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Introducción

 

A raíz del debate sobre la inseguridad instalado en medio de las campañas legislativas de 

2013, la discusión acerca de la baja de la edad de imputabilidad de la pena volvió a entrar 

en escena. Luego de haberse alejado de las primeras planas durante un tiempo y de 

desaparecer de la agenda pública como una ‘solución’ al aumento de los índices delictivos, 

volvió a tomar notoriedad impulsada por políticos que querían llenar las urnas con sus 

nombres. La problemática se instaló con fuerza en las agendas mediáticas y repercutió en 

los discursos de los tres principales candidatos a diputados por la Provincia de Buenos 

Aires: Sergio Massa, Francisco De Narváez y Martín Insaurralde.  

En el transcurso de los últimos años, la cuestión acerca de bajar la edad de imputabilidad 

ha tenido por momentos un lugar central en la opinión pública y por otros ha sido 

olvidada. Se pueden citar como ejemplos los años 2008 y 2009, cuando luego de una serie 

de acontecimientos que tuvieron como protagonistas a chicos menores de 18 años de 

edad1, el entonces gobernador de la Provincia de Buenos Aires, Daniel Scioli, encabezó 

una cruzada con la baja de imputabilidad como bandera2 y pidió públicamente debatir 

sobre un proyecto de ley para disminuirla de 16 a “los 12, 13 o 14 años de acuerdo a la 

gravedad del delito”. A pesar de la cantidad de manifestaciones y marchas que exigían 

“mayor seguridad” que se produjeron en distintos puntos de la provincia -y también en la 

Ciudad de Buenos Aires- la iniciativa no prosperó y luego de un tiempo volvió debajo del 

tapete donde había estado. 

A mediados de 2013, con las elecciones en puerta, una serie de reclamos comenzaron a 

ser impartidos ‘desde la sociedad’, ¿a través de los medios?, o simplemente desde los 

medios, y la cuestión securitaria y la baja de la edad de imputabilidad de la pena 

                                                           
1
 Se puede recordar el caso de Ricardo Barrenechea, muerto en su hogar de San Isidro en situación de robo, 

hecho por el cual fue imputado un joven de 17 años; Fernando Cáceres, quien recibió un disparo en su 
cabeza durante un asalto atribuido a dos ‘menores de edad’; y Daniel Capristo, quien murió tras un tiroteo 
producido cuando quisieron robarle el auto, suceso por el cual se incriminó a un chico de 14 años; entre 
otros. 
2
 Ver: https://www.clarin.com/policiales/scioli-quiere-bajar-edad-imputar-menores_0_BJ7tsoR6Kg.html y 

https://www.pagina12.com.ar/diario/sociedad/3-113819-2008-10-23.html.  

https://www.clarin.com/policiales/scioli-quiere-bajar-edad-imputar-menores_0_BJ7tsoR6Kg.html
https://www.pagina12.com.ar/diario/sociedad/3-113819-2008-10-23.html
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resurgieron como temas centrales de la agenda pública. La problemática de la inseguridad 

tomó un lugar central en los postulados de los tres candidatos a analizar, pero no sólo en 

sus discursos. Los reclamos se escucharon continuamente en los medios, que como un 

‘reflejo de la voz de la gente’, se hicieron eco de los pedidos de mayor seguridad. Pedido 

que se tradujo en un reclamo por la baja de la edad de imputabilidad, de mayor control 

policial y patrullas, más cámaras de seguridad, endurecimiento de penas, en síntesis: más 

mano dura. En este sentido, y si bien en materia penal los menores tienen derecho a una 

protección especial, en estos discursos se plantea la posibilidad de tratarlos como adultos. 

Y esto es lo que sucede también en la práctica, es decir, se aplica en los chicos y chicas que 

no cumplieron los 18 años el régimen penal que se aplica a los mayores, práctica 

inconstitucional ya que viola la Convención Internacional de los Derechos del Niño de la 

que el Estado argentino es garante. En muchos casos, a pesar de que los chicos de entre 

16 y 18 años -ya considerados imputables-, deban ser juzgados bajo un régimen especial, 

reciben las mismas penas que los adultos, sin los límites ni las garantías del derecho penal. 

La Ley N° 22.278 -sancionada durante la última dictadura militar- establece condiciones 

especiales de punibilidad que se encubren bajo el cuadro de la guarda tutelar, y con este 

fundamento se priva de su libertad a muchos chicos de menos de 16 años. 

 

Objetivos 

 
Objetivo general: Aportar al conocimiento sobre cómo se construyeron los discursos 

políticos y de los medios masivos de comunicación, sobre la problemática alrededor de la 

inseguridad y la disminución de la edad de imputabilidad de la pena, durante el contexto 

electoral de 2013. 

Objetivos específicos: 

1. Analizar qué significados sobre la inseguridad primaron en los discursos de los 

candidatos y qué nociones se vieron reflejadas en los medios de comunicación 

analizados; 
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2. Indagar sobre la relación entre las nociones de delito y minoridad. Y en esta línea, 

analizar cómo se construyó al “menor de edad” como causante del aumento del 

delito; 

3. Analizar cómo se construyó la “respuesta” a la problemática de la inseguridad, es 

decir el endurecimiento de penas y en particular, la baja de edad de imputabilidad. 

 
Hipótesis 

 

El supuesto que persigue esta tesis supone que la criminalización de jóvenes se produce 

en la fusión entre la construcción de noticias y los discursos políticos que atribuyen el 

aumento del delito a “menores-delincuentes”. Al usar un lenguaje estigmatizador y 

discriminatorio, colocando al temor en el centro de los discursos de campaña y al no 

reflexionar ni por el contexto real de este segmento de la población, ni por las posibles y 

diversas causas del ingreso de niños, niñas y jóvenes en el mundo delictivo; tanto las 

noticias analizadas como los discursos de los candidatos seleccionados, terminan 

construyendo un ‘enemigo’ peligroso culpable de la inseguridad ciudadana. 

 

Corpus de análisis 

 

El material seleccionado para la investigación está conformado por un corpus periodístico 

que incluye crónicas policiales, informes periodísticos y notas de opinión sobre 

seguridad/inseguridad, baja de la edad de imputabilidad y campañas políticas, publicadas 

en las versiones online de dos periódicos de gran tirada y alcance nacional: Clarín y 

Página/12. El corte temporal se realizará aproximadamente un mes antes de las 

Elecciones Primarias Abiertas Obligatorias y Simultáneas (PASO) y unos días después de las 

Elecciones Nacionales Legislativas. Habiendo sido el 11 de agosto las PASO y el 27 de 

octubre las Elecciones Nacionales, se analizarán las notas publicadas entre el 11 de julio y 

el 11 de noviembre, ya que en este período el debate acerca de la baja de imputabilidad 

tomó un tono más fuerte a causa de las elecciones en puerta. Asimismo, se utilizará un 

corpus audiovisual compuesto, por un lado, por los spots televisivos de los tres candidatos 
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seleccionados (Sergio Massa, Francisco De Narváez y Martín Insaurralde). Un análisis 

diacrónico de los mismos espero me permita vislumbrar las distintas estrategias tomadas 

por cada candidato y los temas centrales de su campaña. Por el otro lado, se estudiarán 

las apariciones televisivas de dichos candidatos en los programas periodísticos A dos 

Voces, Código político, El Diario con Eduardo Feinman, Tercera Posición y Desde el Llano; y 

los programas de entretenimiento Animales Sueltos y Almorzando con Mirtha Legrand. Se 

analizarán, entonces, no sólo las apariciones en los programas que se ocupan del campo 

político, sino también en aquellos otros cuyo objetivo central es el entretenimiento, con el 

objetivo central de indagar acerca del rol que le toca tanto al periodista como al político, 

así como también de analizar qué es lo que sucede en esta correspondencia entre los 

campos político y periodístico (Bourdieu, P. y Wacquant, L.; 2005: 187). Esta interrelación 

de los campos, me ayudará a esclarecer el rol que ocupa cada uno en la construcción de la 

agenda pública y de los significados alrededor de la inseguridad, la baja de edad de 

imputabilidad y los jóvenes en conflicto con la ley. 

Los programas de Tv seleccionados para este fin son la emisión del 16 de julio de 

‘Animales Sueltos’ y del 8 de septiembre de ‘Almorzando con Mirtha Legrand’, ambos de 

la pantalla de América Tv; Código Político, el programa de periodismo político del canal de 

noticias TN -perteneciente al Grupo Clarín- del 29 de agosto; y ‘El Diario con Eduardo 

Feinman’ del 15 de octubre de C5N, en los que estuvo como invitado Martín Insaurralde, 

intendente del Partido de Lomas de Zamora y candidato por el Frente para la Victoria. 

‘Animales Sueltos’ del 23 de julio y ‘Almorzando con Mirtha Legrand’ del 13 de octubre; ‘A 

dos voces’, programa periodístico de TN del 24 de octubre; y ‘Tercera Posición’, conducido 

por Rolando Graña y emitido el 22 de octubre por la pantalla de América, en los que 

estuvo como invitado Francisco De Narváez, candidato a diputado de la Provincia de 

Buenos Aires por Unidos por la Libertad y el Trabajo. Y las emisiones del 9 de julio y el 18 

de agosto de ‘Animales Sueltos’ y ‘Almorzando con Mirtha Legrand’, respectivamente; y 

del 25 de julio y el 28 de octubre de ‘A dos voces’ y ‘Desde el llano’, ambos periodísticos 

de TN a los que concurrió el candidato del Frente Renovador, Sergio Massa. 
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Debido al volumen de su tamaño, tanto el corpus gráfico como el audiovisual podrán 

encontrarse en el Anexo de la versión digital de la tesina dentro del cd, pero no en su 

versión impresa.  

Metodología de investigación

 
Esta investigación se enmarca en un análisis de tipo cualitativo, basado en una 

investigación deductiva donde primará el análisis de los discursos. Los autores que guiarán 

mi investigación serán Pierre Bourdieu con su teoría sobre el campo y el hábitus; y Michel 

Pêcheux por el análisis del discurso que propone, ya que de acuerdo al filósofo, no puede 

hacerse con un texto aislado sino que para poder reconstruir una formación discursiva3 es 

necesario contar con un corpus amplio que te permita trabajar la diferencia y la 

contradicción. El carácter cualitativo de la investigación se funda en que la considero la 

más adecuada para poder articular el marco teórico con el tema a investigar, 

fundamentalmente porque permite el abordaje de fenómenos relacionados con la 

producción social de sentido.  

La categoría de campo es central en la teoría de Bourdieu (2005). El sociólogo entiende al 

concepto de campo como un espacio social de acción e influencia en el que confluyen 

relaciones sociales determinadas. Asimismo, estas relaciones son definidas por la posesión 

o producción de una forma específica de capital, propia de cada campo y por la lucha por 

su apropiación. La estructura social, entonces, es definida por el conjunto estructurado de 

los campos, que incluye sus influencias y relaciones de dominación. Este concepto me será 

útil para entender no sólo  la configuración de los discursos políticos y mediáticos al 

interior de sus respectivos campos, sino también, para tratar de entender cómo 

interactúan e influyen entre ellos. 

El concepto de hábitus, por su parte, también es un eje fundamental del pensamiento de 

Bourdieu. Es la forma que utiliza para expresar la materialización de lo social en los 

                                                           
3
 Para Michel Pêcheux una formación discursiva es lo que puede y debe ser dicho en una posición específica 

y en una coyuntura determinada; es decir que determina lo que se puede decir desde cada posición en 
cierta coyuntura. Asimismo, opina que las formaciones ideológicas -actitudes y representaciones 
relacionadas a una posición de clase antagónica-, pueden estar constituidas por una o más formaciones 
discursivas. 
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cuerpos de los sujetos. Son los sistemas de hábitos, representaciones, pensamientos y  

acciones que se interiorizan desde la infancia en los individuos y que a su vez generan 

prácticas y estructuran la conducta. En este sentido, el objeto de las Ciencias Sociales es la 

relación entre “los hábitus, es decir, los sistemas perdurables y trasladables de esquemas 

de percepción, apreciación y acción que resultan de la institución de lo social en el cuerpo, 

y los campos, es decir, los sistemas de relaciones objetivas que son el producto de la 

institución de lo social en las cosas o en mecanismos que tienen prácticamente la realidad 

de objetos físicos”. Y claramente, todo lo que surja de la vinculación entre el hábitus y los 

campos también forma parte del objeto de estudio ya que conforman prácticas y 

representaciones que se presentan como realidades percibidas (Bourdieu, P. y Wacquant, 

L.; 2005: 187). Usar el concepto de hábitus, entonces, me permitirá comprender aquellas 

respuestas instaladas, naturalizadas, las ideas hechas cuerpo sobre la inseguridad, los 

menores en conflicto con la ley y la baja de edad de imputabilidad en los discursos 

seleccionados para el análisis. 

 
Las categorías de análisis que guiarán mi investigación serán el binomio 

seguridad/inseguridad; los significados atribuidos al miedo, así como a la necesidad de 

aumentar el control y el castigo. Por otro lado, analizaré los significados que rodean a la 

juventud4 y la infancia en relación al tema que me ocupa, la estigmatización de menores y 

el uso de vocablos específicos para construir la imagen de ‘jóvenes delincuentes’. Como 

complemento, revisaré algunos elementos semiótico-discursivos del dispositivo televisivo 

como la mirada a cámara; el refuerzo de determinadas ideas o conceptos por parte de los 

programas a través de los graph o zócalos; el tiempo que se le da a los candidatos para 

exponer sus ideas; preguntas, re-preguntas y/o cambio de tema; y los movimientos de 

cámara, especialmente en los spots de campaña.  

  

                                                           
4
 De acuerdo a Pierre Bourdieu (2002), “la frontera entre juventud y vejez en todas las sociedades es objeto 

de lucha”. Es decir que ese límite entre cuándo se es joven y cuándo se es viejo, es absolutamente arbitraria, 
es una construcción social. “Las relaciones entre la edad social y la edad biológica son muy complejas”, 
afirma, y esta complejidad se puede observar en la discusión sobre la edad de imputabilidad ya que intenta 
correr los límites en los que un chico puede ser penalizado. 
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Marco teórico 
 

 

Esta investigación se basará sobre dos módulos teórico-conceptuales. Por un lado, 

abordaré conceptos relacionados con la construcción de la noticia, el poder de influencia 

de los medios masivos de comunicación y el establecimiento de la agenda-setting, con el 

objeto de analizar cómo se trató en el período elegido y qué espacio le dieron al tema de 

la inseguridad y la baja de la edad de imputabilidad. Para esto, recurriré principalmente a 

los aportes de Stella Martini, Rodrigo Alsina y Pierre Bourdieu. Por otro lado, me apoyaré 

en algunas teorías sobre el control, con la intención de encontrar la relación entre los 

discursos que circularon a través de los medios y de los candidatos, acerca de conceptos 

como: control, castigo, seguridad / inseguridad, jóvenes en conflicto con la ley, baja de la 

edad de imputabilidad, delincuencia, entre otros. En este sentido, apelaré principalmente 

a las teorías de Michael Foucault, Tamar Pitch, Howard Becker y Gabriel Kessler.  

 

El delito desde la construcción de la noticia

 
 

“El periodismo produce las noticias que construyen una parte de la realidad social y 

que posibilitan a los individuos el conocimiento del mundo al que no pueden 

acceder de manera directa. El producto de su trabajo multiplica y naturaliza gran 

parte de los discursos en circulación en las sociedades”. 

Stella Martini en Periodismo, noticia y noticiabilidad. 

 

Es importante retomar a ciertos autores que dan cuenta del fuerte poder de influencia de 

los medios de comunicación masiva en la construcción de la opinión pública y, 

particularmente, en los significados alrededor de la delincuencia, el miedo, los niños, 

niñas, adolescentes y la inseguridad. 

Para comenzar, cabe recordar la preocupación de Harold Lasswell acerca de la influencia 

mediática al plantear que “una sociedad, caracterizada por el aislamiento psicológico y la 
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impersonalización, reaccionaba uniformemente ante los poderosos estímulos de los 

mensajes de los medios de comunicación” (Rodrigo Alsina, M.; 1993). En este sentido, y 

tomando en cuenta el actual estilo de vida de la sociedad de masas, donde las pantallas, 

soportes de información, funcionan como ‘ventanas’ hacia la realidad, para analizar el 

poder de la noticia en los asuntos públicos, es relevante retomar ciertos postulados de 

Stella Martini que me ayudarán a reflexionar sobre la construcción de las noticias y la 

puesta en escena de las mismas a través de la agenda-setting o teoría de la construcción 

del temario. La información es central para el ejercicio de la ciudadanía porque nos 

permite conocernos a nosotros y a nuestro entorno, porque le permite al individuo 

“organizar su vida en el ámbito privado y participar en la vida pública” (Martini, S.; 2000). 

Las noticias nacen a partir de los acontecimientos, es decir, de aquellos elementos 

exteriores a los individuos a partir de los cuales reconocemos y construimos los 

acontecimientos. Rodrigo Alsina (1993) sostiene que “no hay que entender el 

acontecimiento como algo ajeno a la construcción social de la realidad por parte del 

sujeto. (…) Es el sujeto observador el que da sentido al acontecimiento”. En este sentido, la 

noticia es “una representación social de la realidad cotidiana producida institucionalmente 

que se manifiesta en la construcción de un mundo posible” (Rodrigo Alsina, M.; 1993). Es 

decir que nuestra percepción del mundo, nuestra visión de la realidad, es definida por la 

producción de las noticias. En consonancia con esto, la información a la cual accedemos, 

mayoritariamente a través de los medios de comunicación, nos permite –como ya ha 

dicho Stella Martini- conocernos a nosotros y a nuestro entorno. Este proceso de 

formación de la opinión pública (materializado en la construcción de los acontecimientos) 

implica un alto grado de compromiso y responsabilidad de parte del periodismo, por la 

capacidad de alcance y naturalización de los mensajes massmediáticos (Martini, S.; 2000). 

Esta responsabilidad es doblemente compleja teniendo en cuenta que producto de la 

expansión mediática es la lógica del mercado la que rige la producción de noticias. Sin 

embargo, a la información también accedemos por nuestra experiencia directa –y la de 

nuestro entorno- con los acontecimientos, la cual funciona como un lugar de verificación 

de los discursos mediáticos. 
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Martini (2000) sostiene que el periodismo “es un práctica investida tanto del poder que da 

la información como de su capacidad potencial para aportar al ejercicio de la ciudadanía”. 

Porque el periodista no es un ser acrítico sin valoraciones ni opiniones5, no ‘teje palabras’ 

sino que más bien construye sentido a partir de la información que genera, actividad que 

realiza con un determinado grado de interés al seleccionar el tema, la óptica, las voces 

reflejadas, expresando así su opinión a través de la valorización del grado de noticiabilidad 

y de interpretación. Teniendo en cuenta lo anterior, es a través de los relatos impartidos 

por los medios que uno va construyendo su realidad, su mundo.  

Es importante remarcar una idea fuerza de la teoría de la agenda-setting que sostiene que 

“es muy posible que los mass media no tengan el poder de transmitirle a la gente cómo 

deben pensar o actuar, pero lo que sí consiguen es imponer al público lo que han de 

pensar. Por ello, en principio, se puede afirmar que la efectividad del discurso periodístico 

informativo no está en la persuasión (hacer creer) o en la manipulación (hacer hacer), sino 

sencillamente en el hacer saber, en su propio saber comunicativo” (Rodrigo Alsina, M.; 

1993). En consecuencia, tanto la reiteración de las temáticas elegidas por los medios como 

la selección de lo “noticiable”, van generando determinados sentidos en su audiencia-

ciudadanía, la cual probablemente reclamará mayor control, más policía, mano dura, y la 

baja en la edad de imputabilidad, todos conceptos o formas de control que pregonan los 

medios masivos de comunicación como las soluciones al incremento del índice delictivo. 

La autoridad de la comunicación pública, como afirma Martini en Opinión pública, medios 

masivos y control social (2012), se compone de lo que todos conocen, escuchan, dicen y se 

ha instalado tradicionalmente. Es por esto que la habitualidad naturaliza la idea de 

control, porque “en la reiteración cotidiana está la certeza que se asume para legitimar la 

idea de control”. La repetición, entonces, genera una sensación constante de inseguridad, 

la cual provoca a su vez reclamos y noticias que se alzan como “la voz de todos”, que 

remarcan la falta de seguridad en la vida cotidiana y el miedo al delito, lo que conlleva, 

claro está, a la exigencia de mayor control. En este sentido, el papel de los medios masivos 

                                                           
5
 Aún persiste en un sector del periodismo la concepción de la noticia como reflejo o espejo de la realidad, 

idea en la que suelen escudarse para impartir opiniones ‘disfrazadas’ de verdad. “Así son las cosas, yo 
cumplo en mostrarte los hechos, LA verdad”. 
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de comunicación en la construcción de una imagen de la realidad ‘riesgosa’ e insegura, es 

clave para el establecimiento de lo que Gabriel Kessler (2011) ha denominado sensación 

de inseguridad: “No sólo la respuesta emocional a la percepción de los símbolos vinculados 

al delito, tal como lo define habitualmente la criminología, sino (…) un entramado de 

representaciones, emociones y acciones”. 

Pierre Bourdieu postula que dentro del campo mediático el capital que se pone en juego 

es la primicia. Esta lucha por la exclusiva, sumada a la fuerte presión que ejerce el 

mercado sobre la autonomía de los periodistas, provoca que la disputa por conseguir la 

novedad genere uniformidad en las noticias. De esta forma, los espectadores reciben 

noticias homogéneas, repetitivas, siendo muy difícil encontrar diversidad en las opiniones 

y discursos que circulan en los medios. Como dice Martini (1999), vivimos en una sociedad 

del infoentretenimiento, donde aquél objetivo primordial del periodismo que era informar 

se vio opacado por el de entretener. En consecuencia, “si la noticia es espectáculo y como 

tal, mercancía a la venta, la categoría de ciudadano queda en crisis y las formas de 

percepción de la realidad se alteran”.  

Creo al igual que Bourdieu (2005), que esta influencia que ejerce el mercado, no solo 

‘presiona’ a los propios periodistas, sino que también lo hace sobre “otros campos de 

producción cultural: el jurídico, el literario, el artístico, el científico”, y además, el campo 

político. En este caso, son los políticos quienes encuentran en los medios masivos de 

comunicación el camino más rápido de hacerse visibles, de ‘llegar a la ciudadanía’. Es decir 

que “la influencia siempre creciente de un campo periodístico –sometido a su vez a la 

creciente influencia de la lógica comercial- sobre un campo político por encima del cual 

siempre planea la tentación de la demagogia contribuye al debilitamiento de la autonomía 

del campo político y, al mismo tiempo, de la capacidad otorgada a los representantes 

(políticos u otros) de invocar su competencia de expertos o su autoridad de custodios de 

los valores colectivos” (Bourdieu, P.; 2005). 

En esta investigación buscaré echar luz sobre los discursos políticos que circularon cuando 

el debate acerca de la baja de la edad de imputabilidad volvió a tomar un lugar primordial 

en los medios masivos de comunicación. En este sentido, vale la pena recordar las 
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palabras de Bourdieu (2005) cuando sostiene que “no hay que olvidar el excepcional poder 

simbólico que confiere a las grandes autoridades del Estado la capacidad de definir, por 

sus acciones, sus decisiones y sus intervenciones en el campo periodístico (entrevistas, 

conferencias de prensa, etc.), el orden del día y la jerarquía de los acontecimientos que se 

imponen a los periódicos”.  

Así como Bourdieu en “Posfacio. El periodismo y la política” (2005), sostenía que la misma 

estructura del campo periodístico es la que influye en el campo político, y, como expresé 

más arriba junto a Stella Martini, esto sucede gracias a la mercantilización de la 

información, o a esa tremenda necesidad de entretener para no perder lecto-televidentes, 

también sostenía que “la política está condenada a aparecer como un tema ingrato que se 

excluye en la medida de lo posible de las horas de gran audiencia” (Bourdieu, P.; 2005). En 

ese entonces, el sociólogo hacía referencia a la tendencia a reemplazar la información o el 

análisis por los talk shows. En el caso que me ocupa, es la forma de narrar los hechos de 

inseguridad la que se ha ido modificando con el paso del tiempo. No entraré en detalles 

porque no es el tema de esta investigación, pero en líneas generales puedo afirmar que la 

espectacularización de los crímenes, la exacerbación y la minuciosidad en los detalles, son 

elementos centrales en la construcción del tipo de relato sensacionalista que reina a la 

hora de narrar los hechos (Vilker, S.; 2006). 

Finalmente, frente a la pregunta de por qué los medios cuentan con tanto poder de 

influencia, puedo referirme al trabajo que cita Barata (2005) de los canadienses Ericson, 

Baranek y Chan de 1987, quienes postulan que “las noticias criminales representan un tipo 

de orden que ordena la moralidad, es decir que dicen qué y quién es correcto, a la vez que 

proporcionan un sentido de la justicia”, legitimando de esta manera las relaciones de 

poder existentes. 

Todo es una cuestión de poder. 
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Teorías sobre el control. Criminología e infancia

 
 

En Seguridad, territorio y población, Michael Foucault (1977-1978) se pregunta qué se 

entiende por “seguridad”, y “cómo mantener un tipo de criminalidad dentro de límites que 

sean social y económicamente aceptables y alrededor de una media que se considere 

óptima para un funcionamiento social dado”. A partir de este interrogante, Foucault 

plantea la existencia de tres mecanismos relacionados con la seguridad. El primero es el 

sistema del código legal, el cual fija leyes y castigos para quienes las infrinjan. El segundo 

es la ley enmarcada por mecanismos de corrección y vigilancia, es decir, un mecanismo 

disciplinario que se caracteriza porque aparece una tercera figura: el culpable, y además 

del acto legislativo que fija las leyes, el acto judicial que castiga al culpable, aparecen 

entonces una serie de técnicas de vigilancia y transformación de los individuos. El tercer 

mecanismo es el dispositivo de seguridad. El análisis de estos dispositivos relativos a la 

población conduce a Foucault a poner de relieve, progresivamente, el concepto de 

"gobierno" que, más allá de su sentido tradicional de "autoridad pública", poco a poco 

adquiere una forma de poder sobre la vida.  

Ya no habla de anatomopolítica, sino de poder a la distancia, pues a diferencia de las 

sociedades disciplinarias donde el juego institucional actúa sobre los cuerpos, en las 

sociedades de seguridad el poder actúa sobre la posible acción del individuo. Es decir, que 

se activan una serie de dispositivos de cálculo y prevención de acciones desviadas, a 

través de lo que Foucault denomina “inflación legal” y la multiplicación de datos 

estadísticos que responden a una lógica racionalista en el sentido de cálculo costo-

beneficio. 

Estos estudios cuantitativos y preventivos de la peligrosidad y de cómo mantener dentro 

de límites que sean social y económicamente aceptables y alrededor de una media que se 

considere óptima para el funcionamiento social, ratifican que la vida se ha convertido en 

objeto administrable por parte del poder. A partir de la introducción de la 

gubernamentalidad, Foucault le da un énfasis a la noción de población, y con ello queda 

desplazado el análisis de los dispositivos de disciplinamiento, dando mayor 
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preponderancia a los dispositivos de seguridad, a partir de los cuales se asegura un tipo de 

poder Biopolítico. 

Entonces parece haber un corrimiento del cuerpo para actuar sobre el marco, sobre el 

medio del individuo, es decir, aquello que se necesita para dar cuenta de la acción a 

distancia de un cuerpo sobre otro. La seguridad actúa sobre el elemento de circulación de 

la acción. “A través del medio se apunta, por lo tanto, a ese fenómeno de circulación de las 

causas y efectos. Y el medio aparece como último, como un campo de intervención donde, 

en vez de afectar a los individuos como un conjunto de sujetos de derecho capaces de 

acciones voluntarias, en vez de afectarlos como una multiplicidad de organismos, de 

cuerpos susceptibles de prestaciones, y de prestaciones exigidas como en la disciplina, se 

tratará de afectar, precisamente a una población. Me refiero a una multiplicidad de 

individuos que están y sólo existen profunda, esencial, biológicamente ligados a la 

materialidad dentro de la cual existen” (Foucault, M.; 1977-1978). 

Cuando Foucault (1977-1978) se refiere a las sociedades de seguridad hace alusión a “una 

serie de vigilancias, controles, miradas cuadrículas diversas que permiten advertir aún 

antes que el ladrón haya robado, si va a robar”. Aclara, por otra parte que no hay una 

época antigua de la soberanía, otra moderna de las disciplinas y otra contemporánea de la 

seguridad y de la biopolítica. Soberanía, disciplina y seguridad forman, más bien, un 

triángulo. Lo que ha cambiado, de una época a otra, es el vértice dominante. La seguridad 

va a estar dada por aquello que es socialmente aceptable. Para el autor la seguridad está 

por encima de las leyes: “La relación de un Estado con la población se da en esencia bajo 

una forma de lo que podríamos llamar ‘pacto de seguridad’”, afirma Foucault (1977). Este 

pacto que propone se refleja en un “estarán garantizados” frente a toda incertidumbre, 

peligro, daño o riesgo; según Foucault, entonces, la modalidad de poder que se desarrolla 

en este tipo de sociedad es un Estado que interviene cada vez que un acontecimiento 

excepcional interrumpe la vida cotidiana: “¿Hay delincuentes? ¡Nos vamos a encargar de 

enderezarlos y de ejercer una buena vigilancia policial!” (1977). 

En sintonía con Foucault, Tamar Pitch postula una serie de ideas relativas a los macro y 

micro procesos de control social que son relevantes para el desarrollo de la investigación. 
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Para la autora, el concepto de control social debe contemplar tanto a la concepción de 

control proveniente de la tradición norteamericana como a la concepción europea sobre 

el orden. Para los teóricos europeos el poder está centrado en el Estado, en tanto que 

para la tradición norteamericana el poder no se define desde el Estado. En este sentido, el 

control social no es un control determinante a partir de éste, no hay un poder que 

determine a los sujetos en su accionar y en su pensamiento, sino que los sujetos se 

constituyen a partir de la interacción con los otros. Para éstos últimos revisten vital 

importancia las dinámicas de producción de significados, fundamentalmente los modelos 

interpretativos derivados del interaccionismo simbólico que tiene sus bases en la 

psicología social de Mead. Éste explica cómo los sujetos incorporan valores en la 

interacción comunicativa con los otros y así configuran su personalidad. Los sujetos se 

constituyen a partir de la interacción con los otros. Es por esto que la regulación y el 

control van a estar dados a partir de la relación con los otros. El castigo externo, de parte 

del Estado va a estar dado en tanto los sujetos no se autoregulen en relación al 

interaccionismo simbólico. 

En este sentido, Tamar Pitch propone usar tal concepto para pensar el poder del Estado, el 

lugar de la coerción y también el lugar de los micropoderes, de las pequeñas 

internacionalizaciones del control que hacemos día a día. 

Asimismo, es interesante retomar los conceptos de desviación y outsiders formulados por 

Howard Becker para pensar la cuestión de la baja de la edad de imputabilidad, como la 

solución que promovieron algunos medios y los políticos que se postularon, para los 

jóvenes en problemas con la Ley. La desviación es una mala acción etiquetada 

públicamente como tal, la cual es producto de la iniciativa de alguien. El punto no está 

dado por la conducta del sujeto, sino por cómo los otros la catalogan: “Las normas no 

nacen espontáneamente” (Howard, B.; 1974). Según el autor, primero hay que llamar la 

atención de la opinión pública sobre el tema, que la gente sienta la necesidad de hacer 

algo al respecto. Alguien debe contar con la energía necesaria para encarar la “cruzada” 

para conseguir la formulación de la norma. 
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La desviación, entonces, es producto de la iniciativa para la creación de la regla, y a su vez, 

es producto de la aplicación de la norma. “Hay que descubrir a los infractores, 

identificarlos, arrestarlos y condenarlos -o identificarlos como 'diferentes' y estigmatizarlos 

por su inconformismo- (…)” (Howard, B.; 1974: 182). De esta forma, los agentes de la ley al 

aplicar las normas ya existentes, crean a los outsiders, los desviados. 

Toda sociedad posee un sistema de normas, y toda acción que rompa con los valores o 

normas socialmente definidos es considerada una desviación. Es por esto que Becker 

postula que los actos son desviados en relación a las reacciones de los otros frente a los 

mismos, y esa reacción puede variar conforme la época en que la conducta se perpetre y 

fundamentalmente atendiendo a quien cometa la infracción. De esta manera, el proceso 

de criminalización se hará operativo “desde” los grupos con capacidad para construir y 

obligar al acatamiento de las reglas y “hacia” los grupos que supuestamente realizan 

“determinadas” conductas desviadas que ponen en peligro el orden de la sociedad. El 

Estado, entonces, combate el “peligro” de los “grupos peligrosos” o “socialmente 

riesgosos”. A través de este recorrido, los medios masivos de comunicación juegan un 

papel fundamental y determinante. 

La producción social y simbólica de los “otros”, la alteridad, está apoyada en una doble 

lógica: la identificación atribuida entre diferencia y desigualdad, que hace inmutable la 

diferencia y naturaliza la desigualdad. Y la alteridad que hace que esos otros diferentes, se 

conviertan en extraños primero, y en enemigos, después, siendo necesario excluirlos. 

Los “otros” son vistos como sujetos “peligrosos”, incorregibles, aterradores, hostiles y 

terriblemente violentos. 

Todo es una cuestión de control. 
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Estado del arte 
 

 

Existen una serie de trabajos y estudios realizados en el campo me que ocupa que 

funcionarán como antecedentes y apoyo del presente trabajo. El tema ha sido abordado 

por distintas disciplinas, y por lo tanto puede analizarse desde diferentes enfoques. En 

consecuencia, en este trabajo confluyen distintas miradas o formas de encarar esta 

problemática con el objetivo de mostrar su complejidad y las  diferentes aristas que la 

componen.  

Desde el área de la comunicación, resaltan algunos trabajos sobre el rol de los medios o 

estudios que realizan análisis discursivos sobre el tratamiento de los menores en conflicto 

con la Ley. Siguiendo la ideología del miedo y la supuesta necesidad de control-represión, 

la edad de los supuestos involucrados en el aumento del delito autorizó a cargar las tintas 

sobre la importancia de disminuir la edad de imputabilidad. En esta línea, el trabajo de 

Mercedes Calzado y Sebastián Van Den Dooren “El efecto víctima. Modificaciones penales, 

reclamos sociales y medios de comunicación”, puede resultar interesante para estudiar el 

efecto víctima vehiculizado a través de los medios a partir del tema de estudio que me 

ocupa. Los autores postulan que “la tematización del delito como inseguridad se delineó 

en los últimos años con un staff mediático permanente: las víctimas. Junto con la 

victimización emergió la selección mediática de las víctimas visibles, la definición de 

aquellos sufrimientos con los que debemos identificarnos”. Si bien el trabajo citado 

analiza el caso Axel Blumberg, los considero relevante en relación a ciertos conceptos que 

pueden aportar al desarrollo de mi investigación, especialmente el lugar en el que se 

paran los medios masivos de comunicación para tratar estos temas. De la misma forma, 

“Miedo y sensación térmica. Hacia un análisis de los protagonistas de lo inseguro” de 

Mercedes Calzado, también puede ser un aporte interesante para la investigación, ya que 

si bien no me propongo estudiar la problemática desde el lado de las víctimas, sirve para 

el análisis de los mecanismos de construcción mediática. En el texto, la autora se propone 

hacer un recorrido sobre la estructuración de las víctimas de la inseguridad como bisagra 
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entre el campo periodístico y el campo político, en tanto que la cantidad de víctimas 

definen la sensación de seguridad (o inseguridad): “El desplazamiento de lo privado a lo 

público puede producirse por el miedo a ser el próximo, por la identificación con el joven 

muerto y su padre destruido. Las marchas son multitudinarias por el temor a convertirse 

en víctimas” (2010: 109). Estas afirmaciones de la autora bien pueden relacionarse con los 

discursos de los políticos que aseguran que ‘ya nadie vive tranquilo’ y que ‘a cualquiera le 

puede pasar’, como se verá más adelante en el desarrollo de la tesina. 

Entre los estudios comunicacionales del vínculo entre medios e inseguridad, se destaca el 

extenso trabajo de Stella Martini a través de diversos artículos. En “El sensacionalismo y 

las agendas sociales” (1999), por ejemplo, analiza el modo en que los medios informan 

con mecanismos de enunciación que buscan generar impacto a través de las emociones: 

“El sensacionalismo parece favorecer la percepción del mundo en términos de conmoción 

permanente, conmoción que, se asume, dificultaría la identificación, conocimiento y 

debate sobre los conflictos contemporáneos” (1999: 57). De esta manera, Martini se 

refiere a una sociedad del infoentretenimiento, donde la información queda englobada 

dentro del entretenimiento y sujeta a las leyes del mercado mediático. En el año 2000 

publica  “Periodismo, noticia y noticiabilidad”, en el que analiza el rol de las noticias en la 

construcción de la realidad y vuelve a referirse a la sociedad del infoentretenimiento 

como -citando a Ford (1999: 95-96)- “una de las maneras de caracterizar esta etapa de la 

sociocultura contemporánea, en la que la oferta noticiosa resulta un cóctel de información 

y entretenimiento, de temas pesados e intrascendentes, banales, escandalosos o 

macabros, de argumentación y de narración, de tragedias sociales comunicadas en tiempo 

de swing o de clip o narradas como películas de acción”. En el año 2012 publica junto a 

María Eugenia Contursi el libro “Comunicación pública del crimen y gestión del control 

social”, en el que compilan una serie de trabajos que indagan sobre la forma en que la 

opinión pública, las instituciones y los medios masivos discuten y dan sentido al control de 

la sociedad producto del delito y la inseguridad.  
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Leonor Arfuch en “Crímenes y pecados: de los jóvenes en la crónica policial” (1997), analiza 

desde una perspectiva semiótico-discursiva, cómo se construyen las noticias en relación a 

la criminalidad juvenil, principalmente en la prensa escrita y tomando dos casos ocurridos 

en 1995 (Caviale y Analía). Por su parte, Shila Vilker, en “Truculencia. La prensa policial 

popular entre el terrorismo de estado y la inseguridad” (2007), describe la transición 

discursiva que realizaron los semanarios policiales nacionales de los noventa, que pasaron 

de una cobertura amarillista de los crímenes a adquirir una retórica más ‘racional’ de la 

inseguridad. 

Hay diversas tesinas de la carrera de Ciencias de la Comunicación de la Facultad de 

Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires que investigaron temáticas 

relacionadas a juventud, infancia, medios e inseguridad, pero me apoyaré principalmente 

en las de Mariana Fernández y Solange Mendizábal. En “Delito, juventudes y castigo” 

(2012), Fernández investiga sobre la construcción de los discursos periodísticos en 

noticieros de televisión a partir del análisis del caso Urbani; mientras que en “La amenaza 

adolescente” (2011), Mendizábal se propone analizar cómo se construyó en los diarios La 

Nación, Clarín y Página 12 la discusión de la modificación en la edad de imputabilidad de 

los niños a partir del caso de Ricardo Barrenechea. 

El artículo “El aporte de los medios masivos de comunicación a la creación de un 

imaginario social. Un caso real: Brian y el asesinato del ingeniero Barrenecha”, de Ignacio 

Alcaraz (s.f.), por su parte, si bien se basa en un caso en particular, sirve para analizar el 

trabajo de los medios masivos de comunicación en cuanto a la selección de las noticias, su 

tratamiento y la finalidad de su publicación.  

Asimismo, es interesante rescatar el trabajo realizado por el ex Ministro de la Corte 

Suprema de Justicia de la Nación, Dr. Eugenio Raúl Zaffaroni, sobre la cuestión criminal en 

la serie de fascículos publicados por Página/12 en el año 2011 que pueden ser de gran 

utilidad a los efectos de la presente tesina. Allí, Zaffaroni realiza un recorrido a través de 

las distintas corrientes criminológicas, al tiempo que las relaciona con la criminología 

mediática: “Lo cierto es que las personas que todos los días caminan por las calles y toman 
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el ómnibus y el subte junto a nosotros tienen la visión de la cuestión criminal que 

construyen los medios de comunicación, o sea, que se nutren –o padecen– de una 

criminología mediática” (2011). Ésta es, entonces, la construcción social de la realidad 

acerca del fenómeno criminal que hoy domina en el mundo y condiciona la política. En 

este sentido, la criminología mediática apela a la creación de una realidad a través de 

información, subinformación y desinformación en convergencia con prejuicios y creencias 

que terminan generando miedo a una única fuente humana, como método para paliar la 

gran angustia que sienten las personas frente a la realidad: “La criminología mediática 

crea la realidad de un mundo de personas decentes frente a una masa de criminales 

identificada a través de estereotipos, que configuran un ellos separado del resto de la 

sociedad, por ser un conjunto de diferentes y malos. Los ellos de la criminología mediática 

molestan, impiden dormir con puertas y ventanas abiertas, perturban las vacaciones, 

amenazan a los niños, ensucian en todos lados y por eso deben ser separados de la 

sociedad, para dejarnos vivir tranquilos, sin miedos, para resolver todos nuestros 

problemas. Para eso es necesario que la policía nos proteja de sus acechanzas perversas 

sin ningún obstáculo ni límite, porque nosotros somos limpios, puros, inmaculados” 

(2011). Como se puede observar, esta colección será de gran ayuda por su concepción 

acerca del rol que cumplen los medios masivos de comunicación en relación a la 

construcción de la realidad y los significados  sobre la inseguridad, la violencia, la 

delincuencia, los menores y el miedo, etc. 

También existen organizaciones de la sociedad civil que han producido interesantes 

trabajos sobre estos temas. Por ejemplo, el Capítulo Infancia de Periodismo Social realizó 

en 2008 el trabajo “El encierro mediático. Cómo hablan los diarios sobre los chicos en 

conflicto con la ley penal”, en el que monitorearon 22 publicaciones a nivel nacional y 

relevaron la forma en que los diarios del país escribieron sobre los jóvenes en conflicto 

con la ley. Allí, postulan que los medios de comunicación no mencionan el problema o lo 

hacen de una manera poco rigurosa, que utilizan un lenguaje estigmatizante y 

discriminatorio y condenan a los chicos antes que la justicia dicte sus sentencias. A su vez, 

el informe “Adolescentes en el sistema penal. Situación actual y propuestas para un 
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proceso de transformación”, realizado en 2008 entre el Ministerio de Desarrollo Social de 

la Nación, UNICEF Argentina y la Universidad Nacional de Tres de Febrero, sirve para 

contextualizar y entender la situación real a nivel legislativo y judicial de los chicos, chicas 

y adolescentes institucionalizados. El sociólogo Diego Fleitas Ortiz de Rosas, por su parte, 

desarrolló una investigación para la Asociación para Políticas Públicas sobre “El impacto de 

la inseguridad en las elecciones”. Allí, ejemplifica con algunos casos nacionales y 

extranjeros el impacto del tema securitario en las elecciones, especialmente las de 

nuestro país de 2013. 

Otro aporte importante puede ser dado por textos relacionados con la legislación en 

materia de menores en conflicto con la ley ya que ayudan a comprender el contexto en el 

que surge este debate. Un ejemplo es el artículo “Legislación Penal Juvenil. Las trampas 

del discurso” de Marta Pesenti, un texto realizado por el Colectivo de Derechos de Infancia 

y Adolescencia de Argentina que trata el debate acerca de la baja de la edad de 

imputabilidad. A su vez, el texto de Silvana Garello, “La Justicia Penal Juvenil en Argentina 

y el surgimiento de una nueva institucionalidad” (2012), pretende dar cuenta del estado 

de situación del país en la materia, en contraposición con las normas de peso 

internacional como la Convención de los Derechos del Niño. Por su parte, la ponencia de 

María Eugenia Contursi, Florencia Brescia y Gabriela Costanzo para el Instituto de 

Investigaciones Gino Germani, titulado: “Menores en conflicto con la ley: análisis de 

legislación y debates parlamentarios en las dos primeras décadas del siglo XX”, así como 

“Los derechos de los niños, niñas y adolescentes en la encrucijada del imaginario. 

Posicionamientos discursivos en la Argentina actual” -también de Contursi-, contribuyen a 

pensar sobre ciertas regularidades discursivas que legitiman representaciones de los 

menores y que los colocan en el lugar social de amenaza. Asimismo, Brescia, en “Sobre 

eufemismos y paradojas: la violencia como problema y solución al peligro de la minoridad” 

(2011), explora diferentes concepciones sobre la violencia y la seguridad -y los imaginarios 

que de ellas surgen- ligadas a la violencia física, simbólica y la inseguridad civil o 

ciudadana, en el marco de las discusiones sobre la baja de la edad de imputabilidad.   
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Desde el campo de la sociología, se puede destacar el trabajo “La prisión preventiva y el 

confinamiento de niños pobres en institutos de menores 'en crisis'” de Julián Axat (2008), 

que realiza un análisis acerca de la crisis estructural que atraviesan los Institutos de 

Menores de la Provincia de Buenos Aires, como de la responsabilidad del Poder Judicial de 

hacer la mirada a un lado acerca de esta realidad.  

Juan Pegoraro redactó una serie de artículos de gran utilidad para esta investigación como 

el publicado en la revista Argumentos en mayo de 2003 titulado “Una reflexión sobre la 

inseguridad” en el que piensa sobre la urgencia para las ciencias sociales de estudiar este 

fenómeno social que ocupa un lugar central en las agendas discursivas de los gobiernos, 

los medios de comunicación y en las demandas de la ciudadanía. En la misma revista pero 

en el 2004, Pegoraro publicó “Resonancias y silencios sobre la inseguridad”, artículo en el 

que reflexiona acerca de las propuestas para resolver este problema, así como postula 

que los más afectados son -como siempre- los sectores excluidos de la población y que la 

seguridad se ha vuelto un derecho cada vez más mercantilizado en tanto la tienen quienes 

pueden costear el servicio de seguridad privada. En “El control y el orden social. La 

funcionalidad de la desigualdad social y de las ilegalidad”, de la revista Voces en el Fénix, 

el mismo autor analiza algunos de los mecanismos que garantizan la permanencia del 

orden y la gobernabilidad, como el control social: “El control social no es tan efectivo en la 

represión sino en sus aspectos productivos, que quiere decir beneficioso para que el 

orden social no pueda ser cuestionado” (2014: 8), afirma. En la misma revista, el sociólogo 

Gabriel Kessler publicó el artículo “Explicando el aumento del delito: neoliberalismo y 

después” en el año 2013, en donde analiza los factores sociales, económicos y culturales  

en relación al aumento del delito. En el libro “Sociología del delito amateur” (2004), 

Kessler analiza las características de las acciones de los jóvenes que cometen delitos 

contra la propiedad, y el contexto en el que viven, sus vínculos y relaciones, para tratar de 

comprender el surgimiento de sus acciones delictivas; mientras que en “El sentimiento de 

inseguridad” (2011), cuestiona los relatos sobre miedo, delito, peligro e inseguridad y las 

formas en que se plantean en el espacio público. 
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Se destaca también el trabajo de Lila Caimari en “Apenas un delincuente”, en el que se 

ocupa de “la historia del castigo administrado por el Estado moderno sobre el 

delincuente, y de las representaciones de dicha práctica” (2004: 16). Para cumplir con 

dicho objetivo, reconstruye las nociones dominantes de delincuente y castigo entre fines 

del siglo XIX y principios del XX. 

Alcira Daroqui escribe en “Las seguridades perdidas” (2003) la mirada reduccionista que 

abunda hoy en día y que relaciona ‘la seguridad’ con la criminalidad, y afirma que con el 

tiempo “se fue abandonando una concepción de la seguridad que tenga en cuenta la 

provisión de garantías de derechos y de reaseguros sociales a la población, a toda persona 

que viva en un territorio, cualquiera sea, y por supuesto también de la posibilidad de 

transitar sin riesgos de ser víctimas de diferentes expresiones de la violencia en los 

espacios urbanos”. La misma autora, junto con Silvia Guemureman, publicaron “Los 

menores de hoy, de ayer y de siempre: un recorrido histórico desde una perspectiva crítica” 

(1999) en la Revista Ciencias Sociales. Allí, repasan la historia de la construcción del ‘sujeto 

menor’ del último siglo, y la práctica tutelar correspondiente, con el objetivo de trazar un 

recorrido y dejar en evidencia la vigencia -tanto en el discurso como en las prácticas 

judiciales- de la Ley del Patronato, desde su surgimiento en 1919 hasta principios del siglo 

XXI; mismos objetivos que persiguieron con el libro “La niñez ajusticiada” de 2001. 

Con toda esta información y teoría como contexto, a través esta investigación pretendo 

aportar a la producción de conocimiento sobre los discursos acerca de la inseguridad, la 

seguridad y la baja de la edad de imputabilidad, en un contexto particular como lo es una 

campaña política por las bancas legislativas. A partir de las teorías recabadas y los 

supuestos metodológicos adoptados, me propongo desnaturalizar y cuestionar los 

significados con los que se piensa la relación entre jóvenes y delito. 
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Capítulo 1. No se aguanta más la inseguridad6 en la 
Provincia de Buenos Aires

 
Sobre la construcción de la inseguridad y del menor peligroso. 

 

En nuestro país, el tema de la inseguridad se ha colocado en el centro de las 

preocupaciones públicas, se ha convertido en una de las mayores demandas políticas y se 

muestra constantemente en los medios de comunicación. En muchas ocasiones la 

inseguridad, el delito y el miedo se han vuelto los ejes centrales de las campañas políticas, 

y las que me ocupan no fueron la excepción.  

En el año 2013 se cumplieron diez años del kirchnerismo en el poder: una década que se 

destacó por un modelo socio-político y de desarrollo económico que así como ganó 

adeptos y encantó a muchos, también sumó críticos y detractores. Las elecciones 

parlamentarias de este año en cuestión adquirieron un significado particular porque de 

sus resultados, se suponía, dependería el futuro del modelo de país instaurado por Néstor 

Kirchner, que comenzó a formarse después de la brutal crisis económica y socio-política 

del 2001-2002. El 2013 comenzó entonces con cierto descontento social, ya que a fines 

del 2012 se produjo la fusión de dos olas de protesta7 que desembocaron en una 

movilización ‘espontánea’ de los ciudadanos sin lazos directos con partidos políticos, que 

se convocaron a través de las redes sociales para mostrar su descontento en temas tan 

variados como: inflación, inseguridad, inestabilidad económica y corrupción, entre otros 

(Yákovleva, N.; 2013).  

En este contexto, el 11 de agosto de 2013 se realizaron las elecciones primarias, abiertas, 

simultáneas y obligatorias (PASO), con el fin de determinar las candidaturas para los 

                                                           
6
 Expresión utilizada por Francisco De Narváez durante la entrevista con Fantino en el programa Animales 

Sueltos. Disponible en: https://www.youtube.com/watch?v=FGZWViUQ9aU. Acceso el 15/12/2015. 
7
 El descontento generalizado por el modelo en curso fue creciendo y se manifestó en las protestas 

realizadas el 13 de septiembre y el 8 de noviembre de 2012 (conocida como 8N) y el 18 de abril de 2013. 
Para más información ver:  
https://www.clarin.com/politica/caballito-vecinos-cortaron-acoyte-rivadavia_0_HkULIApswXx.html; 
https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-204056-2012-09-23.html; 
https://www.clarin.com/politica/comenzo-marcha-gobierno-convocada-sociales_0_H1H-hbFowme.html; y 
https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-218493-2013-04-21.html.  

https://www.youtube.com/watch?v=FGZWViUQ9aU
https://www.clarin.com/politica/caballito-vecinos-cortaron-acoyte-rivadavia_0_HkULIApswXx.html
https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-204056-2012-09-23.html
https://www.clarin.com/politica/comenzo-marcha-gobierno-convocada-sociales_0_H1H-hbFowme.html
https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-218493-2013-04-21.html
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cargos legislativos nacionales. Las primarias tuvieron la peculiaridad de funcionar como 

termómetro de las elecciones definitivas de octubre ya que ningún partido presentó más 

de un candidato. Las elecciones legislativas se celebraron el 27 de octubre siguiente; con 

estos comicios se renovaron la mitad de los miembros de la Cámara de Diputados (127) 

para el período 2013-2017, y un tercio de los miembros del Senado (24) para 2013-2019. 

En la provincia de Buenos Aires las elecciones fueron únicamente para renovar el cuerpo 

de diputados. En las elecciones primarias, el Frente Renovador encabezado por el ex 

kirchnerista Sergio Massa, sacó la delantera con el 34,95% de los votos. Lo siguieron 

Martín Insaurralde (Frente para la Victoria) con el 30%; el Frente Progresista Cívico y Social 

representado por Margarita Stolbizer con el 11,15%; y Francisco De Narváez (Unidos por la 

Libertad y el Trabajo) con el 10,50%8. 

Estos resultados fueron el preludio de lo que sucedería en octubre: el  Frente Renovador 

encabezó la lista con el 43,95% de los votos; le siguieron el Frente para la Victoria 

(32,33%), el Frente Progresista Cívico y Social (11,71%) y Unidos por la Libertad y el 

Trabajo (5,43%). En quinto y sexto lugar el Frente de Izquierda y de los Trabajadores y 

Unión con Fe respectivamente9. Este desenlace significó varias cosas, por un lado fue un 

duro revés para De Narváez, quien a pesar del magro resultado obtenido, consiguió la 

banca. Por otro lado, representó la antesala de lo que más tarde sería el rechazo a la 

continuidad del kirchnerismo al frente del gobierno nacional10, ya que Sergio Massa 

superó por varios puntos al representante oficialista. 

En este marco, la problemática acerca de la inseguridad se instaló tanto en la agenda 

mediática como en la de campaña de los tres candidatos elegidos para el análisis como 

uno de las mayores preocupaciones a abordar y reclamos de la población. Un discurso es 

un conglomerado de significaciones que circulan por la sociedad de forma material, es 

decir que siempre existe un soporte material para el sentido: imagen, palabra, sonido 

                                                           
8
 Fuente: Dirección Nacional Electoral (DNE):  

http://www.elecciones.gov.ar/resultados_definitivos_PASO_2013_distritos.pdf. Acceso en julio 2016.  
9
 Fuente: Dirección Nacional Electoral (DNE):  http://elecciones.gob.ar/escrutinios-definitivos/Buenos-Aires-

Dip.pdf. Acceso en julio 2016.  
10

 En las elecciones presidenciales del 2015 el candidato oficialista Daniel Scioli perdió frente al candidato de 

Cambiemos, Mauricio Macri.  

http://www.elecciones.gov.ar/resultados_definitivos_PASO_2013_distritos.pdf
http://elecciones.gob.ar/escrutinios-definitivos/Buenos-Aires-Dip.pdf
http://elecciones.gob.ar/escrutinios-definitivos/Buenos-Aires-Dip.pdf


 
27 

(Verón, E; 1988). Los discursos, que siempre están situados en un contexto y 

determinados históricamente, están inscriptos dentro de ciertas relaciones de fuerza y se 

producen a partir de ciertas condiciones de producción (Pêcheux, M; 1978).  

El rol que ocupan los medios masivos de comunicación en la construcción de la percepción 

acerca del miedo y la inseguridad no es menor. Resulta evidente que los discursos que se 

estructuran desde los medios acerca de los chicos en conflicto con la ley repercuten de 

manera notable tanto en los significados que tiene la audiencia-ciudadana sobre lo 

inseguro como en la construcción de un estereotipo de menor-pobre-peligroso. Se 

construye así un chivo expiatorio que será acusado de ‘aumentar el delito y cambiarnos la 

forma de vida a causa del miedo’11. De más está decir, que, como afirma Kessler (2011), la 

representación del delito en los medios ha ido modificándose a lo largo del tiempo y hoy 

la inseguridad es una sección habitual en los noticieros y en los periódicos. “La inseguridad 

ha pasado a ser un problema público nacional: cada lugar puede señalar sus ‘focos 

peligrosos’, amalgamando, de forma escandalosamente estigmatizadora en ciertos 

medios de comunicación, determinados asentamientos precarios con delincuencia”.  

En septiembre de 2013, Clarín publicó una serie de notas relacionadas con el 

reclutamiento de chicos de 12, 13 y 14 años para cometer delitos12. Según los artículos, 

agarraban a chicos de la calle, quienes a cambio de comida, plata y/o droga, salían a robar 

en las estaciones de tren del conurbano o en la Ciudad de Buenos Aires. Fue a partir de 

este suceso que el tema de la baja de imputabilidad empezó a tener más espacio en las 

noticias y se empezó a ubicar en el centro del debate sobre la inseguridad. De hecho, la 

primera nota de Página 12 que toca el tema es del 5 de septiembre y se titula 

“Insaurralde, desarme y edad de imputabilidad”; Clarín, por su parte, si bien había 

publicado algunas notas relacionadas antes de esta fecha, acrecienta enormemente la 

cantidad de artículos que tocan el tema después de las mencionadas sobre el 

reclutamiento. Durante el mes de julio, Clarín publica dos notas de profundidad en el 

Suplemento Ñ que abordan la temática de la inseguridad desde una perspectiva distinta. 

                                                           
11

 Así lo expresó Francisco De Narváez en “Almorzando con Mirtha Legrand”, América Tv, 13/10/2013. 
12

 Ver en: https://www.clarin.com/policiales/tomaban-chicos-daban-usaban-robar_0_HkMWAtEjwXl.html y 

https://www.clarin.com/inseguridad/reclutaban-chicos-calle-capital-gba_0_B1UAK4iDQg.html.  

https://www.clarin.com/policiales/tomaban-chicos-daban-usaban-robar_0_HkMWAtEjwXl.html
https://www.clarin.com/inseguridad/reclutaban-chicos-calle-capital-gba_0_B1UAK4iDQg.html
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En “Fernando Carrión Mena: ‘Ahora, el principal miedo es hacia el otro’”13, un especialista 

en seguridad ciudadana habla sobre el delito moderno, el miedo en las ciudades y el 

temor al otro. Explica cómo fueron aumentando en la región el diseño de políticas 

públicas que tienden a la mano dura y el pedido de menor edad para la imputabilidad. La 

otra nota del suplemento estuvo a cargo de dos sociólogos especialistas en la temática14, 

quienes analizan las consecuencias de la inseguridad urbana y cómo ante este panorama 

crecen los pedidos de más mano dura y disminución de la edad de imputabilidad. Fuera de 

estas notas y las pocas que tocaron la condena de la Corte Interamericana de Derechos 

Humanos al país por la violación de los derechos del niño, el tema se retomó a través de 

los discursos de los candidatos, y en primer lugar por el candidato del Frente para la 

Victoria15.  

Como sostienen Calzado y Maggio (2009) en ‘A veces pasa como si uno dijera llueve’, el 

sentido común entiende a la noticia como la representación de lo real, son los medios de 

comunicación quienes describen lo que acontece con datos concretos. El periodismo, en 

este sentido, “representa la opinión de ‘la gente’, da cuenta de la ‘opinión pública’ 

entendida como el modo de mostrar de forma transparente aquello que la mayoría 

piensa, opina”. Es más que conocido el latiguillo de la famosa anfitriona de los almuerzos 

mediatizados, quien excusándose en el ‘yo pregunto lo que la gente quiere saber’, realiza 

todo tipo de cuestionamientos sin ningún tipo de filtro y tamiz, exaltando la ‘objetividad’ 

del medio, poniéndose en el lugar de una mera transmisora de las inquietudes de la 

‘gente’, produciendo de esta manera significados e ideas respecto al tema en cuestión: 

“Qué curioso, el público, la ciudadanía pone el acento en la inseguridad”, afirma Legrand 

durante su charla de sobremesa con Insaurralde como invitado16. “La exhibición de algo 

supone necesariamente un efecto sobre quien observa. Sabemos ya de la ingenuidad de 

atribuir un carácter determinante a los medios gráficos o electrónicos en la formación de 

                                                           
13

 Disponible en: https://www.clarin.com/ideas/ahora-principal-miedo_0_BJyZgaUovQx.html. Acceso el  

25/7/17. 
14

 Disponible en: https://www.clarin.com/ideas/violencia-aleatoria-organizada_0_Sy6xgTUjvml.html. Acceso 

el 25/7/17. 
15

 Ver: https://www.clarin.com/politica/insaurralde-aviso-piensan-bajar-

imputabilidad_0_HkQxau4oPXe.html. 
16

 Martín Insaurralde en Almorzando con Mirtha Legrand, América Tv, 08/09/13. 

https://www.clarin.com/ideas/ahora-principal-miedo_0_BJyZgaUovQx.html
https://www.clarin.com/ideas/violencia-aleatoria-organizada_0_Sy6xgTUjvml.html
https://www.clarin.com/politica/insaurralde-aviso-piensan-bajar-imputabilidad_0_HkQxau4oPXe.html
https://www.clarin.com/politica/insaurralde-aviso-piensan-bajar-imputabilidad_0_HkQxau4oPXe.html
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la opinión sobre un tema determinado. Pero no por ello dejaré de reconocer las ventajas 

formativas y aleccionadoras que los estereotipos y la retórica de ciertos relatos tienen 

para dar una visión interesada del mundo en el que vivimos” (Tiscornia, S.; 1993). En este 

sentido, vale preguntarse acerca del tratamiento -y el espacio- que le otorgan los medios 

de comunicación al tema de la inseguridad. Es probable que el lugar de privilegio que tuvo 

en la agenda mediática nacional esta problemática se deba a una lógica editorial 

sensacionalista17 que no es nueva; pero también específicamente al visible conflicto entre 

los medios hegemónicos y el Frente para la Victoria, en el que el debate acerca de la 

inseguridad funcionó como una herramienta de desprestigio frente a la opinión pública, ya 

que lo ubicaron como un tema no resuelto por su gestión en el gobierno.  

Pasadas las Elecciones Primarias, el tema de la baja de edad de imputabilidad en función 

del aumento de la inseguridad comenzó a ocupar un importante lugar en la agenda de los 

candidatos. Esto llama especialmente la atención en el caso de Martín Insaurralde, ya que 

el oficialismo históricamente nunca estuvo de acuerdo con apoyar esta reforma jurídica. 

De Narváez, por su parte, siguió sosteniendo una postura ya conocida respecto a esta 

problemática, mientras que Massa, si bien había formado parte del kirchnerismo años 

atrás, en la ocasión se paró “en otra vereda” para distanciarse y diferenciarse del camino 

tomado por el oficialismo. Sumado a la propuesta de Insaurralde por disminuir la edad de 

la pena, el gobierno de la provincia de Buenos Aires (al mando de Daniel Scioli), nombró a 

Alejandro Granados como responsable de Seguridad en medio de una maniobra de 

desdoblamiento del Ministerio de Justicia por un lado y el de Seguridad por otro. Esta 

designación trajo malestar incluso dentro de las filas del kirchnerismo, ya que la consideró 

un “giro a la derecha” por el pasado y accionar de Granados. 

 

La inseguridad en la pantalla 

 

El tema de la inseguridad y el miedo, además, estuvo presente en las intervenciones de los 

tres candidatos en los programas televisivos elegidos para el análisis: “El principal 

                                                           
17

 Fleitas Ortiz de Rosas, Diego: “El impacto de la inseguridad en las elecciones”. Documento de trabajo de la 

Asociación para Políticas Públicas (APP). Buenos Aires, agosto de 2014. 
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problema de los bonaerenses es el miedo que tenemos. Y el delincuente no tiene ningún 

miedo, porque el Estado está totalmente desorganizado”, afirmaba Francisco De Narváez 

el 24 de octubre en el programa de TN “A dos voces”. Por su parte, Massa sostenía que “la 

gente tiene miedo en la provincia de Bs.As. y necesita que los municipios tengan una 

herramienta de prevención”, también en A dos voces. El tercer candidato, Martín 

Insaurralde, si bien hace alusión a la inseguridad como uno de los problemas que más le 

preocupan a él y que más le reclama la “gente”, en ningún momento de las entrevistas del 

corpus audiovisual se refiere al miedo como tal: “Creo que todos los dirigentes políticos 

debemos asumir el tema de la inseguridad como un tema para ocuparse”, aseguraba en 

Código Político el 29 de agosto. 

Según Kessler (2007), el temor aumenta la desigualdad, ya que “si los habitantes de 

barrios más pudientes adoptan medidas privadas de protección y presionan a la policía 

para una mayor presencia local, esto también desplaza el delito en las áreas de menor 

poder socioeconómico y capacidad de presión política, implicando una nueva desventaja 

para los más pobres, menos protegidos por las fuerzas públicas”. Me parece importante 

esta idea ya que quienes suelen aparecer como victimarios, y en alguna medida 

‘responsables’ del aumento del delito, son los chicos y adolescentes pertenecientes a 

barrios de menores recursos. Este mecanismo invisibiliza la ausencia del Estado y de las 

instituciones públicas en la vida de estos chicos, quienes sufren la vulneración de sus 

derechos en más de un sentido. 

Durante el programa Tercera Posición, conducido por Rolando Graña en el canal de cable 

América 24, De Narváez sostiene que el mayor problema en el país es la inseguridad: “No 

hay una ciudad de las grandes, ni La Plata, ni las ciudades pequeñas que dejen de estar 

azotadas por la inseguridad. Acá hay una cuestión de la enorme desorganización que 

tenemos en el Estado, a nivel nacional, provincial y municipal. Y la ventaja que tiene el 

delincuente sobre la fuerza de seguridad, sobre la justicia penal, sobre el sistema 

carcelario es inmensa. Por eso he dicho: dentro de la ley, mano dura. Estamos en una 

condición de indefensión”18. En esta ocasión, el conductor le pregunta sobre la mano dura,  

                                                           
18

 Tercera Posición, América 24 (22/10/2013). 
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a la vez que le dice que para él el concepto evoca a una policía abusiva. Sin embargo, 

Francisco omite una respuesta consistente y únicamente se remite a afirmar que “dentro 

de la ley, no” (en referencia a la actitud abusiva de las fuerzas policiales). Pero en ningún 

momento se detiene a explicar los términos de la ley. Por su parte, Alejandro Fantino 

aprovecha a preguntarle al candidato qué es la mano dura durante su participación en el 

programa Animales Sueltos. De Narváez antes de responder afirma “que la situación es 

grave”, y luego contesta: “Cumplir la ley a rajatabla, sin atenuantes. Que si a alguien lo 

condenan a 25 años no vayas al barrio y los vecinos te digan ‘esta persona asesinó a 

alguien hace cinco años y está acá caminando por el barrio’. Hay que cumplir la ley, 

cumplir las condenas”. 

Es notable cómo a medida que avanza en su discurso, De Narváez va fortaleciendo los 

conceptos de miedo e inseguridad, resultando evidente que éste último término lo utiliza 

como sinónimo de delincuencia sin que haya una identidad directa entre delito e 

inseguridad. Se puede observar cómo se recurre a este concepto para designar 

determinados peligros y no otros: delito urbano, hurtos, robos a mano armada; dejando 

de lado el crimen organizado, de cuello blanco, y principalmente a la propia inseguridad 

que genera el Estado al no cumplir con la obligación de garantizarles a todos los 

ciudadanos derechos básicos como una vivienda digna, alimentación, salud y educación. 

Derechos adquiridos que también otorgan un halo de seguridad en la vida de las personas 

y de los que ni los candidatos ni muchos de los medios hablan cuando se refieren a esta 

problemática.  

Como invitado en el programa de Legrand, Insaurralde, por su parte, alude -sin explicar en 

profundidad- a “lo que todo el día pasa en la calle”, cuando la conductora le preguntó por 

la baja de edad de imputabilidad. “Yo por lo menos no los quiero ver en la calle (…) los 

jóvenes no deben tener el mismo tratamiento que un adulto por supuesto, pero hay que 

reinsertarlos en la sociedad, hay que cambiar el sistema penitenciario. No puede ser que 

los jóvenes ingresan, como dice usted, a una comisaría o después va preso y va a la 

universidad del delito”19. 

                                                           
19

 Martín Insaurralde en Almorzando con Mirtha Legrand el 8/9/13, América Tv.  
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El uso de zócalos en Tv 

 

En más de una ocasión se observa cómo las afirmaciones de los candidatos son reforzadas 

por el dispositivo televisivo a través de los zócalos o videographs.  

El zócalo o videograph es una herramienta televisiva que se coloca en el margen inferior 

de la pantalla y que suele utilizarse para brindar cierto tipo de información como el 

nombre del entrevistado, el lugar de los hechos, información adicional a la alocución, etc.; 

pero en muchos programas su uso se ha tornado una práctica editorial más que 

informativa. Para explicar el vínculo entre el zócalo y la imagen es interesante recurrir a la 

articulación entre foto y epígrafe que realiza Lorenzo Vilches (1997): “La relación entre la 

foto y el pie de foto establece un contexto pragmático que influye en la percepción, 

lectura y comprensión de la imagen fotográfica”. Las marcas informativas pueden ser sólo 

referenciales, pero también influyen en la percepción, guiando la interpretación de la 

imagen por parte del televidente.  

Esto sucedió, por ejemplo, cuando Sergio Massa fue entrevistado en el programa ‘A dos 

voces’: “La  inseguridad la sufre el laburante y ese tema no se discute”, “la gente tiene 

miedo en la Provincia de Buenos Aires”20. Lo mismo ocurrió en Animales Sueltos, cuando 

fue invitado De Narváez; éstos fueron algunas de las frases que formaron parte de los 

zócalos del programa: “La mayoría de la gente está a favor de bajar la edad de 

imputabilidad”, “estamos en un estadío de emergencia de inseguridad”21. “Santa Fe 

parece Tijuana”, “pedimos la baja de imputabilidad de los menores”, “no queremos 

criminalizar a los jóvenes”, afirmó el mismo candidato en Tercera Posición del canal 

América, y también se convirtió en contenido de zócalos; a la vez que el programa dejó 

entrever su postura al afirmar a través de otro graph: “Francisco De Narváez. El candidato 

que más habla de inseguridad”.  

En el programa Código Político del canal de cable TN del 29 de agosto en el que estuvo 

Insaurralde como invitado, también se utilizaron los zócalos para reforzar algunas ideas 

                                                           
20

 A dos voces, TN. Disponible en: https://www.youtube.com/watch?v=FNTW8H9a9Zs.  
21

 Animales Sueltos, América, Disponible en: https://www.youtube.com/watch?v=FGZWViUQ9aU.  

https://www.youtube.com/watch?v=FNTW8H9a9Zs
https://www.youtube.com/watch?v=FGZWViUQ9aU
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del candidato: “Todos los dirigentes deben asumir la inseguridad como un tema para 

ocuparse”, “el tema de seguridad debe hablarse”. 

 

No todo el tiempo por pasado fue mejor 

 

Otro de los conceptos que circuló en los candidatos es la idea de un ‘pasado mejor’. No es 

nuevo el imaginario que circula acerca de un presente peligroso y un pasado tranquilo en 

el que se vivía sin miedo que no hace más que acentuar los significados sobre la 

‘peligrosidad’ en la que estamos inmersos y generar más temor en la ciudadanía. Tal como 

ha señalado Lila Caimari (2012), en distintos momentos de los siglos XIX y XX el delito se 

ha imaginado en oposición a un pasado tranquilo en el que el temor era insignificante. 

Durante el almuerzo con Mirtha Legrand, De Narváez se refiere a ese pasado que ya no 

existe: “Nos ha cambiado la forma de vida, hemos adoptado conductas totalmente 

contrarias a lo que éramos. La vida de barrio cambió, no hay más vida de barrio”22. Más 

tarde en la conversación, Francisco enfatiza este concepto al decir: “Hay una combinación: 

cuando el delito se pone violento y lo que antes era un robo o un hurto termina en un 

homicidio, porque la combinación de drogas y armas ilegales…”.23 Con esto no hace más 

que profundizar esa sensación de ‘indefensión’ que dice todos tenemos al salir a la calle. 

Durante ese almuerzo del domingo 13 de octubre De Narváez estuvo acompañado por su 

mujer, Agustina Ayllon, y la inseguridad captó gran parte de la conversación. Es notable 

cómo sobre este tema todos -sienten- que pueden opinar. Al estar atravesados por este 

sentimiento de inseguridad (Kessler, G.; 2011), al vivirlo en sus hogares, mientras caminan 

por la calle o a través de la televisión, se consideran “expertos” en la temática. Y esto 

implica, entre otras cosas, opinar acerca de las causas y soluciones sobre el problema en 

cuestión. En función de esto, es interesante considerar el funcionamiento de la 

victimización indirecta (Kessler, G.; 2011), ya que al haber más personas victimizadas, 

circula más información sobre estos hechos y una mayor cantidad de conocidos se 

enteran y lo replican en sus conversaciones, potenciando así su preocupación por el tema. 
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 Almorzando con Mirtha Legrand, América Tv (13/10/2013). 
23

 Almorzando con Mirtha Legrand, América Tv (13/10/2013). 
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En este sentido, la anfitriona del almuerzo, esa señora que cada domingo te invita a su 

mesa, te habla y -si tenés suerte- te ‘escucha’24, se transforma en vocera autorizada de 

quienes están del otro lado de la pantalla y no tienen voz. Luego de que De Narváez 

comente que él propuso la baja de la edad de imputabilidad de menores, la conductora 

afirma: “Es lo que más reclama la gente. A ver vos que estás en campaña -le pregunta a De 

Narváez-: ¿qué te pide la gente?”. Francisco -con firmeza- le contesta: “Seguridad”.  

La criminología mediática (Zaffaroni, E.; 2011) apela a la creación de una realidad a través 

de información, subinformación y desinformación junto con prejuicios que terminan 

generando miedo a una única fuente humana, como método para paliar la gran angustia 

que sienten las personas frente a la realidad. Durante el almuerzo al que estuvo invitado 

Sergio Massa, el 18 de agosto, días después de las elecciones primarias, Mirtha Legrand 

les dice a los comensales, consternada: “Pero ustedes vieron que todos los días hay 

muertes, pero estas últimas semanas la provincia de Buenos Aires ha sido terrible”. Acá es 

importante destacar el rol de la presentadora, quien desde la cabecera de la mesa 

refuerza estas ideas acerca de la peligrosidad y violencia que se vive en la calle. Como 

sostiene Kessler (2011): “Los medios juegan un rol central en la construcción del pánico 

moral, al colocar en primer plano ciertos temas y también al reemplazarlos por otros 

nuevos”.  

Martín Insaurralde, por su parte, al representar al gobierno nacional en curso mantiene 

una postura distinta. En el programa Código Político afirma que “el tema de la seguridad 

debe hablarse pero no como un hito, es para adelante”, y asume que es un problema del 

que se deben ocupar todos los dirigentes políticos. Pero claramente, él no puede hacer 

hincapié como hacen los otros dos, en ‘lo mal que se vive en la provincia’, porque sería 

denostar a su propio partido político, y su función como intendente en el partido de 

Lomas de Zamora. 

“Vos estás entrando a tu edificio a la noche y se te para una persona al lado y no entrás, 

no querés entrar. Tenemos miedo”, sostiene De Narváez almorzando con Mirtha. Para la 

opinión pública hablar de inseguridad es hablar de hechos delictivos, como especifiqué 
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 Es habitual que la conductora lea mensajes de sus televidentes al aire, ya sean saludos, comentarios, 

opiniones o preguntas para los invitados del día. 
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más arriba, esta palabra usualmente es utilizada para designar ciertos delitos y deja afuera 

otros, pero como sostiene Robert Castel (2004), la inseguridad integra también a la 

inseguridad social, a aquellos riesgos que implican una degradación de la situación de las 

personas: la enfermedad, la vejez empobrecida, los accidentes; y la inseguridad civil que 

incluye la libertad y seguridad de los bienes y las personas en un Estado de derecho. El 

autor asegura que la inseguridad moderna no se basa en la ausencia de protecciones sino 

que más bien por el contrario, es la búsqueda constante de protecciones lo que genera la 

inseguridad: “No es exagerado decir que la necesidad de protección forma parte de la 

naturaleza social del hombre contemporáneo, como si el estado de seguridad se hubiera 

vuelto una segunda naturaleza, e incluso el estado natural del hombre social” (2004). La 

sensación de seguridad, entonces, sería algo así como el desfase entre las expectativas 

socialmente construidas de protección y las capacidades efectivas para ponerlas en 

funcionamiento. Es por esto que, para el autor, la inseguridad siempre estará vigente, 

porque un Estado de derecho jamás podrá garantizar una seguridad absoluta, y la 

expectativa social de alcanzarla se verá frustrada. A pesar de esto, la inseguridad es un 

hecho que se percibe por la población, que se traduce en reclamos a los gobernantes, que 

circula en los medios de comunicación, y que por lo tanto se ha ubicado como una de las 

mayores preocupaciones políticas y sociales de los últimos años.  

 

La estrategia en los periódicos
 

 

El corpus periodístico utilizado en esta investigación se compone de crónicas policiales, 

informes periodísticos y notas de opinión sobre seguridad/inseguridad, baja de la edad de 

imputabilidad y campañas políticas, publicadas en las versiones online de dos periódicos 

de gran tirada y alcance nacional: Clarín y Página/12 (excluyendo la versión regional 

Rosario/12).  

Entiendo a la comunicación como un proceso de construcción de sentido históricamente 

situado. Las noticias no son meros textos que transmiten hechos y datos concretos, no son 

una copia de la realidad sino que son “producto de una práctica periodística que genera 
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sentido, incorpora nuevos significados y amplifica la circulación de significaciones 

sociales” (Calzado y Maggio; 2009: 55). Por ello, los medios son un lugar privilegiado para 

dar cuenta de procesos de generación, circulación y legitimación de capital simbólico ya 

que a su interior se entablan luchas simbólicas que pugnan por imponer una visión del 

mundo social, una manera determinada de construirlo (Bourdieu, P.; 1993).  

Entre julio y noviembre de 2013, Clarín publicó 130 notas relativas a la inseguridad, siendo 

92 en la sección Política, 18 en Policiales, 12 columnas de opinión, 3 en la sección 

Sociedad, 3 en el Suplemento Ñ, 1 en Economía y 1 en Carta de lectores.  
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 La reiteración de las temáticas elegidas por los medios, tanto como la selección de lo 

“noticiable” van generando determinados sentidos en su público-ciudadano, el cual 

considerando la cantidad de noticias publicadas relativas a la inseguridad, probablemente 

reclamará mayor control25, más policía, mano dura, y la baja en la edad de imputabilidad, 

todos conceptos o formas de control que se pregonan como las soluciones al incremento 

del índice delictivo.  Como afirma Pegoraro (2003), “las noticias periodísticas abonan una 

campaña de alarma social ante la delincuencia violenta, lo que contribuye a reducir la 

problemática a un crecimiento de la maldad y crueldad de ciertas personas (jóvenes, 

pobres, excluidas, vulneradas, desocupadas)”. 

Por su parte, Página 12 publicó 128 notas relativas al tema de la seguridad: 85 en la 

sección El País (asemejable a la sección política de otros periódicos por el tipo de 

contenido), 7 en Opinión, 9 en Sociedad, 5 en la sección temporal ‘En Campaña’, 17 son de 

Últimas noticias y 5 de otras secciones. Vale la pena destacar que este diario no cuenta  

 

con ningún apartado o sección dedicada a los policiales como sí la tiene el otro periódico 

analizado, lo cual refleja una decisión editorial sobre la manera de abordar los contenidos, 
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 Como se observa en las manifestaciones y marchas que se organizaron en esos años en las que se 

reclamaba por más seguridad y endurecimiento de penas. 
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que intenta escapar de la lógica sensacionalista, amarillista (Vilker, S.; 2007) que prima en 

los medios masivos de comunicación. 

En un contexto en el que el periodismo en general reduce la violencia a uno de sus tipos: 

la delincuencia, se destaca la presencia en Página 12 de algunas notas que manejaron 

conceptos de inseguridad más amplios que el utilizado por los candidatos y por el otro 

periódico. Por ejemplo, la nota “Nuevo modelo de repudio: marchas contra el femicidio”26 

del 15 de julio, se refiere a las mujeres que padecen situaciones de violencia y carecen de 

seguridad dentro del hogar. Lo mismo puede decirse del artículo publicado el 20 del 

mismo mes, titulado “Similitudes y diferencias en planes sociales”, que habla sobre la 

inseguridad alimentaria y el acceso a programas de ayuda social. También se tocaron 

otros tipos de inseguridad como la policial27, corrupción judicial e inseguridad informativa.  

Del análisis de los periódicos seleccionados también se puede observar que Página 12 

publicó 40 notas en las que el candidato Sergio Massa ocupó un lugar central; mientras 

que Martín Insaurralde y Francisco De Narváez ocuparon 15 y 10 notas respectivamente. 

Si bien esta tendencia se observa en todo el período estudiado, después de las PASO las 

notas relacionadas con Massa tienden a contener más críticas por parte de voces 

oficialistas (principalmente del entonces gobernador de la Provincia de Buenos Aires, 

Daniel Scioli), ya sea por su proceder, por sus propuestas -o falta de ellas-, etc. En general, 

son notas en las que se narran acciones o dichos de los candidatos en campaña, no 

abundan las entrevistas en profundidad ni el análisis de los perfiles de los candidatos ni de 

sus propuestas en ninguno de los dos periódicos28. A pesar de esto, conservan su línea 

editorial en cada caso. Esto se ve especialmente en las columnas de opinión u otros 

artículos en donde el diario toma posición. En la nota "Seguro que no" de Horacio 

Verbitsky, publicada el 4 de agosto en Página 12, el periodista se refiere al robo a la casa 

de Sergio Massa y asegura que su principal política de seguridad es “ocultar los hechos 

que suceden en esos distritos (...). Las cámaras, el endurecimiento de penas, el 
                                                           
26

 Ver en: https://www.pagina12.com.ar/diario/sociedad/3-224508-2013-07-15.html. Acceso el 1/9/17.  
27

 Ver en: https://www.pagina12.com.ar/diario/sociedad/3-229115-2013-09-16.html. Acceso el 1/9/17.  
28

 Se puede ver a modo de ejemplo la nota: https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-224661-2013-07-

17.html;  

https://www.pagina12.com.ar/diario/sociedad/3-224508-2013-07-15.html
https://www.pagina12.com.ar/diario/sociedad/3-229115-2013-09-16.html
https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-224661-2013-07-17.html
https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-224661-2013-07-17.html


 
39 

ablandamiento de garantías procesales, la creación de nuevos organismos de seguridad 

son propuestas complementarias”29.  

Respecto al lugar que les dio a los candidatos el diario Clarín, se observa que Insaurralde 

ocupa un lugar central (con 32 notas que lo tienen como protagonista), mientras que 

Massa ocupó únicamente seis y De Narváez tuvo lugar central en sólo tres. Cabe destacar 

que una gran cantidad de artículos que se centraron en el candidato kirchnerista hicieron 

hincapié en las diferencias que surgieron puertas adentro del Frente para la Victoria en 

relación a la baja de edad de imputabilidad, con el afán de mostrar cierta debilidad en el 

intendente y una falta de apoyo de sus compañeros de fórmula y de partido. En esta línea 

se publicaron 23 notas en el transcurso de diez días (entre el 5 y el 14 de septiembre) que 

transmitieron esta idea de falta de unidad interna, por ejemplo “El candidato oficialista, 

más solo que en agosto” y “Desacuerdos entre los principales candidatos K a diputados 

por la edad de imputabilidad” del 10 de septiembre. En consecuencia, y de acuerdo a las 

presiones dentro y fuera del partido30, es muy claro el giro que tomó el discurso del 

intendente del partido de Lomas de Zamora: si bien en un principio se refirió a bajar la 

edad de imputabilidad de la pena, luego fue tamizando su idea con la de “abrir el debate 

por un régimen penal juvenil”, más en la línea con los dichos de sus propios compañeros 

de fórmula y de las históricas ideas del kirchnerismo. 

En general, en los candidatos, la palabra inseguridad viene acompañada por las palabras 

‘miedo’ y ‘droga’: “Sabemos los problemas que tenemos que resolver. Sabemos de la 

inseguridad y nos venimos a hacer cargo. Sabemos los problemas de droga en la provincia. 

Sabemos de programas inclusivos para sacar a nuestros chicos de la calle. Sabemos lo que 

es transitar cada una de nuestras calles de nuestras ciudades”31, destacó Insaurralde 

durante un acto en Lanús. “Los vecinos no están contentos mayoritariamente por cómo 

                                                           
29

 Ver en: https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-225996-2013-08-04.html. Acceso el 1/9/17.  
30

 Insaurralde recibió también fuertes críticas de parte de partidos y candidatos opositores como la UCR, 

quienes calificaron la iniciativa de “cachivache” (ver https://www.clarin.com/politica/UCR-rechazan-
iniciativa-Insaurralde-cachivache_0_r1HINoDmg.html) y Victoria Donda, quien aseguró que “quieren cárcel 
para los pibes excluidos de la década ganada” (ver: https://www.clarin.com/politica/victoria-donda-quieren-
excluidos-ganada_0_B18NIViDmg.html).  
31

 Ver en: https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-224661-2013-07-17.html. Acceso el 20/10/17. 

https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-225996-2013-08-04.html
https://www.clarin.com/politica/UCR-rechazan-iniciativa-Insaurralde-cachivache_0_r1HINoDmg.html
https://www.clarin.com/politica/UCR-rechazan-iniciativa-Insaurralde-cachivache_0_r1HINoDmg.html
https://www.clarin.com/politica/victoria-donda-quieren-excluidos-ganada_0_B18NIViDmg.html
https://www.clarin.com/politica/victoria-donda-quieren-excluidos-ganada_0_B18NIViDmg.html
https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-224661-2013-07-17.html
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viven” dijo De Narváez; y aseguró que se debe “combatir de una buena vez el narcotráfico 

y las armas ilegales porque la inseguridad es una de las principales preocupaciones de la 

población”32. “El tipo que vende droga está matando a nuestros hijos”, aseguró Massa 

durante Animales Sueltos. 

Muchas noticias transmiten la idea de que el país -pero particularmente el conurbano 

bonaerense- es un caos y que se vive con miedo y con una sensación de ‘absoluta 

desprotección’. Esto se observa especialmente en las alocuciones de Sergio Massa y 

Francisco De Narváez, quienes suelen afirmar que la situación no da para más con frases 

como “la inseguridad es un problema que sufre la gente todos los días”; “la gente tiene 

miedo en la provincia de Buenos Aires (…) estamos siendo invadidos por los mercaderes de 

la muerte”; “hay que pelear contra los mercenarios que lucran con la vida de nuestros 

hijos” (en relación al vínculo entre el narcotráfico y la inseguridad); “no es un problema 

solo del gran Bs.As., te vas a los pueblos más chiquitos y te pasa lo mismo: hay temor”; 

“este gobierno ha tomado una posición garantista equivocada”; “la seguridad es la 

prioridad en la provincia de Buenos Aires”; “no se aguanta más la vida en la provincia de 

Buenos Aires”. 

De las 130 notas que componen el corpus del diario Clarín, 75 se refirieron en menor o 

mayor medida a los jóvenes en conflicto con la Ley o la baja de edad de imputabilidad de 

la pena. Es importante remarcar que de aquellas notas que tocaron el tema de la 

imputabilidad de menores, sólo una lo hizo a modo reflexivo, siendo casi la totalidad notas 

que repetían los dichos de los candidatos a favor de la modificación de la ley. 

 

                                                           
32

 Ver en: https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-225467-2013-07-28.html. Acceso el 20/10/17. 

https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-225467-2013-07-28.html
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No es menor que más de la mitad de las notas referidas al tema securitario aborden la 

problemática de la imputabilidad de menores, ya que, como afirma Martini (2000) la 

información es central para el ejercicio de la ciudadanía porque nos permite conocernos a 

nosotros y a nuestro entorno. La realidad la construimos -en parte- a partir de los relatos 

que nos brindan los medios masivos de comunicación, nuestra visión del mundo es 

definida por la producción de noticias, entendidas como “una representación social de la 

realidad cotidiana producida institucionalmente que se manifiesta en la construcción de 

un mundo posible” (Rodrigo Alsina, M.; 1993). En este sentido, la cantidad de noticias que 

“reflejan” la inseguridad que se vive en el país que van de la mano con la posibilidad de 

disminuir la edad de imputabilidad como una vía para menguar tal problemática, no 

escapa de la lógica editorial del periódico analizado.  

Página 12, por su parte, hizo referencia a la baja de imputabilidad en 24 de los 128 

artículos. En este caso, las notas relacionadas a la baja de la edad de imputabilidad 

comenzaron a salir a posteriori de las PASO, mientras que de julio a septiembre ninguna 

de las notas del corpus hizo referencia a esta medida. La primera nota en hacerlo es del 5 

de septiembre y se titula “Insaurralde, desarme y la edad de imputabilidad”33.  

En cuanto a los discursos sobre la baja de la imputabilidad de Martín Insaurralde, los 

periódicos analizados se ocuparon de reflejar las reacciones de otros funcionarios 

involucrados con el oficialismo, tanto para apoyar sus ideas de bajar la edad de 

imputabilidad, como lo hizo el entonces secretario de Seguridad, Sergio Berni, quien 

sostuvo que “en casi todos los delitos hay involucrados menores que son reincidentes”34; 

como para echar luz o aclarar sus dichos –y marcar su posición- al respecto, como lo 

hicieron la jefa del bloque de Diputados, Juliana Di Tullio y el candidato a diputado 

nacional en Capital Federal por el FPV (Frente para la Victoria), Juan Cabandié, quienes 

expresaron que lo que se buscaba era debatir un régimen especial juvenil, lo que “no 
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 Ver en: https://www.pagina12.com.ar/diario/ultimas/20-228374-2013-09-05.html  
34

 Ver en: https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-228481-2013-09-07.html. Acceso el 20/10/17. 

https://www.pagina12.com.ar/diario/ultimas/20-228374-2013-09-05.html
https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-228481-2013-09-07.html
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significa estrictamente bajar la edad de imputabilidad”35. Otros funcionarios se mostraron 

en contra de la disminución de la edad, pero apoyaron al candidato en la intención de 

“debatir sobre el régimen penal juvenil”. Si algo es claro es que esta problemática generó 

controversias al interior del partido. “Yo tengo una posición muy clara al respecto, no 

votaría una cosa de esas, de bajar la imputabilidad”, apuntó Aníbal Fernández36.  

 

A las palabras no se las lleva el viento. Cuando la etiqueta es todo 

 

¿Son los chicos y chicas menores de 16 años el problema principal para la seguridad? 

¿Cuál es el peso que tienen los vínculos de la policía con las redes de ilegalidad, las zonas 

liberadas, el sabido hostigamiento en los barrios más pobres para que los chicos ‘trabajen’ 

para ellos, la relación con la venta de drogas, etc.? Pareciera que estas últimas preguntas 

no aparecen en los discursos, ni en los análisis o diagnósticos que utilizan los candidatos 

cuando proponen bajar la edad de imputabilidad para disminuir la inseguridad, ni en los 

medios seleccionados, salvo en contadas excepciones37. 

La situación de vulnerabilidad de cierto sector de la infancia y la consecuente 

criminalización de los niños, niñas y jóvenes pobres en nuestro país no es una novedad. 

Hace años que cada tanto -principalmente cuando se acerca una contienda electoral- el 

tema de la imputabilidad de menores resurge y se instala con fuerza en las agendas 

mediáticas. Los chicos y adolescentes aparecen muchas veces en la prensa con imágenes o 

descripciones estereotipadas que, producto de la repetición se naturalizan. Se crean 

representaciones sobre determinados grupos, seleccionando y simplificando 

características que les son propias, que se generalizan y a las que se les adjudica un juicio 

de valor. “Una de estas representaciones que tiene más fuerza y más presencia en los 
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 Ver en: https://www.clarin.com/politica/cabandie-diferencio-insaurralde-baja-imputabilidad-

elecciones_2013_0_HJMBUNsPQx.html; https://www.pagina12.com.ar/diario/ultimas/20-228714-2013-09-
10.html y https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-228745-2013-09-11.html. Acceso el 20/10/17. 
36

 Ver en: https://www.clarin.com/politica/Divisiones-kirchnerismo-cambios-

seguridad_0_r1wwSLVoPQl.html. Acceso el 20/10/17. 
37

 Como la nota “Granados de guerra”, escrita por Horacio Verbitsky y publicada el 8 de septiembre en 

Página 12, donde enumera una serie de casos de gatillo fácil y desenmascara más de un movimiento y abuso 
de poder de la policía bonaerense.  

https://www.clarin.com/politica/cabandie-diferencio-insaurralde-baja-imputabilidad-elecciones_2013_0_HJMBUNsPQx.html
https://www.clarin.com/politica/cabandie-diferencio-insaurralde-baja-imputabilidad-elecciones_2013_0_HJMBUNsPQx.html
https://www.pagina12.com.ar/diario/ultimas/20-228714-2013-09-10.html
https://www.pagina12.com.ar/diario/ultimas/20-228714-2013-09-10.html
https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-228745-2013-09-11.html
https://www.clarin.com/politica/Divisiones-kirchnerismo-cambios-seguridad_0_r1wwSLVoPQl.html
https://www.clarin.com/politica/Divisiones-kirchnerismo-cambios-seguridad_0_r1wwSLVoPQl.html


 
43 

medios es la que vincula a la infancia pobre con la violencia y la delincuencia” (Periodismo 

Social; 2004). La palabra como herramienta de comunicación e información tiene un papel 

central en la construcción de la noticia, ya que logra consolidar muchos falsos 

estereotipos. Esta simplificación y las representaciones creadas se observan no sólo en los 

medios masivos de comunicación, sino que también son apropiadas por los discursos de 

los candidatos. En definitiva, esos modelos pueden facilitar a un periodista la 

comunicación rápida con sus lectores, puede resolver el título de una nota, pero termina 

negando en la información el reconocimiento de los derechos plenos de la niñez y la 

adolescencia (Periodismo Social; 2004).  

Al analizar los términos que utilizó Página 12 para referirse a los chicos en conflicto con la 

ley se observan las siguientes palabras (en orden descendente): chicos, jóvenes, pibe, 

menor, menores, niños, adolescentes, menores reincidentes (expresión utilizada por el 

entonces secretario de Seguridad de la Nación, Sergio Berni, y citada textualmente por el 

diario). 

Clarín, por su parte, utilizó mayormente el vocablo menores, y en menor medida: jóvenes, 

adolescente, infancia, chico, menor, así como las siguientes palabras o construcciones 

relacionadas: menor detenido, sospechoso, delincuentes, personas menores de edad 

(citando palabras de la Defensoría del Pueblo), pibes y niños (citando a Victoria Donda). 

Que estos conceptos se instalen en los medios masivos implica que se refuercen algunos 

estereotipos que giran alrededor de los niños y adolescentes pobres, ya que no 

contemplan sus derechos al momento de producir o dar una noticia. Si bien en ambos 

diarios se observa que la utilización del término menor responde en gran parte a réplicas 

textuales de los candidatos;  la línea editorial de Página 12 se denota a través de algunos 

artículos en los que se trata al tema desde otra perspectiva y con la utilización de otras 

palabras, como en el caso de la nota “Granados de guerra”38, en la que su autor afirma en 

el copete: “Los chicos en la mira de la demagogia punitiva. Doble filo de la propuesta de 

Insaurralde”. Y más adelante en el cuerpo de la nota dice: “En la discrecional situación 
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 Disponible en: https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-228564-2013-09-08.html. Acceso el 1/9/17. 
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actual es posible mantener durante años privado de su libertad a un chico que no ha 

cometido delito alguno o apenas un hecho menor (...)”. O la columna de opinión “La 

imputabilidad y el mito del eterno retorno”39 que sostiene que la clase política argentina 

“(...) erigió y continúa erigiendo un mítico chivo expiatorio, representado por los niños de 

catorce y quince años de edad, causantes hipotéticos del aumento de aquel factor 

negativo de la vida social” -la inseguridad-. También ocurre en “Fuenteovejuna ocurrió en 

La Matanza”40, que relata: “Los jueces absolvieron a cuatro vecinos (emparentados los 

cuatro) de Isidro Casanova, que la noche del 28 de marzo de 2010 participaron en la 

detención del adolescente Lucas Navarro, de 15 años, quien con una pistola de plástico 

intentó robar el auto de uno de ellos”; y en “Régimen penal juvenil en debate”41, nota en 

la que se narra que la Cámara de Diputados ya tiene un borrador “de un proyecto para 

modificar la imputabilidad penal de los jóvenes”. 

En Clarín también encontré algunos casos -en menor cantidad- que siguieron esta lógica 

discursiva, como la columna de opinión “Perpetuas a menores de edad: la hora de la 

política”42, en la que su autor afirma que “la Corte Interamericana de Derechos Humanos 

volvió a condenar al estado argentino por temas vinculados a derechos humanos de la 

infancia”. Lo mismo ocurre con el artículo de la sección Política titulado “Delincuencia: 

¿cómo se juzga a los menores en Capital y Provincia”43, que si bien en su título reproduce 

una relación directa entre delincuencia y juventud, a lo largo del texto intenta escapar de 

esta lógica, como en la bajada, donde se pregunta: “(...) por qué es necesario un régimen 

nuevo y qué incidencia tienen los chicos en la inseguridad”; y luego retrata las condiciones 

en las que “adolescentes, que están privados de su libertad, viven”: “vidrios rotos, agujeros 

que escupen agua y funcionan como una ducha, internos con vestimenta de verano en 
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 Disponible en: https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-229614-2013-09-23.html. Acceso el 1/9/17. 
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 Disponible en: https://www.pagina12.com.ar/diario/sociedad/3-230155-2013-09-30.html. Acceso el 

1/9/17. 
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 Disponible en: https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-229201-2013-09-17.html. Acceso el 1/9/17. 
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 Ver: https://www.clarin.com/opinion/Perpetuas-menores-edad-hora-politica_0_r13YoWLoPXl.html. 

Acceso el 1/9/17. 
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 Ver: https://www.clarin.com/politica/menores-delincuencia-trama-justicia-

juvenil_0_B1WWzNowQx.html. Acceso el 1/9/17. 
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invierno, una hora de clase por día y áreas que por su estado edilicio deberían ser 

demolidas y vueltas a construir”.  

 

Como afirma Kessler (2011), el riesgo de centrar el problema en el delito juvenil es que, 

aunque no se enuncie una criminalización masiva, su ubicación casi sin discusión en el 

centro del debate de la inseguridad deja a los jóvenes en una posición de vulnerabilidad. 

Todo deslizamiento punitivo acrecienta la imagen -ya de por sí muy extendida- de que son 

una amenaza que debe ser neutralizada. En este contexto, debatir sobre este tema, 

lamentablemente siempre se inserta en contextos complejos, con una opinión pública 

poco -o mal- informada, haciendo más fácil volcar su opinión hacia soluciones simplistas -

como bajar la edad de imputabilidad- para temas de tanta envergadura (Pesenti, M.; 

2004).  

Al referirse al “menor que delinque”, se lo está construyendo como un sujeto peligroso 

que debe ser alejado del “ciudadano común”: “La desprotección que tenemos en la 

víctima y en estos menores… El Estado en eso falló, quedan desprotegidos tanto el 

ciudadano como el menor”44, afirma Insaurralde en la mesa de Legrand. Pero el candidato 

no es demasiado contundente en sus ideas. Al estar enmarcado dentro del gobierno en el 

poder durante esos años, las críticas no tardaban en llegar en los temas relacionados a la 

inseguridad. El intendente de Lomas de Zamora y candidato a diputado por el 

kirchnerismo, sostiene que quiere “abrir el debate” por una ley que regule el régimen 

penal juvenil, y afirma que debe bajarse la edad de imputabilidad a los 14 años pero sus 

palabras no tienen mucho fundamento detrás, más que adherirse a un reclamo de la 

´gente’: “Creo que en la agenda de la gente está el tema de la seguridad, el tema de los 

menores, que es la misma agenda mía”45. 

“Y los delincuentes son cada vez más chicos, ¿no?”, preguntó Valeria Lynch en otro de los 

almuerzos de Legrand. “Sí, hay un problema de minoridad con los delincuentes”46, 
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 Martín Insaurralde en Almorzando con Mirtha Legrand, 8/9/2013. 
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 Ibidem. 
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 Francisco De Narváez en Almorzando con Mirtha Legrand, 13/10/2013. 
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respondió De Narváez. Con esta afirmación se refuerza la idea de que los delincuentes son 

chicos y jóvenes, y que el aumento de la inseguridad es producto del ingreso de chicos 

menores de edad al mundo delictivo. “Hay que reformar todo el Régimen Penal Juvenil 

urgente. Es la única forma de contener a estos menores que están hoy con permiso del 

sistema para hacer cualquier cosa”, aseguró Guillermo Britos (integrante del equipo de De 

Narváez) en Animales Sueltos el 18 de octubre. 

Sin embargo, en una entrevista de Página 12 a la defensora general de la Nación, Stella 

Maris Martínez, la especialista consideró que este tipo de delitos son “intrascendentes” y 

que “no podemos seguir con la ley de la dictadura” porque resulta sumamente 

defectuosa. “Casi no hay delitos graves cometidos por chicos de entre 14 y 16 años, pero 

cuando ocurre alguno la trascendencia resulta enorme. ¡Es duro ver que un chico mata a 

alguien! Pero cuantitativamente es un fenómeno intrascendente”, aseguró en disonancia 

con los dichos de los tres candidatos47. En esta línea, remarcó como un gran avance la Ley 

de Protección Integral de los Derechos de Niños, Niñas y Adolescentes48 del 2005 pero que 

aún no había sido acompañado por el ámbito penal. Teniendo en cuenta esta 

consideración de la defensora de la Nación, se puede observar que los discursos de los 

candidatos no están sustentados en estadísticas reales y concisas que marquen un 

aumento significativo de los jóvenes involucrados en delitos, sino más bien en una 

intención de buscar un ‘culpable’ y brindarle una ‘solución’ a la sociedad que reclama vivir 

más segura. 

De acuerdo a la teoría del etiquetamiento de Becker, el grupo llamado “integrado” 

contribuye a construir al otro al definirlo como “desviado”. Casi todas las políticas públicas 

que se proponen para enfrentar la inseguridad derivan en algún punto de la teoría de la 

disuasión (Kessler, G.; 2004)49. “A partir de los trabajos de Becker, que considera el delito 
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 Ver: https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-229048-2013-09-15.html y 

https://www.clarin.com/politica/defensora-general-nacion-rechaza-imputabilidad_0_HJ2f7NjDQl.html. 
Acceso el 28/10/17. 
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 Disponible en: http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/110000-
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 Estas teorías se centran en el efecto de las normas sobre el individuo, y en la consiguiente elección de 

adentrarse en la conducta criminal o no. Se enfocan especialmente en los efectos de la prevención negativa, 
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como una actividad económica más, se presupone que sus protagonistas son actores 

racionales, una suerte de homo economicus, que realizan un cálculo costo-beneficio antes 

de emprender una acción. En consecuencia,  se propone un aumento de las penas y de la 

probabilidad de ser aprehendido como principal factor disuasivo en el cálculo previo al 

accionar” (Kessler, G.; 2004). Como demuestra Kessler en su libro, no siempre hay un 

mecanismo racional antes de emprender la acción, sino que existen lógicas diversas que 

se ponen en juego en distintos tramos de la acción. Esto, sumado a las lógicas de abuso de 

poder y de autoridad que maneja la policía provincial, que, aprovechándose de la 

vulnerabilidad de los chicos en situación de pobreza y necesidad, los extorsionan para que 

´trabajen´ para ellos cometiendo robos y demás delitos50.  

El uso de términos peyorativos, básicamente de la palabra “menor”, pero también otros 

de evidente carga despectiva, fueron muy utilizados por los candidatos durante sus 

participaciones en los programas de televisión analizados: “quedan desprotegidos tanto el 

ciudadano como el menor”; “lo peor de todo para el delito es el menor, porque el menor 

no mide ninguna consecuencia”; “hay un problema de minoridad con los delincuentes”; 

“hay mucho menor que lamentablemente se está involucrando”; “la sociedad me dice 

protegeme de este menor”; “hay 2700 pibes en la provincia de Buenos Aires que están en 

una situación de libertad semi abierta”, etc. Al respecto, vale destacar el estudio de 

Periodismo Social (2004), donde afirman que “el uso de palabra ´menor´ infringe una regla 

gramatical al aplicar un adjetivo donde corresponde un sustantivo. “Niño”, “niña” o 

“adolescente”, en cambio, son palabras que designan a una persona con derechos”.  

Otro punto determinante relacionado con esto son las fuentes utilizadas por los medios y 

el lugar que le dan a la voz de los acusados, ya que por lo general los medios utilizan como 

fuente la versión de las fuerzas policiales y demás organismos de poder. Esto genera, 
                                                                                                                                                                                 
entendida como el efecto que hace que los individuos se abstengan de cometer delitos por temor a las 
consecuencias penales o normativas. 
50

 Varios casos tomaron relevancia mediática cuando chicos denunciaron haber sido obligados a robar por la 

misma policía. Basta con nombrar a Luciano Arruga, desaparecido en enero de 2009, encontrado enterrado 
como NN en el Cementerio de la Chacarita en 2014, y asesinado por la policía. Su hermana y su madre 
denunciaron hostigamiento policial. Otro es el caso de “Sonrisa” Gómez en Jujuy, por nombrar solo a 
algunos. 
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entre otras cosas, la utilización por parte de la prensa de un lenguaje policial y judicial, y si 

se toma la versión oficial como única o principal, no sólo se impone una determinada 

mirada sobre el hecho, sino que el periodista puede terminar adhiriendo a un lenguaje 

discriminatorio. Este uso del lenguaje profundiza también una concepción que divide a la 

niñez en dos universos antagónicos: los “menores” (los que están “en peligro” y los que 

son señalados como “peligrosos”) y los “niños” (los que aparentemente no tienen 

conflictos) (Periodismo Social; 2004).  

De acuerdo con lo que he analizado hasta aquí, se puede ver cómo el tratamiento de las 

noticias que involucran a niños, niñas o adolescentes está más bien centrado en relatar 

hechos antes que en analizar la complejidad de esta problemática. En estas noticias, a su 

vez, operan con fuerza ciertas representaciones sociales que estigmatizan a los 

adolescentes y que los medios reproducen sin muchos cuestionamientos.  
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Capítulo 2. Protegeme de este menor51

 

Acerca de las propuestas para disminuir la inseguridad 

En el capítulo anterior analicé la forma en que se ubicó la problemática sobre la 

inseguridad y el ingreso de chicos y jóvenes al mundo delictivo; en este apartado me 

propongo analizar la posición que tomaron respecto a esta problemática y las propuestas 

que presentaron los candidatos a sentarse en las bancas de Diputados de la Provincia de 

Buenos Aires, y cómo se reflejaron en los periódicos y programas televisivos que 

conforman el corpus. En este capítulo entonces me ocuparé de analizar la forma en que se 

presentaron las ‘soluciones’ para disminuir la inseguridad, y haré foco especialmente en 

los discursos que presentaron la baja de edad de imputabilidad de la pena como una 

herramienta clave para lograr una sociedad más ‘segura’. 

Históricamente, el Frente para la Victoria se opuso a la baja de edad de imputabilidad 

como respuesta a la inseguridad. De hecho, varios funcionarios del entonces oficialismo 

habían afirmado que reinaba una “sensación de inseguridad”, tema que generó 

indignación en gran parte de la población y fue aprovechado por la oposición para ganar 

seguidores52. En este aspecto, sobresale la posición a favor de la baja de Martín 

Insaurralde53, a pesar de que su partido siempre se mostró en contra de esta medida54. Y 

no es casual que se haya sumado a la iniciativa y haya asegurado que presentaría un 

proyecto de Ley, días después de las elecciones Primarias, en las que no salió muy 

favorecido. 

Mientras los debates transcurrían, el gobierno nacional lanzó un Programa Federal de 

Seguridad que contempló, entre otras cosas, el ‘Operativo Centinela’ que implicó el 
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 Expresión utilizada por Francisco De Narváez durante la entrevista con Fantino en el programa Animales 

Sueltos. Disponible en: https://www.youtube.com/watch?v=FGZWViUQ9aU. Acceso el 15/12/2015. 
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 Disponible en: https://www.clarin.com/politica/insaurralde-aviso-piensan-bajar-

imputabilidad_0_HkQxau4oPXe.html. Acceso el 25/7/17. 
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nacional. 
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despliegue de alrededor de 4500 gendarmes en distintos barrios -especialmente- del 

conurbano bonaerense, para apoyar la ‘pelea contra la inseguridad’. A esto se sumó 

además, el desdoblamiento del ministerio de Justicia y Seguridad en la provincia, de la 

mano de Daniel Scioli, quien nombró a un referente de la “mano dura” a cargo de la 

cartera de Seguridad (Alejandro Granados). Pero el gobierno central no fue el único que 

lanzó medidas en el contexto electoral, Sergio Massa también aprovechó la ocasión para 

lanzar una ‘medida de prevención contra el delito’ en la ciudad de Tigre: el botón 

antipánico domiciliario. A pesar de que en el acto de presentación haya criticado a 

quienes “confunden las cuestiones vinculadas al trabajo cotidiano con la cuestión 

electoral”, intentando desligarse de aquello, ésta fue claramente una acción de campaña. 

“Tenemos un único compromiso con nuestros vecinos. Que tengan la plena seguridad de 

que mañana, dentro de una semana, el 28 de octubre, el 11 de diciembre y en enero 

vamos a seguir trabajando para que ustedes vivan mejor”55, sostuvo. 

“El Estado tiene que volver a tener control del territorio”, afirmó De Narváez en Animales 

Sueltos el 18 de octubre de 2013. Su opositor Insaurralde también se refirió al rol del 

Estado en el programa de Mirtha del 8 de septiembre, días después de las Elecciones 

Primarias: “El Estado debe hacerse cargo de los menores. Ha fallado el Estado en la 

minoridad en la Argentina; hay un régimen penal juvenil que en la Argentina no existe y 

debemos darnos ese debate”. Con esta premisa, los candidatos buscan posicionarse como 

cruzados reformistas56 (Becker, H.; 2009), ya que sostienen que la legislación vigente es 

inservible, debe modificarse y, a la vez, se sienten moralmente superiores para hablar del 

tema de los jóvenes en conflicto con la ley. Esta posición se ve reflejada en los tres 

candidatos cuando plantean que debe modificarse la baja de edad de imputabilidad, o, en 

el mejor de los casos, debatir un nuevo régimen penal juvenil. Sin embargo, hay que 
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profundamente y el mundo no va a estar bien hasta que las normas lo puedan corregir. 
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señalar que ninguna de las “cruzadas” contra la inseguridad fue exitosa57 ya que ninguna 

norma relativa al tema en cuestión fue sancionada durante sus gestiones dentro de la 

Legislatura.  

 

Francisco De Narváez fue el candidato que formuló una mayor cantidad de propuestas y 

esbozó una suerte de plan58 para ‘luchar contra la inseguridad’; aquí nombraré algunas de 

ellas, que el candidato o bien formuló en sus spots, o repitió en los programas de tv 

analizados: Ley de derribo de aviones ilegales, radares y scanners en fronteras y puertos, 

creación de una Agencia Federal Antridroga, puesta en marcha de un Plan Integral de 

Seguridad Nacional, baja de edad de imputabilidad y creación de Ley de responsabilidad 

penal juvenil. 

Así se podía ver el sitio59 donde De Narváez hizo públicas las propuestas del ‘Plan Integral 

de Seguridad Nacional’, que se basaba sobre cuatro pilares: policía, leyes, justicia y 

cárceles. 

 

Dentro de las leyes propuestas en la citada página web, figuraba un pequeño apartado 

sobre la ley penal juvenil que decía: “Para que los jóvenes sean penalmente responsables 

desde los 14 años, es fundamental trabajar en su recuperación y en la reinserción. Para 

hacer frente a la problemática en el corto plazo, el proyecto contempla condiciones 

                                                           
57
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mínimas de aplicación que hacen posible la adaptación a la realidad de cada provincia”. 

Cabe destacar que la medida no contaba con ningún proyecto presentado (otras 

propuestas, como el control de armas y municiones, por ejemplo, sí contaban con 

proyectos desarrollados y presentados ante la Cámara de Diputados de la Nación). 

Tampoco se desarrolla en profundidad la propuesta en el archivo descargable del “Plan 

Integral de Seguridad” (ver Anexo). Y mucho menos profundiza y/o desarrolla propuestas 

para ‘trabajar en su recuperación y reinserción’. Una de las justificaciones ‘a favor’ de la 

baja de imputabilidad que se encuentran en los discursos de De Narváez remite a la 

responsabilidad en función de la evolución madurativa: “Está demostrado que entre 14 y 

16 hay comprensión de que lo que se está haciendo está mal (...) La cuestión es si entendés 

o no lo que estás haciendo.  Pero porque hay una evolución, hay una maduración más 

temprana. En los casos de entre 14 y 16 que un juez de menores con un gabinete 

psicopedagógico, con su defensor, con el fiscal, entiendan que por las condiciones sociales, 

por su desarrollo emocional, psicofísico, no está en condiciones de comprender la 

criminalidad de sus hechos, no va a ser punible”, afirmó Natalia Gámbaro, perteneciente al 

equipo de De Narváez durante la emisión del 18 de octubre en Animales Sueltos. De 

hecho, muchos lo relacionaron con la capacidad de ejercer el derecho al voto, ya que para 

muchos adolescentes de entre 16 y 17 años las elecciones de 2013 representaron su 

primera participación en una elección nacional60. Esto se vincula con el planteo de 

Bourdieu en ‘La juventud no es más que una palabra’, en donde afirma que “la frontera 

entre juventud y vejez en todas las sociedades es objeto de lucha” (2002: 163). Es decir 

que lo que se pretende es correr ese límite, y que los niños puedan ser considerados 

responsables de sus actos a una edad más temprana. Equiparar el derecho al voto con la 

mayoría de edad puede resultar riesgoso si se lo piensa como un ingreso temprano a la 

adultez (que avalaría su imputabilidad), en lugar de como un ejercicio de un derecho para 

los adolescentes61. “La edad es un dato biológico socialmente manipulado y manipulable; 

muestra que el hecho de hablar de los jóvenes como de una unidad social, de un grupo 
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 La Ley 26.774 de voto joven, sancionada en octubre de 2012 (un año antes de las elecciones de la 

investigación), permite que los jóvenes puedan votar desde los 16 años. Previamente, se podía votar a partir 
de los 18 años. 
61

 Ver más en: https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-226480-2013-08-11.html.  

https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-226480-2013-08-11.html
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constituido, que posee intereses comunes, y de referir estos intereses a una edad definida 

biológicamente, constituye en sí una manipulación evidente.”(Bourdieu, P.; 2002: 164). 

Esto se observa, por ejemplo, cuando  se relaciona la capacidad de ejercer el sufragio con 

la responsabilidad delictiva, como cuando no se consideran las diferentes maneras de ser 

joven: no es lo mismo un adolescente de clase media o alta, que tiene acceso a 

determinados conocimientos, bienes y servicios, que un joven de clase baja con 

necesidades básicas insatisfechas. Es decir que no hay una sola manera de ser joven, y la 

madurez no se alcanza a la misma edad en todas las personas. 

Que el principal problema de los bonaerenses sea el miedo se lo escuchó decir a De 

Narváez en los cuatro programas analizados.  El candidato de Unión Celeste y Blanco 

despliega un concepto que atraviesa todas sus ideas: “dentro de la ley, mano dura”, al que 

siempre compara con el “garantismo” del gobierno nacional62.  El candidato se ocupó de 

defender el paradigma de la tolerancia cero: “Por eso he dicho: dentro de la ley, mano 

dura. Estamos en una condición de indefensión”, les decía a Bonelli y Alfano en el 

programa A dos voces. No es inocente ni casual que luego de asegurar que el principal 

problema de la provincia de Buenos Aires sea la inseguridad –en tanto temor al delito 

urbano- , Francisco afirme que la solución sea aplicar ‘mano dura’. Y tampoco es casual 

que no pueda explicar lo que tal afirmación significa. En este sentido, cabe resaltar que los 

dos periodistas al frente del programa en cuestión no re-preguntaron ni le pidieron al 

candidato que se explaye sobre su propuesta al respecto ni que explique lo que quería 

decir con “mano dura”. 

Este concepto también se vio reflejado, aunque de manera implícita, en las propuestas de 

Sergio Massa, quien en medio de la campaña invitó al país a Rudolph Giuliani, ex alcalde 

de Nueva York, reconocido por su política de ‘tolerancia cero’ con la que logró bajar los 
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 Invitado en el programa de Mirtha Legrand del 13 de octubre, De Narváez explica su interpretación del 

accionar estatal: “Este gobierno ha tomado una posición garantista equivocada, que es: la víctima 
finalmente ha tenido mala suerte y el victimario, el homicida, es una persona que fue destratada por la 
sociedad y por lo pronto entonces hay que cuidarlo, hay que tratarlo y muchas veces liberarlo antes de 
tiempo sin ninguna causa. Esta persona que cometió un homicidio, vaya a saber por qué en su condición de 
vida la sociedad lo destrató consecuentemente, y es más el cuidado que le tenemos que dar al delincuente 
que a las personas honestas que quieren vivir tranquilamente”. 
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índices delictivos en dicha ciudad. Massa aprovechó esta visita para presentar en la 

localidad de San Fernando su plan de seguridad denominado “Leyes de tolerancia cero al 

delito y a la droga”. Su video promocional63 enuncia que se basa en tres pilares: 

prevención, tecnología y descentralización, pero en ningún momento se alude a la baja de 

imputabilidad de la pena. Las propuestas centrales de dicho Plan fueron: creación de 

agencia federal de investigación criminal para delitos de alta complejidad; defensa del 

espacio aéreo en la lucha contra el narcotráfico; creación de un banco de datos genéticos 

con muestras de ADN de imputados por delitos criminales; entre otras acciones. Sin 

embargo, entrevistado por diversos medios, el alcalde estadounidense -quien le dio su 

aval a Massa en relación al Plan- se ocupó de remarcar que para disminuir el delito hace 

falta endurecer las penas y bajar la imputabilidad de los menores64. 

Estas voces que pretenden imponer la “ley a rajatabla”, que buscan la “mano dura” o 

“tolerancia cero”, en los hechos lo que persiguen son aquellas ‘incivilidades’, mientras 

dejan de lado a los grandes delitos del poder y la corrupción (Pegoraro, J.; 2003). Mano 

dura remite en primera instancia a un recrudecimiento de las penas, pero esto trae 

aparejado un alto riesgo de desembocar en un abuso de la fuerza policial: que puede 

terminar en violentos episodios de represión y gatillo fácil. 

Según la encuesta Lapop – Barómetro de las Américas65 realizada durante el mes de 

marzo de 2012, el 76% de los argentinos apoyaban en forma simultánea políticas de 

seguridad “duras” y de “prevención”. A la vez, frente a la pregunta que cuestionaba qué 

hacer para reducir la criminalidad (que ofrecía una serie de respuestas cerradas), el 49% 

contestaba aumentar los castigos, el 30% implementar medidas de prevención, y el 17% 

ambas; lo cual estaría indicando una mayor preferencia por las medidas de corte punitivo. 

Estos resultados se mantuvieron prácticamente iguales durante el año de las elecciones. 
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 Más adelante, en el apartado “Spots de campaña” podrán encontrar un análisis más detallado de estas 

propuestas, que confluyeron en un spot audiovisual.  
64

 Ver al respecto: http://www.lacapitalmdp.com/noticias/La-Ciudad/2013/10/21/250218.htm/.  
65

 Fleitas Ortiz de Rosas, Diego: “El impacto de la inseguridad en las elecciones”. Documento de trabajo de la 

Asociación para Políticas Públicas (APP). Buenos Aires, agosto de 2014. 

http://www.lacapitalmdp.com/noticias/La-Ciudad/2013/10/21/250218.htm/
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La consultora Polldata66 realizó una encuesta similar una semana antes de las elecciones 

de octubre y el 74,2% resultó estar de acuerdo en mayor o menor medida con aplicar la 

‘ley de tolerancia cero’ para frenar la delincuencia. Específicamente en la provincia de 

Buenos Aires un 54,1% se mostró muy de acuerdo y un 20,3% más o menos de acuerdo, 

mientras que un 17,4% se mostró totalmente en contra de tomar este tipo de medidas. 

No es casual entonces que tanto los medios como los políticos en campaña pregonen por 

un endurecimiento de las penas como la mejor alternativa para hacerle frente a esta 

problemática cuando en las encuestas de opinión pública se estuvieran manejando estos 

indicadores. 

 

Para Foucault (1977-1978), las sociedades de seguridad funcionan como “una serie de 

vigilancias, controles, miradas cuadrículas diversas que permiten advertir aún antes que el 

ladrón haya robado, si va a robar”. Para el autor, entonces la seguridad va a estar dada 

por aquello que es socialmente aceptable. Y en nuestra sociedad, es aceptable que haya 

un alto porcentaje de muertes por accidentes de tránsito, o producto del cáncer o de 

enfermedades cardiovasculares -que están estrictamente relacionadas con el ritmo de 

vida y de alimentación que llevamos-, pero no es aceptable el número de homicidios, ni de 

situaciones delictivas en las que participan chicos o chicas menores de 18 años, aunque 

sea considerablemente menor. Como se puede observar, todas las propuestas de los 

candidatos rinden honores a las llamadas sociedad de seguridad del filósofo francés, ya 

que son en general medidas preventivas de vigilancia, en las que el poder actúa sobre la 

posible acción de los individuos (Foucault, M.; 1977-1978). 

En la mesa de Mirtha Legrand, Sergio Massa aprovecha para enumerar algunas de sus 

propuestas: “Nosotros planteamos perpetua para narcotraficantes, perpetua para 

violadores, planeamos el código de procedimiento de la provincia que hoy permite que los 

delincuentes entren por una puerta y salgan por la otra, planteamos un cambio fuerte 

para eliminar las trampas que les permiten a los delincuentes entrar y salir, planteamos el 

tema de una cámara cada mil por ley, las policías municipales, (...) que en lugar de 
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 Para más información ver anexo o: http://es.slideshare.net/EduardoNelsonGerman/encuesta-el-74-por-

ciento-est-de-acuerdo-con-implementar-tolerancia-cero 

http://es.slideshare.net/EduardoNelsonGerman/encuesta-el-74-por-ciento-est-de-acuerdo-con-implementar-tolerancia-cero
http://es.slideshare.net/EduardoNelsonGerman/encuesta-el-74-por-ciento-est-de-acuerdo-con-implementar-tolerancia-cero
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publicidad gastemos en seguridad, que me parece que es una buena forma de cuidarle la 

vida a la gente”. En relación a la prevención, en Animales Sueltos sostuvo que se logra con 

jueces locales, fiscalías descentralizadas, policía municipal y tecnología (cámaras, sistemas 

satelitales y botones antipánico domiciliarios), “eso va a permitir que la gente viva más 

tranquila”. 

Mientras tanto, en una visita a la ciudad de Bahía Blanca67, Insaurralde expresaba la clara 

permanencia de una postura tutelar, es decir la continuidad del paradigma del Patronato, 

al afirmar que “el régimen penal juvenil es una deuda del Estado argentino y de cada uno 

de los dirigentes porque los menores que delinquen no pueden estar en la calle. Hay que 

hacerse cargo de ellos, no desprotegerlos y devolverles sus derechos, tanto a ellos como a 

las víctimas”. Esta idea de protección del menor en situación de delito o abandono 

“habilita una intervención estatal discrecional que pone a disposición del Estado a todo 

menor considerado en ‘situación de riesgo moral y material’ (concepción instaurada por el 

paradigma del patronato) (Brescia, F.; 2011: 2). Cuando se refiere a las acciones contra la 

inseguridad, el candidato oficialista habla de patrullas, botones antipánico, cámaras de 

seguridad, policía comunal y descentralización de la justicia. Todas las mismas propuestas 

que se escuchan en los demás candidatos. 

Se observa que en todos los discursos hacen un fuerte hincapié en los distintos métodos 

de vigilancia, pero no en las medidas de prevención. Tanto en los significados que circulan 

mediáticamente como en los discursos políticos analizados, prevalece una idea básica 

sobre la inseguridad que considera que la resolución de los conflictos pasa por 

incrementar la violencia institucional, el número de detenciones y de cámaras o 

patrulleros en las calles. En este sentido, es notable como se dejan de lado otro tipo de 

estrategias para enfrentar el ‘miedo a la inseguridad’ con políticas que fomenten la 

inclusión y la mediación. La necesidad de seguridad (Foucault, M; 1977) por parte de la 

población, por otro lado, provoca que acepte sin reparos el ‘precio necesario’ de vivir bajo 

los efectos de los mecanismos de vigilancia, por ejemplo. 
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 Ver: https://www.clarin.com/politica/criticas-insaurralde-habla-bajar-imputabilidad_0_ry-BS4ov7l.html. 

Acceso el 28/10/17. 

https://www.clarin.com/politica/criticas-insaurralde-habla-bajar-imputabilidad_0_ry-BS4ov7l.html
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Cabe destacar que actualmente, la ley68 estipula que debajo de los 16 años no es punible 

una persona, pero en algunos distritos, si los jueces consideran un factor de riesgo moral, 

pueden determinar la institucionalización al menos hasta que cumplan la mayoría de 

edad. Entre los 16 y los 18 se los puede imputar por un delito, cuando es con penas 

mayores a los 2 años, es decir que también se puede disponer del encierro en un Instituto 

de Menores y recién al cumplir los 18 se les dicta la pena, que si fuera prisión, irían a una 

cárcel de adultos. En este marco, nadie se pregunta por las condiciones del encierro 

dentro de los Institutos para Menores, conocidos como la “escuela del delito”. “No puede 

ser que los jóvenes ingresan, como dice usted, a una comisaría o después va preso, y va a 

la universidad del delito. No, entonces lo que hay que hacer es reinsertarlos en la sociedad, 

y ese es el debate que queremos dar”, aseguró Insaurralde69. A nivel regional, en la 

provincia de Buenos Aires el sistema de responsabilidad penal juvenil se instrumenta a 

través de las leyes 13.298 y 13.634 de 200870, que reemplazaron el Patronato de Menores 

por la figura del fiscal y defensor penal juvenil. Para los chicos de menos de 16 años que 

cometen un delito grave, la ley provincial contempla la utilización de una medida de 

seguridad: “Es el mismo recurso que el Código Penal aplica para dementes pero, en el caso 

de los chicos,  la ley no establece por cuánto tiempo se debe imponer. Al no decirlo, el 

período en que se imparte una privación de la libertad puede quedar librado al criterio de 

un juzgador de turno”, explica una jueza de menores en la nota “Delincuencia: ¿cómo se 

juzga a los menores en Capital y Provincia” del 18 de septiembre en Clarín71. Nuestro 

marco legal rige desde 1980, es decir que fue sancionado durante la dictadura militar, lo 
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 El marco normativo de nuestro país se compone de dos leyes que funcionan a nivel nacional, y de acuerdo 

a la organización federal, cada provincia cuenta además con legislación propia, que se encarga del 
procedimiento y de regular el proceso penal y judicial. La Ley N° 22.278 “Régimen Penal de la Minoridad”, 
sancionada por decreto en 1980 durante la última dictadura militar; y la Ley Nº 26.061 “De Protección 
Integral de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes”, sancionada en el año 2005 y promulgada unos 
meses después.  
69

  Martín Insaurralde en Almorzando con Mirtha Legrand, América Tv, 08/09/13. 
70

 Disponibles en: http://www.gob.gba.gov.ar/legislacion/legislacion/l-13298.html y 

http://www.gob.gba.gov.ar/legislacion/legislacion/l-13634.html. Acceso el 28/10/17. 
71

 Ver: https://www.clarin.com/politica/menores-delincuencia-trama-justicia-

juvenil_0_B1WWzNowQx.html. Acceso el 1/9/17. 

http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/110000-114999/114167/texact.htm
http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/110000-114999/110778/norma.htm
http://www.gob.gba.gov.ar/legislacion/legislacion/l-13298.html
http://www.gob.gba.gov.ar/legislacion/legislacion/l-13634.html
https://www.clarin.com/politica/menores-delincuencia-trama-justicia-juvenil_0_B1WWzNowQx.html
https://www.clarin.com/politica/menores-delincuencia-trama-justicia-juvenil_0_B1WWzNowQx.html
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que lo convierte en una normativa bastante incompatible con la Convención sobre los 

Derechos del Niño72.  

La inseguridad en los spots de campaña

 

Si bien es cierto que en los últimos años las redes sociales crecieron exponencialmente y 

se convirtieron en unos de los principales canales de propaganda política, la televisión 

continúa ocupando un lugar central en la vinculación entre el mundo de la política y el de 

los votantes. Precisamente, porque permite llegar fácilmente al público masivo, posee 

grandes audiencias, es un medio audiovisual y de comunicación emocional. En este 

sentido, los anuncios televisivos electorales se posicionan como una gran herramienta de 

difusión: son mensajes breves y controlados por sus emisores (De Dios Pantano; 2015) 

que alcanzan a una gran masa de votantes, y que además de emitirse por televisión, 

también son replicados en las redes sociales de los candidatos, llegando de esta manera a 

un público aún más amplio. 

En la primera parte de la campaña de Insaurralde se advirtió una marcada tendencia a 

destacar las cualidades personales del candidato o a marcar las diferencias frente a los 

otros, y a exponer los triunfos y decisiones políticas llevadas a cabo por el gobierno 

central, representado por la ex Presidenta73. En esta línea, el aviso “Elegir seguir 

haciendo” de Insaurralde comienza con el candidato afirmando “yo vengo de una familia 

donde los valores, el respeto… mis viejos son docentes, dos laburantes…”. No hay una sola 

propuesta en todo el spot, simplemente se limita a mostrarse como “alguien común, que 
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 Vale recordar que el 14 de mayo de 2013, la Corte Interamericana de Derechos Humanos dictó un fallo en 

el que condenó al Estado Argentino por la “vulneración de la Convención Americana de Derechos Humanos 
y la Convención sobre los Derechos del Niño, en virtud de la imposición de sanciones penales 
desproporcionadas a niños, niñas y adolescentes”. También instó al país a diseñar e implementar políticas 
públicas (...) para la prevención de la delincuencia juvenil a través de programas y servicios eficaces que 
favorezcan el desarrollo integral de los niños, niñas y adolescentes”. La aclaración sirve para ver cómo, a 
pesar de haberse adherido a la Convención de los Derechos del Niño, y de haber sancionado una ley para 
proteger sus derechos, éstos se siguen vulnerando.  
73

 El spot “Elegir la vida”, por ejemplo, se refiere a la Ley de Fertilización Asistida (sancionada en 2013) y la 

locución es realizada por Cristina Fernández de Kirchner. Disponible en: 
http://www.archivoelectoral.org/videos/elegir-la-vida/9323. Acceso el 4/08/17. 

http://www.archivoelectoral.org/videos/elegir-la-vida/9323
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quiere que todos vivamos mejor”. Lo mismo sucede con el spot “Afectos”74 en donde 

afirma que no puede dejar los afectos para trabajar en política, que necesita amor y cariño 

para construir sus equipos de trabajo. 

“La Seguridad”75 es un spot de Insaurralde que comenzó a emitirse 15 días antes de las 

PASO y hace referencia a la policía local y ejemplifica con su gestión al frente del 

Municipio bonaerense de Lomas de Zamora: “Tenemos 100 patrullas todo el tiempo 

patrullando Lomas de Zamora, con todas las cámaras, centros de monitoreo. Vamos 

formando un equipo de laburo que tiene que ver con una planificación de política de 

Estado. Un sistema de seguridad integral”, afirma durante el spot. En general, la estrategia 

del candidato oficialista se limitó a mostrar el apoyo de la Presidenta y las acciones y 

políticas encaradas por el gobierno nacional durante los diez años de gestión, basándose 

en el slogan “En la vida hay que elegir”. 

Previo a las PASO el tema de la inseguridad ya comenzaba a instalarse en la agenda de 

campaña de algunos políticos. Durante el verano y adelantándose al resto, De Narváez 

lanzó una serie de spots audiovisuales que hicieron -además de ruido por la desprolijidad 

de salir antes del inicio formal de las campañas76-, hincapié en el tema securitario: en 

‘Cuidate cuando salís de noche’77, por ejemplo, se ve al candidato sobre un fondo verde 

fuera de foco, con una luz cálida y natural. De Narváez, mirando a cámara y con una 

tímida sonrisa en su rostro nos recomienda que salgamos de noche y nos divirtamos pero 

“con límites”, se refiere: a no tomar de más, no manejar alcoholizado, moverse en grupo y 

no quedarse “sola”. En este punto del spot se hace evidente su interlocutor: una mujer, 

denotando la idea de que las mujeres corren más riesgos al estar solas en la calle. El aviso 

termina con una placa negra que en rojo dice “cuidate”.  
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 Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/afectos/9317. Acceso el 28/07/17. 
75

 Disponible en: https://www.youtube.com/watch?v=PWvHE1L8DLk. Acceso el 28/7/17. 
76

 En mayo de 2013 la jueza Servini de Cubría ordenó levantar los avisos del candidato por entender que 

violaban los plazos que establece la ley para publicitar candidaturas electorales (el artículo 64 del Código 
Electoral establece que "La campaña electoral se inicia treinta y cinco (35) días antes de la fecha del comicio. 
La campaña finaliza cuarenta y ocho (48) horas antes del inicio del comicio. Queda absolutamente prohibido 
realizar campañas electorales fuera del tiempo establecido por el presente artículo". 
77

 Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/cuidate-cuando-salis-de-noche/9354. Acceso el 

21/7/17. 

http://www.archivoelectoral.org/videos/afectos/9317
https://www.youtube.com/watch?v=PWvHE1L8DLk
http://www.archivoelectoral.org/videos/cuidate-cuando-salis-de-noche/9354
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En el spot ‘Hartos78’ del mismo candidato, lanzado días antes de las PASO, se ve cómo De 

Narváez refuerza la idea de ponerle “límites” al oficialismo y a la vez, ubica el tema de la 

inseguridad como una de las mayores problemáticas: uno a uno, distintos supuestos 

ciudadanos van enumerando una serie de cuestiones que los han cansado: “De que nos 

mientan con la inflación, los precios”, “De que nos roben, nos maten (...) la casa, el auto, la 

cartera, el celular, todo”, “De los abusos de poder”, “De ella”, “De vivir en un país 

dividido”, “De que nos mientan en la cara”, “De que nos traten como tontos”, etc. Al 

finalizar el anuncio, sobre una placa roja (color distintivo del candidato), se inscribe: 

“Pongamos un límite acá. O se quedan una década más. Es ella o vos”. Es interesante 

notar cómo el candidato se posiciona discursivamente junto o cerca de los votantes al 

advertir “pongamos un límite acá”; y a la vez remarca una distancia entre el oficialismo: 

“ella o vos”, poniendo a la misma altura a la ciudadanía y a la figura presidencial 

representada en el “Ella”, palabra que hace alusión directa a la entonces presidenta 

Cristina Fernández de Kirchner. Vale destacar que en este spot tampoco se especifica 

ningún tipo de propuesta para disminuir la inseguridad ni para resolver ninguna de las 

demás problemáticas que lista el anuncio, sino que se limita a exponer explícitamente sus 

críticas al gobierno.  

Asimismo, para las Primarias, se emitieron una serie de spots que giraron alrededor de los 

puntos que el candidato de Unidos por la Libertad y el Trabajo quería tratar durante el 

debate que se estaba gestionando para realizar entre todos los candidatos79: en uno de 

ellos propone una Agencia Federal Antridroga; en otro un Plan Integral de Seguridad 

Nacional, al tiempo que afirma “no sólo camaritas”, dándole un tinte peyorativo al 

referirse en diminutivo a la iniciativa por la que tanto Massa se jacta de su gestión en el 

Municipio de Tigre (la instalación de cámaras de seguridad), como Insaurralde en el de 

Lomas de Zamora; un Programa Nacional para “todas aquellas personas que tienen un 

problema de adicción”; radares en las fronteras y escaners en los puertos “para que no 
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 Disponible en: https://www.youtube.com/watch?v=IL1qIxXvI8E. Acceso el 18/7/17. 
79

 Finalmente el debate no se realizó porque a la ex Presidenta de la Nación le diagnosticaron un hematoma 

en el cráneo por el cual tuvo que ser hospitalizada durante casi una semana luego de una intervención. Por 
este motivo, además, dejó de participar del tramo final de las elecciones.  

https://www.youtube.com/watch?v=IL1qIxXvI8E
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entre droga”. Toda la serie finaliza con la típica placa roja en la que se sobreimprime la 

leyenda “El debate, la obligación con 16 millones de personas. Es ella o vos”. Todos los 

spots estuvieron relacionados con el tema securitario, lo que pone de relieve el peso que 

tuvo la inseguridad en la campaña de 2013 de Francisco. En el spot “Vos y yo”80 se 

posiciona como “el único opositor incomprable”, y haciendo alusión a las elecciones 

legislativas del año 2009 en las que le ganó a Néstor Kirchner, afirma que es “el único que 

puede derrotar la inseguridad”, volviendo a poner el tema sobre la mesa luego de una 

serie de anuncios que se focalizaron en su intención de ponerle límites al gobierno 

nacional.              

Otro candidato que presentó un spot centrado en la inseguridad y con propuestas 

específicas fue Sergio Massa. En el mismo propone: reclusión perpetua para los 

narcotraficantes, cámaras de seguridad en todos los municipios, policías municipales, un 

juez y un fiscal en cada distrito de la provincia, y finalizar con la ‘puerta giratoria’: “para 

que los delincuentes no entren y salgan como panchos por su casa”81. En el anuncio, 

primero se lo ve de pie detrás de un escritorio rodeado de asesores y en determinado 

momento desaparecen todos los componentes de la escenografía y Massa queda parado 

sobre un fondo negro: con esta operación pretende diferenciarse del resto de los 

candidatos, quienes -según el candidato del Frente Renovador-, muestran sólo maquillaje 

pero no propuestas concretas, que es lo que “a vos te importa”. En todo el aviso, Massa 

mira a cámara, señala con el dedo índice cuando quiere remarcar conceptos importantes 

al enumerar las ideas con las que irá al Congreso, e interpela a los ciudadanos siempre de 

vos, con el afán de ablandar su discurso y acercarse a ellos. Luego se emitió un capítulo 2 

de este spot pero se utilizó un recurso estético totalmente distinto. Lo realizaron con 

imágenes de archivo del candidato durante un acto -y de sus seguidores, asistentes a tal 

acto, quienes sonríen al escucharlo- y se escucha la voz en off de Massa, como si estuviese 

hablando en el acto que vemos en pantalla. Las propuestas que propone son: “recuperar 

el colegio como el centro de referencia en el barrio; policías municipales para que cada 
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 Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/vos-y-yo/9375. Acceso el 21/7/17. 
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 Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/propuestas-de-seguridad/9343. Acceso el 

18/7/17. 

http://www.archivoelectoral.org/videos/vos-y-yo/9375
http://www.archivoelectoral.org/videos/propuestas-de-seguridad/9343
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intendente sea el jefe de la policía de su municipio”; además se refiere a la inflación y la 

reforma de la Constitución82 e invita a construir “con propuestas y sin agravio”. Durante el 

spot, también, se escuchan gritos y la ovación de la multitud y prima el color azul que se 

funde con las luces por momentos enceguecedoras que formaban parte del escenario 

durante el acto en cuestión. La cámara, además, se encuentra en contra-picado que -

simulando ser los ojos de sus seguidores-, ubica al candidato en una posición superior, 

agrandando su imagen respecto a la del resto. Finaliza con una placa negra en la que se 

sobreimprime “escribiendo la historia”. 

En otro anuncio, titulado “Pelea”83, se ve a Massa caminando hacia la cámara mientras se 

quita el saco y se arremanga la camisa, simulando que va a pelear de manos contra los 

otros candidatos y sostiene, entre otras cosas, que va a “pelear contra la inseguridad 

porque vos tenés miedo”. Aquí se observa cómo Massa mira a cámara -con el ceño 

fruncido- e interpela directamente al televidente-ciudadano a través de la mirada con el 

eje O-O: los ojos en los ojos, una operación que se convirtió en marca de género de los 

noticieros televisivos y que, según Eliseo Verón (1983), crea un efecto de realidad o 

verosimilitud en el destinatario. Construye así un lazo con el espectador, al que también lo 

interpela verbalmente con el ‘vos’. Esta operación gestual de mirar a cámara refuerza un 

efecto de confianza que arranca al hablarles a los ciudadanos como si los conociera -

tuteándolos-. En el spot, asegura también que ‘peleará por más empleo y por los 

problemas que tiene la gente’. En esta línea, se observa cómo se abusa de la palabra 

‘gente’ concepto que no remite a ningún estrato de la población en particular, que 

desdibuja las necesidades de la población más vulnerada al no especificar ni qué 

‘problemas’ ni por qué personas peleará. En el spot sobre propuestas económicas 

propone la creación de un plan de empleo joven “para incluir a esos miles de pibes que no 

estudian ni trabajan”.  

                                                           
82

 En el 2013, se intentó instalar la idea de que se modificaría la Constitución Nacional para habilitar la 

reelección indefinida, situación que hubiese habilitado un tercer mandato de Cristina Fernández de Kirchner. 
Tanto Massa como De Narváez tomaron esta situación como eje en sus campañas. Ver más en: 
http://www.lanacion.com.ar/1564124-refuerzan-la-presion-por-la-re-reeleccion. Acceso el 29/8/17. 
83

 Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/pelea/9340. Acceso el 18/7/17. 

http://www.lanacion.com.ar/1564124-refuerzan-la-presion-por-la-re-reeleccion
http://www.archivoelectoral.org/videos/pelea/9340


 
63 

Además produjeron un spot llamado ‘Seguridad’84, en el que se escucha música incidental 

y a la par que se muestran imágenes del centro de operaciones de Tigre, sus cámaras de 

seguridad, patrullas y la policía controlando las calles, se enumeran con gráfica animada 

algunas de las iniciativas que llevaría a cabo el candidato de salir electo, como prisión 

perpetua a los que organicen o financien operaciones de narcotráfico; prisión perpetua 

para el abuso sexual agravado por el vínculo; una Ley de policía municipal; y una Ley de 

vigilancia electrónica (obligatoriedad de una cámara de seguridad cada 1.000 habitantes). 

Antes de las PASO, entonces, el tema de la inseguridad se observa explícitamente en los 

spots de los tres candidatos, a pesar de que Massa y De Narváez produjeron una cantidad 

superior de avisos que Insaurralde relacionados a esta problemática. 

 

Los spots de las Elecciones Legislativas 

En las Elecciones Primarias, De Narváez no salió muy beneficiado ya que obtuvo sólo el 

10,50% de los votos. En la segunda parte de la campaña lanzó la serie “Un crimen un 

castigo”, todos spots de gráfica animada en los que no se ve al candidato y se presentan 

algunos de los puntos que propone en su Plan Integral de Seguridad, Justicia y Sistema 

Carcelario. Todos comienzan con una placa en la que se enumeran distintos puntos de 

intervención: policía, justicia, legislación, cárceles, menores y violencia doméstica. El 

dedicado a las cárceles propone que éstas cumplan una función resocializadora, demoler 

las prisiones construidas hace más de 100 años y construir 10.000 plazas nuevas que 

cumplan con estándares internacionales; construir alcaldías para los detenidos; clasificar a 

los internos; realizar planes de educación y trabajo (no se especifican cuáles ni cómo se 

implementarían) para toda la población carcelaria; y asistencia a adictos. Otro de la serie 

focaliza en acciones relacionadas con la normativa y propone una ley de creación de la 

Agencia Federal Antidrogas; una ley de policía comunitaria; la creación de la policía judicial 

y de un paquete de leyes para “proteger las fronteras” que incluyen la ley de derribos, el 

control de contenedores y la ley de radarización; la baja de la edad de imputabilidad y la 

ley de responsabilidad penal juvenil; un sistema de seguimiento de las adicciones, 
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 Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/seguridad/9345. Acceso el 22/7/17. 

http://www.archivoelectoral.org/videos/seguridad/9345
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aumento de las penas para el delito de tenencia de armas de fuego; ley de estadísticas 

criminales; leyes contra la violencia de género (no se especifican cuáles ni que 

determinan); y una ley de financiamiento federal de la seguridad. 

Otro de los spots delineaba las ideas generales o los pilares del Plan Integral y propone 

enfrentar el crimen organizado; la prevención social en los lugares del delito; 

modernización policial, del sistema judicial y del sistema penitenciario. En lo que respecta 

a los jóvenes con problemas con la ley, propone la creación de “institutos especializados 

para menores, escuelas y deporte para alejar a los menores de la droga, mayor control de 

los liberados e  implementar el fuero de responsabilidad penal juvenil”85; otras acciones 

relacionadas tienen que ver con un programa de incentivo profesional y deportivo para la 

juventud y capacitación para prevenir el delito en grupos vulnerables. Además, contempla 

la instalación de cámaras de seguridad, mayor control de los accesos, limpieza de terrenos 

baldíos, mayor iluminación, entre otras políticas como la policía comunal y la 

descentralización de fiscalías. Finalmente, produjeron un spot de esta serie centrado en la 

violencia de género.  

La última ficha de su campaña la jugó a través del spot ‘Mensaje’86 en el que se ve a una 

nena en su casa escribiendo algo sobre un papel que entrega a su mamá, sonriente. Este 

mensaje viaja de mano en mano a través de distintos ciudadanos hasta que finalmente un 

niño se lo entrega a Francisco y le dice que es “de parte de todos”. Cuando lo abre, se 

puede leer: “queremos vivir sin miedo”. El candidato mira por la ventana del auto 

esbozando una leve sonrisa, como mirando hacia el futuro y sobre la ya típica placa roja 

que lo caracteriza se imprime la leyenda: ‘Por tu vida. Un crimen. Un castigo’; slogan con 

el que cierra toda la serie de spots sobre el ‘Programa integral de Seguridad, Justicia y 

Sistema Carcelario’ que anunció durante las campañas y se analizó previamente.  

 

Pasadas las PASO, el equipo de Massa lanzó el spot ‘Cambios de opinión’87, en donde se lo 

ve interactuando con vecinos en la calle, abrazándose, sonriendo, hablando y 

                                                           
85

 Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/programa-intengral/9448. Acceso el 18/7/17. 
86

 Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/mensaje/9447. Acceso el 18/7/17. 
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 Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/cambios-de-opinion/9472. Acceso el 22/7/17. 

http://www.archivoelectoral.org/videos/programa-intengral/9448
http://www.archivoelectoral.org/videos/mensaje/9447
http://www.archivoelectoral.org/videos/cambios-de-opinion/9472
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escuchándolos, cerca. Mientras tanto, la voz en off de un locutor afirma que las 

“supuestas contradicciones de Sergio Massa” que estaban circulando, no son tales, sino 

que son un cambio de opinión. Luego comienza a listar que esos cambios de opinión serán 

para garantizar, entre otras cosas, “más seguridad, más educación y más empleo”: “Un 

cambio de opinión para proponer que la inseguridad deje de ser una sensación”. Vemos 

cómo la inseguridad como problemática continúa siendo parte esencial de su campaña, al 

igual que la de Francisco De Narváez. 

Por su parte, el aviso titulado “¿Papá, ya sabés a quién ‘gotar’?88, propone “construir un 

gran futuro juntos”, pero no especifica cómo pretende hacerlo. Durante el spot, se ve a un 

padre junto a su pequeño hijo en un auto, quien le pregunta a quién votará y cómo lo 

elige (no tiene remate el chiste de que el niño pronuncie mal la palabra votar). El padre le 

explica que piensa en el futuro de sus hijos, para que puedan ser felices, vivir seguros, y 

estudiar lo que quieran estudiar, entre otros motivos. La campaña de este candidato 

recurre a conceptos emotivos pero sin sentido. Estos mecanismos discursivos no hacen 

más que apelar a la emotividad y los sentimientos que de allí se desprenden, como el 

miedo, la esperanza, la confianza, la desilusión, etc.  

El intendente de Tigre también lanzó un spot llamado ‘Seguridad en Buenos Aires’89. La 

primera imagen es un plano del candidato con una luz clara, natural sobre un fondo de 

algún sitio verde de la ciudad de Tigre. Massa mira a cámara y esbozando una leve sonrisa 

afirma que “algunos por un voto dicen lo que la gente quiere escuchar. Yo prefiero 

escuchar lo que la gente quiere decir”. Luego cambia el registro y se lo ve entre una 

multitud escuchando a una joven mujer. En off, explica que Laura (la joven) había sido 

asaltada en numerosas oportunidades y que por eso no se animaba a caminar más sola 

por la calle. Retornan al primer plano de Massa mirando a cámara, quien enumera sus 

propuestas contra la inseguridad: más cámaras de seguridad, botones antipánico “para 

prevenir”; “policía municipal para controlar”; fiscales y jueces en los barrios; 
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 Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/papa-ya-sabes-a-quien-quiero-gotar/9478. Acceso 

el 22/7/17. 
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 Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/seguridad-en-buenos-aires/9480. Acceso el 

22/7/17. 

http://www.archivoelectoral.org/videos/papa-ya-sabes-a-quien-quiero-gotar/9478
http://www.archivoelectoral.org/videos/seguridad-en-buenos-aires/9480
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modificaciones en la ley “para que los delincuentes no entre por una puerta y salgan por la 

otra”. Finaliza con el slogan de la campaña de las Elecciones Legislativas: “Nunca es tarde 

para construir un gran futuro. El 27 de octubre empecemos a hacerlo juntos”. 

Finalmente, lanzó el spot “Tolerancia cero contra el delito y la droga”90, armado con 

gráfica animada y una voz en off que al comenzar afirma que para luchar contra la 

inseguridad no hay soluciones mágicas pero “sí hay soluciones”. En materia de prevención 

propone tecnología y descentralización a través de varias iniciativas: crear la agencia 

federal de investigación criminal para delitos de alta complejidad; defender el espacio 

aéreo en la lucha contra el narcotráfico; incorporar tecnología para sumar seguridad, 

como la aplicación i911 (para comunicarse con la policía a través de una aplicación para 

celulares), celulares con función de botón antipánico, sistema buscador (cámaras con 

lectura automática de patentes); mejorar la justicia mediante la creación de un banco de 

datos genéticos con muestras de ADN de imputados por delitos criminales, accesibilidad 

fiscal y creación de fiscalías especializadas. Además afirma que “la lucha contra la 

inseguridad exige un urgente reordenamiento del servicio penitenciario” a la vez que 

marca como fundamental luchar contra la venta de droga. “No dejemos que la 

inseguridad también nos robe el futuro”, asevera  al finalizar el spot. Se observa que en 

ninguno de los avisos realizados por el candidato del Frente Renovador apareció la baja de 

imputabilidad de la pena como una de sus propuestas. Es decir que si bien formó parte de 

su discurso, no se incluyó como una de las políticas principales en sus avisos de campaña. 

 

El candidato kirchnerista, por su parte, en esta segunda etapa también se valió de mostrar 

sus condiciones personales y -especialmente- hacer campaña con las políticas llevadas a 

cabo por el gobierno nacional. El spot “Gestión”91, realizado para las legislativas de 

octubre, el locutor enumera los ‘logros de gestión’ del candidato en su municipio -Martín 

Insaurralde era por entonces, al igual que ahora, intendente de Lomas de Zamora-. Dentro 

de la enumeración: “Lomas es el nuevo sistema integral de seguridad para que los que se 
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 Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/tolerancia-cero-contra-el-delito-y-la-droga/9482. 

Acceso el 22/7/17. 
91

 Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/gestion/9469. Acceso el 28/8/17. 
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asusten sean los delincuentes” (se ve a Martín junto a Cristina Fernández de Kirchner 

cortando una cinta en situación de inauguración de lo que parece un centro de 

monitoreo); “Lomas son los centenares de patrullas con GPS, el centro de monitoreo con 

600 cámaras, los corredores escolares, los foros de seguridad ciudadana, el botón 

antipánico en todos los colectivos y el sistema de alerta para todos los comercios; y 

también el sistema de noche segura, que vigila los bares y discotecas para que nuestros 

hijos salgan tranquilos y nosotros durmamos en paz”. 

Como se puede observar, si bien todos los candidatos hicieron referencia al tema 

securitario en sus spots, el candidato oficialista fue el que menos lugar le dio bajo este 

formato. Insaurralde basó gran parte de su campaña en los logros de la gestión del 

gobierno nacional y de su gestión como intendente. Respecto a las propuestas para 

hacerle frente a la inseguridad, se refirió a la policía local, a aumentar las patrullas y las 

cámaras de seguridad en las calles, el botón antipánico; todas acciones que ya las venía 

realizando el municipio de Lomas de Zamora. Esto se observa también en los spots de 

Massa, quien se basa en sus políticas como intendente de Tigre. 

El único candidato que hace referencia explícita a la baja de edad de imputabilidad  y a 

una ley de responsabilidad penal juvenil es Francisco De Narváez; esto deja entrever la 

real intención de los otros candidatos, quienes se subieron al pedido, ya que tal vez era lo 

que ellos -o sus jefes de campaña- creían que era lo que “la población quería escuchar”. 

Francisco, a su vez, propone la creación de institutos especializados para menores, 

escuelas y deporte ‘para alejar a los menores de la droga’. 

Si bien los tres candidatos coinciden en algunos puntos como la instalación de cámaras de 

seguridad, más patrullas y policía en la calle, radares, centros de monitoreo y botones 

antipánico; salta a la vista que ninguno pone el acento en la prevención real de la 

inseguridad, sino más bien en herramientas disuasivas, y que tampoco contemplan las 

diferentes aristas que componen la problemática, como la falta de acceso de gran parte 

de la población a derechos básicos como empleo, vivienda digna, educación, trabajo, etc., 

así como a las inseguridades que padecen los adolescentes que delinquen, como la 

violencia institucional, las pocas oportunidades, la falta de contención, etc. 
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A pesar de ello, tanto Massa como De Narváez, hicieron algunas propuestas que si bien no 

son estrictamente para la seguridad urbana, pueden relacionarse con ella: el plan empleo 

joven92, por ejemplo, es una medida que está dirigida al target de chicos que, según los 

candidatos, ingresan al delito porque “ni estudian ni trabajan”. La apropiación del término 

NI-NI (utilizado al menos por Massa y De Narváez en más de una oportunidad) por el 

sentido común, “sirve para construir un grupo emisario en el que la sociedad deposita sus 

fantasmas, construyendo una visión social de la juventud desvalorizada y peligrosa”, que 

pasa sus días frente a la computadora, o si son pobres, en la esquina. “A esta inactividad 

se le atribuye delincuencia, violencia social, drogadicción y alcoholismo. La reciente 

discusión sobre la disminución de la edad de imputabilidad es un daño colateral de este 

enfoque”, afirma María del Carmen Feijoó en una columna de opinión del 4 de noviembre 

del 2013 en Página 1293. 

 

Si bien la baja de la edad de imputabilidad sólo formó parte de un spot de De Narváez, sí 

estuvo presente en los discursos de los candidatos durante los programas analizados en 

esta investigación. Y vale reflexionar sobre este punto en el sentido de que gran parte de 

la campaña de los candidatos ha transcurrido en los programas de televisión más que en 

los canales formales para tal fin, ya que allí ellos pueden mostrarse ‘tal cual son’ y llegar a 

gran cantidad de ciudadanos a la vez. “Esta es la intención, que vengan todos y charlar y 

que las gente los conozca no sólo política sino también personalmente, a nivel vida porque 

no dejan de ser lo que son: padres de familia, hijos”, le dice Fantino a Massa en su 

programa del 9 de julio; “Este es un programa al que lo ve muchísima gente que de pronto 

no sigue habitualmente la política y que ve una nota de espectáculos o que ve un 

programa para pasarla bien con Coco, y se encontró la semana pasada con Sergio Massa, 

ahora se encuentra con vos, se podrá encontrar con De Narváez seguro. Está bueno que les 

hables a todos, no solamente a aquellos que entienden de política”, le explicó Fantino a 

Martín Insaurralde al inicio de su programa del 16 de julio. Estas intervenciones del 
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 Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/empleo-joven/9473. Acceso el 30/8/17.  
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 Disponible en: https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-232833-2013-11-04.html. Acceso el 

30/8/17. 
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conductor sirven para ejemplificar el mecanismo de influencia del campo periodístico 

sobre el político (Bourdieu, P.; 2005), la espectacularización de la política, que al ser un 

tópico ‘difícil’ o ‘aburrido’, deben bajar lo más posible para aquellos que no pueden 

comprender estos temas; este mecanismo, a su vez, convive dentro de la sociedad del 

infoentretenimiento (Martini, S.; 1999), donde la información -y la política- quedan 

aprisionadas por el entretenimiento y sujeta a sus lógicas de mercado. “Estás más flaco 

antes que nada -le dice Fantino a Massa- ya vamos a llegar a hablar de política, pero hay 

que hablar muchas cosas, tenemos tiempo”. Esto se ve constantemente en los programas 

de entretenimiento como Animales Sueltos o Almorzando con Mirtha Legrand, que 

interrumpen a sus invitados  permanentemente para realizar los PNTs (publicidad no 

tradicional) que generan los ingresos monetarios para dichos programas; pero también 

utilizando otros recursos como el desvío del foco de atención. En la mesa de Legrand esto 

transcurre habitualmente y con facilidad ya que al ser varios invitados, las preguntas y los 

temas de conversación son variados. Además el tipo de invitado -en referencia a su perfil 

público- es muy heterogéneo; por ejemplo, Insaurralde estuvo invitado junto a el 

periodista Facundo Pastor, el Chaqueño Palavecino e Iliana Calabró; De Narváez compartió 

la mesa con su mujer, Agustina Ayllon, la cantante Valeria Lynch y la modelo Verónica 

Perdomo; mientras que Massa estuvo -también- junto a su mujer, Malena Galmarini, la 

cantante Coki Ramírez, el bailarín Aníbal Pachano y el productor televisivo devenido en 

actor, Pedro Alfonso. Fantino, por su parte, entrevista a los candidatos y les pregunta por 

su infancia, su llegada a la política, su pasado, su familia, sus sueños, su enfermedad (en el 

caso de Insaurralde ya que sufrió un cáncer), en síntesis: su vida personal. 

 

Hasta aquí, y analizando los discursos de los candidatos, y los significados que circulan en 

los medios, he podido observar que no existe reflexión alguna sobre  las  condiciones  

socio-económicas  del  país,  ni  tampoco  ninguna  pregunta  sobre  las causas y las 

motivaciones de las personas -menores de 18 años- que cometen estos actos. Pero sí hay 

una propuesta: modificar la ley. Como explica Julio Aparicio (2011: 12), determinadas 

expresiones como ‘acabar con el delito’, ‘terminar con el crimen’, ‘eliminar la pobreza’, 
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etc. son expresiones de deseo, frases hechas de fácil empleo, especialmente en discursos 

políticos. Se puede observar entonces como los pedidos de disminución de la edad de 

imputabilidad son lanzados por dos de los candidatos analizados –Insaurralde y De 

Narváez- sin considerar las pluricausalidades y heterogeneidad del fenómeno delictivo. Si 

bien históricamente se ha señalado a la pobreza como una de las mayores causas del 

delito, la existencia de un número mayor de pobres que no delinquen desecha tal 

hipótesis. También en otros momentos se señaló a los factores biológicos o a los sistemas 

político-económicos como los determinantes, y ninguna de estas teorías continúa vigente, 

ya que como se afirmó más arriba, hay que considerar las múltiples causas del fenómeno. 

Como sostiene Marta Pesenti (2004), con el advenimiento de las políticas neoliberales y el 

consecuente avance de la exclusión social, “se fortalece un discurso que acentúa el papel 

de la legislación penal en la prevención, apoyándose en la idea de que el endurecimiento y 

rigurosidad de las penas constituye el mejor recurso para disuadir las conductas delictivas. 

Hasta el momento, ningún estudio serio ha demostrado la veracidad de esta afirmación 

que, pese a su debilidad, se infunde y encuentra arraigo en el terreno fértil del 

sentimiento de frustración, impotencia e inseguridad generado en la población”. Cuando 

proponen bajar la edad de imputabilidad de la pena, están colocando a los chicos -pobres- 

como una causa directa del aumento del delito, sin mirar el contexto en el que éste 

incremento se enmarca. 
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Reflexiones finales 
 

 

Esta investigación buscó aportar al conocimiento sobre cómo se construyeron los 

discursos políticos y de los medios masivos de comunicación sobre la problemática 

alrededor de la inseguridad y la disminución de la edad de imputabilidad de la pena, 

durante el contexto electoral de 2013. Para esto, me propuse analizar los significados 

sobre la inseguridad que circularon en los discursos de los candidatos y las nociones que 

se vieron reflejadas en los medios de comunicación analizados (objetivo específico 1) 

durante este período. La problemática de la inseguridad se montó, en los discursos del 

campo político y del campo mediático-periodístico (Bourdieu, P.; 2005) en tanto miedo al 

delito urbano. A través de este proceso de significación, se dejaron de lado otros tipos de 

inseguridades, como el incumplimiento de los derechos a la salud, vivienda digna, 

educación y trabajo. En general, los tres candidatos se refirieron a la inseguridad como el 

mayor problema del que había que ocuparse, porque “así lo pide la gente”. En particular 

Massa y De Narváez asociaron la inseguridad con el miedo y remarcaron la situación límite 

de la provincia de Buenos Aires, donde “ya no se vive como antes”. Frases como “la vida 

de barrio cambió, no hay más vida de barrio”; “lo que antes era un robo o un hurto 

termina en un homicidio, porque la combinación de drogas y armas ilegales…”; “Los 

vecinos no están contentos mayoritariamente por cómo viven”; “la inseguridad es un 

problema que sufre la gente todos los días”; “no se aguanta más la vida en la provincia de 

Buenos Aires”, entre tantas otras, no hicieron más que remarcar esta sensación de temor 

del presente en relación a un supuesto pasado tranquilo y seguro. Insaurralde, por su 

parte, asume que la inseguridad es un tema del que hay que ocuparse pero no hace 

referencia a un pasado mejor, ni a la profundización de la problemática en los últimos 

años -como sí lo hacen los otros candidatos- ya que eso sería auto-perjudicial teniendo en 

cuenta los 10 años del kirchnerismo en el gobierno: “Sabemos los problemas que tenemos 

que resolver. Sabemos de la inseguridad y nos venimos a hacer cargo”, afirmó durante un 

acto de campaña. Esta alarma social (Pegoraro, J.; 2003) ante la delincuencia contribuye a 

reducir el complejo y pluricausal (Aparicio, J.; 2011) problema de la inseguridad a una 
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mayor maldad, desinterés y falta de conciencia de ciertas personas: jóvenes, pobres, 

excluidas, especialmente cuando se relaciona el aumento de la inseguridad con el “ingreso 

de jóvenes al mundo delictivo”. “Creo que en la agenda de la gente está el tema de la 

seguridad, el tema de los menores, que es la misma agenda mía”, expresó Insaurralde; 

mientras que De Narváez aseguró que “hay un problema de minoridad con los 

delincuentes”. 

Este mecanismo de significación se vio reflejado también en los medios, ya sea en las 

intervenciones de los conductores televisivos, como en el diario Clarín. Para Zaffaroni 

(2011), la criminología mediática implica la creación de una realidad a través de 

información y desinformación, que junto con prejuicios y estereotipos, “terminan 

generando miedo a una única fuente humana, como método para paliar la gran angustia 

que sienten las personas frente a la realidad”. En este sentido, los medios juegan un rol 

fundamental en la construcción de la opinión pública y del pánico moral (Kessler, G.; 

2011), al establecer criterios de preponderancia entre un tema y otro. Este mecanismo se 

observa también en el rol de los conductores de los programas de espectáculos 

seleccionados (Almorzando con Mirtha Legrand y Animales Sueltos), quienes opinan y 

dejan clara su postura al respecto: “Todos los días hay muertes, pero estas últimas 

semanas la provincia de Buenos Aires ha sido terrible”, les dijo Mirtha a sus invitados el 18 

de agosto; “Y los delincuentes son cada vez más chicos, ¿no?”, preguntó Valeria Lynch en 

otro de los almuerzos de Legrand. “Entiendo que hay un montón de cosas que ocurren, 

entiendo que es durísimo y entiendo que del otro lado hay gente que le faltan familiares y 

que la pasan muy mal pero para mí, la solución es mejorar desde ahí hermano. Que la 

familia labure, que el hermano labure, que no tenga que salir que los ponen en negro, que 

los echan…”, le dijo Fantino a De Narváez el 18 de octubre, tomando una posición más 

reflexiva sobre la problemática. “Y déjeme decirle algo que en esto voy a coincidir con 

usted, y hay poco compromiso de la justicia para decir yo soy juez penal y quiero el 

instituto”, sostuvo Novarescio (panelista del programa de Fantino), durante la misma 

emisión. “Claro, parece que el humor social por el hartazgo de los fracasos en la política de 
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inseguridad va hacia ese lado”94, aseguró Rolando Graña en Tercera Posición el 22 de 

octubre. El lugar protagónico de los medios en la construcción de los significados del 

mundo se ve también en el papel que juegan como ‘transmisores’ tanto de las 

preocupaciones de la gente como de las ideas de los candidatos. Esta posición refleja la 

influencia del campo periodístico sobre el político (Bourdieu, P.; 2005), que marca la 

agenda de prioridades y temas de interés. 

Al analizar los programas televisivos del corpus, he podido observar que el dispositivo 

también fortalece ideas de los candidatos -¿o propias?- a través del uso de zócalos, 

guiando de esta forma la comprensión de la realidad a través de 'frases fuerza' sobre la 

inseguridad en la provincia de Buenos Aires. Este mecanismo discursivo lo utilizaron tanto 

los programas periodísticos como los de entretenimiento -a excepción de Almorzando con 

Mirtha Legrand- ya que no es un recurso utilizado por el programa. 

Página 12, sin embargo, no se enmarca en este mecanismo discursivo sino que se aleja de 

los significados simplistas y lineales que relacionan a la inseguridad con el delito urbano. 

Esto lo logra publicando una serie de notas donde refleja otro tipo de inseguridades como 

los femicidios, la inseguridad social y alimentaria, la inseguridad institucional (abuso de 

poder policial), la corrupción judicial y la inseguridad informativa.  

Las consideraciones acerca de la inseguridad van de la mano con el tipo de ‘soluciones’ 

que los candidatos proponen para disminuir los índices delictivos (objetivo específico 3). 

Todos los discursos de campaña hacen énfasis en los métodos de vigilancia, pero no en las 

medidas de prevención: los tres coinciden en sus propuestas en relación a la instalación de 

cámaras de seguridad, más patrulleros y control policial en las calles, radares, centros de 

monitoreo y botones antipánico. A través de estas medidas, los candidatos pretenden 

afianzar el pacto de seguridad (Foucault, M.; 1977) -que no se estaría cumpliendo-, para 

garantizarle a la población que la incertidumbre o el riesgo frente al peligro disminuiría. En 

esta línea, sobresale un concepto de inseguridad que considera que la resolución de los 

conflictos pasa por incrementar la violencia institucional, el número de detenciones y de 

                                                           
94

 “Hacia ese lado” hace referencia a la mano dura ya que un panelista del programa previamente presentó 

los resultados de una encuesta que reflejaban que gran parte de la población estaba de acuerdo con este 
tipo de medidas.  
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cámaras o patrulleros en las calles, dejándose de lado otro tipo de estrategias que 

fomenten la inclusión y la mediación. Claramente, para los tres políticos el índice medio 

de delitos que involucran a personas menores de edad (Foucault, M.; 1977-1978) ha 

superado los límites social y económicamente aceptables y por eso se justificaría la 

modificación de la ley que los comprende. 

Al analizar los discursos políticos, he podido observar que no existe ninguna reflexión 

sobre las condiciones económicas del país, así como tampoco sobre las causas y 

motivaciones de las personas que cometen este tipo de actos; lo único que hay es una 

propuesta: modificar la ley. En cuanto a la disminución de la edad de imputabilidad como 

respuesta a la inseguridad (objetivo específico 3), se pudo ver que el candidato que más 

lugar le da a este asunto es Francisco De Narváez, mientras que Massa lo desliza en las 

entrevistas e Insaurralde se sube con bastante fuerza al reclamo como una manera de 

llegar a aquellos sectores de la población que se estaban alejando del oficialismo por sus 

falta de respuestas en cuanto al aumento del delito, pero no como una decisión política 

orgánica y consensuada dentro del partido. “Hay un problema de minoridad con los 

delincuentes” afirmó De Narváez durante el almuerzo con Mirtha Legrand, reforzando la 

idea de que ello sería causa directa del aumento de la inseguridad. A través del análisis de 

los spots de campaña de los tres candidatos seleccionados para esta investigación, se 

pudo ver que pregonan el mismo tipo de respuestas que se relacionan con un aumento de 

la vigilancia (a través de la presencia policial y de otros dispositivos como las cámaras de 

seguridad y centros de monitoreo) y del endurecimiento de las penas.  

En la comunicación política de campañas, el único que se refirió a la baja de imputabilidad 

en alguno de sus spots fue De Narváez. Massa, por su parte, sí dedicó algunos de sus spots 

al tema securitario pero las ‘soluciones’ giraron en torno a aumentar la presencia policial 

en las calles, que el control de la misma sea comunal, y de incrementar los sistemas de 

vigilancia como cámaras de seguridad y botones antipánico. Por último, el candidato 

kirchnerista no utilizó el tema de la inseguridad en ninguno de sus spots audiovisuales. Su 

estrategia discursiva (Pêcheux, M.; 1978) fue tal vez un tanto más compleja, en cuanto no 

sólo debía dirigirse a aquella parte de la población que apoyaba al modelo de gobierno 
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kirchnerista, sino que también debía llamar la atención de quienes no compartían la 

misma mirada del mundo. Hacer hincapié en la problemática de la inseguridad significaría 

poner sobre la mesa un tema no resuelto por su gestión. Con esto de marco, basó gran 

parte de su campaña en los logros de la gestión del gobierno nacional y de la suya como 

intendente. Esta exposición y posición de Insaurralde, permite entender el surgimiento de 

sus discursos en relación a la baja de imputabilidad como una propuesta más bien 

electoralista de campaña en función de los resultados de las elecciones de agosto. 

Respecto a las propuestas para hacerle frente a la inseguridad, se refirió a la policía local, 

a aumentar las patrullas y las cámaras de seguridad en las calles, el botón antipánico; 

todas acciones que ya venía realizando el municipio de Lomas de Zamora. Esto se observa 

también en los spots de Massa, quien se basa en sus políticas como intendente de Tigre. 

Como se puede observar, si bien todos los candidatos hicieron referencia al tema 

securitario en sus spots, el candidato oficialista fue el que menos lugar le dio. Francisco De 

Narváez, además de referirse explícitamente a la baja de imputabilidad y a una ley de 

responsabilidad penal juvenil, propone la creación de institutos especializados para 

menores, escuelas y deportes ‘para alejar a los menores de la droga’. De acuerdo a 

Bourdieu (2002), “las clasificaciones por edad (y también por sexo o, claro, por clase) 

vienen a ser siempre una forma de imponer límites, de producir un orden en el cual cada 

quien debe mantenerse, donde cada quien debe ocupar su lugar”. Correr ese límite 

significaría atribuirle las características (y responsabilidades) de los adultos punibles a los 

chicos de menos de 14 años. 

Entiendo a la noticia no como un reflejo de la realidad, sino más bien como una 

construcción en la que seleccionan los acontecimientos y se presentan y valoran de 

determinada manera. Los medios, mientras transmiten hechos, también reflejan 

supuestos, creencias, y una manera particular de ver y darle sentido al mundo. El total de 

notas que hicieron referencia a la inseguridad en el marco de las campañas fue 

prácticamente igual en ambos diarios: 130 en Clarín y 128 en Página 12. Mientras que las 

específicas sobre la baja de edad de imputabilidad fue de 75 y 24 en Clarín y Página 12 

respectivamente. Es decir, que en cuanto al espacio que le otorgaron, “el gran diario 



 
76 

argentino” fue el que le dio mayor relevancia al tema. Los medios de comunicación no son 

neutrales (Martini, S.; 2000), sino que reflejan determinada manera de comprender el 

mundo, y bajo este enfoque, cada diario asume una postura diferente en cuanto a la baja 

de edad de imputabilidad. Como establece el informe de Periodismo Social (2004), es 

necesario que las empresas de comunicación piensen en el peso de su función en relación 

a la promoción de los derechos de las niñas, niños y adolescentes: “Entre otras cosas, sería 

necesario un código de ética, que autorregule el sector, y la importancia de que 

periodistas y editores se capaciten y tomen mayor conciencia del rol de los medios en la 

sociedad”. No es menor que más de la mitad de las notas del corpus de Clarín aborden la 

problemática de la imputabilidad de menores, ya que la realidad la construimos -en parte- 

a partir de los relatos que nos brindan los medios masivos de comunicación. En este 

sentido, la cantidad de noticias y la repetición de esta temática, que no escapa de la lógica 

editorial del periódico, repercuten en la construcción de un ‘culpable’ del aumento del 

índice delictivo: los menores. 

Respecto al lugar que cada periódico les dio a los candidatos, he observado que Página 12 

hizo un fuerte hincapié en Massa, mientras que Clarín le otorgó más espacio a Insaurralde. 

Estas intervenciones, lejos de ser 'positivas' en tanto apoyo a su candidatura, funcionan 

más bien como reflejo de su posicionamiento discursivo, es decir de su línea editorial al 

contener un alto grado de críticas en cada caso. En Página 12, la mayor parte de las notas 

tienden a contener valoraciones negativas de voces oficialistas hacia el candidato del 

Frente Renovador, mientras que Clarín publicó una gran cantidad de artículos que se 

centraron en las diferencias que surgieron puertas adentro del Frente para la Victoria en 

relación a la baja de edad de imputabilidad, con el afán de mostrar debilidad en el 

intendente y falta de apoyo y unidad interna. 

En cuanto a los términos más utilizados (objetivo específico 2) por los medios, se observa 

que “menor” es la palabra más recurrente en Clarín, lo cual influye directamente en la 

imagen que se construye de cierto sector vulnerable de nuestra sociedad; mientras que en 

Página 12 la palabra más utilizada es “chicos”. Esta decisión editorial (menores/chicos) 

refleja el posicionamiento discursivo de ambos periódicos: referirse a los adolescentes en 
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conflicto con ley como “menores” refiere al modelo tutelar donde los niños no son 

tratados como sujetos de derecho. El Capítulo Infancia del Periodismo Social considera 

que es importante evitar este tipo de términos para referirse a los adolescentes ya que 

“están revestidos de un sentido  peyorativo  que  define  a  los  adolescentes a partir de su 

comportamiento y refuerzan prejuicios, estigmas y desigualdades sociales. Las 

expresiones más apropiadas serían,  según este estudio; "adolescentes en conflicto con la 

ley penal", “adolescentes que cometen delitos” o “adolescentes infractores”, ya que 

define la situación en la que se  encuentran en lugar de "demonizarlos" o "marginarlos" 

por su conducta” (2008: 25). La situación de vulnerabilidad y la consecuente 

estigmatización de las niñas, niños y jóvenes pobres de nuestro país es algo a lo que se 

podría decir que estamos “acostumbrados” por la recurrencia del tema en los medios. 

Suelen utilizarse descripciones estereotipadas para referirse a este sector de la población, 

que a fuerza de la repetición, se naturalizan.  

En general, el tratamiento de las noticias que involucran a niños, niñas o adolescentes está 

más bien centrado en relatar hechos antes que en analizar la complejidad de esta 

problemática. En estas noticias, a su vez, operan con fuerza ciertas representaciones 

sociales que estigmatizan a los más chicos y que los medios reproducen sin muchos 

cuestionamientos. En suma, el riesgo de centrar el problema de la inseguridad en el delito 

juvenil (Kessler, G.; 2011) es que deja a los jóvenes en una situación de vulnerabilidad.  

Estos estereotipos sobre los chicos en conflicto con la ley construyen una etiqueta de 

grupo desviado que pone en peligro el orden de la sociedad (Becker, H.; 1974). Para 

combatir el desorden, entonces, los candidatos proponen tejer una serie de mecanismos 

de vigilancia, buscando disuadir los actos delictivos, y -más o menos explícitamente- 

estableciendo el endurecimiento de penas -y la baja de imputabilidad- a través de políticas 

de tolerancia cero. 

Vale remarcar también cómo, especialmente en los discursos de campaña, se observa la 

recurrencia hacia un binomio antagonista entre “nosotros ciudadanos de bien” y “el otro 

delincuente”, como en las frases “quedan desprotegidos tanto el ciudadano como el 
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menor”; “la ventaja que se le da al delincuente porque se lo considera una víctima de la 

sociedad y consecuentemente hay que darle atenuantes, hay que protegerlo, ¿y la 

sociedad?”; “la sociedad me dice protegeme de este menor”; “la ventaja está del lado del 

delincuente”; y a su vez, recurrieron a términos peyorativos y despectivos para referirse a 

los jóvenes en conflicto con la ley como se observa en las frases “lo peor de todo para el 

delito es el menor”, “el menor no mide ninguna consecuencia”, “hay mucho menor que 

lamentablemente se está involucrando”. Es decir que los políticos también utilizan 

mayormente una palabra que no designa ni refiere a una persona con derechos: ‘menor’, 

al contrario de lo que ocurriría si utilizaran las palabras niño, niña y adolescente. 

Finalmente, el título de esta tesina pretende reflejar el mecanismo simbiótico existente 

entre los campos (Bourdieu, P.; 2005) involucrados en el análisis: el político y el 

periodístico. ‘El huevo o la gallina’ refiere al poco claro surgimiento del tema en la agenda 

pública y política. Estas agendas, que no necesariamente deben compartir sus temas 

prioritarios, compatibilizan sus intereses y, a través de los mecanismos de la agenda-

setting (Rodrigo Alsina, M.; 1993), intervienen en la construcción de un temario común. 

Pareciera que es a partir de la publicación los días tres y cuatro de septiembre de una 

serie de notas en el diario Clarín95 que este tema comenzó a convocar a las voces de los 

políticos, quienes comenzaron a actuar “porque es lo que reclama la gente”, y reflejan los 

medios. La primera nota que publica Página 12, por su parte, es del cinco de septiembre – 

es decir, después de las Primarias- y hace referencia a los dichos de Martín Insaurralde 

sobre la baja de edad de imputabilidad. 

Para culminar, creo que vale la pena reflexionar acerca del tratamiento que se le da 

cíclicamente a esta problemática, que pone sobre el tapete ideas, representaciones, 

miedos, y principalmente una respuesta simple a problemas de gran complejidad. Desde 

las elecciones de 2013 en las que Massa consiguió la mayor cantidad de votos -en 

provincia de Buenos Aires-, el tema volvió al cajón por un tiempo hasta que resurgió 

durante el año en curso bajo la presidencia de Mauricio Macri (de Cambiemos).  En el mes 

                                                           
95

 Ver las notas de Clarín “Tomaban a chicos de la calle, les daban algo de comer y los usaban para robar” del 

3 de septiembre y “Reclutaban a chicos de la calle para robar en Capital y GBA” del 4 de septiembre. 
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de junio, la vicepresidenta de la Nación, Gabriela Michetti volvió a poner el tema en 

discusión tras la muerte de un nene de tres años durante un asalto. El Ministerio de 

Justicia redactó un proyecto que nunca vio la luz.  Tal vez producto de las elecciones 

legislativas en puerta, en esta ocasión el tema volvió al cajón y no se debatió ni por la baja 

de edad ni por un nuevo régimen penal juvenil que, de una vez, respete los derechos de 

niños, niñas y adolescentes en conflicto con la Ley. Estar protegido no significa tener más 

policía en las calles, más cámaras de seguridad, más personas amontonándose en las 

cárceles, sino que los individuos dispongan de las condiciones mínimas de su 

independencia. En esta línea, no se debe omitir la idea –la mentira- de que vivimos en una 

democracia igual para todos. Administrar justicia en un Estado de derecho que no le 

otorga las mismas oportunidades a sus niñas, niños y jóvenes es, por lo pronto, riesgoso. 

La inseguridad ciudadana es una problemática que preocupa a la población: se debe 

encarar, el tema es cómo. 
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Corpus analizado 

 

América Tv 

9 de julio de 2013. Animales Sueltos. Invitado: Sergio Massa: 
https://www.youtube.com/watch?v=kEr6RzwfCIE. Acceso el 15/12/2015. 

16 de julio de 2013. Animales Sueltos. Invitado: Martín Insaurralde. Ver en Anexo digital.  

18 de agosto de 2013. Almorzando con Mirtha Legrand. Invitado: Sergio Massa: 
https://www.youtube.com/watch?v=pSrROSaW3eA&amp=&noredirect=1. Acceso el 
29/7/2016. 

8 de septiembre de 2013. Almorzando con Mirtha Legrand. Invitado: Martín Insaurralde: 
https://www.youtube.com/watch?v=_dF_PI6hDyU. Acceso el 29/7/2016. 

13 de octubre de 2013. Almorzando con Mirtha Legrand. Invitado: Francisco De Narváez: 
https://www.youtube.com/watch?v=Efw3YxlJtFc. Acceso el 6/3/2016. 

18 de octubre de 2013. Animales Sueltos. Invitado: Francisco De Narváez: 
https://www.youtube.com/watch?v=FGZWViUQ9aU. Acceso el 15/12/2015. 

Todo Noticias (TN) 

25 de julio de 2013. A dos Voces. Invitado: Sergio Massa: 
https://www.youtube.com/watch?v=FNTW8H9a9Zs. Acceso el 6/3/2016. 

29 de agosto de 2013. Código Político. Invitado: Martín Insaurralde: 
https://www.youtube.com/watch?v=c4LJN47HmNU. Acceso el 15/12/2015. 

24 de octubre de 2013. A dos Voces. Invitado: Francisco De Narváez: 
https://www.youtube.com/watch?v=SiiRX3P8HvM&amp=&list=UUR0IPnVhLIQg1KAdYuA
GD7A&amp=&index=16. Acceso el 15/12/2015. 
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28 de octubre de 2013. Desde el llano. Invitado: Sergio Massa: 
https://tn.com.ar/politica/massa-les-sugiero-los-funcionarios-que-escuchen-la-
gente_418866. Acceso el 15/12/2015. 

Canal 5 Noticias (C5N) 

15 de octubre de 2013. El diario con Eduardo Feinman.  Invitado: Martín Insaurralde: 
https://www.youtube.com/watch?v=NmJC2Rk0Zlw. Acceso el 15/12/2015. 

América 24 

22 de octubre de 2013. Tercera Posición. Invitado: Francisco De Narváez: 
https://www.youtube.com/watch?v=qbpd-1SUm68. Acceso el 15/12/2015. 

 

Normativa consultada 

 

Ley 22.278. Régimen Penal de la Minoridad. Disponible en: 
http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/110000-
114999/114167/texact.htm  

Ley 26.061 de Protección Integral de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes. 
Disponible en: http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/110000-
114999/110778/norma.htm  

Ley 13.634 de Responsabilidad Penal Juvenil. Disponible en: 
http://www.gob.gba.gov.ar/legislacion/legislacion/l-13634.html  

Convención Internacional de los Derechos del Niño. Disponible en: 
https://www.unicef.org/argentina/spanish/7.-Convencionsobrelosderechos.pdf  

Ley 26.774 de Voto Joven. Disponible en: 
http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/200000-
204999/204176/norma.htm  

Ley 13.298 de la promoción y protección integral de los derechos de los niños. Disponible 
en: http://www.gob.gba.gov.ar/legislacion/legislacion/l-13298.html    
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Lista de spots 

 

Francisco De Narváez 

Cuidate cuando salís de noche. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/cuidate-

cuando-salis-de-noche/9354. Acceso el 21/7/17. 

El debate. Plan Integral de Seguridad Nacional. Disponible en: 

http://www.archivoelectoral.org/videos/el-debate-plan-integral-de-seguridad-nacional/9359. 

Acceso el 21/7/17. 

El debate. Agencia Federal Antidrogas. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/el-

debate-agencia-federal-antidrogas/9358. Acceso el 21/7/17. 

El debate. Radares. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/el-debate-

radares/9361. Acceso el 21/7/17. 

Ella o vos. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/ella-o-vos/9367. Acceso el 

18/7/17. 

Límite. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/limite/9370. Acceso el 18/7/17. 

Límite II. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/limite-2/9371. Acceso el 

18/7/17. 

Hartos. Disponible en: https://www.youtube.com/watch?v=IL1qIxXvI8E. Acceso el 18/7/17. 

Vos y yo. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/vos-y-yo/9375. Acceso el 

21/7/17. 

Un crimen un castigo I. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/violencia-de-

genero/9449. Acceso el  18/7/17. 

Un crimen un castigo II. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/legislacion/9446. 

Acceso el  18/7/17. 

Un crimen un castigo III. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/carceles/9445.  

Acceso el  18/7/17. 

Un crimen un castigo IV. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/programa-

intengral/9448. Acceso el  18/7/17. 

Mensaje. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/mensaje/9447. Acceso el 

18/7/17. 
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Martín Insaurralde 

En la vida hay que elegir. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/en-la-vida-hay-

que-elegir/9328. Acceso el 28/7/17. 

Afectos. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/afectos/9317. Acceso el 28/7/17.  

La Seguridad. Disponible en: https://www.youtube.com/watch?v=PWvHE1L8DLk. Acceso el 

28/7/17. 

Gestión. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/gestion/9469. Acceso el 28/7/17. 

Sergio Massa 

Propuestas de seguridad. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/propuestas-de-

seguridad/9343. Acceso el 18/7/17. 

Pelea. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/pelea/9340. Acceso el 18/7/17. 

Seguridad. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/seguridad/9345. Acceso el 

22/7/17. 

Cambios de opinión. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/cambios-de-

opinion/9472. Acceso el 22/7/17. 

¿Papá, ya sabés a quién ‘gotar’? Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/papa-ya-

sabes-a-quien-quiero-gotar/9478. Acceso el 22/7/17. 

Seguridad en Buenos Aires. Disponible en: http://www.archivoelectoral.org/videos/seguridad-en-

buenos-aires/9480. Acceso el 22/7/17. 

Tolerancia cero contra el delito y la droga. Disponible en: 

http://www.archivoelectoral.org/videos/tolerancia-cero-contra-el-delito-y-la-droga/9482. Acceso 

el 22/7/17. 
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Anexo
 

 

I. Corpus periodístico – Clarín 
 

SUPLEMENTO Ñ - IDEAS  04/07/13 

Fernando Carrión Mena: “Ahora, el principal miedo es 
hacia el otro” 
Una mirada sobre la inseguridad en las ciudades y cómo fortalecer la lucha común 
contra la violencia. “Debemos ir hacia un Código Penal sudamericano”, propone este 
experto.POR MARINA OYBIN 

 

Tiroteo en Filipinas. La economía ilegal –contrabando, drogas– genera violencia en todo el mundo. 

Especialista en seguridad ciudadana, y desarrollo de políticas de planificación urbana, el 
arquitecto ecuatoriano Fernando Carrión Mena conversó con Ñ y analizó en profundidad qué 
ocurre con la inseguridad en las ciudades del tercer milenio. “La violencia –afirma Carrión 
Mena– no puede entenderse a partir de una política penal porque trasciende lo que está 
tipificado: hay violencia simbólica, hechos de odio y de racismo, que en muchos países no 
están incluidos en el código penal”. 

¿En qué se diferencian los delitos modernos de los tradicionales? 

El delito o la violencia moderna utiliza altísima tecnología, tiene alcance internacional y una 
fuerte división del trabajo. Es bien distinto al delito tradicional, que en algunos casos consistía 
en una estrategia de supervivencia. Hoy tiene un cierto nivel de autonomía frente a la 
sociedad por su gran capacidad económica. 

¿Cuál fue la variación en la tasa de homicidios en América Latina en los últimos años? 

El promedio de homicidios en América Latina se duplicó en los últimos veinte años. Las tasas 
más altas están concentradas en Centroamérica, Honduras, El Salvador, Jamaica, Guatemala, 
Haití y República Dominicana; en cambio, las tasas más bajas a nivel regional están en Chile, 

http://www.revistaenie.clarin.com/rn/ideas/


Uruguay y Argentina. Las zonas de frontera concentran tasas de homicidio más altas. México 
tiene una tasa promedio de 18, y en la frontera con los EE.UU. es de 75. Argentina, en 2007, 
esos son los últimos datos disponibles, tenía una tasa de 14 homicidios por 100 mil habitantes, 
y todas sus fronteras tienen tasas superiores. La más alta es la frontera con Uruguay, que llegó 
a tener 19. A nivel mundial estamos viviendo un ascenso de las economías ilegales (de armas, 
contrabando, vehículos, narcotráfico) que tienen como lugar central las fronteras. 

En el libro “Ciudades, una ecuación imposible” dice que la violencia es subjetiva y convierte el 
temor en el principal imaginario social. 

Esto ocurre en todas las ciudades de América Latina. Según Latinobarómetro, en 2000, la 
demanda de seguridad estaba en cuarto lugar. En 2007, en segundo lugar, y desde 2008, es la 
primera demanda de toda la población de nuestras ciudades. 

¿Cuál es el principal miedo? 

El miedo al otro. Los sectores populares tienen mucho temor en el lugar de trabajo y también 
donde los sectores de altos recursos conviven: hay policía privada y video cámaras, y se ven 
permanentemente observados. Los sectores de altos ingresos tienen mucho miedo en la 
centralidad urbana. Mientras los sectores populares caminan largas distancias, los sectores de 
altos ingresos caminan muy poco en su propio círculo: salen de allí y empiezan a sentir miedo 
al otro. 

¿Y la clase media? 

Probablemente sea la que más seguridad siente en la ciudad porque como no es tan distante 
frente a los sectores de altos ingresos ni frente a los sectores de bajos ingresos, el otro no se 
percibe tan distinto como ocurre en esta polarización entre pobres y ricos. 

¿Cuáles son las ciudades más seguras y dónde la gente tiene menor percepción de miedo? 
En general las ciudades más grandes en América Latina tienen las tasas más bajas. 

¿Cree que en América Latina se oscila entre propuestas de mano dura y populismo penal? 
Como las políticas de seguridad se hacen con las encuestas de opinión pública, el diseño de las 
políticas obedece a las víctimas, que, generalmente, reaccionan con sentimiento de venganza 
más que de justicia. Por eso el populismo penal y la mano dura crecen, y se pide menor edad 
de imputabilidad penal. 

¿Cómo se podría reestructurar la policía en América Latina? 

El principal problema es la privatización de la policía: hoy por cada policía público tenemos 
tres privados. Y dentro de la policía privada tenemos una formal y otra informal, que no tiene 
ningún control. En segundo lugar, habría que impulsar un proceso de reforma al interior de la 
institución policial para democratizarla. 

¿El miedo es una de las percepciones que lleva a actuar con menos racionalidad? 
Lo que está ocurriendo es que este imaginario del miedo lleva a tener determinadas pautas de 



conducta de la población, quizá la más complicada de estas sea la justicia por mano propia: 
como no tengo una respuesta del Estado o de las instituciones que deben garantizar mi 
seguridad, decido enfrentar el tema: una de las manifestaciones más claras de esto es el 
incremento de armas en manos de la sociedad civil. 

¿En todas las ciudades? 

Sí. En general, hay una relación de cuatro a uno: un arma legal que tiene permiso de porte y 
cuatro que no lo tienen. Esta situación se da con fuerza en Centroamérica, en el triángulo del 
Norte que incluye Guatemala, Honduras, y El Salvador, Colombia, Brasil y EE.UU. 

Usted mencionó Colombia, uno de los casos donde el plan para desactivar el delito lo 
propagó. 
Con el plan Colombia se rompe espacialmente la lógica de carteles territoriales como el cartel 
de Cali y el cartel de Medellín. Al romperse, toda la lógica de circulación y de las rutas la 
empiezan a asumir los carteles mexicanos, que empiezan a tener un peso mayor en el mundo 
y obtienen más poder. Una buena parte de los lugares de procesamiento de droga y 
laboratorios se desplazaron hacia Ecuador, Perú y Brasil, en condiciones mucho más 
ventajosas. 

Si uno piensa que el delito se produce porque no se ha interiorizado la norma y no hay temor 
a la pena pareciera dejar de lado otras variables de análisis. 

Creo que todas las economías ilegales vinculadas al narcotráfico, a las armas y a la trata han 
generado una autonomía de ese tipo de delitos frente a la pena y frente a la sociedad: es tal la 
cantidad de recursos que manejan que pueden hacer lo que quieran. 

Como las maras en Honduras. 

Exacto, como las maras o lo que pasó incluso hace años en San Pablo con el Primer Comando 
de la Capital en Brasil, que logró paralizar la ciudad de San Pablo y dejar cientos de muertos: 
desde la cárcel daban las instrucciones y tenían contacto con el sistema de transporte público, 
taxis, etc... 

¿Estamos entrando en una nueva fase en cuanto a la seguridad a nivel mundial? 
El problema es que el delito se define en los parlamentos nacionales. Es absolutamente 
necesaria una política internacional respecto a los marcos jurídicos: a través de Unasur habría 
que establecer diez o doce delitos tipificados del mismo modo en todos los países miembros. 
El Parlamento de la Unión Europea va en esa dirección. Además, se debería tener una corte 
penal sudamericana y una policía propia: así como está Interpol, que es una policía 
Internacional, América Latina debería tener su policía. 

Se evitaría que los delincuentes escaparan de un país a otro. 

Exactamente. Por ejemplo, el vicariato en los diez países debería estar tipificado. Pueden ser 
delitos atroces como el secuestro, el narcotráfico, la violencia de género. Deberíamos ir hacia 
un código penal sudamericano. 



http://www.revistaenie.clarin.com/ideas/Ahora-principal-miedo_0_946705352.html 

------------------------------------------------------ 

SUPLEMENTO Ñ - IDEAS  04/07/13 

La violencia aleatoria y la violencia organizada 
El concepto de inseguridad urbana se instaló definitivamente en la discusión pública. Los 
expertos Javier Auyero y Gabriel Kessler analizan las consecuencias sociales del 
fenómeno. 
POR KARINA NIEBLA 

 

Saqueos organizados en la provincia de Buenos Aires. 
 

Pocos han investigado sobre violencia urbana e inseguridad en Argentina como los sociólogos 
Gabriel Kessler y Javier Auyero. El primero, autor del libro El sentimiento de inseguridad (Siglo 
XXI, 2009), estudió específicamente las percepciones y los temores que se construyen en 
torno al tema. Auyero, quien acaba de publicar La violencia en los márgenes (Katz, 2013), 
junto con María Fernanda Berti, se centra en las discusiones públicas sobre la violencia urbana 
y el rol protagónico que en ellas ocupan los sectores medios y medios altos. 

No hay acuerdo acerca de cuál fue el momento en que comenzó a hablarse de inseguridad. 
Pero sí se sabe que el concepto, tanto mediática como académicamente, no ostenta una larga 
historia. “Algunos autores dicen que comenzó a usarse a mediados de los noventa, cuando 
Eduardo Duhalde, entonces gobernador de la provincia de Buenos Aires, dijo que la Policía 
Bonaerense era la mejor del mundo, y luego se vio que era cómplice del atentado a la AMIA y 
de la muerte de José Luis Cabezas. Ahí apareció una crítica que hacía hincapié en la 
inseguridad”, recuerda Kessler. Lo que nació como término de uso político se estableció luego 
como categoría social y mediática, lo que para el sociólogo queda en parte evidenciado en la 
“migración” de las noticias sobre delitos, desde la sección Policiales hacia el resto de las 
páginas del diario. 

Probablemente a causa de su uso relativamente nuevo, la noción y su empleo resultan 
problemáticos. Sin embargo, este especialista encuentra una forma de precisarlo: “En general, 
tanto en los medios como en la sociedad, la inseguridad se define como una amenaza 
aleatoria sobre los bienes y especialmente sobre las personas”. La palabra “aleatoria” iría para 
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él subrayada, ya que resumiría la idea central de su uso en la Argentina: que le puede pasar 
algo a cualquiera en cualquier lado. Eso implica dos aspectos: el primero es la deslocalización 
del peligro, porque “siempre hubo zonas seguras e inseguras, pero ahora se instaló la idea de 
que esa separación ya no existe y que no hay áreas sin inseguridad”. 

La segunda es lo que llama “desidentificación relativa de la amenaza”: el riesgo ya no 
involucra sólo las imágenes más clásicas de los ‘sospechosos de siempre’ sino a cualquiera. 
“Hasta un matrimonio de ancianos o alguien vestido de saco y corbata”, resalta. 

Muchos especialistas destacan que, ante este panorama, amplios sectores piden políticas de 
‘mano dura’, con más castigo y una baja en la edad de imputabilidad. “Desde 1985, las tasas 
de encarcelamiento en prisiones federales crecieron entre el 300 y 400 por ciento”, destaca 
Auyero, experto en marginalidad urbana y formas de violencia colectiva. “Estas tasas –
prosigue– ponen a Argentina al nivel de los EE.UU. y hablan de un tratamiento punitivo de la 
pobreza. Llenamos de presos las cárceles, pero todo el mundo sabe que las cárceles también 
son fábricas de violencia. Hay sectores medios que piensan que metiendo a todos los pobres 
presos se resuelve el problema. Pero a los cinco años la gente sale más violenta de lo que 
entró”. Para Kessler, “no toda la sociedad argentina se ha vuelto más punitiva en estos últimos 
diez años, la cuestión está dividida”. Lo que sí advierte es un cambio en lo que él llama 
“presunción generalizada de peligrosidad”: “la percepción cotidiana de que todo puede ser un 
potencial riesgo, lo cual predispone a las personas a intentar decodificar cada signo de 
eventual amenaza en el otro”. 

En una época en la cual se impone no discriminar a nadie, la amenaza aparece a los ojos de 
Kessler como criterio legítimo para apartar a los demás. En ese sentido, él observa “todo un 
cambio en la vida social, desde gestos imperceptibles, incorporados al cuerpo, hasta 
dispositivos tecnológicos, electrónicos o arquitectónicos, que están erosionando los vínculos 
sociales, porque presuponen la amenaza frente a la confianza y el pesimismo frente al 
optimismo”. 

Por su parte, Auyero remarca que, en nuestro país, “las discusiones públicas sobre 
‘inseguridad’ suelen tener como protagonistas a los sectores medios y medios altos de la 
estructura social. Ellos dominan el discurso sobre la violencia urbana –son quienes más hablan 
de este tema– porque, supuestamente, serían los que más la sufren. Sin embargo, los que 
experimentan la victimización con mayor frecuencia son quienes están en lo más bajo del 
orden social y simbólico; allí, entre los más desposeídos, es donde encontramos la mayor 
cantidad de homicidios y heridos graves. En Ingeniero Budge, donde hicimos el trabajo de 
campo, viven unas 160.000 personas. Allí las tasas de homicidio son iguales a las de Sudáfrica 
o Trinidad y Tobago”. 

En su libro La zona gris , Auyero también destaca el complejo vínculo entre violencia colectiva, 
política partidaria y vida cotidiana. Estudios de campo realizados donde se habían producido 
los violentos saqueos de 2001, mostraron la forma “organizada” en que se habían producido 
esos episodios, refutando la explicación de una violencia “reactiva” y espontánea frente al 
“hambre”. Su investigación revelaba conexiones entre los saqueos y el clientelismo, como 
práctica habitual de cierta política partidaria. La “zona gris” del título del libro apuntaba a que 
son los dirigentes políticos activistas de partido y agentes estatales los que pueden aceptar o 



aun incentivar la violencia colectiva “borroneando las líneas entre la política institucional y la 
no institucionalizada”. 

“Es difícil hablar de violencia colectiva espontánea”, señala Auyero, en la charla con Clarín. 
“Siempre se activa un conjunto de relaciones: en 2001 fueron relaciones clandestinas entre 
sectores del poder político, la policía y los especialistas en perpetración de violencia. Hay 
quienes se especializan en la violencia: llaman a otra gente o fuerzan la primera persiana de 
un comercio, y hay gente que mira y que, creada la oportunidad, la aprovecha. Esa es la 
enorme mayoría de la multitud, que no son saqueadores sino vecinos, pero la oportunidad 
hace al saqueador”. 

http://www.revistaenie.clarin.com/ideas/violencia-aleatoria-organizada_0_946705354.html 

----------------------------------------------------- 
Clarin.com    Política   15/07/13 

Imputabilidad de menores: un fallo de la OEA reabre el 
debate 
LA CORTE INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS EXIGE CAMBIAR EL RÉGIMEN 
PENAL JUVENIL  El Senado la bajó a 14 años, pero Diputados no trató el proyecto. Ahora 
buscan reflotarlo. 

● Ignacio Ortelli 

¿Imputar o no imputar a los menores? El tema, pese a su trascendental relevancia en tiempos 
en los que azota fuerte el flagelo de la inseguridad, durmió –y todavía duerme– en los cajones 
de las comisiones legislativas, como todos los proyectos que les generan prurito a la clase 
política y, especialmente, al Gobierno. Más aún, en un año electoral. Sin embargo, el fallo 
contra la Argentina que emitió la Corte Interamericana de Derechos Humanos, que depende 
de la OEA, por los casos de cinco jóvenes a los que se les impuso prisión perpetua por delitos 
cometidos antes de ser mayores de edad, reavivó el debate sobre la creación de un régimen 
penal juvenil. 

En el Congreso, para cumplir con la exigencia del tribunal de readaptar las leyes (actualmente 
se aplican la 22.278 y 22.803 de la dictadura) haycinco propuestas listas para ser tratadas. Con 
amplias coincidencias, ya que todas hacen hincapié en establecer para los menores un 
régimen punitivo diferenciado al de los mayores y orientado principalmente en la reinserción 
social; y algunas diferencias, especialmente en cuanto a la edad de imputabilidad. Es que si 
bien la mayoría de los proyectos apuntan a bajarla a los 14 años, un sector importante del 
oficialismo se opone. Al igual que otros espacios políticos, como el caso de la centroizquierda 
de la diputada Liliana Parada (Unidad Popular), quien impulsó un proyecto que fija 
distintas escalas de sanciones, aunque mantiene la edad de imputabilidad en los 16 años. 

En Diputados, donde hay otras tres iniciativas, precisamente el apuntado por demorar el 
tratamiento es el kirchnerista Oscar Albrieu, titular de Legislación Penal, la comisión cabecera. 
“Con la dicotomía de‘mano dura’ o ‘mano blanda’ se pierde la posibilidad de avanzar en una 
ley que es fundamental”, reclama Patricia Bullrich (Unión por Todos), autora de uno de los 
textos. Otro similar presentó la denarvaísta Natalia Gambaro, que cuestiona a quienes se 
oponen a la discusión “no sólo porque no atienden una problemática social sino porque 
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también convalidan que los menores sigan expuestos a los dispares criteriosde los jueces ”. 
En este aspecto, el de garantizarles a los menores los mismos derechos procesales que a los 
mayores, algo que no prevé la ley actual, también hace especial énfasis la propuesta realizada 
por el radical Manuel Garrido. 

La discusión en el Congreso no es nueva. Y tiene antecedentes recientes. Durante la década K, 
desfilaron decenas de proyectos para establecer la responsabilidad penal de los menores. 
Incluso en 2009, luego de la conmoción que provocó el asesinato de Daniel Capristo a manos 
de un adolescente de 14 años, el Senado le dio media sanción a uno que tuvo amplio 
consenso y fue elaborado por legisladores de tres espacios políticos: Marita Perceval (FpV), 
Gerado Morales (UCR), y Sonia Escudero (PJ Federal), que volvió a presentrlo. 

Pero en Diputados el trámite se estancó, por la falta de voluntad política del Gobierno y las 
opiniones contrapuestas dentro de la oposición. En 2011, otra vez a partir de un crimen con 
impacto mediático, pareció reactivarse. Más aún cuando Cristina afirmó que “hacer una 
reducción de 16 a 14 parece lógico”. Pero en la práctica, la Presidenta no le dio impulso y sus 
diputados rechazaron bajar la edad de imputabilidad. Así, el proyecto aprobado por el Senado 
perdió estado parlamentario. Y el oficialismo quitó el asunto de la agenda. 

Ahora, el fuerte pronunciamiento de la OEA parece haber dejado al Gobierno sin demasiado 
margen para dilatar el debate. 

http://www.clarin.com/politica/Imputabilidad-menores-OEA-reabre-
debate_0_956304475.html 

------------------------------------- 
Clarin.com    Opinión    20/07/13 

Perpetuas a menores de edad: la hora de la política 
TRIBUNA 
Emilio García Méndez Fundación Sur Argentina 

Hace pocas semanas (el viernes 5 de julio de 2013) la Corte Interamericana de Derechos 
Humanos volvió a condenar al estado argentino por temas vinculados a los derechos 
humanos de la infancia. Ya lo había hecho el año pasado en el caso “Forneron”, donde el 
estado argentino defendió a los apropiadores de una niña, hoy adolescente, pese a que su 
padre biológico venia reclamándola desde su nacimiento. 

¿El derecho a la identidad? Bien gracias. 

Esta vez se trató, caso único en toda la historia de America latina, de las sentencias (doce en 
total) a reclusión perpetua a menores de edad dictadas con base en el régimen penal de la 
minoridad de la dictadura militar (decreto 22.278 de 1980). Se cumplen en estos días diez 
años de otra sentencia de la Corte Interamericana por el caso Bulacio. 

La derogación del mencionado decreto de la dictadura y la aprobación de un régimen penal 
juvenil fue el primer punto de esta condena en el año de 2003. 
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Lejos de derogar el mencionado decreto, por parte de un gobierno que hace diez años se 
comporta como una verdadera aplanadora legislativa, a sus voceros oficiosos no se les ocurre 
mejor idea que culpar a las políticas neoliberales de los noventa no solo por las perpetuas sino 
por la vigencia del decreto militar. 

¿Hasta cuándo este grotesco revisionismo, que mas parece una máquina descontrolada del 
tiempo, podrá seguir siendo utilizado para justificar un “atraso” que bastante se parece al 
dispositivo central de una política criminal para la infancia? 

: la imputabilidad plena a los 16 años a contramano de todos los países de America Latina y en 
la misma dirección de las propuestas de la derecha mas cavernícola del continente. 

En el fondo y si para algo sirve el sistema interamericano de derechos humanos, es para 
interpelar a la política como única posibilidad para remover los remanentes jurídicos mas 
persistentes, frente a una corporación judicial que no solo no ha dejado de aplicar esta 
norma, sino que ha intentado dotarla de un pobre barniz de legitimidad. 

http://www.clarin.com/opinion/Perpetuas-menores-edad-hora-politica_0_959304170.html 

--------------------------------------------- 
Clarin.com   Policiales   28/07/13 

Vicente López: Asesinan de un balazo en la cara a la 
hermana de un fiscal 
INSEGURIDAD A Graciela García (48) la sorprendieron cuando entraba la camioneta al 
garaje de sus padres. Los investigadores creen que se resistió a que le robaran el vehículo 
o que quiso impedir una entradera. 
 

 

Escenario fatal. El chalé de los padres de Graciela García. La mujer fue asesinada cuando su mamá le abría el portón del garaje. 
/GERMAN GARCIA ADRASTI 
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Graciela Norma García tenía 48 años y casi todos los días se daba una vuelta por lo de sus 

padres para visitarlos. El viernes a la noche fue hasta allí luego de una cena. Pero mientras le 

abrían el portón para que metiera su camioneta en la casa todo viró en tragedia. Lo último 

que su madre la escuchó gritar fue: “¿Qué hacés, hijo de puta?”. Enseguida hubo un disparo. 

Al salir a ver qué ocurría, la mujer se encontró a su hija tirada en la vereda: había sido 

asesinada de un tiro en el rostro. 

El crimen ocurrió alrededor de las nueve y media de la noche del viernes, frente a una casa 
ubicada en Vergara al 1900, en el barrio de Florida, partido de Vicente López. La víctima 
era hermana de Jorge García, fiscal Penal de Martínez. 

La principal hipótesis que barajaban ayer los investigadores era que al menos dos asaltantes 
asesinaron a la mujer durante un intento de robo. No hubo testigos de lo ocurrido y las 
cámaras de la zona apenas registraron el paso de una moto, aunque tampoco había certezas 
de que fuera la de los homicidas. También existían sospechas de que los asesinos andaban en 
auto. 

Según contaron fuentes del caso a Clarín, Graciela estaba llegando a la casa de sus padres en 
su camioneta, una Volkswagen Tiguan Sport color negra. Mientras su madre estaba abriéndole 
el portón para que entrara el vehículo, dos ladrones armados la amenazaron. La mujer 
escuchó a su hija gritar aterrada y, luego, el disparo. La víctima recibió un tiro calibre 9 
milímetros, aparentemente desde corta distancia. La bala le ingresó por una de sus mejillas y 
le salió por la nuca. 

Los investigadores creen que, antes de ejecutarla, los asaltantes atacaron a la mujer con la 
culata de la pistola, ya que tenía un fuerte golpe en la frente; que entonces Graciela cayó al 
piso e insultó a los ladrones, que terminaron baleándola y escapando sin robarle. 

Al salir su madre, que no vio nada porque estaba detrás del portón, se encontró a la víctima 
tirada al lado de su camioneta, que tenía una de sus puertas abiertas y las llaves todavía 
colocadas en el tambor de arranque. 

Los investigadores no descartaban anoche que el verdadero objetivo de los ladrones haya sido 
ingresar a la casa, en una clásica entradera. Suponían que Graciela quiso impedirlo y entonces 
la balearon. 

Una fuente contó a Clarín que los padres de la mujer –una pareja muy conocida en Florida, ya 
que hasta hace un tiempo tenían una tradicional panadería del barrio–, habían sufrido una 
entradera poco tiempo atrás, en la que ambos resultaron bastante golpeados. Este 
antecedente podría haber impulsado a Graciela a resistirse a que se repitiera el episodio. 

Los peritos de la Bonaerense y la fiscal Marcela Semeria –quien está a cargo de la causa– 
estuvieron trabajando toda la madrugada y la tarde de ayer en el lugar del hecho, revisando la 
Tiguan en busca de rastros y buscando imágenes en las cámaras. Todos los 
investigadoresdescartaron desde un principio que el crimen pueda haberse dado en el 
contexto de una venganza, un ajuste de cuentas o un episodio de violencia de género. 



También se desechó la posibilidad de que el asesinato haya tenido alguna relación con el 
trabajo de su hermano fiscal. Todo apunta a un intento de robo y a una posible resistencia de 
la víctima. 

Graciela no tenía pareja ni hijos. Era soltera, vivía sola en un departamento en Belgrano y 
tenía un local de ropa en la zona de La Imprenta. 

Voceros de la investigación revelaron anoche a Clarín que en la zona de Villa Martelli –
siempre en Vicente López– se encontró abandonado un Ford Ka color negro. La sospecha era 
que pudo haber sido el vehículo utilizado por los asaltantes para llegar y escapar del lugar del 
ataque. El coche fue llevado a la comisaría, donde anoche seguían reunidas las autoridades de 
la Policía local, de la DDI y la Fiscalía. 

Mientras transcurría el velatorio de Graciela, ayer algunos vecinos recordaban que la mujer se 
crió en el mismo lugar donde fue asesinada, por lo que era muy conocida por todos. Muchos 
recordaban haberla visto de chica ayudando a sus padres en la panadería que tenían en el 
barrio. 
--------------------------------------------------------------------- 
Clarin.com  Policiales  28/07/13 

La polémica por los robos en Florida 
En mayo, el robo de autos en Florida provocó un cruce entre un fiscal y las autoridades 
policiales. Eduardo Rodríguez estaba a cargo de la UFI 2 de Vicente López Oeste y denunció 
“falta de idoneidad” policial para prevenir este delito. En una entrevista con La Nación, 
contabilizó 213 robos de vehículos entre enero y abril de este año en su jurisdicción. “No hubo 
una víctima fatal de casualidad”, dijo, entre otras cosas. Sus quejas llegaron hasta el Ministerio 
de Seguridad bonaerense. Recientemente el fiscal fue trasladado a Pilar. 
http://www.clarin.com/policiales/polemica-robos-Florida_0_964103719.html  
------------------------------------------ 
Clarin.com  Policiales   29/07/13 

Un detenido por el crimen de la hermana de un fiscal 
ASALTO Y MUERTE EN VICENTE LÓPEZ Tenía libertad condicional, pese a un informe 
negativo en prisión. 

Menos de 48 horas después del crimen, la Policía detuvo en un allanamiento a un joven de 22 
años acusado de haber sido quien mató de un balazo en la cara a Graciela García el viernes 
pasado, en un presunto intento de robo en la casa de los padres de la víctima, en Vicente 
López. 

El detenido había salido de prisión, beneficiado por la libertad condicional hace poco más de 
dos meses, pero ayer volvió a caer en manos de la Policía. Efectivos de la Bonaerense lo 
detuvieron en una villa del partido de Merlo. Tenía en su poder un arma calibre 22 y balas de 
una pistola 9 milímetros, que es la que se usó en el homicidio de la hermana del fiscal 
penal de San Isidro, Jorge García. 

Los investigadores dieron con el joven a partir de la pista del vehículo que, se sospecha, 
usaron para asaltar y luego matar a García. Las imágenes registradas por las cámaras de 
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seguridad permitieron vincular este auto con el crimen. Se trata de un Ford Ka negro que fue 
encontrado abandonado el sábado a la noche en la zona de Villa Martelli (también Vicente 
López). El coche fue llevado el mismo sábado a la comisaría de Vicente López, y sobre éste se 
hicieron pericias. 

Varios testigos aseguraron a los investigadores que, minutos después del asesinato, vieron al 
joven detenido a bordo del Ford Ka. Esa pista hizo que la fiscal Marcela Semeria –a cargo de la 
causa– librara una orden de allanamiento y detención para el sospechoso, a quien le tomó 
declaración ayer por la tarde. 

El detenido tiene antecedentes penales por delitos con uso de arma de fuego, confirmaron 
fuentes policiales a Clarín. El 23 de mayo de este año, el Juzgado de Responsabilidad Penal 
Juvenil N° 2 de San Isidro, le había concedido la libertad condicional, a pesar de que el 
Servicio Penitenciario bonaerense había elevado un informe negativo sobre él: en el 
documento resaltó que el joven tenía desinterés por participar de actividades educativas y 
que, además, su legajo contaba con nueve sanciones disciplinarias. 

Graciela García fue asesinada el viernes cerca de las 21 mientras abría el portón del garage de 
la casa de sus padres, en la calle Vergara al 1900, en el barrio de Florida, Vicente López. Su 
madre estaba cerca y lo último que escuchó de su hija fue: “¿Qué hacés hijo de puta?”. 

Luego se sintió el disparo. La víctima recibió un tiro calibre 9 milímetros a corta distancia. 

La principal hipótesis que barajan los investigadores es que al menos dos asaltantes la 
mataron en un intento de robo, aunque no se pudo determinar si quisieron llevarse el auto de 
García o si trataban de irrumpir en la casa de sus padres, quienes ya habían sufrido una  
entradera. 
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Otros dos detenidos por el crimen de la hermana de un 
fiscal 
VICENTE LÓPEZ 
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Escenario fatal. El chalé de los padres de Graciela García. La mujer fue asesinada cuando su mamá le abría el portón del garaje. 
/GERMAN GARCIA ADRASTI 

La camioneta estacionó frente a la casa de Vergara al 1900 de la localidad bonaerense de 

Florida y el grito fue claro: “¡Qué hacés, hijo de puta!”. Luego, se oyó un disparo. Y después el 

silencio... El cuerpo sin vida de Graciela García, hermana de un fiscal de San Isidro, quedó 

tendido en la vereda y por su crimen hoy hay tres detenidos: un chico de 17 años, sindicado 

como el autor material del homicidio, otro de 18 y un tercero de 22, que habría sido el chofer 

de la banda. 

Las detenciones de los jóvenes de 17 y 18 años se produjeron en las últimas horas en 

allanamientos realizados en la villa Melo del partido de Vicente López, a pedido del fiscal 

Guevara y por orden del juez de Garantías 4 de San Isidro, Esteban Rossignoli.  

Ambos jóvenes están sindicados como partícipes del homicidio de García, cometido el 26 de 
julio, informaron hoy fuentes de la investigación. Y entonces ya son tres los detenidos por el 
crimen de García (47), la hermana del fiscal Jorge García, asesinada de un balazo en el rostro.  

El sospechoso de 18 años fue identificado por las fuentes como Brian Esquivel, mientras que la 
identidad del de 17 se mantiene en reserva por tratarse de un menor de edad. El primer 
detenido que tenía el caso, Federico Dorado (22), alias "Puchulo", habría actuado 
como chofer de la banda y fue arrestado a menos de 48 horas del homicidio.  

En tanto, una fuentes de la investigación reveló a la agencia de noticias Télam que, de acuerdo 
a lo actuado por el fiscal de Vicente López Alejandro Guevara, por la descripción que dieron 
los testigos de identidad reservada, el menor de los apresados "sería el autor material del 
asesinato" y el de 18, quien lo acompañaba en el asalto que terminó en crimen.  

Al haber un menor detenido, el expediente se desdoblará y el fiscal Guevara seguirá la causa 
a los dos mayores, mientras que la fiscal Rosa Gómez Zambade se hará cargo de la causa del 
menor en el Fuero Penal Juvenil.  

La víctima fue asesinada la noche del viernes 26 de julio cuando llegaba a la casa de sus 
padres, situada en Vergara al 1900 de Florida, en la zona norte del Gran Buenos Aires. La 
mujer estacionó su camioneta Volkswagen Tiguan Sport negra en la puerta de la vivienda y 
cuando se disponía a bajar fue abordada por delincuentes armados que descendieron de 
otro vehículo.  

Si bien los investigadores no tienen claro lo que sucedió porque en ese momento la mujer 
estaba sola y ningún vecino vio lo que pasaba,presumen que se resistió al asalto y comenzó 
a forcejear con los atacantes.  

La única persona que pudo percibir algo de lo que ocurría afuera fue la madre de la víctima, 
que oyó cuando su hija gritaba: "¡Qué hacés, hijo de puta!", y luego el disparo. García fue 
lastimada de un culatazo en la cabeza, pero asesinada de un disparo efectuado con una 
pistola calibre 9 milímetros que ingresó por la mejilla derecha y salió por la nuca.  
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Los delincuentes escaparon en el auto en el que habían llegado con unas pocas pertenencias 
de la víctima, aunque sin concretar el robo de la camioneta. La clave de la investigación estuvo 
en algunos testigos que vieron huir a los delincuentes a toda velocidad y con las 
luces apagadas en un auto Ford Ka negro, que más tarde apareció abandonado en Villa 
Martelli.  

A partir de ese auto y de un testigo de identidad reservada que lo vinculó a los hechos, se 
pudo llegar al primer detenido. Además del homicidio calificado "críminis causae" de 
García, los tres acusados están imputados de un raid delictivo que se inició 24 horas antes 
del crimen e incluyó cuatro robos. 

(Fuente: Télam) 
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Fuerte voto castigo contra el kirchnerismo en todo el país 
ELECCIONES 2013 

El intendente de Tigre se impuso con amplitud al candidato de Cristina y Scioli en la 
Provincia. El Gobierno perdió además en los otros cuatro grandes distritos y la mitad de 
los votos de 2011. Las Fotos en HD 
Guido Braslavsky 

El kirchnerismo sufrió ayer la peor derrota electoral en la década que lleva en el poder, y que 
a dos años de vencer el segundo mandato de Cristina Kirchner, parece anticipar el final de un 
ciclo político. El Frente para la Victoria no sólo perdió, como anticipaban las encuestas, en los 
cinco principales distritos del país: Buenos Aires, la Capital Federal, Córdoba, Santa Fe y 
Mendoza. 

Un fuerte voto castigo se extendió por la mayoría de los distritos, y en la estratégica 
provincia de Buenos Aires, el Frente Renovador de Sergio Massa le sacaba esta madrugada 
casi 6 puntos de ventaja a la lista kirchnerista encabezada por Martín Insaurralde. 

Para el kirchnerismo, el retroceso fue mucho mayor de lo que imaginaba en sus cálculos más 
pesimistas: orilló el 26 por ciento de los votos a nivel nacional, cuando en la que había sido 
hasta ayer su peor elección, la de 2009 fuertemente influida por el conflicto con el campo, 
había sumado 5 puntos más, el 31,2 por ciento. 

Los resultados son provisorios porque se trató de las primarias abiertas, simultáneas y 
obligatorias (PASO), que tienen como objetivo las elecciones del 27 de octubre. Pero si el 
gobierno de Cristina Kirchner sabía que la de ayer podía ser una parada difícil, y se planteaba 
una paciente estrategia de acumulación con horizonte en octubre, la magnitud de la 
caída parece complicarle sin remedio las chances de una recuperación. 

Con la salvedad de que se trata de elecciones cualitativamente diferentes, la fuga de votos 
sufrida por el kirchnerismo es astronómica en comparación con sólo dos años atrás, cuando 
Cristina arrasó con el 54%, más de 11,8 millones de votos. 
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Ayer cosechó menos de la mitad. 

En el comando de campaña oficialista, Cristina demoró su discurso hasta después de las 
23.30. Desde el escenario, al que subió acompañada por Daniel Scioli y sus principales 
candidatos en Capital y Provincia, aludió a que en ese mismo lugar Néstor Kirchner reconoció 
la derrota en 2009. Pero ella no pudo hacerlo más que elípticamente. Dijo que de mantenerse 
en octubre estos resultados “estaríamos en condiciones de mantener o aumentar la 
representación parlamentaria”, pero se la vio decepcionada. En realidad, perdería bancas en 
ambas Cámaras. 

En Provincia el gran ganador fue Massa, q uien ratificó lo que vaticinaban las encuestas, de 
que podía convertirse en un fenómeno electoral. Con su triunfo, el sueño de reforma 
constitucional y re-reelección de Cristina parece quedar definitivamente sepultado. Podría 
empezar a haber corrimientos en el peronismo. Y la emergencia de Massa plantea fuerte 
inquietud en el proyecto presidencial de Scioli. 

En la Ciudad, los precandidatos macristas Gabriela Michetti y Sergio Bergman quedaron 
primeros, pero la suma de las tres listas de UNEN arrasó con más del 35%. 

Elisa Carrió y Pino Solanas ganaron y encabezarán las listas de diputados y senadores del 
espacio de centroizquierda, que de conservar sus votos sumados en octubre relegaría al PRO 
al segundo lugar, además de dejar al kirchnerismo sin la banca de senador que busca renovar 
Daniel Filmus. 

En Córdoba, Juan Schiaretti -aliado del gobernador Juan Manuel de la Sota- le ganó la 
compulsa al radical Oscar Aguad. La lista K quedó cuarta y lejos, detrás del ex árbitro del PRO 
Héctor Baldassi. Y en Santa Fe, ganó con amplio margen el socialista Hermes Binner, cabeza 
del Frente Progresista que gobierna la provincia. Quedó atrás el humorista del PRO, Miguel del 
Sel, seguido por Jorge Obeid que encabezó la lista K. Otra mala noticia para el Gobierno se dio 
en Mendoza, donde Julio Cobos arrasó con más del 44 por ciento. 

La avalancha de voto castigo dejó otros resultados notables. 

Además de Capital, Santa Fe y Mendoza, el radicalismo, el socialismo y aliados obtuvieron 
triunfos en La Rioja, Catamarca y Jujuy (con gobernadores K) y Corrientes. Y en Santa Cruz, el 
radical Eduardo Costa volvió a triunfar sobre las listas K y la del gobernador Daniel Peralta. La 
política le dio revancha a figuras como Carrió y Cobos. Y en Chubut, al ex gobernador Mario 
Das Neves, quien se impuso a la lista K que encabezó el ministro de Agricultura, Norberto 
Yahuar. 
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“Esto es un batacazo, no esperaba un triunfo tan 
contundente” 
SERGIO MASSA. EL ANÁLISIS DE LA ELECCIÓN BONAERENSE 
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¿Qué lectura hace del triunfo? 

La gente eligió el camino de la concordia y de la unidad en la diversidad,como dice nuestro 
Papa. 

Nos dio la oportunidad de ratificar que el camino de las propuestas es un camino válido para 
la política argentina. Los excesos y la confrontación no llevan a ningún lado. Creo, además, 
que hay un enorme respaldo a los intendentes que gestionan. Hemos tenido triunfos 
impresionantes en algunos distritos. Eso tiene que ver con las combinación de saber 
interpretar las necesidades y, por otro lado, gestionar bien. 

¿Siente que le ganó a Insaurralde, a Cristina y a Scioli? 

Simplemente dimos un primero paso de cara a octubre. Tenemos que ser muy humildes con la 
gente que nos eligió y agradecer. La gente no nos dio una carta blanca ni mucho menos. Es 
una muestra de la confianza que han depositado en nosotros. Pero insisto: la gente nunca da 
cheques en blanco. 

Usted dijo que se conformaba con ganar pon un voto. ¿Fue una estrategia? 

No. 

Esto es un batacazo. Nadie esperaba un triunfo y mucho menos así, con esta diferencia. 
Cuando estén cargadas todas las mesas va a ser de una contundencia importante. Yo creo que 
entre la opinión de los dirigentes y la opinión de la gente nosotros siempre elegimos a la 
gente. Y la gente entre el aparato y su agenda de problemas eligió la agenda. 

¿El resultado en la provincia habla de un fin de ciclo? 

Yo creo que nosotros planteamos la elección de un camino a futuro y la elección de ese 
camino fue ratificada por la gente. Es muy importante. Ofrecimos una epopeya que tiene 
como consigna una cosa que parece una locura: sumar para tratar de construir, hoy dimos el 
primer paso para escribir un nuevo capítulo. Tenemos que aprender a dejar de mirar el 
pasado, dar vuelta la página y construir el futuro para las nuevas generaciones ¿Cómo se 
plantea la campaña hacia octubre? 

Queremos convencer a aquellos que nos eligieron que lo hicieron bien y tratar de convencer a 
los que no lo hicieron de que somos el mejor camino para el futuro de la Argentina. Tenemos 
un mensaje de paz y armonía, de propuestas, de dejar atrás el pasado para abrir el futuro. 

En su entorno dicen que usted ya está pensando en una candidatura presidencial ... 

No, no hay que volverse locos. Esto es una muestra de confianza rumbo a octubre. Me voy a 
romper el alma en los próximos 70 días para ganar más confianza en la gente. Elegimos un 
camino distinto y la gente lo convalidó. 

Santiago Fioriti 
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Otra mala novedad: un juez citaría a Milani 

EN FOCO 
Eduardo Van Der Kooy 

No habría que establecer ningún vínculo directo entre la derrota electoral del Gobierno del 
último domingo y un hecho que sucedería en la Justicia en los días venideros: la citación a 
declarar del general César Milani, el jefe del Ejército, convertido por errores de Cristina 
Fernández también en un tema de campaña. Pero la superposición objetiva de noticias 
indicaría que los malos vientos parecen empeñados en soplar ahora en contra del poder. La 
política, como la vida, detona esos fenómenos, muchas veces sin demasiada explicación. 

Aquella próxima citación de Milani no tiene relación con su estado patrimonial, también bajo 
la lupa después de una denuncia presentada por el senador radical Gerardo Morales. Se 
vincula, en cambio, con las sospechas sobre la actuación del militar, cuando era subteniente, 
en el Operativo Independencia en Tucumán de represión contra la guerrilla. 

Corrían tiempos de la dictadura. Desde junio de 1976 el ex conscripto Alberto Ledo figura en la 
nómina de desaparecidos. Ledo era ayudante del ahora jefe del Ejército. 

Tras dormitar cinco años en los tribunales tucumanos, la causa del ex conscripto se reactivó 
por obra también de otro senador radical, José Cano. El juez Daniel Bejas tomó declaración la 
semana pasada al ex coronel Esteban Sanguinetti. 

Y dispuso su detención. 

Sanguinetti era el jefe de la compañía en la que revistaba Ledo. Milani firmó el acta en que se 
consideró al soldado desertor y se lo demandó, incluso, por una suma superior a los $ 17.000 
de esa época, por supuesta sustracción de pertenencias. 

Ese acta fue, por algunas evidencias, falsa y adulterada. 

Sanguinetti es el único imputado por la desaparición del ex conscripto que procedía de La 
Rioja. Está con arresto domiciliario por su edad, 71 años. Pero los médicos lo están 
sometiendo a un chequeo de su salud para ver si puede ser trasladado a una cárcel común. 

El juez Bejas había recibido ya en el 2008 un pedido de indagatoria para el mismo Sanguinetti. 

Pero la había desechado. Ahora estableció secreto del sumario y analiza citar a declaración 
testimonial a Milani. Su nombre figuraría varias veces entre las referencias brindadas por 
Sanguinetti. 

El militar detenido habría salido con Ledo a una misión en una zona montañosa tucumana. El 
ex conscripto nunca regresó y de esa ausencia nació el acta de la controversia que lo dio por 
fugado. Milani explicó que ese trámite era muchas veces azaroso y burocrático. Pero las 
organizaciones de derechos humanos afirman que, con dicho mecanismo, el Ejército se habría 
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ocupado de hacer desaparecer a varios conscriptos. Tal sería el punto principal que podría 
afectar a Milani. 

El jefe del Ejército, ni bien estalló el escándalo a raíz de su pliego de ascenso en el Senado, se 
presentó a declarar de modo espontáneo en Tucumán y La Rioja. Por entonces el juez Bejas no 
había reactivado la causa. En la Rioja existe la acusación de un hombre (Ramón Olivera) que 
habría sido secuestrado y apremiado. De ambas cosas, también responsabiliza a Milani. 

El problema, para la Presidenta, posee dos andariveles, el judicial y el político. Pero en la 
medida que las tramitaciones judiciales progresen yrocen siquiera al jefe del Ejército, la 
situación general se tornará mas comprometida. En el medio de la discusión, cuando la 
campaña ingresa en dos meses determinantes, figura la política de derechos humanos del 
Gobierno. Las organizaciones se han dividido, al punto que el CELS (Centro de Estudios Legales 
y Sociales) pidió al Senado frenar el pliego de ascenso de Milani. 

El lunes se conoció otro punto de discordia. 

Las Madres de La Rioja (la provincia de Ledo) le reclamaron a Cristina que eche al jefe del 
Ejército. Entre ellas está la madre del soldado desaparecido. El grupo tiene vinculación, a nivel 
nacional, con la línea que comanda Hebe de Bonafini. El documentó “deploró” que el 
Gobierno defienda a Milani. Bonafini prefirió hasta ahora guardar silencio sobre el conflicto. 
La titular de Abuelas, Estela Carlotto, relativizó en cambio las sospechas que pesan sobre el 
militar. 

Cristina designó a Milani cuando, de modo sorpresivo, removió las cúpulas de las Fuerzas 
Armadas. Pretendió, como en otros tantos temas, un trámite exprés en el Senado. El 
miércoles 17 de julio se anunció que el pliego sería tratado en la Comisión de Acuerdos del 
Senado el lunes 22. Pero la súbita objeción del CELS, que primero había avalado su 
nombramiento, forzó a la Presidenta a levantar esa sesión y a archivar temporariamente el 
asunto. 

Nadie sabe –resulta imposible mensurarlo– cuánto la situación congelada de Milani pudo 
haber incidido en algunos núcleos de la sociedad a la hora de votar. Pero asomaría con 
claridad que la decisión presidencial de postergar la solución de pleitos resonantesinsumen 
un costo. Si no fuera así, ¿ Por que razón Guillermo Moreno y Boudou, entre varios, también 
con causas judiciales, fueron escondidos durante la campaña? 
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Intendentes massistas aseguran que "los que pensamos 
diferente no vamos a recibir fondos" 
ELECCIONES 2013 

El alcalde de Escobar, Sandro Guzmán, dijo que "el tema de la seguridad es un grave" y 
que " la provincia de Buenos Aires tiene que estar en alerta con lo que está pasando”. Y 
que "el primer responsable de la seguridad en la provincia es el gobernador". 
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El intendente de Escobar y actual candidato a diputado por el Frente Renovador, Sandro 
Guzmán, dijo hoy que "el tema de la seguridad es un tema grave" y que "lo peor que se puede 
hacer es negar la realidad”. 

Y aseguró que "los intendentes que pensamos diferente o que tomamos una iniciativa política 
distinta no vamos a recibir fondos". 

El candidato del massismo señaló que hoy la provincia de Buenos Aires tiene que estar en 
alerta con lo que está pasando: “Lo peor que podemos hacer es negarlo y decir que no hay 
inseguridad" y agregó que "el primer responsable de la seguridad en la provincia de Buenos 
Aires es el gobernador". 

"La inseguridad que estamos viviendo no se puede esconder, usted hoy sale a trabajar a la 
mañana y es robado. Es una situación grave de la cual hay que tomar cartas en el asunto 
rápidamente. Hace mucho tiempo que venimos pidiendo policía comunal, tampoco nos 
escuchan. Y después de todo hay una doble imposición en el impuesto porque nosotros 
estaríamos cobrando un impuesto fuerte para dar más seguridad, la provincia también lo está 
cobrando y es injusto también por la gente", señaló Guzmán.  

Por otro lado, el jefe comunal se refirió a los fondos que reciben los intendentes por parte del 
Gobierno Nacional y dijo que "Los intendentes que pensamos diferente o que tomamos una 
iniciativa política distinta no vamos a recibir fondos y los intendentes que también estén con 
el Gobierno y tengan la osadía de opinar diferente tampoco van a recibir fondos" 

"Yo estoy acostumbrado a trabajar por mi cuenta, la verdad que tengo un municipio 
sustentable, cuando la nación nos ha ayudado, en algunas cuestiones nos ha ayudado, 
nosotros somos agradecidos, nos parece bien, creo que es una responsabilidad también, que 
uno no se tiene que arrodillar o aplaudir a la nación todos los días cuando en definitiva el 
dinero es de la gente", sentenció el intendente de Escobar. 

La respuesta vino por parte del jefe de Gabinete, Alberto Pérez. 

Por Radio América, Pérez señaló que “la responsabilidad mayor en el tema seguridad en la 
Provincia de Buenos Aires es del Gobernador que lo ha asumido desde el primer día, 
actualizando leyes de justicia, para que  sea más rápida y más firme,  creando decenas de 
escuelas de policías, aumentando la cantidad de efectivos en las calles. Una provincia como la 
de Buenos Aires con 16 millones de habitantes,  con un conurbano complejo, requiere de 
actualización constante de  leyes, de políticas, de programas, porque el delito muta”. 

Y cruzó al massismo al afirmar que “hace un año y medio presentamos un proyecto en el 
Senado de policías comunales consensuado con la mayoría de los intendentes sobre todo en 
el conurbano,  porque en el interior ya existe la policía comunal. Y hace un año y 5 meses que 
está parado en la Comisión de Seguridad del Senado, que preside D`Onofrio que es el 
Presidente del bloque Massista. Estamos logrando el consenso de varios bloques para que 
pueda aprobarse,  no es la única porque no creemos que una medida pueda solucionar el 
tema de la seguridad”. 

http://www.clarin.com/politica/Intendentes-massistas-aseguran-pensamos-diferente_0_977902507.html  
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Clarin.com  Política  20/08/13 

Insaurralde insistió con una "campaña sucia" y dijo que "el 
robo en lo Massa es dudoso" 
Elecciones 2013 

Luego de los resultados adversos en las PASO y de un período dominado por el silencio, el 
intendente de Lomas de Zamora y primer candidato a diputado nacional por el Frente para la 
Victoria, Martín Insaurralde admitió que "el resultado se acepta y hay que escuchar a los 
vecinos" aunque insistió con que hay "una campaña sucia" y criticó a Sergio Massa. 

"El robo en lo de Massa es dudoso. Si a mi me pasa eso, yo no especulo políticamente nada: 
la gente cree que es dudoso, para mi es dudoso, para cualquier ciudadano, si no se esclarece, 
es dudoso", apuntó Insaurralde a cerca del asalto que sufrió el candidato del Frente 
Renovador en su casa y que se dio a conocer públicamente días antes de las Primarias. 

En diálogo con Jorge Rial en radio La Red el jefe comunal admitió por momentos que el 
resultado del kirchnerismo en las elecciones del 11 de agosto fue negativo aunque prefirió 
hablar de una "campaña sucia". 

"Esas campañas sucias para acceder al poder por el poder por lo menos en mi camino no lo 
van a encontrar. Si tengo que hacer algo con lo que no estoy de acuerdo, seguramente 
perderé algunas elecciones, pero no voy a jugar sucio nunca", remarcó Insaurralde, que en 
las elecciones primarias sacó el 29,65% de los votos. 

Sobre los números que arrojaron las elecciones, aclaró que "sería muy chico hacer un 
análisis" de la derrota "porque hay inseguridad". Y se defendió: "Yo era un candidato 
totalmente desconocido. Decían que perdía por 20 puntos, después por 12 puntos. El 
electorado me fue conociendo, falta mejorar, hicimos una gran campaña". 

http://www.clarin.com/politica/Insaurralde-insistio-campana-Massa-dudoso_0_977902497.html  
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Clarin.com  Policiales  Inseguridad  21/08/13 

Protesta contra la inseguridad en "el lugar en el mundo" 
de la Presidenta 
El Calafate 

La convocó un empresario de la zona. 

Con una marcha programada para esta tarde, un grupo de gente de El Calafate, en la provincia 
de Santa Cruz, reclamará por mayores medidas de seguridad. Según informó el portal de 
noticias Opi Santa Cruz, la marcha por las calles céntricas de esa localidad turística está 
prevista para las 18 y será el mismo día en el que la Presidenta está en Río Gallegos, la capital 
de esa provincia patagónica. 

La protesta fue convocada por el empresario Luciano Pera, un hombre de El Calafate, quien 
realizó una campaña entre amigos y víctimas del delito porque, según afirman, el "lugar en el 
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mundo" de Cristina Fernández de Kirchner, se está transformando en un sitio de atracción 
para distintos delincuentes. 

"Hablé con el comisario de esta ciudad (El Calafate) y me dijo que él no podía hacer nada más, 
porque no tiene medios, gente ni insumos: ni siquiera combustible para hacer andar a los 
patrulleros", dijo Pera a Opi Santa Cruz, al referirse a la situación en el lugar. El hombre es 
dueño de "Hielo y Aventura", una de las más importantes empresas de turismo de El Calafate. 
Y señalan que es reconocido porque no tiene militancia con ningún sector político. 

"Somos un grupo de amigos que, por las nuestras y con la colaboración de mucha gente que 
se sumó, decidimos convocar a una marcha, hacer carteles, concientizar, pedirle a las 
autoridades policiales y políticas que se ocupen de darnos seguridad, porque nos están 
matando y nos están robando cada día más y nadie hace nada", afirmó Pera. 

De acuerdo con el informe periodístico, Pera fue víctima de varios robos y, además, en los 
primeros días del mes le incendiaron dos vehículos de su propiedad. Eso ocurrió frente a su 
domicilio y a pocas cuadras de la comisaría. "Esto es chico y nos conocemos, pero también 
conocemos a los que vienen de afuera y siembran el delito, a veces con la complicidad de los 
de acá. La inacción de la Policía y la facilidad que tienen para entrar y salir, hace que día a día 
El Calafate tenga más delitos y cada vez más graves", destacó el empresario. 

Según Pera, la marcha se hará pacíficamente, sin interrumpir el tránsito. "No queremos 
incomodar; sólo pretendemos llamar la atención y que los turistas se unan a nuestros 
reclamos para que, quien tenga la decisión de resguardar nuestra seguridad, lo haga". 

El reclamo ocurrirá el mismo día en que la Presidenta se encuentra en Río Gallegos para 
encabezar una mesa de diálogo con empresarios y sindicalistas. Además hará la adjudicación 
oficial de la mayor obra hidroeléctrica del kichnerismo: la realización de dos obras represas 
sobre el río Santa Cruz, valuadas en $24.000 millones. 
http://www.clarin.com/inseguridad/Protesta-inseguridad-lugar-mundo-Presidenta-Calafate-Cristina_0_978502425.html  
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Clarin.com   Política  22/08/13 

Anuncian más gendarmes para el conurbano en plena 
campaña 
ELECCIONES 2013El Gobierno lo hace por tercera vez. Habla de reforzar la seguridad para 
recuperar votos. 

 

Refuerzos. Gendarmes patrullan una ruta en General Pacheco. Irán 3.000 más al conurbano./ANDRES D’ELIA 
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Tras la derrota electoral en las PASO que varios intendentes del conurbano endilgaron en 

parte a la falta de respuestas a la demanda de seguridad, los gobiernos nacional y provincial 

acordaron reforzar con más de tres mil gendarmes adicionales el patrullaje en el GBA. 

Es la tercera vez que la Casa Rosada promete reforzar la seguridad en el conurbano con 
fuerzas nacionales. La primera fue en marzo de 2009, después de una oleada de hechos de 
inseguridad con gran repercusión en los medios. La segunda fue en diciembre de 2010, tras la 
creación del Ministerio de Seguridad nacional. En aquella oportunidad se lanzó el 
denominado Operativo Centinela que prometió inundar el conurbano con casi 10 mil 
gendarmes. 

Esa cifra nunca se alcanzó. Se crearon, sin embargo, dos destacamentos móviles, en Campo 
de Mayo y Esteban Echeverría, que se sumaron a los de Ezeiza, Quilmes y La Matanza. 
Totalizan unos 3.500 gendarmes en el GBA. Esa cifra se duplicará en los próximos días, 
anunció el ministro de Seguridad bonaerense, Ricardo Casal, al confirmar la decisión que 
adoptó su par nacional, Sergio Berni. 

“Calculamos que se sumarían no menos de 3 mil a 4 mil gendarmes ahora mismo” con la 
intención de “saturar” el conurbano, anunció Casal ayer. Hasta ahora los gendarmes se 
concentraban en lugares icónicos como Fuerte Apache, la villa La Cava y las estaciones de 
trenes. Casal anticipó que esa presencia se extenderá a otros “lugares sensibles” en puesto de 
“control y pretensión” para poder liberar a la policía bonaerense para dar respuestas “más 
dinámicas” ante las emergencias. 

El ministro de Seguridad bonaerense agregó que además, la Policía Federal se apostará en los 
ingresos y egresos entre Capital y Provincia. 

El intendente de La Matanza, Fernando Espinoza, adjudicó la derrota en las PASO “en un 70 
por ciento” a “los problemas de inseguridad”. El de Tres de Febrero, Hugo Curto, agregó que 
“se puede hacer ahora una obra faraónica, pero matan a un vecino y no se puede comparar la 
vida de una persona con una obra”. 

En Balcarce 50 parecen haber coincidido con el diagnóstico y la orden que bajó la Presidenta 
fue salir a disputarle la bandera de la lucha contra la inseguridad a Sergio Massa, que edificó 
buena parte de su imagen pública sobre la difusión del sistema de cámaras de monitoreo que 
desplegó en Tigre. 

Casal anunció que el Gobierno provincial comenzó ayer la suscripción de convenios para la 
compra de mil cámaras de seguridad que se apurará a poner en funcionamiento en toda la 
provincia en los próximos 30 días, antes de las elecciones del 27 de octubre. Del mismo modo, 
anunció que unos 80 patrulleros de la Policía Federal equipados con lectores de patentes 
comenzarán a patrullar el conurbano para detectar vehículos robados. Por último, ratificó 
también la intención del gobierno de Daniel Scioli de darle pronta sanción en la Legislatura al 
proyecto de creación las policías comunales. 

El sciolismo adjudica al massismo la demora en el tratamiento. Pero Massa asegura que el 
bloque del Frente Renovador apoya el proyecto del sabbatellista Marcelo Saín que, a la 



inversa del propuesto por Scioli, le quita el control de la nueva fuerza a la Bonaerense para 
dárselo a los intendentes. 

http://www.clarin.com/politica/Anuncian-gendarmes-conurbano-plena-campana_0_979102123.html 
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Clarin.com  Opinión  22/08/13 

Enfrentar la inseguridad desde la “economía del delito” 
TRIBUNA 

El robo de automóviles disminuyó cuando se encaró un ataque frontal a los 
desarmaderos. Es un indicador del camino que debería tomarse. 
Juan Pedro Tunessi DIPUTADO NACIONAL (UCR) 

Sin combatir la “economía del delito”, es poco serio hablar de recuperar niveles razonables de 
seguridad ciudadana. Este principio general aplicable a cualquier tipo de delito, adquiere 
particular relevancia en el robo automotor, en el que se halla acreditada la directa relación 
entre su incremento y la proliferación de desarmaderos y compraventa de autopartes y 
repuestos usados. 

En comparación con igual período de 2012, en el semestre enero/junio en todo el país, el robo 
de autos se incrementó un 6,9%, alcanzando una suba del orden del 14,7% en el interior del 
país y un 7,6% en el Gran Buenos Aires, región que explica el 60% del total de los robos, 
mientras que en la Capital se operó una disminución del 3,1%. 

Hay coincidencia en que el robo automotor se desarrolla en gran medidas a través de bandas 
organizadas, que se valen de un mercado muy atractivo para reducir el producido de la 
actividad. Por lo tanto no disminuirá sin atacar el comercio ilegal de autopartes y su etapa 
previa, el desguace y desarme clandestino, lo que a su vez nos lleva a la insuficiencia de 
controles o lo que es peor a la connivencia policial, con una actividad ilegal con la que 
históricamente aparece vinculada, en forma muy especial la Bonaerense De los casi 80 autos 
que se roban por día en el conurbano, la mayoría responden a las leyes de oferta y demanda 
del mercado. Alguien gana plata vendiendo desguazado el vehículo y alguien se beneficia 
comprando mas baratos los repuestos o autopartes. 

Entre junio de 2003 y julio de 2004, cayo el robo de autos un 50% según estadísticas oficiales. 
Coincidió con el ataque frontal a los desarmaderos y a la venta ilegal de repuestos usados. Por 
entonces el Ministro de Seguridad era Juan Pab lo Cafiero y su principal accionar estuvo 
centrado en controlar los desarmaderos, pero también terminar con el vinculo policial con 
esta actividad. En síntesis cuando se quiere se puede. 

Estos datos históricos interpelan en forma directa al Gobernador Scioli que tanto habla de la 
seguridad, y también a los que siguen con los planteos efectistas y demagógicos, que 
pretenden hacernos creer que la inseguridad sólo se combate con camaritas y aumento de 
penas. 

Hablando claro, lo que se impone es una lucha frontal contra el crimen organizado, contra las 
bandas. 

http://www.clarin.com/politica/Anuncian-gendarmes-conurbano-plena-campana_0_979102123.html
http://www.clarin.com/politica/Anuncian-gendarmes-conurbano-plena-campana_0_979102123.html
http://www.clarin.com/
http://www.clarin.com/opinion/


Ello supone terminar con la corrupción policial, promover la formalización y el blanqueo de la 
economía y sobre todo atacar los atractivos mercados para el producto de los robos, que 
generan a la vista de todos, una verdadera economía del delito. 
http://www.clarin.com/opinion/Enfrentar-inseguridad-economia-delito_0_979102152.html 
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Insaurralde: “Fue una elección excelente” 
Elecciones 2013 

Luego de un largo silencio y en medio de un escenario adverso tras el resultado de las 
elecciones Primarias, el primer candidato a diputado nacional por el Frente para la Victoria 
Martín Insaurralde hizo su propio análisis de los números y calificó la elección como 
"excelente", pese al amplio triunfo de Sergio Massa en la provincia de Buenos Aires. 

"Fue una campaña corta y, a mi entender, fue una elección excelente la que hicimos: yo 
arranqué con el 11 por ciento el día que lanzamos la campaña y terminamos con el 29 en una 
elección en la que se había achicado el margen el fin de semana", afirmó en el programa 
"Desayuno americano", por América TV. 

El intendente de Lomas de Zamora consiguió poco más del 29 por ciento de los votos mientras 
que el candidato del Frente Renovador obtuvo una sólida victoria, con el 35%. 

Pese a los números, Insaurralde insistió en que está "convencido" de que se puede dar vuelta 
el resultado en las legislativas de octubre, cuando en la provincia de Buenos Aires se pondrán 
en juego 35 bancas de la Cámara de Diputados de la Nación. 

Por otro lado, reconoció que el problema de la inseguridad "es un tema no resuelto en 
Argentina" y respaldó las declaraciones del gobernador bonaerense Daniel Scioli, quien se 
refirió al final del mandato de la presidenta. "Es la realidad. Tiene que ver con cada uno de los 
mandatos, de los períodos que tenemos todos, yo como intendente o él como gobernador". 

http://www.clarin.com/politica/Insaurralde-eleccion-excelente-elecciones_2013_0_979702378.html 
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Clarin.com  Política  23/08/13 

Insaurralde dijo que está “seguro” de que puede revertir la 
derrota 
ELECCIONES 2013El candidato del Frente Para la Victoria fue a Mar del Plata, una ciudad 
en donde la boleta de Massa no tuvo buen desempeño. 

Decidido a mostrarse optimista en su campaña, el primer candidato a diputado nacional del 
kirchnerismo en la provincia de Buenos Aires, Martín Insaurralde, dijo que “seguro” puede 
revertir en las elecciones del 27 de octubre el resultado de las PASO, cuando consiguió 
menos votos que el postulante del Frente Renovador, Sergio Massa. 

El intendente de Lomas de Zamora dijo que precisa “contar a los bonaerenses cada uno de los 
logros” del Gobierno y “comunicar nuestras propuestas, qué es lo que vamos a hacer a la 
Cámara de Diputados”. 
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En referencia al intendente de Tigre, Insaurralde dijo que “hay que ser sinceros y no mentirle 
al electorado”. “Me pone muy mal cuando se le miente a la gente; esos dirigentes que 
prometen cambiar todo de la noche a la mañana, que se les va a dar el 80 por ciento móvil a 
los jubilados, o que se va a terminar la inseguridad”, criticó Insaurralde , que ayer visitó Mar 
Chiquita y Mar del Plata. 

En su recorrida por las dos localidades de la costa atlántica, Insaurralde no fue acompañado 
por el gobernador bonaerense, Daniel Scioli, que ya en la campaña de las PASO se convirtió en 
el principal sostén de la lista del kirchnerismo y participó de casi todas las apariciones públicas 
de Insaurralde. 

Scioli, en cambio, viajará hoy a Mar del Plata, donde gobierna su aliado Gustavo Pulti, que 
ayer se sacó una foto en la rambla con el candidato lomense. 

La ciudad fue una de las localidades en donde peor le fue a Massa en las PASO, y por eso el 
intendente de Tigre tiene previsto visitarla mañana, cuando se reúna con los candidatos 
locales para apuntalar la boleta local del Frente Renovador. 

En su visita a esa misma localidad, Insaurralde sostuvo que “cuando la Argentina necesitaba 
resolver los problemas esenciales, que tenían que ver con el trabajo, con la vuelta a los 
valores, con el acercamiento de la política a los jóvenes, con el paso de un Estado ausente a 
un Estado presente y fuerte, en esta década se hizo”. 

Tras recorrer en Mar del Plata la Expo Educativa, espacio de orientación vocacional para los 
alumnos egresados de escuelas secundarias, Insaurralde dijo en conferencia de prensa que de 
cara a las elecciones legislativas del 27 de octubre próximo “hay que trabajar muy fuerte, 
porque los que gobernamos tenemos que seguir trabajando con exigencia mirando a cada uno 
de los vecinos con la verdad”. 

En ese sentido el intendente de Lomas de Zamora indicó que “no hay que prometer cosas de 
campaña, sino que lo que quiere este gobierno es que se viva bien” y puso como ejemplo 
“programas de seguridad que no llegaron al Congreso y nunca le llevaron soluciones a la 
gente”. 

El candidato a legislador nacional explicó que en materia de seguridad en Lomas “venimos 
desarrollando hace tres años la creación de nuestra propia policía municipal, sin costo para el 
vecino, a través de una policía preventiva, con centros de monitoreo”, una práctica que 
también desarrolló Massa y que fue uno de los puntales de su instalación pública. 
http://www.clarin.com/politica/Insaurralde-seguro-puede-revertir-derrota_0_979702086.html 
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El Gobierno lanza un programa nacional contra la 
inseguridad 
DESPUÉS DE LA DERROTA ELECTORAL 
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Con Sergio Berni a la cabeza, invitarán a las 24 jurisdicciones que integran el territorio 
nacional a integrarse. El despliegue de fuerzas de seguridad apuntará al “combate del 
delito y la criminalidad”. 

Tras la derrota electoral de las últimas PASO del 11 de agosto, el Gobierno nacional lanza un 
programa federal para combatir la inseguridad. 

Este plan tendrá a Sergio Berni a la cabeza y se invita a las 24 jurisdicciones que integran el 
territorio nacional a integrarse. 

El despliegue de fuerzas de seguridad apuntará a. “combate del delito y la criminalidad”, 
según reza el “Programa Federal de Colaboración y Asistencia para la Seguridad”. 

El decreto 1177/2013 lleva las firmas de la Presidenta de la Nación, el jefe de Gabinete de 
Ministros, Juan Manuel Abal Medina, el ministro de Seguridad, Arturo Puricelli y el titular de 
Interior y Transporte, Florencio Randazzo. 
http://www.clarin.com/politica/Gobierno-lanza-programa-nacional-inseguridad_0_979702283.html 
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La Matanza: miden delito por cantidad de habitantes 
INSEGURIDAD EN EL GBAHaciendo esa cuenta, el municipio es más seguro que 
Chascomús. 

Diecinueve. Ese es el puesto que ocupa el partido de La Matanza en cantidad de delitos por 
habitante de la Provincia de Buenos Aires, según cifras judiciales que fuentes del propio 
municipio difundieron ayer. Las cifras –en las que el partido aparece como más seguro que 
San Nicolás y Chascomús, por ejemplo – se dieron a conocer tras un informe 
de Clarín publicado el domingo pasado, según el cual las comisarías de San Justo son las 
que más denuncias de delitos reciben de toda la Provincia. La fuente de información fue el 
Ministerio de Seguridad bonaerense, del que depende la Jefatura Departamental de Policía de 
La Matanza. 

Según las cifras oficiales publicadas por Clarín, el servicio de emergencias 911 recibe 70 
llamadas por día de vecinos de la zona. Para el municipio, el número de llamadas es de 
apenas 4 al día. 

En cuanto a la frecuencia de los delitos, el municipio toma cifras del año pasado que dividen la 
cantidad de hechos sobre la cantidad de habitantes, y así difunden que Pergamino es el 
distrito más inseguro de la Provincia, con 1.064 delitos cada 100.000 habitantes, seguido de 
Pinamar (1.059) y Zárate Campana (938). 

En ese esquema, pueblos del interior bonaerense como San Nicolás (733), Chascomús (565) o 
Trenque Lauquen (563) aparecen como más inseguros que La Matanza que, por su gran 
densidad poblacional, registra 534 delitos por cada 100.000 habitantes. 

Aún con estos números, en San Justo hubo 6 asesinatos durante robos en sólo dos meses, y el 
municipio reforzó su seguridad con agentes de Gendarmería y de la Policía de Seguridad 
Aeroportuaria. 
http://www.clarin.com/policiales/Matanza-miden-delito-cantidad-habitantes_0_979702147.html  
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Mangeri acusó al juez de haberle “armado” la causa 
EL CRIMEN DE ANGELESEl portero fue indagado durante casi 2 horas, pero se negó a 
responder preguntas. Dijo que “nunca tuvo contacto físico” con la chica. Y que cree que el 
magistrado “plantó” su ADN en el cadáver. 

 

En la mira. Jorge Mangeri, el único imputado por el crimen de Angeles, durante un traslado anterior. /ARCHIVO 

Era la declaración más anunciada y esperada del caso: por primera vez desde el crimen de 

Angeles Rawson (16) –ocurrido el lunes 10 de junio– el hombre que está preso acusado de 

matarla se sentaría frente al juez de Instrucción Javier Ríos para ser indagado. Y eso, 

efectivamente, fue lo que hizo ayer el portero Jorge Mangeri (46). Sólo que su indagatoria –en 

la que se negó a contestar preguntas – trató más de los aprietes y torturas de los que dice 

haber sido víctima que de la importante cantidad de pruebas e indicios que lo señalan como 

sospechoso. Como se esperaba, el imputado sostuvo su inocencia, pero en una jugada 

inesperada acusó al propio magistrado de haberle “armado” la causa. 

“Voy a declarar pero no voy a responder ningún tipo de preguntas. Primero que nada, niego 
rotundamente el hecho que se me imputa”, arrancó el portero, quien habló más de dos horas 
rodeado del juez, sus abogados –Marcelo Biondi, Miguel Angel Pierri– y los fiscales Paula 
Asaro y Fernando Fiszer. Pablo Lanusse no estaba porque la ley no permite que los abogados 
querellantes presencien las declaraciones indagatorias. 

“Fue una declaración muy fuerte en un momento el clima se puso muy tenso”, dijo a la salida 
de Tribunales Pierri, quien estaba en silla de ruedas debido a una caída hogareña. El abogado 
se refería a un momento en el que el portero se dirigió directamente al juez y le dijo: “Debajo 
de las uñas de Angeles encontraron ADN mío, no sé por qué. 

Nunca tuvo contacto físico conmigo, ni ese día ni en ningún momento. Creo que usted o 
auxiliares suyos armaron esta causa y plantaron ADN mío debajo de las uñas de Angeles”. 

Sorprendido, el juez Ríos le preguntó al imputado si lo estaba acusando formalmente. Y 
Mangeri no se achicó: dijo que sí y asintió con la cabeza. Acto seguido uno de sus abogados 
intervino para evitar que se le siguieran haciendo preguntas. Solo entonces el portero 
retrocedió un poco: “Podría tratarse de un error en la pericia”, titubeó. 
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Ayer Mangeri fue a Tribunales a hacer lo que sus abogados querían: dar un relato de sus 
movimientos el día del crimen, victimizarse y denunciar aprietes policiales (ver.....) antes de 
la audiencia de apelación del 29 de agosto en la Cámara, que definirá su suerte. 

El relato de Mangeri no develó ningún misterio: “El lunes 10 de junio, estando en el edificio 
donde trabajo, desde las 6.30 a las 9.30 realicé tareas de limpieza en el hall. Vi salir a la señora 
Jimena (mamá de Angeles), a Juan Cruz (hermano de la chica), a (el padrastro Sergio) 
Opatowski y a Angeles, que fue la última en salir, alrededor de las 8.30 de la mañana. En ese 
día no vi ingresar ni salir a nadie del departamento. Salvo a las 17 ó 17.30 la llegada de la 
señora Jimena, no vi entrar a nadie. A la señora Dominga (Torres, empleada de la casa de 
Angeles, que sostuvo que la chica nunca regresó a su departamento) no la vi entrar. A la 
señora Rosa, empleada de la planta baja ‘B’, tampoco la vi entrar ”. 

Mangeri continuó, monocorde: “A partir de esa hora (9.30) subí a desayunar a mi casa, 
después terminé unos trabajos de pintura que estaba haciendo en mi departamento y 
después me puse a acomodar unos muebles. Hacía una semana que estaba reparando y 
pintando el departamento. A la tarde, después de las 2 ó 3, me empecé a sentir mal con 
síntomas de gripe y fiebre y me acosté hasta las 5. Bajé a las 5, mi horario de trabajo, y estuve 
en la puerta del edificio hasta 7.30. A esa hora me retiré del edificio con mi auto a la casa de 
mi suegra, donde estaba mi esposa”. 

Nada que saliera del libreto. 

http://www.clarin.com/policiales/Mangeri-acuso-haberle-armado-causa_0_980302134.html 
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Una denuncia contra la Policía 
El acusado dijo que en su momento se inculpó porque lo apretaron. 

 

Jorge Mangeri usó gran parte de su declaración para hablar de los supuestos apremios 

policiales y coacciones que dice haber sufrido y que, según él, culminaron con el famoso “fui 

yo” en la madrugada del 15 de junio en la sede de la Fiscalía de Paula Asaro. 

Con matices respecto de lo que había contado como testigo, Mangeri volvió sobre un 
incidente supuestamente ocurrido el jueves 13: “Se me cruza un auto, con dos personas 
adentro y uno armado. Me hace arrimar al auto la persona que manejaba, un Polo de color 
oscuro. Tenía un arma negra. Me preguntan si era el encargado de Ravignani 2360 y me dicen: 
‘Hijo de puta, vos sabés bien lo que tenés que hacer, andá a declarar y hacete cargo. 

Si no te va a pasar lo peor’ ”. 

El portero sostiene que el acoso siguió luego, en la Fiscalía la madrugada del sábado 15: 
“Quedo en la oficina dos horas y media o tres horas con un policía. En esas tres horas me sentí 
apretado y amenazado. Me dijo que él sabía todo lo que había pasado (...), que había violado 
a la piba y la había matado, que la puse en mi auto y la tiré a la basura (...)Me sugirió que 
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declarara que la chica me provocaba, que yo sin querer la golpee y la maté. Que si no íbamos 
a estar presos mi esposa y yo. Que lo mejor era que yo me declarara culpable (...) Muy 
cansado, me inculpé. Lo único que quería era irme a mi casa porque me sentía hostigado”. 

http://www.clarin.com/policiales/denuncia-Policia_0_980302137.html  
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Todo lo que no puede responder 
● Rolando Barbano 

Mansito, casi sin pelearla, ayer el portero terminó de entregarse. Lejos de mostrarse como 
alguien que nada tiene para esconder, se negó a responder preguntas. Con su propio relato se 
ubicó en el lugar del crimen a la hora del crimen. No presentó coartada ni testigo alguno que 
permitan alejarlo de la sospecha de que en algún momento de aquel día tuvo una actividad 
criminal. Ni siquiera intentó una explicación para las heridas compatibles con rasguños que 
tiene en su cuerpo, una prueba clave de la acusación. Tampoco dio una excusa creíble para la 
otra prueba de cargo que podría condenarlo: su ADN bajo las uñas de Angeles. Y suena a 
imposible que logre probar que el juez lo plantó allí. Encima, no aportó datos que abran una 
hipótesis alternativa a aquella que lo involucra, más allá de sostener la falacia de que no se 
investigó al círculo íntimo de la chica. Menos aún dio los motivos por los que fue a consultar a 
un primo policía antes de presentarse a declarar como testigo ante la Justicia. Y además 
insistió con la incomprobable versión de que lo amenazaron en aquellos días previos a su 
arresto, algo que le quita credibilidad al resto de su testimonio. En suma, dejó la sensación de 
que si no se sometió al interrogatorio fue porque no puede hacerlo sin delatarse. Y que la 
única esperanza que le queda es que la Cámara detecte algún error técnico en el proceso y lo 
anule. 

http://www.clarin.com/policiales/puede-responder_0_980302136.html 
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Massa criticó el impuesto a las Ganancias y pidió gravar la 
renta financiera 
ELECCIONES 2013 

El intendente de Tigre y precandidatos del Frente Renovador cuestionó que el Gobierno 
no modifique el mínimo no imponible. Lanzó un proyecto de empleo joven. 
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Sergio Massa sigue marcando sus diferencias con el kirchnerismo después de haber triunfado 
en las primarias en la provincia de Buenos Aires y apuntó a dos temas tabú para el 
Ejecutivo:impuesto a las ganancias y la posibilidad gravar la renta financiera. 

En Mar del Plata, donde caminó por la costanera en medio de una insólita nevada y lanzó un 
proyecto de ley para fomentar el primer empleo, el intendente de Tigre y candidato a 
diputado del Frente Renovador afirmó: "Dicen que no se puede, porque en realidad no le 
quieren gravar la renta financiera a los sectores concentrados. Entonces nos encontramos 
con un jubilado, un trabajador o una PyME que paga impuesto a las Ganancias y aquel 
que compra y vende sociedades, acciones o bonos termina siendo beneficiado y no lo paga". 

"Un laburante que hace horas extras debe pagar el impuesto, en contraposición con alguien 
que gana millones con la venta de acciones y no debe pagar. Ese es el cambio que 
planteamos", especificó Massa. 

Confiado en repetir el resultado de las PASO en octubre y en medio del pase de funcionarios 
del sciolismo a su espacio, el candidato se mostró cauto. “En 40 días nos convertimos en la 
primera fuerza política en la provincia, pero no hay que perder de vista que este logro hay 
que mantenerlo y mejorarlo el 27 de octubre", dijo. 

El intendente de Tigre habló también de la inseguridad, a la que definió como la mayor 
preocupación de los bonaerenses. "La seguridad cada día es un reclamo mayor y nos 
encontramos frente a la necesidad de miles y miles de bonaerenses y argentinos”, expresó. 

“Nosotros planteamos proyectos de ley sobre bases sólidas en concordancia con los 
resultados de distintos municipios. Resultados que no son sólo estadística, sino que nos 
permite mostrar que hay menos muertes, menos robos, que la gente paga menos seguro de 
su auto porque hay respuestas por parte de las políticas públicas", sostuvo. 

http://www.clarin.com/politica/Massa-critico-impuesto-Ganancias-financiera_0_980302427.html  
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El Gobierno ahora anuncia un plan nacional 
contra la inseguridad 
Lo publicó en el Boletín Oficial, a dos meses de los comicios. Lo coordinará Berni. Quieren 
sumar a las provincias. 
 

 

Berni. Dijo que la política de seguridad “no es espasmódica”./TELAM 
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A escasos dos meses de las elecciones y a poco de su derrota en las primarias, el Gobierno 

puso un ojo sobre la cuestión de la inseguridad,un tema al que le ha asignado una atención 

flotante. 

Ayer publicó en el Boletín Oficial que pondrá en marcha un programa nacional contra la 
inseguridad con eje e n el combate del “delito y la criminalidad”. 

La demanda de mayor seguridad apareció nítidamente entre los análisis de opinión como uno 
de los factores determinantes, junto a la inflación, del voto del pasado domingo 11 adverso al 
kirchnerismo. La provincia de Buenos Aires es un caso testigo. 

El miércoles pasado, el Gobierno ya había reaccionado ante este escenario con uno de sus 
movimientos predilectos ante el recrudecimiento de la inseguridad. Anunció el despliegue de 
3.000 gendarmes en el conurbano bonaerense. Ya había recurrido a ese tipo de anuncios en el 
primer mandato de la presidenta Cristina Kirchner, con el despliegue de 10 mil efectivos en la 
Provincia. La cifra, en realidad nunca superó los 3.500. 

El anunciado “Programa Federal de Colaboración y Asistencia para la Seguridad” tendrá al 
subsecretario Sergio Berni a la cabeza y promueve la integración de los 24 jurisdicciones 
nacionales. 

El decreto 1177/2013 aparecido ayer lleva las firmas de la Presidenta de la Nación, el jefe de 
Gabinete de Ministros, Juan Manuel Abal Medina, el ministro de Seguridad, Arturo Puricelli, y 
el titular de Interior y Transporte, Florencio Randazzo. 

“Es un decreto que firmó la Presidenta para trabajar en forma coordinada en la prevención del 
delito organizado, que encabeza el Consejo de Seguridad Interior, coordinado por Mauro 
Vega”, dijo Berni en declaraciones a radio La Red, citadas por la agencia oficial Télam. 

Berni se mostró esperanzado en que las provincias se incorporen al plan federal. “Tiende a 
sentar en una mesa a los diferentes actores de las 24 provincias, a los efectos de coordinar 
políticas de seguridad sin eludir las responsabilidades que le tocan a cada provincia”. 

Como otras veces, descargó sobre los distritos el costo político de la inseguridad. 

“La responsabilidad primaria de la seguridad en cada una de las provincias, la encabeza cada 
uno de los gobernadores, a excepción de la Ciudad, donde compartimos la responsabilidad 
con Mauricio Macri”, aseguró. 

El funcionario agregó que “este programa tiene como objetivo coordinar políticas de 
seguridad y brindar capacitación, integrar a las provincias al Sistema Federal de Identificación 
Biométrica y el Sistema de Información Balística, protocolos para delitos como narcotráfico y 
trata de personas”. 

Además, Berni buscó atajarse de las críticas por la oportunidad del anuncio. Dijo que este plan 
se “viene trabajando en el Consejo de Seguridad Interior desde hace mucho tiempo” y 
que “no es algo espasmódico”. 
http://www.clarin.com/politica/Gobierno-ahora-anuncia-nacional-inseguridad_0_980302070.html 

----------------------------------------------------------- 

http://www.clarin.com/politica/Gobierno-ahora-anuncia-nacional-inseguridad_0_980302070.html
http://www.clarin.com/politica/Gobierno-ahora-anuncia-nacional-inseguridad_0_980302070.html


Clarin.com   Política   24/08/13 

Por orden de Cristina, habrá más gendarmes en El Calafate 
Lo dispuso para combatir la inseguridad en la villa turística. Fue un pedido del intendente. 

 

De local. Cristina Kirchner, en febrero, en El Calafate./DYN 

Lucía Salinas 

El Concejo Deliberante de El Calafate por unanimidad aprobó la “Declaración de emergencia 
de Seguridad” y por orden directa de la Presidenta Cristina Kirchner, la Villa Turística, su “lugar 
en el mundo” será asistido con personal de Gendarmería. 

Para combatir la inseguridad, el intendente kirchnerista Javier Belloni solicitó al Secretario de 
Seguridad de la Nación, Sergio Berni, con quien estuvo compartiendo el acto en Río Gallegos 
días atrás, el refuerzo de Gendarmería Nacional para patrullar la ciudad que hoy cuenta con 
100 efectivos policiales para 20.000 habitantes. 

El pedido fue replicado por otros Jefes comunales que se reunieron el día miércoles con la 
Presidenta en la capital santacruceña. Según informaron desde el Municipio, el Secretario de 
Seguridad de la Nación estará en El Calafate durante el fin de semana donde dará detalles del 
convenio que se firmará para habilitar al personal de gendarmería que patrulle las calles de la 
Villa Turística. Sin embargo, tras el nuevo programa de Seguridad lanzado por Berni, desde El 
Calafate expresaron la preocupación ya que el Escuadrón 42 asentado allí, recibió la 
notificación de que 50 integrantes de la fuerza deberán prestar funciones en Buenos 
Aires, restando personal para la Localidad. 

Hace una semana un empresario local, Luciano Pera, organizó una marcha en contra de la 
inseguridad después de que le robaran herramientas de trabajo y le incendiaran dos 
vehículos. Ello sumado a cuatro robos calificados suscitados en diez días durante el mes de 
junio, un boquete la última semana en la sucursal de un supermercado donde la suma 
ascendió a $75.000. “No tenemos robos a mano armada, pero el personal policial no da 
abasto y la delincuencia está”, expresaron vecinos de la localidad. 

Un año atrás, la Presidenta había prometido no “someter” más a los efectivos de Gendarmería 
a tareas de asistencia en las provincias con conflictividad social. Lo dijo tras la muerte de once 
de ellos durante los cortes de ruta en Cerro Dragón, Chubut. 
http://www.clarin.com/politica/orden-Cristina-gendarmes-Calafate_0_980302071.html 
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“Cuatro jinetes de la derrota” 
OPINION“Mentira, inseguridad, inflación y corrupción: la dirigencia argentina debe 
concentrarse en resolver esas cuatro cuestiones” 
Agustín Etchebarne (Fundación Libertad y Progreso) 

Se puede engañar a todos poco tiempo, se puede engañar a algunos todo el tiempo, pero no 
se puede engañar a todos todo el tiempo. Abraham Lincoln acertó una vez más. El 74% de la 
gente ya no cree el relato de Cristina Fernández de Kirchner ni tampoco en la interpretación 
épica de Carta Abierta. El 8N y el 18A sirvieron para poner en evidencia que había caído la 
costra de los ojos de muchos argentinos. El hartazgo frente a la permanente mentira y 
negación de la realidad ya resultan evidentes y ahora, donde termina el relato, solo quedan la 
inseguridad, la inflación, la corrupción y la mentira descubierta. 

La dirigencia argentina debe concentrarse en resolver esas cuatro cuestiones. Lo primero que 
deberá hacer el próximo gobierno será restablecer la credibilidad. Un buen lugar para 
comenzar sería el INDEC, para lo cual deberá incorporar a su conducción algún economista 
prestigioso e intachable que lidere la reconstrucción de las estadísticas. El restablecimiento 
pleno del Estado de derecho y el respeto de las instituciones y los compromisos deben hacer 
el resto. La primera de esas instituciones es una justicia independiente. 

El restablecimiento de la seguridad de las personas debe comenzar por dejar de tratar a los 
delincuentes como víctimas y a los policías como delincuentes. Esta deformación del orden 
social ha sido la esencia de la visión garantista liderada por el juez de la Corte Eugenio 
Zaffaroni. No es casualidad que volvamos a tener un récord de policías muertos y que ya no 
figuren en la página de la Policía Federal que homenajeaba a los caídos en cumplimiento del 
deber. Hay que empezar por respetar las normas mínimas y básicas de convivencia. Debe 
aplicarse el rigor de la ley hasta sobre las menores contravenciones, como lo hizo el alcalde 
Giuliani en Nueva York, de modo tal de mejorar la calidad de vida y eliminar las causas que 
llevan a los delitos mayores antes de que ocurran. La política de tolerancia cero debe 
complementarse con otra decena de medidas que hemos propuesto en nuestra Fundación 
Libertad y Progreso. Los delincuentes deben estar tras las rejas en lugar de enjaular nuestras 
casas, plazas y monumentos. 

La solución de la inflación es simple, pero muy difícil de lograr sin costo político: dejar de 
emitir, restablecer el equilibrio fiscal reduciendo el despilfarro en el gasto público. Se debe 
volver a una Carta Orgánica del Banco Central que se concentre en el único objetivo de 
preservar el valor de la moneda y restablecer su independencia, con un directorio y 
conducción de profesionales honestos y prestigiosos. 

El combate a la corrupción pasa por una profunda moralización que debe ser acompañada de 
políticas y medidas concretas. Por un lado, deben atacarse “las raíces legales de la corrupción” 
que muy bien describe Hector Mairal en un libro que lleva ese título. Debe reducirse la 
“inflación” legal que crea los espacios propicios para la corrupción. Esto implica hacer un 
digesto de las más de 27.000 leyes y desregular todo lo que sea posible. Reducir la obscuridad 
de la ley, introduciendo principios del derecho privado donde la interpretación de las zonas 
grises de la ley quede a favor del ciudadano que no escribió la ley o el contrato. Automatizar 
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todas las aprobaciones. Eliminar todas las decisiones discrecionales y volver a regirse por la ley 
y no por los caprichos de los funcionarios. 

Simultáneamente, deben mejorarse los aspectos institucionales específicos, como bien lo 
explica Carlos Manfroni, redactor de la Convención Interamericana Contra la Corrupción y 
miembro del Consejo Académico de Libertad y Progreso. Por ejemplo, para subsanar el daño 
económico ocasionado por este estigma moral, Manfroni propone instalar instituciones, que 
hoy están vigentes en los países más desarrollados, para recuperar el dinero de la corrupción 
del Estado. Algunos países premian con un 15 o 20% del monto sustraído a quien lo recupere. 
Otro ejemplo es permitir a los fiscales negociar reducciones de penas a cambio de que los 
acusados entreguen información que permita condenar a funcionarios de mayor rango. 

El próximo gobierno deberá encarar estos y otros graves problemas, como la crisis energética, 
la quiebra de la ANSES, el deterioro de la infraestructura y del transporte, el fenomenal 
sobredimensionamiento del empleo público, de los planes sociales y de los altísimos 
impuestos. Deberá recuperarse la cultura del trabajo por encima del asistencialismo. 

http://www.ieco.clarin.com/economia/jinetes-derrota_0_980902244.html 
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El giro en seguridad provoca malestar y críticas en aliados 
del Gobierno 
EL NOMBRAMIENTO DE PERSONAJES CUESTIONADOS EN PUESTOS CLAVEEn los últimos 
meses, las políticas entraron en contradicción con los defensores de los derechos 
humanos. 
 

 

Gendarmes en las vías. Un refuerzo en las estaciones de trenes de los ramales Mitre y Sarmiento./JUAN JOSE TRAVERSO 

Nicolás Wiñazki 

En los últimos meses, las políticas de seguridad del Gobierno K se alteraron por completo, 
cambiaron de rumbo ideológico, las fuerzas reciben ahora órdenes que se contradicen con las 
que debían cumplir en el pasado inmediato. 
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En pocos meses, la Casa Rosada nombró a un nuevo ministro de Seguridad; acaba de hacer 
público un nuevo plan para esa área; designó como titular del Servicio Penitenciario Federal al 
polémico Alejandro Marambio; y propuso como jefe del Ejército al cuestionado César Milani. 
Esas decisiones generaron malestar en varios de los organismos de Derechos Humanos afines 
al oficialismo. 

Las políticas de seguridad cambiaron y también sus nuevos impulsores. 

La ex ministra de Seguridad, Nilda Garré, intento dar vuelta el perfil y el accionar de las fuerzas 
policiales. Desde que asumió en 2010 impuso un control civil. Y, por ejemplo, ordenó a la 
Federal enfrentar las manifestaciones sin armas ni gas. Hoy, ese mismo ministerio está 
liderado en los hechos por el teniente coronel (R) Sergio Berni, secretario de Seguridad. En los 
‘80 integró el sector más antidemocrático de los militares, los “carapintadas”. En julio, sinceró 
sus ideas sobre las manifestaciones: “No conozco como desalojar un piquete de modo 
pacífico”, dijo. 

En rigor, el ministro de Seguridad es Arturo Puricelli, ex de Defensa y afín a los grupos más 
conservadores de las fuerzas armadas. Su rol es más institucional, Berni comanda 
operativamente el organismo. En un artículo sobre el integrante de Prefectura Naval que robó 
a la casa de Sergio Massa, el presidente del Centro de Estudios Sociales y Legales (CELS), el 
periodista Horacio Verbitsky, describió el cambio en Seguridad: “Es ostensible que la política 
de depuración que había iniciado la ex ministra Nilda Garré debe ser profundizada, porque sin 
atacar este problema endémico la seguridad no pasará de ser un discurso demagógico y se 
seguirán proponiendo incrementos de penas que sólo brindan la ilusión de estar protegidos”. 

El CELS también impugnó la designación de Milani al frente del Ejército tras el programa PPT, 
de Jorge Lanata, que difundió las sospechas sobre su accionar durante la dictadura y sobre su 
extraordinario crecimiento patrimonial. El reemplazo de Víctor Hortel por Marambio en el 
Servicio Penitenciario Federal también generó la reacción de organismos de Derechos 
Humanos alineados con el oficialismo. Ocurre que Marambio ya ocupó ese puesto y fue 
denunciado por ser permisivo con la tortura en las cárceles. Entre quienes lo hicieron está el 
premio Nobel de la Paz, Adolfo Pérez Esquivel. 

Los cambios en las políticas de seguridad K provocan que instituciones y especialistas que 
antes trabajan en este área en favor del oficialismo estén defraudados. La abogada Florencia 
Arrieto, ex asesora en el Ministerio de Seguridad y ex jefa de esa área en el club 
Independiente, definió así la situación: “No se atacan los núcleos que generan la inseguridad: 
en la parte de arriba de la sociedad, el lavado de dinero y la corrupción. Abajo, el núcleo de 
marginalidad, armas, drogas. Hay un giro a la derecha de un Gobierno que pasó de la 
demagogia garantista a la demagogia punitivista”. 

http://www.clarin.com/politica/seguridad-provoca-malestar-criticas-Gobierno_0_980901976.html 

---------------------------------------------------------- 
Clarin.com   Política   26/08/13 

Dos intentendes massistas apuntaron contra Scioli por la 
inseguridad 
Elecciones 2013 
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Los intendentes de San Isidro, Gustavo Posse, y de Hurlingham, Luis Acuña, 
responsabilizaron al gobernador por el alto índice delictivo. El jefe comunal de zona Norte 
le solicitó la "cantidad mínima" de policías y el de la región Oeste lo tildó de "empleado de 
la Campora". 

Los dardos vienen y van de uno y otro lado y la inseguridad es el arma que utilizan para 
dispararse. Hace una semana, Sergio Massa responsabilizó a Daniel Scioli por el alto índice 
delictivo. El gobernador bonaerense no tardó en devolver el golpe y afirmó que el intendente 
de Tigre habla desde la visión de "un municipio que tiene el 40% de su territorio con barrios 
cerrados". Esta mañana fueron los intendentes alineados detrás de Massa los que volvieron a 
tomar el tema, que figura como la principal preocupación de los votantes.  

El jefe comunal de San Isidro, Gustavo Posse, le pidió al gobernador Daniel Scioli que 
destine "la cantidad mínima necesaria" de policías para su distrito. El Intendente advirtió que 
la "inseguridad crece y la cantidad de efectivos decrece". Desde 2008, San Isidro padece un 
problema grave en la proporción de número de efectivos por habitante y la falta de personal 
en las comisarías es el inconveniente central que marcan en forma unánime las autoridades 
municipales, los jefes policiales y los foros vecinales de seguridad. 

En una solicitada publicada en el diario Muy, Posse señaló que"no se cubren siquiera las 
cuadrículas y se llegó a un histórico mínimo": 309 agentes en lugar de 900, cifra que, desde el 
Municipio, consideran apropiada. 

Los dardos hacia Scioli no vinieron sólo desde el Norte. En el Oeste también cargaron contra el 
gobernador. Luis Acuña, intendente de Hurlingham, calificó a Scioli como "el rey de la 
inseguridad" y como un "empleado de La Cámpora". 

El jefe comunal, que forma parte del Frente Renovador de Massa, consideró que "mientras 
Scioli pavea en la campaña", a los vecinos del Conurbano "los matan como a perros". Sus 
declaraciones fueron expuestas en un comunicado difundido por la agencia de noticias DyN. 

http://www.clarin.com/politica/intentendes-massistas-apuntaron-Scioli-inseguridad_0_981502112.html  

---------------------------------------------------------------- 
Clarin.com   Política   26/08/13 

Scioli puso a Massa afuera de la interna peronista para 
2015 
ELECCIONES 2013“El ha tomado otro camino, con Macri”, dijo el gobernador. Críticas 
desde el massismo. 

 

Pelota. Daniel Scioli, ayer, con Eduardo Maldonado, de Villa La Ñata. /PBA 
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Metido a fondo en la campaña bonaerense para intentar aupar a Martín Insaurralde, Daniel 

Scioli no deja de hablar de su sueño presidencial para 2015. La semana pasada había dejado 

saber que le gustaría dirimir la candidatura del peronismo en las primarias. Peroayer pareció 

correr a Sergio Massa de esa contienda: “El ha tomado otro camino, con (Mauricio) Macri, 

que es otro camino”, evaluó en una entrevista por radio 10. 

Como era de esperar, sus declaraciones sobre una posible primaria justicialista para dirimir la 
candidatura de 2015, como su deseo de que este gobierno “termine lo mejor posible”, 
expresado en la reunión del Council of Americas, no cayeron bien en el kirchnerismo. Pero 
esta vez, en plena tregua electoral entre la Casa Rosada y La Plata, ninguna voz K se alzó para 
responderle al gobernador. 

Ayer, aunque dijo que él no era de los “ansiosos” que se apuran a discutir el 2015, siguió 
dando pistas sobre el escenario electoral y lo que seguirá. 

Scioli reclamó “acompañamiento” en los comicios del 27 de octubre para “poder hacer estos 
dos años (hasta el final del mandato de Cristina Kirchner) el mejor trabajo posible”. 

Diferenció, entonces, dos modelos de país para el futuro: los que hablan de “una economía 
estancada, del país que hay que volver a endeudar y en el que hay que privatizar en parte” y 
los que, como él, pretenden “una continuidad en los cambios y corregir lo que hay que 
corregir”. 

Tras haberse plegado la semana pasada a las advertencias de algunos voceros kirchneristas de 
que algunos buscan “desestabilizar” al gobierno nacional, el gobernador bonaerense pidió 
ayer que “nadie se anticipe a los tiempos que marca la Constitución” porque “el Gobierno no 
llegó a la mitad de su mandato”. 

Esta mañana, Scioli se reunirá con Insaurralde para planificar las recorridas de campaña de 
esta semana. Mientras tanto, su esposa, Karina Rabolini, sumada a último momento a la 
campaña, estará en La Matanza junto al intendente Fernando Espinoza y la primera candidata 
a concejal, María del Carmen Cardó de Balestrini. 

Otra de las misiones de Scioli es contener a intendentes y gobernadores para impedir una fuga 
hacia el massismo. Ayer sostuvo que cuando los jefes comunales “se plantan” para mostrar su 
gestión, lo pueden hacer “por las políticas nacionales que los han desendeudado y les dieron 
un marco social y productivo”. 

Dos intendentes que acompañan a Massa salieron enseguida a responderle. “ Macri me contó 
que Scioli negociaba con él y le dijo que tenía miedo de enfrentar al Gobierno ”, afirmó 
desde Hurlingham Luis Acuña, quien calificó a Scioli como “el rey de la inseguridad” porque 
“mientras pavea en la campaña, nos matan como a perros”. 

“ Massa tiene 400 mil habitantes que lo eligen permanentemente. Scioli tiene 400 mil 
docentes que lo desprecian por el abandono de la escuela pública en la provincia ”, golpeó 
Gilberto Alegre desde General Villegas, que apuntó al gobernador como responsable de una 



“provincia fundida”. Otro intendente del espacio de Massa que salió a castigar a Scioli fue el 
sanisidrense Gustavo Posse: lo emplazó a que envíe más policía al distrito (Ver Página 7). 

http://www.clarin.com/politica/Scioli-Massa-afuera-interna-peronista_0_981501904.html 

---------------------------------------------------- 
Clarin.com    Política          05/09/13 - 13:50 

Insaurralde ahora afirmó que quieren bajar la edad de 
imputabilidad 
El kirchnerismo siempre se opuso a esta iniciativa pero, tras los malos resultados en las 
PASO, presentarán un proyecto de ley.   
 

 

Martín Insaurralde y Gabriel Mariotto en un acto en La Plata. (Mauricio Nievas) 

 

Los resultados en las PASO alteraron todos los planes. Después del duro revés que sufrió 

oficialismo, los candidatos del Frente para la Victoria tuvieron que realizar un inesperado 

golpe de timón. En este sentido, consultado sobre el proyecto de su rival Francisco de Narváez 

para bajar la edad de imputabilidad de los menores que cometen delitos, el candidato a 

diputado Martín Insaurralde reconoció que piensan presentar un proyecto en la Cámara Baja. 

"Sí, seguramente. Es uno de los temas que estamos tratando con un equipo de candidatos y 
abogados; estamos armando esa agenda legislativa tanto con los menores, como lo que 
tiene que ver con el desarme en la Argentina", afirmó. 

En diálogo con C5N, el intendente de Lomas de Zamora anticipó que la semana próxima el 
kirchnerismo dará a conocer un proyecto de ley vinculado a los menores y al desarme, junto 
con el titular de la Cámara baja, Julián Domínguez, y la jefa del bloque de diputados 
kirchneristas, Juliana Di Tulio. "Cada uno de los argentinos que posean armas, que quieran 
delinquir, hoy no están sufriendo penas duras y gravísimas. Sin armas no existen los 
secuestros, no existen las muertes; queremos que cada uno de los bonaerenses vivan mejor y 
más tranquilos", explicó Insaurralde. 
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Hasta este momento los funcionarios kirchneristas se mostraban en contra de esta iniciativa y 
no consideraban oportuno bajar la edad de imputabilidad. Y no es el único cambio posterior a 
las elecciones, basta con recordar el anuncio de la modificación del mínimo no imponible del 
Impuesto a las Ganancias. 

En este sentido, Insaurralde negó que los cambios políticos coincidan con el voto castigo en 
las urnas y aseguró: "Pertenezco a un espacio que siempre habla con la verdad, siempre le 
contó a la gente los problemas que veíamos y que íbamos resolviendo". 

http://www.clarin.com/politica/Insaurralde-aviso-piensan-bajar-imputabilidad_0_987501574.html  

-------------------------------------------------- 

Clarin.com      Política         05/09/13 - 18:56 

Cambios en la estructura de Scioli: Alejandro Granados 
asume como ministro de Seguridad 
El gobernador resolvió desdoblar en dos ministerios la cartera de Justicia y Seguridad. El 
actual intendente de Ezeiza ocupará el nuevo cargo. Ricardo Casal, en tanto, seguirá al 
frente de Justicia. 
 

 

El anuncio de Daniel Scioli. (TN) 

Con la mira puesta en las elecciones de octubre, el gobernador Daniel Scioli decidió un cambio 

de timón en una de las estructuras clave del ámbito bonaerense: designó al actual intendente 

de Ezeiza, Alejandro Granados, como nuevo ministro de Seguridad, tras resolver el 

desdoblamiento de la cartera que lideraba Ricardo Casal, quien -precisamente- continuará al 

mando de Justicia. 

Scioli dio a conocer la modificación durante un acto en Berazategui. Allí, en el marco de la 
entrega de 11 patrulleros y la firma de un convenio para instalar 40 cámaras de seguridad, el 
gobernador bonaerense pidió la "mayor colaboración y acompañamiento” y llamó a estar 
“más unidos que nunca” para luchar contra la inseguridad. 
En esa línea, Scioli remarcó la necesidad de que el ministro Casal “profundice e intensifique la 
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organización de administración de la Justicia” en la Provincia, y agradeció su “vocación de 
servicio”.  

Caudillo del peronismo de Ezeiza y con una foja que incluye alineamientos con Carlos Menem, 
Eduardo Duhalde y Néstor Kirchner, Granados deberá alejarse de la intendencia -al menos en 
forma temporaria- para asumir en su nuevo cargo. La designación se suma a otros anuncios 
de Seguridad de cara a las elecciones, como el despliegue de nuevos gendarmes en las áreas 
más sensibles del Gran Buenos Aires. 

Justamente, la política de seguridad se transformó en el eje de los debates de los candidatos 
bonaerenses después de las PASO. Y muchos analistas consideran que los problemas 
derivados del aumento constante de los indicadores delictivos tuvieron una incidencia 
claveen el resultado de las elecciones. 

Por eso, el Gobierno nacional reconoció -hace unos días- que la inseguridad "no es una 
sensación" (declaración de Sergio Berni); dispuso el refuerzo del operativo Centinela y hoy, 
antes de conocer la decisión de Scioli, el candidato a diputado por Buenos aires, Martín 
Insaurralde había propuesto impulsar un proyecto para bajar la edad de imputabilidad de los 
menores. 

http://www.clarin.com/politica/Cambios-Scioli-Alejandro-Granados-Seguridad_0_987501660.html 

------------------------------------------------ 
Clarin.com   Política       06/09/13 

Imputabilidad: giro kirchnerista 
El candidato bonaerense del kirchnerismo, Martín Insaurralde anunció ayer que presentará un 
proyecto para bajar la edad de imputabilidad y promover el desarme. Consultado sobre una 
iniciativa que impulsa el diputado Francisco De Narváez en el Congreso, Insaurralde dijo que 
ese “es uno de los temas” que analizan con “un equipo de candidatos y abogados”, y remarcó 
que la semana que viene entregará en Diputados una propuesta que también incluirá medidas 
para la entrega de armas. 

El diputado del Frente Renovador y candidato a renovar su banca Felipe Solá difundió por 
twitter: “Parece que Insaurralde quiere bajarse los pant... perdón! la edad de imputabilidad 
era!” 

http://www.clarin.com/politica/Imputabilidad-giro-kirchnerista_0_988101209.html 

-------------------------------------------------------- 
Clarin.com          Política          06/09/13 - 13:08 

La oposición criticó la designación de Granados por falta 
de experiencia 
NUEVO MINISTRO DE SEGURIDAD 
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Desde el massismo, Felipe Solá cuestionó su “falta de profesionalidad”. Gustavo Posse 
calificó los cambios de “electoralistas” y desde la izquierda dijeron que el Gobierno “toma 
la agenda de la derecha”. 

Las repercusiones sobre la designación de Alejandro Granados como ministro de Seguridad no 
se hicieron esperar y desde la oposición salieron a criticar su designación. 

El diputado y candidato para renovar su banca por el Frente Renovador, Felipe Solá, cuestionó 
la elección del intendente de Ezeiza al señalar que "no tiene la experiencia ni la 
profesionalidad para encarar el manejo policial". 

“Me sorprendió muchísimo su designación”, siguió el ex gobernador bonaerense en 
declaraciones a radio América. E ironizó que Granados “sí tiene la experiencia de la 
inseguridad, como todos los intendentes”. 

Por su parte, el intendente de San Isidro, Gustavo Posse dijo que “está claro que el gobierno 
provincial intentó darle una respuesta electoralista a esta problemática”. 

“Por un lado, dijo que van a llegar nuevos policías, no se conoce la fecha; por el otro, le pidió 
al gobierno nacional que envíe gendarmes, que vienen también en fecha electoral sólo por 45 
días”, indicó el funcionario. 

La semana pasada, la Municipalidad de San Isidro había publicado con la firma del intendente 
una solicitada en distintos medios de comunicación dirigida al gobernador Daniel Scioli 
alertando por la baja cantidad de efectivos de la Policía Bonaerense en el distrito: hay 309 
agentes y se necesitan como mínimo 900. 

El presidente de la comisión de Seguridad del Senado bonaerense, el massista Jorge 
D´Onofrio, salió a aclarar que el desdoblamiento de la cartera de Justicia y Seguridad “es una 
decisión del Gobernador y nosotros no acompañamos ni dejamos de acompañar”, aunque 
remarcó que implica un "reconocimiento de que lo que se vino haciendo hasta ahora no 
sirvió”. 

En tanto, desde la izquierda también salieron a cuestionar la elección del gobernador Daniel 
Scioli. Myriam Bregman, dirigente del PTS y candidata a diputada nacional por la Provincia, 
dijo que “el Gobierno toma la agenda de la derecha en materia de seguridad” 

Estos dichos fueron en referencia a los recientes anuncios que en materia de “seguridad” 
plantearan tanto el Gobierno de Scioli como el Gobierno nacional a través de su candidato en 
la provincia, Martín Insaurralde. 

“Está más que claro que Scioli se decidió a tomar en sus manos la campaña electoral 
aprovechando para imponer su agenda de derecha, que poco tiene que envidiarle a la de 
Macri, Massa o De Narvaez”, continuó Bregman. 

“La designación de un confeso cultor de la mano dura y de ‘meter bala a los 
delincuentes’  como Granados, no hace más que ir por el mismo camino de la militarización 
en los barrios, la mano dura y la baja en la edad de imputabilidad”, sentenció. 



Ayer, el gobernador bonaerense, Daniel Scioli, dispuso desdoblar la cartera de Seguridad y 
Justicia, con Granados al frente de la primera, y Ricardo Casal en la segunda. 

http://www.clarin.com/politica/oposicion-critico-designacion-Granados-

experiencia_0_988101522.html  

----------------------------------------------- 
Clarin.com       Política          06/09/13 - 12:53 

Granados quiere más policías en las calles y prometió 
poner "miles y miles y miles de cámaras” 
Elecciones 2013 

 

Alejandro Granados en noviembre de 1999 después de sufrir un robo en su casa. (TN) 

El flamante ministro de Seguridad de la Provincia de Buenos Aires,Alejandro 

Granados, ratificó que se deben tomar decisiones para combatir la inseguridad y prometió 

poner más "policías en la calle, pero de verdad" y "miles y miles y miles de cámaras de 

seguridad". 

En diálogo con radio Mitre, el intendente de Ezeiza manifestó que "la inseguridad no es de 
ningún partido político ni hace ninguna elección de clase social" y consultado sobre si es 
necesario poner mano dura dijo que "ni dura ni blanda" aunque aclaró que "es 
importantísima la presencia de la Gendarmería" en el Conurbano. 

Granados aclaró además, que su propósito es "trabajar fuertemente en la prevención: vamos 
a poner miles y miles y miles de cámaras. A mí no me gusta que la cámara te relate lo que 
pasó, quiero evitar que (el hecho delictivo) pase y que las cámaras sirvan para ver cada cuánto 
pasa el patrullero". 

La designación del intendente de Ezeiza al mando del ministerio de Seguridad causó sorpresa 
y revuelo en el ambiente político. El propio Granados sufrió en carne propia un hecho de 
inseguridad en 2009 y su reacción fue más que violenta. 

Ahora asegura que "lo que hay que hacer es que los que están fuera de la ley pasárselos a la 
Justicia y que haga lo que tiene que hacer y ponerlos donde los tiene que poner" y reafirmó 
que cada vez debe haber más efectivos en las calles. "Son 58 mil hombres insuficientes, 
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porque por el tamaño de la Provincia y los habitantes deberían ser 100 mil los policías, por lo 
menos, pero vamos trabajando en eso". 

http://www.clarin.com/politica/Granados-policias-calles-prometio-camaras_0_988101512.html  
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El llamado de Scioli a Berni, el rol de Facundo y la certeza K 
POR LOS PASILLOS 

 

Scioli, Berni, Moyano. 
Pablo de León. En Twitter @pablodeleon1 

En la tarde del martes, mientras los televisores se desvelaban con la previa de River-San 
Lorenzo- Daniel Osvaldo Scioli pidió que lo comunicaran con Sergio Alejandro Berni. 

El gobernador bonaerense le contó al viceministro de Seguridad de la Nación que el 
intendente de Ezeiza iba a ser su nuevo ministro provincial del área. Berni se comprometió a 
salir a avalar la designación del duro jefe comunal. 

Un rato después, los canales de noticias se aturdían con la noticia de que Alejandro 
Granados asumía en la provincia, como había anticipado Clarín.com en el inicio de la 
semana. 

Ricardo Casal no irá a la Fiscalía General, como era su deseo, porque los números en la 
Legislatura ya dependen del massismo; no habrá problemas para la división en dos de Justicia 
y Seguridad pero no pasarán muchas cosas más sin el OK desde la zona de Tigre. 

Además de este gesto con el grupo de los “barones” y demás intendentes de peso, figura un 
día clave: el 12 de septiembre. 

Allí, los intendentes de peso y dependencia del kirchnerismo quieren que en esa fecha se den 
de baja a las colectoras de Nuevo Encuentro. Eso es, que no haya listas que les compitan en el 
distrito, desde el propio oficialismo. 

“Nos pegan a nosotros, sacan pocos puntos pero suficientes para que gane Massa”, bufan en 
laS charlas con Carlos Zannini. 
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El hombre de confianza de la Presidenta los mira, se acaricia la zona del bigote pero no 
contesta: la palabra final será de Ella. 

Por eso, los inquietos intendentes ya piensan en su futuro y saben que Scioli y Massa ya 
mueven sus piezas con afán presidencial y empiezan a analizar la grilla de la pelea por la 
gobernación: ¿qué cranearán Martín Insaurralde y Fernando Espinoza –jefes comunales de 
Lomas de Zamora y de La Matanza- para estar en la pole position? 

Allí, también aparece la figura de Julián Andrés Domínguez. El hombre de Chacabuco se ha 
transformado en una referencia de diálogo, entendimiento y transmisor de certezas, en 
estos tiempos donde muchos dirigentes políticos ya piensan en el clima de transición que 
habrá hasta 2015. 

Además, se sabe que sus palabras son escuchadas por el propio Papa Francisco, quien no 
pierde detalle de estos menesteres. 

Por la zona norte del Conurbano, ya se habla de “la cola de los garrocheros”, en relación a la 
cantidad de llamados y anuncios de saltos hacia el Tigre. 

Tal vez por eso, se maneja con mucho sigilo el armado del bloque de diputados del Frente 
Renovador. 

La duda es si se lo anunciará antes de octubre o si se esperará a ver quiénes quedan y quienes 
son elegidos para asumir en diciembre en el Congreso nacional. 

En ese esquema, es clave el rol de Juan Facundo Moyano: independiente de los movimientos 
de su padre Hugo Antonio, el joven diputado conversa cotidianamente con Sergio Tomás. 
 
El acuerdo es parte de una relación entre los jóvenes dirigentes, sin intermediación del jefe de 
la CGT. 

Ese vínculo será asunto a dirimir, post octubre. 
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Según Casal, la gestión de Granados hará “mucho ruido” 
CAMBIOS EN SEGURIDAD 

El ministro de Justicia bonaerense apoyó el nombramiento del intendente de Ezeiza en el 
área de Seguridad. Y negó que los cambios tengan “interés electoral".  

  
Duro. Alejandro Granados fue del menemismo al kirchnerismo. /JUANO TESONE 
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El ministro de Justicia bonaerense, Ricardo Casal, aseguró hoy que hará "mucho ruido" la 

futura gestión en el área de Seguridad de Alejandro Granados, actual intendente de Ezeiza, y 

sostuvo que el desdoblamiento de la cartera no tiene "ningún interés electoral". 

Según dijo Casal a radio Mitre, Granados, durante sus 18 años como intendente de Ezeiza, se 
consolidó como "un pionero en una estrategia de prevención de la seguridad ciudadana" y 
afirmó que el gobernador Daniel Scioli "hace los cambios cuando los tiene que hacer". 

Ayer, Scioli anunció el desdoblamiento del ministerio de Justicia y Seguridad en dos nuevas 
carteras, en medio de la campaña electoral en la que el kirchnerismo admitió por primera vez 
y en reiteradas manifestaciones, el problema de la inseguridad. 

Agencia DyN 

http://www.clarin.com/politica/Casal-gestion-Granados-hara-ruido_0_988101413.html 
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Scioli cambió a su ministro de Seguridad y puso a un 
intendente 
ELECCIONES 2013Ricardo Casal, centro de las críticas del kirchnerismo, se quedará sólo 
con el manejo del área de Justicia. Alejandro Granados, hombre fuerte de Ezeiza, tendrá a 
su cargo la política de combate contra la delincuencia. 
Anuncio. Daniel Scioli visitó ayer Berazategui junto a Ricardo Casal y presentó el desdoblamiento de la cartera de Seguridad y 
Justicia. /PRENSA GOBERNACION 

Rodolfo Lara 

Apremiado por urgencias electorales, Daniel Scioli decidió desplazar al ministro Ricardo 

Casal del área de Seguridad y convocó al intendente de Ezeiza, Alejandro Granados, en 

reemplazo del funcionario. El gobernador bonaerense enviará un proyecto para reformar la 

Ley de Ministerios, con el desdoblamiento de las áreas de Seguridad y Justicia. 

Casal se quedará en Justicia. Hace apenas tres años, en mayo 2010, Scioli había hecho justo lo 
contrario de lo que anunció ayer: había fusionado ambas carteras después de la salida de 
Carlos Stornelli de Seguridad por las repercusiones del caso Pomar, la familia que estuvo largo 
días desaparecida y apareció al borde de una ruta. 

El proyecto responde a la estrategia del kirchnerismo en la Provincia para no perder iniciativa 
en la prevención y represión del delito, la principal demanda de los bonaerenses. Incluye el 
refuerzo del “Operativo Centinela” en el conurbano con otros 4.000 gendarmes y la 
convocatoria del Ejecutivo provincial a policías retirados, dos variantes también anunciadas en 
anteriores períodos preelectorales. 

El comicio del 27 de octubre condiciona esta nueva decisión de Scioli, tomada con respaldo 
presidencial. La Casa Rosada avala u omite pronunciamientos sobre propuestas como la baja 
de imputabilidad para menores, que ayer mismo había propuesto el principal candidato 
oficialista en la Provincia, Martín Insaurralde. 
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La aceleración de estas movidas es el tapizado político de una realidad agobiante para la vida 
y los bienes de 16 millones de bonaerenses. Según Investigaciones Penales Preparatorias (IPP), 
de la Procuración de la Corte, durante 2012, el Fuero Criminal y Correccional tramitó 656.258 
causas y 29.550 en el Fuero de Responsabilidad Penal Juvenil. De ellos 2.550 corresponde a 
homicidios (60 en ocasión de robo). 

El increscendo superó la política de “meter bala” a los delincuentes que pregonó el 
gobernador Carlos Ruckauf (1999-2001), un discurso al que adhirió el propio Granados en 
aquellos años, y las depuraciones policiales de su sucesor, Felipe Solá. En 2007 Scioli 
comprometió resultados, pero la demanda social no cede. Por reflejo condicionado, Sergio 
Massa intenta capitalizar el descontento con el reclamo de Policía Comunal y otras medidas. 

¿Por qué la elección de Granados? A la excelente relación del jefe comunal con la presidenta 
Cristina Kirchner se incorpora el detalle de su pertenencia al espacio de intendentes 
kirchneristas del conurbano que resisten el pasaje al Frente Renovador de Massa. 

En los 90 Granados fue un convencido menemista, y luego transitorio duhaldista. 

El martes, el alcalde de Ezeiza fue convocado. Dos días antes, en la quinta “La Ñata” , en Tigre, 
el gobernador y Casal revisaron la situación. 

Scioli había insinuado el pase de su ministro como fiscal de Estado, cargo que está vacante, 
pero hubo rechazo parlamentario. Y no esperó más: esta semana hizo redactar el proyecto de 
reforma ministerial. 

No será un trámite fácil. La ley N° 13.757, que actualmente regla la existencia de 10 
carteras, requiere la aprobación por mayoría de ambas Cámaras. Las fugas de legisladores 
desde el Frente para la Victoria al massismo dejaron sin quórum propio al oficialismo. 
Resultado: hace dos semanas que la Legislatura no sesiona. 

En 2007, Scioli había realizado otro desdoblamiento. Entonces, Casal fue nombrado en 
Justicia y el ex fiscal Carlos Stornelli en Seguridad. Hasta ese momento, Luis Genoud , Juan 
Pablo Cafiero, y León Arslanian resumieron ambas carteras. 

Ahora, la revisión de la estructura que ensaya Scioli tiene la comprensión del gobierno 
nacional. La apertura fue hace unos días, con la declaración del secretario Sergio Berni, quien 
dijo que la inseguridad “no es una sensación”. 

Al archivo pasan las denuncias del vicegobernador, Gabriel Mariotto, sobre la 
responsabilidad política de Casal en los casos de dos jóvenes muertos por la Policía, en 2012, 
en jurisdicción de San Martín, cuando intentaban el saqueo de un tren y también en el caso 
Candela, la nena asesinada en Hurlingham. 

Casal queda limitado al manejo de las cárceles y la relación con los jueces de la Provincia. 

http://www.clarin.com/politica/Scioli-cambio-ministro-Seguridad-intendente_0_988101205.html 
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“Yo fui víctima de la inseguridad, tuve ladrones dentro de 

mi casa” 

Alejandro Granados puso en Ezeiza la seguridad en el centro de su gestión municipal. 
 

 

Alejandro Granados en noviembre de 1999 después de sufrir un robo en su casa. (TN) 

Rodolfo Lara 

"Ojalá les hubiera pegado. Lamentablemente tuve mala puntería ”. Hace 14 años, esa 
contrariedad de Alejandro Granados no respondía a una fallida cacería deportiva, estaba 
destinada a los tres delincuentes que habían intentado robarle en su casa de Tristán Suárez y 
con los que se tomó a balazos. 

Ayer, cuando se difundió su postulación al ministerio de Seguridad, él mismo recordó ese 
trance: “ Yo fui víctima de la inseguridad, tuve ladrones dentro de mi casa, eso no fue 
ninguna sensación ”, dijo, a tono con el nuevo discurso del kirchnerismo, que hace pocas 
semanas comenzó a admitir que la proliferación de delitos es un problema real. 

Cuando lo robaron en 1999 ya era intendente desde hacía cuatro años y se apoltronó en el 
mismo despacho hasta hoy. 

Aquella prueba de su carácter seguramente aportará a su nuevo empleo en Seguridad. 

“En ninguna casa debe faltar un arma (para la defensa)”, decía como una especie de 
apologista de la Segunda Enmienda de la Constitución norteamericana. 

Granados deberá controlar un ejército de 55 mil agentes y el territorio más extenso del país 
surcado de criminalidad. Todavía s e ufana de ser el creador de las cuadrículas policiales, un 
recorrido de patrullas articuladas con un comando. Y en su municipio, Ezeiza, también 
tiene cámaras de seguimiento callejero como Sergio Massa en Tigre. 

Siempre procuró el resguardo de vigilancia en sus actividades, incluso desde los tiempos que 
sus padres le cedieron el manejo del restaurante “El Mangrullo”. Ya había despuntado con 
alguna participación menor en el radicalismo, pero la llegada de Carlos Menem (1989-1999) 
terminó de incorporarlo al plano de los beneficios en política. 

Lorenzo Miguel, el mítico secretario general de la UOM, fue el intermediario con el 
presidente. 
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Cada festejo menemista encontró bien dispuesto a “El Magrullo”. Allí, Menem comió 
empanadas y bailó zamba con Dulce Granados, esposa del jefe comunal, diputada nacional y 
candidata a la reelección por el FPV. Tanto baile fue entre aplausos recelosos de la hermana 
del intendente, Leonor Granados, ahora senadora provincial y massista, para más datos. 

Cuestiones de familia. Un hijo del intendente está a cargo de la Administración Nacional de 
Aviación Civil y el otro es presidente del club Tristán Suárez y es funcionario municipal. 

El fútbol es una pasión de los Granados. El pater familiae compartió picados con Menem y 
Duhalde. También con Néstor Kirchner en Olivos y en las últimas semanas con el equipo de 
Daniel Scioli. Devaneos parecidos con su amigo más famoso, Diego Maradona, quien –a 
excepción del período duhaldista- también anduvo probando con las mismas camisetas. 

Otra frase que dejó Granados ayer: “Como dijo Francisco, recen por mí”. 

http://www.clarin.com/politica/victima-inseguridad-ladrones-dentro-casa_0_988101207.html 
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Gendarmes sin alojamiento 

 

Incómodos. Gendarmes duermen en un pasillo según la foto difundida por el ex vocero Raúl Maza. 

El ex vocero de los gendarmes Raúl Maza y el ex ministro de Defensa radical Horacio 

Jaunarena denunciaron, por separado, que “fueron maltratados” parte de los 4.500 efectivos 

de esa fuerza convocados para reforzar la seguridad en el GBA. Jaunarena dijo que el 31 de 

agosto decenas de gendarmes fueron traídos a un acto del Gobierno “sin desayunar y 

almorzar”. Maza afirmó que recibió fotos en las que se ven a los efectivos durmiendo en 

pasillos o en clubes y dijo que no identificará sus autores para que no sufran represalias. “La 

fuerza les ordenó que alquilen donde dormir por 45 días pero a muchos les piden 3 meses de 

alquiler y pago por adelantado por eso optan por dormir en pasillos o en las patrullas”. 

http://www.clarin.com/politica/Gendarmes-alojamiento_0_988101208.html 
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Para la oposición, es “electoralista” 
ELECCIONES 2013 

Distintos sectores de la oposición cuestionaron con dureza al kirchnerismo por proponer en 
plena campaña la baja de la edad de imputabilidad. “Están haciendo demagogia. La edad no 
es el elemento central ni el más importante de la discusión que se debe dar. Ahora salen con 
una bandera típicamente autoritaria y electoralista, cuando hasta el momento habían 
bloqueado todos los proyectos”, apuntó el diputado radical Manuel Garrido, autor de una de 
las iniciativas. 

Por su parte, Francisco de Narváez se mostró “conforme de que el Gobierno atienda el 
reclamo de la sociedad en materia de seguridad”, aunque advirtió que “lo hace como una 
reacción en las urnas”. 

Claudio Lozano, cuyo bloque en Diputados -Unidad Popular- elaboró un proyecto que 
establece sanciones para los menores pero mantiene la imputabilidad en los 16 años, 
consideró que es “un disparate que se quiera fijar en 14 años porque ningún pibe nace 
delincuente”. Mientras, Patricia Bullrich (Unión por Todos) calificó de “oportunista” la 
iniciativa. Y adelantó que “desde la oposición vamos a insistir para que se trata de una vez el 
tema y no quede sólo en un anuncio electoralista”. 

En el Senado, Sonia Escudero (PJ Federal), autora del proyecto que tuvo media sanción en 
2009, afirmó que “es una puesta en escena más del Gobierno, que teme perder las 
elecciones”. Y concluyó: “Nunca le interesó bajar la imputabilidad ni solucionar el problema de 
los chicos que delinquen”. 

http://www.clarin.com/politica/oposicion-electoralista_0_988701195.html 
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El Gobierno ahora quiere penalizar a los menores desde 
los 14 años 
ELECCIONES 2013Impulsará en el Congreso la baja en la edad de imputabilidad. Es otro 
giro apurado por la derrota en las primarias. 
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Candidato K. Insaurralde, ayer, en Mar del Plata, interesado por la cuestión de inseguridad./PRENSA INSAURRALDE 

Ignacio Ortelli 

“Estos son mis principios. Y si no le gustan, tengo otros”. La frase pertenece a Groucho Marx, 
pero bien se adapta al rotundo viraje del Gobierno tras la contundente derrota que sufrió en 
las elecciones primarias. Tras la suba del mínimo no imponible, congelado durante mucho 
tiempo, y los cambios en materia de Seguridad en la provincia de Buenos Aires, el oficialismo 
se decidió plantear en el Congreso otro tema que cajoneó desde que asumió el poder en 
2003: la baja de la edad de imputabilidad. 

Luego de que el jueves, en campaña, el candidato K Martín Insaurralde anunciara que trabaja 
en un proyecto para bajar la imputabilidad, ayer el secretario de Seguridad de la Nación dijo 
estar “a favor” de la iniciativa y la diputada ultracristinista Diana Conti confirmó que la 
próxima semana el bloque del Frente para la Victoria comenzará a elaborar un borrador con 
la propuesta. 

“El miércoles nos vamos a juntar con Martín (Insaurralde) y vamos a empezar a trabajar en el 
Código Penal Juvenil y en la ley del desarme”, aseguró ayer Conti a Clarín. 

El anuncio tomó por sorpresa (ver aparte) no sólo a la oposición sino también a un sector del 
kirchnerismo, ya que la propia Presidenta bajó la orden de no avanzar con el tratamiento del 
proyecto en el Congreso. 

 “Discutir la baja de la edad de imputabilidad de los menores es desviar el problema”, 

afirmó en enero de 2011. En esa ocasión, incluso, responsabilizó a la prensa por plantear el 

tema previo a una elección. “Se instala desde los medios, con algún oportunismo electoral, y 

son debates que no nos deben enfrentar, debates que no nos deben dividir en falsas 

antinomias y en diferencias que realmente ya fueron superadas por el tiempo”, indicó. 

En la misma línea que Cristina pero curiosamente ayer, tras hacer el anuncio, Conti admitió 
que “en época electoral es conflictivo tratar estos temas porque la objetividad se pierde” y 
recordó incluso que “expertos como el doctor Raúl Zaffaroni han aconsejado que este tipo de 
leyes que implican una reforma del Código Penal no pueden darse en años de elecciones, 
porque como se liga mucho al tema de la inseguridad, se politiza y no salen las mejores leyes”. 
No obstante, la diputada ultracristinista advirtió que “ahora que el tema está en la agenda, 
ningún candidato está privado de hablar y proponer”. 

Desde el Gobierno, también salieron a apuntalar la iniciativa de Insaurralde. Y otro de los 
encargados de hacerlo fue Sergio Berni. “En mi opinión personal , creo en la baja de la edad de 
imputabilidad”, indicó. Al tiempo que reclamó dar “un debate muy importante”. Algo que no 
se cumplirá si efectivamente el Gobierno decide avanzar con la ley antes de las elecciones. 

El bosquejo que prepara el oficialismo planea reglamentar un Régimen Penal Juvenil, bajar de 
16 a 14 años la edad de imputabilidad y establecer distintas escalas de sanciones que incluyan 
la pena de prisión sólo para casos de homicidio, violación y delitos con armas de fuego. 

Actualmente, en el Congreso hay cinco proyectos de la oposición en condiciones de ser 
debatidos: cuatro en Diputados y uno en el Senado. Precisamente, el de la Cámara Alta, 
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elaborado por legisladores de tres espacios políticos distintos –Marita Perceval (FpV), Gerado 
Morales (UCR) y Sonia Escudero (PJ Federal)– logró media sanción en 2009. Pero el 
kirchnerismo frenó su tratamiento en Diputados y luego perdió estado parlamentario. 

En julio pasado, el Gobierno también esquivó tratar el tema cuando la Corte Interamericana 
de Derechos Humanos, que depende de la OEA, por los casos de cinco jóvenes a los que se les 
impuso prisión perpetua por delitos cometidos antes de ser mayores de edad, y le ordenó 
cambiar el Régimen Penal Juvenil. 
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Scioli y el nuevo foco en la inseguridad: “Hay que 
adecuarse a la nueva realidad” 
ELECCIONES 2013 

El gobernador bonaerense defendió los últimos cambios en las políticas de seguridad. “Las 
características del delito cambiaron”, dijo. 

El gobernador bonaerense, Daniel Scioli, defendió hoy los últimos cambios en las políticas de 
seguridad en la Provincia al afirmar que  responde a una readecuación del Estado a "las 
nuevas características de la acción de los delincuentes" y no porque el Gobierno haya 
modificado su accionar. 

"El Estado tiene que ir readecuando su funcionamiento y su organización para combatir el 
delito de estas características", afirmó el mandatario para justificar el desdoblamiento del 
Ministerio de Justicia y Seguridad. 

En tanto, evadió responder si consultó con la presidenta Cristina Fernández la decisión de 
poner al intendente de Ezeiza, Alejandro Granados, frente a esta cartera pero remarcó que 
"cada gobernador en el marco de su responsabilidad institucional va tomando sus 
decisiones".  
 
Scioli también le bajó el tono a las declaraciones de Granados, quien, tras sufrir un robo en su 
casa en 1999 y enfrentarse a tiros con los ladrones, había expresado: "Ojalá le hubiera 
pegado. Lamentablemente tuve mala puntería". El gobernador lo justificó al afirmar que "en 
un momento de emoción violenta, cuando amenazan a un hijo adentro de una habitación, la 
reacción puede ser de todo tipo". 

En cuanto a las acusaciones de la oposición sobre un giro de las políticas del Gobierno hacia 
accionar de "mano dura", el ex vicepresidente sostuvo que "el Gobierno no cambió", pero 
aseveró que "el Estado tiene que ir recaducando su función con la prevención, con la 
tecnología, actualizando las leyes". 

"Lo que va cambiando no es el Gobierno, el Gobierno interpreta y analiza las características de 
esta problemática de cómo va rotando. Así hay que ir traduciendo los cambios necesarios", 
sentenció. 

http://www.clarin.com/politica/oposicion-electoralista_0_988701195.html
http://www.clarin.com/politica/oposicion-electoralista_0_988701195.html
http://www.clarin.com/politica/Gobierno-ahora-quiere-penalizar-menores_0_988701196.html
http://www.clarin.com/
http://www.clarin.com/politica/


En declaraciones a radio Mitre, el gobernador bonaerense también defendió el proyecto que 
presentó el primer candidato a diputado por el kirchnerismo, Martín Insaurralde, para bajar la 
edad de imputabilidad de los menores, de 18 a 16 años. 

En tanto, precisó que el intendente de Lomas de Zamora también planteó "otro tema 
importante que es la tenencia de armas" y consideró que "la existencia de una arma de fuego 
en un lugar público debe cumplir la pena efectiva, sin posibilidad de excarcelación, porque si 
no hay armas no hay muertes". " 
Respecto de si consultó con la jefa de Estado la elección de Granados como ministro, Scioli 
aseveró: "Yo elijo mis colaboradores con la responsabilidades que tengo". "Cuando hace 
cambios lo criticamos y cuando cambia también lo criticamos", respondió Scioli a las críticas 
de un sector de la oposición por las últimas políticas para combatir la inseguridad. 

Sobre la decisión de desdoblar el Ministerio de Justicia y Seguridad, en sintonía con Nación, 
Scioli precisó que busca que el actual ministro, Ricardo Casal, "se concentre con su experiencia 
y su esfuerzo en la implementación y puesta en marcha de las leyes porque la parte de la 
Justicia es fundamental" para luchar contra el delito.  
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Cristina había frenado el debate 
La baja de la edad de imputabilidad siempre fue un tema que le generó prurito y 
contradicciones a la Presidenta, que hizo equilibrio para esquivar cuestionamientos de todos 
los frentes. 

Así, en enero de 2011, tras frenar el debate en Diputados del proyecto oficialista que había 
tenido media sanción en el Senado, la Presidenta acusó a la prensa por “instalar” la discusión 
de la edad de imputabilidad, “que desvía el problema”. 
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Berni evita hablar de mano dura pero exige “mayor 
rigurosidad” a la Justicia 
Elecciones 2013 

Los resultados adversos en las PASO no pasaron inadvertidos para el Gobierno. Desde ese 
momento, varias de sus políticas se modificaron abruptamente. El anuncio del cambio en 
el Impuesto a las Ganancias, el proyecto para bajar la edad de imputabilidad y el 
reconocimiento de que la inseguridad no es una sensación sino un problema clave. En este 
sentido, el secretario de Seguridad, Sergio Berni, negó que exista un viraje para endurecer su 
accionar contra el delito, aunque reconoció que "exigen" que la Justicia aplique la "mayor 
rigurosidad del Código Penal a la hora de detener delincuentes". 
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"En muchísimos casos el problema es que el juez hace una interpretación muy liviana de la 
ley pero la ley es clara, el Código Penal es claro. Lo que hay que hacer es utilizarlo y, a mi 
entender, con mucha mas rigurosidad", reclamó. 

En diálogo con radio El Mundo Berni se refirió al proyecto que impulsará el kirchnerismo para 
bajar la edad de imputabilidad, y reconoció que existen "posiciones encontradas" dentro del 
partido. 

En la misma línea que todos los funcionarios oficialistas, el secratrio de Seguridad no quiso 
hablar de "mano dura o blanda" porque "son temas muy antiguos que en muchos casos han 
fracasado". "El Código Penal es muy claro y hay que exigir la mayor rigurosidad a la hora de 
que los jueces tomen una decisión. A veces no es garantismo, es falta de trabajo para llevar 
adelante una investigación. Es mucho más fácil liberar a un detenido que hacer una 
investigación", subrayó. 

Tal como adelantara el flamante ministro de Seguridad Alejandro Granados, Berni aseguró 
que buscarán duplicar la cantidad de policías en las calles y aclaró que la presencia de 
Gendarmes en el Conurbano "es una experiencia enriquecedora". 
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El Círculo Rojo de los Malos 
HUMOR POLÍTICO 
Alejandro Borensztein 

El Círculo Rojo del Club de los Malos sólo aparece en los momentos de máxima confusión. No 
se lo molesta por nimiedades ni se pide su consejo para encarar asuntos que un turro 
cualquiera puede resolver. No por nada está constituido por un selecto grupo de sabios 
especializados en la milenaria cultura de la hijaputez. En estos días su intervención era más 
que necesaria. 

Ante el desconcierto que generó el repentino brote de bondad del kirchnerismo, la voz de 
este Círculo de Notables llevó tranquilidad a los miembros del CDLM que ya habían dado por 
cumplida la misión de arruinar definitivamente a este gobierno y, de pronto, se vieron 
sorprendidos por esta caterva de actitudes conciliadoras, racionales y democráticas 
desplegadas por el Ejecutivo. 

¿Qué significan estas súbitas muestras de cordura en el oficialismo, como el cambio en el 
impuesto a las Ganancias y la aparición de dirigentes K reconociendo la inflación y la 
inseguridad? O Insaurralde reclamando la disminución en la edad de imputabilidad y visitando 
junto a otros K programas en TN, l uego de años de prohibición presidencial. ¿Acaso están 
pensando en desmantelar la estructura neofascista de medios oficiales y paraoficiales? ¿Se 
avivaron de que no sirven para nada? Los encarajinadores políticos del kirchnerismo 
trabajaron años para hacerle cometer al gobierno tantos errores y ahora todo parecía 
desvanecerse. ¿Estaba en peligro el plan para destrozarlos? 
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La respuesta del Círculo Rojo fue, como siempre, una profunda encíclica del mal: “Así como el 
ex premier italiano Giulio Andreotti inmortalizó la idea de que la maldad de los buenos es 
peligrosísima, el CDLM proclama que la bondad de los malos es completamente inútil.” Tanta 
sabiduría y poder de síntesis llevó tranquilidad a los encarajinadores políticos del CDLM. 
Quedaba claro que no es más que un acto de desesperación ante la hecatombe electoral y 
que no hay motivos para preocuparse: “Este gobierno hace mal hasta lo que hace bien.”Por 
las dudas, el trabajo de demolición no debe detenerse. El Jefe del Comando de Operaciones 
impartía órdenes: “Hagan pelear a la Presidenta con un par de presidentes, Obama y Piñera no 
estarían mal para esta semanita. Busquen algunos más para la próxima. Fíjense cómo 
andamos con el premier francés. Saquen del freezer a Boudou y Moreno donde el gobierno los 
puso para no espantar al electorado ¿Lo de Irán sigue viento en popa, no? Vayan preparando 
la cena homenaje a Timerman. ¡Cuántas satisfacciones nos ha dado ese muchacho! ¿En qué 
anda el asunto del hangar de LAN? Necesitamos un lugar más grande para instalar el 
Comando de Operaciones. Trabajen sobre Recalde. Háganle hacer alguna burrada más. Ese 
chico ya está para jugar en primera”. 

La tropa escuchaba atentamente. El Jefe seguía dando instrucciones: “Y vayan pensando qué 
barbaridades le haremos hacer a la oposición para iniciar su proceso de aniquilación. 
Convoquen al matrimonio Duhalde que tantas alegrías nos dio en el pasado. ¿Cobos ya está 
operativo? ¡Bien ahí muchachos! Ah, y no se olviden de adulterarle la medicación a Carrió. 
Vamos, no hay tiempo para distraerse. Para un encarajinador político, la vida es eso que pasa 
entre que terminamos de arruinar a uno y empezamos la destrucción de otro. La devastación 
de la política es la base de la desesperanza social y la razón de ser de nuestra institución. ¡Los 
Corderitos de Dios deben sentir que aún no ha nacido quien los saque del lodazal!” En medio 
de la vorágine electoral tuvimos nuestro momento de distensión: el Simposio Nacional de 
Emputecedores Urbanos. Un encuentro entre todos aquellos guachos que se ocupan de 
organizar esas pequeñas turradas que le complican la vida a los inocentes ciudadanos: 
supermercadistas, compañías de seguros, entidades bancarias, de medicina prepaga y 
telefonía celular entre otros. No faltó nadie. 

Esta vez el lugar elegido para el evento fue el Zoológico de Buenos Aires. Un símbolo de 
aquellas maldades que la gente acepta sin siquiera darse cuenta. En sus orígenes, el lugar 
donde se lo emplazó era la periferia porteña, pero con el tiempo se ha transformado en uno 
de los mayores delirios urbanos: un zoológico en el medio de la ciudad. 

Leones, jirafas, rinocerontes, todo en el corazón de Palermo. Un lugar perfecto para 
neurotizar animales. Sus cabezas descansan a no más de 30 o 40 metros de las líneas de 
colectivos 10, 12, 15, 29, 36, 37, 38, 39, 41, 55, 59, 60, 64, 67, 68, 93, 95, 108, 111, 118, 128, 
141, 152, 160, 161 y 194. Además, están a pasitos de la estación Plaza Italia de la línea D de 
subterráneos, y de la estación Palermo del Ferrocarril San Martín. 

Un lugar ideal para enloquecer a la fauna salvaje, con un plus apasionante: bastaría una 
simple cerradura en mal estado de una jaula para ofrecerle a los felinos una variedad 
alimenticia inagotable. Sólo es cuestión de tiempo. Podría ocurrir durante la exposición 
agroganadera y asistiríamos a una de esas escenas dantescas de Animal Planet, o durante la 
Feria del Libro en cuyo caso el reino animal en pleno podría almorzar una centena de 



deliciosos lectores. Es obvio que un zoológico no debería estar en el corazón de una ciudad, 
pero el CDLM todo lo puede. 

Durante el simposio, disertó uno de los más reconocidos hijos de puta del diseño gráfico 
occidental: el inventor de que los números telefónicos que aparecen en los plásticos de las 
tarjetas de crédito para atención al cliente o denuncia de robo, tengan el tamaño de un 
átomo. Compartió el debate con uno de nuestros mejores emputecedores urbanos: el 
especialista en colocar las fechas de vencimiento de los productos alimenticios en los lugares 
más difíciles de encontrar. A esa idea se le agregó en los últimos años una invención genial: la 
fecha de vencimiento de los yogures impresa en la tapa metálica rugosapara que el reflejo 
haga imposible descifrarla. Cuánto talento en un solo turro. 

Más allá de esas pequeñas perturbaciones, la gran tarea de desmoronamiento de la República 
no se detiene. Reconforta sentir que la palabra del Círculo Rojo del CDLM nos orienta en los 
momentos de duda. Tranquiliza saber que detrás nuestro hay un selecto grupo de sabios 
velando por nuestros dogmas. El mal no es para cualquiera. Sólo unos pocos atrevidos están 
dotados para este arte. No es para mediocres, ni para tibios. Es el auténtico coraje lo que nos 
acerca a la maldad. Como inmortalizara Platón (fundador del Círculo Rojo del CDLM 
ateniense): “Los buenos son los que se contentan con soñar aquello que los malos hacemos 
realidad”. 
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Volteretas para escaparle a otra derrota 
PANORAMA POLÍTICO 
Eduardo Van Der Kooy 

Si las elecciones presidenciales se realizaran este mes y los únicos candidatos fueran Daniel 
Scioli y Sergio Massa, el intendente de Tigre derrotaría al gobernador de Buenos Aires por 
50% a 30%. Los resultados surgen de una encuesta nacional que el poder conoce. Son también 
el producto de una virtualidad, por tres razones: para aquellos comicios faltan todavía más de 
dos años; Scioli y Massa no serán, por supuesto, los únicos postulantes; ni siquiera hay pistas 
de que vayan a competir entre ellos. Pero ese ensayo podría constituir el indicio de que algo 
aún indescifrable se estaría cocinando subterráneamente en la política argentina. 

La sorprendente reconfiguración de la escena nacional tendría, en una primera mirada, varias 
explicaciones. Por empezar, el envión que habría dado a Massa su victoria en las primarias en 
el principal distrito electoral, enfrentando al aparato kirchnerista y a la figura inmune de Scioli. 
Pero estaría denunciado, además, el vacío político existenteentre un ciclo, el kirchnerista, que 
está llamado sin remedio a concluir y otro que deberá nacer. Ese será el espacio de disputa 
entre las expresiones peronistas y aquellas que no lo son. 

La impensada fortaleza del intendente de Tigre – que deberá revalidar con hechos– podría ser 
la manifestación de otro par de cosas. La fatiga del peronismo que, desde la primera línea, 
acompañó al gobierno de los Kirchner en la década de la poscrisis. Esa estructura pejotista es 
la que se propone ahora subsistir apareada a Scioli. La fotografía de la cumbre de mandatarios 
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provinciales en Corrientes fue, en ese aspecto, transparente. Se pretendería esbozar desde el 
peronismo, por otra parte, una renovación dirigencial por medio de la transversalidad. La 
misma que supo utilizar Néstor Kirchner como mera herramienta electoral. 

La novedad parece también alimentada por otro combustible. Existe uninocultable 
agotamiento de la experiencia kirchnerista-cristinista, cuyos síntomas se habrían multiplicado 
después de la derrota en las primarias. 

Hay una crisis en la conducción de Cristina. Hay un resquebrajamiento, incluso, en el 
pequeño sistema que la entorna. Hay una repetición automática y monótona de un relato 
cuyas piezas ya no encajan en casi ningún rincón de la realidad. 

La Cámpora, por ejemplo, se ha convertido sólo en una usina de conflictos. Se trata de la viga 
que apuntala a Cristina. Los camporistas, con su afán de convertir en un salón de fiestas al 
principal centro clandestino de secuestros y torturas de la dictadura (la ESMA), han 
profundizado las divisiones en las organizaciones de derechos humanos. Sobre ellas supo 
pivotear una de las principales políticas de la época K. El daño producido no tendría que ver 
sólo con el presente. Echa sombras, además, sobre la pregonada propiedad del Gobierno de la 
recuperación de la memoria nacional y colectiva. 

Otro caso es el del pleito con la empresa aérea LAN, que se terminó derramando sobre el 
vínculo con Chile y, en menor escala, con Brasil. También clavó una daga en el propio cuerpo 
oficial cuando el titular de Aerolíneas Argentinas, el camporista Mariano Recalde, descalificó a 
senadores de la oposición frente a los cuales, alguna vez, tuvo que rendir cuentas. El jefe de la 
bancada K, Miguel Pichetto, debió pedir disculpas ante sus colegas en la sesión que dio media 
sanción al proyecto de la tercera reapertura del canje de la deuda. Hubo antes de eso un 
áspero cruce privado entre Pichetto y Recalde. 

Los desencuentros de La Cámpora se extendieron también al secretario General, Oscar Parrilli, 
a un aliado incondicional, el gobernador Jorge Sapag, y a un mandatario K, el jujeño Eduardo 
Fellner. La policía neuquina recurrió a una fuerte represión contra manifestantes que 
protestaron por la aprobación en la Legislatura provincial del acuerdo entre YPF y la petrolera 
estadounidense Chevron. Los funcionarios responsabilizaron por el desborde a la derecha y a 
la ultraizquierda. Los camporistas refutaron la versión. La diferencia no está saldada. También 
cuestionaron a Fellner por una represión contra empleados estatales que reclamaban mejoras 
salariales. 

Los camporistas han guardado silencio sobre aquel convenio con Chevron. Tampoco opinan 
sobre la inflación para no perjudicar al cascoteado Guillermo Moreno. Con el secretario de 
Comercio se cuidan porque lo saben un ladero intocable de Cristina. 

Aunque se recelan mutuamente. 

Ese reflejo de prudencia, en cambio, no pareció abarcar a Martín Insaurralde. El candidato K 
en Buenos Aires, angustiado por los malos presagios para octubre, sostuvo en campaña que 
los índices de inflación del INDEC no se condicen con la realidad. 

La réplica fue salvaje. 



Inopinadamente el poderoso jefe de la feria La Salada, Jorge Castillo, se dedicó a recordar 
cierto pasado turbio del candidato. Lo describió, en sus tiempos de simple funcionario 
municipal, como recaudador del juego clandestino en la Provincia. Castillo es kirchnerista y 
aliado de Moreno. 

Esa ofensiva habría sido coordinada entre ambos. 

Insaurralde tomó nota del precio que deberá pagar cada vez que suelte su lengua. 

El único tópico del relato que parece unificar todavía al cristinismo sería el de la prevención 
ante una factible derrota en octubre. Cristina dio la voz de mando para agitar los fantasmas 
destituyentes. Habló de la existencia de un “círculo rojo”, referido al voleo por Mauricio Macri 
en un reportaje. La Cámpora alertó sobre una “derecha agazapada”. Juliana Di Tullio, la jefa K 
de diputados, definió a la oposición como “un lobo con piel de cordero”. Esa misma oposición 
que el cristinismo se cansa de tildar de ineficiente e inútil. El ex piquetero Luis D’Elía hasta se 
atrevió a fijarle fecha a la imaginaria asonada: marcó el 8N, primer aniversario de la última 
multitudinaria manifestación de indignados del 2012, transformada casi en prólogo del año 
electoral. 

Sobredosis de fantasía. 

Esa coincidencia discursiva del cristinismo podría estar activada, tal vez, por algún deseo 
inconsciente. El Gobierno se resiste a ser vencido en las urnas. Preferiría un desalojo 
prepotente –imposible en este curso de la historia– que le permitiera, al menos, un retiro al 
calor de la épica. No acepta ni comprende su declinación. No advierte los errores y parece 
consumirse en la impotencia. 

La Presidenta transmitió esa sensación en su paso por Rusia para la reunión del G-20. Alardeó 
como un logro haber introducido en el documento final la nueva definición de “guaridas 
fiscales” en vez de los clásicos “paraísos fiscales”. 

No rescató una solidaridad en su pelea con los fondos buitre que ha 
colocado inexplicablemente a la Argentina –por fallos adversos en Nueva York– otra vez en 
las orillas de un default. Casi mendigó una mediación de Barack Obama que tampoco obtuvo. 

Ningún lugar le resultó cómodo a Cristina. El encuentro tuvo como eje de la agenda la 
gravísima crisis en Siria. El Gobierno expresó su firme rechazo a una posible invasión. Pero 
durante el mes que comandó el Consejo de Seguridad de la ONU, la Argentina se 
exhibió pasiva y sin imaginación para promover algún plan alternativo a las grandes 
potencias. El régimen de Bashar Al Assad es el socio principal de Irán. Fue también el país 
que terció en el verano para que los iraníes firmaran con la Argentina el Memorándum de 
Entendimiento por al atentado en la AMIA, que dejó 85 muertos. Cristina habló en aquel 
momento de una decisión de Estado en búsqueda de la verdad. El oficialismo aprobó ese 
pacto con votos propios y apretados en el Congreso. En Irán hubo cambio de gobierno y aquel 
Memorándum pasó al olvido. De ese modo maneja el cristinismo las relaciones 
internacionales. 



Los modos parecen similares en todos los terrenos. La inseguridad pasó, de repente, de ser 
una sensación mediática a un flagelo insoportable para el cristinismo. La Presidenta anunció 
por tercera vez el envío de miles de gendarmes al conurbano por 45 días. El general César 
Milani, jefe del Ejército propuso, para compensar, el desplazamiento de 6 mil militares a las 
fronteras. Scioli convocó a policías retirados para combatir el delito. 

El gobernador hizo, además, una concesión que el cristinismo le exigía. Desdobló un ministerio 
clave: dejó en Justicia a Ricardo Casal, su amigo, y entregó Seguridad a Alejandro 
Granados, un viejo y mañero barón del conurbano. 

El intendente de Ezeiza –cuya hermana diputada fugó hacia el massismo– se atavió en horas 
como experto en seguridad. Sus antecedentes conocidos son: la obsesión contra los 
delincuentes en su municipio; su autorización legal para portar armas; un asalto en su 
residencia en 1999 que repelió a balazos. Y que lo indujo a brindar un consejo a sus 
vecinos: “En cada casa debe haber un arma”, aseguró. 

Cristina parece haber echado por la borda el declamado garantismo acuciada por la falta de 
votos en Buenos Aires. Casal estaba mucho más cerca del pensamiento de Raúl Zaffaroni de lo 
que estaría Granados. Aldo Rico podría sentirse ahora reivindicado. Poco importa. La 
Presidenta había dicho en el 2011 que la baja en la edad de imputabilidad a menores (de 16 a 
14) “no es una política de seguridad”. Lo acaba de proponer Insaurralde. La noche en que 
perdió las primarias, objetó a Massa por combatir la inseguridad “con las camaritas”. 
Granados anunció que inundará de cámaras la Provincia. 

No serían sólo cambios y contramarchas. Sería, sobre todo, desesperación. 

Copyright Clarín 2013. 
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Falta de sentido común, incapacidad y dos años que dan 
algo de miedo 
¿AZÚCAR O SACARINA? 
Julio Blanck 

El domingo anterior, en una entrevista en Clarín, Roberto Lavagna se refirió a las dificultades 
crecientes de la economía. Y dijo: “Este es el caso de una derrota autoinfligida por 
incapacidad (...) Es un caso de libro de un país que no sabe manejar una situación de 
bonanza”. 

El último jueves, en TN, Miguel Peirano sostuvo que los problemas de la economía pueden 
resolverse sin necesidad de un ajuste tradicional. Pero insistió en señalar que hay “impericia 
técnica” de los funcionarios y“falta de sentido común” en muchas medidas, que anuncian su 
fracaso aún antes de ser puestas en práctica. 
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Roberto Lavagna y Miguel Peirano tienen al menos dos cosas en común: los dos fueron 
ministros de Economía de Néstor Kirchner y los dos se sumaron ahora al Frente Renovador 
que lidera Sergio Massa. 

Lavagna fue una de las joyas de la herencia que Eduardo Duhalde le dejó a Kirchner. Cuando lo 
hicieron irse, después de dos años y medio, lo sucedió Felisa Miceli, hoy condenada por 
corrupción. Peirano llegó cuando se fue Miceli. Como no le gustaba el rumbo que estaba 
tomando la economía, con Guillermo Moreno como guapo con patente para meterse en todas 
partes, hacer y sobre todo deshacer, declinó la posibilidad de seguir con Cristina. 

De ese modo, el primer ministro de Economía de la Presidenta fue Martín Lousteau, que hoy 
también es opositor: está en UNEN y va como candidato a diputado por la lista que encabeza 
Lilita Carrió en Capital. Lousteau duró casi nada como ministro, cuatro meses apenas, hasta 
que le dieron salida en plena guerra con el campo por las retenciones. Esa es otra historia, o 
no tanto. 

Hoy estamos en este punto. Después de diez años signados por el crecimiento de la 
producción, del salario y del consumo, años en los que las cajas del Estado estuvieron 
desbordadas por una recaudación sin antecedentes, la mala praxis sistemática y la ignorancia 
del mundo real, pobremente disfrazada de discurso ideologizado, llevaron a la economía a un 
cuello de botella que debe empezar a resolverse sin demora, antes de que se transforme en 
algo realmente grave. 

Inflación sin freno, reaparición de problemas con el empleo, inversiones irrelevantes, crisis en 
la energía y en el transporte, gasto público desaforado son ingredientes de un cóctel corrosivo 
que empeoró más por la acumulación de errores políticos, de arbitrariedades y atropellos. 

El resultado es un Gobierno en claro retroceso, que pierde casi la mitad de sus votos en los 
últimos dos años y que, después de la derrota en las elecciones primarias de agosto, se 
expone ahora a una paliza importante en las legislativas de octubre. 

El kirchnerismo llevó a valores extremos el uso del Estado como gran herramienta de 
construcción de poder. Por eso parece increíble, además, que pierda el control político en una 
sociedad en la que, como mostró semanas atrás una investigación del diario La Nación, casi la 
mitad de la población adulta recibe ingresos del Estado. 

Según ese informe, más de 13 millones de personas cobran dinero de empleos públicos 
nacionales, provinciales o municipales, de jubilaciones o de planes sociales. 

También allí hay una impericia fenomenal, política en este caso, y ya no económica como la 
que mencionaban Lavagna o Peirano. 

Ahora, con el cachetazo inesperado de las elecciones primarias y el pánico frente a las 
legislativas de octubre, viene la sobrecarga de maquillaje. 

Se admite que la inflación no es la que dibuja el INDEC. Se acepta que la inseguridad no es una 
sensación inventada por fantasmales enemigos de la Patria. Se propone bajar la edad de 
imputabilidad porque es abrumadora la cantidad de menores involucrados en delitos 



violentos. Se cambia un ministro. Se anuncia la movilización de gendarmes, eso sí, sólo hasta 
las elecciones. 

Es tan grande el desconcierto, tan notoria la contradicción con los que parecían pilares 
inmutables del relato, que ahora el interrogante sobre cómo se transitarán los dos años por 
venir alcanza una dimensión que hasta mete un poco de miedo. 

La facilidad con la que la Presidenta y algunos de sus lenguaraces más brutales agitan la idea 
de una supuesta conjura destituyente solamenterevela impotencia, y en la impotencia, 
desesperación. No parece un buen principio para ese camino, que será inevitable. 
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Insaurralde defendió su iniciativa de bajar la edad de 
imputabilidad: "Nadie dice que los chicos vayan a la 
cárcel" 

 

Insaurralde con Mirtha Legrand y el periodista Facundo Pastor. (Télam) 

El candidato a diputado del kirchnerismo bonaerense Martín Insaurralde volvió a defender 

hoy su proyecto para bajar la edad de imputabilidad de delitos al sostener que "los chicos no 

tienen que estar en las calles", mientras un juez platense y diputados de la oposición dijeron 

que la medida era "poco seria" y "oportunista". 

"Nadie dice que los chicos vayan a la cárcel", argumentó el intendente de Lomas de Zamora 
ante las críticas que generó la iniciativa y remarcó que "hoy la desprotección la tiene la víctima 
como también el menor que queda en la calle" y, dijo, "yo no los quiero ver en la calle". 

La medida, impulsada por el oficialismo tras la derrota en las elecciones primarias en la 
provincia de Buenos Aires, generó el rechazo de un sector de la oposición y de la Justicia que 
la calificaron como un proyecto "electoralista". 

Insaurralde aseguró hoy, desde la mesa de Mirtha Legrand en América TV, que "el Estado 
debe hacerse cargo de los menores. El Estado ha fallado en la política de penalidad juvenil. 
Hace muchos años que se debe ese debate en la Argentina y yo quiero llevarlo a cámara de 
Diputados". 
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Tras insistir con que "nadie dice que vayan a la cárcel", señaló que los jóvenes "no deben 
tener el mismo tratamiento penal que los adultos". 
Hoy, afirmó, "un joven cuando va a una comisaría o a un calabozo va a la 'universidad del 
delito'" y enfatizó que "este es el momento en la Argentina de tratarlo" porque "en la agenda 
de la gente está el tema de seguridad y el de los menores". 

Pidió "cambiar el sistema penitenciario" para "reinsertar a los chicos en la sociedad" y que no 
vuelvan a delinquir. 

Sin embargo, el diputado nacional Roy Cortina calificó el proyecto como una "medida 
oportunista" de cara a las elecciones legislativas del 27 de octubre y advirtió que se debe 
tener en cuenta "el contexto" en el que el gobierno plantea la inicitiva. 

"Pretender resolver todos los problemas que se han acumulado en estos últimos 5 o 6 años 
producto del resultado de las PASO requiere un doble análisis", añadió. 

Y, reflexionó: "sirvió para algo la votación de la gente, porque a partir de ahora el Gobierno 
empieza a reconocer problemas como la inflación, la inseguridad, las grandes agendas de 
desigualdad que tiene la Argentina". 

El juez en lo contencioso administrativo Luis Arias cuestionó también el proyecto al afirmar 
que "el mero anuncio de bajar la edad de imputabilidad sin otras medidas, no es una 
propuesta seria. Hay que reformar el sistema penal juvenil pero no es el momento ni el 
contexto". 

Estas, opinó, "son medidas de coyuntura electoral y lo que producen es un retroceso en 
pequeños avances que se dan muy paulatinamente" en el sistema penal. 

Arias advirtió que "esta ley que se pretende modificar es una ley del proceso militar y la 
vamos a endurecer más. Si bajamos la edad, en cuatro años nos vamos a dar cuenta que no 
sirvió de nada, mientra sigamos con sistemas de encierro y represivos, los resultados van a 
ser muy negativos". 

El diputado Francisco De Narváez, por su parte, advirtió que "no hay un solo rincón de la 
provincia de Buenos Aires donde uno pueda sentirse seguro" y aclaró que "cuando matan a 
una persona, no le preguntan si es peronista o radical". 

Respecto del plan para bajar la edad de imputabilidad, dijo que "no podemos acompañar al 
kirchnerismo en esta propuesta porque no la conocemos" y anunció que insistirá con "un 
proyecto que presentamos en marzo de 2010" sobre el tema. 

Fuente: DyN 
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Olivos no lee las facturas que llegan desde el PJ 
EN FOCO 
Eduardo Aulicino 

Los jefes del peronismo se muestran desorientados. De apuro, golpeados por los resultados 
de agosto y frente a malos pronósticos, intentan como sea una línea de campaña que 
contemple temas concretos y desnacionalice la competencia. Casi no hay diálogo con Olivos y, 
por lo tanto, evalúan cada paso presidencial como una respuesta concreta a sus intentos 
tácticos para octubre. Por momentos, creen que Cristina Fernández de Kirchner entendió el 
mensaje. Se aferran a señales, tardías, como la modificación parcial del impuesto a las 
ganancias sobre los salarios. Pero los tuits a granel y algunos discursos los hacen regresar 
a una realidad que no dominan. Las reacciones por ahora son individuales, también de hecho, 
pero los crujidos son más notorios. El oficialismo, como suele ocurrir en las caídas, arrastra 
esas tensiones internas en una disputa que, según las encuestas, consolida o profundiza los 
malos números registrados en las primarias. 

La campaña se muestra así contradictoria, por momentos disociada. Pero el punto que 
reconocen algunos referentes peronistas, y que el cristinismo parece desconocer, es que el 
voto opositor en los principales distritos del país es producto de candidatos de peso propio y 
la canalización del voto castigo a la gestión nacional. De allí surgen intentos de tácticas 
diferenciadas y hasta alejadas de los planes de Olivos, aunque hasta el momento los cruces 
entre el círculo presidencial y los estructuras provinciales del peronismo son subterráneos. 

El caso más visible, y a su modo resonante, se expresa en la provincia de Buenos Aires. Martín 
Insaurralde, porque es el candidato y se expone de manera personal, y Daniel Scioli, porque 
sigue confiando en su futuro para la disputa de 2015, están tratando de asimilar la realidad, el 
mensaje de las primarias, mientras el kirchnerismo más duro traga saliva y acompaña los 
movimientos. No es la primera vez que su discurso entra en crisis y ni siquiera interesa cómo 
caen capas de pintura ideológica, cuando todos los sondeos colocan al oficialismolejos de 
Sergio Massa. 

El candidato y el gobernador avanzaron formalmente frente al grave problema de la 
inseguridad, cuestión que le había costado a Scioli más de un disgusto y varias ofensivas de 
Olivos antes de agosto. Primero, fue el reconocimiento de la situación. Después, Insaurralde 
planteó que debe discutirse una baja en la edad de imputabilidad. Y Scioli sumó como ministro 
de seguridad a Alejandro Granados, con perfil de duro y exponente de los jefes territoriales 
del GBA. Fueron gestos potentes hacia el interior del oficialismo, de mayor intensidad pública 
que el envío temporal y poco planificado de gendarmes al conurbano. 

Se trata de un mensaje que, a las apuradas, se intenta dar a la sociedad sobre el tema que 
encabeza la lista de preocupaciones y angustias colectivas. Requiere una veloz reescritura del 
libreto oficialista y representa la aceptación de una pelea ganada por Massa y la oposición al 
momento de discutir lo que los políticos definen como la “agenda pública”, es decir, el 
temario que realmente preocupa al grueso de la gente. 
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Para el peronismo bonaerense, es difícil escindir las cuestiones nacionales de las provinciales. 
Pero, en la disputa con Massa, necesitanevitar grandes polémicas con la Presidenta como 
eje y, por el contrario, generar una competencia con menor nivel de tensiones. El objetivo es 
módico, pero vital: apuntan a que el intendente de Tigre no estire las diferencias más allá de 
seis o siete puntos. No parece fácil, a juzgar por las encuestas conocidas y por las que llegan a 
Olivos con cierto grado de reserva. 

En algunos de los otros distritos de peso, se reproducen situaciones similares. En Santa Fe, por 
ejemplo, el peronista Jorge Obeid busca confrontar con la gestión provincial del socialismo, en 
lugar de quedar atrapado en la lógica de una pelea nacionalizada: el socialista Hermes Binner 
tiene allí una alta evaluación positiva y la figura presidencial en esa provincia evidencia niveles 
de deterioro mayores al promedio nacional. Registros parecidos o peores anota la Presidenta 
en Mendoza, donde el peronismo debe enfrentarse además con el otra vez ascendente radical 
Julio Cobos. 

En otras provincias del interior, donde el peronismo alineado con Olivossufrió derrotas o 
fuertes retrocesos, las cuentas que se hacen son parecidas. Muchos de ellos creen que las 
inesperadas cosechas de la oposición, en particular del radicalismo, se explican centralmente 
porque las primarias se transformaron en una evaluación de la gestión presidencial. Es un 
modo de evitar balances críticos sobre sus gobernaciones, pero como sea, coloca a esos jefes 
provinciales en una actitud de reclamo para que Olivos baje el nivel de disputa nacional. 

La Presidenta, claro, se mueve sin consultarlos. Desconcierta al PJalineado con Olivos, pero 
con necesidades propias. Acepta modificar parcialmente el impuesto a las ganancias, convoca 
a un diálogo también parcial y forzado con parte de la dirigencia empresarial y sindical, pero al 
mismo tiempo abre conflictos impensados, como el roce con el presidente chileno, y reitera su 
tono más duro y confrontantivo, con repetidas referencias a conspiraciones 
desestabilizadoras. 

No se trata sólo de una cuestión de estilo. Entre otras razones, la Presidenta ignora los 
reclamos de los jefes peronistas porque si los aceptara, estaría reconociendo que su figura 
complica en lugar de sumar. Y más aún: admitiría que las elecciones están instalando 
definitivamente el clima de sucesión. 
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En campaña, Insaurralde volvió a pedir que baje la edad de 
imputabilidad 
ELECCIONES 2013El candidato del FPV lo pidió en el programa de Mirtha Legrand. 
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Almuerzo. El “Chaqueño” Palavecino, Iliana Calabró, Mirtha Legrand, Martín Insaurralde y Facundo Pastor. /FPV 

El candidato a diputado del kirchnerismo bonaerense, Martín Insaurralde, continuó ayer en su 

gira televisiva por los programas que hasta hace poco no pisaban los K y defendiendo ideas 

que hasta hace días eran reclamadas por la oposición. 

En su paso por el programa de Mirtha Legrand, Insaurralde volvió a insistir en la necesidad de 
un régimen penal juvenil para bajar la edad de imputabilidad de delitos, al sostener que “ los 
chicos no tienen que estar en las calles ”, mientras un juez platense y diputados de la 
oposición dijeron que la medida era “poco seria” y “oportunista”. 

“Nadie dice que los chicos vayan a la cárcel”, argumentó el intendente de Lomas de Zamora 
ante las críticas que generó la iniciativa y remarcó que “hoy la desprotección la tiene la 
víctima como también en el menor que queda en la calle” y, aseguró: “Yo no los quiero ver en 
la calle”. 

La medida, impulsada por el oficialismo tras la derrota en las elecciones primarias en la 
provincia de Buenos Aires, generó el rechazo de un sector de la oposición y de la Justicia que 
la calificaron como un proyecto “electoralista”. 

Insaurralde aseguró que “el Estado debe hacerse cargo de los menores. 

El estado ha fallado en la política de penalidad juvenil. Hace muchos años que se debe ese 
debate en la Argentina y yo quiero llevarlo a Cámara de Diputados”. 

Sin embargo, el diputado nacional Roy Cortina calificó el proyecto como una “medida 
oportunista” de cara a las elecciones legislativas del 27 de octubre y advirtió que se debe 
tener en cuenta “el contexto” en el que el gobierno plantea la iniciativa. 

“Pretender resolver todos los problemas que se han acumulado en estos últimos 5 o 6 años 
producto del resultado de las PASO requiere un doble análisis”, añadió. 

El juez en lo contencioso administrativo Luis Arias cuestionó también el proyecto al afirmar 
que “el mero anuncio de bajar la edad de imputabilidad sin otras medidas, no es una 
propuesta seria. Hay que reformar el sistema penal juvenil pero no es el momento ni el 
contexto”. 
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El diputado Francisco de Narváez, por su parte, advirtió que “no hay un solo rincón de la 
provincia de Buenos Aires donde uno pueda sentirse seguro” y aclaró que “cuando matan a 
una persona, no le preguntan si es peronista o radical”. Respecto del plan para bajar la edad 
de imputabilidad, dijo que “ no podemos acompañar al kirchnerismo en esta propuesta 
porque no la conocemos ” y anunció que insistirá con “un proyecto que presentamos en 
marzo de 2010” sobre el tema. 
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Contra la postura de Insaurralde, Aníbal Fernández dice 
que “no votaría” la baja de la imputabilidad 
Elecciones 2013 

El senador nacional dijo que "determinados casos excepecionales no hacen al general" y 
que la legislación actual "contempla penalizaciones a partir de los 16 años al igual que los 
tratados internacionales". 

El senador nacional por el Frente para la Victoria, Aníbal Fernández se distanció esta mañana 
del proyecto que anunció el candidato a diputado del oficialismo en la Provincia, Martín 
Insaurralde. Sin eufemismos, señaló que "no votaría" la baja de la imputabilidad. Su posición 
contradice no solo a la propuesta del candidato central de la presidenta Cristina Fernández de 
Kirchner sino también se distancia del viraje en la política de seguridad que adoptó el 
Gobierno tras la derrota en las elecciones primarias. 

"Tengo una posición muy clara, no votaría una cosa de esas. Sigo creyendo que 
determinados casos excepcionales no hacen al general", remarco el ex jefe de Gabinete, en 
su columna de los lunes en el programa Baires Directo. 

El bosquejo del proyecto que prepara el oficialismo planea reglamentar un Régimen Penal 
Juvenil, bajar de 16 a 14 años la edad de imputabilidad y establecer distintas escalas de 
sanciones, según el hecho cometido. "Todos los hechos criminales deben ser atendidos, nadie 
nace para ser un delincuente. Nuestra legislación contempla las penalizaciones a partir de 
los 16 años al igual que los tratados internacionales", puntualizó Fernández. 

Al ser anunciada, la iniciativa de Insaurralde, generó sorpresas no sólo en el sector opositor 
sino también a parte del kirchnerismo, el senador nacional integraría esta última sección. Pero 
a pesar de su rechazo, Fernández se mostró abierto a debatir sobre un nuevo régimen. "Me 
parece estupendo", calificó, al tiempo que consideró "positivo" que se regule y se ponga 
condiciones para interpretar un delito, cuando un joven esté involucrado. 

http://www.clarin.com/politica/Anibal-Fernandez-aseguro-votaria-imputabilidad-

Elecciones_2013_0_989901298.html 
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Para la oposición, las medidas son “efectistas” 
HUBO CRÍTICAS EN TODOS LOS SECTORES A LA POLÍTICA OFICIAL DE SEGURIDADEl arco 
anti K cuestionó el plan por “coyuntural” e insuficiente. 
Rodolfo Lara 
 

El variado arco opositor al Gobierno reclamó una revisión de las propuestas del kirchnerismo 
sobre seguridad pública e incluyó una denuncia de “abandono” del estado nacional de la 
frontera salteña por el “retiro” de gendarmes destinados a Buenos Aires. 

El senador nacional Juan Carlos Romero (PJ Salta) cuestionó el envió de gendarmes “para 
llevarlos a zonas donde ellos (el gobierno) creen que es mucho más atractivo para recuperar 
votos ”. 

“El Ejército no puede, en la ruta, hacer control, no está autorizado a pedir documentos ni a 
detener personas, por lo tanto es simbólica su presencia para cubrir la inseguridad que vive la 
gente por el contrabando y el narcotráfico que avanzan en la frontera”, explicó Romero. 

A su vez, el primer candidato a diputado de la agrupación “Unidos por la libertad y el trabajo”, 
Francisco De Narváez, juzgó “acertado” movilizar a prefectos y gendarmes como auxiliares en 
la prevención y represión del delito, pero consideró que es una medida apenas “coyuntural”. 
El diputado reclamó que se incremente “la cantidad y la calidad de los efectivos de policía de 
Buenos Aires”. 

Esta logística también tiene alguna resistencia en los propios municipios bonaerenses. El 
intendente de Hurlingham, Luis Acuña (del Frente Renovador, que conduce el intendente de 
Tigre, Sergio Massa) advirtió ayer que los oficiales de Gendarmería enviados a territorio 
bonaerense “no supervisan los lugares” que requieren desde la municipalidad. 

“Nosotros sabemos en qué áreas radican las problemáticas de seguridad, no basta con 
mandar 4000 gendarmes, de lo cual no habíamos sido avisados, y tener que salir corriendo a 
alojarlos”, dijo Acuña. 

También el ministro de Seguridad porteño, Guillermo Montenegro, consideró que la baja de 
edad de imputabilidad para menores que cometan delitos resulta una “medida efectista” 
por parte del gobierno nacional. 

La candidata a diputada bonaerense Vilma Ripoll (MST en Podemos), criticó que “en vez de ir 
contra la corrupción estatal y el gran delito organizado -trata, narcotráfico, piratería del 
asfalto- el candidato del kirchnerismo, Martín Insaurralde, quiere ir por los menores, que son 
el último eslabón de la cadena”. 

http://www.clarin.com/politica/oposicion-medidas-efectistas_0_990500947.html 
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Los barquinazos de la campaña 
DEL EDITOR AL LECTOR 
Ricardo Kirschbaum 

Cristina y Scioli quieren que Insaurralde cargue la pesada mochila por la empinada cuesta 
hasta fines de octubre. El intendente de Lomas de Zamora debe defender la divisa oficialista 
mientras la Presidenta, por sus razones, y el gobernador, por las suyas, intentan controlar el 
daño que pudiera provocar una derrota electoral en las legislativas. 

Se trata de un ejercicio teórico porque ninguno podrá evitar las consecuencias de esos 
resultados. 

Después de las primarias de agosto, Cristina está tomando decisiones tácticas para crear 
la imagen de que le ha entregado a su principal candidato todas las herramientas necesarias 
para enfrentar la elección. Varias de esas decisiones van contra natura de lo que ha dicho y ha 
hecho el oficialismo. 

El criterio, sin embargo, es dejarle a Scioli y a Insaurralde el campo abierto para que 
provincialicen la elección contra Massa sin que, en la mesa de arena, haya un compromiso 
concreto de Cristina. 

La designación de Alejandro Granados como responsable de seguridad ha sido una movida de 
Scioli para demostrar que no es ajeno a la principal preocupación de los bonaerenses hoy. 

Al catapultar al intendente de Ezeiza a ese cargo, Scioli ha lastimado a un sector muy 
importante de la base cristinista no peronistaque siempre había atacado al gobernador por 
su política de seguridad, a la que consideran retrógrada. El gobernador, no se sabe si con o sin 
la aprobación de la Presidenta, tomó la iniciativa dándole poder a un personaje que está en las 
antípodas de lo que el “progresismo” quisiera tener para atacar la inseguridad. 

Insaurralde, además, pidió que se rebaje la edad de imputabilidad de los menores, una 
cuestión que la propia Presidenta ya ha condenado con énfasis. El impacto de ese planteo 
repercutió en la propia lista de candidatos oficialistas: Carlos Kunkel, que va por su reelección 
como diputado, calificó el planteo de Insaurralde como “personal”. Aníbal Fernández ya 
anunció que si hay un proyecto él no lo va a votar. 

Todos miran a la Casa Rosada para saber qué tienen que hacer. Los barquinazos que están 
dando desde que el 11 de agosto se desayunaron que en octubre pueden cosechar un 
resultado peor han desconcertado a una franja de adictos que han confundido la realidad con 
el relato. La Presidenta les tiró una soga en su discurso de ayer cuando reveló que en 1973 
había votado a Perón desde la izquierda, como rezaba entonces la publicidad del frente que 
alentaba Abelardo Ramos. 

Los cerca de 900 mil votos que obtuvo entonces esa lista fueron cuestionados por dirigentes 
radicalizados del peronismo que le atribuyeron ese número a una “confusión” de los votantes. 

Granados disgusta a esa franja oficialista. Tampoco es garantía, en todo sentido, de que su 
política arroje algún resultado que pueda torcer el resultado electoral de octubre. 
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Divisiones en el kirchnerismo por los cambios en seguridad 
LA CRISIS DE LA SEGURIDADDirigentes muy cercanos a la Casa Rosada dijeron que el 
proyecto para bajar la edad de imputabilidad es una idea del candidato Martín 
Insaurralde. También hubo críticas a Granados. 

 

Tela. El gobernador bonaerense, Daniel Scioli, y el candidato kirchnerista a diputado nacional Martín Insaurralde recorrieron 
ayer una fábrica de indumentaria en Pergamino. /PRENSA FPV 

Los acelerados cambios de los últimos días en el discurso kirchnerista relativo a la seguridad 

están provocando que afloren desfasajes y contradicciones inusuales entre voceros 

habituados a expresarse con un libreto monolítico. 

Por un lado, Daniel Scioli salió a defender la designación del intendente de Ezeiza Alejandro 
Granados como nuevo ministro de Seguridad (asumiría el viernes, tras la aprobación del 
desdoblamiento ministerial en la legislatura bonaerense). Del otro, algunos pesos pesados del 
kirchnerismo en el Congreso manifestaron sus dudas sobre el proyecto de Martín Insaurralde 
para impulsar un régimen penal juvenil que baje la edad de imputabilidad. 

La respuesta de Scioli llegó luego de que, desde sectores progresistas, algunos de ellos 
integrantes del kirchnerismo, reaccionaran con estupor ante la decisión de entregarle el 
mando de la seguridad provincial a un hombre que, cuando fue asaltado en su casa, 
reaccionó disparando contra el delincuente. Luego se lamentó por “no haberlo matado”, 
afirmó que “cualquier persona debería tener un arma en su casa” y sentenció que “estamos 
en guerra con ellos y la guerra hay que librarla: a matar o morir”. 

“Hay que entender que, en momentos de emoción violenta, cuando te están amenazando a 
una hija y entran a punta de pistola en tu casa, uno puede reaccionar; fue un episodio de hace 
14 años”, lo justificó ayer el gobernador en declaraciones a radio 10. 

Ayer, la Comisión Provincial de la Memoria manifestó su “preocupación ante el avance de la 
mano dura” y caracterizó la designación de Granados, la saturación del conurbano con 
gendarmes y el proyecto para bajar la edad de imputabilidad como “respuestas efectistas que 
evidencian la profundización de un discurso demagógico”. 
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“Perder votos es posible pero perderlos junto con los principios y concepciones que venimos 
sosteniendo desde hace décadas es una idiotez ”, se despachó el diputado provincial 
kirchnerista y experto en políticas de seguridad Marcelo Saín. 

Scioli, sin embargo, definió a Granados como “un hombre que busca, desde la prevención, 
mejorar la seguridad ciudadana”. Y recordó que “en Ezeiza, logró tener los índices más bajos 
de inseguridad con tecnología contra el delito y buscando readecuar el funcionamiento del 
Estado a las nuevas características de la delincuencia”. 

En tanto, desde el Congreso nacional, Aníbal Fernández y Carlos Kunkel tomaron distancia 
del proyecto en el que Insaurralde dijo estar trabajando para presentar la semana próxima y 
que crearía un régimen penal para los jóvenes entre 14 y 18 años. 

“ Yo tengo una posición muy clara al respecto, no votaría una cosa de esas, de bajar la 
imputabilidad ”, dijo el ex jefe de Gabinete en su participación habitual de los lunes en Telefé. 
Aníbal F. se mostró dispuesto a discutir un “régimen penal juvenil” pero para los menores 
desde los 16 años. 

Kunkel, por su parte, dijo que “el candidato (Insaurralde) tiene todas las posibilidades de 
expresar lo que sienta” pero recordó que “ en algún momento consideramos oportuno no 
avanzar ” con esa propuesta de reforma. Aunque prometió analizarla. 

En un intento por homologar sus políticas, Scioli recordó que Lula envió a los militares a las 
favelas y “nadie va a dudar de su pensamiento progresista”. 

http://www.clarin.com/politica/Divisiones-kirchnerismo-cambios-seguridad_0_990500946.html 
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Reparos de la Defensoría del Pueblo 
La Defensora General de la Nación, Stella Maris Martínez, expresó su “profunda 
preocupación” ante la iniciativa del candidato kirchnerista Martín Insaurralde de disminuir a 
14 años la edad mínima de imputabilidad penal. 

“La reducción de la edad de la imputabilidad de las personas menores de edad implica una 
regresión respecto de los estándares alcanzados en el marco de los procesos de adecuación 
de la legislación interna a los postulados de la Convención sobre los Derechos del Niño”. 

El secretario general del gremio docente bonaerense, Roberto Baradel, también manifestó su 
rechazó al proyecto de Insaurralde y consideró que “no es bueno escuchar eso como 
propuesta para las elecciones de octubre”. 

En tanto, el ministro de Educación de la Nación, Alberto Sileoni, tomó distancia de la 
propuesta, sostuvo que “cuanta más educación haya, más seguridad va a haber” y abogó por 
la creación de un “sistema penal juvenil, con un enfoque específicamente dirigido a esa 
población”. 

http://www.clarin.com/politica/Reparos-Defensoria-Pueblo_0_990500949.html 
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El candidato oficialista, más solo que en agosto 
Ignacio Miri 

Martín Insaurralde quedó solo ayer, defendiendo su proyecto para bajar la edad en que se 
permite imputar delitos a los menores. Los voceros del kirchnerismo duro salieron en fila a 
avisar que ese plan corre por cuenta del candidato y no refleja las ideas de todo el espacio. 
Esa soledad será un adelanto de lo que podrá verse en la campaña electoral: el candidato 
estrenó este fin de semana afiches del Frente Para la Victoria en los que se lo ve a él solo, 
sin rastros de la Presidenta. “La etapa de la instalación ya terminó, ahora soy yo el 
candidato”, repite entre su círculo de confianza el intendente de Lomas de Zamora. 

En los actos, sin embargo, Insaurralde seguirá apareciendo junto al gobernador bonaerense, 
Daniel Scioli, hoy el apoyo más firme que tiene el principal postulante kirchnerista en el 
distrito más importante del país. 

A pesar de esa postura pública de su jefe, los funcionarios de Scioli admiten que su horizonte 
ya no está en octubre. “ La elección ya está perdida, nosotros ya no estamos mirando ese 
resultado ”, deslizó uno de ellos ayer ante Clarín. 

Incluso, siempre pensando en el que el resultado de las elecciones será desfavorable al Frente 
Para la Victoria, en La Plata explican que la designación de Alejandro Granados no obedece a 
una necesidad de la campaña. “ Daniel hizo los cambios en Seguridad ahora para no hacerlos 
después de octubre. Si los hace en ese momento, la lectura va a ser que modificó su gabinete 
por la derrota, y en realidad el perdedor tiene que ser el kirchnerismo, no nosotros ”, se 
esperanzaba un sciolista ayer, en las horas previas a la presentación de Granados en Ezeiza, un 
acto que contó con una discreta supervisión de la estructura del Gobierno provincial. 

Los intendentes kirchneristas del conurbano bonaerense hacen un cálculo similar sobre las 
posibilidades del oficialismo en las elecciones legislativas. Uno de esos jefes comunales, 
incluso, que no siempre confía en su olfato, mandó a corroborar esa presunción echando a 
mano a las herramientas de la ciencia social. Hace una semana encargó una encuesta que se 
hizo sólo entre las personas beneficiarias del Plan Argentina Trabaja en su municipio. “Yo 
siempre me preocupo por medir el voto en nuestro espacio, después me fijo como votarán los 
de afuera. Lo importante es tratar de que al menos los nuestros nos voten a nosotros”, explicó 
a Clarín el intendente, voraz consumidor -y hábil lector– de estudios de opinión. 

El resultado de ese estudio confirmó lo que suponía. “ En ese universo gana Sergio (Massa) 
con el 40 por ciento. Si no nos votan ni los desocupados a los que les pagamos el único sueldo 
que tiene su familia, estamos jodidos. El ‘núcleo duro’ del voto kirchnerista no existe más”, 
resumió el dirigente. 

http://www.clarin.com/politica/candidato-oficialista-solo-agosto_0_990500948.html 
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Granados quiere más poder para los intendentes en la 
seguridad 
LA CRISIS DE LA SEGURIDADEl futuro ministro bonaerense dijo que los jefes comunales 
son los verdaderos jefes de policía de sus distritos. 
Guido Braslavsky 

En la fachada principal de la municipalidad de Ezeiza cuelga una larga bandera: “Compramos 
30 nuevos patrulleros para su seguridad”. En la esquina, otra más corta le desea “éxitos en su 
nueva misión al compañero Granados”. Dentro del moderno edificio (pegadito al centro 
cultural “Amigo Néstor” -por Kirchner- inaugurado en noviembre del año pasado) el 
intendente Alejandro Granados, designado ministro de Seguridad bonaerense, muestra artes 
de equilibrista: “Ni mano dura ni mano blanda. Hay que cumplir las leyes que están y voy a 
estar para ejecutarlas”. 

“Me hice un obsesivo en materia de seguridad”, afirmó Granados ayer delante de la prensa, a 
la que convocó para contar la experiencia en seguridad en su municipio y dar las grandes 
líneas de lo que será su gestión. Dijo que en la Policía Bonaerense hay 58 mil efectivos pero 
que “necesitamos 100 mil hombres”. “Hay que tener miles y miles de cámaras de seguridad 
pero hay que tener patrulleros y hombres. Tiene que pasar el patrullero por la puerta, 
permanentemente”, enfatizó. 

Granados fue menemista (fueron célebres los asados en su restaurante “El Mangrullo” con 
Carlos Menem en los ‘90), acompañó a Eduardo Duhalde y luego se hizo ferviente kirchnerista. 
Intendente de Ezeiza desde hace 18 años, el gobernador Daniel Scioli lo puso 
sorpresivamenteal frente de Seguridad como parte del giro del kirchnerismo tras la derrota 
en las primarias, jugada que también busca contener el pase de intendentes y dirigentes al 
Frente Renovador de Sergio Massa. La designación contó con aval de Cristina Kirchner, que el 
sábado recibió a Granados en Olivos (ver recuadro). El intendente es la carta para intentar 
recuperar terreno frente a Massa, que hizo campaña con la inseguridad mientras el 
kirchnerismo se cansó de hablar de “sensación térmica” y de echarle la culpa a los medios. 

El intendente (que aclaró que pedirá licencia y no dejará el municipio) dijo que se hizo 
“obsesivo” del tema cuando sufrió en 1999 el intento de asalto a su casa, que respondió a 
balazos, lamentándose de no haberle pegado al asaltante. Granados fue criticado incluso por 
su hermana Leonor Granados, senadora provincial y en las filas massistas, de tener un 
“discurso violento” sobre la seguridad. Y Scioli lo defendió de que aquella vez habló bajo 
“emoción violenta”. Ayer el intendente no se desdijo de aquellos dichos, pero pareció tomar 
distancia al afirmar que sucedió “hace 14 años. Quisiera ver cómo respondés vos en esa 
situación”, le respondió a un cronista. 

Granados contó cómo implementó su sistema de “cuadrículas” en que dividió a todo el 
municipio, asignando un patrullero a cada sector. Reconoció sin embargo que Ezeiza tiene 
200 mil habitantes mientras que en la Provincia son millones, pero habló de “derramar” la 
experiencia. Hizo un guiño a los intendentes: “ El jefe de Policía del municipio es el 
intendente. Me voy a poner a su disposición ”. No habló de Massa pero pareció una ironía 
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cuando afirmó que “el primer intendente que vio el tema y comprendió fue el de Tigre, pero 
(Ricardo) Ubieto”, por el vecinalista que gobernó Tigre más de dos décadas hasta su muerte a 
fines de 2006, lo que le abrió el camino a Massa un año más tarde. 

Granados respondió que daba por descontado que después de las elecciones de octubre se 
quedarán en la Provincia los gendarmes que envió el Gobierno, en medio de críticas de 
supuesta improvisación y que se trata de una movida puramente electoral. Se pronunció por 
las policías locales y por contar con “el presupuesto necesario”. Solo dio ideas-fuerza porque 
“sería una falta de respeto” pero aseguró que “tengo todas las medidas en la cabeza”. Elogió 
la gestión de Ricardo Casal, y se mostró dialoguista: dijo que había llamado a Mauricio Macri 
para que lo contactara con el ministro de seguridad porteño. Desde La Plata, y con algunos de 
sus hombres en el terreno, Scioli siguió de cerca el desempeño de su futuro ministro. Si la 
Legislatura aprueba el desdoblamiento de Justicia y Seguridad este jueves, asumirá al día 
siguiente. 

http://www.clarin.com/politica/Granados-quiere-poder-intendentes-
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Una reunión con la Presidenta 
El sábado, a su regreso de San Petersburgo, Cristina Kirchner recibió a Alejandro Granados en 
Olivos. Según contó el intendente, hasta allí viajó solo en su auto. No dio detalles, pero 
trascendió que la Presidenta le hizo explícito el apoyo, aunque la figura que representa el 
alcalde se aleje bastante del “garantismo” que solía blandir el Gobierno. Aunque ahora toma 
distancia de la “mano dura” Granados puso en marcha en su municipio el plan de seguridad 
hace nueve años bajo el eslogan de la “tolerancia cero”. 

En privado, Granados ha dicho que su gestión dependerá del apoyo presupuestario que tenga 
del gobierno provincial, y del nacional. “Tenemos 58 mil hombres en la policía que tienen que 
tener sus uniformes, sus patrulleros como corresponde”, enunció ayer. 

http://www.clarin.com/politica/reunion-Presidenta_0_990500951.html 
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Scioli minimizó las diferencias en el kirchnerismo por 
seguridad 
Elecciones 2013 

Ayer Kunkel y Aníbal Fernández habían tomado distancia del pedido de Insaurralde para 
bajar la edad de imputabilidad. El gobernador dijo que en el FPV hay distintos puntos de 
vista. Y apuntó contra Massa. 
 

El gobernador bonaerense, Daniel Scioli, se mostró hoy enojado por los cuestionamientos 

tras los cambios en la política de seguridad y minimizó las diferencias que marcaron los 
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legisladores kirchneristas Aníbal Fernández y Carlos Kunkel, al sostener que "hay otros" que 

tienen opiniones contrarias "y lo ocultan, lo tapan o no lo quieren decir". 

"Antes al Gobierno se lo criticaba porque no cambiaba, ahora cuando hace cambios también 
buscamos tener una visión crítica", se ofuscó el mandatario durante una entrevista con radio 
Mitre. 

Cuando se le planteó que desde el mismo kirchnerismo habían objetado su plan, dijo: "Yo 
tengo que tomar decisiones y si hay algo que muchas veces ha nutrido al espacio oficialista, 
veámoslo por la positiva, son los matices y los distintos puntos de vista que puede haber sobre 
una cuestión; hay otros que la tienen y lo ocultan, lo tapan o no lo quieren decir. Nosotros lo 
hablamos de cara a la sociedad". 
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Durísimo cruce entre Aníbal Fernández y el periodista 
Longobardi 
POLÉMICA POR LA IMPUTABILIDAD DE MENORES 

Bajar la edad de imputabilidad de los menores tiene nervioso al oficialismo. Esta mañana el 
senador Aníbal Fernández volvió a explicitar las grietas del kirchnerismo en torno a la 
iniciativa presentada por su principal candidato para octubre, Martín Insaurralde, 
cuando denostó al periodista Marcelo Longobardi en Twitter. El periodista, al aire en radio 
mitre hasta las 10, no perdió tiempo y le respondió a Fernández, quien lo había acusado de 
"fascista". 

"Yo lo que hice fue simplemente subrayar las contradicciones del kirchnerismo, que se ha 
vuelto opositor hasta de sus propios candidatos. Me despierta curiosidad cómo se amasijan 
entre ellos mismos", señaló Longobardi cerca del final de su programa. Y siguió: "El calificativo 
de fascista les corresponderá a los que presentaron el proyecto o a los que lo defienden. Qué 
necesidad hay de semejante descalificativo, a mí Aníbal me conoce de memoria, nos hemos 
juntados infinidad de veces". 

"¿Para qué me putea?", se preguntó Longobardi y apuntó: "Se equivocó de blanco porque en 
todo caso el descalificativo les corresponde a las personas que han presentado el proyecto o 
lo defienden que son sus propios candidatos, porque si yo no estoy mal, ¿Martín Insaurralde 
es kirchnerista, no? Es su candidato". 

Más temprano, el senador había escrito en Twitter: "Dijo Longobardi: Scioli lucha contra la 
delincuencia y contra el kirchnerismo porque Kunkel y Aníbal Fernández no votarán baja 
imputabilidad. No comprende que casos excepcionales exacerban la situación y muestran 
como generalidad de las cosas, lo que genera un universo muy chiquito". Pero lo más pesado 
vine en los dos últimos tuits, cuando escribió: "Entiendo. Su convicción fascista represiva es + 
fuerte. No dejará de incitar a lastimar antes que educar o reencauzar la vida de estos pibes. 
Cuánto desprecio por la vida y en especial por los pibes. Gracias a Dios el mundo no piensa así. 
Triste sería vivir entre semejantes bestias". 
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Desacuerdos entre los principales candidatos K a 
diputados por la edad de imputabilidad 
Elecciones 2013 

Cabandié, cabeza del FPV en Capital, rechazó de plano la propuesta de Insaurralde, su par 
en Buenos Aires. También evitó elogiar a Granados, nuevo ministro de Seguridad de Scioli. 
"El kirchnerismo no está discutiendo la baja de la edad de imputabilidad", agregó Di Tullio. 
 

 

Juan Cabandié se opuso a bajar la edad de imputabilidad. (Telám) 

Las divisiones en el oficialismo en relación a la propuesta legislativa de Martín Insaurralde 

sumaron esta mañana un adepto nuevo. Juan Cabandié, candidato a diputado nacional por el 

Frente para la Victoria (FPV), se opuso a la idea de su par bonaerense sobre la baja de la edad 

de imputabilidad. 

"No estoy de acuerdo ya que lo que debe discutirse es un régimen especial juvenil, que no 
significa estrictamente bajar la edad de imputabilidad", afirmó en diálogo con radio La 2x4. 

El jefe del bloque kirchnerista en la Legislatura señaló que para abordar el tema de la 
inseguridad se debe poner en discusión el aspecto judicial. "No puede haber seguridad en el 
país sino damos una discusión sobre la Justicia. El Gobierno lo ha intentado con una reforma. 
Es increíble que nunca hayan destituido a un juez por incumplimiento de sus funciones", 
remarcó. 

Durante la entrevista radial, Cabandié también fue consultado sobre la designación de 
Alejandro Granados como ministro de Seguridad bonaerense. La respuesta se limitó a una 
evasión, en la que evitó elogiar al funcionario: "Por más que designemos al más especializado 
y académico, a cualquier funcionario que asuma en un área relacionado al tema de seguridad, 
siempre va a faltar una discusión esencial, que es el abordaje judicial", afirmó. 

Otro funcionario K que se subió al intercambio de opiniones fue Juliana Di Tullio. En diálogo 
con radio Continental, la jefa del bloque del oficialismo en la Cámara de Diputados aseguró 
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que el FPV "no está discutiendo la baja de la edad de imputabilidad". En su lugar, explicó, está 
evaluando la sanción de un régimen penal juvenil. 

"Es un tema muy complejo y con muchos años de debate, pero este tema tiene que ser 
discutido. Los jóvenes que tienen conflictos con la ley, hoy están en el peor de los mundos, ya 
que están siendo juzgados o tratados como adultos cuando no lo son", agregó. 

http://www.clarin.com/politica/Cabandie-diferencio-Insaurralde-baja-imputabilidad-

Elecciones_2013_0_990501230.html 
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Desde la UCR rechazan la iniciativa de Insaurralde: "Es un 
cachivache" 
DEBATE POR LA IMPUTABILIDAD DE MENORES 
 

 

V Foro de Calidad Educativa, en la UCA: Ernesto Saenz, Alieto Guadagni. Modera Clara Mariño (Alfredo Martinez) 

Si el kirchnerismo buscaba un golpe de efecto de cara a las elecciones de octubre, lo 

consiguió. El proyecto para bajar la edad de imputabilidad de los menores de los 16 a los 14 

años que el candidato a diputado por la provincia, Martín Insaurralde, presentaría esta 

semana cosecha nuevas negativas. A las disidencias que ya plantearon los propios 

kirchneristas, se sumaron el radicalismo y otros sectores de centroizquierda de la oposición. 

"La postura del Gobierno es un cachivache, el tipo está en campaña electoral y no sabe cómo 
captar votos. Es inaceptable", planteó a Clarín el jefe del bloque radical, Ricardo Gil Lavedra, 
quien reiteró que la UCR está a favor de la sanción de un nuevo régimen penal juvenil que 
asegure el cumplimiento de derechos de los menores. Ese nuevo régimen cuenta con media 
sanción del Senado desde 2010, pero nunca llegó a ser tratado en Diputados. 

"Lo que es aberrante es que un Gobierno que se dice defensor de los derechos humanos 
mantenga un régimen penal que los despoja de derechos", insistió Gil Lavedra y consideró que 
es un error plantear la baja de edad de imputabilidad como una cuestión de seguridadcuando 
en realidad se trata de una cuestión de derechos. 

También el senador radical Ernesto Sanz criticó hoy las últimas propuestas del oficialismo 
sobre Seguridad y los calificó de “parches efectistas para tapar el sol con las manos”.  Y dijo 
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que sólo son iniciativas para “llegar con muletas al 27 de octubre”, día de la elección 
legislativa de este año. 
 
En el marco del V Foro de Calidad Educativa Argentina, que se llevó a cabo en la Universidad 
Católica Argentina (UCA) en la Ciudad de Buenos Aires, el senador mendocino aseveró que, 
junto a su par Gerardo Morales, son autores de un régimen penal juvenil integral que espera 
tratamiento en la Cámara de Diputados desde hace 3 años. 
 
“Proponemos que desde los 14 a los 18 años, haya un sistema de penalidad de delitos con 
tribunales, sanciones y establecimientos diferentes a los de los adultos”. Indicó que el 
kirchnerismo frenó todo cuando se debía discutir sobre la necesidad de partidas para llevar 
esto a cabo. 

 Antes, el diputado massista, Felipe Solá, había adelantado el rechazo de su espacio a la 
iniciativa de Insaurralde, porque consideró que "no va a cambiar nada" y planteó: "El 
porcentaje de delitos de los pibes que tiene entre 14 y 16 es mucho más bajo de lo que se 
cree, lo que pasa es que cuando aparece un asesino que tiene esa edad, es un notición, una 
noticia terrible y grande". 

El jefe del bloque del PJ disidente, Enrique Thomas, fue más ambiguo y aunque señaló que 
"consideramos que es una medida desesperada del oficialismo que hizo un giro de 180 grados 
en lo que venía haciendo", aún no dieron el debate al interior del bloque. Thomas recordó que 
el diputado Francisco De Narváez, quien integra esa bancada, tiene varios proyectos 
presentados en esa línea, pero precisó: "El caso de la imputabilidad es una parte, pero no se 
resuelve solo con eso". 

http://www.clarin.com/politica/UCR-rechazan-iniciativa-Insaurralde-

cachivache_0_990501237.html 
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Victoria Donda: “Quieren cárcel para los pibes excluidos de 
la década ganada” 
En campaña 

Sigue la polémica por el proyecto K para bajar la edad de imputabilidad. 

El proyecto que anunció el candidato a diputado nacional por el Frente para la Victoria Martín 
Insaurralde para bajar la edad de imputabilidad sigue generando polémica dentro y fuera 
del kirchnerismo. Esta vez quien criticó el cambio de postura del Gobierno fue la diputada 
nacional de Libres del Sur-FAP Victoria Donda, que rechazó el proyecto y afirmó que "el 
kirchnerismo quiere cárcel para los pibes excluidos de la década ganada". 

"Parece que estos pibes quedaron afuera de la década ganadaya que estamos hablando de 
los niños en que el 2003 tenían apenas 4 años; y hoy quieren ser estigmatizados como lo peor 
de la sociedad por ser jóvenes y pobres", advirtió Donda mediante un comunicado. 
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La iniciativa de Insaurralde sorprendió a propios extraños. Tanto es así que el propio Juan 
Cabandié, también candidato a diputado K, se mostró en contra de bajar la edad de 
imputabilidad a 14 años. "Con esta iniciativa el oficialismo demuestra que cedió a la línea 
dura de Scioli en materia de seguridad", afirmó Donda y agregó que "lo que debemos hacer es 
construir un sistema respetuoso de las garantías constitucionales y penales para los pibes de 
16 a 18 años; cumpliendo fundamentalmente la legislación vigente como la Convención sobre 
los Derechos del Niño y la Ley de Protección Integral de los Derechos de Niñas, Niños y 
Adolescentes". 

Por último, la referente del FAP agregó que "estos jóvenes son la parte más débil de los 
grupos delictivos y las empresas criminales que son a los que verdaderamente hay que 
perseguir y sancionar con todo el peso de la ley". 

http://www.clarin.com/politica/Victoria-Donda-Quieren-excluidos-ganada_0_990501327.html 
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Para Kunkel, Insaurralde estuvo "mal asesorado" 
POLÉMICA POR LA BAJA DE LA EDAD DE IMPUTABILIDAD 

El diputado es otro de los referentes del kirchnerismo, que salió al cruce de la iniciativa del 
intendente de Lomas de Zamora. 

Carlos Kunkel es otro de los referentes del kirchnerismo que salió a cuestionar la iniciativa del 
intendente de Lomas de Zamora, Martín Insaurralde, respecto a bajar la edad de 
imputabilidad. 

Para Kunkel, el candidato a diputado "estuvo mal asesorado". En diálogo con Radio Del Plata, 
el legislador del FpV señaló que "nunca votaría un proyecto así, el peronismo nunca votó una 
ley represiva". 

Y agregó que "son cuestiones ideológicas, concepciones de vida, nunca votaría una ley así. Hay 
que ir realmente contra los que realmente saquean el país". 

Luego de que el kirchnerismo diagnosticará que los problemas de inseguridad fueron 
determinantes en la derrota en las Primarias, Insaurralde habló de bajar la edad de 
imputabilidad de los menores a 14 años. Y desde su propio espacio político salieron a 
contradecirlo. 

El senador Aníbal Fernández fue uno de los que también afirmó que "no votaría bajar la edad 
de imputabilidad". Mientras que la jefa del bloque de Diputados K, Jualiana Di Tullio, 
sentenció que dentro del kirchnerismo no se está discutiendo el tema. 

http://www.clarin.com/politica/Kunkel-Insaurralde-mal-asesorado_0_990501359.html 
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Rebelión contra Insaurralde 
DEL EDITOR AL LECTOR 
Ricardo Kirschbaum 

El oficialismo dice que las decisiones son debatidas internamente y que no son producto de 
arrebatos individuales. La aclaración es un burdo intento de disimular el terremoto que 
provocó la propuesta de Martín Insaurralde de bajar la edad de imputabilidad de los 
menores. 

La propuesta estuvo acompañada por el nombramiento de Alejandro Granados como 
responsable de Seguridad en la Provincia, designación indigerible para una buena porción del 
kirchnerismo que la considera como un “giro a la derecha”. 

La reacción no se hizo esperar y la oposición creció sin que nadie saliera directamente a 
ayudar a Insaurralde, la cabeza de lista armada por la Casa Rosada para disputarle a Sergio 
Massa el principal distrito electoral. 

La segunda en la lista de Insaurralde es Juliana Di Tullio, una cristinista sin matices. Di Tullio es 
la jefa del bloque de diputados kirchnerista. Ayer, dejó pedaleando en el aire al intendente de 
Lomas de Zamora y autor de la propuesta que desencadenó la tormenta interna. 

Los intendentes bonaerenses que responden todavía a la Casa Rosada, sin embargo, claman 
porque desde el poder central se haga algo para aliviar la inseguridad que campea por sus 
territorios. Cristina, que había prometido, luego de un luctuoso accidente en el sur, en cadena 
nacional que nunca más enviaría gendarmes al interior, envió un grueso contingente que se 
desplegó en su mayoría en los distritos que manejan los intendentes adictos. Para que quede 
claro cuál es la raíz y el objetivo del envío de tropas. Más allá de la enorme improvisación del 
plan y de la desorganización, la cuestión es que la inseguridad es un tema clave en la elección 
de octubre. 

Hugo Curto, intendente de Tres de Febrero, partido donde el Gobierno perdió por 13 puntos 
en las primarias, encabezó un operativo de seguridad vestido con un chaleco antibalas. Otro 
disparate que sólo muestra un grado de desesperación preocupante. 

Scioli, consciente del debate que generó la designación de Granados, se sinceró: “Yo tengo 
que tomar decisiones”, bramó. Después habló de los matices que componen el mosaico 
oficialista, como una forma de justificar el debate. 

El peronismo en la Provincia parece dispuesto a jugar por las suyas sus cartas, con o sin el 
acuerdo de la Casa Rosada. Los intendentes que no emigraron todavía hacia Tigre tratan de 
salvar la ropa en una elecciónque pinta muy difícil para la lista de Insaurralde, que ellos 
apoyan. 

Cristina no opina sobre la Provincia pero sí apareció el lunes en un acto en la Capital para 
apoyar la lista de Filmus, Cabandié (que criticó la propuesta de Insaurralde) y Jorge Taiana. 

http://www.clarin.com/
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La elección porteña está difícil para el kirchnerismo, pero puede retener un senador. Sin 
embargo, la dupla Solanas-Carrió, en conjunto, está muy cerca. 

http://www.clarin.com/opinion/Rebelion-Insaurralde_0_991100882.html 

-------------------------------------------------- 
Clarin.com     Política 11/09/13 

La oposición se diferenció de los proyectos K sobre 
seguridad 
“Quieren cárcel para los pibes excluidos de la ‘década ganada’”, dijo la diputada del FAP 
Victoria Donda. 

La diputada del Frente Amplio Progresista Victoria Donda declaró ayer que el candidato a 
diputado nacional del Frente Para la Victoria, Martín Insaurralde, quiere “cárcel para los pibes 
excluidos de la ‘década ganada’” con su proyecto para bajar la edad de imputabilidad de los 
menores. 

“Parece que estos pibes quedaron afuera de la «década ganada», ya que estamos hablando 
de los niños que en el 2003 tenían apenas 4 años, y hoy quieren ser estigmatizados como lo 
peor de la sociedad por ser jóvenes y pobres”, consideró Donda, que fue la más dura entre los 
dirigentes de la oposición que salieron a castigar al candidato K por esa idea. 

El senador radical Ernesto Sanz criticó también criticó las últimas propuestas del oficialismo 
sobre seguridad y los calificó de “parches efectistas para tapar el sol con las manos”. Sanz dijo 
que sólo son iniciativas para “llegar con muletas al 27 de octubre”. 

El diputado Francisco De Narváez, por su parte, pidió no hacer “politiquería con la seguridad” 
y dijo que su espacio “está dispuesto” a tratar los proyectos legislativos nacionales o 
provinciales sobre esa problemática, sean propios o de otros bloques. 

http://www.clarin.com/politica/oposicion-diferencio-proyectos-seguridad_0_991100895.html 
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El kirchnerismo, más duro contra la baja de la edad de 
imputabilidad 
Tras las críticas internas, Insaurralde enfriaría su proyecto. Scioli dijo que la edad no es el 
tema clave. 
Leonardo Mindez 

Fue un intento por congraciarse con las demandas de seguridad de la población en la 
búsqueda por torcer un destino electoral que se anticipa en octubre aún más agrio que en 
agosto. Pero Martín Insaurralde nunca imaginó la tormenta interna que iba a desatar. 

Ayer, luego de otro día en que las principales voces del kirchnerismo parlamentario que lo 
acompañan en la boleta continuaron tomando distancia de su iniciativa, el intendente de 
Lomas de Zamora se llamó a silencio. Y no hubo más noticias del proyecto para bajar la 
imputabilidad a los 14 años en el que decía estar trabajando. 
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“ Se mandó sólo, sin consultar con nadie del bloque, en un tema muy espinoso. Y le pifió con 
el enfoque. La baja de imputabilidad sólo se puede discutir en el marco de una ley de penal 
juvenil. Entrarle por la baja a los 14 años no es nuestro discurso”, explicó a Clarín una fuente 
del Frente para la Victoria en la Cámara de Diputados. “Ahora sólo le quedan dos opciones: o 
desactiva todo, o viene a explicar su idea al bloque y podemos trabajar entre todos en un 
proyecto en serio”, agregaron desde el Congreso. 

Carlos Kunkel, 7° en la boleta bonaerense del FPV, estimó ayer que la cabeza de su lista debe 
haber estado “mal asesorado” y anticipó que él “nunca votaría un proyecto” para bajar la 
imputabilidad a los 14 años. “Yo no le discuto las propuestas a nadie pero tengo 55 años (de 
militancia en el peronismo), y va a ser difícil hacerme cambiar mi pensar”, enfatizó por Radio 
del Plata. También la presidenta de la bancada oficialista en la Cámara baja y escolta de 
Insaurralde en la boleta para octubre, salió a despegarse y aseguró que “el Frente para la 
Victoria no está discutiendo la baja de la edad de imputabilidad”. 

Ya el lunes Aníbal Fernández había dicho que sólo estaba dispuesto a analizar un proyecto de 
ley penal juvenil pero manteniendo la imputabilidad en los 16 años. 

En la bancada kirchnerista aseguraban que el único que podía haberle dado el guiño a 
Insaurralde para salir al ruedo con esa idea era Daniel Scioli, convertido en virtual manager 
de la campaña tras las primarias. Las principales espadas legislativas K hilaron la idea lanzada 
por Insaurralde con la designación de Alejandro Granados como nuevo ministro de Seguridad 
provincial y la saturación con gendarmes del conubano. Todo parte de la súbita e inesperada 
instalación de la problemática de la inseguridad en el centro de la campaña del FPV. 

Lo cierto es que ayer Scioli pareció enseñarle una puerta de escape a Insaurralde para 
intentar salir de la encerrona de la pelea con su propia tropa. “No es el tema de fondo la baja 
de la imputabilidad. 

El tema de fondo es el régimen penal juvenil, que es un debate pendiente ”, dijo anoche por 
Canal 26 y se corrió de cualquier polémica por las edades que debería comprender. 

Mientras recibía el fuego amigo, la idea de Insaurralde de bajar la imputabilidad a los 14 años 
había recibido el respaldo de Francisco de Narváez y Mauricio Macri. 

Pero ayer, todas las voces del oficialismo desinflaban el tema y bajaban las expectativas. 
“Apuramos la reapertura del canje de deuda y ahora tenemos otros temas en la agenda 
legislativa. Este tema tiene que madurar. No hay tiempo antes de octubre”, apuntaban desde 
el bloque del FPV en el Congreso. 
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Un intendente K asegura: “Tengo un arma en mi casa y la 
sé usar” 
DEBATE SOBRE LA INSEGURIDAD 
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Hugo Curto, quien días atrás, encabezó un operativo policial en Tres de Febrero con el 
chaleco antibalas puesto, dijo hoy que “la mayoría del pueblo argentino tiene un arma". 
“La tengo porque quiero tenerla en mi casa: ¿cuál es el problema?”. Hugo Curto en Rock&Pop 

En medio de la polémica por el debate sobre la baja de la edad de imputabilidad, el 
intendente Hugo Curto dio una frase que traerá polémica: "Tengo un arma en mi casa, por 
supuesto". 

Y en el programa "Tierra de Locos", de Rock & Pop, el jefe comunal de Tres de Febrero soltó: 
"¿Cómo no voy a saber disparar? Si la usé una vez es mucho" 

Curto, quien se mostró la semana pasada en un operativo policial con chaleco antibalas, 
aseveró que “la mayoría del pueblo argentino tiene un arma". 

“No voy a decir que no se tiene miedo, porque el miedo es de una persona normal", aceptó 
este histórico intendente quien el pasado sábado recorrió calles de su barrio junto con las 
fuerzas policiales y se fotografió con chaleco antibalas, luego de la detención de 10 personas y 
4 allanamientos. 

"Yo no me fui a tirotear con delincuentes. No llevaba armas", se defendió el intendente quien 
hizo hoy una defensa de la portación de armas para defensa personal. 

Y sumó: “A la sociedad le cuesta desarmarse, se quiere cuidar”. Pero luego, defendió la 
tenencia de un arma: “La tengo porque quiero tenerla en mi casa: ¿cuál es el problema?”. 

Curto dijo que “en mi vida usé una fuera de mi casa. La usé una vez en 50 años”, indicó el 
poderoso intendente de Tres de Febrero. 
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Scioli e Insaurralde, solos y con la campaña 
EN FOCO 
Eduardo Van Der Kooy 

Existen dos rasgos políticos que, a un mes y medio de las elecciones legislativas, empiezan a 
marcar a la campaña kirchnerista. Martín Insaurralde, el candidato oficial en Buenos Aires, 
será acompañado con reparos en su cruzada por levantar o atenuar la derrota que sufrió ante 
Sergio Massa en las primarias de agosto. Daniel Scioli, el gobernador, deberá comenzar a 
adiestrarse para intentar eludir las responsabilidades políticas que caerán sobre él si los 
resultados electorales se repitieran o agravaran. 

Tarde, como es su costumbre, Cristina Fernández se convenció de que la inseguridad fue, 
sobre todo en Buenos Aires, un tema determinantepara la derrota. El lunes 12 de agosto 
Fernando Espinoza había dado el alerta. El intendente de La Matanza es un dirigente de 
diálogo más o menos frecuente con la Presidenta. Pero las primeras decisiones en ese terreno, 
improvisadas, llegaron recién tres semanas más tarde. 
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Con una dirección, por otra parte, contraria a los principios que sobre seguridad se ocupó de 
declamar el cristinismo desde el 2007. Es decir, pragmatismo y firmeza para ocuparse del 
delito. 

El debate sobre mano dura, mano blanda o garantismo, resultó ahora mismo archivado. 

La Presidenta no dijo ni una palabra sobre tal resignación. Ni la dirá. Sus exégetas admitieron 
el repentino viraje aunque lo ligaron a su supuesta condición de hábil conductora, también en 
las instancias apremiantes. La conclusión podría ser otra: Cristina habría preferidodelegar en 
Sciol i las decisiones en materia de seguridad en Buenos Aires para continuar con la campaña. 
Un modo de resguardarsefrente a la posibilidad de una derrota que, a esta altura, sólo un 
milagro podría evitar. 

Alejandro Granados, el nuevo ministro de Seguridad bonaerense, no encaja con el paladar 
presidencial. Pero Cristina convalidó en silencio su designación. El problema no sería sólo con 
el perfil del intendente de Ezeiza. Después de la confesión del lunes, se trasluciría nítido el 
pensamiento de la Presidenta sobre los barones del conurbano, que le fueron útiles para 
ganar elecciones legislativas y presidenciales. La mandataria reveló que en las elecciones de 
1973 votó por Juan Perón pero desde la lista que impulsaba el Frente de Izquierda Popular 
(FIP), de Jorge Abelardo Ramos. Desde una izquierda que decía aborrecer, en especial, a la 
burocracia política y sindical del peronismo. 

Cristina sabe que su largo error de diagnóstico sobre el problema de la inseguridad no tendrá 
solución en las semanas que restan hasta el 27 de octubre. La orientación de los votos 
constituyeron una manifestación inconfundible. Scioli está casi persuadido de lo mismo pero 
apuesta con el giro a dar un señal a futuro. Para alimentar su hipotético proyecto sucesorio. 

“El delito no tiene ideología. Y respeta menos que la dictadura los derechos humanos”, 
repite el gobernador. Lo escuchó, entre varios, un nutrido grupo de jefes policiales 
bonaerenses que se reunieron con él. 

Scioli volvió, en materia de seguridad, sobre sus pasos. Desdobló la cartera de Seguridad como 
había existido hasta mayo del 2010, cuando la comandaba el fiscal Carlos Stornelli. Ahora 
diseña una estructura final que mañana deberá aprobar la Legislatura. Una ocasión que el 
massismo tiene a tiro, con el realineamiento del Frente Renovador, para hacerle sentir algún 
rigor político. 

Aunque el intendente de Tigre ha sido claro con sus adherentes: no quiere emerger como un 
obstáculo frente a la emergencia oficial. Ya ensayó con el secretario de Seguridad, Segio Berni. 
Será prorrogada su licencia en la Legislatura, pero deberá entregar la vicepresidencia del 
Senado. Un cargo que no está en condiciones de ejercer. 

Massa ha sido cuidadoso con la designación de Granados. También con la propuesta de 
Insaurralde de bajar la imputabilidad de menores de 16 a 14 años. Menos piadosos resultaron, 
en cambio, los propios cristinistas. El tenor de las reacciones en esa corriente K podría inducir 
a pensar que la jugada pudo haber sido urdida sólo por el candidato a diputado y el 
gobernador de Buenos Aires. La primera descalificación corrió por cuenta del senador Aníbal 
Fernández. Luego sonó la voz del ultra K, Carlos Kunkel. La jefa del bloque de diputados, 



Juliana Di Tulio, desestimó que el tema fuera a ser considerado en el Congreso. Los 
muchachos de La Cámpora colocaron el broche con una rotunda crítica al proyecto. En suma, 
Insaurralde quedó sólo y aislado no bien se animó a incursionar en la cuestión de la 
inseguridad. 

Esa imagen no pareciera auspiciosa para el recorrido que les falta todavía a Insaurralde y a 
Scioli. Claro que ambos no ponen en juego un destino similar. El intendente de Lomas de 
Zamora, aún vencido, será consagrado diputado. Desde ese lugar podrá observar cómo y 
hacia dónde soplarán los nuevos vientos peronistas. Una debacle electoral, por su parte, 
podría tronchar la esperanza presidencial del gobernador. 

Scioli se siente a gusto con Granados. Entre otros motivos, porque el intendente de Ezeiza es 
un hombre de confianza para la controvertida Policía bonaerense. Articular un acuerdo con 
esa fuerza y superar los recelos existentes con ella parece un plan prioritario del gobernador. 
Y la llave que, cree, le facilitaría seguir en carrera por el trono máximo. 
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Los vecinos dicen que no llegan a los lugares más 
peligrosos 
En la zona Sur del Gran Buenos Aires, el distrito que menos efectivos de Gendarmería recibió 
es Almirante Brown, el único de la región que no tiene un intendente kirchnerista. 

Aunque Almirante Brown es el cuarto partido más poblado del conurbano, mandaron sólo 90 
gendarmes. A Quilmes y Lomas –territorio del candidato oficial a diputado Martín 
Insaurralde– llegaron 400 efectivos para cada uno, e incluso distritos mucho más chicos y con 
menos habitantes, como Ezeiza –tierra del ahora ministro de Seguridad bonaerense Alejandro 
Granados– enviaron 100 efectivos. 

En total, en los ocho partidos del Sur que son kirchneristas hay asignados más de 1.900 
gendarmes. Según explican en la intendencia que comanda Darío Giustozzi, candidato a 
diputado en el lista del Frente Renovador, “los gendarmes sólo patrullan en el horario de 8 a 
16, de lunes a viernes, y totalmente independientes del marco de control del municipio”. 

De todas maneras, la “saturación” con gendarmes parece no garantizar efectividad. 

En el municipio de Lanús, por ejemplo, donde llegaron 300 efectivos de Gendarmería, vecinos 
del barrio Villa Obrera organizaron una marcha a la municipalidad para pedir más seguridad 
tras el crimen de un colectivero. 

La gente sostiene que los gendarmes patrullan zonas céntricas y comerciales, pero no llegan a 
los barrios más peligrosos de los distritos. La situación aún no cambió. 

Eso sí, como respuesta les podaron los árboles. 

http://www.clarin.com/politica/vecinos-dicen-llegan-lugares-peligrosos_0_991100893.html 
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Un ministro de Cristina también desairó a Insaurralde 
EL DEBATE SOBRE LA EDAD DE IMPUTABILIDAD 

No son horas fáciles para el principal candidato kirchnerista de cara a la elección del 27 de 
octubre. Si en la campaña para las primarias, por la venia contundente de Cristina, todo el 
kirchnerismo se encolumnó detrás suyo e intentó que se hiciera un poco más conocido, tras la 
derrota en la interna y el claro corrimiento presidencial, MartínInsaurralde está saboreando 
el trago amargo de un kirchnerismo sin norte. Así, su propuesta de bajar la edad de 
imputabilidad de los menores a 14 años, a tono con el reclamo de mano dura que supuso el 
candidato pide la gente, empezó a naufragar más por fuego aliado que por ataque enemigo. 
Ahora, el que sumó sus críticas fue el ministro de Educación de la Nación, Alberto Sileoni. 

De perfil bajísimo, el funcionario rechazó la iniciativa de Insaurralde, cabeza de lista en la 
provincia de Buenos Aires, y, en el Día del Maestro,lo resumió casi como eslogan: "La mejor 
herramienta contra la inseguridad es la educación". En declaraciones radiales, el ministro 
amplió: "Que los chicos no estén en la escuela es un dolor y no me cabe duda que la mejor 
herramienta contra la inseguridad es la educación pero entiendo que la sociedad busque 
acciones directas". 
 
Sileoni aseguró que la Argentina es, junto con Chile, unos de los países con más amplia 
cobertura de colegio secundario. Y agregó: "Hoy en la Argentina hay más graduados en 
número y proporción, hay más ingresantes en la facultad. Nuestro mayor problema son los 
chicos que están con un pie en el colegio y uno en el trabajo, los que son papás o los que 
están en situación de calle. Ahí se hace difícil". 
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El candidato K, presa de la feroz interna kirchnerista 
POR LOS PASILLOS 

 

Martín Insaurralde 

Pablo de León. En Twitter @pablodeleon1 
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El funcionario nacional vio el resultado de algunas frases surgidas del“focus group” y frunció 
el ceño: 

“No tiene carácter”, “está colgado de las polleras de Cristina”, “no le conozco la voz”, eran 
las ideas más repetidas en los estudios hechos para entender por qué los votos no habían 
acompañado al primer candidato bonaerense, Martín Insaurralde. 

Ese “focus” pudo ser visto por los principales dirigentes bonaerenses, lo que desató 
reacciones diferentes. Un poderoso intendente, de los más beneficiados con el envío de 
gendarmes en la última semana, se exaltó y dio el visto bueno: “Hay que salir a bancarlo 
a  Martín”. 

Los afiches en soledad del candidato a diputado no fueron producto de una decisión 
personal, pues es sabido que esas decisiones son gestadas en la propia Rosada y surgen de la 
cocina y la venia de Juan Manuel Abal Medina y Carlos Zannini 

Además, el objetivo en la seguridad surgió de la propia Presidenta, quien ordenó a Sergio 
Alejandro Berni el armado de un plan de “desembarco” de gendarmes, lo que estuvo casi 
concluido antes de las PASO. En la primera y tercera sección electoral, los intendentes K 
maldicen aún que no se lo haya instrumentado antes del 11 de agosto. 

Pero los dichos de Insaurralde sobre la baja de la imputabilidad mostraron que en las filas 
oficiales algunos ya tomaron como propio el análisis de “lo que viene”. En el entorno del 
lomense entendieron velozmente que las palabras críticas aliadas están en la disputa de la 
interna del bloque de diputados kirchneristas post diciembre. 

Por eso, no fue raro que la pelea haya salido de un propio integrante de la lista, el 
posicionado número 7, Carlos Miguel Kunkel. 

Muchos parecen no recordar una frase, tal vez anticipatoria de todo lo que sucedió este 
año, pronunciada tiempo atrás por Sergio Tomás Massa: “¿Yo voy a estar en una lista con 
Kunkel y Diana Conti? Están totalmente locos…”. 

Esa interna kirchnerista en Diputados despertó las palabras exaltadas de Juliana Di Tullio, 
hasta fin de año titular de la herencia de Agustín Oscar Rossi. 

La sucesión de la cabeza del bloque y demás autoridades no solo forma parte del territorio a 
disputar. También se juega desde ahora, la sucesión en el sillón que hoy ocupa Daniel Osvaldo 
Scioli. Allí, como ya se dijo en esta sección, la maratón tiene ubicados al intendente de La 
Matanza, Fernando Espinoza, al titular de la Cámara de Diputados, Julián Domíniguez y al 
propio Insaurralde, hoy sin plenitud física para comenzar esa pelea. 

Pero los principales enojos surgen desde los habitués de Villa La ñata: “Cuando pase todo 
esto, el peronismo va a resurgir. Y Daniel va a estar ahí, con Insaurralde a su lado y los 
gobernadores peronistas, discutiendo otra cosa. Y con un elemento importante: con Cristina 
fuera de esa mesa”. 

“Scioli, sin candidatos en la lista y ahora, con la Legislatura más en contra que nunca, le pone 
el hombro a la campaña y lo banca al candidato. Y eso se profundizará: será porque le están 



haciendo a Martín lo mismo que le hicieron a Daniel hasta antes de la campaña”, detalló un 
hombre de contacto diario y ejecutivo con el gobernador bonaerense. 

Tal vez, quien resulte el mejor amigo -en esta crisis política del oficialismo- para Martín 
Insaurralde sea el propio Massa. La relación entre ellos siempre fue buena y no hubo ni habrá 
misiles desde Tigre a Lomas de Zamora. 

Aún con agua turbulenta, el peronismo mantiene algunos viejos códigos. 
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La última encuesta en Provincia, con nuevas diferencias 
LA PELEA ELECTORAL 
EDUARDO PALADINI 

Una nueva encuesta sobre el escenario en la provincia de Buenos Aires, a la que Clarín accedió 
de modo exclusivo, trae más buenas noticias para Sergio Massa y Margarita Stolbizer y 
apenas consuelos para Martín Insaurralde y Francisco de Narváez. Según el sondeo de 
Federico González y Cecila Valladares (en conjunto con PollData), se consolidan las amplias 
diferencias entre quienes pelean por el primero y segundo puesto, y por los que pujan por el 
tercero y el cuarto. Aunque con algunos corrimientos. 

El trabajo, de 480 casos telefónicos y presenciales, le da al candidato del Frente Renovador 
un 44,40% de intención de voto, contra30,10% del postulante del Frente para la Victoria. Así, 
en sólo una semana y siempre basándose en datos de esta consultora, la diferencia entre 
ambos se amplió de 12,57 puntos a 14,30. En la medición del 2 de setiembre, Massa 
alcanzaba 43,13% contra 30,56% de Insaurralde. 

Las distancias también variaron en el segundo pelotón, aunque se consolidó la tendencia. 
Allí, Stolbizer bajó una décima, de 15,90% a 15,80%, y De Narváez creció un poco, de 4,82% a 
5,20%. Así, la distancia entre ambos se redujo de 11,08 puntos a 10,6. De todos modos, sigue 
siendo muy grande si se compara con el resultado de las primaras del 11 de agosto, cuando al 
candidata de la alianza progresista superó por apenas 0,59% al postulantes del PJ opositor 
(11,13% contra 10,54%). 

Por último, quien mostró una evolución positiva la última semana fue Néstor Pitrola: creció 
de 2,59% a 3,10%. Si bien aún sigue por debajo de los 3,95% que logró en las internas, está 
cerca de asegurarse una banca. 

Si se compara la última encuesta con los resultados de las primarias, Massa está creciendo 
más de 9 puntos (sacó 35,05% el 11 de agosto), Insaurralde menos de 1 (29,65%), Stolbizer 
crece casi 6 (11,13%); De Narváez baja más de 5 (10,54%) y Pitrola cae unas décimas (3,95%). 

http://www.clarin.com/politica/ultima-encuesta-Provincia-nuevas-diferencias_0_991101127.html 

------------------------------------------------ 
Clarin.com        Política       11/09/13 

http://www.clarin.com/politica/Insaurralde-candidato-presa-interna-kirchnerista_0_991101150.html
http://www.clarin.com/politica/Insaurralde-candidato-presa-interna-kirchnerista_0_991101150.html
http://www.clarin.com/politica/Insaurralde-candidato-presa-interna-kirchnerista_0_991101150.html
http://www.clarin.com/politica/Insaurralde-candidato-presa-interna-kirchnerista_0_991101150.html
http://www.clarin.com/
http://www.clarin.com/politica/
http://www.clarin.com/politica/ultima-encuesta-Provincia-nuevas-diferencias_0_991101127.html
http://www.clarin.com/politica/ultima-encuesta-Provincia-nuevas-diferencias_0_991101127.html
http://www.clarin.com/
http://www.clarin.com/politica/


El Gobierno prioriza el envío de gendarmes a municipios 
kirchneristas 
ANUNCIOS FRENTE A LA INSEGURIDADLos más beneficiados: La Matanza, Lomas de 
Zamora, Tres de Febrero, Morón y Lanús, entre otros oficialistas. La discrecionalidad en el 
despliegue generó quejas y sospechas en distritos opositores del oeste y norte del GBA. 
 

 

Formación. Efectivos de la Gendarmería el 31 de agosto pasado, cuando se anunció que reforzarán la seguridad 
bonaerense./TELAM 

Jorge De Negri 

La novela de los gendarmes en el GBA sigue entregando capítulos cargados de dudas e 
improvisación. Ahora varios intendentes del massismo, aún sorprendidos por la medida 
repentina, cayeron en la cuenta de que no habían sido los más favorecidos con el refuerzo de 
los 4.500 gendarmes dispuesto por el Ministerio de Seguridad. Aseguran que recibieron 
muchos menos efectivos que los municipios K. Y advierten, además, que no les dan la chance 
de coordinar tareas con esa fuerza. Y hay distritos en donde aún esperan que llegue algún 
efectivo. 

En el oeste y el norte del GBA, región que aglutina a la mayoría de las intendencias opositoras, 
la discrecionalidad en el reparto de los gendarmes disparó quejas y sospechas. 

Mientras que a José C. Paz -bastión K ahora golpeado por el resultado adverso en las PASO-
 llegaron 200 efectivos, en dos distritos vecinos no corrieron con la misma suerte. A San 
Miguel –con una población mayor- le asignaron 20 gendarmes que patrullaron sólo dos días 
de la semana pasada, y con un método que cuestionaron las autoridades locales: recorrieron 
todos juntos un corredor aeróbico muy usado por los vecinos, pero que ya estaba vigilado por 
la policía y las patrullas comunales. La movida se pareció más a una acción de marketing que a 
un operativo de seguridad. “Es indispensable que trabajen en coordinación con las fuerzas 
locales”, reclamaba el secretario de Seguridad de San Miguel. Habrá que esperar: esta semana 
no se vio gendarme alguno ni siquiera en las estaciones de trenes. 

En Malvinas Argentinas, la realidad es todavía más cruda. Por ahora no hay refuerzos y desde 
la Comuna aseguran que ni siquiera recibieron comunicación al respecto. En Gendarmería no 
respondieron los llamados de Clarín sobre esta situación. 
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El panorama en otros distritos de la región es bien distinto. A Morón e Ituzaingó llegaron 150 
hombres para cada partido, y a Tres de Febrero, donde el intendente Curto debe salir a 
remontar el duro revés de las Primarias, mandaron 200 efectivos. 

En Hurlingham, pago del massista Luis Acuña, recibieron muchos menos: 70 gendarmes. 

Por la densidad poblacional o la condición social que predomina en algunos barrios, desde San 
Martín esperaban muchos más que los 100 efectivos asignados. Quedaron lejos de los 
400 que fueron a Lomas,los 300 de Lanús, los 200 de Esteban Echeverría y mucho más de 
los600 con que reforzaro n La Matanza. 

“Necesitamos aumentar la cantidad de gendarmes y coordinar una distribución más 
inteligente de las fuerzas de seguridad en San Martín. Los intendentes somos los que mejor 
conocemos los lugares de mayor inseguridad, por eso es llamativo que no nos hayan llamado 
para acordar y disponer de manera más eficiente la presencia de los gendarmes en los 
barrios”, explica el intendente Gabriel Katopodis. 

En zona Norte se acentúa la falta de coordinación entre el patrullaje de las distintas fuerzas. 
En Tigre y San Fernando reconocen que enviaron efectivos, incluso se los ve en zonas céntricas 
de varias localidades. Pero la queja se unifica detrás de una elección poco criteriosa de los 
objetivos a custodiar. Esto lo reconocen desde la propia distrital de Tigre, donde admitieron 
que “no hay comunicación con los gendarmes”. 

Esta situación deja sin cobertura a las zonas más calientes. “No hemos recibido los gendarmes 
que anunció el Gobierno Nacional y tampoco alguna información sobre cuándo llegarían. 
Esperamos que los envíen porque aportarían mucho a mejorar la seguridad. Desde el 
Municipio estamos haciendo un esfuerzo muy grande para mejorar la seguridad, que el propio 
ministro Granados ha destacado públicamente”, agrega Jorge Macri, jefe comunal de Vicente 
López. Se estima –según fuentes de la base de Gendarmería de Beccar– que a ese distrito y a 
San Isidro les asignaron unos 100 efectivos, pero en las comunas no tienen ese registro. En 
Vicente López, por ejemplo, explican que hasta ahora “sólo hubo seis efectivos a caballo para 
patrullar el Paseo de la Costa, la zona con más vigilancia del partido”. “Nosotros vimos a través 
de nuestra central de monitoreo que bajaban gendarmes de camionetas en el centro de San 
Isidro. Pero no nos llamó nadie. Normalmente hay que cuidar más las periferias que los 
centros, pero en este caso sólo están en el centro de una de las cinco localidades”, describe el 
intendente Gustavo Posse sobre las falencias en el armado del operativo. 

http://www.clarin.com/politica/Gobierno-prioriza-gendarmes-municipios-

kirchneristas_0_991100891.html 

--------------------------------------------------------- 
Clarin.com         Política         11/09/13 - 12:56 

Insaurralde no sabe qué opina Cristina sobre la 
imputabilidad: "Pregúntenle a ella" 
INTERNA K POR LA INSEGURIDAD 
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Lo dijo hoy, durante su visita a Bahía Blanca. Mientras, crecen las críticas K por su iniciativa 
para bajar la edad punibilidad de los menores. La defensa de Granados. 
GABRIEL BERMÚDEZ 

"Pregúntenle a ella", respondió Martín Insaurralde sobre la postura de la Presidenta acerca de 
su propuesta para bajar la edad de imputabilidad de los menores a 14 años. En rueda de 
prensa, durante su visita a Bahía Blanca, el candidato a diputado en la Provincia aseguró que 
no habló con Cristina sobre el tema. "Ella ha ido en distintos momentos dando sus 
propuestas. En este momento todavía no hablamos de ese tema. Le pueden preguntar a 
ella", agregó. 

Insaurralde reiteró que el régimen penal juvenil "es una deuda del país porque los menores 
que delinquen no pueden estar en la calle. Hay que hacerse cargo de ellos y devolverles sus 
derechos, no desprotegerlos", Además, dijo que Alejandro Granados, nuevo ministro de 
Seguridad bonaerense, "no representa la mano dura" y lo definió como un precursor de la 
política preventiva en seguridad con la división en cuadrículas y el uso de cámaras. Dijo que 
espera que tenga éxito representando la figura de los intendentes que se hacen cargo de la 
policía en sus distritos. 

Sobre su presencia solitaria en la campaña, dijo que "se trata de otro momento de la 
campaña. Antes era un candidato muy desconocido", admitió. 
Insaurralde dijo sentirse respaldado "por todo el FPV " y no dudó de que el gobernador Daniel 
Scioli lo va a acompañar cuando comience la campaña oficialmente. 

El candidato pasó por Bahía Blanca para acompañar al intendente interino Gustavo Bevilacqua 
en la mira por sus coqueteos con el massismo y ahora irá a Coeronel Suárez, Laprida y 
Lamadrid. 

http://www.clarin.com/politica/Insaurralde-opina-Cristina-imputabilidad-

Preguntenle_0_991101220.html 

----------------------------------------------------------- 
Clarin.com         Política        11/09/13 - 15:05 

En campaña, Scioli anunció un aumento para los jubilados 
Luego de los resultados adversos en las PASO y en plena campaña para las elecciones de 
octubre, el gobierno provincial anunció hoy un aumento del 112 por ciento en el haber 
mínimo de los jubilados y del 43 por ciento para las pensiones. 

El gobernador Daniel Scioli detalló que la medida alcanza a casi 13 mil jubilados mientras que 
34 mil serán los beneficiarios de pensiones sociales del Instituto de Previsión Social (IPS). El 
aumento rige desde el 1 de septiembre y se pagará por etapas hasta marzo. 

La suba en la mínima se dará por etapas: con retroactividad al 1 de setiembre de 2013, 
aumentará de $886 a $1.217,22; a partir del 1 de diciembre de 2013 pasará a ser de $1.548,45 
y desde el 1 de marzo de 2014 será de $1.879,67, llegando a un incremento total del 112,15%. 
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Aquellos jubilados de la provincia, cuyos haberes se actualizaron en los acuerdos paritarios a 
los que el Estado arribó con los gremios de estatales en marzo pasado (22% anual) percibirán 
a fines de septiembre la segunda cuota del incremento, del 8%. 

Tras los malos resultados en las Primarias de agosto el Gobierno decidió cambiar el rumbo en 
varias de sus políticas gubernamentales. Subió el mínimo no imponible del Impuesto a las 
Ganancias, analiza bajar la edad de imputabilidad y viró su mensaje en torno a la inseguridad. 
Ahora, el gobernador de la provincia de Buenos Aires anuncia el aumento a los jubilados y 
pensionados. 

http://www.clarin.com/politica/campana-Scioli-anuncio-aumento-jubilados_0_991101263.html 

-------------------------------------------------------------- 
Clarin.com          Política          12/09/13 

Nuevas quejas de oficialistas 
El intendente K de Quilmes, Francisco “Barba” Gutiérrez, también se expresó ayer contra el 
proyecto de Martín Insaurralde para bajar a 14 años la edad de imputabilidad. 

“Si a los 16 años le damos la responsabilidad de votar, también tienen la responsabilidad de 
asumir otras situaciones. Pero un chico de 14 años creo que es responsabilidad de los padres 
y, en esos caso, habría que tener a los padres como garantes de la actuación de los chicos”, 
expresó Gutiérrez, sumándose a la larga lista de kirchneristas que criticaron al candidato del 
FPV. 

http://www.clarin.com/politica/Nuevas-quejas-oficialistas_0_991700838.html 

------------------------------------------------------------------- 
Clarin.com         Política      12/09/13 

Los menores, involucrados en 4% de los delitos 
denunciados 
Son estadísticas de la Procuración General de la Suprema Corte de la provincia de Buenos 
Aires. 
Rodolfo Lara 

Ante la polémica, que incluye disparidad de criterios aún en el oficialismo, por la baja de edad 
en imputabilidad de menores, la Secretaria de Niñez y Adolescencia bonaerense aportó un 
informe con constancia de 550 jóvenes de entre 16 y 18 años involucrados en casos de 
delitos graves alojados en “dispositivos de encierro” en 24 establecimientos. 

Otros 33 adolescentes de hasta 16 años, también con casos penales en trámite, están en el 
régimen de tutela estatal en instituciones de mediana seguridad. Estos corresponden a la 
franja de inimputables. 

Para el estrato de entre 16 y 18 la ley prevé un tratamiento de Responsabilidad Penal juvenil, 
con garantías del debido proceso con jueces designados para ese fuero especial y penalidades 
específicas diferenciadas de los mayores. El responsable del área de gobierno, Pablo Navarro, 
explicó que “son casos de jóvenes que transgreden la Ley Penal, en razón de delitos graves, 
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mayores de 16 años, donde un juez ha dictado una sanción con condena o con prisión 
preventiva”. 

Según Navarro, se trata de “instituciones por fuera de lo que son los institutos correccionales 
(cárceles)” y “tienen como fundamento el eje socioeducativo”. También integra esa categoría 
legal aquella situación donde el juez puede determinar sanciones sin privación de la libertad. 

¿Cuáles se consideran delitos graves? Las violaciones sexuales, secuestros, robos calificados u 
homicidios. En una escala inferior están los robos y hurtos. Navarro admitió que en muchos 
casos, “los chicos se van a a seguir escapando” porque que se trata de “un sistema sin servicio 
penitenciario, sin armas”. 

Las estadísticas de la Procuración revelan que el 4,3% de los delitos denunciados en Buenos 
Aires fueron cometidos por menores (29.550 hechos). Ese promedio se incrementa en el 
renglón de robo agravado por el uso de armas (5,45% ) y es mayor en homicidios (12,62%). 

http://www.clarin.com/politica/menores-involucrados-delitos-denunciados_0_991700837.html 

--------------------------------------------------------------------- 
Clarin.com          Política         12/09/13 

Tras las críticas K, Insaurralde ya no habla de bajar la edad 
de imputabilidad 
“Le pueden preguntar a ella”, respondió el candidato cuando le preguntaron qué piensa 
Cristina sobre su idea. 
 

 

Al volante. Martín Insaurralde visitó ayer Bahía Blanca sin Daniel Scioli ni funcionarios nacionales. /PRENSA FPV 

Gabriel Bermúdez 

Martín Insaurralde pateó la pelota del debate sobre la minoridad y la delincuencia para 
después del 10 de diciembre y se ocupó de sacar del foco su polémica propuesta de bajar la 
edad de imputabilidad de los 16 a los 14 años. “El régimen penal juvenil es una deuda del 
Estado argentino y de cada uno de los dirigentes porque los menores que delinquen no 
pueden estar en la calle. Hay que hacerse cargo de ellos, no desprotegerlos y devolverle sus 
derechos, tanto a ellos como a las víctimas”, opinó ayer, luego de cosechar más críticas que 
elogios hacia adentro del Frente Para la Victoria y en línea con las opiniones que recogió su 
idea entre las filas del gobernador Daniel Scioli, donde acuerdan con poner el tema de la 
inseguridad en el centro de la campaña, pero no con el tono que le dio el candidato. 
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“Lo que digo es lo que dije desde el primer día, proponer el debate” remarcó Insaurralde, 
aunque en ninguna de las oportunidades en las que se refirió al tema durante su breve paso 
por Bahía Blanca habló de la edad límite para imputar delitos a los menores. 

Esa mención sólo había recogido algunos apoyos de sectores opositores como el de Mauricio 
Macri y Francisco de Narváez. “¿Y qué opina Cristina Kirchner? de su proyecto”, le 
preguntaron los periodistas ayer a Insaurralde. “En distintos momentos, la presidenta fue 
dando sus propuestas y lo que iba pensando. 

En este momento todavía no he hablado, así que le pueden preguntar a ella ”, respondió el 
intendente de Lomas de Zamora. Las descalificaciones hacia su idea habían surgido desde dos 
miembros de la lista que encabeza, como los diputados Juliana Di Tullio y Carlos Kunkel y 
también del senador nacional Aníbal Fernández. 

Insaurralde negó que el ingreso de Alejandro Granados al gabinete bonaerense signifique un 
viraje a la mano dura y le deseó suerte al nuevo ministro de seguridad al que definió como un 
“gran” intendente. “Ojalá le vaya bien, porque fue un pionero en armar las cuadrículas y 
colocar las cámaras en su distrito de Ezeiza”, afirmó. Dijo también que su designación va en 
línea con la idea de la policía comunal, en la que los intendentes asumen el rol de jefes. 
Agregó Insaurralde que sus propuestas contra la inseguridad, no se terminan en la discusión 
sobre el régimen penal juvenil y adelantó que está terminando una reforma a la ley de 
portación de armas ilegales. “Sabemos que en la Argentina, el que tiene un arma ilegal, es 
para delinquir y no en defensa propia” remarcó. 

La de ayer a Bahía Blanca, donde desde hace una semana más de un centenar de efectivos de 
Prefectura enviados por la Nación patrullan las calles, fue la segunda visita en soledad de 
Insaurralde a la Sexta Sección Electoral, después de las PASO, donde el FPV se impuso al 
dernavaísmo y al massismo. Había estado la semana anterior en Tres Arroyos. 

“Me siento con el apoyo de todos en el Frente Para la Victoria y el gobernador, una vez que 
comience la campaña, me va a acompañar muchísimo ”, aseguró Insaurralde ayer. Durante 
su recorrida por Coronel Suárez, General Lamadrid y Laprida, lo acompañó el diputado 
provincial Marcelo Feliú, cabeza de lista en la sección. En Bahía Blanca lo recibió el intendente 
interino Gustavo Bevilacqua, en la mira dentro del kirchnerismo por su escaso compromiso 
durante la campaña previa a las PASO. 

http://www.clarin.com/politica/criticas-Insaurralde-habla-bajar-imputabilidad_0_991700835.html 

------------------------------------------------------- 
Clarin.com           Política        12/09/13 - 09:59 

Dos años atrás, Cristina defendía la baja de la 
imputabilidad 
DEBATE SOBRE LA INSEGURIDAD 

Planteó el tema en 2011. Dijo que eso solo no era la solución y que debía discutirlo el 
Congreso. Pero el kirchnerismo frenó el tratamiento del régimen penal juvenil en 
Diputados. 
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Martín Insaurralde volvió a instalar el debate de la baja de la edad de imputabilidad de 16 a 14 
años pero lejos estuvo de ser el precursor del tema en el oficialismo. 

Cristina planteó su acuerdo con el asunto en enero de 2011 y antes, Daniel Scioli planteaba la 
inclusión de esa cuestión en medio del debate por el “régimen penal juvenil”. 

Tras regresar de una gira por Medio Oriente, la Presidenta habló en la Universidad Nacional 
"Arturo Jauretche, del partido bonaerense de Florencio Varela. 

Ese 23 de enero de 2011, la jefa de Estado indicó que una "buena policía no transa con los 
delincuentes y no tiene zonas liberadas” y fustigó a los jueces que “cuando esa buena policía 
aprehende a un delincuente no lo larga a los quince minutos". 

Y aseveró: "Me parece lógico bajar la edad de imputabilidad de 16 a 14, pero no es la solución. 
Los problemas de la sociedad argentina no se solucionan peleándose sino haciendo un análisis 
frío y desapasionado de su problemas". 

Además, señaló que el problema de la inseguridad debía tratarlo el Congreso con un "régimen 
penal juvenil", que ya tenía media sanción del Senado. 

"Hacer una reducción de 16 a 14 parece lógico", reconoció Cristina. 

"Discutir si 14 o 16 es desviar el problema porque eso es algo que va a resolver el 
Parlamento", sostuvo. Luego, el kirchnerismo frenó el tratamiento en Diputados de ese 
régimen, que perdió estado parlamentario. 

En ese momento, el gobernador Daniel Scioli ya planteaba en la aprobación de un nuevo 
Régimen Penal Juvenil la inclusión de la baja en la edad de imputabilidad. 

http://www.clarin.com/politica/Cristina-parecia-logico-reducir-imputabilidad_0_991701073.html 

--------------------------------------------------------------------- 
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Un ministro K defendió a Insaurralde, pero a medias 
DEBATE POR LA IMPUTABILIDAD 
LUCÍA SALINAS 

Al finalizar la cena por el Día de la Industria, en Tecnópolis, uno de los últimos ministros en 
retirarse cerca de la medianoche fue Florencio Randazzo. En charla con Clarín defendió la 
política económica del Gobierno, reconociendo que la inflación y el tipo de cambio están 
siendo discutidos en la mesa de diálogo con empresarios, industriales, sindicatos y bancarios. 
"Todos los temas deben estar presentes en la agenda", aseguró. Pero la nota la dio cuando 
calificó de "valiente" a Martín Insaurralde, que desató la polémica dentro del kirchnerismo 
cuando propuso bajar la edad de imputabilidad de los menores. Claro que la defensa de 
Randazzo fue a medias, ya que no avaló la postura del candidato bonaerense del FPV, que 
compartió la mesa principal con Cristina. 
  
"Hay que entender que Argentina está en un proceso de crecimiento y tiene dificultades que 
son propias de un modelo de desarrollo y hay que buscar la solución", sostuvo 
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Randazzo, negando que haya un giro discursivo en el Gobierno que ahora pone en discusión 
la inflación, el tipo de cambio en la mesa de diálogo. 
  
"Me parece valiente de parte de Insaurralde plantear esto como un debate", sostuvo el 
ministro del Interior, pero planteó que el tema prioritario es "la seguridad ciudadana" y 
agregó que "ésta es una preocupación primaria de todos los argentinos y tienen que saber los 
delincuentes y en realidad tienen que estar preocupados, porque hay una acción directa". 
  
Tras las duras críticas y la toma de distancia sobre el tema de Carlos Kunkel, Aníbal Fernández, 
Juan Cabandié y Alberto Sileoni, entre otros K, Randazzo minimizó que la falta de 
acompañamiento del oficialismo en este sentido perjudique a Insaurralde y sostuvo: "El 
kirchnerismo es más amplio que el peronismo, vengo del peronismo y este frente electoral es 
más amplio y que muchos piensan distinto". 

http://www.clarin.com/politica/ministro-defendio-Insaurralde-medidas_0_991701076.html 

--------------------------------------------------------------- 
Clarin.com          Política       12/09/13 - 23:55 

El intendente de La Matanza respaldó a Insaurralde en el 
debate por la baja de la edad de imputabilidad 
Fernando Espinoza dijo que el candidato del kirchnerismo "está interpretando lo que la 
gente quiere". Y aseguró que esa discusión "es una gran asignatura". 

 
El intendente de La Matanza, Fernando Espinoza, respaldó al principal candidato K en la 

Provincia, Martín Insaurralde, al asegurar que -al plantear un debate sobre la baja de la edad 

de imputabilidad- "está interpretando lo que la gente quiere".  

Espinoza, tras elogiar el pronunciamiento de su par de Lomas de Zamora, aseguró que esa 
discusión "es una gran asignatura pendiente". Pero advirtió que el problema de la seguridad 
es"multicausal" y que también hace falta una Justicia "más expeditiva". 

El jefe comunal de La Matanza, en sintonía con el cambio de política comunicacional del 
oficialismo tras la derrota en las primarias, se pronunció de esta manera en el 
programa "Código político", que se emite por el canal de cable Todo Noticias. Se sumó así a 
Ricardo Echegaray, el propio Insaurralde y Daniel Filmus, que también visitaron los estudios 
de TN en las últimas semanas. 

Espinoza, asimismo, defendió el despliegue de la Gendarmería en el Gran Buenos Aires, 
dispuesto por Cristina Kirchner y calificado de "electoralista" por la oposición. Al respecto, 
aseguró que los efectivos"vinieron para quedarse". Y que cada 45 días habrá una renovación 
de personal. "La gente está muy feliz de tener a la Gendarmería en La Matanza", dijo. 

También hizo referencia al giro de Cristina Kirchner respecto a Ganancias. "Siempre hay que 
escuchar el mensaje de las urnas. Y eso es lo que hacemos", aseguró. Y tras asegurar que la 
jefa de Estado "tenía la decisión de solucionar" los reclamos por el mínimo no imponible, 
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admitió que la medida se adoptó en forma tardía. "Se venía trabajando en esta agenda, 
quizás no se llegó a tiempo antes de las elecciones", afirmó. 

http://www.clarin.com/politica/intendente-Matanza-respaldo-Insaurralde-

imputabilidad_0_991701325.html 

---------------------------------------------------------------- 
Clarin.com          Política      13/09/13 

Un apoyo medido para Insaurralde 
El ministro Florencio Randazzo apoyó con distancia el proyecto del candidato del FPV Martín 
Insaurralde sobre la baja en la edad de la imputabilidad de los menores. Si bien lo elogió, no se 
mostró a favor de la iniciativa. “Fue muy valiente Insaurralde al plantear el debate”, sostuvo 
en diálogo con Clarín y expresó que la discusión debe pasar por otro lado. Anoche, los 
diputados que integran junto a Insaurralde la lista del FPV, le dieron su respaldo “por la 
valentía de reactualizar el debate, aún pendiente en el Congreso, sobre un régimen penal 
juvenil”. 

http://www.clarin.com/politica/apoyo-medido-Insaurralde_0_992300809.html 

---------------------------------------------------------------- 
Clarin.com          Política      13/09/13 

El intendente de La Matanza salió en apoyo de Insaurralde 
ESPINOZA Y EL DEBATE POR LA BAJA EN LA EDAD DE IMPUTABILIDADAvaló medidas del 
Gobierno, pero se diferenció en este tema. 
 

Fernando Espinoza, intendente de La Matanza –el mayor distrito electoral de la provincia de 

Buenos Aires– respaldó anoche a su colega de Lomas de Zamora, Martín Insaurralde, en el 

tema de la baja de la edad de imputabilidad. Por esta iniciativa, el primer candidato a 

diputados por el Frente Para la Victoria bonaerense fue criticado con dureza por el cristinismo. 

“El tratamiento y la puesta en debate que hizo Insaurralde obligó a que pongamos en el 
centro de la escena lo que la gente quiere”, afirmó el intendente justicialista en “Código 
Político”. De ésta manera, Espinoza se unió a la lista de exponentes oficialistas que aceptaron 
aparecer en la señal TN, como Insaurralde, el candidato porteño Daniel Filmus, y el titular de 
la AFIP, Ricardo Echegaray. 

Espinoza afirmó que los intendentes tienen siempre reuniones de trabajo con Cristina 
Fernández de Kirchner, donde le acercan sus inquietudes. “Nosotros sabíamos que las cosas 
se iban a solucionar porque la Presidenta tenía voluntad para solucionarlo ”, afirmó cuando 
se le consultó por la suba del mínimo no imponible del impuesto a las Ganancias y el traslado 
de gendarmes al Conurbano para combatir la inseguridad. “En La Matanza ahora la gente 
está muy feliz por tener a Gendarmería en las calles”, agregó. 

Sin embargo, aunque afirmó que ambos temas estaban en agenda hace un año, admitió que 
las medidas se tomaron luego de la lectura que se hizo sobre las elecciones primarias de 
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agosto pasado. “Perón y Evita nos enseñaron que siempre hay que escuchar el mensaje de la 
urnas”, concluyó. 

http://www.clarin.com/politica/intendente-Matanza-salio-apoyo-Insaurralde_0_992300813.html 

------------------------------------------------- 
Clarin.com        Política    13/09/13 - 17:24 

Macri: "Ante la ausencia del Estado, mucha gente optó por 
armarse" 
INSEGURIDAD 

El jefe de Gobierno porteño, Mauricio Macri, coincidió hoy con el intendente del partido 
bonaerense de Tres de Febrero, Hugo Curto, al asegurar que "ante la ausencia del Estado, 
mucha gente ha optado por armarse", y aunque señaló que esto refleja "el peor de los 
mundos, es una realidad". 

Consultado sobre las afirmaciones de Curto, quien confió que tiene un revólver y que "una 
mayoría del pueblo argentino" está armado para "su defensa personal", Macri sostuvo: "No 
es que esté de acuerdo, (pero) la gente en la desesperación y la falta de asistencia en la 
seguridad, lo hace". 

El mandatario comunal, quien en un momento habló expresamente en calidad de candidato 
presidencial, hizo estas afirmaciones luego de inaugurar el auditorio del nuevo edificio del 
Banco Ciudad, en el barrio porteño de Parque Patricios. 

"Más allá de la opinión que puede tener uno, yo creo que lo que dijo (Curto) es verdad, 
que ante la ausencia del Estado mucha gente ha optado por armarse; cosa que es el peor de 
los mundos, pero es una realidad", enfatizó. 

Macri estuvo acompañado por su jefe de Gabinete, Horacio Rodríguez Larreta; el candidato y 
titular del Banco Ciudad, Federico Sturzenegger; y otros postulantes y funcionarios de la 
administración de la Ciudad. 

Al término del acto, en diálogo con la prensa, el jefe comunal ratificó su postura a favor de la 
baja de la edad de imputabilidad de los menores, en coincidencia con una propuesta 
impulsada por el candidato a diputado del kirchnerismo e intendente de Lomas de Zamora, 
Martín Insaurralde. 

Sin embargo, insistió en asegurar que el PRO "está a favor de la reforma integral que se 
aprobó en comisión de Senadores" vinculada al "sistema penal juvenil y que contemple 
políticas de inclusión, una mejora sustancial en inversión y en capacitación de las fuerzas de 
seguridad". 

"Una sola cosa no funciona -reiteró-, hay que resolver todo integralmente; ya hay un 
instrumento votado y aprobado casi unánimemente por los senadores, habría que ir en esa 
línea y avanzar rápidamente". 

http://www.clarin.com/politica/Macri-ausencia-mucha-gente-armarse_0_992301194.html 

http://www.clarin.com/politica/intendente-Matanza-salio-apoyo-Insaurralde_0_992300813.html
http://www.clarin.com/politica/intendente-Matanza-salio-apoyo-Insaurralde_0_992300813.html
http://www.clarin.com/
http://www.clarin.com/politica/
http://www.clarin.com/politica/intendente-asegura-arma-casa-usar_0_991101110.html
http://www.clarin.com/politica/Macri-ausencia-mucha-gente-armarse_0_992301194.html
http://www.clarin.com/politica/Macri-ausencia-mucha-gente-armarse_0_992301194.html


------------------------------------------------------ 
Clarin.com              Política      13/09/13 - 20:11 

Hebe de Bonafini también cruzó a Insaurralde: "Hablar de 
bajar la imputabilidad es hablarle a los gorilas" 
POLÉMICA EN EL KIRCHNERISMO 

La titular de Madres de Plaza de Mayo se sumó al coro de oficialistas que cuestionaron la 
iniciativa del primer candidato a diputado del Frente para la Victoria.  

 

Hebe de Bonafini criticó la iniciativa de Insaurralde para bajar la edad de imputabilidad. Lo hizo en un acto con Mariotto. 
(Télam) 

Hebe de Bonafini aseguró que "hablar de bajar la imputabilidad es hablarle a los gorilas". Fiel 

a su estilo de declaraciones fuertes, la titular de Madres de Plaza de Mayo se distanció así de 

la propuesta del candidato a diputado por el Frente para la Victoria, Martín Insaurralde. 

Bonafini realizó esas declaraciones anoche en Lomas de Zamora, donde participó junto al 
vicegobernador Gabriel Mariotto de la presentación de los cursos "Salud Popular", actividad 
que se realizó en el Centro Cultural Padre Mugica, segun informó la agencia de noticias DyN. 

"Hay que mostrarles a los que quieren cambiar la ley de imputabilidad que eso es hablarle a 
los gorilas", reclamó. "Aun a los chicos que roban también tenemos que aprender a incluirlos, 
a mostrarles que también los necesitamos y en algún momento van a dejar de fumar paco, 
chorear, a lo que sea", agregó. 

Finalmente pidió "mostrar que lo que les pasa a ellos en los barrios es porque hay culpables. 
No les tocó en la lotería ser pobres, tener un discapacitado o no ir a la escuela". 

"Hay quienes tienen más que lo que le corresponde y por eso hay tantos pobres en nuestro 
país", disparó Bonafini. 

En los últimos días, varios referentes K se mostraron en contra de la iniciativa de 
Insaurralde para bajar la edad de imputabilidad de 16 años a 14 años. El diputado 
ultrakirchnerista Carlos Kunkel señaló que el candidato estuvo "mal asesorado" al instalar el 
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tema. "Nunca votaría un proyecto así, el peronismo nunca votó una ley represiva", 
sentenció. 

Otro que mostró su rechazo fue el senador Aníbal Fernández. "Tengo una posición muy clara, 
no votaría una cosa de esas. Sigo creyendo que determinados casos excepcionales no hacen 
al general", sostuvo. 

A favor de Insaurralde habló el intendente de La Matanza, Fernando Espinoza, quien dijo que 
el tema es una "gran asignatura pendiente". También trascendieron viejas declaraciones de 
la presidenta Cristina Fernández de Kirchner de hace 2 años, en las que defendía la baja de la 
edad de imputabilidad. 

"Me parece lógico bajar la edad de imputabilidad de 16 a 14, pero no es la solución. Los 
problemas de la sociedad argentina no se solucionan peleándose sino haciendo un análisis frío 
y desapasionado de su problemas", señaló en 2011 la mandataria.  

http://www.clarin.com/politica/Hebe-Bonafini-Insaurralde-Hablar-

imputabilidad_0_992301239.html 

-------------------------------------------------------------- 
Clarin.com       Política    14/09/13 

Para Katopodis, no resuelve nada 
ELECCIONES 213 

El Intendente de San Martín Gabriel Katopodis dijo que el debate sobre la baja de la edad de 
imputabilidad “es una discusión que debe hacerse de manera seria y responsable”. 
“Necesitamos que el Estado llegue antes y mejor a contener a los jóvenes, para de esta 
manera evitar una mirada exclusivamente punitiva y represiva”, aseguró. “Es claro que la baja 
de la edad de imputabilidad no resuelve el problema, y que los jóvenes han sido protagonistas 
de la violencia, tanto como víctimas como victimarios. Requiere de opciones reales dignas 
para miles que viven en situación de desamparo, en el límite”, dijo. 

http://www.clarin.com/politica/Katopodis-resuelve_0_992900768.html 

-------------------------------------------------------------- 
Clarin.com         Política       14/09/13 

Abal Medina: “Celebramos la discusión que abrió 
Insaurralde” 
ELECCIONES 2013El jefe de Gabinete defendió la iniciativa del candidato K sobre la 
cuestión de inseguridad. 
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En el medio. Abal Medina, entre Sileoni y Bossio, ayer en un acto./TELAM 

Ahora dicen que Martín Insaurralde es “valiente” o lo elogian por“abrir debates”. 

Evitando definirse sobre la cuestión de fondo, el jefe de Gabinete, Juan Manuel Abal Medina, 
afirmó que “celebramos la discusión que inició nuestro candidato Martín Insaurralde”. 

Este tipo de pronunciamiento es la salida que parece haber encontrado el kirchnerismo a 
la encerrona plagada de contradicciones que abrió el candidato K en la Provincia con su 
propuesta de bajar la edad de imputabilidad de los menores, de 16 a 14 años. Abal completó 
con una de cal y otra de arena: “Es importante un régimen penal juvenil” y l os adolescentes 
que cometan crímenes “no deben estar en la calle sueltos, pero tampoco en cárceles en 
contacto con adultos que funcionan como formadores de nuevos delitos”. 

El kirchnerismo busca así salir del brete y “contener” en plena campaña después de haber 
dejado pedaleando en el aire al candidato que exhibió una propuesta que se supone, está a 
tono con el reclamo de endurecimiento que hace la gente frente al delito. 

Abal realizó estas declaraciones en diálogo con la prensa, tras encabezar junto al ministro de 
Educación, Alberto Sileoni, y el director de la ANSeS, Diego Bossio, la presentación oficial del 
Huayra Linux, el sistema operativo libre de Conectar Igualdad. 

Justamente Sileoni fue el ministro que menos inclinación había mostrado por la propuesta de 
Insaurralde, cuando sostuvo, al ser consultado sobre el tema, que “la mejor herramienta 
contra la inseguridad es la educación”. 

Desde Bariloche, también se pronunció ayer el ministro de Seguridad, Arturo Puricelli. En línea 
con sacar del foco de discusión la baja de edad de imputabilidad, Puricelli afirmó que lo que 
debe discutirse es “el régimen penal juvenil”. 

Aunque está supuestamente coordinada por Abal (en su aspecto mediático) y aprobada por la 
Presidenta, la campaña oficial en el distrito clave sufrió un severo traspié a partir de la 
iniciativa de Insaurralde, que tuvo más rechazos dentro del Frente para la Victoria y apoyos de 
opositores, como Francisco de Narváez. El diputado ultraK Carlos Kunkel salió a decir que el 
alcalde estaba “mal asesorado” y que el kirchnerismo nunca votó “una ley represiva”. Pero 
luego Kunkel -junto a la jefa de bloque K que también mostró diferencias con el proyecto, 
Juliana Di Tullio- salieron a elogiar la “valentía” de Insaurralde. 
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El asunto abrió además una brecha entre el núcleo duro del kirchnerismo - incluida La 
Cámpora que cuestionó el proyecto - con los intendentes del conurbano, como Hugo Curto, 
de Tres de Febrero, quien hizo apología del uso de las armas y se puso chaleco antibalas para 
salir a “patrullar” junto con la policía. 

http://www.clarin.com/politica/Abal-Medina-Celebramos-discusion-

Insaurralde_0_992900769.html 

-------------------------------------------------------------- 
Clarin.com       Política    15/09/13 - 13:26 

También la defensora general de la Nación rechaza bajar la 
edad de imputabilidad 
Elecciones 2013 

Consideró que los crímenes cometidos por menores, contemplados en forma cuantitativa, 
son un "fenómeno intrascendente". "No podemos seguir con la ley de la dictadura", 
agregó. 

La postura que se opone a bajar la edad de imputabilidad sumó otra figura a sus filas. La 
defensora general de la Nación e integrante de la agrupación Justicia Legítima, Stella Maris 
Martínez, se manifestó en contra de que menores de 14 años sean sujetos punibles. 

"No podemos seguir con la ley de la dictadura", demandó y aseguró que fue Jorge Rafael 
Videla, quien bajó la edad de imputación a los 14 años. "Casi no hay delitos graves cometidos 
por chicos de entre 14 y 16 años, pero cuando ocurre alguno la trascendencia resulta 
enorme. ¡Es duro ver que un chico mata a alguien! Pero cuantitativamente es un fenómeno 
intrascendente", destacó en una entrevista al diario Página 12. 

Martínez tiene un curriculum extenso: ingresó al Poder Judicial en 1974, es profesora adjunta 
de Elementos de Derecho penal y procesal penal en la cátedra del juez de la Corte Suprema de 
Justicia, Raúl Zaffaroni, encabeza el Ministerio Público de la Defensa y es licenciada en 
Criminología. 

Para la Defensora General "es obvio que muchas veces los menores son utilizados por los 
adultos, pero la solución es trabajar en la prevención del crimen y proteger a esos niños que 
también son víctimas". 

El bosquejo del proyecto que prepara el oficialismo planea reglamentar un Régimen Penal 
Juvenil, bajar de 16 a 14 años la edad de imputabilidad y establecer distintas escalas de 
sanciones, según el hecho cometido. Al ser anunciada, la iniciativa de Insaurralde, generó 
sorpresas no sólo en el sector opositor sino también a parte del kirchnerismo. Hasta el 
momento, Aníbal Fernández, Juan Cabandié, Juliana Di Tullio, Carlos Kunkel y Alberto Sileoni 
se mostraron críticos al proyecto. 

http://www.clarin.com/politica/Defensora-General-Nacion-rechaza-

imputabilidad_0_993501010.html 

--------------------------------------------------- 
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Clarin.com         Política     17/09/13 - 12:31 

Para avalar el nuevo rumbo en Seguridad, Cristina se 
muestra con Granados 
GOBIERNO Y CAMPAÑA 

El próximo viernes, la Presidenta se verá con el nuevo ministro de Scioli, en medio de la 
polémica por la baja de la imputabilidad propuesta por su candidato Insaurralde. Hoy 
Berni habló: “Perseguimos a los delincuentes con la Constitución y el Código Penal". 

Finalmente, este viernes Cristina avalará el nuevo rumbo en Seguridad, al visitar a Alejandro 
Granados en el partido de Ezeiza. 

La Presidenta se mostrará así con el flamante ministro de Daniel Scioli, en medio de la 
polémica desatada tras las declaraciones del candidato oficial Martín Insaurralde, apoyando la 
baja de la edad de imputabilidad de 16 a 14 años de edad. 

La jefa de Estado dejó primero que dirigentes como Aníbal Fernández, Carlos Kunkel y Juliana 
Di Tullio cruzaron a Insaurralde quien, luego de varios días, recibió el apoyo de Florencio 
Randazzo y Juan Manuel Abal Medina. 

Ahora, en medio de una campaña donde el intendente de Lomas de Zamora se mostró solo en 
los afiches y con el apoyo de Scioli en las actividades y actos, ahora la mandataria nacional 
saldrá a mostrarse con Granados, un hombre de ideas duras respecto de la Seguridad. 

Así, sucederá una nueva foto de Cristina con el flamante ministro: y resta aguardar si también 
se unen el gobernador y el candidato a diputado K por la Provincia. 

Esta mañana, el secretario de Seguridad, Sergio Berni, afirmó que el Gobierno es "implacable 
con los delincuentes", y aseguró que se los persigue "hasta abajo de la cama, con la 
Constitución en una mano y el Código Penal en la otra". 

Además, volvió a respaldar la iniciativa del candidato kirchnerista a diputado Martín 
Insaurralde para bajar la edad de imputabilidad: "Es importante que de una vez y para 
siempre modifiquemos la ley penal juvenil. Es un tema muy sensible, del que nadie quiere 
opinar, pero la sociedad se merece que los que tienen la responsabilidad de legislar tomen el 
toro por las astas y entre todos reformen la ley penal juvenil". 

En declaraciones a radio La Red, Berni enfatizó que "nuestra obligación es poner a los 
delincuentes en el lugar en el que tienen que estar, para ser juzgados por la Justicia, y somos 
en eso implacables, perseguimos a los delincuentes hasta abajo de la cama, en una mano con 
la Constitución y en la otra el Código Penal".  
 
Cuando se le preguntó sobre "mano dura" o "mano blanda", insistió: "Nuestra función no es 
de mano dura o mano blanda, quien define el peso de la condena es la Justicia. Somos 
perseverantes (en la lucha contra la delincuencia), tenemos paciencia, pero la rigurosidad (de 
la pena) la realiza la Justicia, no nosotros". 

http://www.clarin.com/politica/avalar-Seguridad-Cristina-muestra-Granados_0_994700813.html 
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Clarin.com     Policiales       17/09/13 

Por venganza, lo mataron a golpes adentro del auto 
AJUSTE DE CUENTAS EN BURZACO La víctima es un empresario vinculado a la seguridad 
privada. 
Fernando Soriano 

Ajuste de cuentas. Deudas. Negocios al filo de la ley. En esos márgenes se mueven las 
hipótesis sobre las que trabajan los investigadores, tras hallar ayer a Carlos Fernando 
Rodríguez Frers (30), muerto en la parte de atrás de su coche en una calle de tierra, cortada, 
en el barrio de Burzaco, al sur del conurbano bonaerense. 

Según las primeras pericias, Rodríguez Frers perdió la vida por asfixia o tras un paro cardíaco 
cuando sus asesinos le pegaban y lo maltrataban, posiblemente con el fin de intimidarlo y 
cobrar una deuda. Según confirmaron a Clarín fuentes de la investigación, la víctima tenía una 
franquicia de una empresa de seguridad privada de la zona sur, Codesear , y dos semanas 
atrás había contratado a una persona que, antes, había sido su socio. “Ahora lo tenía como 
reclutador de clientes”, comentó la fuente. 

El domingo a la noche, Frers estuvo en su oficina con esta persona y su cuñado –a quien la 
víctima también conocía– y luego, cerca de las 22, partió a la casa que éstos alquilaban en 
Rafael Calzada. Allí habría estado hasta al menos las cinco de la mañana, ya que hay testigos 
que dijeron ver a esa hora el auto en la casa de estas dos personas. 

Sin embargo, la mujer de Frers denunció su desaparición a la madrugada, luego de que, según 
declaró ante la Policía, lo fue a buscar a la oficina y, cuando volvió a su casa, cerca de la 
medianoche, un hombrese le acercó, la amenazó, le dijo que tenía secuestrado a su marido y 
le pidió dinero. 

Ella le dio 3.000 pesos y el hombre se fue, pero le dijo que era poco y que no sabía qué iban a 
hacer con Frers. Después, contó la mujer a la Policía, la ataron y, cuando logró zafar, cerca de 
las cinco de la mañana de ayer, avisó al 911. 

Los investigadores están seguros de que la mujer conocía a la persona que le pidió el dinero 
porque lo dejó entrar, y sospechan que ella podía estar al tanto del problema de su marido 
con esta gente. La descripción del ladrón que hizo la mujer concuerda con la de uno de sus ex 
socios y actual empleado quien, según confirmaron los investigadores, tiene antecedentes 
penales, igual que su cuñado. “Nos llama la atención que la víctima contratara para una 
empresa de seguridad a gente con esos antecedentes”, comentó uno de los investigadores del 
caso. 

El auto, un Chevrolet Astra negro, apareció entre las seis y las siete de la mañana en la calle 
Paraná. Adentro, encerrado, estaba el cadáver de Frers, quien según los peritos “murió por 
golpes y tormentos”. Uno de los investigadores cree que los asesinos no lo quisieron matar. 

“Se les fue de las manos”, comentó. 

Ayer la Policía había comenzado a buscar a esos dos hombres como sospechosos del crimen. 
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La elección está polarizada 
DEL EDITOR AL LECTOR 
Ricardo Kirschbaum 

El kirchnerismo se ufana de haber obtenido más del 45% de los votos en Corrientes. Lo ha 
presentado como un logro político. Omite decir que Ricardo Colombi, el único gobernador 
radical, obtuvo más del 50% y alcanzó la reelección. 

Corrientes ha sido la última elección ante de las legislativas de fines de octubre. El gobierno de 
Cristina Kirchner había apostado a dar unbatacazo en esa provincia. Hubiera sido un buen 
aperitivo para torcer el sombrío pronóstico para la próxima elección. 

Con esa intención, los gobernadores justicialistas se reunieron hace unos días en la 
provincia para dar su apoyo a Carlos Espínola, un windsurfista olímpico de primer nivel que se 
convirtió al kirchnerismo más puro y que había ganado la intendencia de la capital correntina 
en la elección que entronizó a Colombi. 

Esa reunión, al cabo, en vez de ser un espaldarazo para Espínola se habría convertido en su 
condena. No sólo para el intendente sino también para el senador Artaza, que se lanzó 
desprendido del radicalismo y su decisión apareció funcional a los planes del kirchnerismo 
porque debilitaba, en teoría, el caudal del gobernador. 

Es que la polarización política se ha verificado una vez más en Corrientes. La realidad nacional 
irrumpió con tanta fuerza en esta elección local que las opciones provinciales se dirimieron en 
esos términos. El voto a favor o en contra del kirchnerismo pudo más que otras variantes. Así, 
los terceros se quedaron en los aprontes. 

El voto a favor y en contra, no ya de los candidatos locales sino pro y en oposición de la Casa 
Rosada, borra los matices y convierte a las elecciones en un claroscuro muy neto. 

El ala izquierda del kirchnerismo está manifestando su desacuerdocon la política de seguridad 
que ha elegido ahora Daniel Scioli al nombrar a Alejandro Granados. Hace tiempo que 
cuestionan al gobernador porque sostenía a Ricardo Casal, el antecesor del intendente de 
Ezeiza como responsable de luchar contra la inseguridad. 

Ahora Scioli lo desplazó de esa tarea (retiene la cartera de Justicia) pero, para sorpresa del 
cristinismo, apareció Granados para prometer procedimientos drásticos en el Gran Buenos 
Aires. 

La propuesta de imputabilidad de los menores que formuló Martín Insaurralde no tiene 
chance alguna de progresar en la Cámara de Diputados. 

La polarización nacional borra también fronteras en la Provincia. Al plantearse así la cuestión 
entre el oficialismo y Massa, cuya irrupción provocó la crisis en el kirchnerismo, lo que se está 
discutiendo está más allá de las diferencias planteadas en el Frente para la Victoria. 
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El intento de hacerse el distraído con el resultado de Corrientes es el prólogo de otro acto 
imposible: hacer zafar a Cristina en octubre de la presunta derrota. 

http://www.clarin.com/opinion/eleccion-polarizada_0_994700521.html 
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Cristina destacó que "hasta en las villas hay antenas de 
DirecTV" 
Elecciones 2013 

Desde Chivilcoy la presidenta volvió a encabezar la campaña electoral junto con 
Insaurralde y Scioli. Presentó obras y en una nueva crítica a los medios, resaltó la 
"pluralidad" de DirecTV. 

Luego de los resultados adversos en las Primarias del 11 de agosto y de la polémica en torno al 
proyecto para bajar la edad de imputabilidadque impulsó Martín Insaurralde, la presidenta 
Cristina Fernández de Kirchner, retomó el mando de la campaña y volvió a mostrarse al lado 
del candidato a diputado nacional por el Frente para la Victoria. 

Pensando en las legislativas del 27 de octubre, Cristina encabezó en Chivilcoy un acto de 
inauguración de una fábrica de la empresa Sancor, acompañada también por el gobernador 
bonaerense, Daniel Scioli, el ministro del Interior y Transporte, Florencio Randazzo, y el de 
Agricultura, Norberto Yauhar. 

La presidenta destacó la "rueda virtuosa" que logra incorporar a los jóvenes a la educación y 
comparó la gestión del gobierno con los Torneos Evita de la época peronista. "Eso es el 
futuro", sentenció mientras señalaba a la distancia a la Escuela Técnica 3 de Escobar, donde 
inauguró talleres a través de una videoconferencia. 

"Y DirecTV", agregó. Minutos antes había hablado en otra videoconferencia con el director de 
Tecnología de DirecTV Argentina y con la ministra de Producción, Deborah Giorgi para 
inaugurar un centro de transmisión de la empresa de comunicación en Martínez. 

"Ya lo dije pero yo soy abonada a DirecTV. No es por nada, pero tienen el mejor servicio de 
televisión. DirecTV no hace contenidos, solo transmite mensajes de otros canales. Lo que más 
me gusta a mi son las películas, la verdad. Pero se pueden ver Telesur, o canales de Colombia. 
Quiero felicitar a DirecTV por la pluralidad porque allí están todos los canales y todas las voces 
de cultura", relató la presidenta. 

Y justificó su opinión con una polémica comparación. "Hasta en las villas hay antenas. Yo 
escucho que critican esas antenas y pienso: cómo le lavan la cabeza algunos sectores de la 
sociedad. Sé que les molesta pero la verdad es que todos pueden acceder a mejor calidad de 
vida, cualquiera sea el lugar en el que vivan". 
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El efecto Conurbano, la caravana de Massa y el ascenso de 

Scioli 

POR LOS PASILLOS 

 

Martín, Massa, Scioli. 

Pablo de León. En Twitter @pablodeleon1 

El Gobierno nacional abandona a su suerte a los que no cumplen los objetivos. 

Casi como en una prueba a rendir, va dejando de lado a los que no logran su cometido: o el 
deseado por la Presidenta de la Nación. 

Lo vivió Carlos “Camau” Espínola, quien no recibió visitas en los últimos días tanto de 
Cristina como de su amigo y fundamental impulsor, Daniel Osvaldo Scioli. 

Concientes de que Horacio Ricardo Colombi iba a triunfar en la elección correntina, el 
kirchnerismo sólo atinó a meter un poco de ruido en la tarde de ayer domingo, agitando que 
“Camau” vencía en la compulsa mesopotámica. 

Lo mismo que sucedió en las PASO, cuando la figura de “empate técnico” era sostenida 
cuando los números favorecían al Frente Renovador por más de 4 puntos. 

Para el núcleo más cercano a la Presidenta, en las elecciones que vienen“la culpa la tendrá el 
Conurbano”. Como sucedió en las PASO, el enemigo estará entre el elenco de intendentes 
poderosos de la Provincia y obviamente, el propio Scioli. 

Los “barones” saben que el enojo tronará y además, se muestran preocupados por el 
movimiento en territorio bonaerense de Julián Andrés Domínguez y Aníbal Florencio 
Randazzo, quienes atienden su juego propio en el interior provincial. 

Los intendentes Fernando Espinoza –La Matanza- y Martín Insaurralde –Lomas de Zamora- 
también se anotan en la sucesión gubernamental. 

Por eso, no sorprendió la aparición de afiches del lomense con logo propio: MI. 

Las siglas del candidato fueron diseñadas por el consultor Ernesto Savaglio, bajo la atenta 
mirada del fiel sciolista Juan Courel, otro símbolo de los cambios en la campaña oficial. 
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En tanto, el intendente Espinoza tendrá que redoblar esfuerzos, los que comenzaron hoy con 
la visita de Scioli a su distrito. Porque el avance massista será fuerte en el populoso partido. 

Sergio Tomás Massa dará la orden de largada el domingo 22, fecha oficial de arranque de 
campaña: la primera cita en Matanza será con 8 kilómetros de caravana, con una duración 
de 3 horas como mínimo. 

Los conductores de la campaña del Frente Renovador ultiman detalles de ese desembarco, 
que incluye 3 fechas más en Matanza. 

Por su parte, el gobernador bonaerense juega su juego y sigue al minuto cada movimiento 
por la provincia, en la que no deja de hacer actividad –siempre bajo el paraguas del Banco 
Provincia- su mujer Karina Rabolini. 

Pero mientras muchos esperaban una aparición de Daniel Osvaldo por tierra correntina en la 
noche del domingo, el gobernador se dedicó al triunfo por 6 a 5 de su “Villa La Ñata”. 

La esperada victoria contra “Country  Banfield” llegó, luego de 2 derrotas contra este team. 

Ahora, el jefe bonaerense se regodea con su equipo en el lugar de “puntero solo” y sueña 
con el ascenso. 

La “Primera B” es el objetivo para su equipo de fútbol. Y el de su carrera política, será el 
inicio de su carrera presidencial, para el próximo mes de enero. 

Mar del Plata, Pimpinela y Cacho Castaña serán el marco de la esperada “batalla final”. 
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Debaten sobre cómo abordar el delito juvenil desde una 
nueva perspectiva 
SAN ISIDRO 

Presentaron la idea de “Justicia juvenil restaurativa”, un modelo de abordaje centrado en 
la prevención y en la reparación del daño. La experiencia española. 
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Charla sobre la “Justicia juvenil restaurativa”. (Municipalidad de San Isidro) 
 

La Municipalidad de San Isidro organizó una mesa redonda en la que se expuso sobre la 
problemática de los jóvenes y el delito. En la misma se presentó el modelo llamado “justicia 
restaurativa” con un abordaje centrado en la prevención y en la reparación del daño, que se 
desarrolla con éxito en España. 

La iniciativa se presentó por primera vez en Latinoamérica y busca abordar, desde una nueva 
perspectiva, cómo tratar el delito juvenil. La “justicia juvenil restaurativa” es un concepto que 
apunta al tratamiento de delitos no graves y contravenciones cometidos por jóvenes o 
menores. 

La charla se organizó en el Teatro del Viejo Concejo de San Isidro. En la misma expusieron el 
intendente Gustavo Posse; el obispo de San Isidro y presidente de Cáritas Argentina, Oscar 
Ojea; el catedrático de la Universidad de Gerona, Cataluña (España), Raúl Calvo Soler; y el 
fiscal general adjunto, Rodrigo Caro. 

“La justicia restaurativa implementa una política social anticipatoria para evitar que el menor 
entre en una dinámica del delito. En Argentina hoy se promueve, en campaña electoral, bajar 
la edad de imputabilidad y con eso agravamos el asunto, porque no hay un abordaje integral 
desde la educación y desde una mirada que atiende lo social”, afirmó Posse. 

Soler, quien vivió 10 años en nuestro país, explicó que la idea es trabajar con jóvenes 
infractores para reducir el delito juvenil. “La justicia restaurativa es un modelo de respuesta 
para un menor que cometió un delito. El sistema busca restaurar la relación entre víctima-
victimario (que fue rota por el acto delictivo) y sus entornos”, afirmó el catedrático catalán. 

“En Cataluña el 60% de los menores que pasan por el programa de justicia juvenil no reincide; 
en cambio los jóvenes que pasan por el proceso judicial sí vuelven a cometer delitos en un 
70%. Esta experiencia perfectamente se puede aplicar en Argentina”, dijo Soler. 

La justicia juvenil restaurativa atiende a las causas y efectos del delito, y se basa en tres 
pilares: responsabilidad del autor (toma de conciencia del daño provocado); reparación a la 
víctima (sanción); y reinserción del infractor a la comunidad (prevención de futuros delitos). 

Según los especialistas en justicia restaurativa, el diálogo entre víctima y victimario es un 
instrumento valioso para “sanar” a ambos, para reparar el daño producido por el delito 
buscando que el joven tome conciencia del impacto de sus actos y para prevenir la 
reincidencia. 
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Delincuencia: ¿cómo se juzga a los menores en Capital y 
Provincia? 
Régimen penal de la minoridad 
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En pleno debate por la baja a la edad de imputabilidad, conocé qué leyes se aplican, por 
qué es necesario un régimen nuevo y qué incidencia tienen los chicos en la inseguridad. 
Consultá cuántas investigaciones hay por zona.  

Por María Belén Etchenique 

Vidrios rotos, agujeros que escupen agua y funcionan como una ducha, internos con 
vestimenta de verano en invierno, una hora de clase por día y áreas que por su estado edilicio 
deberían ser demolidas y vueltas a construir. Esas son, según señaló uno de los participantes 
de una inspección a un Centro de Recepción de Menores a Clarín, las condiciones en las que 
adolescentes, que están privados de su libertad, viven. El instituto está ubicado en la 
intersección de las calles Larroque y 12 de Octubre, en Lomas de Zamora y dos de sus sectores 
fueron clausurados por el Poder Judicial en junio. El Ejecutivo apeló la medida. 

*** 

Uno de los principios que rige al Derecho Penal es el “última ratio”, que indica que la sanción 
penal debe ser el recurso último a acudir cuando las intervenciones anteriores –más 
moderadas- no hayan servido. De la misma forma, se expresa la Convención Internacional por 
los Derechos del Niño, que marca que el encarcelamiento de un joven debe utilizarse en una 
instancia final y durante el período más breve. Pero en tiempo de elecciones o frente a un 
crimen que sacude los cimientos de la sociedad (el asesinato de Fabián Esquivel, en 2011 y de 
Daniel Capristo, en 2009, por ejemplo) vuelve a exigirse una solución, una salida rápida y, 
sobre todo, penal. Es entonces cuando la baja a la edad de imputabilidad protagoniza los 
discursos políticos y los proyectos legislativos que la tratan surgen de los cajones en los que 
estaban escondidos y se desempolvan en tiempo record. “En nuestro país, el derecho penal 
siempre funciona como primera y no última ratio. Por distintos motivos, entre ellos la 
presión ciudadana, a los menores primero se los detiene y después se averigua qué 
sucedió", grafica Zulita Fullini, experta en derecho penal y exjueza de menores.   

¿Qué hace la Justicia con los menores? 

El Régimen Penal de la Minoridad es el instrumento que utilizan los jueces para determinar 
qué destino le corresponde a un chico que delinque. El decreto vigente fue dictado por la 
última dictadura militar en septiembre 1980, a través de la ley 22.278, y por una modificación 
posterior, en mayo de 1983, a través de la ley 22.803. El sistema considera que los 
menores son punibles a partir de los 16  y se convierten en adultos a los 18 años.   

La ley 22.278/22.803 permite que a los chicos se le impongan las mismas penas que a los 
adultos, posibilita que los menores de 16 años (no punibles) estén internados en institutos por 
tiempo indefinido o hasta alcanzar los 18 y aplica un modelo tutelar, en el que los jueces 
"disponen" y deciden en forma discrecional. En el caso de adolescentes que tengan 16 y 17, 
"establece que el juez puede, en su lugar debería decir debe, reducir la pena a una tentativa 
(llevar el mínimo de la condena a la mitad y el máximo a un tercio). Al no tener un carácter 
obligatorio, la ley recae en la voluntad del juez de reducir la escala del Código Penal o no 
hacerlo", critica una jueza de menores, quien prefirió no difundir su nombre. 



A nivel nacional, el decreto ley es el manual de instrucción sobre cómo penar a un menor. 
Pero por no reconocer garantías asignadas a los chicos en la Convención de los Derechos del 
Niño, en la Constitución Nacional y en tratados internacionales de Derechos Humanos, en 
algunos Departamentos Judiciales es considerada inconstitucionalpor los jueces de menores. 

Si se achica el foco de observación y se lo limita a Buenos Aires, el sistema de responsabilidad 
penal juvenil se instrumenta a través de lasleyes 13.298 y 13.634, creadas en 2008. La 
legislación reemplazó al Patronato de Menores e introdujo las figuras del fiscal y defensor 
penal juvenil, antes el juez se encargada de la etapa de instrucción y de dictaminar sentencia. 
Además, el sistema separó las problemáticas sociales (violencia familiar, abandono de hogar, 
niño en situación de calle, etc.) de los delitos penales (robo, secuestro, homicidio o violación), 
en forma previa, un solo magistrado atendía ambos asuntos. “El sistema es igual al de adultos. 
Interviene un juez de garantías que observará que el proceso se desarrolle en forma correcta, 
después se pasa a la fase de instrucción y luego la causa se remite a los Juzgados de 
Responsabilidad Penal Juvenil o Tribunales de Responsabilidad Penal Juvenil, según el caso”, 
explica la jueza de menores que actúa en uno de los departamentos judiciales más poblados 
del Conurbano. Los asesinatos, abusos sexuales y secuestros extorsivos son tratados por el 
tribunal. 

Para los menores de 16 que hayan cometido un delito grave, la ley provincial contempla la 
utilización de una medida de seguridad. “Es el mismo recurso que el Código Penal aplica para 
dementes pero, en el caso de los chicos, la ley no establece por cuánto tiempo se debe 
imponer. Al no decirlo, el período en que se imparte una privación de la libertad puede 
quedar librado al criterio subjetivo de un juzgador de turno”, lamenta la jueza. 

¿Régimen penal juvenil o bajar la edad la edad de imputabilidad? 

“Argentina no dictó una legislación acorde a los mandatos de la Corte Interamericana y la 
Convención de los Derechos Humanos por eso es necesario el debate sobre un nuevo régimen 
penal juvenil”, explica Fellini. Para la exjueza, aplicar un sistema justo no implica bajar la edad 
de imputabilidad: “Los delitos graves con menores son muy pocos, no inciden en una 
estadística general. No encuentro relación entre la baja de la edad y la seguridad 
ciudadana”. 
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Gerardo Morales: “Es retrógrado reducir el debate a la 
baja de la edad de imputabilidad” 
Menores y delito 

El senador Nacional es uno de los autores del proyecto de ley, que propone un régimen 
penal juvenil nuevo. El documento tiene media sanción pero nunca alcanzó a ser tratado 
en Diputados.  

Hace unas semanas y en pleno clima de campaña, Martín Insaurralde, candidato a diputado 
nacional por el Frente para la Victoria, volvió a poner en escena el tema de la baja de la edad 
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de imputabilidad. A lo largo de los años, fueron varios los proyectos legislativos que la 
contemplaron pero solo uno llegó a tener media sanción en el Senado, en 2009. 

"El Régimen Penal Juvenil que hemos propuesto, antes de determinar las penas de prisión o 
reclusión para un joven que delinque, establece que en ningún caso un menor podrá ser 
juzgado por el sistema penal general ni podrá atribuírsele las consecuencias previstas para 
mayores", indicó Gerardo Morales, uno de los autores del documento, a Clarín. 

La propuesta sostiene que es penalmente responsable la persona de 14 o 15 años que 
cometa un delito doloso, que incluya una pena mínima de tres o más años de prisión y la 
persona de 16 o 17 que esté implicada en un delito con una pena mínima de dos o más años 
de prisión. 

Si bien el proyecto de Morales, prevé que chicos menores a 16 años sean punibles –a 
diferencia del Régimen de minoridad actual-, el senador consideró "retrógrado reducir el 
debate a la baja de la edad de imputabilidad y tratar el tema como una consigna de 
campaña". 
 
Consultá el proyecto legislativo completo.  

http://www.clarin.com/politica/Gerardo-Morales-retrogrado-reducir-
imputabilidad_0_995300834.html 
-------------------------------------------------- 
Clarin.com                 Política              18/09/13 - 07:22 

Por qué un menor no puede ser condenado a prisión 
perpetua 
Régimen penal juvenil 

La Convención Internacional por los Derechos del Niño (CIDN) no permite la imposición de 
prisión perpetua sin posibilidad de excarcelación a menores de 18 años, sin importar la 
gravedad del delito que se haya cometido. Además señala que la detención y 
encarcelamiento temporal de un joven deben ser empleadas como medidas de último 
recurso y durante un periodo breve. Amparándose en esa declaración, en agosto de 2012 la 
Cámara de Casación Penal declaró la inconstitucionalidad de la condena prevista para el 
Homicidio Criminis Causae en menores de 18 años. El delito, aplicado a los adultos, no prevé 
la libertad condicional. 

En julio, la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) sancionó al país por haber 
sentenciado a menores a penas de prisión perpetua. Al considerar que los castigos, "por su 
propia naturaleza, no cumplen con la finalidad de reintegración social de los niños", "implican 
su máxima exclusión de la sociedad" y "operan en un sentido meramente retributivo, pues las 
expectativas de resocialización se anulan a su grado mayor", según indicó la CIDH en un 
comunicado. 

Para dictaminar, el tribunal analizó cinco casos presentados en 2002 y encontró al Estado 
responsable de asignar a menores penas que deberían estar reservadas a adultos. Las 
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sentencias en cuestión fueron dictadas en Mendoza y Capital y sus protagonistas corrieron 
destinos distintos: uno murió en la cárcel, tres siguen presos y uno está excarcelado. 

http://www.clarin.com/politica/menor-puede-condenado-prision-perpetua_0_994700883.html 

-------------------------------------------------------- 
Clarin.com                 Opinión          19/09/13 

Mezclando delito y política 
International Herald Tribune 

La mandataria Cristina Fernández de Kirchner mezcla la baraja. Desde que su Frente para la 
Victoria perdió las primarias por un sorpresivo amplio margen en los cinco principales 
distritos, ella y sus aliados procuran dar con la receta para ganar apoyo antes de las 
legislativas de octubre. 

En la provincia clave de Buenos Aires (casi el 40 por ciento del electorado), algunos de sus 
principales amigos parecen haber encontrado la solución: duro contra el delito. 

Martín Insaurralde, el principal candidato kirchnerista a legislador en la provincia, enarcó las 
cejas al decir hace poco que presentará un proyecto de ley para bajar la edad de 
imputabilidad jurídica a 14 años. Entretanto, el gobernador kirchnerista Daniel Scioli desdobló 
el ministerio de Justicia y Seguridad y designó nuevo ministro de Seguridad a un intendente 
famoso por lamentar su “mala puntería”, cuando disparó a dos intrusos que querían robar en 
su casa. A instancias de Scioli, el gobierno ha desplegado cientos de gendarmes en la 
provincia. 

No ha de sorprender a nadie que los aliados oficialistas recurran a la intransigencia frente al 
delito para ganar votos: el tema es una de las principales preocupaciones nacionales desde 
hace tiempo. A la vez, el tópico que a menudo fue minimizado por los funcionarios, 
incluyendo a quienes deslizan que la inseguridad solo existe en la paranoia de la gente. 
Activistas de derechos humanos, algunos de ellos tradicionales amigos de Kirchner, 
coincidieron con los críticos del gobierno en condenar las nuevas medidas contra el delito, 
tachándolas de oportunistas, estratégicas de corto plazo que parecen diseñadas a ganar votos 
en lugar de atacar el problema. 

http://www.clarin.com/opinion/Mezclando-delito-politica_0_995900401.html 

------------------------------------------------------ 
Clarin.com   Política            20/09/13 

Uno por uno, todos los giros de Cristina desde las PASO 
Desde el giro en la política de Seguridad hasta la suba en Ganancias y las visitas de 
candidatos al canal TN. 

● Nicolás Wiñazki 

Pasaron 36 días desde las primarias del 11 de agosto. Aquella noche, la Presidenta no 
reconoció la derrota del oficialismo y prometió que mantendría sus políticas para “seguir 
profundizando la transformación”. 

Pasó lo contrario. 
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Como nunca antes en la era K, el Gobierno cambió posturas ideológicas que sus dirigentes 
describían como irreductibles; modificó impuestos; discursos; y aceptó problemas que antes 
se negaban con supuesto idealismo. 

Estos son algunos de los giros pragmáticos del kirchnerismo: –El secretario de Seguridad, el 
teniente coronel Sergio Berni, sepultó años de discurso oficial sobre la inseguridad: admitió 
que no era una “sensación” generada por “los medios”. 

–En una reunión que con empresarios, la Presidenta aceptó que la inflación es más alta que 
la que informa el INDEC. Trascendió a la prensa, sin desmentidas. 

–Se anunció la estatización de las líneas de tren Sarmiento y Mitre. El ministro de Interior y 
Transporte, Florencio Randazzó, sinceró que el servicio ferroviario es “una deuda pendiente”. 

–El 27 de agosto, la Casa Rosada anunció cambios en el impuesto a las Ganancias: lo pagarán 
menos asalariados. La Presidenta había defendido esa carga impositiva el 27 de junio del 
2012: dijo que sólo alcanzaba al 19 por ciento de los trabajadores de “altos ingresos”. 

–Ese mismo día del 2012, Cristina juró que no enviaría más gendarmes para vigilar las 
provincias. Hace dos semanas, el Gobierno trasladó a 4.500 integrantes de esa fuerza al 
conurbano bonaerense. 

– El Ejecutivo cambió al titular del Servicio Penitenciario Federal: el garantista Víctor Hortel 
fue reemplazado por Alejandro Marambio, denunciado por organismos de DD.HH por una 
gestión anterior. 

–Cristina aprobó la designación del nuevo ministro de Seguridad bonaerense, Alejandro 
Granados, referente del discurso de “mano dura” contra el delito. 

–El 14 de agosto, la mandataria había criticado a los intendentes que usan 
“camaritas” callejeras para combatir al delito. Granados prometió instalar “miles y miles de 
cámaras”. 

–El candidato bonaerense K, Martín Insaurralde, planteó la necesidad de bajar la edad de 
imputabilidad. Los voceros presidenciales lo desautorizaron, pero el jefe de Gabinete dijo que 
aun así la Casa Rosada celebraba “la discusión” generada. ¿El kichnerismo ahora permite 
disensos sobre temas tan sensibles? 

–Después de más de dos años sin dar una entrevista en el país, la Presidente respondió 
preguntas a la Televisión Pública. 

–La Casa Rosada permite ahora que sus candidatos y dirigentes vayan al canal de noticias TN, 
del Grupo Clarín. 

–Las cabezas legislativas K en Capital Federal, Daniel Filmus y Juan Cabandié, incluso debatirán 
con sus rivales en esa emisora. 

–Tras años de reclamos gremiales, Cristina liberó fondos millonarios para las obras 
sociales sindicales. 



–El CEO de YPF, Miguel Gallucció, aceptó que el déficit energético es preocupante. Durante 
años, los voceros oficiales descalifican a quien planteaba ese problema. 

–La AFIP duplicó los topes de facturación para los monotributistas. 

Faltan cinco semanas para los comicios legislativos del 27 de octubre. 

El oficialismo puede mutar todavía más. 

http://www.clarin.com/politica/giros-Cristina-PASO_0_996500375.html 

-------------------------------------------------- 
Clarin.com        Política          20/09/13 

El riguroso disciplinamiento de Insaurralde 
EN FOCO 

● Julio Blanck 
 

Después de que sus propios compañeros kirchneristas le dieran varios días de garrote para 
que tenga y guarde, Martín Insaurralde consiguió un encuentro con Cristina. Esa puerta fue 
abierta gracias a los buenos oficios de Julio De Vido, el único ministro que, como se contó en 
estas páginas, le siguió atendiendo el teléfono a Insaurralde aún en los peores días derivados 
de su efusión autonómica. 

El candidato bonaerense, se recordará, expresó esa inusual pretensión de hacer su propio 
juego agitando la propuesta de bajar la edad de imputabilidad a los menores involucrados en 
delitos graves. Los voceros del oficialismo salieron a sacudirlo por la idea en sí, opuesta a los 
cánones que establece el relato en su capítulo dedicado a la inseguridad. 

Pero cierto ensañamiento público –que siempre es menor al que se destila en privado– 
obedeció a la urgencia de la Casa Rosada por remarcar que de las obligaciones disciplinarias 
nadie está excluido, ni siquiera el candidato que pone la cara en una carrera cada día más 
despareja contra Sergio Massa. 

Acercarse a Daniel Scioli y a los intendentes del Gran Buenos Aires que siguen en el oficialismo 
fue el pecado de Insaurralde. Pero parece que después de la zurra, Cristina le extendió un 
perdón provisorio en esa reunión cara a cara, la semana pasada. 

El kirchnerismo nunca fue un dechado de sutilezas. Menos todavía en esta, su etapa 
cristinista. Una vez que Insaurralde fue al pie, el cambio de discurso fue inmediato. Antes, el 
único que más o menos lo había bancado había sido el ministro Florencio Randazzo. Después 
lo acunó hasta el jefe de Gabinete Juan Manuel Abal Medina, celoso custodio de la fe 
oficialista. 

La reconciliación –que siempre es provisoria– se completó esta semana. 

El lunes Insaurralde cenó en San Telmo con los diputados oficialistas, a cuyo bloque se 
integrará desde diciembre. Les explicó que necesitaba recortar un perfil propio para que la 
campaña no se lo termine comiendo crudo. Encontró comprensión, dicen, incluso entre 
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quienes son candidatos en su misma lista y al mismo tiempo estuvieron entre los que lo 
castigaron más duro, como Juliana Di Tullio y Carlos Kunkel. 

El martes, gran final del feliz reencuentro: Insaurralde lució su sonrisa en Chivilcoy, donde 
volvió a compartir con Cristina un acto de campaña. 

Fue allí donde la Presidenta dijo que “sería bueno que cada argentino pudiera mirar por sí 
mismo sin que nadie le lave la cabecita todos los días desde un aparato de caja boba”. Nadie 
sospechó que Cristina estuviese refiriéndose a la abrumadora y bien lubricada red 
multimediática de propaganda destinada a endiosarla a ella y a su gestión. Más bien, se trató 
de un argumento contra los males de la televisión que ya era algo precario, ciertamente 
discriminatorio y empezaba a estar envejecido en los añorados años 70. Ese atraso ideológico 
difícilmente le sume votos a Insaurralde, si es que de eso se trata el esfuerzo que el Gobierno 
despliega desde su derrota de agosto en las PASO. 

Cerca de Insaurralde comentan, con preocupación, que el candidato está embretado. Necesita 
cierta autonomía para fabricarse una posición decorosa aun en la derrota, y quedar en carrera 
para todo lo que el peronismo se imagina para después del ocaso kirchnerista en 2015. Pero 
sabe que si vuelve a acercarse demasiado a Scioli, sin demora Cristina puede volver a lanzarle 
su rayo fulminante. 

También hay límites menos teóricos: este año Lomas de Zamora, el municipío que gobierna 
Insaurralde, recibió obras por 2.000 millones de pesos. Es una linda manera de construir un 
candidato. Y un intendente piensa dos veces antes de rebelarse sin retorno contra tanta 
generosidad. 

Por eso, a veces en público se sostienen posturas moderadas y estando en privado se sueltan 
los demonios. Gente que participó en reuniones de campaña salió asombrada por la forma en 
que Insaurralde se expresó contra el cerrojo cristinista. 

“La sensación es que hay una gran confusión en el alto nivel”, comenta un técnico cercano al 
equipo de Insaurralde. Y agrega:“La negación de que se perdió y la falta de rumbo solamente 
preparan el terreno para una derrota peor”. 

El candidato está, además, en el medio de una pelea que lo excede. Enseguida después de las 
PASO el perfil de Cristina, que había absorbido el protagonismo hasta agosto, bajó de golpe. 
En cambio, se levantó de modo imprevisto el tono de Scioli. El final de ese camino era fácil de 
ver: si en agosto perdió Cristina, que en octubre el derrotado fuera Scioli. 

Pero Scioli pronto dejó de masticar vidrio y se replegó a su hiperkinética moderación habitual. 
Incluso se reprogramó la actividad de su esposa, Karina Rabolini, que sigue recorriendo 
municipios bonaerenses como titular de la Fundación del Banco Provincia, pero ahora menos 
pegoteada con la agenda de la campaña. 

Nadie podrá reprocharle a Scioli haberle sacado el cuerpo al compromiso, pero el gobernador 
busca escabullirse de la paternidad de la derrota que viene. 



Habrá que ver si consigue quedar menos golpeado que Cristina por el resultado. Depende de 
sí mismo en parte, y en otra parte mayor de cuán amplio sea el triunfo de Massa. 

Hoy la diferencia está volando: hasta los encuestadores que le erraron pronosticando casi un 
empate técnico en agosto -cuando Massa ganó por 5,5 puntos- ahora hablan de una 
diferencia que puede ir de 12 a 15 puntos. Es una enormidad. 

Esto deja abierto el interrogante acerca de cómo reaccionará Cristina. Y qué actitud tendrá 
frente a las inevitables y no siempre populares correcciones que deben hacerse en la 
economía. Porque de algún modo sensato deberá atravesar, ya con el poder político 
menguado, el larguísimo período de dos años hasta el final de su mandato. 

Mientras el oficialismo se consume en sus dilemas, Massa la va llevando tranquilo. Hasta aquí, 
faltando cinco semanas para el momento de la elección, todavía no cometió los errores que 
desde el Gobierno esperaban que cometiera. 

El comando de su equipo de campaña mezcla intendentes jóvenes, peronistas bonaerenses de 
origen ortodoxo que han sobrevivido a todos los cambios de timón, y técnicos con aire de 
modernidad, como los encuestadores, los publicistas o el economista Martín Redrado. 
Trabajan en coordinación con el flamante bloque de diputados nacionales que preside 
Roberto Mouilleron, viejo amigo de Felipe Solá. 

En el Congreso tratan de enturbiar la rápida carrera del oficialismo hacia la sanción del 
Presupuesto y la prórroga de la Ley de Emergencia, previstas para la semana próxima. 

Por ejemplo, plantearon subir los montos de coparticipación del impuesto al cheque, 
duplicando los 10.000 millones de pesos previstos, que serán apenas el 15% de lo recaudado. 

Aunque no es fácil que obtengan éxito con esa propuesta, lo hicieron como una manera 
de levantar los reclamos de las provincias, que en muchos casos están comandadas por 
gobernadores adheridos al oficialismo. Esa pertenencia les impide a los gobernadores pedir lo 
que les corresponde, a riesgo de ser sancionados con un recorte en la imprescindible provisión 
de fondos. 

Ese sometimiento al yugo financiero de la Casa Rosada puede terminar si las relaciones de 
poder cambian bruscamente después de la elección de octubre. Pero, mientras tanto, hay un 
campo fértil para que el peronismo opositor avance sobre las segundas líneas provinciales. 

Ese movimiento, más temprano o más tarde, desafiará el poder de los gobernadores. Quizás 
un día, no demasiado lejano, ellos tengan que elegir entre la obediencia debida a Cristina y la 
preservación de su propio futuro político. 
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El kirchnerismo ahora posterga el debate por la baja en la 
edad de imputabilidad 
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Elecciones 2013 

"Los temas penales es mejor no tratarlos en período electoral", aseguró la diputada 
nacional Diana Conti. Dentro del oficialismo surgieron muchascríticas al proyecto que 
impulsó Insaurralde. 

El cambio de rumbo en torno a las políticas de seguridad generó mucha polémica dentro del 
kirchnerismo. En este escenario, el candidato a diputado nacional del Frente para la Victoria, 
Martín Insaurralde, dijo que presentaría un proyecto para bajar la edad de imputabilidad en 
los menores. Y varias voces dentro del oficialismo se mostraron en contra. 

Ahora, la diputada nacional K, Diana Conti intentó minimizar lasdiferencias en el núcleo 
oficialista pero aclaró que el debate por la edad de imputabilidad no se realizará hasta 
después de las elecciones legislativas del 27 de octubre. 

"Nos pusimos de acuerdo en que los temas penales es mejor no tratarlos en período 
electoral", afirmó Conti en plena campaña aunque aclaró que "cuando Martín Insaurralde 
asuma el 10 de diciembre va a traer su propuesta de Código Penal Juvenil y en esos códigos 
siempre hay que fijar una edad a partir de la cual al joven se lo hace responsable 
penalmente". 

En declaraciones a radio El Mundo, la diputada intentó relativizar los cortocircuitos dentro del 
kirchnerismo en torno a la inseguridad. Y también habló de las diferencias en cuanto a la 
utilización del término"inflación". 

"La palabra que se usa en ese debate a veces no es la misma palabra que uno usa todo el 
tiempo cuando no está en campaña. Él (Insaurralde) utilizó la palabra inflación. Nosotros 
normalmente hemos venido hablando como lo creemos que hay: dispersión de precios, 
aumentos a veces abusivos. Pero no hemos otorgado a esa palabra un uso cotidiano", 
argumentó. 

http://www.clarin.com/politica/kirchnerismo-posterga-imputabilidad-despues-

elecciones_0_997100677.html 

------------------------------------------------------ 
Clarin.com            Política                    22/09/13 

A un mes de la elección: Inseguridad e inflación mandan en 
el arranque de la campaña 
En las encuestas, son las dos principales preocupaciones de la gente. Negados primero por 
el Gobierno, hablar de los dos temas mejora la intención de voto: ahora están en el 
discurso de todos los candidatos. 

● Santiago Fioriti 

Inseguridad e inflación. Son los temas que encabezan el ránking de urgencias de los 
bonaerenses. Asuntos que la Casa Rosada prefería no mencionar hasta que sobrevino la 
derrota en las primarias. La inseguridad, inamovible del primer lugar desde hace una década, 
suele ser movilizante para quienes desembarcan con promesas en el conurbano : “Por favor, 
hagan algo”, es la súplica que escuchan los candidatos de derecha, de centro y de izquierda. 
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Los políticos han descubierto que si logran penetrar con un mensaje sólido y confiable en 
seguida se traduce en una mejora en la intención de voto. 

En la provincia de Buenos Aires, principal distrito del país con casi el 40% del padrón nacional 
y donde las desigualdades se palpan en cada rincón, la suba de precios también los obliga a 
pensar en soluciones desde el Congreso. 

Hoy, formalmente, arranca el tren electoral hacia las legislativas del 27 de octubre. 

Inseguridad e inflación serán los ejes. 

Sergio Massa, el ganador de las PASO, se reservó para esta etapa un paquete de propuestas 
para reforzar ambas cuestiones. “Son temas en los que Sergio se siente cómodo debatiendo y 
promoviendo mejoras y donde podemos mostrar equipos”, dicen en su entorno. Massa 
trabaja en tres proyectos para combatir la suba de precios con un equipo de economistas 
liderado por Miguel Peirano, Martín Redrado y Ricardo Delgado. “Y encima lo tenemos a 
Lavagna sobrevolando”, se jactan en Tigre. En términos discursivos, Massa golpeará sobre la 
figura de Moreno: “No se puede manejar la economía desde un escritorio ni creer que la suba 
de precios es un problema de los empresarios. Hay múltiples causas”. 

“La inflación y la inseguridad son predominantes y el Gobierno los negaba”, asegura. El Frente 
Renovador camina la provincia junto con 20 intendentes, según Massa los nuevos 
protagonistas políticos. “Tenemos una mirada crítica por la falta de prevención y queremos la 
Policía Municipal”. 

Hasta Martín Insaurralde –el único de los candidatos que no respondió los llamados 
de Clarín – tuvo que virar la estrategia después del porrazo de agosto. Incluso por afuera de lo 
que sugería la Presidenta, reconoció que son dos problemáticas reales. 

Para el intendente de Lomas de Zamora la inseguridad requiere, incluso, pensar en bajar la 
edad de imputabilidad a los 14, un tema que –hay que reconocer– logró instalar en la 
agenda. 

Si bien recibió una reprimeda pública, luego desde Daniel Scioli hasta Florencio Randazzo lo 
defendieron. Scioli, uno de los que más arriesga en octubre, no dudó en nombrar como 
ministro a Alejandro Granados, un hombre vinculado con la mano dura y que sugestivamente 
acaba de posar junto con Cristina Kirchner. 

El director de Poliarquía Consultores, Fabián Perechodnik, tiene medido que la inflación y la 
inseguridad “son los dos temas que la gente identifica como principales preocupaciones de 
manera espontánea, tanto a nivel país como personal” y remarca que los candidatos que 
posean un posicionamiento sobre el tema o algún logro van a tener “una mejor proyeccción 
electoral”. 

Perechodnik asevera que el crecimiento del delito se ancló en el primer puesto del ránking 
“hace diez años” y revela que “en los últimos dos la inflación no bajó nunca del tercer lugar”. 



Mariel Fornoni, de Management & Fit, está procesando una encuesta que establece que “el 
67,9% de la gente cree que el Gobierno ahora habla de la inseguridad para tratar de sumar 
votos”. Sólo el 22,5% supone que lo hace de manera genuina. 

“La inseguridad va a pesar en la campaña porque todos sufrimos un hecho en persona o que 
afectó a algún familiar”, indica Fornoni. 

Margarita Stolbizer cruzará al oficialismo por la designación de Alejandro Granados y dirá que 
esa no es la solución. 

“Es el garante de las mafias. Persigue a perejiles. La clave es atacar las drogas y las barras 
bravas. Sólo así empezaremos a resolver el tema”, apunta. Stolbizer, tercera en las primarias y 
a la caza del voto progresista anti-k, cuestiona por igual al kirchnerismo que al massismo. “Lo 
que no sea atacar a las mafias es demagogia electoral y complicidad”. En algo coincide con 
Massa: “El oficialismo escucha los reclamos cuando pierde. Scioli convoca al Consejo de 
Seguridad por segunda vez en 10 años”. Stolbizer encara una estrategia de “barridas 
territoriales” y de diálogo cara a cara con los bonaerenses de los 135 distritos, Francisco de 
Narváez presentará el martes en La Plata su plan integral de seguridad. Es un tema con el que 
los bonaerenses lo identifican desde 2009, cuando le ganó a Kirchner. “Es imposible combatir 
el delito si no hay acuerdo entre los municipios, gobernación y Nación”, sostiene. El diputado 
también enfocará su campaña en la suba de precios: “La gente está muy preocupada porque 
todas las políticas del Gobierno para frenar los aumentos han fracasado y temen por el 
empleo”. De Narváez tiene presentado desde 2007 un proyecto para que el INDEC sea “un 
organismo independiente”. 

El candidato del Frente de Izquierda, Néstor Pitrola, cree que la inflación “se está volviendo 
gravosa para los sectores populares” y denuncia que Cristina promueve “un ajuste 
encubierto” para priorizar el pago de la deuda externa. “El voto contra el ajuste es nuestro eje 
número 1”, dice Pitrola. Pero tampoco descuida la inseguridad. Sus propuestas: “Investigar a 
la Policía Bonaerense por la conexión con el delito, terminar con el amparo del narcotráfico y 
abrir los archivos de los servicios de inteligencia”. 

http://www.clarin.com/politica/Inseguridad-inflacion-mandan-arranque-

campana_0_997700307.html 
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Retroceso K en el discurso y en las provincias 
Eduardo Aulicino 

Cristina Fernández de Kirchner avaló con su presencia en un acto la designación –y en la 
práctica, el perfil– del nuevo ministro de Seguridad bonaerense, Alejandro Granados. 
Seguramente no fue un buen tragopara la Presidenta, y menos para sus seguidores más 
verticales. Es unacesión en el discurso –en este caso, sobre la política de seguridad–, cuya 
característica notable no era la transparencia ideológica sino la tozudez en sostenerlo como 
recurso propagandístico. Son novedades de la campaña, que también parece ir atendiendo en 
el resto de las provincias el reclamo más o menos explícito que hacen los jefes peronistas para 
desnacionalizar la competencia y dar la batalla en el plano local. La Presidenta, como se 
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ve, debe enfrentarse a dos realidades: la que vive el conjunto de la sociedad y también la que 
perfila la interna del penonismo. 

Los cuadros planteados en Buenos Aires y el interior reflejanlimitaciones del cristinismo. El 
objetivo de Olivos es amortiguar la derrota que marcaron las primarias y que perfilan la 
mayoría de las encuestas. Pero la dinámica en cada territorio es diferente. Parece quedar 
claro hasta para los oficialistas más cerrados que es imposible desentenderse de lo que 
ocurra en el principal distrito del país, sugiriendo que una derrota quedaría limitada a la 
cuenta de Daniel Scioli y su proyecto personal. En las provincias de menor peso, en cambio, tal 
vez pueda imponerse de hecho el juego de los gobernadores golpeados por los resultados de 
agosto y convencidos, casi todos, de que la figura presidencial resta votos. 

La Presidenta había tomado cierta distancia de la batalla bonaerense. Esa actitud fue 
atribuida a la jugada que hizo Martín Insaurralde al poner en discusión la posibilidad de una 
baja en la edad de imputabilidad. Scioli quedó batallando solo, al punto que sus oficinas 
políticas fueron invadidas incluso por fervorosos cristinistas en busca de apoyo para sostener 
la campaña. El gobernador, que acentuaba así su perfil de principal referente del PJ orgánico, 
hizo su propia movida en materia de seguridad y también hacia la interna: designó a 
Granados, jefe territorial que exhibe perfil de duro. 

Algunos cristinistas creyeron que era oportuno salir a darle batalla, pero duró poco y fue un 
capítulo menos ruidoso que el de otros retrocesos sonoros. El respaldo presidencial en público 
llegó bajo las formas de un escenario compartido. Antes, según se dejó trascender desde filas 
del peronismo provincial, hubo al menos un contacto directo entre el nuevo funcionario de 
Scioli y Olivos. 

Admitida la imposibilidad de pensar la pelea bonaerense fuera de una lectura nacional, el 
cristinismo parece compartir ahora la apuesta, medida, del gobernador: hacer que 
Insaurralde suba algún escalónrespecto de agosto y apostar a que la ventaja de Sergio 
Massa “no se afirme en los dos dígitos”, según admiten fuentes del oficialismo, pendientes de 
la evolución de las encuestas. Esos mismos sondeos y el revés de agosto pusieron en primer 
plano la cuestión de la seguridad. 

Otra elección, la de Corrientes, hace una semana, llevó amargura pero también material para 
la reflexión al PJ del interior. Allí, el radical Ricardo Colombi se impuso a Carlos “Camau” 
Espínola, el candidato que respaldaron la Presidenta y los gobernadores peronistas. Se trató 
de la última batalla previa a las legislativas de octubre y Olivos jugó fuerte con el objetivo de 
cambiar el clima electoral generado por las primarias y alimentado por los pronósticos de las 
encuestas. 

El enorme apoyo nacional a Espínola, traducido en actos y obras, fue determinante en la 
polarización. El kirchnerismo creció algunos puntos respecto de agosto, pero también 
ampliaron su marca la UCR y sus aliados, que terminaron por encima del 50 por ciento de los 
votos. 

Fuentes radicales evalúan que el rechazo a la figura presidencial, por la desatención que sufre 
Corrientes en comparación con provincias vecinas, terminó sumándole a Colombi unos puntos 
que parecían imposibles. Algo similar piensan gobernadores de provincias como San Juan, La 



Rioja, Jujuy y Catamarca, todavía golpeados por los resultados de las primarias. Prefieren 
distancia y una medida participación presidencial. Para varios jefes del PJ, el 2015 está cerca y 
Olivos empieza a estar lejos. 
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Tras el ataque a una caravana, Insaurralde dijo que Massa 
se “victimiza” 
ELECCIONES 2013 

El candidato del kirchnerismo en la Provincia señaló que ya lo había hecho con el supuesto 
robo en su casa. Y volvió a reclamar un debate entre los candidatos bonaerenses. 

El candidato a diputado por el Frente para la Victoria Martín Insaurralde afirmó hoy que su 
competidor por el Frente Renovador Sergio Massa “se victimiza”, luego del ataque con piedras 
que sufrió ayer en La Matanza, cuando realizaba una caravana partidaria, y advirtió que “ya lo 
hizo” cuando denunció un supuesto robo en su casa. 

Insaurralde planteó que “estaría bueno debatir las ideas” y afirmó que “los candidatos 
quieren, pero Massa cree que a través de la victimización y el sector publicitario se puede 
hacer una elección”, en relación a las agresiones denunciadas por el massismo, cuando 
realizaba ayer una caravana por el oeste del conurbano. 

El candidato kirchnerista, que busca descontar diferencias tras las primarias de agosto pasado, 
incluso advirtió que Massa “ya lo hizo con el robo en la casa” en un el country, por lo que 
sentenció que “estamos acostumbrados”.  
 
En declaraciones a radio La Red, Insaurralde afirmó además que el líder del Frente Renovador 
"cambió las condiciones" del debate que se iba a realizar entre los candidatos del distrito, para 
las elecciones legislativas del próximo 27 de octubre. 

Sobre ello, reveló que Massa objetó que se puedan realizar “repreguntas” durante el debate, 
a la vez exigió que se realice en los estudios del canal Todos Noticias. Por eso, consideró que la 
propuesta de Massa es “que no debatamos, que hagamos un spot, que se exponga sobre 
temas y que no haya repreguntas. Todo lo que no quiere la gente". 

Al respecto, señaló que pretende que el debate “se vea en todos lados, en Entre Ríos, en 
Formosa, en Tierra del Fuego, no sólo que el debate se dé en lugares en donde hay ventaja o 
desventaja del candidato que no sea el oficial”. 

Por último, replicó a las críticas de sus propios compañeros de espacio por haber propuesto 
una baja a la edad de imputabilidad, al expresar la dificultad de consultarlos “por cada 
propuesta que uno hace”. 
 
“El primer candidato a diputado del Frente para Victoria soy yo” y por tanto es “responsable 
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de construir una continuidad con los cambios que se necesitan hoy”, añadió en el programa 
Ciudád GotiK. 

Agencia DyN. 
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De Narváez insiste con la baja de la edad de imputabilidad 
ELECCIONES 2013 

GABRIEL BERMÚDEZ 

Francisco de Narváez reclama derechos de autor sobre la baja en la edad de imputabilidad a 
los 14 años e insiste con el debate. Antes de participar mañana de la reunión del Consejo de 
Seguridad convocada por Daniel Scioli, el diputado presentará en La Plata un Proyecto Integral 
de Seguridad, Justicia y Sistema Carcelario, que incluirá la cuestionada iniciativa reflotada en 
las últimas semanas por el kirchnerista Martín Insaurralde, pese las críticas que cosechó 
dentro del Frente Para la Victoria. 

"Nosotros no estamos haciendo oportunismo con el tema. El proyecto nuestro es del 25 de 
marzo de 2010 y de hecho Insaurralde respondió a una pregunta si adhería a nuestro proyecto 
y ahí se disparó toda esta polémica", dijo de Narváez a Clarín en Bahía Blanca, donde su boleta 
del Frente Unidos por la Libertad y el Trabajo ganó en las PASO del 11 de agosto. "El Frente 
Renovador no apoya la baja en la edad de imputabilidad, Margarita Stolbizer no lo apoya, pero 
yo sí", remarcó y se esperanzó en que el tema "sea motivo de debate". 

Aclaró que lo hace "sin pensar en que eso exclusivamente va a solucionar el problema de la 
inseguridad. De ninguna manera". De Narváez añadió que su meta "no es victimizar a los 
menores", pero opinó que un joven a partir de los 14 años "es consciente de los actos que 
comete y en el caso de homicidio no puedo pensar otra cosa que un menor a esa edad, puede 
y debe ser imputable". 

De Narváez, que llegó en campaña a Bahía Blanca y Punta Alta y más tarde estará en Tres 
Arroyos, añadió que para que esa medida sea efectiva, hacen falta otros instrumentos. 
"Necesitamos los establecimientos que contengan a los menores que delinquen, que los 
recuperen y los vuelvan a resociabilizar y que hoy no están", remarcó. 

En otro orden, se pronunció también a favor de limitar las excarcelaciones, como impulsa 
ahora un sector del kirchnerismo. "Es de sentido común porque la puerta giratoria funciona y 
hay una exceso de liviandad de cómo se mide a un sujeto que puede tener antecedentes, es 
detenido con un arma ilegal y lo excarcela", opinó y resaltó que la sociedad "necesita que la 
Justicia contenga a ese tipo de personas". 
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Otro giro K con la inseguridad: buscan limitar las 
excarcelaciones 
El secretario Berni se juntó con Lorenzetti, titular de la Corte, para discutir el tema. Crítica 
presidencial a jueces. 

 

En acción. El secretario Berni, en un operativo en Rosario. Es una de las caras visibles del cambio en el relato. / TELAM 

Leonardo Mindez 

Continúa el giro del Gobierno en materia de seguridad, que de pronto aparece como una de 
sus prioridades de gestión. Ahora busca alternativas para acabar con la llamada “puerta 
giratoria”, la metáfora con la que los criminalistas describen al recurso legal que permite que 
muchos delincuentes queden en libertad pocas horas después de ser detenidos y buena parte 
de ellos vuelva a delinquir. 

Esa preocupación fue planteada la semana pasada por el secretario de Seguridad de la Nación, 
Sergio Berni, al presidente de la Corte Suprema, Ricardo Lorenzetti, confirmaron a Clarín altas 
fuentes de los poderes Ejecutivo y Judicial. 

Berni visitó la Corte para plantearles a los jueces la necesidad de reforzar los juzgados 
federales del norte del país, donde el narcotráfico viene avanzando con fuerza en los últimos 
años. Y aprovechó el encuentro para poner sobre la mesa un problema que vienen señalando 
especialistas en seguridad pero al que hasta ahora no se le encontró solución. “Entre 4 y 5 mil 
personas son detenidas regularmente por la policía y recuperan su libertad a las pocas horas 
para volver a delinquir. Hay que terminar con esa puerta giratoria que todos sabemos que 
existe”, aseguró a Clarín un alto funcionario del Gobierno, que estimó en un 70 por ciento la 
cantidad de delitos menores que nunca llega a juicio. 

Para abordar esta problemática, y por recomendación de Lorenzetti, Berni se reuniría en los 
próximos días con los integrantes de la Cámara del Crimen. 

“Estudiaremos si es necesaria una reforma legal. Pero creemos que se puede mejorar mucho 
en esto sin necesidad de cambiar ninguna ley ”, explicó una fuente de confianza de la 
Presidenta. 
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Una de las alternativas que se barajan en el Ministerio de Seguridad es avanzar en la 
colocación de pulseras o tobilleras electrónicas con geolocalizador a aquellos que son 
detenidos por arrebatos u otros delitos menores, para facilitar su seguimiento y rápida 
detención ante otro delito. 

La llamada “puerta giratoria” es un viejo reclamo de los sectores más cercanos a la “mano 
dura” y el punitivismo en materia criminal, mientras los “garantistas” insisten en que se 
exagera con las cifras de este fenómeno, que quienes son liberados tienen ese derecho legal y 
que el problema sería mayor si se llenan las cárceles con los apresados por delitos menores. 

Esa discusión atraviesa el interior del propio kirchnerismo. 

Ante algún crimen perpetrado por un reincidente con alta repercusión pública, la propia 
Presidenta no dudó en criticar públicamente a los jueces que “liberan, liberan y liberan”. Ayer 
volvió a hacerlo en el reportaje que emitió Canal 7. Tres años atrás, otro juez de la Corte, Raúl 
Zaffaroni, cruzó a Cristina y Néstor Kirchner por reclamar mayor rigurosidad a la Justicia y 
aseguró que no existía tal “puerta giratoria”. 

El impulso oficial por encontrarle ahora alguna solución al problema llega tras la decisión del 
candidato Martín Insaurralde de impulsar un nuevo régimen penal juvenil que incluya la baja 
de imputabilidad a los 14 años, la saturación con gendarmes del conurbano y el desembarco 
de Alejandro Granados en el ministerio de seguridad bonaerense. Todo, tras la derrota del 
Gobierno en las PASO. 

http://www.clarin.com/politica/giro-inseguridad-buscan-limitar-
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De Narváez, a la carga con los temas de inseguridad 
Mañana insistirá ante el Consejo de Seguridad en La Plata. 

Francisco de Narváez reclama derechos de autor sobre la baja en la edad de imputabilidad a 
los 14 años e insiste con el debate. Antes de participar mañana de la reunión del Consejo de 
Seguridad convocada por Daniel Scioli, el diputado presentará en La Plata un Proyecto Integral 
de Seguridad, Justicia y Sistema Carcelario, que incluirá la cuestionada iniciativa reflotada en 
las últimas semanas por Martín Insaurralde, pese las críticas que cosechó dentro del Frente 
Para la Victoria. “No estamos haciendo oportunismo con el tema. El proyecto nuestro es del 
25 de marzo de 2010 y de hecho Insaurralde respondió a una pregunta si adhería a nuestro 
proyecto y ahí se disparó toda esta polémica” dijo de Narváez a Clarín en Bahía Blanca, donde 
su boleta del Frente Unidos por la Libertad y el Trabajo ganó en las PASO del 11 de agosto. “El 
Frente Renovador no apoya la baja en la edad de imputabilidad, Margarita Stolbizer no lo 
apoya, pero yo sí” remarcó. 

Aclaró que lo hace “sin pensar en que eso exclusivamente va a solucionar el problema de la 
inseguridad. De ninguna manera”. De Narváez añadió que su meta “no es victimizar a los 
menores” pero opinó que un joven a partir de los 14 años “es consciente de los actos que 
comete y en el caso de homicidio no puedo pensar otra cosa que un menor a esa edad, puede 
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y debe ser imputable”. De Narváez, que llegó en campaña a Bahía Blanca y Punta Alta y más 
tarde estará en Tres Arroyos, añadió que para que esa medida sea efectiva, hacen falta otros 
instrumentos. “Necesitamos los establecimientos que contengan a los menores que 
delinquen, que los recuperen y los vuelvan a resociabilizar” remarcó. En otro orden se 
pronunció también a favor de limitar las excarcelaciones. 

“La puerta giratoria funciona y hay una exceso de liviandad de cómo se mide a un sujeto que 
puede tener antecedentes, es detenido con un arma ilegal y lo excarcela” opinó y resaltó que 
la sociedad “necesita que la justicia contenga a ese tipo de personas”. 

http://www.clarin.com/politica/Narvaez-carga-temas-inseguridad_0_998900116.html 
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La izquierda K hizo su lanzamiento de campaña 
Alternativa Popular 

La lista la encabeza Pablo Ferreyra, hermano de Mariano, por cuyo crimen fue condenado 
el ex líder de la Unión Ferroviaria, José Pedraza. El espacio cuenta con el respaldo de 
Aníbal Ibarra. 

 

Acto de Alternativa Popular en el Teatro Ateneo. (Diego Waldmann) 

Lucía Salinas 

El color rojo primó en el Teatro ND Ateneo. Se escucharon canciones con las tradicionales 
consignas de izquierda y en ese marco se presentó la lista que encabeza Pablo Ferreyra 
denominado Alternativa Popular espacio que cuenta con el respaldo de Aníbal Ibarra. 

La lista autodefinida como "el sector de centro izquierda del kirchnerismo" se presentó 
oficialmente de cara al 27 de octubre. Apoyan la lista de Daniel Filmus y Juan Cabandié 
candidatos a senador y diputado nacional respectivamente. 

El aplauso masivo cuando los candidatos subiero al escenario fue acompañado de 
tradicionales cánticos que planteaban: "la lucha de la patria socialista" y no faltó la voz 
unánime ante el grito de "patria sí colonia no". Sin embargo gran parte de los presentes, 
realizaron un tímido acompañamiento a los tradicionales cánticos K que buscaban primar en 
el acto. 

El momento que muchos esperaron fue el discurso de Pablo Ferreyra quien tenía a su 
izquierda a Filmus. Después de las siete de la tarde y cerrando el acto fue el principal orador. 
Fue el más descontracturado al momento de hablar. "Dónde están los sectores que pregonan 
un fin de ciclo después de las PASO, este espacio es la demostración que no vamos a ceder las 
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conquistas de estos diez año", sostuvo en referencia al kirchnerismo. También habló de 
"ampliar los procesos políticos iniciados en el 2003, no negamos las contradicciones de las 
cosas que tienen que avanzar, pero éste es el rumbo para que no gane la derecha". 

La figura de Néstor Kirchner fue realzada en varias oportunidades y tanto Filmus como 
Cabandié coincidieron en plantear que "él (por Kirchner) hubiera estado muy orgullo de este 
espacio que es Alternativa Popular". 

Los abucheos fueron dirigidos hacia el macrismo pero no faltaron por parte de los candidatos 
las diferencias con el gobernador bonaerense Daniel Scioli sobre todo en materia de 
seguridad. 

Pablo Ferreyra fuera del acto de lanzamiento, planteó que comparte gran parte de las 
políticas kirchneristas, "no sé si alguna vez critiqué al kirchnerismo, sí puedo decir que hay 
deudas del Estado o planteos con los que no acordamos como la discusión de la baja de la 
edad de la imputabilidad, como también la precarización laboral", indicó a Clarín. 

Con mayor dureza se refirió a Scioli a quien definió a alguien que "no representa los diez años 
del kirchnerismo, veo difícil la discusión con él (por Scioli) en asuntos referidos a los derechos 
humanos porque nunca mostró interés en estas temáticas". También criticó el nombramiento 
de Granados a cargo de la seguridad provincial "es un claro retroceso" y admitió que en la 
misma línea no apoya la designación de Milani en el Ejército "pero eso no invalida la política 
de derechos humanos del Gobierno Nacional", diferenció. 

Aníbal Ibarra ex Jefe de Gobierno "armador" del espacio político que se plantea como otro 
lugar desde el cual apoyar al Frente para la Victoria en la ciudad, en diálogo con Clarín habló 
de "tensiones de sectores de izquierda y de derecha" dentro del espacio que definió como 
"plural para no conducir la política hacia la derecha como algunos gobernador quieren 
llevarlo" consultado si su referencia apuntaba a Daniel Scioli sin negarlo sólo agregó "puede 
ser el como otros dirigente". Evitó subestimar al massismo pero sostuvo que "por su propia 
creación tiene cosas endebles, nada está dicho para el 27 de octubre" agregó. 

El kirchnerismo busca revertir los números del once de agosto en la ciudad de Buenos Aires, 
"se necesita una autocrítica al interior y escuchar el pedido, las necesidades del sector medio 
de la sociedad. El kirchnerismo tiene problemas en otras grandes ciudades también", planteó 
Daniel Filmus a Clarín. En dicho contexto sostuvo que la revisión se está realizando y que 
resultado de ello son los anuncios realizados por la presidenta Cristina Kirchner sobre el 
impuesto a las ganancias " también en materia de seguridad enviando más gendarmes, una 
medida que ya se venía trabajando", indicó. 

El hermano del asesinado Mariano Ferreyra en manos de "la burocracia sindical", está 
acompañado por María Elena Naddeo, Zaida Chmaruk y Samuel Cabanchick. 
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De Narváez aprovechó para mostrar su plan y pide la 

imputación a los 14 años 

Fue en La Plata. Se adjudicó la instalación del tema de la seguridad. 
En medio del intento de oficialistas y massistas de monopolizar el debate sobre la seguridad, 

Francisco de Narváez sacó ayer patente original del señalamiento del problema como tema 

prioritario en la Provincia. Y ayer presentó su “Plan Integral de Seguridad”, que incluye la 

creación de un organismo especializado en el combate del narcotráfico. 

Fue en La Plata, en la previa de la reunión del Consejo de Seguridad convocado por el 
flamante ministro bonaerense del área, Alejandro Granados (ver pág 14). Coincide con la 
instalación del tema en las campañas de los candidatos peronistas Martín Insaurralde (FpV) y 
Sergio Massa (FR). De Narváez se reivindicó como intermediario, desde 2009 –cuando ganó la 
elección a diputado– de las demandas de la sociedad por mejoras en la prevención y represión 
del delito en Buenos Aires. 

“Nosotros hablamos de seguridad porque sabemos que lo podemos corregir”, había 
adelantado temprano en el Club Universal. El sector del candidato del Frente por la Unidad, la 
Libertad y el Trabajo presentó253 proyectos sobre prevención, sistema penitenciario y 
Justicia, para ser debatidos en el Congreso y en el Parlamento provincial. Incorpora la creación 
de las Policías comunales y la baja en la edad de imputabilidad a los 14 años. También la 
creación de una Agencia Federal Antidrogas, un organismo similar a la DEA norteamericana, 
integrado por especialistas en investigar narcotráfico que serían reclutados de todas las 
fuerzas federales. 

Sobre la policía comunal aclaró que “no queremos un ejército manejado por un intendente. 
Pretendemos que tenga el control la Provincia, para que no haya diferencias”, fue la 
explicación, en línea con la propuesta del gobernador Daniel Scioli. El bloque denarvaista es 
autor de uno de los 4 proyectos que estudia la Legislatura provincial. En la presentación 
participaron los candidatos que encabezan las listas seccionales de la provincia y los autores 
de algunas de las propuestas. 

De Narváez aprovechó el escenario para plantear otras definiciones. “Ya no hay Cristina 
eterna. Esta es una cuestión que se terminó. Como en la vida, cuando algo termina algo debe 
comenzar”, vaticinó. Y luego se enfocó en el intendente de Tigre, Sergio Massa, y volvió a 
desafiarlo a que acepte un debate entre los candidatos. 

La Plata, corresponsalía 
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Massa y Scioli se disputan la agenda de la seguridad en 
plena campaña 
El massismo publicó una solicitada con sus reclamos el día en que la Provincia reunió al 
Consejo de Seguridad. 
 

 

Consejo. El ministro Granados, ayer, entre González, titular de Diputados, y el vice Mariotto./AGENCIA LA PLATA 

 

La seguridad copó definitivamente la escena en la campaña bonaerense rumbo a las 

elecciones de octubre. Ayer, el mismo día en que Daniel Scioli reunió por primera vez en tres 

años al Consejo de Seguridad Provincial, Sergio Massa buscó marcarle la agenda y renovar sus 

viejos reclamos para enfrentar el problema que más preocupa a los bonaerenses. Veinte 

intendentes del Frente Renovador firmaron una solicitada que publicaron en los principales 

diarios, reclamando la creación de las Policías municipales autónomas. También intentó 

terciar Francisco de Narváez, que hizo su principal apuesta de campaña al presentar en La 

Plata su plan integral de seguridad. 

La reunión del Consejo de Seguridad, donde participaron funcionarios del Ejecutivos 
bonaerense, los jefes de la fuerzas de seguridad y representantes de todos los bloques de la 
Legislatura bonaerense, fue el último de los pasos que dio el oficialismo desde la derrota en 
las primarias de agosto para mostrarse interesado en dar respuestas a las demandas 
pendientes en materia de seguridad, una de las banderas levantadas por la oposición. 

En un giro inesperado, en las últimas semanas funcionarios kirchneristas aceptaron que la 
inseguridad no es una sensación, el primer candidato a diputado, Martín Insaurralde, propuso 
bajar la edad de imputabilidad a los 14 años. 

El ministro de Seguridad nacional, Sergio Berni, busca como limitar las excarcelaciones. Y Scioli 
volvió a dejar al área de Seguridad como ministerio independiente y nombró al frente a un 
intendente de los duros, Alejandro Granados. 

Precisamente Granados describió ayer la estrategia de seguridad que implementó en Ezeiza y 
se definió como “un hincha fanático de las policías locales”. 
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Hay una disputa abierta por la paternidad espiritual de las Policías municipales. Mientras el 
sciolismo recuerda que tiene varios proyectos trabados desde hace años en la Legislatura 
provincial, Massa y los suyos advirtieron ayer que ellos vienen reclamando hace cinco años 
por esas fuerzas. 

“Hoy puede ser un gran día para que de una vez por todas haya Policía municipal”, 
destacaron en la solicitada publicada ayer horas antes de la reunión del Consejo. 

La diferencia está planteada, como contó Clarín hace semanas, en que el sciolismo plantea 
mantener el comando de las nuevas en la Policía bonaerense mientras el massismo reclaman 
que el control operativo de las fuerzas locales quede en manos de los intendentes. Para ello, 
respaldan un proyecto del diputado provincial kirchnerista por Nuevo Encuentro Marcelo Saín, 
metiendo así una cuña al interior del Frente para la Victoria. 

“Votar al Frente Renovador es el reaseguro para que el proyecto se lleve adelante, porque los 
bloques del FPV no garantizan que se trate después de octubre, ya que metieron el tema sólo 
porque perdieron las primarias”, le dijo ayer a Clarín el intendente de San Miguel Joaquín de 
la Torre, mientras acompañaba a Massa en una gira de campaña por el sur de la Provincia. Y 
un legislador de ese espacio que fue al Consejo de Seguridad pidió que se vote la creación de 
la fuerza comunal “antes de octubre, porque el delito no está en campaña ”. 

“Hay que crear una nueva Policía que dependa de los intendentes. Así vamos a poder asumir 
la responsabilidad de la seguridad, que no la tenemos como dice Granados, sino que sigue 
siendo del gobernador”, dijo De la Torre. 

http://www.clarin.com/politica/Massa-Scioli-disputan-seguridad-campana_0_999500064.html 
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Primeros tanteos para crear la Policía comunal 
Sólo quedó para cierto conformismo de la audiencia reunida en el Consejo de Seguridad 
provincial –sin el gobernador– la declaración del ministro Alejandro Granados como “fanático 
de la Policía comunal”, que es una demanda de intendentes del conurbano, incluidos Martín 
Insaurralde y Sergio Massa, los principales candidatos de octubre. La diferencia es que el 
primero acepta su dependencia de la Bonaerense y el de Tigre quiere la autonomía 
municipal. 

El Consejo está formado por el ministerio del área y los jefes de todos los bloques partidarios 
de la Legislatura provincial. Ayer hubo asistencia perfecta, encabezados por el 
vicegobernador, Senado, Gabriel Mariotto, y el titular de Diputados, Horacio González. 

La funcionalidad e la mayor fuerza de seguridad del país pareció contrastar con los discursos: 
de los 58 mil efectivo de la Policía, 32.000 apenas está asignado a la vigilancia callejera. Para la 
referencia númerica “un policía cada 2.000 habitantes”. 

De ellos hay que fraccionarlos en tres turnos. Es decir, se encuentran disponibles 10.700 por 
turno. 
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La ecuación es más gravosa en el interior. Un policía debe cubrir promedio de 72 mil 
hectáreas. 

Algunos legisladores que participaron del encuentro en la Gobernación comentaron 
a Clarín que Granados admitió una subejecución presupuestaria en Seguridad. De los 553 
millones de pesos asignados se habría ejecutado el 10%. No quedó claro cómo el Ejecutivo 
procurará recursos para incorporar 7.000 policías por año. Granados explicó que son 
necesarios 100.000 efectivos. Más distendida fue la conversación sobre la Policía comunal. El 
ministro asume que los intendentes“deben tener más poder” en el manejo de la seguridad. 

Rodolfo Lara, La Plata, corresponsal 
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Metamorfosis electoralista del relato oficial 
DEBATE 
Rodolfo Rodil Ex Diputado Nacional 

Asistimos a una mutación sorprendente en la propuesta del FPV de cara a las elecciones de 
Octubre. Para las PASO, los candidatos kirchneristas convocaron a “elegir la profundización 
del modelo”. Para obtener apoyo, los postulantes oficialistas realzaban la “década ganada” y 
desechaban las críticas. 

Así pudimos escuchar por parte de los candidatos y funcionarios del gobierno las siguientes 
afirmaciones: El único índice de inflación confiable es el del INDEC, que refleja una inflación 
del 10% anual, mientras los aumentos salariales superan el 24%. La criminalidad ha bajado. La 
inseguridad es una sensación alentada por la “cadena del desánimo”. Enfrentaremos con 
firmeza a los “fondos buitre”. Jamás reabriremos el canje. El impuesto a las ganancias es justo 
y no puede modificarse el mínimo no imponible pues no hay condiciones para absorber el 
impacto fiscal de la medida. No hay crisis energética. A partir de la nacionalización de YPF 
recuperamos nuestra soberanía hidrocarburífera. 

Enarbolando estas ideas, el oficialismo cosechó el 26,3% de los votos a nivel nacional en 
agosto. A partir de ese resultado, el discurso oficial dio un giro y hoy los candidatos del FPV 
afirman: La inflación es mayor a la que mide el INDEC e impacta sobre los más humildes. La 
inseguridad no es una sensación sino un problema que afecta a todos y se debe resolver. Para 
ello han propuesto bajar la edad de imputabilidad de los menores, se enviaron 4000 
gendarmes al conurbano y se designó a Alejandro Granados, cultor de la mano dura, al frente 
del flamante Ministerio de Seguridad bonaerense. Es necesario reabrir el canje para posibilitar 
el pago a los “fondos buitre” y evitar el “default”. Corresponde elevar el mínimo no imponible 
a $15.000. El déficit energético es grave. Para superarlo, la única alternativa es explotar el 
“shale oil”” de Vaca Muerta firmando un contrato secreto con Chevron. A esto cabe agregarle 
la participación de figuras del oficialismo en los programas radiales y televisivos de la 
denostada “corpo”. 

No estamos frente a matices dentro de un “modelo”. 
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Se trata de un cambio discursivo substancial y de la adopción de medidas contrapuestas a lo 
prometido en la campaña. La metamorfosis oficialista ha desconcertado a los votantes del 
FPV, que hoy se preguntan: ¿A quién quiere representar el kirchnerismo? ¿A garantistas o a 
impulsores de la mano dura? ¿A quienes creen que la inflación es del 30% y perjudica a los 
trabajadores o a quienes sostienen que es del 10% mientras los salarios crecen al 24%? ¿A los 
que señalan que hay corrupción o a los que propagan que todo es un invento de Lanata? ¿A 
quienes afirman que no hay que negociar con los “fondos buitre” o a quienes dicen que ese 
tema debe resolverse? ¿A quienes expresan que Chevron contaminará o a quienes explican 
que el acuerdo YPF-Chevron es beneficioso? Difícil saberlo. Lo cierto es que, hasta octubre, el 
gobierno intentará transmitirnos que varió sus posturas porque es sensible a la demanda 
social expresada en las urnas. Nada más lejos de la realidad. 

Simplemente declaman un cambio, como en 2011, para no perder poder. 

Y recurren a una estrategia que sintetizó Marx (Groucho):”Estos son mis principios. Si no le 
gustan tengo otros”. 

http://www.clarin.com/opinion/Metamorfosis-electoralista-relato-oficial_0_1000100035.html 
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Granados, el nuevo garante de la Bonaerense 
EN FOCO 
Julio Blanck 

El intendente atiende el llamado que le pasa su secretaria. Una voz le avisa: “Le va a hablar el 
intendente Granados”. 

Será la costumbre, piensa el jefe municipal, porque Granados, intendente de Ezeiza durante 
18 años, ahora es ministro de Seguridad bonaerense. Le pasan la llamada y saluda con buena 
onda. 

“¿Cómo estás, ministro?”. 

La respuesta de Granados es amable pero cortante: “A mí decime intendente”. 

Se lo puede tomar como una simple anécdota, o se lo puede ver como lo que es: los 
intendentes dieron un paso hacia la ampliación de su poder en la Provincia y reivindican el 
cargo como un nuevo signo de influencia en la política. 

Fue decisivo para la configuración de este escenario que Sergio Massa, desde la intendencia 
de Tigre, encabezara la ruptura peronista con los gobiernos nacional y provincial, conformara 
el Frente Renovador con participación de otras fuerzas y ganara las primarias en agosto, 
encaminándose ahora a un triunfo más amplio en octubre. 

Massa puso en valor el papel de los intendentes a partir del vínculo cotidiano y cuerpo a 
cuerpo entre la gestión y la sociedad. 

Esto vale para todos los intendentes, sean oficialistas u opositores. 
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Que Daniel Scioli haya sacado a Alejandro Granados del municipio de Ezeiza, para hacerlo 
ministro del área más caliente de su administración, es un dato significativo en esa incipiente 
reasignación del poder. 

Otro dato para anotar es el extremo cuidado con que Massa se movió en el reparto de 
acusaciones, después de sufrir el ataque a su caravana en La Matanza el domingo pasado. Por 
la falta de policías en el lugar criticó a Scioli, a quien percibe como su rival directo para la 
Presidencia en 2015. Pero fue cauteloso y agradeció públicamente a Granados y al jefe de La 
Matanza, Fernando Espinoza, por sus expresiones de solidaridad. Como si hubiese una 
cofradía de intendentes que se cuidan entre sí,aunque pertenezcan circunstancialmente a 
bandos políticos en disputa. 

Está claro que Scioli nombró a Granados apretado por la derrota en las primarias. Y muy 
necesitado de apuntalar a Martín Insaurralde, otro intendente en posición protagónica. La 
cuestión era mejorar de cara a octubre los niveles de inseguridad, o al menos mostrar la 
intención de hacerlo, o de mínima dejar de negarlos como hizo el discurso que bajó estos años 
desde la Casa Rosada. 

Cristina tuvo que aceptar que el nuevo ministro fuese Granados, que llega con un discurso y 
un perfil que lo convierten en el nuevo garante de la Bonaerense: le promete respaldo 
operativo y acceso a recursos de diverso origen. 

Para la Policía, esas garantías son música celestial. Pero el cambio significa una fuerte 
reversión de la política de estos años, según la cual la Bonaerense era parte del problema 
antes que de la solución, estaba sospechada por principio y se la debía poner bajo férreo 
control civil. 

Ese planteo teórico puede ser correcto y elogiable. Pero los resultados están a la vista: todo 
marcha peor que antes. Y eso tieneimpacto directo en la derrota electoral, según dijeron los 
propios intendentes. Entonces se modifica el relato. Es otra bandera arriada. Pero Cristina 
esconde un pragmatismo duro bajo su verba encendida, sus críticas a los medios que no la 
adulan y su fascinación romántica por Manuel Belgrano. Se perdió una elección y hay que 
evitar que la caída se ahonde demasiado en la que viene, porque el poder puede terminar de 
derretirse antes de tiempo. 

A ese dios electoral se sacrifica todo lo que sea necesario. 

El nombramiento de Granados fue presentado por Scioli como un hecho consumado y Cristina 
no tuvo cómo ni con quién oponerse, como hubiese sido su deseo. Pero una vez tomada la 
decisión, la Presidenta hizo lo necesario para sostenerla. Incluso habría hablado con la esposa 
de Granados, la diputada Dulce Visconti, para suavizar algún bravo entredicho 
familiar porque ella, al parecer, se enteró por la televisión que su marido pasaba de 
intendente a ministro. 

El pragmatismo de Cristina adquiere mayor dimensión todavía si se considera que el 
compromiso asumido por Granados significa, no sólo el ascenso de los intendentes como 
categoría política, sino la decisión de los jefes municipales peronistas de jugar a fondo la carta 



de Scioli candidato a presidente en 2015, fumigando todo atisbo de continuidad del orden 
kirchnerista imperante. 

Ya en funciones, Granados fue a los bifes. Restauró las posiciones de poder de gestiones 
anteriores en la Bonaerense. Instaló fuerte la idea de que la Policía, en los municipios, tiene 
que estar bajo control directo de cada intendente. Y empezó a transmitirles a sus colegas sus 
propias experiencias en Ezeiza. 

El jefe de uno de los distritos más importantes de la Provincia contó, hasta con asombro, 
algunos de los consejos que recibió de Granados. 

Por ejemplo, le dijo que entregara una tarjeta del Plan Alimentos a cada policía asignado a su 
territorio. Esas tarjetas habilitan compras básicas en determinados comercios por alrededor 
de 400 pesos al mes. Están destinadas a sectores de muy bajos recursos. La idea de Granados 
es que también funcionen de hecho como un suplemento salarial para la Policía, costeado por 
el municipio. 

También le recomendó premiar a los agentes que conserven en buenas condiciones sus 
patrulleros y motos. Explicó que él, en Ezeiza, hace una revisión mensual de esos móviles. Y les 
da 1.000 pesos a cada uno que los presente libres de abolladuras y otros destrozos. Los 
policías encuentran siempre un taller amigo que les arregle eventuales daños, y al municipio le 
sale más barato y más rápido que sumergirse en la maraña burocrática de la reparación 
reglamentaria. ¿De dónde salen esos 1.000 pesos para cada agente cumplidor? El intendente 
tiene que apelar a su imaginación y conseguirlos. 

“La Policía te va a responder en la medida que vos les des algo, que haya cosas para ellos 
que dependan de vos”, vendría a ser la filosofía Granados sobre el trato con la Bonaerense. 

Habrá que ver si este giro tan pronunciado dará el resultado electoral inmediato que sueña el 
Gobierno. Es difícil saberlo todavía, aunque si hay que guiarse por lo que están mostrando las 
encuestas, el impacto benéfico sería por ahora bastante limitado. 

El director de una consultora líder, que trabaja tanto para el oficialismo como para alguna 
oposición, sostiene que los refuerzos de Gendarmería en el Gran Buenos Aires y el cambio de 
libreto en seguridad son bien recibidos, pero no mueven el amperímetro de la tendencia 
electoral que ya se expresó en agosto. 

Otro consultor, que trabaja para candidatos peronistas, sostiene que en sus sondeos la gente 
dice que Cristina hizo los cambios en seguridadapremiada por la necesidad electoral. 

En la misma línea, una medición de hace dos semanas de Management & Fit mostró que el 
67,9% de los encuestados en Provincia dijeron que el objetivo de estos cambios 
fue ”conseguir votos”. Apenas el 22,5% afirmó que lo que se buscaba era “mejorar la 
seguridad”. 

En todo caso, el efecto positivo que pudo existir fue en parte neutralizado desde el mismo 
núcleo duro del cristinismo, cuando con impulso de la Casa Rosada salió a dinamitar la 



propuesta de Insaurralde de discutir una baja en la edad de imputabilidad de menores 
involucrados el delitos violentos. 

Según la mencionada encuesta de Management & Fit, el 67,5% se mostró de acuerdo con esa 
idea. Recuérdese que Insaurralde tuvo apenas el 29,6% de votos en las PASO de agosto. Pero 
pudo más el encorsetamiento ideológico y la penalización al candidato por haberse acercado 
demasiado a Scioli. La iniciativa de Insaurralde pasó a mejor vida. 

Uno de los expertos igual dice que hay que esperar un poco. Que las mejoras que dio el 
Gobierno y significarán 700 pesos extra que en promedio van a entrar en el bolsillo de los 
trabajadores de ingresos medios, a principios de octubre, pueden surtir más efecto que la 
apurada parafernalia de la seguridad. 

Pero los tres consultores requeridos por Clarín coincidieron en señalar que la tendencia 
electoral está consolidada. Que los esfuerzos y sobreactuaciones pueden ser en vano. Y que la 
diferencia de Massa sobre Insaurralde se mantiene en el orden de los 10 a 12 puntos, más 
del doble que en las primarias. 

El más veterano de estos expertos dijo, sobre el impacto que puedan tener las medidas del 
Gobierno y los artilugios propios de la campaña:“Son muy pocos los que están confundidos, 
la gente votó en agosto sabiendo lo que hacía”. 

http://www.clarin.com/politica/Granados-nuevo-garante-Bonaerense_0_1000699953.html 

---------------------------------------------- 
Clarin.com           Opinión       28/09/13 

El temor oficial a un batacazo 
CÓMO NOS VEN 
EL PAIS 

Soplan nuevos vientos en el gobierno de Argentina. O para ser precisos, sopla una ligera brisa 
provocada por el temor a un batacazo en las legislativas de octubre. En las elecciones 
primarias y obligatorias del 11 de agosto, el kirchnerismo obtuvo sus peores resultados en diez 
años. Pocos días después comenzaron los cambios. 

Hasta entonces, la inseguridad era una especie de tabú. Pero el 31 de agosto el Gobierno 
anunció el envío de 4.000 gendarmes para vigilar la periferia de Buenos Aires. Y el 6 de 
septiembre, el primer candidato a diputado del kirchnerismo en Buenos Aires, Martín 
Insaurralde, declaró que el oficialismo propondrá bajar la edad de imputabilidad a 14 años. 
Por supuesto, negó que esto tuviera fines electoralistas. 

Además, el gobernador Daniel Scioli designó ministro de Seguridad al alcalde de Ezeiza, 
Alejandro Granados, la imagen de la “tolerancia cero” frente a la delincuencia. 

La inflación, la otra bestia negra del Gobierno, también es atacada. Si no con hechos, con 
palabras. El candidato Insaurralde se atrevió a declarar algo que antes habría sonado a herejía. 
Admitió que la inflación real era mayor que la oficial. Más cambios: Fernández abrió la hucha 
del Estado, claudicó ante un reclamo de los sindicatos y anunció grandes deducciones en el 
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impuesto sobre la renta para los asalariados. Y proclamó beneficios fiscales para los pequeños 
empresarios autónomos. 

Cuando se pregunta por qué las medidas de Fernández no le han servido para remontar vuelo, 
algunos recuerdan la frase de que el peronismo es un sentimiento. “Y una vez que te 
desenamoraste ya no hay nada que te detenga. La gente se va y se va”. 

http://www.clarin.com/opinion/temor-oficial-batacazo_0_1001300073.html 

---------------------------------------------------- 
Clarin.com         Política     Elecciones         29/09/13 

Massa: “La inseguridad es una enfermedad de nuestra 
sociedad” 
ELECCIONES 2013    Presentó patrulleros en San Martín, con su aliado Katopodis. 
 

 

Contacto. Massa, ayer, en su recorrida por San Martín. Advirtió sobre las teorías garantistas./GUSTAVO CASTAING 

Sergio Massa encabezó una actividad en San Martín con el foco en la inseguridad, el tema 

preponderante en la campaña electoral luego de que el kirchnerismo dejara de eludirlo tras su 

derrota en las primarias en la provincia de Buenos Aires. El intendente de Tigre acompañó a su 

par y aliado Gabriel Katopodis en la presentación de 15 nuevos patrulleros adquiridos por 

ese municipio y comparó a la inseguridad con una “enfermedad de nuestra sociedad” como el 

SIDA y la Gripe A. 

“Tenemos que entender que cuando uno quiere combatir el SIDA, la Gripe A o cualquier otra 
enfermedad se hace una campaña de prevención. En este sentido, la inseguridad es una 
enfermedad de nuestra sociedad y la mayor inversión hay que ponerla en prevención”, 
aseguró Massa en la Sociedad Alemana de Gimnasia de Villa Ballester, e insistió con la 
necesidad de avanzar con la ley de policías municipales: “La única forma de consolidar estas 
herramientas es con políticas locales, por eso es central que haya una ley de policías 
municipales que permita que cada distrito tenga a su policía trabajando en prevención”. 

Las políticas contra la inseguridad, uno de los ejes que Massa buscó mostrar de su gestión en 
Tigre antes de lanzarse como candidato y luego durante la campaña, quedó definitivamente 
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instalado con la polémica por el robo en la casa del propio intendente y después por el giro 
discursivo del kirchnerismo: Martín Insaurralde admitió que se trata del principal reclamo de 
los bonaerenses y habló de bajar la edad de imputabilidad de los menores, una propuesta que 
generó rechazo en sectores del Gobierno y se diluyó. Massa volvió a pronunciarse ayer sobre 
la necesidad de encarar modificaciones en el Congreso y advirtió sobre las reformas al Código 
Penal: “Hay que hacer cambios legislativos para romper con la puerta giratoria que permite 
que los delincuentes entren y salgan por la misma puerta. Y prestar mucha atención al Código 
Penal que se está redactando en este momento, porque no vaya a ser cosa de que, a pesar de 
que la gente demanda que peleemos más fuerte contra la inseguridad, haya más garantías 
para los delincuentes y menos para la gente”. 

http://www.clarin.com/elecciones/Massa-inseguridad-enfermedad-sociedad_0_1001899862.html 

--------------------------------------------------- 
Clarin.com         Sociedad        30/09/13 

Las carreras forenses crecen al ritmo de los casos policiales 
EDUCACIÓNLo aseguran orientadores vocacionales y profesores. El interés por estudiar 
Criminalística se duplica con casos resonantes como los de Angeles o Candela. También 
influyen series como CSI. 
 

 

Reconstrucción. El caso Píparo, uno de los tantos hechos policiales que concentraron una fuerte atención mediática en los 
últimos años./DANIEL FORNERI 

Elena Peralta 

Una chica de clase media desaparece. Encuentran su cuerpo en la línea de separación de 
basura del relleno de la Ceamse en José León Suárez. Una niñita de Hurlingham es 
secuestrada, asesinada y arrojada a un contenedor del Acceso Oeste. Una señora de la alta 
sociedad provinciana aparece muerta en una confusa escena sexual. Los casos de Angeles 
Rawson, Candela Rodríguez y Nora Dalmasso (por nombrar sólo tres) encendieron el interés 
de la opinión pública al punto de generar picos de rating sobre detalles que por su tecnicismo 
o crudeza hubieran bastado hace unos años para cambiar de canal. Y ese interés se dispara 
hacia lugares a primera vista insólitos. Los orientadores vocacionales aseguran que su difusión 
aumenta las consultas e inscripciones en las carreras criminalísticas. 
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En el país de los 40 millones de DTs hay otros 40 millones de detectives. Y muchos quieren 
pasar de los dichos a los hechos. “Cada vez que termino una charla de orientación con chicos 
de secundaria, les pregunto qué les gustaría estudiar. Si esa semana hubo algún caso policial 
resonante, ya sé que entre un 30 o un 40% me van a preguntar dónde se estudia criminalística 
o cómo hacen para ser abogados penalistas”, asegura Juan Antonio Lázara, especialista en 
educación y director de la Guía del Estudiante. 

José Luis Manchini, coordinador de la Licenciatura en Criminalística de la Universidad de 
Morón (UM), coincide: “Cuando salen a la luz este tipo de casos tan convocantes, las consultas 
por la carrera se duplican. Muchos son chicos de cuarto o quinto año muy interesados por los 
peritos que se ven en la tele”. Cada año la matrícula en Morón crece entre un 10 y un 15%. 

Para Marcelo Rodríguez Ceberio, director del Doctorado en Psicología de la Universidad de 
Flores, el boom de las carreras forenses tiene que ver con que hay un corrimiento de la edad 
promedio del espectador de policiales. “Antes las que seguían los casos y decían ‘qué 
barbaridad, quién habrá matado a esta chica’ eran señoras de un promedio de 50 años. Hoy 
son sus hijos y sus nietos los que más se interesan, sobre todo en sus detalles más 
escabrosos”, dice. 

Esos chicos, que crecieron viendo series como CSI o Criminal Minds, son los que juegan a ser 
detectives de laboratorio o filosos estrategas para evitar que un imputado (inocente o no) 
termine con perpetua. Y a los que se les cruza ser peritos o penalistas cuando tienen que 
decidir qué estudiar. Rodríguez Cebeiro asegura que el interés no está tan influenciado por 
una vocación épica, sino por cuestiones más terrenales. “El perfil de los abogados exitosos que 
salen en la tele encaja perfecto con la necesidad adolescente de ‘resaltar’. Un Burlando con 
traje italiano, bronceado y arriba de una Ferrari, encarna una búsqueda de éxito social y 
económico que vende mucho entre los adolescentes”, fundamenta el psicólogo. 

Desde hace unos años, la criminalística dejó de ser una especialidad reducida a las fuerzas de 
seguridad, para convertirse en una carrera con una salida laboral en crecimiento. “Hoy las 
especializaciones son muchas y se puede trabajar como perito de parte o hacer una carrera 
judicial. El nivel pericial argentino es muy bueno y tenemos muchos estudiantes de la región 
estudiando en el país”, dice Jorge Millet director de la Licenciatura en Criminalística de la 
Universidad Católica de Salta. 

El crecimiento de la matrícula animó a varias universidades privadas a ofrecer especialidades 
que antes sólo se podían estudiar en los institutos universitarios de la Policía o la 
Gendarmería. Los futuros detectives estudian balística, dactiloscopia, química toxicológica y 
fotografía forense, entre otras materias. No sólo se trata de descubrir a un asesino; los peritos 
también definen cómo fue el derrotero de un vehículo en un accidente de tránsito o certifican 
si la firma en un documento es válida. Los peritos criminalistas se suman a las 
especializaciones forenses de otras carreras tradicionales, como medicina, psicología y 
psiquiatría. El derecho penal también es otra área que dispara el interés cada vez que 
querellantes y defensores salen en cadena nacional. 

“Uno trata de explicarles realmente en qué consiste la labor de un penalista, que es defender 
libertades, derechos y garantías, pero que hay un mundo difícil fuera del aula, que incluye ir a 



la cárcel varias veces a la semana”, explica Patricio Gandulfo, profesor de Derecho Penal II de 
la UFLO. No todos están preparados para eso, ni para asistir a la exhumación de un cadáver, 
mirar fotos de personas asesinadas o ver una muestra de ADN en la uña de una adolescente. 
Quizás por eso, Criminalística tenga un alto nivel de deserción tras el primer cuatrimestre. 
“Los chicos tienen la imagen del laboratorio de CSI en la cabeza y las cosas no son tan fáciles”, 
agrega Manchini. 

En Medicina hay un viejo dicho: el que resiste la primera visita a la morgue termina la carrera. 
Adrián Besuschio, psiquiatra legista miembro de la Asociación Psicoanalítica Argentina (APA), 
lo ve así: “Creo que en el fondo los que nos dedicamos a las mentes criminales tenemos 
alguna patología. Algo en el inconsciente tiene que satisfacer ver tanta truculencia”. 

http://www.clarin.com/sociedad/carreras-forenses-crecen-ritmo-policiales_0_1002499775.html 

--------------------------------------------------------- 
Clarin.com        Sociedad       30/09/13 

El periodismo de divulgación, pieza clave del fenómeno 
El crimen de Angeles Rawson sobrepasó los noticieros y llenó de peritos, leguleyos y 
opinadores hasta los paneles de los programas de chimentos. Una especie de cadena nacional 
truculenta que tuvo en vilo a la audiencia. Los periodistas de policiales jugaron un rol 
protagónico en ese contexto. 

“Siempre hay una cuestión de morbo y de ‘juegue usted a ser un detective’, que convierte a 
este tipo casos en muy atractivos para la gente. Sumale que éste se trata de una adolescente 
de clase media asesinada de una manera muy cruel”, asegura Ricardo Canaletti (Canal 13 y 
TN). 

“Es un caso en el que todos podemos vernos identificados: Angeles pertenecía a una familia 
ensamblada, de las que cada vez hay más. Era una nena de 16 años, como puede ser la hija o 
la sobrina de cualquiera. ¿Quién no conoce, no saluda todos los días o le pide un favor al 
encargado de un edificio. Y encima tiene un padrastro, una figura que en el imaginario popular 
es sospechosa aunque no haya hecho nada”, agrega Liliana Caruso (América). 

El caso de Angeles, como nunca antes, convirtió a los periodistas de policiales en divulgadores 
de la tarea de forenses y peritos. “Había una suerte de subestimación de la audiencia que 
decía esto no lo explico porque los va a aburrir, pero en el caso de Angeles había que llenar 
tantas horas de pantalla que se empezó a hablar de cómo se toma una muestra de ADN o a 
explicar artículos del Código Penal y, esos detalles terminaron midiendo todavía más”, dice 
Diego Leuco (El Diario de Mariana, Canal 13). 

Canaletti asegura que ese “morbo” por conocer la trama de los crímenes siempre aparece. 
“En el caso García Belsunce los programas de la mañana debatían sobre el pituto”. Para 
Caruso, sin embargo, en el caso Angeles “las redes sociales pesaron un montón. Los abogados 
twiteaban en tiempo real lo que pasaba en las audiencias”. 

--------------------------------------------- 
Clarin.com       Cartas al pais         05/10/13 
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Los debates electorales que nos merecemos 
TRIBUNA 
Fernando Straface Director Ejectuvo De Cippec 

Estas elecciones tienen una inusual y saludable densidad de debate programático, 
especialmente en los intercambios originados en la provincia de Buenos Aires. Antes, y 
especialmente después de las primarias, ganaron espacio diversos debates sobre políticas 
económicas, sociales e institucionales del Gobierno: la estructura impositiva, inflación, el 
enfoque de políticas en seguridad, la edad de imputabilidad, el transporte metropolitano, 
las reformas en la Justicia. Este contexto brinda una oportunidad para realizar un debate 
electoral que clarifique las posiciones de los candidatos y enriquezca la información del 
electorado. Dado el protagonismo del proceso electoral bonaerense, este puede fijar un 
estándar que genere un efecto demostración en otros distritos y sirva como umbral de 
expectativas para la elección presidencial de 2015. 

La Argentina es el único país de la región que nunca realizó un debate presidencial. 

Aunque lejos de institucionalizar esta instancia, a nivel provincial hay mejores noticias. La 
ciudad de Buenos Aires ha realizado debates electorales y lo hará en estas elecciones, si bien 
en 2011 los condicionantes tácticos de los principales candidatos a jefe de Gobierno privaron 
a los porteños de un debate. Mendoza, Santa Fe y Córdoba realizaron en el pasado debates 
electorales, aunque tampoco allí la práctica está institucionalizada. Este año la Legislatura del 
Chaco estableció por ley la obligatoriedad de los debates en las elecciones a gobernador. 

En esta elección, las negociaciones se centran en el formato y el escenario, cuestiones en 
ocasiones sobrevaluadas en las estrategias políticas. Aunque relevantes, no deben primar 
sobre la oportunidad que tienen los candidatos para enunciar sus ideas y diferencias frente 
a los ciudadanos. 

El aspecto más importante es definir las áreas sobre las que los candidatos deben 
pronunciarse. Por ejemplo, un debate sobre transporte y educación, centrales en la vida de 
millones de bonaerenses, agregaría valor político a esa agenda. Con excepción de la Ciudad de 
Buenos Aires y Córdoba, los debates electorales no adquieren relevancia en la campaña. 
Imaginemos un escenario en el que los 24 distritos debaten los temas clave de la provincia y 
su vínculo con las políticas nacionales. 

El desafío es que también la sociedad demande al sistema político una cultura de debate. 

Para ello, se requiere que partidos políticos, organizaciones de la sociedad civil, sindicatos, 
universidades, uniones empresarias, expresiones religiosas y medios de 
comunicación articulen su demanda por debates y encuentren herramientas para acordar su 
implementación. En un contexto de polarización política, la clave radica en hacer del debate 
una institución inherente a la práctica republicana en cada elección. 

http://www.clarin.com/cartas_al_pais/debates-electorales-merecemos_0_1005499577.html 

----------------------------------------------------- 
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“Hay que trabajar muchísimo más en la lucha contra la 
corrupción” 
MARTÍN INSAURRALDE. CANDIDATO A DIPUTADO FRENTE PARA LA VICTORIA 
 

 

Insaurralde. El candidato kirchnerista en la Provincia, en la primera entrevista que concedió a Clarín, el viernes último./ MAXI 
FALLA 

Leonardo Mindez 

Saluda  junto a una gigantografía de Néstor Kirchner en el ingreso al local de San Telmo que le 
prestó para la campaña el intendente de Florencio Varela, Julio Pereyra. En la primera 
entrevista que concede aClarín, Martín Insaurralde hace equilibrio entre la reivindicación del 
gobierno y el reconocimiento de algunas cuentas pendientes. Un recurso con el que busca 
salir lo más entero posible del ring al que lo subió la Presidenta hace tres meses cuando lo 
eligió su candidato en la Provincia. 

¿Por qué cambió su discurso después de las PASO? 

Al comienzo yo era muy desconocido fuera de Lomas y había que asociar rápido mi imagen, 
como candidato del FPV, con la de la Presidenta y el gobernador. En esta segunda etapa 
queremos mostrar qué piensa y hace Martín Insaurralde. 

Pero ahora hace eje en la inseguridad y la inflación ¿Lo copió a Sergio Massa? 

No. Yo hablo de la seguridad desde que asumí en Lomas de Zamora, donde hicimos un 
programa integral para combatirla. Massa habla de policía comunal pero un senador suyo 
tiene cajoneado el proyecto en la Legislatura de la provincia. Habla de las camaritas pero 
nunca opinó sobre el régimen penal juvenil. En realidad nunca lo escuché opinar sobre nada. 
La suya es una campaña nula, una construcción de marketing. Yo quiero ir a la Cámara de 
Diputados a debatir un régimen penal juvenil que es una deuda que tiene el Estado argentino. 

Pero su propuesta de bajar la edad de imputabilidad generó críticas de los propios 
integrantes de su lista. 
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¿Y qué problema hay? Cuando los dirigentes del oficialismo tenemos discusiones de cara a la 

sociedad dicen que hay quiebres en el gobierno. Pero cuando arman listas en las que todos 

piensan diferente, hablan de pluralidad y diversidad. 

¿Qué otro proyecto quiere llevar al Congreso? 

Me gustaría formar parte de la comisión de seguridad, que es la agenda del presente de los 
argentinos. Estamos terminando de elaborar un proyecto de armas cero para endurecer las 
penas por tenencia sin habilitación. El arma es sinónimo de delincuencia y extorsión. Quien 
tiene hoy un arma es para matar. 

¿Cómo se entiende que después de “la década ganada” se vuelva a prorrogar la Ley de 
emergencia económica? 

Este es un país presidencialista y siempre se le pide soluciones al Poder Ejecutivo. Y el 

Congreso le da herramientas que necesita para seguir resolviendo problemas. 

Usted admitió que la inflación es mayor a la del INDEC pero sus directores siguen 
reivindicando sus datos ¿A quién le creo? 

El índice del INDEC es correcto y transparente. Pero es el promedio de un a canasta de 

muchísimos artículos. Si yo voy al almacén, seguro me encuentro con productos que no 

responden a ese promedio. Pero lo importante es que los aumentos salariales y de 

jubilaciones superan cualquier índice inflacionario público o privado. 

¿Cómo cree que le cae a la gente el enriquecimiento de muchos funcionarios de gobierno? 

Yo no acompañaría nunca un proceso de enriquecimiento. Cuando reclamamos una justicia 

dinámica y transparente también pasa por ahí. Si hay un manto de sospecha sobre un 

dirigente, el proceso debería ser ágil. 

¿El Ejecutivo y el Legislativo hacen lo suficiente en la lucha contra la corrupción? 

Hay para trabajar muchísimo más ahí. 

Pero el acceso a la información pública es cada vez más complejo 
Es una deuda que hay que ir transparentando todos los días. En Lomas yo avancé muchísimo. 

¿Por qué Massa sigue estirando su ventaja en las encuestas? 

Por ahí algunos que votaron a otras fuerzas creen ahora que su mejor opción es Massa. Pero 

yo sigo detrás de un voto de confianza porque creo que somos los únicos capaces de seguir 

resolviendo los problemas de los argentinos. 

Si se confirma, ¿la derrota será suya o del Gobierno? 



Yo pertenezco al Frente para la Victoria. Esta es una elección legislativa en la que no me 
presenté como candidato solo. Me eligió la Presidenta por el espíritu colectivo de ir para 
adelante. Soy la cabeza de lista y las derrotas principalmente apuntan ahí. Pero somos un 
conjunto de dirigentes políticos que vienen gobernando la Argentina y queremos seguir 
transformándola. Para hablar de una derrota faltan 21 días. 

http://www.clarin.com/elecciones/trabajar-muchisimo-lucha-corrupcion_0_1006099559.html 
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Un candidato K con Clarín 

ELECCIONES 
Leonardo Mindez 

Y un día, un candidato kirchnerista volvió a aceptar una entrevista con un periodista de Clarín. 

Desde que el gobierno transformó a este diario en su enemigo público número uno, iban cinco 
años de sequía, sin la voz de las principales cartas del oficialismo en cada comicio: Néstor 
Kirchner y Carlos Heller, en las legislativas de 2009; Cristina Kirchner y Amado Boudou, en las 
presidenciales de 2011 y Daniel Filmus, en la elección a jefe de Gobierno del mismo año, 
rechazaron una y otra vez las ofertas de reportaje de Clarín. 

Con Martín Insaurralde tampoco fue sencillo. El intendente de Lomas de Zamora jugó unas 
largas escondidas desde el momento en que se confirmó su candidatura. 

Sus voceros, ansiosos por multiplicar la exposición de su jefe, mostraban una predisposición 
inusual que entraba en tensión con el evangelio oficial. Tres encuentros se cancelaron a 
último momento y Clarín fue el único diario nacional al que Insaurralde no le otorgó un 
reportaje hasta el viernes pasado. 

Sin más contención en el tramo final de la campaña que su equipo de asesores de la 
intendencia de Lomas y decidido a jugársela con la suya, recibió a este cronista con su mejor 
sonrisa. 

“¿Por qué aceptó ahora el reportaje con Clarín?”, fue la primera pregunta obligada. “Mi único 
problema con Clarín era que eludía poner quién era el candidato del Frente para la Victoria y 
me llamaban el candidato K”. 

“¿Le molesta que lo llamen el candidato K?” “No, a mucha honra. Pero me parecía que 
evitaban poner Martín Insaurralde para que no me hiciera conocido”. 

El argumento sonó extraño. Si hubiera querido, Insaurralde podría haber tenido mucho antes 
su largo apellido y su foto en una página dominical como ésta. 

Pero ya está. Cayó el muro. 

http://www.clarin.com/politica/candidato-Clarin_0_1006099558.html  
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Políticas sociales, fuera del debate electoral 
DEBATE. AUN EN EL CASO DE QUE LOGRÁRAMOS LAS MEJORES LEYES PARA ACTUAR 
FRENTE AL INCUMPLIMIENTO DE LOS DERECHOS JUVENILES Y A SUS DESVÍOS DE 
CONDUCTA, CABE PREGUNTARSE POR LA AUSENCIA DE UNA ”PREVENCIÓN SOCIAL 
PRIMARIA” Y SU CONSECUENCIA, LA PERPETUACIÓN DE LAS DESIGUALDADES Y DE LA 
EXCLUSIÓN SOCIAL. 
 

 

Políticas sociales, fuera del debate electoral 

Aldo Neri EX MINISTRO DE SALUD Y EX DIPUTADO NACIONAL 

Este artículo, confieso, me resultará bastante aliviado en términos de esfuerzo, porque todo 
fue pensado ya anteriormente, y la posible originalidad que uno agrega son apenas algunas 
interrelaciones. 

Empecemos por la cita propia (artículo en este diario del 14-07-04), además oportuna por 
mostrar nuestra insistencia en repetir errores: “Y el tema vino de la mano de la fenomenal 
tontería de empezar por discutir la edad de imputabilidad penal, con la humana tendencia a 
suscribir simplificaciones … … que la participación en el delito de niños y adolescentes está 
condicionada –en este orden- por la desigualdad, la frustración y la marginación. Y que, para 
protegernos de ellos, debemos protegerlos mejor a ellos …. La violencia y el delito se expanden 
cuando, para demasiada gente, la mayor inseguridad no es el atraco, sino el futuro. La política 
social trabaja sobre las causas, la vigilancia y la justicia sobre las consecuencias” . 

Abriendo un poquito el paquete de estas frases-síntesis, vamos encontrar, por ejemplo y 
como datos concretos, que Ernesto Kritz nos señala que los setecientos mil adolescentes que 
no estudian ni trabajan incluso aumentaron en esta década de bonanza y jolgorio 
consumista; que otras fuentes nos informan que la deserción en el secundario es bastante 
mayor que en varios países hermanos sureños; que hasta el INDEC reconoce que la 
desocupación se multiplica entre los jóvenes; y que, entre ellos, prefiere a los más pobres. 

Con fecha posterior al artículo de la cita anterior hubo ley sobre derechos del niño y 
adolescente, afortunadamente superando la visión decimonónica del “patronato”, pero la 
resistencia del gobierno a sancionar un régimen penal juvenil acorde con el espíritu de la 
nueva legislación priva a la sociedad del primer paso -claro, sólo el primer paso- en el camino 
de las reformas, que son las leyes. 
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Porque aún en el caso que lográramos las mejores leyes para actuar frente al incumplimiento 
de derechos juveniles y a sus desvíos de conducta social, ¿somos concientes de que existe un 
nivel ineludible de “prevención social primaria” que dibuja el perfil de la sociedad que 
somos, con su potencialidad de engendrar a la familia turbulenta? Veamos, por ejemplo, la 
comunidad en que se crió Chaco, de trece años de edad -citado por Auyero y Berti en el 
estudio que desarrollaron en el conurbano porteño (editado como La Violencia en los 
Márgenes)-, chico que le dice a su maestra (Berti): “Señor, un día me vas a ver en la tele. Voy a 
robar un banco y me van a cagar a tiros. Me vas a ver. Me va a matar la policía.” Porque, 
además, y aunque nos cueste un poco entenderlo a los que no necesitamos ningún “nivel de 
prevención social primaria”, porque nos lo dio el destino, l a violencia y el delito no 
constituyen sólo un recurso aprendido para definir conflictos de convivencia, o un medio de 
vida más rentable que muchas pobres ofertas del mercado de trabajo, sino también una 
afirmación de sí mismo y la búsqueda de fortalecimiento de una autoestima menoscabada 
desde el nacimiento. 

Usted me dirá que es el Estado el que debe ocuparse del problema, y tiene razón. Pero ¿cuál 
Estado?, ¿el que sentimos ajeno los argentinos, grande e ineficaz?; ¿o el que quisieron 
achicar, sin lograrlo, Reagan, Thachter, Videla y Menem, buscando la fórmula recomendada 
del estado mínimo? 

Y aquí cuadra la tercera cita prometida, un dicho de Pierre Bourdieu en una entrevista 
publicada en este diario el 17-5-98: “Cuando uno dice ‘menos Estado’, quiere decir ‘menos 
Estado social’, no quiere decir ‘menos policía y ejército’. Sabemos que nunca hubo tanta 
policía, tanta gente en prisión en los Estados Unidos, como hoy. Cuanto más se reduce el 
estado social, más aumenta el estado represivo y penal, en parte para compensar el ‘retiro’ 
del estado social”. 

Enhorabuena que estos asuntos se plantearan con audacia en períodos electorales, para sacar 
a los votantes del letargo conformista, y que los partidos y candidatos formulen y respondan 
preguntas como:¿nuestras prioridades son realmente las prioridades para la sociedad que 
decimos que queremos, en paz y con mayor igualdad? 

; ¿o nos contentamos con asumir que toda la culpa la tienen otros? De la respuesta a 
parecidas preguntas depende mucho el vínculo futuro entre la juventud y el delito. 

http://www.clarin.com/opinion/Politicas-sociales-debate-electoral_0_1015098512.html 
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Nueva queja de un intendente K por la inseguridad tras el 
asalto a su hija 
ES FERNANDO ESPINOZA, DE LA MATANZA Intentaron robar a la joven cuando llegaba a 
su casa. Ya había protestado por la inseguridad luego de las PASO. 
Leonardo Mindez 

El intendente de La Matanza, Fernando Espinoza, comenzó el domingo con un intento de 
asalto a su hija e intercambio de tiros en la puerta de su domicilio. 
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Cerca de las 4 de la mañana de ayer, la hija de Espinoza regresaba al domicilio familiar en un 
Volkswagen Vento conducido por un custodio de la policía bonaerense. Cuando el auto se 
detuvo en la puerta del domicilio familiar, en Garibaldi entre Jujuy y Chile de Villa Luzuriaga, la 
joven se demoró unos segundos en bajar mientras enviaba un mensaje de texto. 

En ese momento, estacionó detrás suyo un Chevrolet Agile del quedescendieron tres o cuatro 
delincuentes armados que intentaron abordar el Vento. Enseguida el custodio se identificó 
como policía, hubo un breve tiroteo y los asaltantes se dieron a la fuga. Tanto la hija de 
Espinoza como el custodio resultaron ilesos. 

Espinoza dio aviso enseguida al ministro de Seguridad provincial, Alejandro Granados. El 
Chevrolet fue encontrado horas más tarde en la Villa Carlos Gardel de Morón, según pudo 
saber Clarín de fuentes policiales. 

“ Hoy fuimos víctimas de un hecho de inseguridad como los que aquejan a muchos vecinos 
de la provincia ”, explicó el intendente de La Matanza en un comunicado que dio cuenta del 
episodio. “Afortunadamente estamos todos bien”, se alegró, y manifestó su esperanza de que 
“los asaltantes sean atrapados”. 

“Estamos trabajando fuertemente para combatir la inseguridad, fuimos víctimas de los 
delincuentes como lo son miles de vecinos que día a día reclaman vivir más seguros, por eso 
nuestra lucha es inclaudicable”, agregó. 

Espinoza había sido una de las primeras voces oficialistas en blanquear el problema de la 
inseguridad tras la derrota en las primarias de agosto. 

“ Perdimos en un 70 por ciento por los problemas de inseguridad”, argumentó Espinoza días 
después de la primera derrota de Martín Insaurralde frente a Sergio Massa, y atribuyó otro 
20 por ciento al impacto del impuesto a las ganancias (luego modificado por la Presidenta) y al 
desconocimiento del candidato oficialista. 

Enseguida, el intendente de Tres de Febrero, Hugo Curto, se sumó al reconocer que la 
principal demanda de los vecinos de su distrito era mayor seguridad. 

El viraje se completó cuando el propio Insaurralde instaló ese tema, minimizado por el 
kirchnerismo durante años, como el central de la segunda parte de su campaña. El intendente 
de Lomas de Zamora hizo de la entrega de patrulleros a los municipios una de sus principales 
actividades de campaña y lanzó un proyecto para bajar la edad de imputabilidad que le 
generó roces entre los propios diputados kirchneristas. 

Espinoza es el tercer intendente del conurbano que sufre un episodio de inseguridad en lo que 
va del año. En pleno campaña se supo que un prefecto robó dinero y otros objetos de valor de 
la casa de Sergio Massa, un episodio que el intendente de Tigre evitó que trascendiera en un 
primer momento, lo que generó luego una fuerte controversia entre el candidato del Frente 
Renovador y los funcionarios kirchneristas. En abril, el intendente de Morón, Lucas Ghi, había 
sido asaltado cuando llegaba junto a su familia a la casa de sus suegros en Castelar. 



Espinoza tiene influencia creciente en el peronismo bonaerense. De hecho, aspira a lograr la 
presidencia del PJ provincial en las elecciones de diciembre e ir por la gobernación en 2015. 
Hoy conducirá un plenario de dirigentes de su distrito y participará de un almuerzo con 
intendentes en la quinta de Perón en San Vicente. 

http://www.clarin.com/policiales/Nueva-queja-intendente-inseguridad-

asalto_0_1023497652.html 
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Mataron a un odontólogo y a un empresario en dos asaltos 
UNA SEGUIDILLA QUE NO PARA Los crímenes ocurrieron con apenas ocho horas de 
diferencia en Boulogne y San Miguel. En los dos casos quisieron robarles cuando llegaban 
a sus casas. Los asesinaron de un tiro en el pecho a ambos. 

 

Dentista. Jorge Jiménez Lozano (55), cuando era presidente del Rotary Club Martínez. 

Esteban Mikkelsen Jensen 

La seguidilla de asaltos en el conurbano bonaerense no termina. Con apenas ocho horas de 
diferencia mataron a sangre fría, con disparos en el pecho, a dos nuevas víctimas: un 
odontológo en Boulogne y un empresario metalúrgico en San Miguel. Al mismo tiempo, hubo 
un intento de robo a la hija del intendente de La Matanza, Fernando Espinoza, que lograron 
frustrar sus custodios a los tiros. 

Pese a la gravedad de estos hechos, hubo silencio oficial. Apenas un escueto comunicado del 
Municipio de La Matanza, el distrito más poblado del país y en el que ya hubo este año 24 
asesinatos durante asaltos. Allí, Espinoza (Frente para la Victoria) reconoció haber sidovíctima 
“de los delincuentes como lo son miles de vecinos que día a día reclaman vivir más seguros”. 

En los dos homicidios de las últimas horas (Jorge Jiménez Lozano, de 55 años, y Oscar Plut, de 
68) hubo un denominador común: l os asaltaron cuando llegaban a sus casas, en la 
modalidad entradera, una de las más frecuentes en estos tiempos. Los ladrones esperan a 
una víctima al azar y, cuando ella llega o sale de su casa, aprovechan para amenazarla con 
armas. En muchos casos terminan de manera trágica, al igual que ayer. 

Como informó ayer Clarín en su producción especial sobre la inseguridad, cada 54 horas 
matan a una persona en la Provincia para robarle. Este año –aunque no hay datos oficiales– 
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ya hubo por lo menos 128 víctimas: 90 en el Conurbano (el 70% del total). Los otros 38 fueron 
en el Interior (30%). 

El tema de la inseguridad llevó al kirchnerismo a un cambio de estrategia tras el revés en las 
elecciones primarias, abiertas, obligatorias y simultáneas (PASO). Varios caciques del GBA 
reconocieron su problemática y que había incidido en el voto del electorado. La tendencia no 
se modificó en los comicios del 27 de octubre. 

En provincia de Buenos Aires, la zona más caliente del delito, el gobernador Daniel Scioli dio 
un giro abrupto a principios de agosto ante las demandas de la gente por la inseguridad: 
desdobló el Ministerio de Justicia y Seguridad, mantuvo en el primero a Ricardo Casal y 
nombró en el segundo al intendente de Ezeiza, Alejandro Granados. Se trata del mismo 
hombre que, 14 años antes, había lamentado su mala puntería cuando entró un ladrón a 
robar a su casa. 

Sin embargo, el oficialismo aún no se puede sacar de encima el sayo que le calzó de prepo el 
hoy senador Aníbal Fernández, cuando habló de “sensación de inseguridad” a partir de una 
nota periodística. Cada vez que hay un asalto, la frase es usada con ironía por quienes 
padecen un hecho de estas características. 

En muchos casos, el reclamo de los familiares de las víctimas conduce aun mismo camino: las 
quejas contra la Policía y la Justicia. 

Trámites engorrosos e interminables. Decisiones incomprensibles. En el crimen de Plut, el 
asesino, que fue detenido, debía volver esa noche al penal de Campana, ya que estaba en una 
salida transitoria. No es la primera vez que sucede algo así. 

Los intendentes bonaerenses insisten con su pedido de policías municipales. Además, el 
debate por la baja de la edad de imputabilidad a menores quedó en el freezer después de que 
intentara instalarlo en la campaña el diputado electo y jefe comunal de Lomas de Zamora, 
Martín Insaurralde. Y mientras los dirigentes políticos discuten qué hacer, continúan los 
asaltos que terminan en tragedias. 

http://www.clarin.com/inseguridad/Mataron-odontologo-empresario-

asaltos_0_1023497647.html 
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Volvía de cenar con su esposa y lo asesinaron 2 
motochorros 
UNA SEGUIDILLA QUE NO PARAEl dentista Jorge Jiménez Lozano había sido campeón de 
tiro con arco. Tenía una hija. 
 

Era un profesional reconocido y un vecino querido en San Isidro. Por eso el barrio de 

Boulogne, en ese Municipio, amaneció ayer hundido en el pesar. Es que en la madrugada del 
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domingo Jorge Jiménez Lozano, de 55 años, fue asesinado de un disparo tras resistirse a que le 

robaran cuando llegaba a casa junto a su esposa Violeta. 

La víctima, padre de una hija, era un odontólogo respetado en zona norte y un integrante 
activo del Rotary Club de San Isidro desde fines de la década del ‘90. Tanto, que fue 
presidente de la entidad en el período 2011-2012. Además, pertenecía al Movimiento Scouts 
Argentina. De joven se había destacado en la práctica del Tiro con Arco, al punto de haberse 
consagrado como campeón sudamericano. “Era un tipo excepcional, una persona muy activa”, 
contó ayer a Clarín su amigo Eduardo. 

El episodio que terminó con su muerte se desencadenó durante la primera hora de ayer. 
Jiménez Lozano y su esposa volvían de cenar a su casa, ubicada en la calle Wilde al 1400, en la 
localidad de Boulogne. Cuando estaban por entrar su Renault Megane a la cochera se les 
aparecieron dos personas arriba de una moto, que los apuntaron. 

El odontólogo se resistió al intento de robo y uno de los asaltantes le disparó un tiro que 
impactó en su pecho. Mientras tanto, su esposa Violeta activó un sistema de alerta que se 
interconecta entre algunas casas del barrio. Sin llevarse nada, tras el ataque, los ladrones 
huyeron en la moto. 

La víctima quedó tendida en el suelo, boca abajo. Y mientras esperaban la ambulancia, que 
según los vecinos tardó más de 40 minutos en llegar, a pesar de que el hospital de Boulogne 
está a ocho cuadras del lugar del hecho, Jiménez Lozano murió. 

“ Era un ser jovial, muy solidario, siempre dispuesto a ayudar a los demás. Participó muchas 
veces con ayuda al Hospital Materno Infantil de San Isidro. Ayudó a gente necesitada”, 
recordó con cariño Eduardo, quien además de amigo era su paciente en el consultorio 
odontológico. 

El comisario Fabián Perroni, jefe de la Departamental Conurbano Norte, dijo a la prensa que 
los asaltantes eran dos jóvenes “agresivos”. “Estamos haciendo tareas con Policía Científica 
para recolectar los elementos necesarios para identificar a los autores del hecho”, aseguró el 
jefe policial. 

Durante la madrugada, efectivos de la comisaría 3° de Boulogne y de la jefatura distrital San 
Isidro, con la ayuda de otras seccionales, realizaron algunos allanamientos en el barrio Santa 
Rita, pero hasta ayer por la noche no había ningún sospechoso detenido, confirmaron fuentes 
del caso. 

En ese sentido, los investigadores analizaron las cámaras de seguridad de la zona para 
determinar el recorrido que hicieron los ladrones en la huida. “Creemos que los autores 
materiales del asesinato son del barrio Santa Rita, cercano al lugar del hecho”, comentó una 
fuente de la investigación, cuya hipótesis es que los ladrones huyeron, asustados de haber 
matado al dentista. 

http://www.clarin.com/policiales/Volvia-cenar-esposa-asesinaron-
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Llegó a su casa y lo mató un preso para robarle 
El empresario Oscar Plut fue asesinado por un ladrón con salidas transitorias que debía 
volver a prisión por la noche. 
 

Oscar Plut, empresario metalúrgico, de 68 años recién cumplidos, volvía a la casa donde vivía 

con su hijo menor, en San Miguel. Había dormido junto a su pareja y a eso de las 10.30 

estacionó el auto en la cochera de su chalé. Cuando estaba entrando a su hogar, lo sorprendió 

un ladrón que, a la fuerza, se metió con él. 

Adentro, su hijo Matías (26) dormía. Pero se despertó por los ruidos extraños que escuchó 
dentro de la casa. Su padre estaba con alguien más, a quien, escuchaba, le decía: “ Tranquilo, 
tranquilo ”. El asaltante le pedía a Oscar Plut: “ La guita, dame la guita ”. Y después de que, 
nuevamente, el dueño de casa intentara tranquilizarlo, el ladrón le pegó un tiro en el pecho 
que le atravesó la espalda y huyó. 

Plut entonces entró en la habitación de su hijo. El empresario, que era dueño de una fábrica 
de muebles de caño y seguía trabajando, a pesar de estar jubilado, le pidió ayuda a Matías. 
Los vecinos pidieron auxilio al 911 pero la ambulancia nunca llegó a la casa ubicada en la calle 
Italia 647, entre Pasaje Indio y San Lorenzo. Igual, ya era tarde y Plut murió en los brazos de su 
hijo menor. 

Según fuentes del caso, el personal policial realizó un rastrillaje por la zona en busca del autor 
material del crimen. Y a pocas cuadras de la vivienda de Plut, un joven con similares 
características descritas por los testigos, fue detenido por los efectivos, quienes le 
secuestraron en su poder una pistola calibre 9 milímetros. 

Luego, los investigadores identificaron al sospechoso como Emiliano Ledesma (26), 
quien había salido ese día de la Unidad Penitenciaria 41 de Campana a raíz del beneficio de 
salidas transitorias que le otorgaban cada 15 días y esa misma noche debía regresar al Penal. 
Allí, el joven purgaba una pena de siete años de prisión por “robo de vehículos agravado” y 
robo de arma policial, cuya sentencia data de 2007. 

Ahora, la familia de la víctima estudia iniciar una querella contra la jueza Victoria Elías García 
Maañón por haberle permitido las salidas transitorias. García Maañón fue quien el año pasado 
negó la expulsión del país al uruguayo Vitette Sellanes, el célebre ladrón e ideólogo del golpe 
al Banco Río de San Isidro, considerado “El robo del Siglo”. 

Plut, que el año pasado había quedado viudo, siempre había vivido en San Miguel. “Este 
siempre fue un barrio tranquilo, donde no había problemas”, contó a Clarín su hijo Matías. 

El empresario se había jubilado pero no se había desprendido por completo de las 
ocupaciones que le daba su fábrica de muebles. Al trabajo que le demandaba su empresa lo 
combinaba con el tiempo que pasaba con sus tres hijos y sus ocho nietos. “El hombre era 
impecable, vivía en el barrio hacía cuarenta años”, contó consternada una vecina. 
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El debate abierto sobre la baja de la imputabilidad 
MENORES Y DELITO 

En simultáneo con los primeros problemas de conducta que tuvo “El Angel”, a finales de la 
década pasada el gobernador Daniel Scioli instalaba el debate sobre la baja de edad (según la 
propuesta en danza, se pretendía establecer en los 14 años) para la imputabilidad de menores 
involucrados en delitos. 

En todo este tiempo, la discusión se estacionó sin matices en dos fronteras: a favor y en 
contra. Incluso fueron presentados varios proyectos en el Congreso Nacional. Hace un mes, el 
intendente de Lomas de Zamora, Martín Insaurralde, entonces en su rol de primer candidato a 
diputado por la lista del Frente para la Victoria, insistió con esa propuesta. 

Desde el propio kirchnerismo fueron varias las voces que se alzaron para cuestionar la 
propuesta. Desde la oposición, se escucharon opiniones a favor y en contra. 

Pero pasadas las elecciones, la discusión sobre la contención social de los menores que 
delinquen –que incluye a los “ni ni”, chicos y jóvenes que no estudia ni trabaja– no avanzó 
más allá del discurso. 

http://www.clarin.com/policiales/debate-abierto-baja-imputabilidad_0_1023497702.html 
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A los 14 ya tenía 60 detenciones en La Plata: ahora lo 
procesaron 
MENORES Y DELITO Caía por robos, drogas y peleas. Una vez quemó a otro chico. Lo 
mandaban a institutos de menores, pero siempre los abandonaba. Acaba de cumplir 18 
años y lo atraparon por robar un auto: quedó preso. 
 

 

Puerta giratoria. “El Angel” en uno de sus frecuentes viajes a la comisaría cuando era menor de edad. La Policía lo apodó así por 
su cara aniñada./ARCHIVO 

Fabián Debesa 
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La historia sintetiza el fracaso del sistema para contener a los menores en riesgo social y es un 
caso testigo de la impericia del Estado para recuperar a quienes ingresan temprano al circuito 
de la droga y el delito. El joven conocido como “El Angel”, que a los 14 años ya había pasado 
60 veces por distintas comisarías de La Plata, acaba de ser detenido después de una seguidilla 
de delitos y ahora está procesado por la justicia penal. 

Hoy “El Angel” tiene 18 años recién cumplidos y las causas que le imputan no son 
excarcelables. 

Después de recorrer en su adolescencia varios institutos de rehabilitación y centros de 
tratamiento contra las adicciones, ahora quedará detenido en una cárcel común de la capital 
bonaerense. 

Según los reportes policiales, un mes atrás “El Angel” robó un VW Gol en 155 y 44, del barrio 
San Carlos. Después, llegó hasta una casa de 52 entre 155 y 156 y asaltó a 3 mujeres. Las ató, 
les pidió dinero y amenazó con quemar la vivienda. 

Ya había incendiado el vehículo. Un vecino que advirtió el episodio llamó a la Policía y en 
pocos minutos la zona estaba rodeada de patrulleros. El joven se resistió, intentó golpear a 
varios oficiales y al final terminó en la comisaría. 

Ahí, el muchacho habría intentado ahorcarse y un guardia lo frenó. Lo llevaron al hospital y, 
luego, a las fiscalías del fuero penal. El fiscal Marcelo Martini lo imputó por robo automotor, 
tentativa de robo calificado, violación de domicilio, amenazas y resistencia a la autoridad. “Le 
tiraron con el Código Penal. 

Va a ser difícil que pueda salir rápido”, fue la descripción que hizo uno de los investigadores. 

A “El Angel”, con la mayoría de edad recién cumplida, lo espera el ingreso al sistema 
penitenciario. Sus antecedentes están repletos de situaciones judiciales y pasos por 
seccionales de Policía. Los primeros episodios ocurrieron cuando tenía 12 años. 

Integraba un grupo de menores que pasaba horas en plazas y parques de la capital provincial y 
era demorado por robos, arrebatos y riñas. 

También allí surgen sus problemas de adicción a los psicofármacos. 

En 2009, cuando fue detenido por primera vez por su presunta participación en un asalto con 
armas, la Departamental La Plata había contabilizado 60 ingresos en 6 comisarías. 

La mayoría eran en Los Hornos y la de Villa Elvira. Siempre intervino el Fuero de 
Responsabilidad Penal Juvenil, que impone a los menores de 16 años un sistema de 
contención sin privación de la libertad. 

“El Angel” fue enviado a un centro de rehabilitación de Olavarría. Se escapó. Volvió a las 
calles. El 7 de noviembre de 2009 cayó trasintentar quemar a otro adolescente que terminó 
con el 25% de su cuerpo en llagas. Según denunció entonces su madre, el chico agredido 
pasaba por la esquina de 28 y 79 y lo atacaron. “El Angel” y sus amigos se juntaban ahí 
para tomar cerveza e inhalar pegamento,denunciaron los vecinos. 



Fue derivado a otro instituto en Florencio Varela, un establecimiento de internación sin 
medidas de restricción. O sea: los internos pueden salir cuando lo desean. 

Y “El Angel” siempre se iba de esos lugares. Su apodo se lo puso la Policía porque es rubio y 
con cara “aniñada”. Ahora es uno más de los 35 mil presos por imputaciones penales que 
ocupan celdas en las cárceles bonaerenses. Ya no tendrá la opción de dejar por sus medios el 
lugar. Ese beneficio lo perdió cuando cumplió 18 años. 

http://www.clarin.com/policiales/detenciones-Plata-ahora-procesaron_0_1023497701.html  
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Debatieron sobre la edad de imputabilidad 
ADOLESCENTES DE DIFERENTES ESCUELASUn grupo de jóvenes discutió las distintas 
posturas sobre el tema en un encuentro en la Legislatura porteña. 
 

 

A favor y en contra. Los chicos intercambiaron argumentos. /DIEGO WALDMANN 

Alfredo Dillon 

La última campaña electoral puso en el centro de la agenda la cuestión de la imputabilidad 
penal de los menores. A partir de que un candidato insistiera con la fórmula de bajar la edad 
de imputabilidad a los 14 años, los adolescentes –principales interesados en este asunto– 
también tuvieron sus propias discusiones, como la que organizó la Asociación de Debate 
Argentina (ADA) en la Legislatura porteña. 

Allí, seis chicos y chicas de diferentes escuelas protagonizaron un debate en el que se puso en 
juego su capacidad de comprender los argumentos del otro y refutarlos. Sara Casaretto, Pía 
Chianea, Estefanía Krauss, Ezequiel Steuerman, Mateo Navarro Goldaraz y Ariel Levi, todos 
ellos de entre 15 y 18 años, se dividieron en dos equipos,independientemente de sus 
convicciones personales: unos tenían que defender el proyecto de bajar la edad de 
imputabilidad de los 16 a los 14 años, mientras que el otro grupo tenía que oponerse. 

El primer equipo puso el acento en la relación entre la inseguridad y los delitos cometidos por 
menores de edad. Mencionaron los casos de otros países, como Francia, en los que la 
modificación del régimen de imputabilidad redujo las cifras delictivas. “Los jóvenes de hoy 
pueden votar, tienen más derechos y por lo tanto más responsabilidades”, comparó 
Estefanía. 
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Su compañero Ezequiel mencionó la Convención Interamericana de los Derechos del Niño –
que tiene rango constitucional–, en la que se prevé la creación de “un régimen penal 
específico para los chicos de 12 a 18 años”. Por su parte, Pía hizo hincapié en la necesidad de 
que “el Estado garantice que se haga justicia” para las víctimas de los delitos cometidos por 
menores. 

En la vereda de enfrente, el equipo de la oposición arrancó con una cita de Víctor Hugo (el 
escritor francés): “Abre una escuela y cerrarás una cárcel”. Mateo puso el acento en la 
importancia de prevenir la delincuencia juvenil, cuestionó la función “rehabilitadora” de las 
cárceles e institutos de menores y definió: “Los jóvenes no somos peligrosos: estamos en 
peligro”. 

A su lado, Ariel advirtió sobre las altísimas tasas de reincidencia de las personas que 
atraviesan períodos de reclusión. Dijo que “bajar la edad de imputabilidad es tapar el 
verdadero problema, que es ladesigualdad social”. Y contrapuso al caso de Francia el de 
países como Venezuela, El Salvador, México y Honduras, que “se parecen más a la Argentina”, 
aunque son aún más violentos. Según informó Ariel, las cuatro naciones latinoamericanas han 
fijado la edad de imputabilidad en los 12 años. Finalmente, Sara aseguró que bajar la edad de 
imputabilidad implica “criminalizar la pobreza” y desconocer el rol de las mafias que utilizan a 
los chicos. También cuestionó la falta de cifras que permitan dimensionar exactamente la 
participación de los jóvenes en los delitos. 

Al final del debate, el diputado José Luis Acevedo, de la comisión de Educación de la 
Legislatura, felicitó a los chicos por el nivel de la discusión. Un jurado evaluó la participación 
de los dos equipos y eligió como ganador al segundo, por la mayor solidez y precisión de sus 
argumentos. 

Christine Adriani, docente y responsable de ADA, fue la encargada de explicar cuál es 
el sentido pedagógico de iniciativas como esta: “Creemos en el debate, porque promueve 
valores como la tolerancia y la humildad. Trabajamos sobre la elocuencia, la capacidad de 
defender una postura y expresarse con propiedad. Debatir exige tener pensamiento crítico y 
saber trabajar en equipo; requiere pensar argumentos y ejemplos sólidos”. 

http://www.clarin.com/sociedad/Debatieron-edad-imputabilidad_0_1033696694.html 

--------------------------------------------------- 
Clarin.com         Policiales     22/10/13 

Procesaron a Mangeri por los delitos de femicidio y abuso 
sexual 
CASO ANGELES 

Lo resolvió el juez de la causa. Según la imputación, el portero golpeó y asfixió a la 
adolescente para luego violarla. También confirmó el hallazgo de ADN del portero en tres 
dedos de la chica y también en una soga. 

El portero Jorge Mangeri fue procesado por los delitos de femicidio agravado y abuso sexual 
por el juez que investiga el asesinato de Angeles Rawson, cometido el 10 de junio pasado. 
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La decisión fue tomada por el juez Javier Ríos, dos días después de la nueva declaración del 
portero. En la imputación, quedó acusado de "haber abusado sexualmente de la menor 
Ángeles Rawson" y luego, someterla a "una golpiza destinada a vencer su resistencia" a ser 
violada, según indicaron fuentes judiciales. 

El hombre actuó sobre Ángeles "por su condición de mujer, aprovechándose asimismo de la 
edad de la niña (16 años) y de la superioridad física, mediando violencia de género". 
Según la descripción, Mangeri "con una mano le comprimió el cuello -dejando improntas 
equimóticas en la zona- y con la otra la sofocó, obstruyendo los orificios nasales y la boca, 
manteniendo este mecanismo de asfixia mixta hasta que la niña perdió la vida". 

En ese contexto, la reformulación de la imputación, que se orienta al delito de "homicidio 
agravado por femicidio agravado" y "por criminis causa", cuya pena es prisión perpetua, 
explica que Ángeles "a fin de evitar ser accedida carnalmente se protegió su zona genital con 
ambas manos".  

"El compareciente (Mangeri), en su intento de penetrarla trató violentamente de quitarlas de 
allí, lo que le provocó a la damnificada lesiones en el dorso de ambas manos", describe la 
documentación. 

Entre los elementos de cargo contra Mangeri, el juez confirmó que hay ADN del portero "en 
los dedos índice, anular y mayor" de Ángeles, pero también en la soga con la que 
fueron atados sus tobillos. En esa soga -añadió Ríos- "quedaron rastros genéticos del 
compareciente y se halló, además, un cabello de características morfológicas similares al 
suyo". 

El portero del edificio de Ravignani 2360 de la Ciudad de Buenos Aires, donde vivía la chica, es 
el único detenido e imputado por el crimen cometido el 10 de junio último en Palermo, que 
tuvo como víctima a la adolescente de 16 años. 

http://www.clarin.com/policiales/Mangeri-comprometido-asfixiar-Angeles-

violarla_0_1034297067.html 

----------------------------------------------------- 
Clarin.com      Política   23/11/13 

Rechazo a la baja de la edad de imputabilidad 
UNA POLÉMICA DEL OFICIALISMO 

En su segundo día de contacto directo con los periodistas, Jorge Capitanich rechazó que la 
Casa Rosada esté pensando en bajar la edad de imputabilidad de los menores de 16 a 14 años, 
al sostener que “no es la solución para los menores en conflicto con la ley”, y remarcó que 
este tipo de iniciativas “son gestos desde el punto de vista de expresiones de carácter verbal, 
de voluntarismos”, pero sin “ningún tipo de asidero”. 

El jefe de Gabinete salió así a diferenciarse de otras voces kirchneristas,como la del diputado 
electo Martín Insaurralde y la del propio gobernador Daniel Scioli. “Nosotros no 
compartimos la reducción de la edad de imputabilidad, por una razón muy sencilla, no es la 
solución a los problemas de menores en conflicto con la ley”, afirmó. 
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“Esta es una opinión de carácter personal, pero también de carácter político”, aseguró 
Capitanich, quien manifestó que “es absolutamente imprescindible la recuperación de los 
menores”, pero remarcó que se trata “de un problema complejo, de carácter 
multidimensional, que se resuelve con inclusión social educativa, con oportunidades de 
empleo, con deportes, con intervención territorial”. 

Al respecto, reclamó “no estigmatizar a los menores en conflicto con la ley ” y sostuvo que lo 
tiene que hacer el Gobierno es “recuperarlos en su dignidad, en su esencia, en sus valores 
morales y humanos” como “lo ha hecho la presidenta (Cristina Kirchner) en todos estos años”. 
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 Lunes, 8 de julio de 2013 | Hoy / El País 

Massa lanzó su candidatura 

"Podemos construir una cosa fresca, nueva e independiente", dijo el intendente de Tigre al presentar 

oficialmente la lista de diputados del Frente Renovador en un acto en su municipio. Durante su 

discurso, Massa evitó confrontar con el Gobierno nacional, pero rechazó una eventual reforma 

constitucional, criticó el impuesto a las ganancias y sostuvo que "es tiempo de atacar a la 
inflación". 

"Somos la unidad en la diversidad, como bien define el Papa Francisco, en la concordia", pontificó 
Massa en su discurso en el acto de presentación de su lista de candidatos a diputados. "Los 
queremos convocar a todos a construir sin destruir", expresó el intendente de Tigre, quien indicó 
que "por cada agravio, insulto, injuria que recibamos vamos a devolver una propuesta". 

El primer candidato de la lista del Frente Renovador defendió "la asignación universal por hijo, la 
inclusión jubilatoria porque participamos en la inclusión, la política de derechos humanos que 
clausuró una etapa negra y no creemos que haya que dar un solo paso atrás". Agregó que 
"también somos defensores de lo que pasó estos años respecto de la construcción de una Corte 
independiente". 

Además, calificó a la inflación como un "cáncer que le come día a día el bolsillo a nuestra 
sociedad" y dijo que presentará iniciativas en el Congreso para tratar ese tema, aunque no detalló 
cuáles serán. "Cada propuesta que presentamos la vamos a plantear con su respaldo económico y 
político, en ese sentido creemos que es tiempo de atacar a la inflación", amplió Massa. También 
habló de la inseguridad y pidió por las "policías municipales" en la provincia de Buenos Aires. 

En otro tramo de su discurso, asumió "un compromiso público, de fuego, de que no vamos a tratar 
la reforma de la Constitución nacional y la reelección indefinida, ni en el Congreso de la Nación ni 
en la Provincia". Aseguró que los candidatos de su partido firmarán "ante escribano público su 
renuncia como diputados si cualquiera de nosotros habilitamos la reforma y la reelección y vamos 
a entregar esa renuncia a instituciones públicas, como el Cippec y la Asociación de Derechos 
Civiles". 

-------------------------------------------------------------------------------------- 

Lunes, 8 de julio de 2013 
EL PAIS › OPINION 

Campañas y aviones 
 Por Eduardo Aliverti 

Se cumplieron dos semanas desde el cierre de listas de candidatos a las primarias y el pescado está 
sin vender. Es curioso, si se tiene en cuenta que apenas falta un mes para esas elecciones. Y que 
no pinta un cambio abrupto de temperatura emocional. 
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El sábado anterior, en el acto de presentación de sus postulantes, Cristina volvió a marcar la 
cancha no sólo como jefa indiscutida del espacio oficialista sino, y sobre todo, en su rol de actor 
principalísimo –o directamente único– de la política argentina. En nuestra habitual columna del 
lunes, en este diario, se firmó y ahora reitera que, inclusive, puede prescindirse de una evaluación 
conceptual sobre lo que fue ese evento. Que la oposición, en cualesquiera de sus formas, 
dirigencial o social, podía insistir en rotular al discurso de la Presidenta como “una pantomima 
demagógica, un ejercicio tribunero, una reiteración exaltada de sus mentiras”. Pero lo que en 
ningún caso termina en duda, también se repite, es que ni el más feroz de los adversarios del 
kirchnerismo negaría que ninguno de ellos llega siquiera a los talones de Cristina como imagen de 
peso. Y que ellos mismos lo saben de sobra. ¿O alguien se imagina que esa oratoria y ese fervor 
podrían estar al alcance de Massa, De Narváez, Macri, Binner? Objetivamente, quede claro. No es 
una chicana. Es la simple probanza de quién ejerce capacidad firme de liderazgo o conducción, y 
respecto de qué. Ya con varios años de manejo del poder, Cristina ejerce influjo positivo sobre 
alrededor de un tercio de la población que constituye un piso invariable. Las razones van desde un 
núcleo ideológico “duro”, llámese de centroizquierda, hasta el favoritismo de sectores populares y 
medios que desde 2003 viven mejor o menos mal. Volvieron a consumir, viajan, se jubilaron 
aunque no tuvieran los años de aportes declarados, cambiaron o se compraron el auto, el Estado 
los asistencializa, hay plena vigencia de paritarias y con acuerdo unánime de que la inflación no es 
la que dice el Gobierno. Se avanzó en los derechos de las minorías sexuales, hasta un punto de 
ejemplaridad mundial que inclusive es reconocido por individuos y grupos con posturas 
radicalizadas. La educación y la salud públicas no son el paraíso ni mucho menos; pero el país 
volvió a ratificar que en esas materias está delante de la lógica expulsiva de varias naciones 
desarrolladas, aun cuando, gracias a los ’90, tenemos un Ministerio de Educación nacional que no 
tiene escuelas y uno de Salud que carece de hospitales. Continúa amenazante la denominada 
“inseguridad”, si es por las inquietudes más mencionadas en las encuestas, aunque todo dato 
serio -sin que sirva de excusa- revele a los índices delictuales como comunes a la mayoría de las 
grandes urbes mundiales, y latinoamericanas en particular. El transporte público, en la parte que 
le toca, sí es un factor que el propio Gobierno admite de resolución o correcciones atrasadas. Hace 
unos meses saltó la corrupción oficial como elemento presuntamente determinante en el repudio 
de franjas de la clase media, y sobre el que dirige, revela, inventa o se monta la conducción 
mediática del mercado opositor. En fin: Cristina, o el kirchnerismo, o este experimento o 
concreción que lleva un decenio, son eso. Ahí están. Los tomas o los dejas, con sus bemoles. Se 
sabe qué son y hacia dónde van, del mismo modo en que el Frente para la Victoria es la única 
fuerza reconocible como tal con un programa claro de gobierno que, por si poco fuere, 
implementa hace tiempo. 

De los demás también debería asumirse que se sabe, porque no hay, en ninguna de las ofertas 
electorales, potencia o figura que representen una opción novedosa. Algo que signifique la 
incógnita de probarlo a ver qué pasa. Están quienes, tanto por haberse desempeñado en 
funciones públicas de alta preeminencia como por estar haciéndolo, vienen de fracaso en fracaso 
(con la salvedad de que ése no es exactamente el término que correspondería, si se juzga lo bien 
que les fue o les va a las porciones privilegiadas con sus esfuerzos). Y están quienes ya 
demostraron de sobra que, por obra de egolatrías, comodidades personales, vocación divisionista 
o las causas que fueran, no pueden, no saben o no quieren atravesar la frontera del mero 
comentarismo. Ese contexto de la feria opositora explica que, casi de la noche a la mañana, hayan 
debido construir como alternativa al intendente de Tigre. Sin embargo, es el propio Sergio Massa 
quien no tiene ganas de desmentir que expresa una suerte de kirchnerismo light. Es sostenible que 
está muy a la derecha de lo que sería eso; pero lo importante es la pregunta de por qué no puede 



blanquearlo. Macri, a estar por todos los signos que emite, renunció a sus aspiraciones de ligas 
mayores, si es que en verdad las tuvo alguna vez, quizá por la razón subjetiva de que el trabajo –
político o a secas– no es precisamente su inclinación más apasionada. Remarcó haber cerrado un 
acuerdo en la provincia de Buenos Aires y manifestó que votaría a Massa, quien, a contramano de 
lo que pregona él, Macri, anota eso de que debe rescatarse entre bastante y mucho de lo que el 
kirchnerismo hizo y hace. Tanto es así que Darío Giustozzi, número dos de la lista de Massa e 
intendente de Almirante Brown, acaba de retrucarle que tienen pensamientos muy distintos: “Yo 
no votaría por Macri y el PRO no es parte de nuestro frente”. De Narváez parece extrañar la 
exposición que le brindaba su imitador en el programa de Tinelli: los medios ya optaron por 
Massa. Stolbizer y Alfonsín, como toda expresión propositiva, amasan pan para exhibirse creativos 
contra la estampa antipática de Guillermo Moreno. Pino adelanta que su alianza con Carrió no 
pasa de octubre. La lista continúa, pero no es necesario agotarla para seguir interrogándose si 
acaso proviene de la nada que la oposición no manifieste alguna idea de fondo auténticamente 
alternativa. Las probabilidades son que en efecto no las tenga, o que de tan conocidas sea mejor 
no publicitarlas. Esto no enuncia, ni de lejos, que el oficialismo la tenga fácil. Gira exclusivamente 
alrededor de la imagen de Cristina, lo cual no es bueno. Los comicios son de medio término, 
parlamentarios, que es cuando amplios sectores del electorado son proclives a votos 
experimentales. La campaña de demolición sistemática promovida por algunos medios o 
periodista en particular pega duro, incluyendo pérdida de votos según todos los relevamientos 
más o menos confiables. Pero, de nuevo: es la figura presidencial quien fija la agenda. Quien 
marca el paso. Las primeras encuestas conocidas ayer, y realizadas por consultoras que no son 
justamente afines al Gobierno, exponen que la imagen de CFK (y la del gobernador bonaerense) 
mantiene una aceptación capaz de ser envidiada por todo primer mandatario con largo período de 
gestión encima. Pretender derruirla con el solitario recurso de las denuncias de corrupción no 
alcanza. Y si, además o prioritariamente, los grandes indicadores económicos se ratifican 
favorables, las cosas también se complican para los adversarios. Hay una porción del electorado, 
ese “tercio” que no es el sólidamente K ni el de la furia antioficialista, a la que el estado de la 
economía puede resultarle decisivo en el momento del voto. Ya lo dijo el senador radical Ernesto 
Sanz, cuando -de manera literal- manifestó su miedo de que se arribe a agosto u octubre con una 
coyuntura o paisaje económicos favorables. Y algunos editorialistas de la prensa opositora ya 
comenzaron a expresarlo. Y vuelven a refugiarse en el rincón chiquito de la “calidad de las 
instituciones”, el “avance sobre la Justicia”, el autoritarismo que nunca reseñan en qué consiste. O 
avatares sueltos del andar económico, como la marcha que vayan a tener los Cedin a falta de que 
el dólar blue siga engordando; como el precio del pan, que en tanto esperanza negativa está 
desinflándose porque, anuncio de aplicación de la ley de abastecimiento mediante, habrían 
aparecido de golpe millones de toneladas de trigo amarrocadas. 

Acerca del papel que juega la imagen de Cristina, el hecho repugnante de que fue víctima el 
presidente boliviano lo simboliza muy explícito. La desorientación absoluta que sufrieron los 
portavoces opositores contrastó con la activa participación de la mandataria, desde un comienzo y 
en el protagonismo asumido durante la reunión de Cochabamba en solidaridad con Evo Morales. 
Esos comentaristas habrían de perderse luego en que la Presidenta no fue informada 
inmediatamente de lo sucedido sino un par de horas después, de acuerdo con el primer twit que 
dio a conocer ella misma. Créase o no, hubo quienes se centraron en eso como observación 
principal de uno de los episodios más vergonzosos que puedan rastrearse en el mundo de las 
relaciones internacionales. No les importó la afrenta perpetrada contra una nación hermana, no le 
dedicaron una sola palabra de condena y no sólo no apreciaron los rápidos reflejos de algunos de 
los gobernantes sudamericanos para convocarse al rechazo, sino que hasta se sugirió o dijo 



llanamente que fue una reacción desmedida. Allá ellos con su actitud, digna de una palabra que 
debe rescatarse. Cipayos. 

El gesto expuesto por la Presidenta va más allá de operar como revalidación ideológica ante la 
tropa propia. Aun cuando no se estuviere de acuerdo con el volumen dado al tema, lo innegable es 
que actuó como jefa de Estado. Fue una intervención de esa naturaleza: jefatura presidencial. Por 
su carácter simbólico y por su efecto concreto. 

Y es esa dimensión lo que estipula las grandes diferencias. 

--------------------------------------------------------------------------- 

Martes, 9 de julio de 2013 
EL PAIS › MACRI Y LA METROPOLITANA 

Acto en una comisaría 

El jefe de Gobierno porteño, Mauricio Macri, aseguró que en su gestión en la Ciudad “no nos 
hicimos los distraídos con la inseguridad” y consideró que –pese a los casos de represión, como 
sucedió semanas atrás durante el desalojo del Hospital Borda– la Policía Metropolitana “se ha 
ganado el respeto en la calle”. Macri inauguró la comisaría comunal 15 en Chacarita, en un acto 
del que participaron los candidatos del PRO Gabriela Michetti y Sergio Bergman, además de la 
vicejefa María Eugenia Vidal y del ministro de Seguridad y frustrado aspirante a diputado 
Guillermo Montenegro. “Darles tranquilidad” a los ciudadanos “es sinónimo de libertad”, se 
entusiasmó Macri. “Tener la Policía Metropolitana es muy bueno”, concluyó. 

-------------------------------------------------------------- 

Sábado, 13 de julio de 2013 
 EN CAMPAÑA PARA LAS PASO 

La oposición salió a la calle 

Claudio Lozano e Itai Hagman (Camino Popular) recorrieron en bicicleta la zona de Caballito porque "la 

gente está harta de que la bicicleteen". Fernando Pino Solanas (Coalición Sur) habló de los "ilícitos 

ocurridos en el sistema de transporte", Margarita Stolbizer (Frente Progresista Cívico y Social) dijo que 

hay "dos Argentinas separadas por la inflación y la inseguridad" y Francisco de Naváez (Frente Unidos 

por la Libertad y el Trabajo) cree que el Gobierno tiene "falta de decisión política". 

El candidato del Frente de Izquierda Néstor Pitrola estuvo en Tigre y cargó contra el intendente 
Sergio Massa: "Es la continuidad del ajuste sobre el pueblo trabajador", y el Frente Renovador "es 
un rejunte, espejo del rejunte kirchnerista con el macrismo". 

Por su parte, Gabriela Michetti (PRO) afirmó que junto con su compañero de fórmula, Diego 
Santilli, "vamos a seguir peleando por la transferencia a la órbita de la Ciudad de la Policía Federal; 
las áreas de Justicia que faltan y el Puerto de Buenos Aires, que puede generar mucho más empleo 
para los vecinos y más dinero para ser volcado a la construcción y mejora de hospitales y 
escuelas". 

Desde Parque Centenario, el diputado Lozano y el referente de Marea Popular Itai Hagman 
propusieron "libertad y democracia sindical para terminar con el trabajo en negro". También 
"mesas de concertación entre todos los sectores de la cadena de producción, y foros de vecinos en 
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cada barrio para decidir sobre cada comisaría con el objetivo de resolver la problemática de la 
seguridad". 

También en la ciudad, Pino Solanas junto con Fernanda Reyes responsabilizaron al ministro 
Planificación Federal, Julio De Vido, de "los ilícitos ocurridos en el sistema de transporte durante 
los diez años de kirchnerismo" y lo vincularon con el exsecretario de Transporte Ricardo Jaime, 
sobre quien pesa un pedido de detención. 

Stolbizer también apuntó contra el gobierno nacional y lo acusó de plantear "una confrontación 
que "dividió" al país. "El gran problema es que los problemas que no se reconocen no se 
resuelven", manifestó la legisladora y agregó "menos pueden hacerlo los que son cómplices de la 
situación". 

De Narváez, en tanto, estuvo en Mar del Plata y dijo que una vez le envió un "plan" a la Presidenta 
en materia de seguridad. 

----------------------------------------------------------------------------------------- 
Sábado, 13 de julio de 2013  
EL PAIS › MASSA EVITA ENCASILLARSE 

Con poca definición 

Los candidatos del Frente Renovador, con su líder Sergio Massa a la cabeza, visitaron ayer Tres 
Arroyos en el marco de su actividad de campaña. Con el fin de desmarcarse de quienes los ubican 
políticamente adentro del kirchnerismo o enfrentados al gobierno nacional, el intendente de Tigre 
manifestó que están “bien ubicados y parados con la gente, ni en una vereda ni en la otra sino en 
la gran avenida que tiene que construir la Argentina convocando a todos los sectores”. No 
obstante, demandó “respuestas legislativas para corregir el camino” y opinó que la inflación es 
una “enfermedad de fondo” en el país. “No sabemos cuánta fiebre tenemos porque en la medida 
en que no tengamos un Indec autónomo –criticó– difícilmente vamos a poder saber cuánta 
inflación tenemos.” 

De gira por el interior de la provincia de Buenos Aires desde el jueves, los candidatos a la Cámara 
baja Sergio Massa, Felipe Solá y José Ignacio de Mendiguren y el economista de cabecera del 
massismo, Ricardo Delgado, amanecieron en Bahía Blanca –adonde habían viajado el jueves– y 
brindaron allí una conferencia antes de continuar su gira. Más tarde viajaron a Tres Arroyos –otra 
ciudad que también pertenece a la sexta sección electoral– para recorrer la zona de Molinos Zaya 
y un parque industrial local. Durante la jornada dialogaron con vecinos, comerciantes y los medios 
de prensa. 

“En octubre próximo se votan diputados y nosotros lo que tenemos que hacer es que preparar 
respuestas legislativas que sirvan para corregir el camino”, afirmó Massa. Destacó que en el Frente 
Renovador eligen “hablarle a la gente de la inseguridad y las propuestas para resolverlo; de la 
inflación, los precios, el Impuesto a las Ganancias y el mínimo no imponible; del porqué estamos 
en contra y las soluciones para resolverlo”. 

Varios sectores de la oposición han acusado al jefe comunal de ser –como reza el eslogan 
publicitario denarvaísta– “más de lo mismo, más kirchnerismo”. “Estamos bien ubicados y parados 
con la gente, ni en una vereda ni en la otra”, respondió Massa, asegurando que forma parte de “la 
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gran avenida que tiene que construir la Argentina convocando a todos los sectores”. “Tomamos la 
decisión de construir este frente que mira al futuro y romper la lógica de la pelea vulgar”, 
concluyó. 

------------------------------------------------------------------------------------------ 

Lunes, 15 de julio de 2013 
SOCIEDAD › EN LA AGENDA PUBLICA SURGE OTRA MANERA DE RECLAMO POR POLITICAS PUBLICAS CONTRA EL 
ASESINATO DE MUJERES 

Nuevo modelo de repudio: marchas contra el femicidio 

Las marchas contra los femicidios y la violencia contra las mujeres podrían estar configurando un nuevo 

mecanismo de reclamo de acción pública. La manifestación más reciente tuvo lugar en la ciudad de 

Corrientes, por el crimen de Elizabeth Verón. 

 Por Mariana Carbajal 

Una marcha contra la violencia machista conmovió las calles de la ciudad de Corrientes. La muerte 
de una mujer de 38 años, como consecuencia de la brutal paliza que le habría propinado su pareja, 
movilizó a familiares y amigos de la víctima y a organizaciones de mujeres alrededor de la Plaza 
Vera, en el centro de la capital provincial. “No golpearás, no matarás, justicia por Eli”, decía el 
cartel que llevaban los cuatro hermanos de la mujer, que encabezaban la movilización. “Ni una 
mujer menos, ni una muerte más, gritemos todos por emergencia provincial”, repetía la gente al 
caminar. Hace pocas semanas se realizó otra marcha en el pueblo de Trevelin, Chubut, en repudio 
a otro femicidio (ver aparte). La demanda de políticas públicas para proteger a las mujeres de la 
inseguridad que pueden sufrir en el interior de sus propios hogares a manos de sus parejas, o ex 
parejas, ¿surge como un nuevo reclamo en la agenda ciudadana? Dos especialistas consultadas 
por Página/12 opinan sobre el tema. 

La protesta en Corrientes fue convocada el miércoles, dos días después de que se produjera la 
muerte de Elizabeth Verón, tras 51 días de agonía. La mujer, madre de una adolescente de 17 
años, estuvo internada en el servicio de terapia intensiva del Hospital Escuela, de la capital 
provincial, adonde llegó en gravísimo estado con traumatismo de cráneo, compromiso 
hemodinámico, dificultad para respirar y múltiples contusiones. Ingresó inconsciente. La 
mantuvieron en coma inducido y nunca se recuperó. Elizabeth habría sido golpeada brutalmente y 
abandonada en la calle, el 13 de mayo, por su pareja, Adrián Sosa García, de 49 años, con quien 
convivía hacía un año y medio. Sosa García quedó detenido. En un principio se le imputó “lesiones 
graves”, pero luego del fallecimiento se espera que la acusación cambie por la de femicidio, una 
vez que finalice la feria judicial en la provincia. La noche del 13 de mayo “Eli llamó a una de mis 
hermanas. Y contó que Adrián le estaba pegando, que ella no pasaba de esa noche, y le pidió a mi 
hermana que se hiciera cargo de su hija. En ese momento, mi hermana escuchó que se abría una 
puerta, y que Adrián le decía: ‘Te voy a matar’, y luego se oyó un golpe seco. Y se cortó la 
comunicación”, describió a Página/12 Rita Verón, hermana de Elizabeth. Fue la última vez que su 
familia escuchó su voz. 

Hacía poco que Elizabeth y Sosa García se habían mudado a un nuevo domicilio, en la ciudad de 
Corrientes. Por esa razón, su familia no conocía la dirección exacta de la vivienda. Así que, luego 
de ese pedido desesperado, sus hermanas no pudieron salir a socorrer inmediatamente a la mujer. 
“La encontraron, poco antes de desvanecerse en la calle, tres hombres, que declararon como 
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testigos en la causa, que contaron que les dijo que su pareja le había golpeado mucho la cabeza 
contra el piso”, agregó Rita Verón. 

Según publicó el diario El Litoral, la autopsia al cuerpo de Elizabeth dio cuenta de que los golpes 
que sufrió en la cabeza le provocaron daños irreversibles en el cerebro. En gran parte había células 
muertas. La mujer presentaba diversos traumatismos encéfalo-craneanos con lesiones internas 
gravísimas. Del informe forense también se desprende que Elizabeth sufrió heridas en la cara y en 
la clavícula. En el rostro presentaba la impronta de dedos. El fiscal de instrucción Gustavo 
Robineau, a cargo de la investigación, presenció la autopsia y confirmó que “lo que se vio en 
primera medida fueron los múltiples traumatismos en la cabeza, traumatismos encéfalo-
craneanos, lo que sería la principal causa del fallecimiento”. Sosa García, pareja de Elizabeth, negó 
haberla golpeado, y alegó que la caída que sufrió la mujer en la calle fue la causa de lesiones que 
la llevaron a la muerte. El hombre sería dueño de un servicio prepago de atención médica. Tiene 
tres hijos de una relación anterior. Y Elizabeth deja una hija de 17 años. Según contó Rita Verón, la 
familia conocía que Elizabeth sufría maltrato de parte de su pareja, especialmente violencia 
psicológica y verbal. “Le decía que era una miserable, que no servía para nada, que nunca iba a 
salir adelante. Incluso la hizo abandonar la carrera de asistente social que ella estaba estudiando. 
Más de una vez se habían separado, pero él le decía que si no podía volver con ella, se iba a 
suicidar, que iba a cambiar, que la quería. Y ella le creía. Es terrible lo que le pasó”, se lamentó Rita 
Verón. La familia, destacó, está conforme con la actuación judicial. 

Al finalizar la feria –que ya empezó en Corrientes–, la jueza Josefina González Cabañas tendrá que 
resolver la situación legal del detenido. El único imputado se encuentra alojado en la Unidad 
Penitenciaria Nº 6 de Corrientes. 

----------------------------------------------------------------------------------- 

Miércoles, 17 de julio de 2013 
EL PAIS › INSAURRALDE CRITICO A LOS QUE APUNTAN A “PROYECTOS INDIVIDUALES” 

“No hay que especular” 

El candidato del Frente para la Victoria volvió a compartir escenario con Scioli en Lanús. Habló de 

“cuidar el futuro”. 

 “Son tiempos donde no hay que especular, no sirven proyectos individuales en esta Argentina. A 
cada uno de estos distritos les fue muy mal cuando los dirigentes se peleaban o tenían proyectos 
individuales”, destacó ayer Martín Insaurralde, primer candidato a diputado por el Frente para la 
Victoria bonaerense. En medio de la campaña de cara a las primarias abiertas obligatorias, estuvo 
acompañado en Lanús nuevamente por el gobernador Daniel Scioli. 

“Sabemos los problemas que tenemos que resolver. Sabemos de la inseguridad y nos venimos a 
hacer cargo. Sabemos los problemas de droga en la provincia. Sabemos de programas inclusivos 
para sacar a nuestros chicos de la calle. Sabemos lo que es transitar cada una de nuestras calles de 
nuestras ciudades”, destacó el intendente de Lomas de Zamora, mostrando la propuesta que 
llevará junto al oficialismo en la Cámara baja. El acto fue en Lanús, donde participó de la entrega 
de 290 títulos de tierras a vecinos del barrio Guadalupe, en Monte Chingolo, y donde también 
estuvieron presentes la jefa de bloque del FpV en Diputados, Juliana Di Tullio; el secretario de 
Justicia de la Nación, Julián Alvarez, y el diputado y candidato Edgardo Depetri, entre otros. 
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Insaurralde se encuentra abocado a la campaña electoral para acceder al Congreso como diputado 
nacional por la provincia de Buenos Aires. El jefe comunal visita los distintos distritos del 
conurbano bonaerense día a día para promover la propuesta del kirchnerismo. Además de la 
entrega de los títulos, durante el acto también se inauguró el Núcleo de Acceso al Conocimiento 
(NAC). La puesta en funcionamiento del centro y la entrega de netbooks le dan peso a la “nueva 
justicia social con la inclusión digital”, señaló el candidato, apuntando al plan Conectar, que ya 
entregó tres millones de computadoras. 

El gobernador bonaerense destacó a su turno que “entre todos tenemos que mirar al futuro, 
trabajar por más desarrollo y producción, cuidando las conquistas que hemos logrado”, resaltando 
los logros de la década que lleva el kirchnerismo en la Casa Rosada. Scioli recorre palmo a palmo el 
territorio bonaerense junto a Insaurralde, poniendo sobre la mesa la diferencia con los 
intendentes que saltaron hacia las filas del massismo. “Este espacio político se va superando día a 
día, basándose en las fuerzas de los hechos, en las conquistas sociales, productivas y económicas 
que podemos mostrar desde 2003”, agregó, reforzando la argumentación que contrapone el 
proyecto colectivo encarado desde la presidencia con el “proyecto individual”, que caracterizaba 
al intendente de Tigre, Sergio Massa, aunque sin nombrarlo. 

------------------------------------------------------------------------------- 

Jueves, 18 de julio de 2013  
EL PAIS › MASSA EN ESCOBAR, LEJOS DE “LAS PELEAS DE BURDEL” 

Con el latiguillo de “la gente” 

 “Decidimos no pedirle más permiso a nadie e ir a buscar 
nosotros las respuestas a los problemas de la gente”, 
expresó ayer el candidato a diputado Sergio Massa 
durante la inauguración de una obra municipal en el 
partido de Escobar, donde lo acompañaron el intendente 
Sandro Guzmán y varios jefes comunales bonaerenses 
alineados al massismo. El líder del Frente Renovador 
afirmó que tienen “miedo a las críticas” o “la discusión, 
pero hay que discutir las cosas que valgan la pena”, y 

respondió a los cuestionamientos por la presencia del narcotráfico en Tigre argumentando que “el 
municipio no tiene las herramientas para combatir la inseguridad”. “Nos van a ver peleando contra 
cada una de esas cosas que tienen que ver con las dificultades cotidianas de los ciudadanos –
concluyó–, la única pelea que nos importa es la pelea por los problemas de la gente.” 

Massa y varios de los candidatos bonaerenses que lo acompañan en el Frente Renovador 
participaron de la apertura de un Centro Kinesiológico en la localidad de Matheu, del municipio de 
Escobar. Estuvieron el intendente anfitrión, Sandro Guzmán, y los de Malvinas Argentinas, Jesús 
Cariglino; Pilar, Humberto Zúccaro; y Hurlingham, Luis Acuña. 

“Tal vez moleste o a algunos les parezca que nuestro discurso es poco, pero queremos que quede 
claro que nos importa la gente”, señaló Massa, quien fiel a su estilo de evitar tomar bando entre 
oficialismo y oposición, afirmó que pelearan “contra cada una de esas cosas que tienen que ver 
con las dificultades cotidianas de los ciudadanos” porque “las otras peleas son de burdel y de 
cartel y son las que alejan a la gente de la política”. “La única pelea que importa es por los 
problemas de la gente”, concluyó. 
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Sin embargo, respondió a las críticas del secretario de Seguridad, Sergio Berni, quien sostuvo que 
“en Tigre están los mayores narcotraficantes del mundo”. “El municipio no tiene las herramientas 
para combatir la inseguridad porque algunos no le quieren dar poder para resolver los 
problemas”, consideró el tigrense, quien destacó que desde su espacio han reclamado “el tema de 
la policía municipal y muchos dicen que están de acuerdo, pero lo cierto es que la reglamentación 
de la ley no aparece”. 

----------------------------------------------------------------------- 

Viernes, 19 de julio de 2013 
EL PAIS › MASSA CAMINO POR MAR DEL PLATA 

Con la premisa de “unir más” 

Los candidatos del Frente Renovador, con el intendente 
Sergio Massa a la cabeza, llevaron su actividad de 
campaña a la ciudad balnearia de Mar del Plata, distrito 
que el último miércoles visitaron el gobernador Daniel 
Scioli y el primer candidato del FpV, Martín Insaurralde. 
“Vamos a poner frenos a esta política de gobierno y unir a 
más argentinos”, manifestó el jefe comunal durante la 
recorrida de la peatonal San Martín, que culminó con un 
encuentro en la Asociación de Embarcaciones de Pesca 
Costera. Massa caminó junto al diputado Felipe Solá, el ex 
titular de la UIA, José de Mendiguren, y los candidatos 
para el Concejo Deliberante municipal. “Empieza una 
etapa donde hay que dejar de lado las divisiones y peleas, 

y mirar para adelante”, consideró el tigrense, y aseguró que para el espacio que lidera “la única 
opinión importante es la de la gente”. “La inseguridad es la mayor preocupación de los ciudadanos 
–concluyó–. Y para combatirla y brindar más seguridad, hay que resignar otros gastos.” 

-------------------------------------------------------------------------------------- 

Sábado, 20 de julio de 2013 / Últimas noticias 

Milman: "A la fiestita de cumpleaños del massismo no está 

invitada la gente" 

El diputado nacional del GEN y precandidato del Frente Progresista Cívico y Social, Gerardo Milman, 

opinó sobre las diferencias que estallaron entre los precandidatos del Frente Renovador y el PRO y 

señaló que "la ciudadanía está ausente por la incapacidad de definir propuestas para resolver los 

problemas". 

Milman, precandidato en la lista encabezada por Margarita Stolbizer, agregó que "suponer que 
con camaritas de seguridad se resuelve el flagelo de la inseguridad, es responsabilidad de 
candidatos que ven muchas novelas". 

Ayer el segundo candidato a diputado del Frente Renovador, Darío Giustozzi, descartó un acuerdo 
con el PRO y calificó a los dirigentes que aseguran la existencia de una alianza como "chicos" que 
"están entusiasmados en participar de nuestra fiestita de cumpleaños". 
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------------------------------------------------------------------------------- 

Sábado, 20 de julio de 2013 Últimas Noticias 
18:55 › EN CAMPAÑA 

Filmus: "Las legislativas definen si el país avanza o da 

marcha atrás" 

El senador nacional por el Frente para la Victoria y precandidato a su reelección Daniel Filmus pidió al 

electorado "cuidar lo que se construyó desde 2003" y aseguró que la oposición "como no tienen 

proyectos propios" si obtiene la mayoría parlamentaria "competirá tratando de destruir todo lo que 

hacemos". "Lo que hemos conseguido no está asegurado para siempre y es necesario seguir 

trabajando", advirtió. 

Filmus junto al primer precandidato para la Cámara baja Juan Cabandié encabezaron una jornada 
por la salud pública en el barrio de Almagro en la que destacaron que el valor agregado del Frente 
para la Victoria "está en la militancia". Cabandié agregó que la participación política es "lo que 
puede marcar la diferencia, salgamos a militar y a convencer a los vecinos". 

En una radio abierta en la que los dos candidatos se dirigieron a los vecinos Cabandié enfatizó que 
"nosotros dependemos de nosotros mismos para ganar" e intentó marcar una diferencia con la 
oposición: "No dependemos de ningún medio, ni de Clarín, ni de TN, ni de canal 13". 

En tanto, el senador enumeró algunas de las problemáticas que aquejan a la Ciudad y que fueron 
debatidas con los vecinos entre las que resaltó "la acumulación de basura, la falta de frecuencia de 
la línea A, el crecimiento del tránsito, la inseguridad y las inundaciones". 

Filmus y Cabandié, acompañados por la segunda candidata a senadora nacional Paula Español y 
por los candidatos a diputados Victoria Montenegro y Alex Freyre. 

----------------------------------------------------------------- 

Sábado, 20 de julio de 2013 
EN CAMPAÑA 

Massa, con la agenda a la derecha 

El intendente de Tigre y primer candidato a diputado por el Frente Renovador, Sergio Massa, recorrió 

el partido de Quilmes y aseguró que los vecinos le reclamaron "pelear contra la droga, la inflación y la 

inseguridad" y plantearon que "endurezcamos las leyes contra los delincuentes". Ayer, los candidatos a 

diputados Darío Giustozzi y Gustavo Álvarez protagonizaron la primera pelea interna del frente 

massista en relación al acuerdo con el PRO en Buenos Aires. 

"Una vez más realizamos una maravillosa caminata con los vecinos por el centro y la feria de 
Solano y luego hicimos lo mismo del lado de Quilmes", contó Massa sobre su recorrido por el sur 
del Conurbano y aseguró que los vecinos "plantearon los problemas de la zona: que pongamos 
límites, que endurezcamos las leyes contra los delincuentes, que dejemos de tener una actitud 
flexible con aquéllos que delinquen". 

El ex director ejecutivo de la ANSES y ex jefe de Gabinete de la presidenta Cristina Kirchner apuntó 
que "aquellos que nos agreden, que nos faltan el respeto, que tratan de quitarle valor a habernos 
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separado lo hacen porque saben que apretamos los dientes y vamos para adelante por los 
problemas de la gente" y profundizó: "La gente nos plantea que quiere trabajo y vivir en paz". 

------------------------------------------------------------------- 

Martes, 23 de julio de 2013 
EL PAIS › STOLBIZER Y ALFONSIN PRESENTARON SUS SPOTS 

En busca de unir “Argen” y “Tina” 

El Frente Progresista, Cívico y Social, que encabezan en la 
provincia de Buenos Aires Margarita Stolbizer y Ricardo 
Alfonsín, presentó ayer sus spots de campaña electoral 
para televisión y radio. El eje de las publicidades está 
puesto en la idea de “un país dividido” en el que los 
candidatos llaman a rechazar la “crispación”. Son cinco 
spots en los que plantean las posiciones de ciudadanos 
comunes que reflejan dos países diferentes denominados 
“Argen” y “Tina”. 

“Queremos unir a las dos Argentinas, no sólo se trata de un cambio de gobierno, sino de cambiar 
la realidad”, sostuvo Stolbizer en la presentación de la campaña que se realizó en el barrio porteño 
de San Telmo. “Vivimos en una Argentina dividida y fragmentada”, agregó la candidata que 
presentó la campaña junto a Alfonsín y los demás integrantes de la lista y agregó que “nos dividen 
los problemas que no se resuelven, como la resolución 125, la ley de medios y la discrecionalidad 
de los recursos”, representan algunos “hitos de estas dos argentinas”, señaló la dirigente 
bonaerense. 

En los spots que trabajó la agencia Kepel & Mata se comenzaban a ver anoche las posturas de esas 
dos naciones en torno de la pasión, la inseguridad, la inflación y la familia. Bajo el slogan “Venimos 
a unir el país”, las imágenes proponen dos hinchadas de fútbol que representarán a “Argen” y a 
“Tina”, dos vecinas que hablan de la inflación, una joven que se enamora de un chico que vive 
supuestamente en el otro país –la familia se escandaliza porque es de “Argen”–, un vecino que 
quiere un perro para evitar robos –“¿Sos de Argen? Llevate un gorila”, le proponen– y el 
veterinario comenta que es una “sensación” suya y en el último video de cierre quedará para los 
candidatos Stolbizer y Alfonsín, que plantean contar con la solución para “unir” a la Argentina. 

“Son avisos amigables; nuestra propuesta es terminar con la confrontación porque hay cuestiones 
que no pueden ser discutibles”, declaró luego de la presentación Alfonsín. 

Por otro lado, en radio se escucharán spots que anuncian una “cadena nacional” en las que 
vecinos, estudiantes y comerciantes instarán a unir a esos dos países y también se cerrarán con las 
voces de dirigentes bonaerenses convocando a “tirar para el mismo lado”. 

Durante el encuentro, Stolbizer aprovechó para pegarles a sus rivales del Frente Renovador. 
Consideró que la lista que encabeza el intendente de Tigre, Sergio Massa, “es como un casting de 
famosos en el que no se sabe qué es lo que piensa cada uno ni cómo va a votar”. Alfonsín se quejó 
de que, pese a que hay “tres decenas” de proyectos para modificar el Impuesto a las Ganancias, 
sólo fue tapa de los diarios el de “un candidato”, en referencia a Massa. 
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Miércoles, 24 de julio de 2013 
EL PAIS › JUAN CARLOS BLUMBERG VUELVE A POSTULARSE Y ELOGIA A SERGIO MASSA 

El abrazo del falso ingeniero 

“Está haciendo un trabajo muy importante”, dijo Blumberg sobre el intendente de Tigre. Celebró que 

haya dejado el kirchnerismo. 

 Por Sebastian Abrevaya 

Fue una de las estrellas de la política que más alto llegaron y menos tiempo tardaron en eclipsarse. 
Convocó marchas multitudinarias frente al Congreso tras la muerte de su hijo, consiguió endurecer 
la legislación penal y recibió por aquellos años ofertas de un amplio arco político que lo visitaba 
cotidianamente. Finalmente, después de que se conociera que usaba un falso título de ingeniero, 
obtuvo el 0,89 por ciento de los votos en las elecciones a gobernador bonaerense de 2007. Pero 
Juan Carlos Blumberg no se da por vencido y ahora pegó el salto a la ciudad de Buenos Aires para 
presentarse como precandidato a diputado haciendo eje en su caballito de batalla, el discurso 
contra la inseguridad. En diálogo con Página/12, Blumberg afirmó que “todos los políticos han 
fracasado en materia de seguridad”, pero hizo una excepción: el líder del Frente Renovador, Sergio 
Massa. “Veo que Massa está haciendo un trabajo muy importante. Además de las cámaras, en el 
partido de Tigre uno ve cómo se están haciendo las calles, se está desmalezando, la iluminación, 
que es muy importante”, aseguró el titular de la fundación Axel Blumberg, que le manifestó su 
apoyo por haberse salido del Frente para la Victoria. 

Vuelve a la política después de varios años alejado de las cuestiones partidarias. Aunque con un 
perfil mucho más bajo del que supo tener en otros años, asegura que mantiene su trabajo en la 
Fundación Axel Blumberg, donde dice recibir a diario reclamos de vecinos. “La gente me lo pedía 
en la calle”, responde Blumberg a este diario, cuando se le pregunta por los motivos de su 
candidatura. El que terminó de convencerlo, relata, fue quien va de precandidato a senador de su 
espacio, Fabián Bergenfeld, “un muchacho que colaboraba con los ahorristas”, que fue abogado 
de víctimas del corralito y que acusó al Inadi por discriminación junto a otra de las precandidatas, 
la ex diputada Nora Ginzburg, militante de la mano dura que integró las huestes de Ricardo López 
Murphy. Debajo de Ginzburg lo sigue Carlos Tórtora, amigo de Eduardo Ma-ssera y ex agente de la 
SIDE. 

“¿Usted no teme por la seguridad y la de sus hijos? Registro de ADN, juicio por jurados y tantos 
proyectos que propuse hace nueve años y se estancaron. Quiero ser diputado porque estoy 
decidido a trabajar por la seguridad de todos”, explica frente a cámara Blumberg en el espacio 
publicitario asignado por la Dirección Nacional Electoral. Entre sus propuestas, se destaca el 
registro de ADN para todos aquellos que pasen por la cárcel y por las comisarías, la 
implementación de un “servicio social” para que a los jóvenes que no estudian ni trabajan se les 
enseñen “artes y oficios” en las instalaciones de las Fuerzas Armadas y la implementación del 
juicio por jurados. 

Consultado por el candidato al que apoyaría para presidente, Blumberg asegura que “se verá 
cómo avanzan las cosas en su momento”. “Hay que ver qué es lo que propone cada uno y que 
después se cumplan las cosas. Todos los políticos han fracaso en materia de seguridad. No han 
tomado el tema con la seriedad suficiente”, sentencia el inyenieri. Sin embargo, elogia con 
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entusiasmo la tarea de Massa. “Veo que Sergio Massa está haciendo un trabajo muy importante. 
En el partido de Tigre uno ve que se está haciendo muchísimo.” 

–¿Entonces le parece positivo que haya presentado su lista del Frente Renovador? 

–Yo lo veo positivo, por supuesto. A los que hacen cosas para mejorar a los ciudadanos hay que 
apoyarlos. Hay que revertir esta situación porque estamos para atrás. 

------------------------------------------------------------------------- 

 Jueves, 25 de julio de 2013 
EL PAIS › MARTIN INSAURRALDE 

Defensa de lo logrado 

El primer candidato a diputado por el Frente para la Victoria (FpV) en la provincia de Buenos Aires, 
Martín Insaurralde, defendió los logros del modelo oficialista. “Ojalá este proyecto político durara 
50 años”, expresó el intendente de Lomas de Zamora. Sin embargo, se encargó de aclarar que 
existe recambio al interior del partido, “si no un intendente no encabezaría la lista”. “Yo hablo de 
todo: inflación, inseguridad, de todo”, expresó. 

------------------------------------------------------------------ 

Sábado, 27 de julio de 2013 
EN CAMPAÑA 

Stolbizer: "No hay una sola estadística que refleje que las 

cámaras de video bajaron el delito" 

La diputada y precandidata a renovar su banca por el Frente Progresista Cívico y Social (FPCyS) 

Margarita Stolbizer criticó al primer precandidato del Frente Renovador, Sergio Massa, al asegurar que 

le "da vergüenza ajena la propuesta de inseguridad de Massa, diciendo que miles de cámaras podrían 

resolver" el problema de la inseguridad. "El Estado está obligado a anticiparse para prevenir y evitar los 

delitos y no solo espiar a los delincuentes cuando los cometen", agregó. 

Durante un recorrido por la localidad de Campana, Stolbizer aseguró que "el Frente Progresista es 
la única fuerza nacional que puede ganarle al kirchnerismo" y consideró: "Competimos con el 
kirchnerismo, no con Massa". 

En ese sentido, la actual legisladora y precandidata analizó que "el intendente de Tigre, podría 
alcanzar el 6 por ciento de los diputados, sin posibilidad de frenar ni promover nada porque no 
tiene listas en ninguna otra provincia para sumar más legisladores y, por lo tanto, no podrá en 
ningún caso ser una propuesta de cambio para el 2015". 

La diputada agregó que "el voto a Massa será un voto a la basura porque no tiene un proyecto 
nacional en condiciones de competir con el kirchnerismo en la elección presidencial". 

------------------------------------------------------------------- 
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Domingo, 28 de julio de 2013  
EL PAIS › MARGARITA STOLBIZER LE APUNTO A MASSA 

“No es propuesta de cambio” 

La candidata a diputada nacional por el Frente Progresista Margarita Stolbizer advirtió ayer que 
“hay que ganarle al kirchnerismo no sólo ahora, sino también en el 2015” y que el espacio que 
representa “es el único que puede hacerlo”. Durante una visita que realizó a la ciudad bonaerense 
de Campana, y luego junto a su par Ricardo Alfonsín en Zárate y Baradero, Stolbizer remarcó que 
el Frente Progresista compite “con el kirchnerismo, no con (el intendente de Tigre, Sergio) Massa, 
que no puede ser una propuesta de cambio para 2015”, en tanto que criticó al Frente Renovador: 
“Me da vergüenza ajena la propuesta de inseguridad de Massa, diciendo que miles de cámaras 
podrían resolver” el tema. 

-------------------------------------------------------------------- 

Domingo, 28 de julio de 2013 
EL PAIS › RECORRIDA DE DE NARVAEZ 

Con eje en la inseguridad 

El candidato a diputado del peronismo disidente Francisco de Narváez visitó ayer los distritos de 
Lomas de Zamora y Almirante Brown, como parte de su recorrida de campaña por el conurbano 
bonaerense. “Los vecinos no están contentos mayoritariamente por cómo viven”, opinó, y reclamó 
“combatir de una buena vez el narcotráfico y las armas ilegales porque la inseguridad es una de las 
principales preocupaciones de la población”. 

------------------------------------------------------------------------ 

Domingo, 28 de julio de 2013 
EL PAIS › LOS SPOTS DE CAMPAÑA, SEGUN LOS ESPECIALISTAS 

La imagen y la palabra 

A dos semanas de las primarias, los avisos de los candidatos van ganando cada vez más espacio en 

radio y televisión. Página/12 convocó a semiólogos, lingüistas y sociólogos a analizar las principales 

líneas de cada campaña publicitaria. 

 Por Werner Pertot 

 

Hinchadas que se enfrentan para mostrar un país 
dividido. Ciudadanos que se paran en el atril 
presidencial para decir que están hartos o que le 
hablan a la imagen de Evita en el Ministerio de 
Desarrollo Social. Funcionarios porteños que ríen en 
alegre camaradería. Cumbias, cuartetazo, tangos y 
una canción de Axel. Todo vale a la hora de llamar la 
atención con los spots de los distintos candidatos. 

Página/12 consultó a semiólogos, lingüistas y sociólogos para trazar las principales líneas de 
análisis de la campaña publicitaria. 
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Divididos 

Entre la multiplicidad de spots que se están viendo por televisión o escuchando en las radios, el 
sociólogo Alberto Quevedo reconoce dos ejes centrales. El primero es la idea de unir a la 
Argentina, que aparece tanto en los eslóganes del PRO (“Juntos podemos”) como en los nombres 
de las listas (UNEN, Juntos, etcétera). “Va de Vilma Ripoll al PRO –resume Quevedo–. Varios spots 
trabajan en la idea de que la política tiene como eje el diálogo. Supone una idea liberal de que 
existe un bien común sobre el que todos nos podemos poner de acuerdo.” El caso más claro es el 
spot de Argen y Tina de Margarita Stolbizer y Ricardo Alfonsín. Allí Quevedo encuentra una 
primera distinción de la campaña. “Contra esa idea va el tópico de la campaña del kirchnerismo 
que habla de que en la vida hay que elegir. Dicen que hay distintos proyectos de país; nosotros 
tenemos éste, que implica la ampliación de derechos (humanos, de género, igualitarios) y la 
ampliación de la industrialización. Hay que elegir un proyecto y la política se construye en base a la 
idea de que no estamos de acuerdo en todo. Cuando se plantea la redistribución del ingreso, no 
estamos de acuerdo todos. Entonces, se debe elegir entre los que creen que las mujeres deben 
tener un derecho a la fertilización asistida pago por las prepagas o no. A que YPF sea 
mayoritariamente estatal o no, etcétera.” 

Límites 

Quevedo advierte que un segundo eje de la campaña publicitaria aparece en la idea de “poner un 
límite versus la continuidad del proyecto”. “El otro tema es el límite, que es muy débil, le falta 
verosímil. Nadie cree que en unos días se votan los siguientes diez años del kirchnerismo. No está 
en agenda la re-reelección”, indica el sociólogo, quien ve esto no sólo en los spots de Francisco de 
Narváez y los de Elisa Carrió, sino en una sistematización que hacen los medios hegemónicos. 

Para la lingüista Julia Zullo, el spot de De Narváez que en un comienzo parece muy agresivo, en 
realidad, “no sale de la media de la campaña en cuanto a la ambivalencia”. “Para entender esto, es 
interesante listar las cuestiones que hartan a los supuestos ciudadanos”, indica Zullo: “De que nos 
mientan con la inflación, los precios”, “De que nos roben, nos maten”, “De los abusos de poder”, 
“De ella”, “De vivir en un país dividido”, “De que nos mientan en la cara”, “De que nos traten como 
tontos”, “De las propagandas en los entretiempos de fútbol”, “De que ella se crea que la Justicia es 
ella”, “De que el campo siga perdiendo oportunidades”, “De ir para atrás”, etcétera. “A los 
problemas no resueltos (la inflación, la inseguridad y las ‘oportunidades para el campo’) se suman 
cuestiones casi superficiales y, sobre todo, una insistente aversión contra ‘ella’ –indica Zullo–. Está 
claro que el tipo de votante al que trata de atraer esta campaña se parece mucho al ciudadano 
enfurecido contra el Gobierno que seguramente salió a golpear cacerolas. Lo que no queda claro 
es qué propuestas llevarían los candidatos al Congreso.” Zullo considera que, en todo caso, lo que 
distingue ese spot es “la ausencia total del candidato y el carácter explícito de las críticas al 
Gobierno”. 

La fuerza del spot está en el eslogan “Ella o vos”. La lingüista indica que “pone en igualdad de 
condiciones a los ciudadanos individualizados frente a la figura presidencial, como si la gestión de 
gobierno se jugara de a dos. Es una relación de todo o nada donde lo colectivo no existe. 
Paralelamente, hay un uso del plural. Un ‘nosotros’ que cumple el acto de advertencia o amenaza: 
‘se quedan una década más’ y un ‘ellos’, los que se quedarían. Ella no está sola”. Zullo advierte que 
en ninguno de los spots hay un “nosotros” que integre a la oposición como un todo plural. 



La alegre pandilla 

“En el spot de Macri, lo importante es la sensación de que son un grupo de gente con buenos 
deseos: gente que se ríe, se abraza, se toca, como en los breves jardines de Londres”, considera el 
semiólogo Raúl Barreiros. “El tema en el spot del PRO es uno de los que aparece –diría Segre–: la 
insistencia de muchos motivos: la sonrisa, la multietnicidad que no es tal (Michetti, el rabino 
Bergman), pero no dicen nada. Muestran la ‘calidad de gente’ que son. Está esta idea de ‘quiero 
ser como eso’. Son dicharacheros, se empujan un poco, ríen. No plantea ni un programa breve de 
gobierno, ni siquiera intenciones que puedan ser pensadas como atractivas ideológicamente.” El 
spot reitera algunas de las características clásicas de la estética macrista orquestada por el gurú 
ecuatoriano Jaime Duran Barba: 1) el candidato no está “arriba” de las personas comunes, sino al 
mismo nivel; 2) siempre aparecen en situaciones de conversación y, en el caso de este spot, de 
alegría. A esto se le suma el juego con los hechos de gestión: el metrobús, las nuevas estaciones 
de subte, las bicisendas. 

Massa y las masas 

Zullo analiza el encuadre del spot de Massa: “En primeros planos y planos medios rodeado de 
multitudes, todos muy felices: no es el político que proclama desde la tribuna, pero gracias a la 
cámara siempre saluda, besa, abraza ‘desde arriba’”. Barreiros considera que el rasgo central de 
Massa es su sonrisa: “La sonrisa es el centro de la situación. No llega a risa o a carcajada. Es una 
sonrisa neta. Es como la sonrisa de Kennedy”. Para Quevedo, la novedad comunicativa es Massa. 
“El spot de Massa es una suerte de interrupción a la dialéctica de la Argentina dividida y el hay que 
elegir. Los ejes en 2009 eran el autoritarismo y la crispación versus la Argentina del diálogo. Pero 
también hay muchos relatos del fin de ciclo. Massa trae otra idea: la del poskirchnerismo, que 
recupera parte del kirchnerismo”, advierte el sociólogo, quien considera que los otros opositores, 
cuando hablan de unir, plantean que lo que se une es “todos menos el kirchnerismo”. En cambio, 
Massa plantea “todos con el kirchnerismo o con parte del kirchnerismo”. 

Ficciones 

La lingüista indica que varios spots recurren a situaciones ficcionalizadas, como por ejemplo el de 
Julio Piumato. “Con la confesión ante el mural de Eva recoge, una vez más, el mito del ‘buen’ 
peronismo. El eslogan ‘vuelve el buen peronismo’ es un lugar común de todas las campañas 
electorales del ’83 para acá. No hay propuestas (ni concretas ni de las otras). Tampoco queda claro 
qué rasgos tiene ese ‘buen’ peronismo”, indica Zullo, titular de la cátedra de Análisis del Lenguaje 
de los Medios Masivos de Comunicación en la carrera de Letras. Los spots de Claudio Lozano son 
los que más recurren a la fantasía. “El fantasma de la B amenaza a Filmus. Tampoco hay 
propuestas: la idea central parece ser reinstalar el amor por la política. El eslogan retoma el del 
Frente para la Victoria y lo complementa: ‘En la vida hay que elegir. Elegí distinto’. Se construye un 
votante que ya estuvo enamorado políticamente de otro proyecto y está decepcionado. No 
suenan demasiado lejos los ecos del ‘que se vayan todos’ en ese diálogo.” 

-------------------------------------------------------------------------------- 

 

 

 

 

 



 Lunes, 29 de julio de 2013 
EN CAMPAÑA 

Massa: "Abandonamos el oficialismo para no volver atrás" 

El intendente de Tigre y precandidato a diputado nacional por el Frente Renovador consideró que "en 

apenas 35 o 45 días conformamos una fuerza que es la única capaz de ganarle al gobierno nacional en 

Buenos Aires" en una campaña de "pocas propuestas". En tanto, el dirigente gastronómico Luis 

Barrionuevo, aliado de Massa y Macri, vaticinó un triunfo del intendente de Tigre por una diferencia de 

entre "8 y 10 puntos". 

El jefe comunal tigrense, en conversación con radio La Red, reconoció que en la campaña "hay 
pocas propuestas" y le tiró la pelota a los precandidatos de los otros partidos al pedir que 
terminen con "los agravios, descalificaciones y golpes bajos y empiecen con las propuestas". 

Además, Massa señaló que si pudiese hablar con la presidenta Cristina Fernández, "le pediría que 
se ocupe especialmente del tema de la inflación porque se está comiendo el salario de los 
trabajadores". El dirigente reiteró que hoy presentará un conjunto de iniciativas en la Cámara de 
Diputados para endurecer las leyes contra la inseguridad y reiteró que "debemos romper el 
prejuicio ideológico que la seguridad es de derecha o izquierda, o si es garantista o no". 

En tanto, volvió a defender la actuación del fiscal general ante la Cámara de Apelaciones de San 
Isidro, Julio Novo, sobre quien pesa un pedido de juicio político por una serie de 
irregularidades denunciadas el domingo en Página/12, entre ellas la de obstruir el avance de 
causas vinculadas al narcotráfico. 

Por su parte, el dirigente gastronómico y precandidato a diputado por el frente catamarqueño 
Tercera Posición vaticinó el triunfo del Frente Renovador aunque reconoció que "está jugando 
fuertemente el Gobierno", en referencia al crecimiento que, según varias encuestas, tuvo en los 
últimos días el postulante oficialista Martín Insaurralde respecto del intendente de Tigre. 
Barrionuevo adelantó que su partido, representado en la ciudad de Buenos Aires por Dante 
Camaño, se aliará con el macrismo. 

-------------------------------------------------------------------- 

Miércoles, 31 de julio de 2013 
EL PAIS › MASSA DESCARTO FORMAR UN INTERBLOQUE CON EL PRO EN DIPUTADOS 

Cada cual con su bancada 

El líder del Frente Renovador rechazó la posibilidad que planteó Gabriela Michetti de aliarse al PRO en 

la Cámara baja. Dos macristas que van en la lista del intendente de Tigre dijeron que si no hay acuerdo 

se sumarán al bloque alineado con Macri. 

 Por Werner Pertot 

El candidato a diputado del Frente Renovador Sergio Massa descartó la posibilidad de formar un 
interbloque con el PRO después de que asuma como diputado. La idea del interbloque había 
surgido de Gabriela Michetti, pero el intendente de Tigre la rechazó de plano: “No, vamos al 
Congreso con una posición clara, que tiene que ver con los temas que planteamos, con una 
propuesta contra la inseguridad, para mejorar la política tributaria, para lograr más empleo 
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joven”. Sí dijo estar abierto al diálogo con todos los sectores. Tras la definición de Massa, dos de 
los candidatos macristas que integran su lista de diputados le confirmaron a Página/12 que, de ser 
así, irán al bloque PRO cuando asuman. 

La discusión entre macristas y massistas sobre si hay o no un acuerdo del Frente Renovador con el 
PRO sigue retumbando en la campaña. Ayer Michetti intentó plantear una postura conciliadora: 
“Si tuviera que votar en provincia, yo votaría a Massa, porque tengo colegas del PRO en esa lista”. 
Sostuvo que los que integran la boleta están allí por decisión del partido “pensando en que es la 
mejor manera de representar a los bonaerenses en esta elección”. “Es el comienzo de una 
relación”, planteó Michetti, que dejó abierta la posibilidad de formar un interbloque. 

Luego vino el no de Massa a esa idea, aunque se mostró proclive a “trabajar y dialogar con todos 
los sectores que tengan vocación de dejar de mirar para atrás”. Le salió al cruce el candidato a 
senador porteño Diego Santilli: “Nosotros tenemos un acuerdo con Massa que tiene que ver con 
ponerle límites al kirchnerismo. Lo mantenemos y esperamos que Massa lo sostenga en esos 
términos”, detalló el ministro de Espacio Público. 

No fue el único en replicar a la decisión de Massa de no formar un interbloque. Dos de los 
candidatos PRO en la lista del Frente Renovador también aclararon que, llegado el caso y si se les 
presenta la opción de tener que elegir entre un bloque de Massa y otro del PRO, elegirán sumarse 
al de su partido de origen. Luego de reírse de la idea de dejar el partido, la candidata Gladys 
González –12° en la lista– aseguró: “Soy macrista hace 12 años. Por lo tanto, voy a seguir en el 
bloque del PRO”. Y recordó la frustrada alianza con Unión Celeste y Blanco. “En 2009 hicimos una 
alianza con Francisco de Narváez y no armamos interbloque después, lo que no nos impidió 
trabajar en conjunto en el desarrollo parlamentario. No formar interbloque no te impide trabajar 
en conjunto sobre temas en los que tenemos coincidencia.” Por su parte, el candidato macrista 
Christian Gribaudo –13° en la boleta– remarcó: “Obvio que voy a estar en el bloque del PRO”. En 
tanto, este diario no pudo comunicarse con la diputada Soledad Martínez para conocer su opinión. 
Es séptima en la lista, a la que llegó como protegida del intendente de Vicente López Jorge Macri. 

-------------------------------------------------------------- 

Miércoles, 31 de julio de 2013  
EL PAIS › TERRAGNO Y LOUSTEAU LANZARON UNA APLICACION PARA TELEFONOS Y TABLETAS 

La boleta parlante y la realidad aumentada 
 Por Sebastian Abrevaya 

Descargás un programa gratuito en tu smartphone, apuntás la cámara a las imágenes de Rodolfo 
Terragno y Martín Lousteau que aparecen en la boleta de la lista Sumá+ y los candidatos empiezan 
a “hablar”. Así es como Terragno y Lousteau cobran vida, mediante un novedoso sistema diseñado 
por una agencia mendocina que trabaja con lo que se denomina “realidad virtual aumentada”. 
Cada día, con un teléfono celular y conexión a Internet se podrá ver un video diferente respecto 
de los distintos ejes de campaña: corrupción, inflación, inseguridad, subsidios, libertad de prensa, 
competitividad, violencia de género y presupuesto. “Esto es un símbolo de creatividad, de 
innovación y tecnología; algo que hay que aplicar en el Congreso Nacional y en el Gobierno; 
nosotros proponemos un país en el que la tecnología tenga un lugar dominante”, afirmó Terragno, 
entusiasmado con la boleta y enojado porque los cruces con Elisa Carrió toman más protagonismo 
que las actividades de campaña. 
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En un moderno bar de Constitución, Terragno y Lousteau presentaron ayer la boleta parlante. 
Después de las explicaciones técnicas de cómo funciona el dispositivo, Lousteau admitió que su 
compañero y ex jefe de Gabinete del gobierno de la Alianza es el “verdadero vanguardista en 
tecnología” y bromeó con que le dará una “boleta que habla” a Carrió para que “escuche sus 
propuestas”. “La idea es demostrar cómo se puede comunicar distinto y aplicar la tecnología para 
trabajar, informar, tomar decisiones y dentro de poco pagar cuentas, controlar el presupuesto o 
participar delicitaciones”, se entusiasmó Lousteau, que jugando con el concepto de “realidad 
aumentada” llamó a meter en el Congreso “posibilidades reales aumentadas”. 

La tecnología utilizada se denomina “realidad aumentada” porque “combina elementos físicos del 
mundo real con elementos virtuales”, con lo que se “genera un nuevo plano informativo”, 
explicaron Jorge Palero y Gustavo Casaño, los desarrolladores de la aplicación. La idea fue tomada 
de algunas etiquetas de vinos mendocinos, en los que enfocando el celular se podían conocer los 
atributos de las uvas y el tiempo de maduración de la botella. Para utilizar la aplicación es 
necesario acceder a los centros de descarga de Android (Play Store) y Apple (iTunes), buscar 
“Unen Suma+” e instalarla en los teléfonos o tablets. 

“Da pena escuchar los discursos políticos como si fuera 1950 o el ’60”, sentenció Terragno, 
promocionando la nueva herramienta. Si bien la aplicación funciona al enfocar la boleta, la idea es 
que en un futuro se complemente con una campaña publicitaria en vía pública, donde cada uno de 
los usuarios de smartphones pueda informarse al ver el afiche en la calle. Si bien los videos no 
duran más de 30 segundos, el dispositivo será acompañado por otros medios para profundizar la 
información. 

---------------------------------------------------------------------------- 
EL PAIS › SERGIO MASSA ESTUVO EN SAN MARTIN Y EN LA MATANZA 

Para reforzar en el conurbano 

Con un ojo en las encuestas, el candidato del Frente Renovador redobló las recorridas por los distritos 

del GBA. 

El intendente de Tigre y precandidato a diputado del Frente Renovador, Sergio Massa, decidió 
reforzar su campaña por el conurbano bonaerense, luego de las últimas encuestas que dan a su 
rival del Frente para la Victoria, Martín Insaurralde, prevaleciendo en ese territorio. Massa estuvo 
con empresarios de San Martín junto a su aliado el intendente Gabriel Katopodis y más tarde se 
corrió a La Matanza, donde caminó por San Justo. “Los empresarios están preocupados por la 
pérdida de competitividad de los últimos años”, aseguró Massa, en la misma mesa que 
participaron otros integrantes de su lista, como el industrial Ignacio de Mendiguren, quien desde 
hace tiempo habla de la necesidad de una devaluación. 

El intendente Katopodis definió a San Martín como “la capital de la industria” y aseguró que su 
municipio se preocupa en “construir las condiciones objetivas que permitan a los empresarios 
invertir y mejorar su rentabilidad”. Massa comentó que “nos reunimos con empresarios que están 
preocupados por el aumento de los costos, por la presión impositiva y por la pérdida de 
competitividad en los últimos años, que creen que vale la pena mirar a largo plazo y que ven como 
estímulo a las pymes proyectos como la desgravación del Impuesto a las Ganancias”. También 
participaron el ex presidente del BCRA Martín Redrado y el ex ministro Miguel Peirano. 
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Massa también realizó una caminata en San Justo, participó de la inauguración del policonsultorio 
del gremio Seoca y mantuvo un encuentro con dirigentes sindicales. “Hay que dar batalla a fondo 
contra la inseguridad porque los más humildes son los que la sufren”, remarcó allí el candidato, 
cabalgando sobre uno de sus caballitos de batalla. “La gente tiene miedo”, insistió en referencia a 
los siete proyectos de seguridad que presentó el fin de semana pasado. Le preguntaron por el 
acercamiento de Insaurralde en las encuestas. “No es un tema que me preocupe y que me conste. 
No estoy todo el tiempo haciendo seguimiento diario”, aseguró. 

---------------------------------------------------- 

Sábado, 3 de agosto de 2013 

Scioli criticó a los que "sobreactúan" con promesas de 

seguridad 

El gobernador bonaerense sostuvo que "algunos prometen planes" y dicen tener "soluciones 

milagrosas para la inseguridad", pero ninguno de ellos presentó una propuesta concreta para 

solucionar esa problemática. Sin nombrarlos, aludió a los precandidatos opositores Francisco De 

Narváez (Unidos por la Libertad y el Trabajo) y Sergio Massa (Frente Renovador). 

En la cena de aniversario de la agrupación Política Acción Marplatense, Daniel Scioli recordó en 
relación al tema de la inseguridad que "en mi anteúltima visita nos habíamos comprometido a 
traer las comisarías móviles a cinco barrios de Mar del Plata, ya se han implementado dos y las 
otras tres están en camino". 

"Esto, juntamente con esta Escuela Descentralizada de Policía, va a permitir que jóvenes 
marplatenses que conocen a sus vecinos puedan complementar de esta manera el trabajo de 
prevención que estamos haciendo, y seguir combatiendo la problemática de la inseguridad", 
completó el mandatario bonaerense. 

------------------------------------------------------------------------------- 

Domingo, 4 de agosto de 2013 
EL PAIS 

Parole, parole, parole 
 Por Horacio Verbitsky 

Sergio Massa presentó sus proyectos de ley, nacionales y provinciales, dirigidos según él a 
combatir la inseguridad. Lo que sigue es un somero análisis de su contenido y su forma, 
comenzando por los tres proyectos nacionales: 

Aumento de penas por tráfico y comercialización de estupefacientes.Sin ahorro de retórica, 
sostiene que la droga es veneno y mata y que hay que mandar mensajes fuertes a las 
organizaciones de narcotraficantes. Propone prisión perpetua para quien organice o financie 
actividades ilícitas referidas al narcotráfico y equipara a la pena del homicidio simple la de los 
partícipes en una organización destinada al narcotráfico. Pero nada dice sobre el mejoramiento de 
las estructuras de investigación criminal e inteligencia, que podrían darle algún sentido. La ilusión 
penal se disipa cuando se verifica la ineficacia para identificar y apresar a quienes se desea punir. 
Hace no menos de dos siglos está claro que no es la magnitud de la pena sino la certeza de su 
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aplicación lo que puede disuadir al delincuente. En el caso de organizaciones complejas y 
milmillonarias, la pena que se amenace es irrelevante. Recibido el fuerte mensaje, esas 
organizaciones deben estar riéndose a carcajadas. 

Imprescriptibilidad del homicidio agravado. Tanto el candidato radical Ricardo Gil Lavedra como 
el del Peornismo Opositor Francisco De Narváez señalaron que esto contradice los estándares 
internacionales obligatorios para la Argentina, ya que los únicos crímenes imprescriptibles son los 
de lesa humanidad y las graves violaciones a los derechos humanos.  

Aumento de penas vinculadas al abuso sexual agravado por el vínculo. Equiparar la pena por este 
delito a la del homicidio agravado, de reclusión o prisión perpetua, es un disparate que la nube de 
lugares comunes con que Massa lo fundamenta, del tipo “una sociedad muestra su calidad 
humana en el trato que les dé a sus menores y abuelos”, no alcanza a disimular. 

Vigilancia electrónica. Al extender a todos los municipios la obligatoriedad del sistema electrónico 
de vigilancia, incrementa los negocios de la seguridad, sin ninguna modificación de fondo. 

Policías municipales. Es la adhesión del duhaldismo residual que encarna Massa al consenso 
preexistente sobre la necesaria descentralización de la policía bonaerense, que ya ha recibido 
impulso en diversos municipios como Morón y Mar del Plata. 

Modernización y descentralización judicial. Continúa la descentralización iniciada por la 
Procuradora Falbo, que sin mejorar los niveles de investigación reforzó los lazos entre intendentes, 
policías y fiscales, con las consecuencias que se analizan en otras notas de esta página. Sólo 
tendría sentido en un marco de reforma general del Ministerio Público, el funcionamiento de 
estructuras especializadas fuertes y la puesta en marcha de una verdadera policía judicial. Massa 
afirma que la creación en cada municipio de fiscalías descentralizadas en materia de 
estupefacientes y de violencia familiar y de un juzgado de garantías cada 200.000 habitantes, no 
representaría mayor gasto público, lo cual califica su seriedad. No dice ni una palabra sobre el 
acceso a la justicia de los más pobres. 

Excarcelaciones. Con una llamativa inconsistencia confunde las leyes de procedimientos y de 
ejecución penal y para combatir lo que “la sabiduría popular llama puerta giratoria”, propone que 
antes de decretar una libertad el juez deba escuchar a la víctima en “audiencia privada”, sin 
control del condenado y soslayando el control de legalidad a cargo del fiscal. En el caso de 
procesados propone derogar toda alternativa a la prisión preventiva, las morigeraciones, el cese 
de las morigeraciones y su caducidad. Esta regresión a los estándares de Carlos Rückauf, hace 
parecer garantista la reforma de Scioli y Casal que la Suprema Corte objetó por inconstitucional. 

----------------------------------------------------------------------------------------- 

Domingo, 4 de agosto de 2013 
EL PAIS › LA PRESIDENTA CERRO LA CAMPAÑA DEL FRENTE PARA LA VICTORIA EN LA UNIVERSIDAD DE LA MATANZA 

“Lo que falta hacer se hace con este proyecto” 

En un acto muy concurrido, apoyó a Martín Insaurralde, mostró a los candidatos, dijo que hay “un 

ascenso social” de los argentinos y que “hace falta coraje” para gobernar. Scioli y Domínguez en el 

escenario. 
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 “Lo que falta hacer no se hace con otro proyecto político antagónico, sino con este proyecto, 
profundizándolo”, sostuvo ayer la presidenta Cristina Fernández de Kirchner en el acto de cierre 
de la campaña del Frente para la Victoria en territorio bonaerense. Escoltada por el gobernador 
Daniel Scioli y por el primer candidato a diputado nacional en ese distrito, Martín Insaurralde, la 
mandataria volvió a calzarse en su espalda el peso de la contienda electoral y dio un mensaje 
claramente apuntado a diferenciar la propuesta oficialista de todas las otras que se presentarán el 
domingo próximo en las PASO. “Hay gente tan preparada como nosotros o más, pero para 
conducir un país no solamente hace falta estar preparado intelectualmente, sino preparado 
emocionalmente, con coraje para enfrentar a los grandes intereses”, remató CFK ante una 
multitud congregada en el populoso partido de La Matanza. 

Durante el acto, Fernández de Kirchner se refirió con ironía acerca de la denuncia que realizaron 
dirigentes opositores ante la Justicia por presunta violación de la veda electoral al participar de 
inauguraciones de obras municipales la última semana: “Quiero confesarles algo, antes de venir 
pensaba si sería conveniente, porque vamos a tener una denuncia por venir a apoyar a los 
candidatos del FpV –bromeó–. Dudé, pero como no tengo miedo, como tengo, he tenido y voy a 
seguir teniendo mucho coraje, pensé, vamos igual”. 

En su discurso, la Presidenta recordó que “cada vez que hubo una campaña” se realizaron 
denuncias de corrupción contra el Gobierno, y puso como ejemplo lo sucedido en 2007 “con el 
escándalo terrible con Skanska” en el que “al cabo de más de seis años el único funcionario que 
procesaron está absuelto y lo procesó un juez que se llamaba Montenegro, que hoy es el ministro 
de Seguridad” de la administración de Mauricio Macri en la Ciudad de Buenos Aires. “Después nos 
hablan de la politización de la Justicia. Díganme si no hay que democratizar la Justicia en serio en 
la República Argentina. Por eso ahora recrudecen las denuncias de todo tipo”, sostuvo. 

El acto se llevó a cabo en el predio de la Universidad de La Matanza y contó con la presencia de 
figuras como la jefa del bloque de diputados del oficialismo, Juliana Di Tullio; el presidente de la 
Cámara de Diputados, Julián Domínguez, y los integrantes de la lista bonaerense Virgina Magario, 
Héctor Recalde, Teresa García, Carlos Kunkel, Remo Carlotto y Diana Conti, entre otros. Se trató de 
la última actividad de este tipo en territorio bonaerense, donde hasta la veda se llevarán a cabo 
recorridas por el conurbano y el interior provincial (ver aparte), aunque sin la presencia de la 
mandataria, quien viajará a Nueva York a participar de la reunión del Consejo de Seguridad de 
Naciones Unidas antes de regresar para un acto nacional de cierre en el Teatro Coliseo porteño. 

La jefa de Estado utilizó una parte de su discurso para recordar los “títulos que no quieren poner 
los medios”, como el “record de patentamientos de autos nuevos en julio” o que por “introducir 
como vacuna obligatoria la del neumococo tenemos 35 por ciento menos chicos con neumonía”. 
Respecto de la inseguridad, sostuvo que “una de las claves de la seguridad es mucha y mejor 
Justicia, y mucha y mejor educación, las dos claves: seguridad y prevención por un lado, y 
educación y formación por el otro”. En ese sentido, remató: “Tenemos que poder lograr que todos 
puedan tener trabajo, salud y educación. Y en el mientras tanto, vamos trabajando y ayudándonos 
los unos con los otros”. 

Ante miles de vecinos que habían acudido a escucharla, la Presidenta sostuvo que los argentinos 
“ascendimos socialmente” durante la última década. “¿Cuándo, matanceros, soñamos con un 
shopping en La Matanza? Los shoppings eran para los muy ricos, estaban en el centro de la Capital 
y ahora tenemos en Avellaneda, en La Matanza, ¿y saben por qué? Porque ascendimos 
socialmente, compañeros, con salarios”, enfatizó, antes de destacar que “el shopping que más 



ventas y facturación tiene en la República Argentina no está en Palermo, ni en Recoleta”, sino que 
“está en La Matanza”. 

Antes que CFK, fue el turno de Insaurralde, que se manifestó “muy orgulloso de ser el candidato K, 
el candidato de las conquistas sociales, de un proyecto que vino a devolverles derechos a los 
argentinos”. El también destacó la actualidad del distrito más grande del conurbano bonaerense y 
elogió la gestión de su par Fernando Espinosa, que había sido el encargado de abrir el acto (ver 
“Otras voces”). “En La Matanza respiramos el peronismo de la provincia de Buenos Aires que está 
tan fresco en tus palabras y también en el cambio estructural que viene haciendo el municipio, a lo 
largo de este gran proyecto colectivo que comenzó el gran presidente Néstor Kirchner”, le 
agradeció Insaurralde. 

A ocho días de las elecciones PASO, Insaurralde atacó a algunos candidatos del Frente Renovador 
encabezado por Sergio Massa, que “se morían porque el dedo los señalara y fueran candidatos K”. 
En ese sentido, lo contrastó con quienes forman parte del Frente para la Victoria: “Quienes 
pertenecemos a este espacio no tenemos la necesidad de disfrazarnos de nada, no tenemos que 
hacer spots publicitarios guionados, simplemente decimos lo que sentimos, nos arremangamos y 
nos sacamos el saco el 25 de mayo de 2003”. 

------------------------------------------------------------------------------ 

Domingo, 4 de agosto de 2013 
EL PAIS › SERGIO MASSA AFIRMO QUE DEJO EL OFICIALISMO Y QUE “NO PIENSA VOLVER ATRAS” 

Desde la vereda de la oposición 

El líder del Frente Renovador explicó que representa “a diversos sectores que se consideran en el 

centro en la política”. 

El primer candidato a diputado por el Frente Renovador, Sergio Massa, afirmó que no es “ni tibio, 
ni ambiguo” y que representa “a diversos sectores que se consideran en el centro en la política”. A 
una semana de las PASO, destacó el peso político de la presidenta Cristina Fernández en el 
crecimiento electoral de la lista que encabeza Martín Insaurralde. “Sabíamos que éramos David 
contra Goliat”, lamentó y sostuvo que apuestan a que “la gente sea nuestra gomera”. También se 
refirió al gobernador Daniel Scioli, sobre quien opinó: “decidió quedarse en el oficialismo y tiene 
que involucrarse en la campaña”. Sin embargo, evitó criticar su gestión y planteó que “hay 
dirigentes políticos que buscan culpables y no-sotros buscamos soluciones”. “Dejamos el 
oficialismo, construimos nuestra propia fuerza –concluyó– y no pensamos volver atrás.” 

“Hace varios años venimos en contacto con un grupo de intendentes, la mayoría del peronismo 
bonaerense, pero también del vecinalismo, el PRO y el radicalismo”, explicó Massa y lanzó 
definiciones políticas de cara a los venideros comicios electorales. 

“No soy tibio ni ambiguo”, asintió y se ubicó ideológicamente “en el centro en la política”. 
“Queremos fijar una nueva agenda para discutir de inseguridad, inflación, empleo, crédito y la 
necesidad de un acuerdo campo-industria”, argumentó. Resaltó al Frente Renovador sobre otros 
opositores en “la experiencia de gestión” de intendentes como Joaquín De la Torre, José Eseverri, 
Gilberto Alegre, Darío Giustozzi. 
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En relación con el peso político de CFK en la contienda, expresó que se trata de “David contra 
Goliat” y que apuesta a “que la gente sea nuestra gomera”. “Scioli decide quedarse en el 
oficialismo, tiene que involucrarse en la campaña”, añadió sobre el alineamiento del gobernador. 
No obstante, evitó las críticas. “La provincia tiene que planificar y tratar de descentralizar al 
máximo todas sus funciones en esos fenomenales agentes de ejecución de políticas públicas que 
son los municipios”, se limitó a opinar. “Dejamos el oficialismo, construimos nuestra propia fuerza 
para empezar el futuro de la Argentina”, aseveró. 

------------------------------------------------------------------------------ 

Domingo, 4 de agosto de 2013 
EL PAIS › ROBAN LA CASA DE MASSA EN UN BARRIO CERRADO DE TIGRE 

Seguro que no 

Massa ordenó mantener en secreto el asalto producido hace dos semanas en su propia casa, en el 

barrio cerrado Isla del Sol, mientras anunciaba proyectos demagógicos sobre seguridad como eje de su 

campaña electoral. También trasladaron al fiscal que denuncia el incremento en el robo de autos en la 

zona norte. La Santa Alianza de fiscales, policías e intendentes premia a quienes cooperan y castiga a 

quienes intentan mantener la independencia. El encubrimiento de crímenes del narcotráfico. 

 Por Horacio Verbitsky 

El secreto mejor guardado de la campaña electoral es el robo en la casa del intendente de Tigre 
Sergio Massa, cuyo eje de campaña es la seguridad. El robo de una importante suma de dinero, en 
pesos y en dólares, y diversos objetos de uso personal ocurrió hace dos semanas en el barrio 
cerrado Isla del Sol, cuyos custodios son prefectos navales. El presunto autor fue detenido y quedó 
a disposición del juzgado de garantías 4, a cargo del juez Esteban Eduardo Rossignoli. 

Massa decidió que no se difundiera lo sucedido, mientras insiste en la inseguridad como punto 
focal de su proselitismo, en el que intenta mostrarse como una alternativa moderna y eficiente. La 
orden de impedir que trascendiera la irrupción en la propia casa del candidato fue impartida por el 
fiscal general de San Isidro, Julio Alberto Novo, por lo cual no se cumplió con la obligación de 
cargar el robo en el Sistema Informático del Ministerio Público, SIMP. Contra Novo pesan una 
denuncia penal y un pedido de juicio político por “encubrir los crímenes del narcotráfico 
internacional”, según las palabras del fiscal Luis Manuel Angelini, que depende de él. 

Novo también decidió trasladar a Pilar al fiscal de Vicente López Eduardo Gabriel Rodríguez, en 
represalia por poner en evidencia los graves problemas de seguridad en el corredor norte del Gran 
Buenos Aires, que es la base de sustentación de la candidatura de Massa y coincide con la 
jurisdicción de la Fiscalía General de San Isidro en el ministerio público provincial. La principal 
política de seguridad de Ma-ssa y de los intendentes del Frente Renovador de Pilar, Humberto 
Zuccaro; San Isidro, Gustavo Posse; San Fernando, Luis Andreotti; y Vicente López, Jorge Macri, 
consiste en ocultar los hechos que suceden en esos distritos, para lo cual Novo es un auxiliar 
invalorable. Las cámaras, el endurecimiento de penas, el ablandamiento de garantías procesales, 
la creación de nuevos organismos de seguridad son propuestas complementarias. 

En el sistema acusatorio bonaerense, las investigaciones corresponden a los fiscales, y los jueces 
actúan como garantes de los derechos de los imputados. La autora de la reforma fue María del 
Carmen Falbo, la secretaria de Justicia del entonces gobernador Eduardo Duhalde. Desde 2004, 
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Falbo se desempeña como Procuradora General ante la Suprema Corte provincial. El fiscal Angelini 
sostuvo en su denuncia que Novo había contado con protección de sectores de la Procuración 
General. El Control de Gestión permite a los fiscales generales corregir ineficiencias en la tarea de 
los fiscales de primera instancia. Pero Novo utiliza esa facultad como forma de castigo y 
sometimiento de los fiscales y sus empleados. “Te tienen meses intervenido, te tiran las cosas, no 
te dejan trabajar, y todo eso hecho por matones de la fiscalía general, simples secretarios que 
hasta llegan a escupir al funcionario, es una humillación terrible”, dice una funcionaria, con 
reserva de su nombre. Una reseña de estas persecuciones fue consignada por el subsecretario de 
la Procuración General, Juan José Pettoruti el 21 de marzo de este año, al excusarse de seguir 
interviniendo en estos sumarios por la “violencia moral” que le generan las quejas de Novo y de 
sus adjuntos, Rodrigo Caro y Marcelo Vaiani. Pettoruti dice que “han sido numerosos los casos de 
agentes fiscales que durante el trámite de sus sumarios han manifestado un gran desequilibrio 
emocional, llegando hasta el llanto ante los respectivos instructores, producto de lo que 
interpretan como una desmedida persecución en sus funciones”. Agrega que las causas usuales 
invocadas por Novo y sus adjuntos son las “presuntas faltas de respeto” y que son desestimadas 
“por no advertirse ni mínimamente la configuración de falta disciplinaria alguna”. Pettoruti 
también cuenta que Caro se presenta ante Control Interno para acceder a las actuaciones pese a 
que le advirtieron que eso no corresponde. La procuradora Falbo no tomó ninguna medida. 

La ventana rota 

El robo a la casa del candidato de la seguridad, en el lote 92 del barrio cerrado Isla del Sol, en 
Chingolo 475, de Rincón de Milberg, partido de Tigre, se produjo el sábado 20 de julio, entre las 18 
y las 19.30. La primera precaución fue que la denuncia no la hiciera Massa sino su esposa, Malena 
Galmarini. Esto dio origen a la causa 14-10-001654-13, del departamento judicial de San Isidro. La 
investigación por “robo doblemente agravado” quedó a cargo del fiscal de Rincón de Milberg, 
Mariano Jorge Magaz, quien depende del fiscal general Novo. La Procuración General dispuso la 
obligatoriedad del registro en el Sistema Informático del Ministerio Público de cada investigación 
realizada por un fiscal. Pero en este caso que inquieta al fiscal general Novo porque podría afectar 
la campaña electoral del Frente Renovador, la información no figura en el SIMP. El detenido por el 
robo en el domicilio de Massa y Malena Galmarini es un custodio del barrio cerrado, Alcides Díaz 
Gorgonio, quien con una barreta rompió una ventana lateral e ingresó a la casa, empuñando un 
arma con silenciador. Díaz Gorgonio rompió una cámara de seguridad y se apoderó de una caja de 
seguridad, que contenía 65.000 pesos y 1200 dólares; un llavero en forma de cruz con una imagen 
religiosa, una medalla con una imagen de Juan Pablo II, una cruz, una cadena de oro con la figura 
de un ángel, una medalla dorada con la efigie de la Virgen, una medalla dorada con una imagen de 
Jesús, dos medallas doradas con la imagen de la Virgen, dos lapiceras Mont Blanc, gemelos, 
pulseras, cortapapeles y dos pen drive, entre otros objetos. En la tarde del domingo 21, Magaz 
comunicó al juez que allanaría los domicilios de La Florida 1202, en Rincón de Milberg, y Ruta 197, 
número 2146, de Los Troncos. Además de detener a Díaz Gorgonio, secuestró los elementos 
robados, dos pistolas Bersa (una modelo Thunder .380 cromada, con dos cargadores y una .22 
pavonada en negro con silenciador), una campera rompevientos, un buzo de polar, 25.000 pesos y 
un teléfono celular inteligente, cuyo contenido el juez Rossignoli ordenó analizar. 

Esa fiscalía fue inaugurada por Massa y Novo el 12 de marzo de 2010. “Desde el municipio de Tigre 
invertimos en la infraestructura que se necesitaba y en el financiamiento de parte de su personal”, 
explicó Massa en la inauguración. Novo elogió a Massa porque “demuestra con mucha 
colaboración que es posible tener fiscalías cerca de la gente, dando un gran apoyo al proceso de 



descentralización”. Magaz agregó que si los vecinos temían que se conocieran sus nombres 
cuando denunciaban algún delito, él podía recibirles declaración sin dejar constancia de su 
identidad. 

Una misma banda 

Dos días antes del acto de Massa, Novo y Magaz en la fiscalía de Rincón de Milberg, se produjo 
otro robo en el mismo barrio cerrado Isla del Sol, que adquirió repercusión porque seis ladrones se 
tirotearon con una de las víctimas. Según la extraña información oficial, los asaltantes se hicieron 
pasar por policías de la división narcotráfico, redujeron a los prefectos de la custodia, los 
desnudaron y ataron y se dirigieron a una vivienda a la que ingresaron simulando que buscaban un 
cargamento de cocaína. El propietario de la casa, Sergio Sanmartino, a quien algunas versiones 
sindican como comerciante y otras como piloto de avión, habría logrado escapar y correr hacia 
uno de los vehículos en los que llegaron los incursores, un Volkswagen modelo Vento, del que 
habría tomado un arma, con la que habría herido a uno de los asaltantes. El relato policial fue 
avalado por Massa, quien dijo que Sanmartino “se enfrentó con los delincuentes” y “está seguro 
de haber herido a uno”. 

Al informar en este diario sobre aquel episodio, Raúl Kollmann citó a “un altísimo oficial de la 
Bonaerense”, según quien no se trató de un robo sino de un enfrentamiento dentro de una banda. 
“No es cierta la versión de que la víctima haya conseguido salir de la casa y que luego encontró un 
arma dentro del auto de los delincuentes. La pistola, con la numeración limada, habría estado en 
poder del dueño de casa. Ese fue un comando que fue a buscar algo a esa casa. O algo que les 
debían o el producto de una operación ilegal”, dijo esa fuente. 

Ocho días más tarde, el relato se cerró con otra descripción llamativa. En la zona bancaria de 
Lomas del Mirador la policía habría “detectado la presencia de un móvil sospechoso”, otro auto de 
la misma marca y modelo que el anterior, con dos hombres a bordo. Cuando les ordenaron 
detenerse, habrían huido abriendo fuego. Luego de una persecución, el vehículo se habría 
estrellado contra una casa en La Matanza, sus ocupantes habrían escapado “con la ayuda de 
cómplices que se movilizaban en una camioneta” (y que hasta ese momento no habían aparecido 
en el relato). En el baúl habrían abandonado tres pistolas calibre .9, dos robadas a los prefectos y 
una al dueño de la casa asaltada en la Isla del Sol. Nunca más se volvió a hablar del caso. 

Promover para remover 

La decisión de ocultar los robos y asaltos en la zona de influencia de Massa también afectó al fiscal 
de Vicente López Oeste, Eduardo Gabriel Rodríguez, quien fue trasladado por Novo a la flamante 
Fiscalía Especializada en Investigaciones de Drogas Ilícitas, de Pilar. En la Fiscalía General le dijeron 
que Novo había resuelto premiarlo. El miércoles 31, Rodríguez se comunicó con este diario para 
aportar información sobre el tema. El jueves 1º se concretó la entrevista, en la que dijo que ese 
traslado, a 50 kilómetros de su domicilio, le resultó llamativo y que teme represalias. 

–¿Por qué? 

–Por denunciar en forma pública el incremento del robo de automotores en la zona Norte del 
Gran Buenos Aires. 



En Vicente López, contabilizó 148 robos y hurtos de vehículos en el mes de junio. En julio esta cifra 
se incrementó en el 25 por ciento, hasta llegar a 185 casos, de los cuales 55 calificados por el uso 
de armas. Según Rodríguez, estas estadísticas son ocultadas porque demuestran la ineficacia de 
una gestión en seguridad utilizada con fines propagandísticos, bajo la forma de un “Operativo 
Imagen” canalizado a través de los medios de comunicación. Aún antes, en mayo, Rodríguez había 
acusado a las autoridades policiales por “falta de idoneidad” para prevenir ese delito, en dos notas 
enviadas al ministro de Justicia y Seguridad bonaerense, alcaide mayor penitenciario Ricardo 
Casal, y al comisario general Osvaldo Castelli, a cargo de la Zona Norte. Rodríguez señala que el 
municipio conducido por el intendente Jorge Macri está “desprotegido” y atribuyó un componente 
económico al ocultamiento de los datos: un 10 por ciento del tributo por “Alumbrado, limpieza, 
conservación de la vía pública y servicios varios”, corresponde a la cuota que Macri recauda por 
una denominada “Protección Ciudadana”. 

Hoy por ti 

La defensa es recíproca: ante las denuncias en contra de Novo, Massa dijo que el Fiscal General 
hacía bien su trabajo y que el jury de enjuiciamiento lo había absuelto por la denuncia presentada 
por trece fiscales de su jurisdicción en 2009. No es así. La Comisión Bicameral no abrió el 
expediente ni realizó investigación alguna. Lo remitió a Falbo para que evaluara si hubo alguna 
falta administrativa. Pero la Procuradora entendió que la Bicameral ya había juzgado la conducta 
de Novo y, tres años después de la denuncia, se limitó a archivar las actuaciones y exhortar al 
diálogo a Novo y sus adjuntos para “evitar interpretaciones que puedan ser distorsionadas”. El 
nuevo pedido de juicio político a Novo presentado por el diputado Marcelo Sain, del bloque de 
Nuevo Encuentro, antes de que el intendente de Tigre formara su Frente Renovador, fue 
paralizado por los legisladores que responden a Massa. Según la denuncia, el fiscal general adjunto 
Marcelo Vaiani intentó direccionar la causa contra el ahora senador Aníbal Fernández. Cuando el 
fiscal Diego Grau le respondió que no había ningún elemento en contra de Fernández, Vaiani le 
respondió que se cuidara. 

Entrevista: Mercedes González. 

 
 

 

 

 

 

 

 



 Lunes, 5 de agosto de 2013 

Las dudas de Insaurralde 

El precandidato a diputado nacional por el Frente para la Victoria sostuvo que la denuncia de Sergio 

Massa por un robo sufrido en su casa el 20 de julio pasado pretende instalar "un tema que pasó hace 

15 o 20 días faltando cinco días para la elecciones". "Me lleva a un marco de duda", dijo. 

Tras una recorrida por una fábrica de alfajores en Mar del Plata, Insaurralde dijo en rueda de 
prensa que "las políticas de estado para la inseguridad son para aplicar todos los días y no en una 
campaña electoral". 

El intendente de Lomas de Zamora manifestó que "nosotros realizamos una inversión en seguridad 
con tecnología para que se aplique en la justicia y no en los canales de televisión". Se mostró de 
acuerdo con la creación de policías municipales y manifestó que "las venimos impulsando con 
muchos intendentes de la provincia de Buenos Aires, con distintos proyectos que se van a debatir 
en la legislatura provincial". 

--------------------------------------------------------------------------------- 

 Lunes, 5 de agosto de 2013 / Últimas noticias 

Stolbizer: "Las camaritas son para espiar no para evitar el 

delito" 

La precandidata a diputada nacional por el Frente Progresista Cívico y Social, Margarita Stolbizer, criticó 

el sistema de cámaras de seguridad que impulsa el primer precandidato por el Frente Renovador e 

intendente de Tigre, Sergio Massa, y lo calificó de "irresponsable" por haber ocultado el robo a su 

domicilio: "Massa tardó 2 semanas en denunciar robo en su country. ¿A quién protege? ¿Fue para 

disimular la inseguridad en Tigre? Eso es irresponsable". 

En ese marco, Stolbizer recordó que ya había criticado el discurso "demagógico de Massa" sobre 
seguridad y dijo que "las camaritas de video y todas estas cosas son la demostración de un Estado 
que va atrás de los acontecimientos, porque son espiar al que viola, al que roba, al que mata, 
nunca para evitar el delito". 

Además, la candidata señaló que "el aumento de las penas de las que habla Massa es también 
para lo mismo. Ahora, fíjense ustedes lo que pasa en Tigre. Está el distrito, la ciudad, plagado de 
cámaras de video, no hay una sola estadística que muestre que el delito ha bajado. Si el delito 
hubiera bajado en Tigre, no habría más barrios cerrados, habría más barrios abiertos y la gente 
viviría en barrios abiertos". 

Subrayó que el intendente "vive en un barrio cerrado y esto es lo único que ha aumentado en 
Tigre. Si encima le terminan robando adentro del country, la verdad, ¿cómo vive la gente de 
sectores medios y más pobres en Tigre? Estas son las realidades que se están ocultando". 

------------------------------------------------------------------------------------ 

 

Lunes, 5 de agosto de 2013 / Últimas noticias 
EL MAYOR SECRETO DE LA CAMPAÑA 



Massa insinuó algo más que un robo 

El intendente de Tigre y primer precandidato a diputado por el Frente Renovador, Sergio Massa, 

aseguró que "la Justicia tendrá que decir qué pasó" en el asalto protagonizado por un prefecto hace 

dos semanas en su casa y sostuvo: "Si hay alguna cosa que no tiene que ver con el hecho puntual que 

se investigue". Por su parte, la esposa del jefe comunal, Malena Galmarini, fue más contundente: "No 

es un hecho de inseguridad". Massa, sin mencionar las denuncias sobre su relación con el fiscal general 

de San Isidro, Julio Alberto Novo, ni la Santa Alianza de fiscales, policías e intendentes, completó: "Se 

equivocan si creen que esto nos asusta". 

El jefe comunal negó haber intentando ocultar el robo para no perjudicar su campaña, con el eje 
central en el "combate a la inseguridad", porque "el robo fue esclarecido en 24 horas y eso 
demostraría que el sistema de videovigilancia funciona". Massa fue un poco más allá y aseguró 
que hasta sintió "satisfacción personal" por haber capturado con las cámaras de seguridad de su 
casa a la persona que ingresó a robar y fue detenida 24 horas después. 

El jefe comunal aseguró que el fiscal de Rincón de Milberg, Mariano Jorge Magaz, fue quien 
solicitó que no se hiciera mención pública del asalto. En la nota publicada ayer por Página/12 se 
resalta que cargar las denuncias por robo en el Sistema Informático del Ministerio Público (SIMP) 
es una obligación. 

Massa explicó que el robo ocurrió mientras él y su familia estaban fuera de la casa del barrio 
privado de Isla del Sol y que al regresar alrededor de las 21 fue su mujer quien se quedó para 
hacer la denuncia porque "tenía que irme a un acto de campaña en el centro de Tigre a las 22". 

El líder del Frente Renovador sostuvo que la idea "no es politizar ni victimizarnos", pero, 
acompañado por el exjefe de Gabinete Alberto Fernández y la aliada Graciela Camaño, insinuó: 
"Nosotros no somos los fiscales ni el juez de la causa. Si hay alguna cosa que no tiene que ver con 
el hecho puntual que se investigue". 

------------------------------------------------------------------------ 

Lunes, 5 de agosto de 2013 
EL PAIS › FRENTE DE IZQUIERDA 

Las respuestas de Altamira 

“Hacele tu pregunta a Altamira”, desafía el PO desde la web www.altamiraresponde.com.ar. La 
promesa de la agrupación que integra el FIT es que el precandidato a diputado nacional 
responderá las preguntas en formato audiovisual. “Sobre el tema de la seguridad, se bastardea 
como nada. Me refiero a los políticos y funcionarios... Porque, ¿qué cosa más importante hay en la 
sociedad que el tema de la seguridad?”, comienza a explayarse el candidato desde un video ante 
la consulta “¿Qué opina sobre la inseguridad y qué medidas plantea para resolverlo?”. Desde que 
el PO lanzó la iniciativa, la semana pasada, el candidato recibió más de mil interrogantes que han 
sido agrupados en grandes temas, como salario mínimo, inflación, YPF-Chevron y la candidatura 
de Sergio Massa, entre otros. 

--------------------------------------------------------------------------- 
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Martes, 6 de agosto de 2013  
EL PAIS 

Otras voces 

 Margarita Stolbizer, diputada y precandidata por el Frente Progresista Cívico y Social: 
“Massa tardó dos semanas en denunciar robo de su casa/country. ¿A quién protege? ¿Fue 
para disimular la inseguridad en Tigre? Eso es irresponsable. Además, es un demagógico. 
Las camaritas de video y todas estas cosas son la demostración de un Estado que va atrás 
de los acontecimientos, porque son espiar al que viola, al que roba, al que mata, nunca 
para evitar el delito. El aumento de las penas de las que habla Massa es también para lo 
mismo. Ahora, fíjense ustedes lo que pasa en Tigre. Está el distrito, la ciudad, plagado de 
cámaras de video, no hay una sola estadística que muestre que el delito ha bajado. Si el 
delito hubiera bajado en Tigre, no habría más barrios cerrados, habría más barrios abiertos 
y la gente viviría en barrios abiertos. Massa vive en un barrio cerrado y esto es lo único 
que ha aumentado en Tigre. Si encima le terminan robando adentro del country, la 
verdad, ¿cómo vive la gente de sectores medios y más pobres en Tigre? Estas son las 
realidades que se están ocultando”. 

 Martín Insaurralde, intendente de Lomas de Zamora y precandidato por el Frente para la 
Victoria: “Un tema que pasó hace 15 o 20 días faltando cinco días para las elecciones, y me 
lleva a un marco de duda. Las políticas de Estado para la inseguridad son para aplicar 
todos los días y no en una campaña electoral. Nosotros realizamos una inversión en 
seguridad con tecnología para que se aplique en la Justicia y no en los canales de 
televisión”. 

 Francisco De Narváez, diputado y candidato de Unidos por la Libertad y el Trabajo: “Me 
llama la atención por qué no se denunció. Me genera intriga es la decisión de no hacerlo 
público. Uno tiene que ser consecuente con lo que dice, más allá de quien sea, si hay un 
delito uno tiene que concurrir a la comisaría o a la Justicia para denunciarlo. Si yo tengo 
una situación así, lo primero que hago es hacer la denuncia, y lo segundo que hago, como 
hombre público, es decir: ‘Señores me pasó esto’. Es una obligación decirlo”. 

 Guido Lorenzino, diputado bonaerense del Frente para la Victoria: “No hay que hacer 
ninguna lectura política, la Justicia va a investigar lo sucedido. Hay que tomar el robo 
como un hecho de inseguridad que le pasó a un candidato que justamente habla de la 
inseguridad. No hay que buscar ningún trasfondo político más que un hecho delictivo. 
Obviamente los dirigentes políticos hacemos política y si hacemos política es porque no 
tenemos miedo a transformar las cosas, a involucrarnos en los temas y aceptar las cosas 
que nos pasen. La gente es inteligente y no va a votar o dejar de votar a un candidato por 
un hecho de inseguridad. Massa quiere darle volumen a través de una conferencia de 
prensa porque quiere ser el centro de la agenda política en los últimos cuatro días de 
campaña”. 

----------------------------------------------------------------------------- 

 

 Martes, 6 de agosto de 2013  
EL PAIS › ROBO DE COUNTRY O ROBO PACTADO 

http://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/index-2013-08-06.html
http://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/index-2013-08-06.html


Las dos hipótesis 
 Por P. F. 

El robo en la casa de Sergio Massa se movía ayer entre dos hipótesis: un típico robo de country, 
perpetrado por personal de seguridad del barrio, o un robo pactado, que se iba a usar para que el 
intendente de Tigre se victimizara en los últimos días de campaña. Los datos menos controvertidos 
son que el delincuente, prefecto Alcides Díaz Gorgonio, frecuenta desde hace años el country Isla 
del Sol, en el que vive el intendente de Tigre, y todo indica que conoce al propio Massa y a su 
familia. También parece claro que milita en las filas de los que respaldan la candidatura del 
intendente, concurre a sus actos, su hija tiene un local de ropa frente a la intendencia y en la parte 
superior hay un cartel de la campaña. Los otros prefectos del country sostienen que se presentaba 
a sí mismo como puntero de Massa. Díaz Gorgonio estuvo en la custodia del country hasta hace 
dos años y entraba varias veces por semana a hacer changas: por ejemplo, llevar al colegio, en su 
auto, a hijos de los habitantes del barrio. Algunas versiones indican que transportaba también a 
los hijos del intendente, pero nadie confirma ese dato. Sí confirman que, cuando estaban por 
trasladarlo, en la foja de Gorgonio figura que Massa pidió que no lo hicieran. Y el senador Aníbal 
Fernández tuiteó que María Fernández, actual pareja del prefecto detenido, fue empleada 
doméstica de Malena Galmarina. Fuentes bonaerenses le dijeron a este diario que no hubo 
denuncia policial del robo y que el titular de la fiscalía descentralizada de Rincón de Mildberg, 
Jorge Magaz, fue a la casa de Massa a recibir la denuncia. Todo se mantuvo oculto durante dos 
semanas hasta que fue develado por Horacio Verbitsky el domingo en Página/12. Para el 
intendente, que hizo campaña con el tema de la inseguridad, resultaba un demérito que lo 
robaran en su casa, dentro de un country y que el ladrón, para colmo, fuera un conocido de su 
movimiento. 

El subsecretario de Relaciones con la Comunidad bonaerense, Carlos Gianella, un hombre de 
confianza de Alberto Pérez y del propio gobernador Daniel Scioli, se cruzó ayer por Twitter con la 
esposa de Massa, Malena Galmarini: 

–¿Conocían ustedes de antes al ladrón? –le preguntó Gianella a Galmarini. 

–Porque todo es raro –agregó el funcionario. 

La esposa de Massa, furiosa, le contestó: 

–¿Raro? ¿Por qué no le preguntás a (Ricardo) Casal (ministro de Seguridad)? 

–¿Pero lo conocen al ladrón de antes o no? 

No hubo más respuestas. 

En La Plata y también en el Ministerio de Seguridad de la Nación llaman la atención varios 
aspectos del robo. La siguiente es una síntesis de sus sospechas: 

“Lo más notorio –señalado en la nota de Verbitsky– es que se ocultó durante 15 días. 

Que el robo haya sido perpetrado por una persona que usó su propio auto, algo por lo menos 
poco común. 



Que se dejó filmar por casi todas las cámaras. Díaz Gorgonio conocía el barrio cerrado por haber 
trabajado allí, de manera que sabe que está lleno de cámaras y que incluso hay cámaras en la casa 
de Massa. 

Disparó contra una de las cámaras, ¿con qué objetivo? Y menos se entiende que no haya 
levantado la vaina que quedó ahí para cuando llegaran los investigadores. 

En algún momento de sus andanzas dentro del country hasta se lo vio con una campera que dice 
Prefectura. 

En otro momento dejó el arma –una pistola calibre 22 con silenciador– sobre la mesa, algo inusual 
en un ladrón. El delincuente la lleva encima por si aparece alguien de seguridad. 

Se llevó la pistola a su casa, es decir que no se deshizo de una prueba decisiva y agravante de 
cualquier hurto. Tener la pistola encima es como gritar ‘fui yo’”. 

Si a estos elementos se agregan los vínculos del delincuente con el massismo, surge como primera 
hipótesis que el robo “es típico de countries”, como dijo ayer Casal, aunque después lo relativizó. 
Personal de confianza, que conoce al propio intendente, todos los movimientos del barrio y que, 
por supuesto, aprovechó un momento en que sabía que no se iba a encontrar con nadie dentro de 
la vivienda. La tranquilidad de sus movimientos denota que no sentía que estuviera corriendo 
ningún riesgo. 

Tanto en La Plata como en el Ministerio de Seguridad hasta arriesgaron que el robo fue pactado, 
una operación electoral que se iba a usar el jueves, a horas de los comicios, pero que la 
publicación del domingo dejó al desnudo. Les parecen demasiado inverosímiles las andanzas de un 
massista que roba con su propio vehículo, que se deja filmar por cámaras que ya sabe dónde 
están, que exhibe la campera de la Prefectura y que ni siquiera se llevó la vaina del proyectil que 
disparó sin razón alguna. “Estoy tratando de convencer a mi familia –dijo ayer el secretario de 
Seguridad, Sergio Berni– de que esto fue un robo. En mi familia hay un chico de nueve años y lo 
estoy tratando de convencer.” 

----------------------------------------------------------------------------- 

Martes, 6 de agosto de 2013 
EL PAIS › LAS PODEROSAS RAZONES DE MASSA PARA OCULTAR EL ROBO A SU CASA 

El silencio 

Luego de 24 horas de estupefacción, Massa debió admitir el robo en su casa, ocultado durante dos 

semanas. Su esposa y su suegra apuntaron al gobierno nacional, pero testigos en el sumario 

administrativo ordenado por el secretario de Seguridad Sergio Berni revelan que el detenido habría 

trabajado para Massa y participaría en su campaña. Dos detenciones ordenadas con quince días de 

retraso. 

 Por Horacio Verbitsky 

La nerviosa reacción de Sergio Massa y de su esposa, Malena Galmarini, ante la revelación de que 
habían escondido en forma deliberada la incursión del prefecto Alcides Díaz Gorgonio en la casa 
que el matrimonio comparte desde hace quince años en el barrio cerrado Isla del Sol ratifica la 
gravedad del ocultamiento. 
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Massa dijo que se trataba de un mero hecho de inseguridad sin otras connotaciones, pero 
Galmarini lo rectificó. “Hecho de inseguridad es un robo en la calle, al voleo. Entró a un barrio 
cerrado, que tiene seguridad de Prefectura Nacional y se metió en mi casa tranquilamente. Ese no 
es un hecho de inseguridad. No sé qué es. El fiscal tendrá que decirme qué pasó”, dijo la mujer. 
Como parte de una coreografía, la respuesta no la dio el fiscal sino la suegra de Massa, la ex 
diputada Marcela Durrieu de Galmarini, quien dijo que Díaz Gorgonio era un funcionario de 
Inteligencia que dependía del secretario de Seguridad Sergio Berni. Si eso fuera así, ¿por qué 
Massa lo habría callado hasta que el domingo el caso fue expuesto aquí? No es la primera vez que 
Massa y su esposa disienten. El famoso despacho diplomático de la embajada de Estados Unidos 
de noviembre de 2009 consigna que cuando Massa empezó a sumar adjetivos peyorativos para 
referirse al ex presidente Néstor Kirchner, Malena Galmarini intentó en vano hacerlo callar. Ayer, 
los roles se invirtieron. Uno de los momentos más engorrosos de la conferencia se produjo cuando 
Massa dijo que el fiscal también había pedido la detención de otros dos prefectos, que habrían 
departido con Díaz Gorgonio durante una hora y media en la cabina de ingreso al barrio. Con toda 
lógica los periodistas le preguntaron si estaban prófugos. Massa respondió que no, que el fiscal 
había pedido la detención y el juez debía decidir. En las actuaciones que este diario alcanzó a 
consultar, no figura tal orden de detención. Coinciden con esto fuentes judiciales de San Isidro, 
según las cuales Magaz recién pidió ayer esa medida. Considerando que el robo se produjo hace 
dos semanas, esa orden parecería una sobreactuación tardía para acotar el escándalo por el 
manejo irregular de la causa. 

Alberto Fernández, quien integra el comando de campaña del intendente de Tigre, negó el 
domingo en una radio del Grupo Clarín la existencia del robo. Cuando el propio Massa tuvo que 
admitir que la información era exacta, Fernández acudió a la diatriba personal pero no pudo 
explicar qué cuestionaba de la publicación. 

En la conferencia de prensa de ayer, Massa debió retomar la palabra como forma de impedir que 
su esposa siguiera contradiciendo la línea light que él había elegido. El intendente dijo que la 
detención de Díaz Gorgonio y la orden de captura contra otros dos prefectos que lo recibieron en 
forma amistosa en la garita de control del barrio cerrado mostraban la utilidad del sistema de 
videovigilancia, del que podía jactarse. De ser así, menos comprensible aún resulta la decisión de 
sustraer lo sucedido no sólo del conocimiento público, sino también del sistema informático del 
ministerio público de la provincia de Buenos Aires, SIMP, donde no se cargó lo sucedido, pese a 
que es obligatorio hacerlo. Es legítimo y usual no consignar las órdenes de detención y 
allanamiento antes de que se cumplan, para no frustrarlas, pero no disimular la causa misma, 
como si no existiera. 

Massa suministró más datos que no merecieron la atención que merecían: reconoció que Díaz 
Gorgonio había sido custodio del barrio cerrado y que además tenía un comercio en Tigre. Otra 
pista significativa fue aportada por Berni, quien expuso que según testigos que declararon en el 
sumario administrativo iniciado a Díaz Gorgonio en cuanto se conoció el hecho, el detenido no 
sólo conocía a los custodios del barrio cerrado, sino también al propio Massa, para quien había 
trabajado como remisero y cuya candidatura apoyaba como puntero político. Lo que falta 
determinar es el grado de intimidad de esa relación. Militantes del Frente para la Victoria de Tigre 
cuentan que el comercio que mencionó Massa es un local de venta de ropa en la avenida Cazón, 
que luce a la calle una gigantografía del intendente-candidato, y en cuyos altos se realizan 
reuniones políticas del Frente Renovador. 



Para explicar el silenciamiento de la incursión en su casa, Massa dijo que se había tratado de un 
pedido del fiscal de Rincón de Milberg, Tigre, Mariano Jorge Magaz. Esto es inverosímil, por varias 
razones. En primer lugar, porque en la relación asimétrica entre ambos, quien da las órdenes no es 
el fiscal. Como se explicó aquí el domingo, ése es el resultado de la política de fiscalías 
descentralizadas que puso en marcha la Procuradora General María del Carmen Falbo, que 
asegura la fidelidad de los fiscales al poder político local. 

Además, entre ambos está el Fiscal General de San Isidro, Julio Alberto Novo, quien participa en 
forma activa en los actos de Massa, y no sólo en aquellos vinculados con la inseguridad sino 
también en los de su campaña electoral. La fiscalía de Magaz fue inaugurada por Massa y Novo el 
12 de marzo de 2010. “Desde el municipio de Tigre invertimos en la infraestructura que se 
necesitaba y en el financiamiento de parte de su personal”, explicó Massa en la inauguración. 
Novo elogió a Massa porque “demuestra con mucha colaboración que es posible tener fiscalías 
cerca de la gente, dando un gran apoyo al proceso de descentralización”. Magaz asentía 
complacido. 

Evitar la publicidad de un hecho es algo muy distinto a omitir su ingreso al Sistema Informático del 
Ministerio Público, una obligación de la que ni jueces, ni fiscales ni defensores pueden sustraerse. 
Esa obligatoriedad fue establecida en 2010 por la Procuradora General con la resolución 1671, del 
6 de abril de ese año. Se trata de un sistema único de gestión para los ministerios públicos fiscal y 
de la defensa y para los juzgados de garantías. El anexo A establece que como mínimo deben 
ingresarse al sistema las investigaciones penales preparatorias que realizan los fiscales “el mismo 
día de recepción del parte policial o de la recepción judicial de la denuncia”. La flexibilidad llega 
hasta las 72 horas, siempre que no haya detenidos, pero de ninguna manera dos semanas. 
También debe consignarse el lugar de alojamiento de los detenidos. 

La omisión en este caso no se vincula con el secreto del sumario (ni Magaz, ni Novo ni Massa 
fundamentaron por qué sería necesario) sino con las conveniencias políticas del candidato. Lo 
mismo vale para el incremento del robo de automotores en los municipios de Vicente López, San 
Isidro, San Fernando y Pilar, cuyos intendentes apoyan la candidatura de Massa. Según la 
estadística que suministró el fiscal de primera instancia Eduardo Gabriel Rodríguez, en Vicente 
López se produjeron 148 robos y hurtos de vehículos en el mes de junio. En julio esta cifra se 
incrementó en el 25 por ciento, hasta llegar a 185 casos, de los cuales 55 calificados por el uso de 
armas. Según Rodríguez, estas estadísticas son ocultadas porque demuestran la ineficacia de una 
gestión en seguridad utilizada con fines propagandísticos, bajo la forma de un “Operativo Imagen” 
canalizado a través de los medios de comunicación. Aún antes, en mayo, Rodríguez había acusado 
a las autoridades policiales por “falta de idoneidad” para prevenir ese delito, en dos notas 
enviadas al ministro de Justicia y Seguridad bonaerense, alcaide mayor penitenciario Ricardo 
Casal, y al comisario general Osvaldo Castelli, a cargo de la Zona Norte. Rodríguez señala que el 
municipio conducido por el intendente Jorge Macri está “desprotegido” y atribuyó un componente 
económico al ocultamiento de los datos: un 10 por ciento del tributo por “Alumbrado, limpieza, 
conservación de la vía pública y servicios varios”, corresponde a la cuota que Macri recauda por 
una denominada “Protección Ciudadana”. El fiscal general Novo trasladó al indiscreto fiscal 
Rodríguez de Vicente López a Pilar. Allí podrá reflexionar sobre la conveniencia de hacer silencio 
como su colega de Tigre. Fuentes judiciales dijeron que el traslado se realizó a pedido del 
intendente Macri. Algo similar ocurrió con la fiscal de Género, Niñez y Adolescencia de Tigre, 
Marcela Semería, quien fue trasladada por Novo a Vicente López, a pedido de Malena Galmarini. 
La esposa del intendente, quien ha realizado un estimable trabajo en cuestiones de género, fue 



una de las impulsoras de la creación de esa fiscalía, que Novo y Massa inauguraron en 2010. Pero 
el año pasado se mostró disgustada porque Semería no pidió la detención de un acusado en un 
caso de abuso sexual simple. 

Berni también dijo ayer que ni Prefectura ni la Policía Bonaerense habían sabido contestarle quién 
allanó la casa en la que se recuperó el dinero y las joyas robadas. Pero en el primer cuerpo del 
expediente declaran los policías bonaerenses Gabriel Natielo y Lucas Rodrigo Borge, quienes 
identificaron a Díaz Gorgonio en las filmaciones y suministraron los domicilios a allanar. 

En cambio son contradictorias las informaciones sobre la información que también contenía la caja 
de seguridad de Massa. La resolución del juez de garantías Esteban Eduardo Rossignoli del lunes 
22 de julio convalida los allanamientos que el fiscal Magaz ya había realizado el fin de semana 
invocando la urgencia, como permite la ley provincial. Esto hace más injustificable aún la 
sustracción del caso del Sistema Informático. Hasta el viernes de la semana pasada, sólo había 
cumplido con su deber la defensora pública Andrea Verónica Farías, quien ingresó al sistema su 
pedido de excarcelación de Díaz Gorgonio. La defensora alegó que no se aplicaba el agravamiento 
del delito ya que el prefecto detenido no actuó “en condición de funcionario público”, lo cual 
también refuta las insinuaciones de la esposa, la suegra y los directores de la campaña de Massa. 
No se conocen actuaciones iniciadas por la Procuradora Falbo por el ocultamiento. 

Una reflexión final sobre quienes han intentado descalificar al autor de la nota del domingo, en vez 
de referirse a su contenido. Una línea utilizada para ello fue recordar las noticias publicadas en 
2009 sobre los negocios no convencionales de Francisco De Narváez, el candidato del Peornismo 
Opositor que venció a Néstor Kirchner, Daniel Scioli y Sergio Massa. Sin embargo, el nuevo juez 
federal de Zárate-Campana, Adrián González Charvay, decidió no procesar a De Narváez no porque 
los hechos publicados aquí fueran falsos, sino debido a que entre las pruebas había mails 
intercambiados por el diputado con un periodista del diario La Nación, que “probablemente” 
habrían sido obtenidos en forma ilegal. Y el juez federal de Ejecuciones Fiscales Tributarias Carlos 
Alejandro Faggi, decretó el 17 de agosto de 2010 la inhibición general de bienes de De Narváez por 
87 millones de pesos por un incremento patrimonial no justificado y operaciones sospechosas de 
lavado de dinero. 



 



 

 



 

UN TRAMO DE LA RESOLUCION DEL FISCAL MAGAZ Y EL JUEZ ROSSIGNOLI, OCULTADA AL SISTEMA 
INFORMATICO DEL MINISTERIO PUBLICO. 

----------------------------------------------------------------------------- 

 Martes, 6 de agosto de 2013  
EL PAIS 

Paso a paso 

Salió a responder rumores 

De Narváez dijo que no se baja 

El primer candidato a diputado nacional por el Frente Unidos por la Libertad y el Trabajo, Francisco 
de Narváez, consideró los rumores que hablaban de una renuncia a su candidatura como un 
“disparate” y se quejó de la cobertura que sus actividades de campaña reciben por parte del diario 
Clarín. También le apuntó al intendente de Tigre, Sergio Massa, porque se negó a un debate junto 
a Martín Insaurralde y Margarita Stolbizer, que ya habían aceptado la posibilidad. “Quisiera que la 
cobertura mediática sea un poco más equitativa. Cada uno tiene el derecho a escribir en total 
libertad, pero la cobertura de mis actividades es bastante sesgada”, afirmó De Narváez. En cuanto 
al supuesto abandono de su candidatura, disparó: “Los trasnochados que tienen deseos de que me 
baje se van a quedar con las ganas. Es un disparate lo que algunos han hecho trascender, no me 
conocen”. 
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Bossio en Pilar 

Continuar el modelo 

El titular de la Anses, Diego Bossio, acompañó ayer en una recorrida al candidato a concejal del 
Frente para la Victoria en Pilar Santiago Laurent. “Es muy importante continuar con el modelo que 
lleva adelante nuestra Presidenta. Sabemos que todavía queda mucho por hacer, pero también 
sabemos que los logros alcanzados son muchos”, afirmó Bossio, quien compartió con Laurent una 
caminata por las calles del barrio Lucheti. 

El cierre de Obeid 

“Poner en sintonía” 

“Necesitamos poner a la provincia en sintonía con la Nación.” Así lo manifestó el candidato a 
diputado nacional Jorge Obeid, único orador en el acto de cierre de campaña, anoche, en el 
estadio cubierto de Newell’s. Más de ocho mil personas dieron un marco colorido al cierre en el 
estadio cubierto del club rosarino. Junto al resto de los candidatos estuvo el ministro Agustín 
Rossi. 

Scioli y Domínguez 

Festejo en Chacabuco 

El presidente de la Cámara de Diputados, Julián Domínguez, recibió ayer en su natal Chacabuco al 
gobernador Daniel Scioli en el cierre de la Fiesta del Maíz, con el Chaqueño Palavecino. “Vivimos 
un tiempo en el que la cultura volvió a salir a la calle”, celebró Domínguez. 

Por declaraciones de Binner 

Fuera del Foro 

El Encuentro del Foro de San Pablo ratificó por unanimidad la propuesta de la delegación 
argentina para separar del Grupo de Trabajo del Foro al Partido Socialista, por las declaraciones de 
Hermes Binner en las que adjudicó a “los gobiernos populistas” las muertes ocurridas luego de las 
elecciones presidenciales en Venezuela. 

“Las políticas de Estado para la inseguridad son para aplicar todos los días y no en una campaña 
electoral.” Martín Insaurralde 

----------------------------------------------------------------------------- 

Miércoles, 7 de agosto de 2013  
SOCIEDAD › UN POLICIA DETENIDO Y OTRO PROFUGO POR GOLPEAR A UN JOVEN EN SALTA 

La teoría de la manzana podrida 

Un video que se distribuye en las redes sociales muestra a dos policías de Salta que golpean 

salvajemente a un joven en la comisaría. Ambos fueron exonerados. El año pasado había trascendido 

otro video con torturas a dos presos. 
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 Por Horacio Cecchi 

  
 El cabo Aybar golpea con los puños y los brazos el rostro, la nuca, los riñones y la espalda del joven. 

Días después de que las redes sociales distribuyeran el video de un joven vapuleado por un 
uniformado en la comisaría de Pichanal, próxima a Orán, Salta, uno de los policías que participaron 
en la golpiza fue detenido, mientras que otro se encuentra prófugo. El video fue filmado por una 
tercera persona, dentro de la seccional, pero nada se menciona de ella. Según aseguró el padre de 
la víctima, las imágenes corresponden a 2010, cuando su hijo fue detenido por robo, pero recién 
se hicieron públicas cuando en forma anónima el video trascendió a las redes, aunque la versión 
oficial sostiene que ocurrió en 2012. El año pasado, en oportunidad de otro video que se hizo 
público en el que se veía cómo dos policías de General Güemes torturaban a dos detenidos, el 
ministro de Seguridad salteño, Eduardo Sylvester, había asegurado que “no son policías, sino 
delincuentes vestidos de policías”. Ahora intentan ajustar la selección de personal y abandonar la 
teoría de la manzana podrida. 

Las imágenes fueron tomadas en la División Fluvial de la Unidad Regional 2, en la localidad de 
Pichanal, a pocos kilómetros de Orán. En ellas se ve al cabo Luis Aybar dándole golpes de puño, 
con el antebrazo y el codo al rostro, la nuca, los riñones y la espalda de un joven que ahora tiene 
23 años, o tomándolo del pelo y obligándolo a ponerse de rodillas. Aybar hasta ayer se encontraba 
prófugo, aunque su abogado, Joaquín Veles, asegura que se presentará. En las imágenes se ve a un 
segundo policía, Víctor Hugo Romero, el único detenido hasta el momento, que observa cómo es 
golpeado el joven. Una tercera persona, aparentemente policía, filma con un celular. 

Durante la golpiza, se ve a Aybar reclamar al detenido por “insultar a la policía” mientras le dispara 
una tunda de golpes como si se tratara de un puchimbol. De lo que se puede concluir que el joven 
no sólo era golpeado, sino que además la razón de la detención da vueltas alrededor de la honra 
mellada del cabo. 

Tanto Aybar como Romero están acusados de los delitos de apremios ilegales, omisión de los 
deberes de funcionario público y abuso de autoridad y, según aseguraron en el Ministerio de 
Seguridad, ambas manzanas fueron exoneradas. 

Ayer, el padrastro de la víctima, José Guzmán, un jornalero de 60 años, aseguró que presentará la 
denuncia y que no teme posibles represalias. Guzmán crió a siete hijos e hijastros, tras la muerte 
de su esposa, fallecida de un infarto hace once años. Guzmán ya conoce la problemática de la 
inseguridad policial: seis años atrás sufrió la muerte de uno de sus hijos, detenido en la comisaría 
del Menor, en Orán. Aquella causa judicial aguarda una resolución de la Corte de Justicia salteña. 

Ayer, la agencia DyN proporcionó la identidad de la víctima, que ahora tendría 23 años, aunque 
ésta rechazó ser el mismo joven golpeado en el video. Este diario la mantendrá en reserva. 



Curiosamente, el padrastro, Guzmán, asegura que se trata de él, quizás ingenuamente preocupado 
por la sanción a los policías y sin tomar antes precauciones en cuanto al largo brazo de los 
representantes de la ley. También el padrastro informó que el joven se había mudado y dio algún 
detalle de dónde residía y a qué se dedicaba. Guzmán manifestó que el muchacho lo había 
llamado el domingo último para decirle que no era él quien aparece en la filmación. “Pero yo lo 
reconocí, es él”, aseguró Guzmán, e informó que hoy se presentará ante la Justicia junto al 
abogado Hernán Mascieti para realizar una denuncia. 

En julio del año pasado, otro video tomado del mismo modo y que circuló por las redes, mostraba 
a dos uniformados de la policía de General Güemes, también en Salta, mientras torturaban a dos 
detenidos, ambos semidesnudos y sentados en banquitos en un playón de la División Drogas 
Peligrosas. A uno de los jóvenes se le aplicaba el método de asfixia conocido como “submarino 
seco”, mientras que al otro se le arrojaba agua fría mientras tenía las manos esposadas por la 
espalda, que le eran levantadas hacia los hombros. Por el caso fueron detenidos cinco de los 
uniformados de la guardia. En aquella ocasión, el ministro de Seguridad, Eduardo Sylvester, 
presentó la denuncia y aseguró aquello de los delincuentes con uniforme. Por el momento, Salta 
no cuenta con ningún mecanismo de prevención de la tortura sancionado por ley. 

horaciolqt@yahoo.com.ar 
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Sábado, 10 de agosto de 2013 
EL PAIS › OPINION 

Las PASO y Suecia 
 Por Fernando Melillo * 

En estos últimos días de campañas y spots repiquetearon algunas palabras y frases: “inseguridad”, 
“pobreza”, “desigualdad”, “los problemas de la gente”... Absorto estaba en ello cuando se me 
ocurrió indagar por Internet para ver cómo andamos sobre estas cuestiones en el mundo entero. 
Consulté diversos rankings de países: por menor índice de criminalidad, por menor percepción de 
corrupción, por menor desigualdad de género, por índice de desempeño ambiental, por patentes 
per cápita, por habitualidad de lectura, por igualdad de ingresos (GINI), por índice de desarrollo 
humano ajustado por desigualdad (salud, educación y calidad de vida general en términos reales) 
del PNUD. Para mi sorpresa, un solo país en el mundo aparece rankeado siempre en las primeras 
cinco posiciones: Suecia. ¡Epa! Y eso que allí no todo está tan bien, como conozco por mis 
placenteras lecturas de Henning Mankell y su Kurt Wallander, o Stieg Larsson y su Millenium o Asa 
Larsson y su Rebecka Martinsson. Inmediatamente se me ocurrió un atajo para ahorrarme horas 
de fatigosa investigación sobre las razones del “éxito sueco”. Lo consultaría directamente con el 
politólogo sueco amigo de Mario Wainfeld, que de paso y cañazo, como lleva años aquí con su 
tesis de doctorado, ya maneja nuestros códigos y peculiaridades. Así lo hice. Lo que sigue es la 
síntesis de tan fecundo diálogo: –Imagino que siendo Suecia un país democrático y desarrollado 
del Primer Mundo, tan fantástico progreso se debe haber correspondido con una diversa, 
abundante y saludable alternancia en el poder –comencé preguntando. –Mirá –contestó–, de los 
70 años anteriores al 2003 (de ahí en adelante toda mi libido, intelectual y de la otra, agregó 
mientras me guiñaba un ojo, se concentró en Argentina) los socialdemócratas gobernaron durante 
61. –¡61 sobre 70! –exclamé–: ¿Quiénes, unos socialdemócratas tipo Hermes Binner o Margarita 
Stolbizer? –No, pará, a ver cómo te explico. Mirá: en 1921 consiguieron el sufragio universal con el 
voto de las mujeres incluido. Como son amplia mayoría en la poderosa Confederación Sueca de 
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Trabajadores, a partir de los años ’30 le hicieron, diríamos acá, un 2 a 1 con el Estado a la 
Confederación Sueca de Empresarios, que tomó forma con el Acuerdo de Saltsjöbaden. Y fueron 
llegando los subsidios de desempleo, las vacaciones pagas, la atención médica y odontológica, más 
y más puestos de trabajo y distribución de ingresos, mejor reparto de la torta. En los años ’50 
invirtieron en educación e investigación y concretaron un sistema jubilatorio universal. En los ’60 
lanzaron un programa para construir un millón de viviendas, y más escuelas y hospitales. Para 
cuando nací, en los ’70, toda la población estaba incluida, con sistemas de asistencia social del 
primer al último día de la vida, con educación gratuita y subsidiada en todos los niveles y seguro 
de desempleo. En fin (y puso cara de politólogo en vías de doctorado), el Estado de Bienestar 
sueco se ha caracterizado por un alto nivel de protección social basado en los principios de 
cobertura universal y solidaridad, en un amplio sector público, en una reglamentación del 
mercado de trabajo sobre la base de convenios colectivos... –¡Ya está, ya entendí! –dije, respiré 
hondo y fui por más–. Entonces fueron ciclos largos, con continuidad en las políticas. ¿Pero en los 
mandatos qué? Vos me entendés. ¿Cuánto duraba el number one? –La escuela primaria la terminé 
hace mucho, dijo. Googleó la cronología de gobiernos suecos y empezó a enumerar: –en 1932 
asume Per Albin Hanson hasta que se murió, en 1946. Es elegido como primer ministro y líder del 
partido Tage Erlander, que gobierna durante 23 años. En 1969 ambos cargos son para Olof Palme. 
Siete años después pierde las elecciones. Pero las vuelve a ganar en 1982 y ejerce el poder hasta 
1986, en que es asesinado. Lo reemplaza Ingvar Carlsson que gobierna hasta 1996, con un 
interregno de 3 años con los socialdemócratas en la oposición. El recambio es Goran Persson por 
otros 10 años hasta 2006. –En fin –le dije a modo de despedida–, Suecia es Suecia, está tan lejos, 
bien al norte, hace frío... –Y la pelirroja progre y kirchnerista allá no se consigue –agregó 
saludándome, cómplice. La morocha presidenta, tampoco, me quedé pensando. 

* Dirigente del Movimiento Evita Capital. 

----------------------------------------------------------------------------- 

Domingo, 11 de agosto de 2013 

Massa propuso “dejar atrás el pasado y abrir una puerta al 

futuro” 

A las 10,45 de la noche el intendente de Tigre les agradeció el apoyo brindado “a los millones de 

bonaerenses que fueron a votar, votaran a quien votaran, y muy especialmente a quienes decidieron 

acompañarnos en esta epopeya (…) a los veinte intendentes que hace apenas 40 días creyeron en una 

consigna que parecía una locura, sumar para tratar de construir”. “Este es el primer paso hacia octubre 

–agregó-, en la construcción de un nuevo frente político”. 

Más adelante, Sergio Massa afirmó que “también quiero agradecerles a quines no nos votaron, y 
decirles que de aquí al 27 de octubre y de cara al futuro vamos a trabajar para construir más 
confianza”, y se manifestó orgulloso de haber conquistado “la voluntad de los ciudadanos, que 
eligieron el camino de la unidad en la diversidad, sin agravios: han elegido para octubre una fuerza 
contra la inseguridad, contra la inflación , contra los impuestos que le pisan la cabeza a los 
trabajadores y a los jubilados”. 

Por último, exhortó a mirar “hacia el futuro, para proponer políticas contra el desempleo, la 
autonomía de nuestra Corte y para que se respete la Constitución”. “Cuando uno mira nuestra 
representación electoral, logramos, en 40 días, tal como dice nuestro Papa ‘la unidad en la 



concordia’. (…) Tenemos que aprender a dejar de mirar el pasado para construir el futuro entre 
todos: los trabajadores, los desocupados, los jubilados, los empresarios tienen su representación y 
nosotros debemos asumirla. (…) Hoy empezamos recorrer un nuevo camino, y quiero convocar a 
todos, absolutamente a todos, a dar vuelta una página más de nuestra historia, sin descalificar a 
nadie, sin esa lógica de las próximas elecciones sino de las próximas generaciones”, concluyó. 

------------------------------------------------------------------- 

Domingo, 11 de agosto de 2013 
EL PAIS › HOY DEBUTAN EN EL CUARTO OSCURO LOS JOVENES DE 16 Y 17 AÑOS 

Con las expectativas de la primera vez 

Varios adolescentes que tienen decidido ir a votar hablaron con Página/12. Entusiasmados con 

participar en las elecciones, dijeron que sienten ampliados sus derechos y destacaron la 

responsabilidad que implica elegir. También valoraron que el voto a su edad sea optativo. 

Para algunos de ellos significará un acto de responsabilidad cívica, de conciencia ciudadana. Para 
otros, representará la ampliación de sus derechos. Hay quienes creen que será, sencillamente, una 
emoción, la posiblidad de sentirse parte de un todo. Y hay, también, quienes afirman que será una 
manera de participar en los destinos colectivos. Lo cierto es que para todos ellos –adolescentes de 
entre 16 y 17 años– el voto joven será su debut en las urnas. Por primera vez, jóvenes de esas 
edades podrán participar de una elección nacional. Consultados por Página/12, los debutantes 
cuentan sus sensaciones ante la oportunidad del sufragio. 

“Poder votar es muy importante para todos nosotros, los jóvenes. Creo que es una 
responsabilidad muy grande ya que nos da la posibilidad de utilizar una herramienta para elegir a 
nuestros representantes”, dice Candelaria Benedetti, quien tiene 17 años y estudia en la escuela 
Nº 7 María Claudia Falcone, en el barrio porteño de Caballito. “Nos hace sentir que nos están 
escuchando, que nos dan bola”, explica la joven. En cuanto a las cuestiones que más le interesan y 
preocupan, Candelaria no duda: “La educación pública es uno de los temas que los que finalmente 
sean elegidos deberían tratar. Por lo menos acá en Capital, y en mi colegio en particular, la 
educación está cada día peor, no hay casi diálogo con el Gobierno de la Ciudad”. 

Para Nicolás Torn, un estudiante de 4º año del Colegio Nacional de Buenos Aires, de 16 años, el 
voto joven “es una ampliación de derechos fundamental”. “Nos permite elegir a todos los que 
antes no podíamos hacerlo pero que igual nos preocupábamos por las cosas que pasaban en el 
país.” Para derribar argumentos que se plantearon en contra del voto a los 16, Nicolás remarca el 
carácter optativo del voto: “Cada uno puede elegir votar o no. No es obligatorio. Por eso si uno 
cree que está realmente capacitado para votar, va y vota, y si no, no lo hace. Que sea optativo me 
parece genial. Encima, si somos chicos ahora, como dicen algunos, ¿por qué no lo seguiríamos 
siendo a los 18?”. 

Según la Cámara Nacional Electoral, un total de 592.344 chicos entre 16 y 17 años –el dos por 
ciento del padrón– están habilitados para votar hoy. Es la primera oportunidad en la que los chicos 
y chicas de esas edades tienen la posibilidad de concurrir a las urnas tanto en la instancia de las 
primarias abiertas como en los comicios legislativos del 27 de octubre. 

A Leila Rocío Prelat, una estudiante de 17 años que vive en el barrio de Recoleta, le tocará votar en 
la misma mesa que su padre. “Estoy muy emocionada con esta oportunidad. Voto a tres cuadras 
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de mi casa y seguro iré con mi viejo y mi hermano. Creo que está bueno fomentar el debate 
político en los secundarios ya que la adolescencia se trata, entre otras cosas, de una formación 
ideológica. Si empezamos a discutir desde chicos vamos a tener un cambio menos abrupto a los 18 
cuando sí tengamos que votar. Conozco gente de 18 años, amigos, conocidos, que no se formaron 
y no saben qué votar todavía”, sostiene Leila. Para el sanjuanino Kevin Villacorta, quien a los 17 
años también emitirá hoy por primera vez su voto, esta posiblidad es un “nuevo derecho, un 
avance porque siempre votar es participar”. Para Kevin, que adhiere al espacio del PRO en esa 
provincia, “la política no es mala palabra. Es una herramienta para mejorar la calidad de vida”. 

En una encuesta realizada por la agencia Moiguer en la que se indagó sobre la relación de los 
jóvenes con la política, los tres temas que resultaron ser los que más preocupan a los nuevos 
votantes son: la inseguridad/delincuencia (57 por ciento), la mala política (50 por ciento) y la 
educación (37 por ciento). Otro dato del relevamiento es que, de los 1200 casos, el 81 por ciento 
declaró que conversa de política con frecuencia. 

Otro de los que se expresaron sobre el voto joven es Bruno Leichman, un estudiante de 17 años, 
que cursa el 5º año del Colegio Nacional de Buenos Aires. Cuando le pasaron la página del padrón 
electoral, Bruno dice que “se sintió incluido”. “Puse mi documento, me busqué y cuando vi mi 
nombre me sentí parte de mi país. Sentí que el país me estaba dando una responsabilidad y que 
eso iba a tener influencia en el futuro de todos”, dice Bruno. Al igual que muchos adolescentes de 
su edad, Bruno rescata que el voto joven sea opcional: “Si alguien no se siente lo suficientemente 
informado, consciente de lo que significa votar, puede no ir”. Para Camila Ziperovich, un 
adolescente de 17 años del barrio porteño de Caballito, votar por primera vez “se siente como una 
posiblidad de participar en la vida política del país y pensar que la política no es externa a uno, no 
es algo que pasa por afuera de uno”. Y además Camila agrega: “Tengo amigos que no van a votar 
porque no se sienten en condiciones, pero igual creo que nosotros como juventud tenemos una 
enorme capacidad para pensar críticamente”. 

Informe: Nicolás Andrada. 

---------------------------------------------------------------- 

 Lunes, 12 de agosto de 2013  
EL PAIS › DE RECORRIDA POR LOMAS DE ZAMORA, DONDE GOBIERNA MARTIN INSAURRALDE, Y EL TIGRE DE SERGIO 
MASSA 

Donde los intendentes se plebiscitan 

Algunos se fijan en las obras realizadas en los últimos tiempos en el municipio y en su vida cotidiana. 

Otros en la continuidad o el cambio con el gobierno nacional. Las biografías y las opiniones de los 

vecinos de los principales candidatos en la provincia. 

 Por Alejandra Dandan 

La escuela Emilio Lamarca está ubicada en una de las fronteras internas de Lomas de Zamora, a 
dos cuadras de Camino Negro, puerta de entrada hacia las barriadas de Santa Marta y más allá La 
Salada. Once de la mañana. Algunos esperan en fila sobre la vereda. Entre quienes se acercan no 
están sólo los vecinos cercanos. Las escuelas van recibiendo votantes de acuerdo con los listados 
alfabéticos, con lo cual durante unas horas los territorios igualan en términos de ciudadanos a 
quienes logran cambiar un techo de chapa tras las últimas aguas con empleados de alguna 
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transnacional. Martín Insaurralde es “Martín” en estas calles, como Sergio Massa es un “ser 
humano” en el Tigre. En las dos zonas la macropolítica se articuló ayer con lógicas de la vida 
doméstica. 

Unos evaluaron y votaron enumerando “haceres” con una perspectiva donde la política los 
alcanzó en términos personales. Otros leyeron a los candidatos desde otro lugar, no importaba 
tanto si hicieron o no hicieron porque aparecían como representante de lo que querían o no 
querían cambiar. 

Fanny Ramos y José Francisco Frías son parte de quienes construyen relatos en términos de ese 
“hacer” que les acercó lo político. El año pasado perdieron la casa con el tornado. Un día, “la 
hermana” de Insaurralde fue a golpearle la puerta, la municipalidad acercó materiales para 
rearmar el lugar en una historia que aparece rearmándose hace algunos años. “Antes andábamos 
mal, nadie tenía trabajo, ahora compramos zapatillas para los chicos, pagamos los útiles.” Esta 
mujer vio reproducido su espacio de trabajo en los últimos años. Limpia casas entre quienes 
“antes no tenían para traer a una persona y ahora hay veces que me piden los parientes, pero yo 
les digo que no puedo más días, les dedico un día especial a cada uno”. José Francisco, su marido, 
tiene trasplante de médula y una pensión leída en términos de “capital”. Tienen siete hijos. Los 
dos más grandes, de 23 y 22 años, hace diez años deambulaban por los calles de Lomas con un 
carrito ofreciéndose a cortar pasto de las casas. El de 23 ahora trabaja en la fábrica de zapatillas 
Gaelle; el de 22 en una carnicería. La de 19 años está casada, es ama de casa; su marido trabaja en 
Gaelle. Las de 16, 7 y 5 años van a la escuela. La familia pasó de una “lona” en un terreno ocupado 
a la casa de material. 

–¿Qué esperas para el futuro? 

–Hacer más grande mi casa. Más piezas porque somos muchos. Hacer nuestra casa para que el día 
de mañana por lo menos mis hijos tengan para vivir. 

Poco más tarde, por la misma esquina se detiene una mujer: “Al señor intendente lo pongo allá 
arriba, en un pedestal, porque es el único intendente que ha hecho por nosotros”. Ester, una 
docente, advierte que está ahí para votar y aunque no da nombres aclara que tiene “necesidad de 
votar para provocar un cambio”. El “intendente” es muy bueno, pero bajó puntos con esto de las 
alianzas: “Es muy buen hombre Martín, el tema es que hay cosas que no comparto y otras que sí”. 

Mario Ramírez es esposo de Diana Marisa Caliva, padres de Florencia Ramírez, de 14 años. Ellos 
vienen batallando en la escuela de su hija, donde le pidieron que busque una noticia sólo en el 
diario Clarín. “Yo no compro Clarín”, les dijo Florencia a los docentes. “Para mí es un día muy 
importante”, dice su madre. “Estamos también muy informados, mucho más que otras veces, 
antes no teníamos noción de nada siendo amas de casa.” En términos de voto, plantean una línea 
de continuidad entre “Martín” y “Cristina” al enumerar algunos. Mario estudió un oficio en las 
escuelas técnicas nocturnas, generaron un pequeño microemprendimiento, hacen instalaciones de 
aire acondicionado y heladeras y “logramos” mandar a sus dos hijas a hacer deportes que antes no 
podían: hockey y tenis. 



Tigre blanco 

Tres escenas en Tigre. Escuela Marcos Sastre, la escuela de la letra “G” y donde votó “Malena 
Galmarini”. A diferencia de Insaurralde, Massa aparece acá menos contado en términos 
personales y un poco más discutido o aprobado en términos de ruptura y continuidad. 

María, docente, 47 años, dos hijos, está entre los que “ve mucho a favor”: “Massa es una persona 
como todos los seres humanos, con sus falencias, pero está haciendo cosas muy buenas”, y 
enumera: “Lo que pagamos en impuestos se ve, el espacio público está mucho mejor, aunque 
debo admitir que no voy al hospital público. Es una persona que participó del gobierno nacional, 
que en determinado momento dio un paso al costado y larga su propia carrera”. 

Silvia, comerciante de aislaciones termoacústicas, es desconfiada pero pragmática: “Yo estoy muy 
contenta”, dice. “Lo importante es que hizo muchas obras, las rutas. Hace once años que vivo acá, 
el aumento que tuvo en infraestructura es muy importante.” 

–Y a Massa, con estos cambios, ¿cómo lo ve? 

–Como un careta, como que va para donde van las banderas, pero es, capaz, el único que le puede 
llegar a hacer frente. O no. 

En la puerta de la Escuela Técnica 5 en el centro está Ave, 46 años, poncho verde sobre el cuerpo. 
¿Cómo está? “Desilusionada”, salta. “Porque no cumplen lo que dicen.” Sobre cómo se piensa 
estos cambios de Massa, ella no le cree: “No se lo palpita”, dice. “No le creo más nada. ¡Es amigo 
de (Amado) Boudou! Y yo te digo: Tigre esta lindísimo, tiene muchos menos eventos de 
inseguridad que otras zonas, pero yo estoy con el campo.” ¿Votó a quién? “Voy por descarte; a 
quién no te lo digo.” 

Momentos después sale Pablo, boina, poco más de 40 años, cuatro niños, escribano. No habla de 
cómo le va en términos económicos porque cree que no puede tomarse como parámetro de nada. 
Arranca enojado: “Acá hoy no elegimos nada, no estoy eligiendo ni senadores ni diputados, no 
estoy metiendo a nadie en el Congreso, me metieron en una interna que no elegí y si no era para 
que pierda el Gobierno, creo que ni votaba”. Ahí entra la figura de Massa. “Ahora sí (Massa) está 
en la oposición”, dice. “Los que vivimos acá lo vemos como un tipo fuerte, con decisión, no es un 
tipo débil, es un tipo bien peronista de la provincia de Buenos Aires”, dice. 

No mucho más. Por suerte, aparece Nélida, 75 años. “La verdad que esto es una maravilla”, sale 
diciendo mientras baja los escalones. “Vengo con muchísimas ganas –explica–, primero porque 
creo en el modelo del país que tengo; Massa y lo que hace y su gente es en realidad continuador 
de algo que estaba, arrancó con una gestión empezada, tiene gestión pero ojo... ‘alguna’ gente se 
engancha.” 

------------------------------------------------------------------- 

Lunes, 12 de agosto de 2013 
EL PAIS › AL CELEBRAR SU TRIUNFO, MASSA HABLO DE LA “CONSTRUCCION DE UN NUEVO FRENTE POLITICO” 
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Festejo en Tigre con la mirada más allá 

Llegó con los dedos en V, saludó y encaró el discurso con apenas un 20 por ciento de las mesas 

escrutadas. Dijo que “ésta es una semilla que germina con destino a octubre y la mirada puesta en el 

futuro de la provincia y de la Argentina”. 

 

“Eramos David y Goliat en la lucha contra el Estado nacional. Tan mal no nos fue”, dijo Massa. 

 Por Ailín Bullentini 

La fiesta se instaló en el exclusivo complejo Pipa de Tigre recién pasadas las 22, una hora después 
de que se comenzaran a conocer los primeros datos oficiales de las elecciones Primarias Abiertas 
Simultáneas y Obligatorias de ayer, y 40 minutos antes de que el líder del Frente Renovador e 
intendente de Tigre, Sergio Ma-ssa, saliera a festejar el primer puesto en la provincia. “Hemos 
dado el primer paso en la construcción de un nuevo frente político”, sostuvo frente al micrófono 
con apenas un 20 por ciento de las mesas escrutadas y poco menos de cinco puntos por sobre el 
Frente para la Victoria. Pasada la medianoche, con un porcentaje mayor de mesas contabilizadas y 
de votos en su haber, dejó la humildad de lado en una conferencia de prensa que interrumpió un 
minirrecital de Pablo Lescano y Damas Gratis: “Eramos David y Goliat en la lucha contra el Estado 
nacional. Tan mal no nos fue, el respaldo que recibimos es muy grande”. La cifra le inspiró 
confianza. Luego de agradecimientos, menciones al Papa y dedicaciones a “la clase media 
argentina”, no se aguantó y pensó en 2015: “Esta es una semilla que germina con destino a 
octubre y la mirada puesta en el futuro de la provincia y de la Argentina”. Sin embargo, se 
preocupó por mostrar “humildad” al asegurar que no toma el resultado de ayer como “un cheque 
en blanco”. “Soy un admirador de Mostaza Merlo, paso a paso”, concluyó. 

El clima instalado en el bunker massista se mantuvo frío durante toda la jornada, a pesar de que 
los rumores fueron favorables desde las primeras horas del cierre de las mesas. Los primeros 
vaticinios hablaban de uno o dos puntos de diferencia sobre el oficialismo. Entrada la tarde, los 
más esperanzados superaban los cinco. La llegada de los candidatos a diputados nacionales por la 
provincia de Buenos Aires fue cronometrada a cuentagotas y por orden de intensidad política. 
Mirta Tundis llegó tan temprano que pasó inadvertida para la prensa. Adrián Pérez inauguró los 
micrófonos al expresarse “contento con la campaña hecha”. Siguieron Fabián Gianola, Felipe Solá 
y José Ignacio de Mendiguren. El gremialista Héctor Daer lanzó la primera canchereada, pasadas 
las 19. “Estamos ganando y por un porcentaje muy superior al que se rumorea en la televisión”, 
que por entonces anunciaba cuatro o cinco puntos por arriba de la lista kirchnerista. El ex jefe de 
Gabinete de Néstor Kirchner y “asesor de campaña” de Massa, Alberto Fernández, se extendió en 
su exposición ante la prensa. “Estamos empezando a escribir otra historia”, imaginó, porque 
“Sergio se ha animado a sembrar una semilla”. 



Cerca de las 20, el intendente de Almirante Brown, Darío Giusto-zzi, fue el último en desfilar ante 
la prensa ya con cifras más firmes (fue el primero en confirmar victorias amplias en su localía, en 
Avellaneda, Lanús y algunos partidos del Oeste). “Es la victoria de un estilo. Cuando nos 
presentamos, hace 40 días, sabíamos que íbamos a ser competidores, pero no tanto. Dimos 
respuestas y la gente entendió”, mencionó. Pasadas las 21, Massa revoleaba los dedos en V desde 
la entrada al VIP de su refugio político, abrazado a su mujer, Malena Galmarini, de igual gesto, y a 
sus dos hijos. 

“Hemos dado el primer paso en la construcción de un nuevo frente político. Es una semilla que 
germina con destino a octubre y la mirada puesta en el futuro de la provincia y de la Argentina”, 
arrancó el jefe comunal de Tigre, de jean y campera informal. “Se siente, se siente, Massa 
presidente”, le devolvió el híbrido público cuarentón que lo esperó con calma y estalló el instante 
previo a que el primer candidato del Frente Renovador pisara el escenario, arengado por dos 
hombres cual productores de televisión. El intendente agradeció a quienes eligieron ese espacio 
político, por “posicionarlo y con una diferencia bastante grande como la fuerza más votada” y a los 
que “no nos votaron esta vez”, a quienes les prometió “trabajar para construir más confianza”. 

Massa les habló a “los jubilados, a los comerciantes, a los trabajadores, a esa enorme potencia de 
la clase media en la Argentina que tiene que tener representación” y los posicionó como los 
destinatarios de su construcción política. “No-sotros debemos asumirla”, sentenció, luego de 
reiterar sus “propuestas”: “Esta elección demuestra que estamos en tiempo de proponer más 
lucha contra el desempleo, la inseguridad, la inflación y los impuestos que ahogan a la gente; de 
luchar por la independencia de la Justicia y del resto de los poderes, por la defensa de la 
Constitución Nacional”, continuó y remarcó la imagen con la que instaló su espacio: la de la no 
confrontación. “Dimos una elección ejemplar, demostramos que una propuesta sin agravios puede 
realmente sumar el respaldo de la sociedad”. Tampoco se olvidó de “la diversidad”, la principal 
característica de las listas del Frente Renovador. “Hemos conseguido, como dijo nuestro Papa, la 
unidad en la diversidad, la concordia”, defendió. 

Poco más de una hora después, Massa interrumpió a Damas Gratis para insistir con los conceptos 
de su presentación inicial. En conferencia de prensa, en tanto, evitó hablar de la victoria del PRO 
en la ciudad de Buenos Aires y esquivó conjeturas sobre minorías y mayorías legislativas post-
octubre. Se diferenció del destino que tuvo el diputado Francisco de Narváez luego de su victoria 
en 2009: “La gran diferencia es que contamos con el apoyo de más de 20 intendentes que 
eligieron tomar otro rumbo”, distinto al kirchnerismo. Muchos de ellos, como Jorge Macri, de 
Vicente López; Joaquín de la Torre, de San Miguel; y el propio Giustozzi integraron los festejos 
íntimos junto con varias figuras de la política como Graciela Camaño, Eduardo Amadeo y Miguel 
Angel Toma. 

“Tenemos la humildad de entender que esto no es un cheque en blanco y de seguir trabajando 
para seducir a la porción del electorado que no nos votó”, insistió Massa antes de retirarse. Los 
micrófonos se apagaron y volvió Damas Gratis. 

--------------------------------------------------------------------------------- 

Martes, 13 de agosto de 2013  
EL PAIS › UN SONDEO ANALIZA LAS RAZONES DEL VOTO A LOS DISTINTOS CANDIDATOS EN LAS PRIMARIAS EN LA 
PROVINCIA DE BUENOS AIRES 
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Dime cómo votas y te diré quién eres 

Un exhaustivo sondeo realizado por la consultora CEOP a la salida de colegios en la provincia 

desmenuza las razones del voto. Sergio Massa fue elegido por su gestión en Tigre, Insaurralde por su 

identificación con el Gobierno. 

 Por Raúl Kollmann 

A Sergio Massa lo votaron mayoritariamente las mujeres, los menores de 34 y los mayores de 50, 
con fuerte impronta entre los sectores de mayores recursos, pero con corrientes de voto muy 
importantes también entre los pobres. Seis de cada diez personas que lo eligieron fundamentaron 
su apoyo en “los antecedentes de Massa en la gestión”, es decir, la fama que construyó al frente 
de la intendencia de Tigre. Curiosamente, sólo seis de cada cien personas votaron a Massa por su 
perfil opositor, es decir que una parte de los votantes piensan que algo así como “una nueva etapa 
del kirchnerismo”. Del otro lado, a Martín Insaurralde, más de la mitad que eligieron su boleta lo 
respaldaron porque “representa el modelo del gobierno nacional”, es decir, porque era el 
candidato de la presidenta Cristina Kirchner y del gobernador Daniel Scioli. Muy pocos lo conocían 
por su capacidad, sus antecedentes o sus atributos personales. En el caso de Margarita Stolbizer, 
el apoyo vino de mujeres, mayores de 50 y del interior provincial y hay un reconocimiento a sus 
características personales –honestidad, trabajo–, por encima de su perfil de opositora. Por último, 
Francisco de Narváez recoge votos de mujeres de edad intermedia y el respaldo se motiva en 
atributos personales –firmeza, un millonario que igual presenta batalla en el terreno político– y, 
también, en su perfil opositor. 

Las conclusiones surgen de una enorme encuesta en boca de urna, hecha el domingo a la salida de 
las escuelas de todo el territorio bonaerense, en la que se entrevistaron nada menos que 31.893 
personas de ambos sexos, de distintas edades y de todos los niveles sociales. El trabajo lo llevó a 
cabo el Centro de Estudios de Opinión Pública (CEOP), que conduce Roberto Bacman, quien realizó 
un análisis exhaustivo a pedido de Página/12. Los datos son reveladores y no sólo permiten un 
análisis de las razones de voto, sino empezar a diseñar ideas y estrategias de cara a las elecciones 
del 27 de octubre. 

“Los cuadros muestran un dato contundente: el 65 por ciento de quienes votaron a Massa lo 
hicieron por su gestión en Tigre –señala Bacman–. Es decir que entró en esta carrera con un 
prestigio asentado en una trayectoria que tuvo mucha difusión en los medios durante los últimos 
años. Hay que pensar que la gente busca alternativas de gobernabilidad. Y entonces se instaló la 
idea de que ‘Massa transformó Tigre’, o que encabezó una gran lucha contra la inseguridad. Ahora 
no estoy planteando si eso fue cierto o falso, digo que estuvo instalado en el imaginario colectivo. 
Tal vez la gente no se acuerde, pero algo así ocurrió con los Rodríguez Saá en 2003: se decía que 
San Luis era un paraíso, que había grandes autopistas, llegaban inversiones. Se construyó un 
imaginario colectivo. No dudo de que en ambos casos los medios jugaron su papel. A esta idea de 
una gestión exitosa se sumaron, como motivo de voto, las características personales. El 18 por 
ciento de los consultados explicaron que respaldaron a Massa por ese motivo. Acá pesó que tiene 
un perfil gerencial, parece capaz y que no hay denuncias de corrupción en su contra.” 

Para Bacman, que a Massa lo hayan votado más mujeres que hombres tiene que ver con un 
ingrediente importante de su campaña. “Mostró un perfil familiero, no es separado, va mucho con 
su esposa a los programas, exhibe esa vida familiar. Fíjese que el domingo también Mauricio Macri 



bailó con su esposa y exhibió a su hija. Es algo con lo que muchos consultores insisten a nivel 
internacional. A ese perfil familiar, Massa le agrega que no es agresivo, tiene su pinta, 
características que impactan en el voto femenino”, evalúa. 

Respecto del aspecto socioeconómico del voto al candidato del Frente Renovador, la encuesta del 
CEOP marca presencia tanto del sufragio de los sectores de mayores recursos como en franjas de 
bajos ingresos. “Bueno, hay algo obvio: Massa domina lo que se llama el ‘corredor de oro’, es 
decir, Vicente López, San Isidro, San Fernando –enumera Bacman–. Tiene su lógica. Pero también 
hizo una gran elección en José C. Paz, San Martín, Tres de Febrero y muchos otros distritos con 
mayoría de habitantes de bajos recursos. Ahí yo creo que primó el territorio, un sólido trabajo de 
los intendentes que estaban con Massa. Sin embargo, creo que hay que mirar un poco más qué 
pasó en esas franjas a las que está destinada buena parte de la política económica kirchnerista.” 

Uno de los datos más asombrosos de la amplia encuesta del CEOP es que sólo un seis por ciento 
de los que votaron a Massa dijeron que lo hicieron por su carácter opositor. “Es que no fue visto 
como un candidato opositor –señala Bacman–. Piense lo siguiente: en 2009, Néstor Kirchner sacó 
el 32 por ciento de los votos. Esta vez, Insaurralde consiguió el 29 por ciento. Esto significa que 
Massa logró penetrar en una parte del núcleo duro del kirchnerismo. Por supuesto que la 
campaña lo fue llevando a mostrar su perfil opositor. Eso es lo que explica que empezó con 15 
puntos de ventaja y esa diferencia se recortó a cinco. Cuando se sacó el saco para pelear, su 
campaña se estancó, no volvió a crecer. Mientras tanto, Insaurralde fue remontando una cuesta 
muy difícil: había empezado con 17 por ciento de intención de voto y pasó del 29 por ciento. Es 
obvio que algo de kirchnerismo quedó del lado de Massa. Sobre eso tendrá que trabajar el 
oficialismo de acá a octubre.” 

Respecto de Martín Insaurralde, el candidato del Frente para la Victoria, el perfil del votante 
apunta mayoritariamente a gente de sectores necesitados, menores de 35 años y del Gran Buenos 
Aires. El voto es parejo en hombres y mujeres. 

Más del 50 por ciento respaldó a Insaurralde “porque representa al modelo del Gobierno”, es 
decir que –como se sabe– era un candidato con poco conocimiento que, como punto fuerte, tenía 
que convertirse en la cara de las políticas oficiales, además del acompañamiento de la Presidenta y 
el gobernador. “Yo creo que Insaurralde hubiera necesitado una ecuación más pareja –señala 
Bacman–. Por un lado, por supuesto, su representación del proyecto y las políticas oficiales, pero 
necesitaba también que se lo conozca por sus antecedentes. Yo creo que ahí hay un terreno por el 
que avanzar hacia octubre, sobre todo en votantes que no tienen estructura. Insaurralde debe 
mostrar que es una gran opción de gestión, que tiene mucha capacidad. Fíjese que del total que lo 
votaron, sólo el siete por ciento lo hizo por su capacidad y el 14 por ciento por sus condiciones 
personales. Esto habla de que, aún terminada la campaña, es poco conocido.” 

El perfil del votante de Margarita Stolbizer parece cantado: mayoría de mujeres, mayores de 50 
años y que viven en el interior de la provincia de Buenos Aires. En muchísimas ciudades 
bonaerenses, chicas y medianas, hay intendentes radicales y tradición radical. Y no sólo radical, 
sino también antiperonista. En Margarita –según el CEOP– efectivamente pesan sus atributos 
personales. Casi la mitad de la gente que la votó sostiene que lo hizo por sus características: 
resaltan su trayectoria, es vista como honesta, confiable y perseverante. “Un 24 por ciento de sus 
votantes le reconoce su oposición al Gobierno, algo que en Stolbizer debió tener un peso aún 
mayor, porque era la candidata no-peronista de mayor proyección electoral –sostiene Bacman–. 
Pero ojo, la buena elección de UNEN en Capital Federal y la del radicalismo en otros distritos es 



posible que traiga una cierta corriente que mejore algo la performance de Stolbizer en octubre. Se 
ha reflotado el radicalismo y eso la puede ayudar. Es muy probable.” 

Por último, respecto de Francisco de Narváez, el perfil del votante es, mayoritariamente, de 
mujeres de edad intermedia, residentes en el interior provincial y mayoritariamente de los niveles 
socio-económicos altos. En primer lugar, porque es la franja más enfrentada con el gobierno 
nacional y más receptiva a las consignas que utiliza De Narváez, que tienen que ver con la 
inseguridad. De todas maneras, en las razones de voto las vertientes parecen variadas y parejas: 
27 por ciento por los atributos personales, 24 por ciento por las propuestas, 20 por ciento por su 
perfil opositor y 12 por ciento por su trayectoria. “Yo diría que sus votantes creen que es una 
persona que se muestra firme, sobre todo en los temas que tienen que ver con inseguridad y 
cuando se habla de sus atributos personales se piensa que es una persona de muy buen pasar 
económico, que es luchador y que resigna parte de la comodidad que podría tener para pelearla 
en el terreno económico”, redondea Bacman. 

El mapa de perfiles y de razones de voto que cada consultor trazó durante la campaña pero que en 
un boca de urna tiene mayor precisión porque es inmediatamente al salir del cuarto oscuro, 
permite pensar en caminos a recorrer de acá a octubre. Parece cantado que el oficialismo tendrá 
que pensar mucho en los sectores de bajos recursos que perdió a manos de Massa y que vienen 
de votar a CFK. El massismo necesitará diseñar una estrategia para no perder lo que consiguió 
atrapando respaldos de sectores muy diversos, en lo socio-económico, pero también en lo político. 
Es obvio que apuntará a los votos que consiguió De Narváez en esta elección y parece probable 
que, lo quiera o no, la campaña lo va a ubicar más claramente todavía en la oposición. Margarita 
Stolbizer tratará de capitalizar el resurgimiento del radicalismo y la alianza con los socialistas. Y De 
Narváez tendrá que pelearle el espacio opositor a Massa. Son dos meses y diez días que requerirán 
intensidad, pero también movimientos bien pensados e inteligentes. 

raulkollmann@hotmail.com 
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Miércoles, 14 de agosto de 2013 

Pérez: "Los que se pasan son los que tienen convicciones 

laxas" 

El jefe de Gabinete bonaerense, Alberto Pérez, sostuvo que los intendentes y "la mayoría de los 

compañeros que conforman el peronismo y el Frente para la Victoria están convencidos de donde 

están" y afirmó que quienes tienen "convicciones laxas" podrán irse con "los candidatos efímeros". 

Además, el funcionario sciolista consideró que "siempre se tiene que ser autocrítico cuando se puede 

mejorar" y pidió "redoblar los esfuerzos, comunicar mejor lo que proponemos y trabajar más". 

Pérez indicó que en la campaña para las elecciones legislativas del 27 de octubre se profundizará 
el esfuerzo para "llevarle a cada uno de los ciudadanos con más claridad nuestra propuesta, lo que 
hemos hecho estos años, lo que tenemos pensado para el futuro, los temas que importan, que 
tiene que ver con lo económico, la inclusión social, la inseguridad". 

"Nunca van a encontrar complacencia en lo que hicimos, porque nos esforzamos y nos exigimos 
todos los días más. Nos exige nuestra Presidenta, nuestro gobernador, y nuestro candidato, 
Martín Insaurralde, que es el mejor por valores personales, por valores políticos y de gestión", 
resaltó el jefe de Gabinete provincial. 

En ese sentido, Pérez confió en que "si trabajamos en lo que hicimos, lo que estamos proponiendo 
y en lo que hacemos todos los días, nos va a ir bien, nos va a ir mucho mejor". 

---------------------------------------------------------------------------------- 

Viernes, 16 de agosto de 2013 
EL PAIS › DANIEL SCIOLI EXPLICO QUE TRABAJAN CON ESE OBJETIVO Y DEFENDIO LA POLITICA DE SEGURIDAD 

Distritos con más cámaras y patrulleros 

“Vamos a acorralar el delito”, dijo el gobernador bonaerense. Reclamó que la Legislatura provincial 

trate el proyecto de creación de las policías comunales. El ministro de Seguridad nacional, Arturo 

Puricelli, también reivindicó lo hecho en esa materia. 

 

http://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/index-2013-08-16.html


Scioli junto al ministro Ricardo Casal en el homenaje a los policías caídos en cumplimiento del deber. 

Imagen: Télam. 

El gobernador bonaerense Daniel Scioli defendió la política de seguridad de su gestión –uno de los 
ejes de debate de cara a las elecciones de octubre– y prometió incorporar más cámaras, 
patrulleros y comisarías móviles en la provincia. “Vamos a acorralar el delito e intensificar la 
prevención”, manifestó el mandatario, quien además reclamó que “se dé el debate dentro del 
Parlamento provincial” para la sanción de la ley de policía comunal, fuerza que sería “un refuerzo 
en esto de ir buscando intensificar la prevención”. Por su parte, el ministro de Seguridad, Arturo 
Puricelli, destacó el “trabajo que se viene haciendo desde hace diez años” desde el gobierno 
nacional. “Hemos aumentado el presupuesto un 1096 por ciento desde el 2003”, aseguró y 
destacó la “cantidad de efectivos que han ingresado en los últimos años”, que entre todas las 
fuerzas policiales suman casi 100 mil efectivos. “Esto no pasa de la noche a la mañana ni de una 
elección a otra”, resaltó. 

Scioli realizó un acto en la Casa de Gobierno bonaerense junto a la plana mayor de la policía 
provincial para homenajear a efectivos caídos en cumplimiento del deber público. Acompañado 
por el jefe de Gabinete, Alberto Pérez; el ministro de Seguridad, Ricardo Casal, y el jefe de Policía 
Jorge Matzkin, pidió “el máximo compromiso, el máximo empeño porque estamos en medio de 
una campaña política y éste es un tema siempre en agenda”. “Yo voy a defender lo que estamos 
haciendo –afirmó– y vamos a ampliar y acelerar las políticas que venimos haciendo.” 

“Estamos trabajando con los municipios para poner las cámaras en funcionamiento y, de esta 
manera, con más cámaras, patrulleros, comisarías móviles y la extensión del 911 a toda la 
provincia, vamos a acorralar el delito e intensificar la prevención”, vaticinó Scioli. Aseveró también 
que desde que asumió su mandato, buscó “que la policía tenga todas las herramientas para 
combatir este flagelo de la inseguridad” y recordó su insistencia en perseguir con mayor énfasis los 
casos de “reincidencia con armas”, porque “donde hay un arma hay un potencial delito”. “Donde 
hay armas, no hay paz y el arma combinada con la droga, sin duda alguna genera una situación 
dramática”, agregó en esa misma línea. Además bregó por “el debate dentro del Parlamento 
provincial” de la ley de policía comunal. “Será un refuerzo en esto de ir buscando intensificar la 
prevención”, argumentó el mandatario, que en su momento denunció que el presidente de la 
Comisión de Seguridad del Senado provincial, Jorge D’Onofrio, tiene el proyecto sobre de creación 
de las policías comunales cajoneado desde 2012. D’Onofrio responde a Sergio Massa, quien ha 
hecho de ese tema uno de los caballitos de batalla de su campaña. 

Más temprano, el ministro de Seguridad de la Nación, Arturo Puricelli, había dado un reportaje 
radial donde destacó el accionar de la administración nacional en el área y desmintió versiones 
sobre “que al Gobierno no le interesa la seguridad”. “Hemos aumentado el presupuesto un 1096 
por ciento desde el 2003”, expuso. Detalló que entonces se destinaban 2961 millones contra los 
actuales 25.900 millones de pesos y que “se ve reflejado en mejoras en aviones, camiones, 
ómnibus, equipos, uniformes, elementos para mantener el orden”. “También significó una gran 
inversión en la ciudad de Buenos Aires, donde se invirtieron 50 millones de dólares, en más de mil 
cámaras de seguridad y donde se pusieron casi 300 patrulleros de última tecnología”, agregó el 
funcionario. 

Además, Puricelli dio cifras sobre la incorporación de efectivos a las fuerzas de seguridad en los 
últimos años. Explicó que en la Gendarmería “en 2001 había 18.000 gendarmes y hoy más de 



34.000”; en la Policía Federal “de 31.000 que había en el 2001, lo pasamos a 44.000 en el 2013”, y 
en la Prefectura “de casi 15.000 pasamos a 21.000”. Sumando a la creada Policía de Seguridad 
Aeroportuaria, se pasó de 60 mil a casi 100 mil efectivos. “Esto no pasa de la noche a la mañana ni 
de una elección respecto de otra –concluyó Puricelli–. Esto es un trabajo que se viene haciendo 
desde hace diez años.” 

-------------------------------------------------------------------------------- 

Sábado, 17 de agosto de 2013 
EL PAIS 

Paso a paso 
La seguridad en foco 

Alineado en el Frente Renovador de Sergio Massa, el intendente de San Martín, Gabriel Katopodis, 
salió a cuestionar la política de seguridad del gobernador Daniel Scioli. “La gente votó un cambio 
en la política de seguridad. Los intendentes caminamos la calle y los barrios todos los días. A 
nosotros no nos sorprendió el resultado de las elecciones. No hay barrio, ni rico ni humilde, que no 
sufra la inseguridad”, sostuvo Katopodis desde el Centro de Monitoreo de Cámaras de San Martín, 
al mejor estilo tigrense. 

------------------------------------------------------------------- 

Sábado, 17 de agosto de 2013 
SOCIEDAD › HOMENAJE Y VIGILIA FRENTE A LA COMISARIA DE LA PLATA DONDE DESAPARECIO EL ESTUDIANTE 

Miguel Bru, a veinte años de su muerte 

El 17 de agosto de 1993, Miguel Bru era torturado hasta la muerte en la 9ª de La Plata. Rosa Schonfeld, 

su madre, repasa las dos décadas de lucha y cuenta lo que significó ese reclamo para la sociedad. Hoy 

habrá un acto en La Plata. El jueves, Gieco participa en otro homenaje. 

 Por Carlos Rodríguez 

“No teníamos contacto con la realidad. El papá de Miguel era policía, creíamos en las instituciones. 
Con la desaparición de Miguel conocimos la corrupción policial y judicial, la complicidad política.” 
Rosa, la madre del estudiante desaparecido Miguel Bru, en diálogo con Página/12, a 20 años del 
hecho que cambió su vida y la de su familia, recuerda que en agosto de 1993 “el gobernador 
bonaerense era (Eduardo) Duhalde, quien afirmaba que teníamos ‘la mejor policía del mundo’, 
con (Pedro) Klodczyk a la cabeza, cuando era una policía que torturaba y asesinaba jóvenes”. Rosa 
Bru admite, a pesar de todo, que también descubrieron “el compromiso y la solidaridad, sobre 
todo de los estudiantes que eran compañeros de Miguel y que fueron los que salieron a luchar por 
el esclarecimiento. Sin ellos, tal vez todavía estaríamos esperando que regresara de Brasil o de los 
países donde nos decían que se había ido”. Hoy, desde las 19 y hasta las 2 de mañana, se hará una 
vigilia para recordar a Miguel Bru, frente a la sede de la comisaría novena de La Plata, donde fue 
torturado y asesinado. 

Las marchas y reclamos permitieron saber que a Miguel lo habían llevado a la comisaría novena de 
La Plata. “El último registro visual de su existencia quedaría grabado en los ojos de un preso desde 
una celda (...) cuando su cuerpo agonizante –o ya sin vida– fue arrastrado a través de un pasillo 
por un grupo de policías”, tras una sesión de tortura, escribe el periodista Pablo Morosi en su libro 
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¿Dónde está Miguel?, publicado en estos días por Marea Editorial. Morosi, con Cristian Alarcón, 
escribieron las primeras notas sobre el caso en el suplemento La Plata de Página/12. 

El cuerpo de Bru sigue sin aparecer, pero en 1999 los policías Walter Abrigo y Justo López fueron 
condenados a prisión perpetua como autores materiales del crimen. En el mismo juicio recibieron 
una pena de tres años el comisario Juan Domingo Ojeda y el suboficial Ramón Cerecetto. Otros 
tres oficiales fueron imputados por el crimen el mismo año, pero la causa fue archivada en 2004 
sin producir sanciones. 

En su recuerdo, Rosa Bru dice que uno de los primeros policías a los que recurrieron para que 
investigaran, les comentó: “Esto es muy serio, ya le dimos intervención a un juez”. El primer 
magistrado fue Amílcar Vara, luego acusado de corrupción y complicidad con los policías a los que 
debía investigar. El caso comenzó a resolverse por medio del testimonio de una mujer que dio el 
nombre de un detenido, Jorge “Chavo” Duarte, que había escuchado y presenciado la sesión de 
tortura en la que falleció Bru, en la madrugada del 17 de agosto de 1993, hasta el retiro del cuerpo 
24 horas después. Para tratar de ocultar los hechos, los policías hicieron cerrar, incluso, una 
abertura en la celda desde donde el testigo había visto cómo sacaban a Bru. Un peritaje corroboró 
la existencia de esa ventana. 

“Nosotros éramos ignorantes, crecimos a 140 kilómetros del lugar donde había un juez. Nos 
ayudaron los jóvenes, los amigos y compañeros de Miguel. Algunos de ellos eran hijos de padres 
desaparecidos y conocían bien las mentiras del poder. Lo lamentable es que hoy, todavía, 
seguimos interviniendo en denuncias contra las fuerzas del Estado por torturas y asesinatos de 
jóvenes”, recalca Rosa Bru. El impulso que generó el apoyo a la búsqueda de justicia por el caso 
llevó a la creación de la Asociación Miguel Bru, que además de brindar asesoramiento y asistencia 
profesional a las víctimas, tiene talleres para la enseñanza de oficios para jóvenes y personas de 
todas las edades. 

“Hoy se hacen marchas por la inseguridad, pero se apunta hacia otro lado, porque la policía y las 
fuerzas de seguridad siguen teniendo la mira en los jóvenes pobres. Hace poco, una vecina vino 
indignada porque un chico de 9 años se estaba drogando en la calle. Se indignaba por el chico y no 
por el narcotraficante, al que también conocía. Todavía hay que machacar sobre la conciencia para 
que se entienda que hay complicidad de las fuerzas del Estado en estos temas. Lo positivo es que 
hoy tenemos muchos más medios para expresarnos y para denunciar”, sostiene Rosa. 

Como todos los años, los amigos y familiares de Miguel Bru realizarán hoy la ya tradicional vigilia 
frente a la comisaría novena, en 5 y 59 de la ciudad de La Plata. Al acto asistirá la decana de la 
Facultad de Periodismo platense, Florencia Saintout, se instalará una radio abierta, se proyectarán 
videos, habrá una exposición fotográfica y música en vivo. 

Los homenajes seguirán el jueves, desde las 11, en la misma facultad, donde el recuerdo de Miguel 
Bru es permanente porque era estudiante de periodismo. Se realizará una Jornada Contra la 
Violencia Policial y la Complicidad Judicial. Se presentará el documental Rosa Bru: 20 años de lucha 
y el cantautor León Gieco, padrino de la Asociación Bru, recibirá el Premio Rodolfo Walsh a la 
Comunicación Popular. Estarán presentes el juez español Baltasar Garzón, el ex fiscal Hugo Cañón 
y familiares de víctimas de la violencia policial. 

----------------------------------------------------------------------- 

 



Domingo, 18 de agosto de 2013 

Massa almorzó con Mirtha Legrand 

El intendente de Tigre y primer candidato a diputado por el Frente Renovador en la provincia de 

Buenos Aires rechazó discutir su posible postulación presidencial en 2015 y dijo que "no hay que 

creérsela porque la gente no te da un cheque en blanco". Adjudicó la "responsabilidad de la 

inseguridad" a los gobiernos provinciales. 

"¿Usted va a ser presidente?" le preguntó Mirtha Legrand a Sergio Massa, quien acudió al 
programa de los almuerzos junto a su esposa, Malena Galmarini. "Hoy hablar de 2015 es burlarse 
de la gente", respondió el intendente de Tigre. "No se puede comer el postre antes de comer del 
plato", añadió. 

Massa afirmó que va a "aprovechar estos 60 días" que restan para los comicios del 27 de octubre 
"para construir confianza" en las personas que no lo votaron. 

Al tocar el tema de los robos en la Provincia, sostuvo que "la responsabilidad de la inseguridad es 
de los gobiernos provinciales, en este caso de la provincia de Buenos Aires", pero aclaró que 
"nosotros decidimos invertir para el municipio". 

---------------------------------------------------------- 

Domingo, 18 de agosto de 2013 
EL PAIS 

Leer bien y recalcular 
 Por Mario Wainfeld 

Los comicios de 2011 y 2013 sucedieron en un mismo país. Sus diferencias deberían inducir a 
análisis matizados, desde diversas trincheras. Para algunos partidarios del kirchnerismo: recordar 
que tener en contra a los medios dominantes no impide ganar, golear y gustar en una elección. 
Para varios opositores “republicanos”: dejar de lado sus caracterizaciones sobre tiranías, 
stalinismos, fraudes sistemáticos y otras lindezas. 

El mapa electoral es muy variado y desautoriza lecturas únicas. El cronista insiste en una añeja 
convicción: siempre hay pronunciamientos sobre el gobierno nacional. Y, por lo tanto, es lógico 
hacer un inventario de sus políticas, aciertos y errores. Trasciende el núcleo de las notas de hoy el 
detalle, lo que no niega su gravitación. La economía, la inflación, la inseguridad, el control a las 
ventas de dólares, el transporte, la vivienda, pueden ser concausas. También los “fierros” y 
mandobles de la oposición, empezando por los mediáticos. 

Sin embargo, el balance de gestión no basta para comprender lo sucedido. La política “pura y 
dura” también es determinante. Las enormes asimetrías entre distintos territorios es un dato 
rotundo, que alude (sin agotar la lista) a tradiciones provinciales, calidades de candidatos o 
campaña, trayectoria de los gobiernos locales. 

Un puñado de ejemplos, fácil de multiplicar, ayuda a aclarar el concepto. El Frente para la Victoria 
(FpV) ganó cómodo en Tucumán y por un pelito en Jujuy, ambas enclavadas en el NOA. 
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El FpV arrebató al radicalismo las gobernaciones de Catamarca y Río Negro, dos años ha. En la 
primera fue batido, en la segunda ganó con holgura. Río Negro también desentona, a favor por así 
decir, con la tonalidad general de las provincias patagónicas... aunque Tierra del Fuego es la única 
del país en la que el FpV salió primero, de visitante. 

Hay diferencias muy elevadas en partidos contiguos del conurbano bonaerense, con intendentes 
kirchneristas. 

La conclusión obligada es que la gestión en dos años, la calidad de los candidatos (o por su 
selección o por cómo se movieron), el trabajo territorial tienen que haber sido diferentes. 

- - - 

“Muchos colegas cancherearon”, dice en confidencia uno de los ganadores del domingo pasado. El 
54 por ciento, quizá, encandiló o achanchó a quienes salían a la cancha de nuevo. Es proverbial 
decir que no es un cheque en blanco, debe añadirse que tampoco es una fortuna atesorada para 
siempre. 

El diseño electoral (PASO y elecciones generales a dos meses) alteran la lógica convencional de las 
campañas. En el intervalo, hay disensos internos, acusaciones mutuas pero deben ser frizados en 
aras de la nueva competencia. 

Los “mariscales de la derrota”, de cualquier partido, seguramente pagarán el consabido precio... 
pero eso será a fin de octubre, si se corroboran. 

Las reformulaciones, eso sí, están en el orden del día. Nadie está exento de repensarse y en ese 
trajín se cuelan algunos pases de facturas, en voz baja. 

El PRO porteño atraviesa esa etapa, jaqueado por la sorpresiva emergencia de la coalición Unen. 

El candidato a senador Alfredo De Angelis riñe a menudo con su tutor, el ex gobernador pejotista 
Jorge Busti. 

En el FpV, la búsqueda de un nuevo diseño es por definición más trabajosa. Cada distrito es un 
microcosmos, cuyas coordenadas deben sintonizarse con la tendencia general. 

“Evitar la nacionalización” suena simpático a comunicadores que jamás participaron en política. 
Pero no existe como opción para un oficialismo nacional, cuya líder es la protagonista central de la 
política. 

Lo que sí puede revisarse, y empieza a hacerse, es el trabajo provincial, en sintonía con las 
realidades locales, tan variopintas. 

Un paneo general, que se asume incompleto, indica que la dirigencia y la militancia kirchnerista 
redoblarán la campaña “cuerpo a cuerpo”, las timbreadas, las caminatas. O intentarán hacerlo. 

En Mendoza, el gobernador Francisco Pérez aspira a achicar la ventaja de Julio Cobos fortaleciendo 
a los referentes locales. Quizá el tradicional operador pluri peronista Juan Carlos Mazzón se sume 
a la campaña. Sin adentrarse en ese terruño ni en otros, el cronista entiende que faltaron 
operadores provinciales y jefes de campaña en el armado del kirchnerismo. 



- - - 

Otros cambios se insinúan. La fascinación por la lista única acaso ceda terreno, donde todavía se 
puede cambiar. En la Ciudad Autónoma, desde el primer nivel del gobierno nacional, se autorizó al 
Frente Grande a armar una colectora para las legislativas porteñas. Hasta ahora, el rechazo venía 
siendo frontal. 

El diputado bonaerense y presidente de la Cámara Julián Domínguez convocó a sus compañeros 
de bancada a una cena que realiza semanalmente. La consigna fue ponerse en movimiento, ir en 
grupos de tres o cuatro a distintos partidos, establecerse ahí durante algunos días. Pulsar a “la 
gente”, atender demandas, persuadir. 

Las agrupaciones políticas y sociales intercambian algunos reproches y (auto) critican que el 
despliegue territorial fue imperfecto y aún poco numeroso. Sin mayor paradoja, en eso fincan 
esperanzas para agregar votos. El reunionismo es un síntoma, no para autocríticas prematuras 
sino para recobrar la iniciativa. Varones, barones y mujeres del conurbano concuerdan: el 
massismo disputó el territorio palmo a palmo, contando con menos intendentes y militantes. 

La presidenta Cristina Fernández de Kirchner dialogó con su Gabinete y con varios gobernadores. 
Contertulios de Palacio dicen que escuchó más y hasta pidió sugerencias a los que tuvieron éxito. 
De ella depende si habrá cambios inminentes en la acción de gobierno. El tiempo escaso conspira 
contra la perspectiva de sacar un conejo de la galera que tenga impacto electoral (ver asimismo 
nota principal). Pero nada está escrito, todavía. 

------------------------------------------------------ 

Domingo, 18 de agosto de 2013 
EL PAIS › LOS ENCUESTADORES ANALIZAN LOS RESULTADOS DE LAS PASO 

Las razones de los números 

Las campañas y la instalación de los candidatos, los mensajes y montajes, y la diferencia entre 

oposición y un gobierno con una década en el poder. El problema del rol de los intendentes 

bonaerenses y la curiosa comparación entre economías locales y votaciones. 

 Por Raúl Kollmann 

El resultado electoral del domingo pasado produce un intenso debate entre encuestadores. 
Prácticamente no hay coincidencias entre los consultores sobre las razones de la votación del 
Frente para la Victoria (FpV), el triunfo de Sergio Massa en la provincia de Buenos Aires, el cuadro 
de situación en la Capital Federal y las proyecciones hacia octubre. Está quien considera que una 
clave fue el poco compromiso de los intendentes de algunos distritos clave del Gran Buenos Aires; 
el que piensa que hay un desgaste lógico del Gobierno, producto de los diez años en la Casa 
Rosada; está el que sostiene que se mejoró la situación general de la población, pero que hay 
problemas pendientes que influyeron en el resultado y, por supuesto, quien pone el acento en las 
dificultades para instalar un candidato poco conocido del FpV en territorio bonaerense. 

Página/12 dialogó con algunos de los consultores más conocidos, evaluando el resultado de las 
PASO. Para casi todos ellos el resultado bonaerense estaba previsto, aunque la diferencia fue 
mayor a la pensada. En la Capital Federal se pone la lupa en la votación de Unen. 
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Resultados 

Artemio López, quien encabeza la consultora Equis, tiene un análisis que pasa más por los déficits 
o la falta de compromiso de los intendentes en la campaña. “El escaso control político nacional, 
provincial y municipal que se observó en muchos territorios clave para desplegar una campaña 
oficialista exitosa, en especial en el conurbano bonaerense y grandes aglomerados bonaerenses 
como Bahía Blanca, por ejemplo. Distritos alineados con el oficialismo de similares condiciones 
socio-ambientales, poblacionales y de participación electoral mostraron resultados antagónicos, lo 
que finalmente plasmó una diferencia en la sección primera a favor del Frente Renovador de 
Massa de veinte puntos contra un brecha favorable al FpV en la tercera sección de apenas cinco 
puntos. Seiscientos mil votos menos sólo entre los ocho millones de electores de esta subregión 
bonaerense. Es el precio de la ausencia de compromiso y control territorial.” En esta línea, López 
plantea también lo que considera debe hacerse en provincia de Buenos Aires de acá a octubre: “Yo 
creo que debe cuadricular las regiones-problema y forzar la organización e involucramiento de los 
dirigentes a cargo de cada cuadrícula”. 

Manuel Mora y Araujo, quizás el más conocido de los consultores, sostiene que “hay una fatiga de 
gran parte de la población con el Gobierno. Diría que es un fenómeno natural, esperable después 
de diez años a cargo del Ejecutivo. Y sobre todo se manifiesta en una elección como ésta, de 
medio término, en la que no se elige quién va a gobernar de aquí en adelante”. 

Ricardo Rouvier, titular de Rouvier y Asociados, parece apuntar a un fenómeno parecido, pero 
hace un análisis concreto de esos diez años: “El kirchnerismo, desde el inicio, provocó a la 
sociedad nacional y enfrentó a las corporaciones al mismo tiempo que resolvía las demandas 
provenientes del 2001. Resolvía y reformaba. Tuvo eficacia electoral, excepto en 2009 y el 
domingo pasado. En el proceso algunas cuestiones quedaron sin resolver o se agravaron, como la 
inseguridad, la inflación, relacionado con esto la nula credibilidad del Indec, y la verosimilitud 
sobre las denuncias de corrupción. Las viejas demandas logradas, pasaron a formar parte del 
paisaje, y faltó definición sobre el futuro respecto de los renovados requerimientos. El discurso del 
Gobierno se cristalizó en el balance. El Gobierno siente que la sociedad no escucha o no 
comprende y que está cooptada por algunos medios masivos y el pensamiento dominante; pero 
una parte importante de la sociedad quiere resolución de problemas y precisión sobre el futuro”. 

Enrique Zuleta Puceiro habla también de desgaste. “Las PASO fueron como un plebiscito nacional, 
no tanto acerca de la gestión gubernamental como del propio modelo económico y político del 
kirchnerismo en su etapa final de los últimos años. La prueba es que el Gobierno perdió de un 
modo muy claro en las provincias petroleras, mineras, pesqueras, sojeras. Perdió en lugares donde 
se registra el mayor PBI per cápita, donde hay pleno empleo, oportunidades para los jóvenes, 
inversiones externas, desarrollo de cadenas de valor, pymes en crecimiento. Es un electorado que 
trazó una línea y pasó a plantear una agenda centrada en la calidad institucional, la apertura 
económica y la competitividad.” 

La campaña 

Analía Del Franco, titular de Analogías, piensa que las claves están en el candidato y su 
acompañamiento. “Es evidente que en la primera parte de la campaña se buscó instalar a 
Insaurralde como candidato, que si tiene buena imagen, arrancó con muy bajo nivel de 
conocimiento. Se dio a conocer su nombre, de dónde es, lo que hizo en su municipio y algunas 
particularidades generales de su vida privada. En esta segunda etapa se debería tratar de lograr lo 



que en marketing político se denomina ‘familiaridad del candidato’ con la sociedad, es decir 
conocerlo más profundamente y que la opinión pública pueda por sí misma relatar quién es y 
cómo es, Martín Insaurralde. Por otro lado también se debería trabajar en el ‘enlace emocional’ 
del candidato con la gente. En esta etapa, la familiaridad por sí sola no es suficiente, también debe 
ser positiva y cercana. A su vez, el gobierno nacional y provincial deberían acompañar 
respondiendo a las demandas insatisfechas de los bonaerenses en relación con la coyuntura y la 
gestión, siempre en el marco del sentido del proyecto kirchnerista. Forzar cambios no resulta 
creíble y termina siendo un boomerang.” 

Manuel Mora y Araujo sugiere pocos cambios para la campaña. “Creo que el FpV lo hizo bastante 
bien y si no obtuvo el primer lugar en la Provincia de Buenos Aires, tampoco estuvo muy lejos. La 
campaña ‘estilo Scioli’ lo puso en el nivel del promedio del país, con un candidato poco conocido y 
frente a un adversario que es el más fuerte del país. Massa también lo hizo bastante bien y obtuvo 
lo que buscaba. No es razonable cambiar de enfoque cuando a uno le va bien. El espacio del FAP 
bonaerense no veo que puede hacer mucho, lo mismo que De Narváez. Están muy jugados y la 
polarización tiende a deglutirlos.” 

Zuleta sugiere que en la campaña hacia octubre a todos les conviene nacionalizar la elección. “El 
FpV debe proteger a sus principales activos, la Presidenta y el gobernador. Aprovechar el 
desconcierto de una oposición que todavía no tiene ideas, acuerdos básicos ni liderazgos netos. De 
Narváez o Stolbizer tienen que tener la mirada en un electorado que no quiere votar al peronismo. 
Massa es el protagonista de un realineamiento y desmarque cuyas chances futuras están al 
interior del espacio del peronismo. Y tiene que aprovechar que hay una mayoría que ya no está de 
acuerdo con el modelo.” 

Rouvier apunta a mensajes más de fondo. “Habría que articular procesos de cambio, soluciones y 
acciones comunicacionales en función de la construcción de un futuro inmediato y preciso. Las 
políticas sociales deben alcanzar un mayor nivel de profundidad; y el requerimiento urgente de los 
sectores populares es detener la inflación y resolver la inseguridad. Ni la inseguridad ni la inflación 
se resuelven de un día para otro, pero el paso significativo sería que el Gobierno ejecute 
decisiones indubitables sobre esos problemas. Para octubre no falta mucho tiempo, y hay mucho 
por hacer o rehacer por delante. La comunicación electoral audiovisual del FpV fue muy buena, y 
no haría modificaciones. Las acciones deben llegar a los territorios y no quedarse en las 
superestructuras. Hay que enfatizar la predicación del proyecto político-ideológico, con 
acercamiento de la acción social como prueba de la vigencia del propósito nacional y popular.” 

------------------------------------------------------------------------------ 

 Lunes, 19 de agosto de 2013 
EL PAIS › MASSA APUNTO CONTRA SCIOLI 

“Burlarse de la gente” 

La campaña para las elecciones de octubre vuelve a mostrar más acusaciones que proyectos. El 
líder del Frente Renovador, Sergio Massa, aseguró ayer que “la responsabilidad de la inseguridad 
le corresponde al gobierno de la provincia de Buenos Aires”, apuntando al gobernador Daniel 
Scioli. Además, el empresario industrial Ignacio de Mendiguren, candidato a diputado por la lista 
de Massa, destacó que “las elecciones se ganan el día de los comicios y cuando se cuentan los 
votos, no antes”, aludiendo a las encuestas con proyecciones de las legislativas. 
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“No hay que creérsela, porque la gente no te da un cheque en blanco”, señaló el intendente de 
Tigre al analizar los resultados de las elecciones Primarias Abiertas Simultáneas y Obligatorias 
(PASO). El candidato a diputado puso el ojo en provincializar la elección, enfocando su discurso en 
el gobierno de Scioli. A su vez destacó que iba a “aprovechar estos sesenta días que restan para los 
comicios del 27 de octubre para construir confianza” en las personas que no lo votaron. 

El primer candidato a diputado del Frente Renovador, que ayer se mostró en TV en el programa de 
Mirtha Legrand, señaló que “hablar de 2015 es burlarse de la gente”, ante el insistente rumor de 
su probable candidatura presidencial. “No se puede comer el postre antes de comer el plato 
principal”, insistió, parafraseando el latiguillo que suele utilizar el camionero Hugo Moyano. La 
seguridad, uno de los ejes que el tigrense suele poner sobre la mesa, “es responsabilidad del 
gobierno provincial”, e insistió con la idea de que en Tigre “deciden invertir” su presupuesto para 
combatir la inseguridad. 

El intendente de San Martín, Gabriel Katopodis, coincidió con Massa y aseguró que están 
“asumiendo responsabilidades que no son nuestras. Claramente el tema de la seguridad es un 
tema que no nos corresponde, y nosotros nos venimos haciendo cargo con inversiones”. En la 
misma línea, Katopodis denunció que “los intendentes que tomamos esta decisión (pasar a la 
oposición) hemos perdido el diálogo, la respuesta y la interlocución con el gobierno nacional y el 
provincial”. 

De Mendiguren, ex presidente de Unión Industrial Argentina, afirmó que “la gente está aprobando 
una nueva forma de hacer política”. El ex ministro durante la presidencia de Eduardo Duhalde 
repitió la idea que pregonan en el armado opositor y destacó que intentarán “bajar el nivel de 
tensión y confrontación en la sociedad”, y aseguró que si llega a ingresar en la Cámara de 
Diputados, en octubre, querrá “seguir teniendo buen diálogo” con la Casa Rosada, como cuando 
era el representante de la UIA. Además resaltó el rol de los intendentes massistas porque “han 
demostrado, y no han comentado solamente, una gestión muy activa en cada uno de los 
municipios, que la misma gente les ha reconocido con el 60 o 70 por ciento de los votos” en las 
primarias. 

-------------------------------------------------------------------------- 

Lunes, 19 de agosto de 2013 

Scioli criticó la "sobreactuación" de Massa 

"De cualquier cosa que anda dando vuelta trata de hacer un mensaje de campaña", opinó el 

gobernador bonaerense sobre el intendente de Tigre y candidato a diputado. Además, dijo que Massa 

habla de la inseguridad "desde un municipio que tiene un 40 por ciento de su territorio con barrios 

cerrados". 

"Una cosa es hablar desde un municipio que tiene el 40 por ciento de su territorio con barrios 
cerrados, y otra cosa es cuando uno gobierna una provincia con las características de Buenos 
Aires", afirmó Scioli en respuesta a los dichos de Massa, quien ayer en el programa de Mirtha 
Legrand sostuvo que “la responsabilidad de la inseguridad le corresponde al gobierno de la 
provincia". 

Para Scioli, el intendente de Tigre "habla desde la realidad de su municipio, que es dos veces más 
chico que toda la provincia, y desde ahí se plantea una realidad totalmente distinta". El 
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gobernador también criticó que "Massa está en campaña y de cualquier cosa que anda dando 
vuelta trata de hacer un mensaje de campaña, una sobreactuación", y defendió su propuesta de 
definir en internas el eventual candidato presidencial del peronismo en 2015, lo que fue rechazado 
por Massa. 

"Los intendentes exitosos pudieron crecer gracias a las políticas que les han permitido crecer. En 
buena hora, eso no significa quitarles mérito, pero hay que reconocer y contar toda la historia, 
sino sería hipocresía", advirtió Scioli en declaraciones a Radio Mitre. 

Por otra parte, el titular del ejecutivo bonaerense pidió que todos los sectores de la sociedad 
contribuyan a la "armonía, la tolerancia social y el equilibrio económico, social e institucional". Dijo 
que algunos sectores le dieron al resultado de la elección primaria del 11 de agosto "una 
interpretación, una lectura política y una envergadura que no es tal" y pidió que "todos tengamos 
la responsabilidad de contribuir a un espíritu constructivo". 

"Como gobernador de la provincia más grande de la Argentina y a cargo del Partido Justicialista a 
nivel nacional, me preocupan las conjeturas y especulaciones que hacen algunos sobre cómo la 
Presidenta interpretó las elecciones", expresó. En ese sentido, dijo que el gobierno nacional "sabe 
escuchar al pueblo a través de sus distintas expresiones" y añadió que se aceptó el resultado de 
los comicios "con serenidad, siguiendo de cerca la información y con toda grandeza". 

Por último, afirmó que "se debe buscar fortalecer la gobernabilidad, la institucionalidad y 
consolidar los avances desde el punto de vista económico y social, lo cual no significa desconocer 
los problemas pendientes". 

----------------------------------------------------------------- 

 Lunes, 19 de agosto de 2013 
EL PAIS › OPINION 

Eso de reinventarse 
 Por Eduardo Aliverti 

Con todo el pudor que es menester, pero seguro de que la copia a sí mismo es útil al efecto de 
compartir una convicción reforzada, quien firma se otorga la licencia de reproducir el último tramo 
de su columna publicada en este diario el lunes 15 de julio pasado. 

Se decía que, frente a la andanada mediática “(...) el Gobierno reacciona sobre dos ejes cuya 
efectividad merece ser puesta en duda. Uno es el andar favorable de la economía (...) El otro es 
descansar, o confiar a rajatabla, en lo que ya se hizo (...) Lo más inquietante es lo segundo. Está 
claro que el oficialismo tiene logros de los que sentirse orgulloso. Más luego, de la Presidenta para 
abajo se llama a ‘ir por más’; a ganar otra década. Para gusto personal, se lo hace sin una 
explicitación firme de en qué vendría a consistir eso por fuera de lo ya demostrado (...) Haber 
batallado y continuar haciéndolo en las arenas de patronales agropecuarias y mediáticas, y hoy 
contra el conservadurismo ancestral de las familias tribunalicias, llama al aplauso tratándose de un 
gobierno ‘burgués’. Sin embargo, comprensiblemente o no, la embestida o el señalamiento contra 
los barones de la Justicia no parece mover el amperímetro del registro o la adhesión masivos, sin 
que esto signifique que cada medida, cada gesto, cada alocución, deban ser calculados en función 
de su popularidad (...) Quedaría más cerca saber y estimular en torno de cómo se avanzará contra 
los oligopolios formadores de precios, que es decir contra la inflación y que es decir mucho. Da la 
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impresión de que al oficialismo le falta contar, o relatar entre bastante y mucho mejor, planes de 
largo aliento. Los que hay, los que pueda haber, los que haga falta crear. Según sus propios 
antecedentes, lo peor que podría hacer el kirchnerismo es dejar de ser y parecerse a sí mismo; lo 
cual, entre otros puntos distintivos, siempre conllevó fugar para adelante cuando las coyunturas 
apremiaron o dieron indicios de poder apretar. Dicho de otro modo, no perder la costumbre de 
continuar reinventándose. Pero más con lo que falta que exclusivamente con lo hecho”. 

Cabe poner en duda que el ensimismamiento de la campaña gubernamental en torno de la década 
ganada, destinando pocos o ningún esfuerzo a la puntualización de cómo se sigue, haya sido el 
único elemento generador del triunfante y magro resultado oficialista. Pero puede tenerse la 
certeza de que jugó un rol importantísimo. Un consultor cercano a Casa Rosada recordaba en 
estos días la obviedad –o no– de que las conquistas políticas y sociales, cuando son percibidas 
como asentadas y por más notorias que fueren, se integran al paisaje cotidiano de las gentes. 
Gentes que reclaman más y más, o que sancionan, cuanto más tienen o más recuperaron. No es 
una característica de los sectores del privilegio. Abarca a todas las clases. Resulta inevitable, de 
acuerdo con toda experiencia histórica y aun cuando se provenga de un infierno relativamente 
cercano, que los grandes logros pasen a ser tomados con la llaneza de que se abre la canilla y sale 
agua. Hay frente a eso dos probabilidades básicas. Una es enojarse contra los olvidadizos, en tanto 
capaces de no registrar, o de que naturalicen, todo lo que se avanzó y avanzaron. Apenas se tuerza 
un poco la cabeza hacia los costados –ni siquiera para atrás– surgen de inmediato las imágenes de 
un país en quiebra, incendiado, con más de la mitad de la población bajo la línea de pobreza, 
dirigentes políticos sin respuestas de índole alguna, colas en las embajadas para escaparse. Brota 
exasperarse, contra esa gente que protagonizó lo que se dio en llamar, con cierta justeza, voto 
castigo. Gente de las clases populares pero, muy sobre todo, gentes de las capas medias que hace 
un rato estaban golpeando las puertas de los bancos para que les devolvieran sus ahorros; que 
gritaban que entre piquete y cacerola la lucha era una sola; y que ahora problematizan no contar 
con dólares suficientes para hacer turismo en el exterior, cuando hace el rato ése pensaban a 
España o símiles como movida exclusiva para tomarse el buque de este país que no daba para 
más. Gente que hoy reclama o se asume perjudicada porque le sacan del sueldo unos pesos de 
Impuesto a las Ganancias, cuando lo único que les quedaba era rogar por un trabajo en lo que 
fuese. 

El colega Alfredo Zaiat, en la introducción de su nota del sábado anterior en Página/12, reflejaba el 
espíritu analítico de muy buena parte de esa gente; o bien, de la gente que parece ser efectiva 
para pensarle, a esa otra, que las cosas funcionan así. “El aumento del turismo durante las 
vacaciones de invierno es por la inflación. El incremento de los viajes al exterior de un sector de los 
argentinos es porque no saben qué hacer con el dinero. El record de ventas de autos y motos tiene 
su origen en que no hay alternativas de inversión, atractivas, en relación a la evolución de los 
precios. El alza en los despachos de heladeras, aire acondicionado, televisores y otro tipo de 
electrodomésticos es porque ahorrar no es conveniente por la depreciación de la moneda. Las 
salas llenas de los teatros y cines son porque ‘la gente’ tiene pesos y quiere desprenderse de ellos 
lo más rápido posible (...) El consumo de bienes muebles y de ocio tiene el único origen en el 
fantasma de la inflación”. Así sucesivamente, hay una excusa para atenuar o desmerecer cada 
dato positivo. Y otro tanto en la escala de las capas bajas y mediobajas, entre las que podría 
observarse que alguna sensación reparadora, e inclusive necesidades más o menos satisfechas o 
en vía de avance (AUH, programa Pro.Cre.Ar, obras públicas de diversa índole en las zonas y 
barrios más postergados, escuela primaria con un altísimo porcentaje de retención de alumnos, 
unos 2,5 millones de personas que pudieron jubilarse a pesar de los años en que no les aportaron, 



y varios etcéteras), son valorados como provechos “normales”, ya no susceptibles de 
reconocimiento. O no, por lo menos, al momento en que vota una significativa cantidad de los 
beneficiados. Una buena porción de ellos es la que le certifica al kirchnerismo su condición de 
primera fuerza o minoría a nivel nacional, tomado el país como distrito único. Pero hay un “resto”, 
mayoritario y disperso, que se mostró a contramano aunque en planos diferentes. Ante ese gran 
pedazo de votantes, queda dicho que una variante es encolerizarse y seguir con las botas puestas 
como si no hubiera pasado nada. La otra es tomar nota de que debe tomarse nota, porque las 
masas andan de esa manera. Y eso no implica retroceder respecto de ninguna de las grandes 
líneas trazadas. Consistiría en ajustar sintonías porque, además, se añaden errores propios. Hay 
pifiadas estructurales que el Gobierno ya no puede ignorar y que no pasan, en su sustancia, por 
distinguir que se ganó en la Antártida o entre los qom. Una de ellas es relativizar el peso de la 
inflación, que pega en los bolsillos populares y que debe integrarse a las causas, si no la primera, 
provocadoras de fuga de voluntades en núcleos de población afines al oficialismo. ¿O acaso se 
piensa que esos votos se perdieron porque los preocupa el “autoritarismo” gubernamental, las 
denuncias de corrupción o la situación del jefe del Ejército? ¿Cuál es el rédito de ningunear los 
problemas, de no explicarlos con mayor profundidad, de que la Presidenta se cargue 
personalmente toda la comunicación? ¿Cuál es la utilidad de insistir con estratagemas que 
convencen a los convencidos? 

La derecha construyó un tanque mediático, un operador político que obra de gran deschavador, 
idóneo para hacer creer que la política podría ser el paraíso mientras no se robe; e inventó una 
figura que es su construcción coyunturalmente más sólida de mucho tiempo a esta parte, ya 
descartados Macri y, se supone, cualquier alternativa por fuera del espacio panperonista. Todo 
susceptible de ratificación, porque ni unos lugares periodísticos ni un intendente, por más que 
dispongan de cuanto fierro mediático se quiera, son piloto automático. Sergio Massa es, 
estrictamente, el pasado al que (se) afirma que no debe volverse. Se planta y lo plantean como la 
superación del kirchnerismo, desde un lugar peronista que es el único visualizable como factor de 
gobernabilidad. A nadie se le ocurre, es de presumir, que la factible o verosímil entente de Binner, 
Cobos, Carrió, los radicales, e inclusive el PRO, sea atrayente como opción ejecutiva nacional. Eso 
es gorilismo que se tira una cana al aire en elecciones de medio término. No es aspiración ni 
edificación de poder, siempre suponiendo –aun cuando el peronismo llegara dividido a 2015– que 
no podría haber una rechoncha intención social de suicidarse, tras la experiencia de la Alianza y de 
otras alternativas por el estilo. 

Lo que parece haberse abierto el domingo, en la ancha avenida peronista y más hacia la elección 
presidencial que de cara al próximo octubre, es una interna de facto que por ahora tiene a Daniel 
Scioli y Sergio Massa (el segundo muy lejos, todavía) como protagonistas principales. El del 
kirchnerismo no se conoce pero –antes que eso– debe preguntarse si a Cristina, como su gran 
electora, hay que meterla ahí, en la interna peronista de hecho, de aparato, de lealtades y 
traiciones, de acomodaticios; o en una concepción definitivamente instalable como alternativa 
hacia la izquierda, superadora. Sonaría a esto último. Sin embargo, por eso mismo y aun cuando 
aguarden opciones de derecha, al oficialismo le valdría la pena que intente reinventarse mejor, en 
el sentido de no creer que se trata de seguir como si el domingo no hubiera pasado nada. Ampliar 
(la imagen de) conducción política, comunicar de otra manera, afrontar temas como inflación, 
corrupción e inseguridad sin que deba ser bajo la lógica cualunque con que los suscita la oposición. 
Los votos que se fueron por gorilas nunca estuvieron ni estarán. Pero alguna, mucha o estimable 
parte de los que se escaparon por disgusto, por aburrimiento, por una bronca que nos les gustaría 
tener contra el Gobierno que les dio mucho, tal vez sea recuperable. 



En octubre será muy difícil. A mediano y largo plazo habrá que ver. La ecuación 2009/2011 lo 
atestigua. 

--------------------------------------------------------------- 

Martes, 20 de agosto de 2013 
EL PAIS › EL GOBERNADOR DANIEL SCIOLI ANTE LAS PROMESAS DE CAMPAÑA DEL PARTIDO DE SERGIO MASSA 

“Es inquietante la agenda que plantea” 

Scioli dice que por su responsabilidad institucional debe salir a advertir los riesgos ante algunos 

planteos tanto en materia de seguridad como económica. Anticipa una reunión del PJ. 

 Por Fernando Cibeira 

El gobernador de la provincia de Buenos Aires, Daniel Scioli, continúa con el mismo trajín de 
campaña luego de las PASO. Ayer, feriado, se reunió con candidatos de distritos en manos del 
massismo como San Fernando, Tigre, Escobar y San Martín para agradecerles el esfuerzo y pedirles 
“redoblar” en el tiempo que queda por delante. Antes y después dio algunas entrevistas en las que 
advirtió la necesidad de tener responsabilidad ante algunas promesas de campaña que podrían 
generar inestabilidad y poner en riesgo la gobernabilidad. A la salida de un canal, un poco a bordo 
de su automóvil, otro poco mientras esperaba subir al helicóptero que lo llevaría de vuelta a La 
Plata, respondió las preguntas de Página/12. 

–Sergio Massa lo criticó porque dice que tuvo que poner dinero del municipio para cubrir 
adecuadamente la seguridad porque la provincia no lo hacía. ¿Qué le responde? 

–En mi gestión les aumenté a los municipios el 50 por ciento interanual las transferencias para 
que, precisamente, desde lo local hubiera más posibilidades de ir atendiendo la prevención contra 
la inseguridad. El gobierno nacional, en su momento, en el programa de seguridad ciudadana, les 
giró también recursos a los municipios. Lo que pasa es que hay una dinámica que pareciera que 
cada vez que hay un episodio de inseguridad el problema es de la provincia y cada vez que la 
policía agarra a un delincuente es mérito de la camarita de Tigre. Chocolate por la noticia, obvio 
que cada gobierno provincial es el responsable de la policía y de combatir la inseguridad. En ese 
sentido, desde el primer día de mi primer mandato nosotros venimos trabajando intensamente 
para generar las condiciones para intensificar la prevención, las políticas de inclusión social, la 
inversión en educación, para ir adecuando el funcionamiento de la lucha contra la inseguridad a 
las diferentes características. Cuando él (por Massa) habla de este tema lo hace desde una 
realidad totalmente distinta de lo que es el conjunto de la provincia de Buenos Aires. El municipio 
de Tigre tiene 150 kilómetros cuadrados, de los cuales 50 son barrios cerrados. Estos barrios 
tienen su propia seguridad privada y su propia realidad, por lo tanto se achica aún más el territorio 
que lo que nosotros estamos cubriendo con la presencia de la policía de la provincia de Buenos 
Aires. Es dos mil veces más chico un territorio que el otro. Son realidades totalmente distintas. No 
es así el caso de Lomas de Zamora, que tiene una realidad socioeconómica diferente, que ha 
hecho un trabajo muy importante en lo que es la prevención, no solamente con la aplicación de 
tecnología sino también con una policía local, que ahora estamos buscando institucionalizar con 
un proyecto de ley presentado en la Legislatura hace más de un año. 
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–¿Buscará avanzar ahora con el proyecto de policías municipales? 

–Hace un año que está presentado para el debate. Yo voy a avanzar en todo lo que tenga que 
avanzar. En readecuar las políticas, el funcionamiento del ministerio, a esta nueva realidad. Soy 
una persona siempre abierta, especialmente en una problemática como ésta, que no debe ser una 
cuestión de especulación electoral. Algunos pareciera que están esperando que pase algo para 
salir a decir “yo tengo la solución”. No es así, es un tema muy serio, en el que no hay soluciones 
milagrosas de un día para el otro. 

–¿Le molesta que Massa haga campaña con la cuestión de la seguridad como caballito de 
batalla? 

–Yo entiendo las campañas y que hay que entusiasmar al electorado, pero en este tema, como en 
la agenda económica que él plantea, es inquietante por las consecuencias que puede tener. 

–¿Qué le resulta inquietante? 

–Por ejemplo, cuando se habla de endeudamiento, de volver a privatizar las AFJP, de desfinanciar 
al Estado, diciendo que con un impuesto a los plazos fijos se va a poder financiar. Esto ha generado 
que se tenga que realizar un encuentro muy importante para debatir con los actores económicos, 
con los máximos responsables, sobre esta situación en la que se está sorprendiendo también en su 
buena fe a la gente. Hay que explicar de qué se trata esto, que hay que guardar un equilibrio en el 
Estado. 

–¿Piensa que los proyectos económicos de Massa plantean el desfinanciamiento del Estado? 

–Son las consecuencias que podría llegar a tener. Lo que ha hecho Cristina a lo largo de estos años 
es desendeudar a la Argentina, reindustrializar, crear puestos de trabajo, generar oportunidades 
para la clase media y los trabajadores, que no sólo han recuperado la posibilidad de un trabajo 
digno sino también su poder adquisitivo. Esto es lo que nosotros estamos abocados a cuidar. 
Entonces cualquier iniciativa que vaya contra eso, que puede sonar muy linda en ámbitos 
empresarios en campaña, tenemos que estar atentos de advertir lo que puede llegar a generar. 
Tanto en la agenda económica y social como en la lucha contra la inseguridad, que yo cómo voy a 
negar problemas que están en la preocupación de la gente que comprendo y entiendo. Es la lucha 
que estamos dando todos los días contra la droga, contra los desarmaderos, las mafias del crimen 
organizado y la responsabilidad de la Justicia y del rigor de la aplicación de las leyes para que se 
cumpla lo que ha sido nuestra voluntad, de limitar las posibilidades de excarcelación a los 
delincuentes peligrosos. 

–En el marco de estas propuestas de campaña, ¿le parece necesario el diálogo convocado por la 
Presidenta? 

–¿La Presidenta qué ha dicho con toda grandeza el domingo mismo de las elecciones? Que 
responsablemente no va a prometer cosas que no puede cumplir. Después dijo en Tecnópolis, 
cuando algunos tomaron solamente el tema del resultado en la Antártida como algo anecdótico, 
que vamos a corregir lo que haya que corregir, pero que queremos hablar con los máximos 
responsables y actores económicos sociales. Ahí muestra su vocación, su voluntad y 
responsabilidad en una reunión de trabajo junto a la UIA, los sindicatos y los bancos –que tienen 
una responsabilidad muy grande–, de conversar y trabajar sobre estas cuestiones. 



–La oposición criticó los discursos de la Presidenta porque dice que no hubo un reconocimiento 
de la derrota electoral. ¿Usted qué opina? 

–Si hay algo que viene escuchando este gobierno, que por eso ha tenido tanto apoyo en la 
reelección, es precisamente la voz del pueblo. Y lo hace con toda responsabilidad, priorizando a 
aquellos que más necesitan de la inversión del Estado. Por eso a mí me preocupa cuando veo de 
qué manera se van generando condiciones y se habla de iniciativas que pueden alterar esa 
estabilidad que tanto sacrificio el pueblo argentino desde el punto de vista económico, social e 
institucional ha alcanzado. Cuando se le falta el respeto a la Presidenta, desde la investidura a lo 
que significa empezar a hablar de “caos”, “final” y cosas de las que nos tenemos que hacer 
responsables. Como gobernador de la provincia más grande de la Argentina y como presidente del 
Partido Justicialista a nivel nacional tomo y fijo una posición muy clara sin ningún tipo de 
especulación personal. Muchos pensaron que no me iba a comprometer pero yo lo hago, más que 
nunca, cuando hay dificultades o cuando este proyecto exige que estemos a la altura como 
hombres de Estado a partir de estas situaciones que se van generando. No se trata de defender a 
un partido político, de defender una elección o de defender los votos, lo que se trata es de 
defender esta situación que Argentina viene remontando, estando abiertos para corregir lo que 
haya que corregir y seguir avanzando. El Frente para la Victoria expresa eso. Es la renovación 
permanente de ideas con una visión de futuro. 

–¿Por qué entonces el Frente para la Victoria perdió en la provincia? 

–En primer lugar, se ordenaron y se formalizaron las candidaturas. Luego, siempre las elecciones 
legislativas tienen una dinámica muy especial. No solamente en la provincia, en otras provincias se 
ha dado y en la propia Ciudad Autónoma se ha dado que hay una diferencia muy grande cuando 
son elecciones ejecutivas. Ocurrió también en la provincia, en el 2009 y antes también en el ’97, 
tienen su propia dinámica. La gente en un momento determinado se entusiasma con alguna 
propuesta y yo soy muy respetuoso de la voluntad popular. Nosotros tenemos que hacer cada vez 
más esfuerzos para ir explicando con racionalidad y sentido común la importancia de fortalecer la 
institucionalidad, la gobernabilidad y la posibilidad de que el Gobierno tenga los instrumentos que 
necesite para que coherentemente con lo que vino haciendo durante estos años pueda seguir 
haciendo crecer al país. Y yo, como gobernador, cómo no voy a defender esto si es lo que me ha 
permitido hacer crecer a la provincia de Buenos Aires. Estos intendentes que están hoy en otro 
sector tienen que ser justos, agradecidos y reconocer que gracias a esas políticas nacionales les 
han permitido a sus municipios desendeudarse, que lleguen industrias, políticas sociales, todo lo 
que es la nueva realidad de estos municipios. 

–¿Cree posible revertir el resultado de las primarias en el tiempo que queda hasta las elecciones? 

–Tengo confianza y creo en lo que estamos haciendo. Martín (Insaurralde) es un candidato que en 
la medida en que la gente lo fue conociendo lo fue apoyando cada vez más, no ocurrió lo mismo 
con otros. Fue el único que creció en forma vertiginosa. 

–¿No teme, como especulan algunos analistas, que haya dirigentes e intendentes que buscarán 
pasarse de bando? 

–Los intendentes van a defender lo mejor para su municipio y lo mejor para su municipio es 
trabajar junto a la provincia y a la nación. 



–¿Usted desplazó a dos jefes policiales porque eran amigos de Massa, como se dijo? 

–El ministro Casal los apartó porque no informaron de una situación tan grave como fue el robo a 
la casa del intendente. Entonces en forma inexplicable no elevaron esta información para 
conocimiento del ministerio y, en mi caso, por espacio de 15 días. Cuando se pierde la confianza se 
pierde la confianza. Se abrió un sumario interno para determinar lo que ocurrió, porque en el 
medio tuvieron que detener un prefecto. 

–¿Qué opinión tiene acerca de ese episodio? 

–Las respuestas están en el curso de la investigación. Hay una persona detenida y tendrá que dar 
explicaciones. Nosotros vamos a colaborar con todo lo que nos pida la Justicia para esclarecer este 
episodio que irrumpió en la campaña. Entiendo la angustia que le generó a la familia. 

–Sí, Malena Galmarini reaccionó contra usted. 

–Ella pidió disculpas, yo entiendo la situación que se puede generar y trato de ser comprensivo. 
Ahora, también tengo que ser objetivo. Y cuando se hizo una evaluación dije cómo puede ser que 
suceda semejante cosa y se informe al ministerio. 

–Usted dijo, como presidente del PJ, que hasta ahora no se había aprovechado a las primarias. 

–Pero no solamente el PJ, es una asignatura pendiente de los partidos políticos que definan y 
ordenen sus candidaturas en las PASO. La ley lo prevé así. Pero acá hay una cuestión anterior muy 
importante, que es cuidar la gobernabilidad, fortalecer la institucionalidad y la estabilidad 
económica, social y productiva. Mis esfuerzos están centrados en insistir en este punto. Ya hemos 
visto en otros momentos cuándo se van engendrando algunos movimientos, luego las 
consecuencias las termina pagando el pueblo argentino. No podemos dejar que la Argentina 
vuelva siempre a empezar. En algunos lugares se habla con palabras como “caos” o “transición”, y 
lo que acaba de pasar es una elección interna para elegir candidatos. Yo pido respeto institucional 
y personal a la Presidenta. 

–Respecto de la institucionalidad, hay dirigentes opositores que ya plantean quitarle al 
oficialismo la presidencia de la Cámara de Diputados. ¿Qué le parece esa posibilidad? 

–Acabo de hacer una definición general que integra todo, porque todos tenemos que actuar con 
gran nivel de responsabilidad. Eso no significa estar preocupado por el voto popular, por el 
contrario, porque el voto popular es la voz sagrada del pueblo. Pero todos tenemos que ser 
responsables, no solamente los tres poderes del Estado. También los actores económicos, sociales, 
los medios de comunicación, no podemos ser indiferentes o hacer como piensan algunos, que 
cuanto peor, mejor. Tratemos de mirar para arriba, de superarnos, sobre lo que hemos avanzado 
seguir construyendo futuro. Busco advertir sobre esta situación por mi experiencia porque he 
pasado en estos 15 años de mi carrera política momentos muy particulares también, y vengo 
ocupando las más altas responsabilidades institucionales en el país después de la presidenta de la 
Nación. Fui vicepresidente, dos veces gobernador y presidente del Partido Justicialista. Tengo que 
actuar con un compromiso aún mayor. Creo que es necesaria una nueva reunión del Consejo 
Nacional del PJ, entre las PASO y la elección general, para hacer algunas reflexiones sobre estas 
cuestiones. Por la composición de ese Partido Justicialista –en el que hay sectores sindicales, 
gobernadores, intendentes– es muy importante que estemos unidos detrás de estas políticas que 



son las que han permitido nuevos derechos, crecer, el desarrollo de las economías regionales, 
generación de puestos de trabajo y, fundamentalmente, ante estas cuestiones que se van 
instalando en la campaña, que pueden generar en el corto plazo un entusiasmo pero después en 
el tiempo un problema. 

Martes, 20 de agosto de 2013 
EL PAIS 

Paso a paso 

LA INSEGURIDAD EN TIGRE 

El botón de Massa 

El intendente de Tigre, Sergio Massa, criticó a quienes “confunden las cuestiones vinculadas al 
trabajo cotidiano con la cuestión electoral”, al presentar el sistema de Botón Antipánico 
Domiciliario para el municipio que administra. En medio de los cruces que mantuvo con el 
gobernador bonaerense Daniel Scioli sobre el problema de la inseguridad, Massa lanzó el sistema 
que permite que los vecinos se conecten con el Centro de Operaciones Tigre y reciban asistencia 
ante un delito o emergencia. “Tenemos un único compromiso, con nuestros vecinos. Que tengan 
la plena seguridad de que mañana, dentro de una semana, el 28 de octubre, el 11 de diciembre y 
en enero vamos a seguir trabajando para que ustedes vivan mejor”, señaló el candidato a 
diputado del Frente Renovador. Participaron de la presentación la esposa del intendente, Malena 
Galmarini; el intendente de San Miguel, Joaquín de la Torre, y otros dirigentes locales. 

----------------------------------------------------------------------- 

Jueves, 22 de agosto de 2013 

Fresneda: "No vamos a dejar de defender la condición 

humana" 

Al inaugurar un Núcleo de Acceso al Conocimiento (NAC) en el excentro clandestino Olimpo, en el 

barrio porteño de Floresta, el secretario de Derechos Humanos afirmó que "estamos obligados a 

defender condiciones de detención dignas incluso en el caso de quienes fueron responsables de la 

muerte de nuestros padres". 

Tras el debate provocado por la fuga de 13 presos del penal de máxima seguridad de Ezeiza, 
Martín Fresneda les recomendó a quienes reclaman "mano dura" que "hagan un esfuerzo por 
adquirir una perspectiva un poquito más compleja" y advirtió que "el cumplimiento de los 
derechos humanos no aumenta la inseguridad". 

En otro orden, agregó que la instalación de los NAC en los excentros clandestinos de detención 
demuestra la voluntad del Gobierno nacional de "diseñar políticas públicas que estén ligadas con 
la vida". "Si bien no nos olvidamos, y sentimos lo que pasó acá, es nuestra responsabilidad poder 
darles a estos lugares una nueva función e incorporarlos al cotidiano de la vida de la gente, del 
barrio", subrayó. 

Fresneda, quien estuvo acompañado por los ministros de Justicia, Julio Alak, y de Planificación 
Federal, Julio de Vido, señaló, además, que en los antiguos centros de torturas y exterminio 
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pareciera que "ese dolor quedara en las paredes, en el piso, en todos lados: los últimos lugares en 
donde estuvieron nuestros padres". 

Más adelante, se preguntó "qué se hace con estos lugares" y respondió que son los lugares "donde 
nosotros debemos permitirnos sentir y, desde ese sentimiento, pensar en que nos queda mucho 
por vivir, y que a las generaciones que vienen les queda mucho por aprender de lo que pasó en la 
historia". 

----------------------------------------------------------------- 

Viernes, 23 de agosto de 2013 

 

VIERNES, 23 DE AGOSTO DE 2013 
L A S 1 2  P R E G U N T A  L A S 1 2  

Juliana Di Tullio 

2°candidata a diputada por la provincia de Buenos Aires. Frente para la Victoria. 

1. ¿Está a favor de la legalización del aborto? 

–Sí, porque hay una inequidad social muy grande. Todas las mujeres se practican interrupciones 
voluntarias del embarazo, pero las más jóvenes o las más vulnerables son las que más sufren. 
Además es la primera causa de mortalidad materna y creo que el Congreso tiene que madurar y 
dar este debate en algún momento. 

2. En su orden de prioridades, ¿dónde ubica a la violencia de género? 

–En el máximo de prioridades. Para las mujeres, la inseguridad está dentro de su casa y porque 
todas las mujeres sufrimos violencia a lo largo de nuestra vida. 

3. ¿Sabe cuántas mujeres murieron el año pasado por esta causa? ¿Cómo piensa que podría 
resolverlo? 

–Hay una ley de violencia contra las mujeres y lo que hay que hacer es aplicarla. 

4. ¿Sabe qué es un crimen de odio y cuántos hubo el último año? 

–Un crimen de odio se produce por patologías sociales, como puede ser la homofobia, la 
misoginia, el odio racial. Hay individuos que se piensan con más poder que otros. 

5. ¿Qué legislación sería adecuada para prevenirlos? 

–Hay que desandar estos patrones culturales. Hay que aplicar la ley de educación sexual, la ley 
antidiscriminación y la ley de medios, porque si se escuchan todas las voces, se construye una 
cultura distinta. 
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6. ¿Sabe cuál es la brecha salarial entre varones y mujeres? ¿Qué medidas tomaría al respecto? 

–Más del 35 por ciento. La legislación acompaña medidas de política pública activa. Una medida 
concreta fue la ley de trabajadoras del hogar, que le dio derechos a un millón de mujeres que 
trabajan en casas particulares y las/los patronas/es se la tienen que cumplir. 

7. ¿Cuál cree que sería una licencia por paternidad adecuada? 

–Nosotros presentamos muchos proyectos por licencia por paternidad. Creo que tiene que ser 
igual. No soy la única responsable de la crianza de mis hijos. Yo la comparto con el padre de mis 
hijos y hoy, con mi marido. Si está la Argentina hoy para sostener ese proyecto de ley, 
seguramente no, porque sus condiciones económicas, sociales y culturales no están dadas, pero 
creo que hay que caminar hacia ahí. 

8. ¿Sabe cómo se toman las licencias por maternidad cuando se trata de una pareja de 
lesbianas? ¿Cómo lo regularía? 

–Supongo que será como en el caso de una pareja heterosexual, y lo regularía para que tengan los 
mismos derechos; cuando se pueda avanzar, se avanzará para todos y todas. 

9. ¿Qué cree que debería hacer una niña o adolescente si le tocan la cola en el colectivo y cómo 
calificaría ese hecho? 

–Lo califico como abuso y violencia, y me ha pasado a mí, a mi abuela, a mi hija. No deja de pasar 
en el colectivo, en el tren, en la calle. No conozco a ninguna mujer que no le haya pasado. Una de 
las peores cosas es la impunidad. Hay que decirlo. Pero la sociedad tiene que acompañar a la niña 
a la que han violentado en el tren o en el colectivo. ¿Por qué yo no lo decía? Porque creía que era 
parte de la realidad. Me daba vergüenza. 

10. ¿Cómo haría para que se implemente la ley de educación sexual integral? ¿Sus hijos/as la 
reciben? 

–Mis hijos ya terminaron hace rato la secundaria y no la recibieron. El Ministerio de Educación de 
la Nación junto con los ministerios de Educación de las provincias tienen que decir: “Hay que 
implementarla”. También sé que no es fácil y que hay intereses que se contraponen. Pero hay que 
pelear contra esos intereses y hay que capacitar a los/las docentes. 

11. ¿Cuál es la ley que le resulta prioritaria en materia de inclusión y equidad entre todas las 
personas? 

–La ley de educación sexual es la más importante que votó el Congreso en los últimos diez años en 
términos de igualdad de oportunidades entre varones y mujeres. 

12. ¿Qué haría para terminar con la trata de personas y ayudar a las mujeres que salen de la 
explotación sexual? 

–La ley de trata tiene que reglamentarse y aplicarse. 

---------------------------------------------------------- 

 



Sábado, 24 de agosto de 2013 
SOCIEDAD 

Dos opositores expresaron su acuerdo 

El jefe de Gobierno porteño, Mauricio Macri, expresó su apoyo al Programa Federal de Seguridad 
lanzado por el gobierno nacional. “Todo lo que sea coordinación en un tema que es gravísimo, y 
cuya falta de una política coherente ha llevado a que el mundo del delito prospere más que nunca, 
será bienvenido, nosotros estamos para colaborar”, aseguró el líder del PRO. “Si hay vocación de 
trabajar en conjunto y seriamente, nosotros estamos”, insistió. Por su parte, el candidato a 
diputado por el Frente Unidos por la Libertad y el Trabajo, Francisco de Narváez, consideró 
“positivo” que la presidenta Cristina Kirchner “asuma la responsabilidad sobre la inseguridad”, 
pero deseó que “no sea sólo una promesa electoral”. De Narváez volvió a insistir en que espera 
que el anuncio “no sea maquillaje o una medida que se toma en campaña electoral y luego es 
incumplida”. Dijo, de todos modos, que “es un buen inicio”, a la vez que pidió “ser más concretos” 
al momento de la aplicación del nuevo sistema federal. Planteó que una de las decisiones 
“inmediatas” debe ser “la convocatoria del comité de crisis del Consejo de Seguridad Interior, la 
creación de una agencia federal antidrogas, el proyecto de financiamiento de la seguridad y la 
recopilación de estadísticas criminales”. 

Macri precisó que la Policía Metropolitana, “una fuerza importante que tiene cinco mil efectivos, 
permanentemente intenta coordinar con la Federal, que tiene la responsabilidad de la seguridad 
de la Ciudad de Buenos Aires, con la Prefectura y con la Gendarmería, que interactúan a partir de 
la decisión del gobierno nacional”. 

Para el jefe de Gobierno porteño “si se trabaja con profesionalismo, haciendo inteligencia, con 
buenos equipamientos, formando bien a la policía, respetándola como hemos hecho nosotros, los 
resultados vienen, no es imposible” la cuestión de la seguridad. “Las cosas pueden mejorar y 
mucho, y la gente lo necesita”, concluyó. 

------------------------------------------------------------------ 

Domingo, 25 de agosto de 2013 
EL PAIS › LA POSICION DEL SINDICALISMO ANTE LA CONVOCATORIA DE LA PRESIDENTA 

Abiertos al diálogo 

Hugo Yasky y Ricardo Pignanelli contaron a Página/12 sus impresiones de la reunión que tuvieron con 

Cristina Fernández y los empresarios. “Vimos voluntad política”, dijeron sobre la modificación de 

Ganancias. Ambos coincidieron también en sus planteos sobre la necesidad de reducir el trabajo en 

negro y en las críticas a Hugo Moyano. 

Ricardo Pignanelli, secretario general de Smata 

“Cada uno tendrá que resignar algo” 

Por Nicolás Lantos 

“Si todos somos inteligentes y prudentes, hoy podemos seguir con este modelo que le está dando 
contención a mucha más gente que la que tenía antes”, asegura el titular de Smata, Ricardo 
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Pignanelli, en diálogo con Página/12. A días del encuentro en el que la presidenta Cristina 
Fernández de Kirchner abrió un diálogo intersectorial para buscar recetas alternativas a algunos 
puntos problemáticos que afectan a los trabajadores, como el empleo no registrado y el Impuesto 
a las Ganancias, el dirigente mecánico se manifestó confiado en que la convocatoria llegará a buen 
puerto y criticó la postura de otros dirigentes gremiales, como Hugo Moyano: “Uno cuando va 
creciendo quiere crecer más, pero hay que ser solidario, porque el límite está en no perjudicar al 
resto de la sociedad. Crecer más no puede significar arriesgar todo lo que tenemos. Hay que ser 
consciente de todo lo que hicimos y también de todo lo que nos falta”. 

–¿Qué evaluación hace del encuentro que mantuvieron en Río Gallegos? 

–Yo la vi como una reunión muy positiva, porque se habló de la realidad del país y se invitó a que 
todos los actores que estábamos presentes habláramos y diéramos nuestra opinión. La Presidenta, 
más allá de que hizo un análisis muy claro de todo lo que electoralmente pasó, abrió una agenda 
para que, dentro de las posibilidades y sin afectar el modelo que tenemos, se vayan encontrando 
soluciones posibles a los problemas que aparecen. 

–¿Cree que hay disposición del Gobierno para modificar algunas de sus políticas sobre la base de 
los reclamos que surgieron de esa reunión? 

–Está bien claro que sabemos cuáles son las necesidades y también sabemos muy bien cuáles son 
las posibilidades. Nos pareció bueno que la Presidenta fue muy clarita, en el sentido de que ha 
sabido escuchar la voz de los trabajadores, la voz del pueblo que se manifestó a través de las urnas 
y por eso decidió abrir la agenda y está dispuesta a rectificar algunos puntos con los que la gente 
está disconforme. Pero con responsabilidad: quedan dos años hasta la finalización de su mandato, 
y la Presidenta podría apelar a hacer demagogia a traves de la caja, gastando todo, total el que 
viene va a tener que hacerse cargo de todo. Pero no, encontramos una Presidenta muy madura, 
que por un lado aclaró que no va a ser de ningún modo candidata en 2015, y que dijo también 
estar dispuesta a rectificar todos los caminos posibles, siempre que pueda hacerse sin afectar el 
modelo y sin dejar el país, al próximo gobierno, con todos los problemas con que lo agarró el 
gobierno de Néstor Kirchner. Dijo que a pesar de que ella se va a su casa en dos años, no podía 
dejar un país como el que habían encontrado en 2003, sino que iba a hacer todo lo posible para 
mejorar todas las materias pendientes en el tiempo que queda. Pero siempre teniendo claro que 
no habrá un cambio de rumbo. 

–Parece difícil que el Gobierno, el movimiento obrero, los empresarios y los banqueros puedan 
ponerse de acuerdo en algo... 

–Yo creo que si los sectores somos inteligentes, anteponemos la patria a los intereses mezquinos 
de cada uno, cada uno tendrá que resignar algo para que este Gobierno siga adelante y siga 
adelante el modelo que tenemos. Sería fácil y demagogo abrir las manos, y en dos años llevarse 
puesto el sacrificio que muchos hicimos durante los últimos diez, pero la Presidenta dijo que está 
dispuesta a hacer todo dentro de lo posible para buscar mecanismos que mejoren, por ejemplo, el 
tema del Impuesto a las Ganancias. Ahí comprometió a los bancos, a los trabajadores, a los 
empresarios a buscar un camino, y comprometió también al Ministerio de Economía y a la AFIP a 
aportar para hacerlo. Habló también del trabajo en negro: si logramos bajar 10 o 12 puntos del 
treinta y pico que tenemos ahora, vamos a poder mejorar el ingreso fiscal y con eso podemos 
mejorar el tema del Impuesto a las Ganancias. La renta financiera podrá tocarse, pero eso no llega 



a cubrir todo, es un combo que hay que hacer si hay voluntad en todos los sectores para salir 
adelante. 

–¿Pero habrá voluntad de los sectores para ceder una parte en pos del bienestar general? 

–Por lo menos en el movimiento obrero organizado, sí. Ahora, cada sector verá la voluntad que 
tiene. Si somos inteligentes y tenemos memoria, creo que es lo más prudente para seguir 
adelante. Todos tenemos que tener memoria. Porque esto es claro: los banqueros tenían que 
poner chapas en las puertas porque la gente rompía los vidrios de la desesperación. Los 
industriales tenían las luces apagadas. Y no- sotros, los trabajadores, estábamos revolviendo 
tachos con basura. Si todos somos inteligentes y prudentes, hoy podemos seguir con este modelo 
que le está dando contención a mucha más gente que la que tenía antes. Se generaron puestos de 
trabajo, dos millones de jubilaciones que no son óptimas, pero son para gente que se había 
quedado sin aportes... 

–Hugo Moyano fue muy crítico con la convocatoria y dijo que no cree que el diálogo produzca 
avances reales... 

–Cada uno lleva en su memoria sus actos pasados y sus actos presentes. Yo creo que cuando 
tenemos un mundo que está convulsionado, lo mejor que podemos hacer los argentinos y el 
movimiento obrero es tratar de aunar criterios y ponerle la unidad de concepción para poder salir 
adelante... 

–¿Pero cuál es su opinión respecto de las fallas que Moyano le atribuye a este Gobierno? 

–Creo que hay un gran problema en la sociedad argentina, que son secuelas de las décadas 
pasadas. No hay que olvidarse de que este país lo hicieron nuestros abuelos y nuestros viejos con 
espíritu solidario, cooperativista y de igualdad y de trabajo continuo. Yo creo que ahora logramos 
encaminar de nuevo el país, pero la secuelas quedaron: la inseguridad, falta de educación, trabajo 
informal. Creo que si los sectores tomamos cuenta de la verdadera envergadura de dónde 
venimos, seguramente en lugar de pelearnos vamos a encontrar el camino para solucionar todos 
los temas que nos faltan, que son los que ya mencioné y más: necesitamos el autoabastecimiento 
de energía, que nos está drenando las reservas; tenemos que aumentar las líneas de comunicación 
y transporte en todo el país, para poder mover las cosechas y la manufactura. Pero eso no se logra 
en un acto de magia. Eso es lo que tenemos que entender como sociedad. Para eso tenemos que 
tener un espíritu solidario, y a veces es jodido resignar algunos intereses sectoriales. Uno cuando 
va creciendo quiere crecer más, pero hay que ser solidario porque el límite está en no perjudicar al 
resto de la sociedad. Crecer más no puede significar arriesgar todo lo que tenemos. Hay que ser 
consciente de todo lo que hicimos y también de todo lo que nos falta. 

–¿Cómo continuará el diálogo? ¿La CGT tendrá un interlocutor especial asignado para esto? 

–La CGT tiene en su secretario general al interlocutor, y esto no es cuestión de nombres, de que 
vaya uno u otro. Tenemos un secretario general al que le tenemos que tener confianza y si él 
necesita que algún compañero lo acompañe, así será. 

–¿Hay alguna fecha pautada para la próxima reunión? 

–Eso está en manos del secretario general. 



–El Gobierno denunció que algunos sectores tienen intenciones de desestabilizarlo y precipitar 
el final del mandato... 

–Creo que los que piensan en algo así... eso no es cristiano. Porque no es cristiano el suicidio. Este 
Gobierno tiene que llegar con toda la fortaleza y dejando un país mejor para los que vengan y 
darle la posta para que sigan. Si no, los que pagaremos el costo seremos los argentinos. Yo creo 
que uno en el desierto va sembrando semillas: entre los compañeros de la UOM y Smata pusimos 
una semilla dentro del movimiento obrero muy profunda, porque eran dos gremios que 
andábamos siempre en conflictos internos. Ahora demostramos que cuando el objetivo es 
supremo pueden dejarse de costado las diferencias coyunturales. Lo que queremos para nuestra 
familia hay que quererlo para nuestra sociedad y nuestra patria. 

–Hoy se discute el futuro del peronismo, ¿qué rol jugará la CGT en ese proceso? 

–El movimiento obrero unificado seguramente va a ser la columna vertebral no sólo del 
peronismo, sino del gobierno, de cualquier gobierno que haya luego de 2015. De cara a ese año, 
en el peronismo, quizá lo más correcto va a ser una interna: el que gana, conduce, y el que pierde, 
acompaña. Creo que ese es el vehículo más fácil para llegar a la unidad. 

–Pero hoy por hoy el movimiento obrero se encuentra dividido... 

–Por eso yo creo que puede ser fundamental también que haya elecciones internas del peronismo 
para la unidad del movimiento obrero. Aunque la unidad debería venir por objetivos y no por 
personas. Se debería armar una mesa de trabajo para dialogar. Ahora bien, quiero aclarar, cuando 
digo dentro del peronismo digo con el mismo objetivo que hasta ahora: mantener un modelo 
como tememos y no volver a uno agrícola-ganadero y de servicios. El modelo peronista es un 
modelo integrador, donde todos los sectores, el campo, el turismo, la industria, la ciencia, la 
educación, todos caminan en el mismo sentido. Ese es el sueño que tenía el general Perón, que 
era la comunidad organizada. 

-------------------------------------------------------------- 

 Domingo, 25 de agosto de 2013 
EL PAIS 

Stolbizer y la seguridad 

”Después de diez años de gobierno, es un papelón y el reconocimiento de su propio fracaso. Son 
responsables de la violencia y la inseguridad”, afirmó la candidata a diputada del Frente Cívico y 
Social, Margarita Stolbizer, en una recorrida por La Matanza. Stolbizer le apuntó al Gobierno por la 
seguridad: “Aparecen con propuestas demagógicas de campaña después de haber perdido las 
internas del 11 de agosto. Después de diez años de gobierno, son demasiado responsables de lo 
que nos pasa. Han pactado con el narcotráfico y dejan que las armas lleguen a los delincuentes”, 
consideró. 

--------------------------------------------------------------------------- 

Domingo, 25 de agosto de 2013 
EL PAIS › LA PROYECCION ELECTORAL DE LAS PASO EN LAS LEGISLATIVAS DE OCTUBRE 
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¿Se repetirá el voto? 

Alrededor del 70 por ciento de los consultados en Capital y el conurbano piensa repetir su voto, pero 

los porcentajes varían de acuerdo con la boleta elegida. El mayor índice de lealtad es de los que 

eligieron al Frente para la Victoria. 

 Por Carlos F. De Angelis* y Washington Uranga 

El 72,4 por ciento de quienes votaron en las PASO en la Capital Federal y el 68 de quienes lo 
hicieron en el conurbano bonaerense afirmaron que repetirán su voto en las elecciones legislativas 
de octubre próximo. Ese es el resultado de la encuesta realizada por el Centro de Estudios de 
Opinión Pública (CEdOP) de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires con 
ocasión de las pasadas elecciones primarias del 11 de agosto. El trabajo, con metodología de boca 
de urna y algunos de cuyos resultados ya fueron adelantados por Página/12, abarcó 1203 casos 
con un nivel de confiabilidad muestral del 95 por ciento y se concretó en 15 comunas de la Ciudad 
de Buenos Aires y 24 municipios del conurbano bonaerense. 

En la Capital, el 92,3 por ciento de los votantes del FpV, el 80,2 de aquellos que se inclinaron por el 
PRO y el 76,5 de quienes lo hicieron por el Frente de Izquierda son los que más claramente tienen 
definido su voto. Son votantes convencidos y difícilmente cambien en la elección del 27 de 
octubre. Por el contrario, el 19,6 por ciento de quienes votaron a Martín Lousteau (Unen) dijeron 
no haber pensado todavía a quién respaldarán en octubre y el 16 por ciento de quienes apoyaron 
a Elisa Carrió (Unen) manifestaron que su sufragio en las elecciones legislativas “depende” de 
otras consideraciones. 

En la provincia de Buenos Aires el 78,1 por ciento de los votantes de Martín Insaurralde aseguró 
que repetirá su voto, lo mismo que el 71,6 de quienes se inclinaron por Sergio Massa. En cambio, 
muchos de los seguidores de Francisco de Narváez dudan (25 por ciento dijo “depende” y el 10,4 
manifestó que “no lo pensé”) y del Frente Progresista también (17,4 por ciento “no lo pensé” y 
14,5 “depende”). Estos son votantes “estratégicos” y suelen pensar su voto en cada ocasión. 

El 45,7 por ciento de aquellos que votaron en los municipios del conurbano por Insaurralde y el 
40,7 de quienes apoyaron a Juan Cabandié en la Capital lo hicieron de manera explícita para 
“apoyar al Gobierno”. En este sentido, buena parte del voto al kirchnerismo concentra a sus 
seguidores más convencidos. El 26,1 por ciento de los que dieron su voto a Sergio Bergman (PRO) 
en las comunas capitalinas y el 22,4 de quienes se inclinaron por Francisco de Narváez en la 
provincia lo hicieron para “oponerse al Gobierno”. En la Capital quienes quisieron mostrarse en 
contra del Gobierno se inclinaron también por los candidatos de Unen (19,6 por ciento por 
Terragno-Lousteau y 18,5 por Solanas-Carrió) y en la provincia de Buenos Aires el 15,3 por ciento 
de los votantes de Ma-ssa y el 13,8 de quienes lo hicieron por Néstor Pitrola adoptaron esa 
posición también para manifestar su descontento con el Gobierno. 

Entre quienes votaron a la izquierda, el 20,7 por ciento en Buenos Aires y el 27,8 en Capital, dicen 
haberlo hecho “por ideología” y en idénticos porcentajes en ambos territorios para que esa 
agrupación política “pueda participar” en las elecciones legislativas. 

En términos generales, el 58 por ciento de quienes respondieron a la entrevista del CEdOP 
recuerdan alguna política del gobierno nacional que influyó en su vida personal. Son amplios 



sectores de la ciudadanía atentos a las políticas de gobierno. Dentro de un marco de pregunta 
“abierta” a la preferencia de los encuestados, la inflación (12,5 por ciento), la política sobre el 
dólar (11,6) y la falta de políticas contra la inseguridad (7,1) son mencionadas negativamente por 
los ciudadanos consultados, aunque también hay referencias al Impuesto a las Ganancias (4,2), la 
restricción a las importaciones (3,9) y quejas porque no se reconoce el 82 por ciento móvil a los 
jubilados (3,3). 

En contraposición a lo que suele dominar las agendas de los medios de comunicación de mayor 
audiencia, la corrupción (uno por ciento), los bajos salarios (0,8) y la falta de libertad (0,7) son los 
temas menos mencionados de manera negativa por los votantes de las PASO (ver gráfico). 

La Asignación Universal por Hijo (AUH), la inclusión jubilatoria y la construcción de obra pública 
son las tres políticas de gobierno que los ciudadanos recuerdan más positivamente a la hora de 
emitir su voto. En suma el 33,8 por ciento de los entrevistados valoran positivamente esas 
políticas públicas. Por detrás quedan la estimación de la política educativa (1,3 por ciento), los 
derechos humanos (1,2), el aumento a los docentes (1,2), la ley de medios (1,1), la entrega de 
netbooks (1,1) y la política económica (uno por ciento). La valoración positiva de aspectos de las 
políticas llevadas a cabo por el gobierno nacional se correlaciona positivamente con el voto al 
oficialismo. 

Poca importancia les dan los votantes a las propuestas de los candidatos. En el conurbano 
bonaerense el 20,4 por ciento de los encuestados sostuvo que decidió su voto en virtud de las 
propuestas exhibidas en la campaña (entre ellos los índices más significativos corresponden a 
Massa con el 24,1 y a Insaurralde con el 21,3). En la Capital, en cambio, sólo el 16,4 por ciento 
decidió su voto por las propuestas, siendo los votantes de Gil Lavedra (38,5) y los de Bergman 
(17,4) los que mayor importancia le dan a este argumento. No hay una sola respuesta para 
explicar por qué sucede esto, pero es claro que la campaña, y sobre todo los spots publicitarios, 
apuntaron en otra dirección que explicitar un programa parlamentario por parte de los 
candidatos. 

Si bien en otra parte del estudio quedó en evidencia que los ciudadanos tienen poco “interés por 
la política” y los votantes de Capital y CBA aseguraron que la política “no interesa” (31,2 por 
ciento) y “es inútil” (20) sumando entre ambos grupos más de la mitad de quienes fueron 
consultados, el 44 por ciento sostuvo que a pesar de ello “siempre” suele informarse sobre los 
temas políticos y el 32 que lo hace “cada tanto”. El 42,9 por ciento de quienes opinaron sostienen 
que los medios de comunicación conforman el sector que más poder tiene frente al gobierno. Sólo 
el 13 por ciento de los entrevistados dice que “nunca” se informa sobre temas políticos y el 11 que 
lo hace solamente en “acontecimientos importantes”. 

En la Ciudad de Buenos Aires se registra el mayor índice (51,1 por ciento) de quienes “siempre” se 
informan sobre los temas políticos, por encima del 39,2 de quienes respondieron en el mismo 
sentido en los municipios del Gran Buenos Aires. Pero, ¿cómo se distribuye el interés por la 
política en relación con las inclinaciones por los distintos candidatos? En la Capital el 73,6 por 
ciento de quienes votaron al FpV dicen informarse “siempre”, seguidos de los votantes de Ricardo 
Gil Lavedra-Unen (61,5 por ciento) y de Jorge Altamira (57,9). En la provincia de Buenos Aires, 
quienes dicen mantenerse más informados son los votantes del Frente Progresista (M. Stolbizer), 
con un porcentaje del 58,0 por ciento, por encima de los seguidores del FpV, (M. Insaurralde) con 
el 53,1, y los del Frente de Izquierda (N. Pitrola), con el 48,3. 



En el territorio bonaerense también vale destacar que el 44,7 por ciento de quienes declararon 
votar a Massa y el 42,9 de quienes se inclinaron por De Narváez sólo se informan “cada tanto” 
sobre las cuestiones políticas. El índice más alto entre quienes contestaron que “nunca” se 
informan de los temas políticos lo obtuvo el massismo con el 16,7 por ciento de los encuestados. 

* Coordinador del CEdOP, Fac. de Ciencias Sociales UBA. 

 

Cómo se repetirá en la provincia 

 

Intenciones en la Capital 

 



¿Suele informarse sobre temas políticos? 

 

¿Recuerda alguna política del gobierno nacional que influyó en su vida 
personal? 

 

----------------------------------------------------------------- 

Domingo, 25 de agosto de 2013 
EL PAIS 

Hacer política 

La reunión en Santa Cruz. Lo que se habló, presencias y ausencias. La Presidenta en el centro de un 

debate con escasos precedentes o con ninguno. Las demandas empresariales, sus límites. Las réplicas 
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de Cristina. Los reclamos sindicales: Ganancias, trabajo informal, no olvidar el pasado reciente. 

Continuidad posible y desafíos pendientes. 

 Por Mario Wainfeld 

El encuentro realizado en Río Gallegos fue presidido (en más de una acepción de la palabra) por 
Cristina Fernández de Kirchner. Aun con ausencias importantes, es un hito inusual en el proceso 
democrático abierto en 1983. El cronista apela a la memoria de los lectores para que busquen una 
escena similar: un debate franco con agenda abierta entre la Presidenta y varias de las principales 
corporaciones empresarias y sindicales. Tal vez haya algún precedente perdido en la niebla del 
tiempo, posiblemente no. La comparación siempre es útil, cuando tanto se habla de la necesidad 
de diálogo e intercambios. 

El kirchnerismo, le plazca a quien le plazca, abrió las puertas de la Casa de Gobierno a los 
organismos de derechos humanos, a los movimientos sociales, a las centrales de trabajadores. 
Hasta 2003 le estuvieron cerradas, se entornaron muy eventualmente. Con límites, 
contradicciones, errores y hasta retrocesos tácticos, pero la marca del oficialismo actual es 
incomparable con la de sus precursores, que ahora bregan por volver con rostros supuestamente 
nuevos, bien maquillados. 

El discurso que prenunció la reunión tuvo un tono enfadado y poco conciliador: no era hospitalario 
respecto de los “dueños de la pelota”, ni siquiera sonaba confiado en el sentido de la 
convocatoria. El comienzo de la jornada en Santa Cruz pareció confirmar que la tenida no tendría 
voltaje político, concuerdan varios de sus asistentes. Un largo discurso de Cristina en “la previa” y 
otro ya con los participantes sentados a la mesa. Varios imaginaron que ése sería el saldo de la 
jornada: poca ida y vuelta, en un ámbito casi monopolizado por la oratoria presidencial. El saldo, 
empero, fue distinto a los prólogos. En esto coincidieron, en público y privado, contertulios de 
distintos “palos”. 

Este cronista conversó informalmente con varios de ellos, la reseña que sigue conjuga y promedia 
sus miradas. Las citas que se hacen no son textuales (aun cuando se las encomille como recurso 
narrativo) porque no hay grabaciones accesibles. Pero sí responden a versiones coincidentes de 
funcionarios, empresarios y gremialistas. Las valoraciones que se mechan, claro, corren por cuenta 
del autor. 

- - - 

El desafío de seguir: La Presidenta prometió continuidad en dos sentidos. Uno es el tratamiento 
específico de distintas temáticas, cotidiano, dentro del Gabinete y con los interesados. El otro es 
una secuencia de encuentros mensuales (apodémoslos “plenarios”) similares. En criollo, habrá uno 
antes de las elecciones generales. Y habrá que ver si “no decae” después. Sería más que deseable 
que se mantuvieran luego de la reconfiguración del escenario político que demarcará el pueblo 
soberano, insinuado el 11 de agosto. 

Ya en el vuelo de regreso a Buenos Aires, Cristina Kirchner congregó a funcionarios comidiéndolos 
a labores varias, derivadas de las conversaciones. Una señal más que indica que la movida no fue 
un simulacro. El viernes convocó a Olivos a varios miembros del equipo económico (entre ellos la 
presidenta del Banco Central, Mercedes Marcó del Pont) y al ministro de Trabajo Carlos Tomada 
para acometer la implementación o discusión de fondo de medidas y reuniones futuras. 



- - - 

Palabras cruzadas: Tras el speech inicial, la Presidenta fue concediendo el uso de la palabra y 
replicando casi uno a uno los planteos de los intervinientes. El trámite fue picadito, el esquema de 
conversación radial, con Cristina en el centro. 

La primera parte sustantiva de la ronda se concedió a los líderes de las patronales, arrancando el 
titular de la Unión Industrial Argentina (UIA), Héctor Méndez. 

La dirigencia corporativa patronal nacional no reluce en las conversaciones a cielo abierto. Lo suyo 
es el poder crudo y con frecuencia oculto, no los ámbitos democráticos. Las limitaciones oratorias 
y la falta de perspectivas generales o de mediano plazo son una carencia extendida (no unánime) 
que viene de lejos. Se corroboró el miércoles, tanto puertas adentro cuanto en las intervenciones 
periodísticas previas y ulteriores. 

Se fueron hilvanando reclamos con marcado sesgo sectorial casi todos instrumentales. Cristina los 
respondía de a uno, en fila india, apelando a un arsenal de cifras y argumentos que tenía in mente. 
Eventualmente pedía datos al viceministro de Economía, Axel Kicillof, o al titular de la AFIP, 
Ricardo Echegaray. 

Cristina demarcó un horizonte temporal y político, en varias oportunidades. “Hasta que me vaya” 
(repitió) “olvídense de cambios de dirección, de devaluaciones o de búsqueda de crédito para 
endeudamiento financiero”. Asumió el límite terminal de su mandato (de modo enfático que se 
aborda también en recuadro aparte), lapso en que se conservará fiel a sus convicciones, como “me 
enseñó alguien que fue mi maestro”. El rumbo sostenido no implica que no haya cambios, subrayó 
en general y atendiendo a reclamos precisos. 

Fue el caso de los pedidos para dinamizar importaciones, en el que insistieron los empresarios. 
Demasiadas trabas, adujeron, demasiados permisos frenados. La Presidenta controvirtió alguna 
minucia numérica y prometió dinamizar los trámites, matizando con una salvedad. “Algunas de 
esas salvaguardas funcionan como trabas paraarancelarias, pensadas para proteger la industria 
local. Cuando yo me vaya, si vienen los otros (aquellos a los que ustedes apoyan y votan), las 
trabas que los aquejan serán levantadas. Ni tendrá que hacerlo el gobierno, lo hará por él la 
Organización Mundial de Comercio”. 

Cuando se habló de la demoras en reintegros y de los subsidios, se produjo uno de los contados 
chispazos entre las patronales más grandes. Juan Carlos Lascurain cuestionó que hubiera 
tratamientos y valores económicos similares para quienes comercian productos primarios o de 
escasa elaboración versus los que suman importante valor agregado. Méndez no acompañó esa 
diferencia, que Cristina aprobó de volea: algún cruce de la interna patronal recorrió el aire. 

El titular de la Cámara Argentina de la Construcción, Gustavo Weiss, apuntó que la inversión en 
obra pública para su rubro es del 3 por ciento del PBI, cuando lo deseable sería el 12 por ciento. 
Mercader al fin, el hombre regateó un 6 por ciento y sugirió como medio para lograrlo un acuerdo 
pronto con el Club de París. La Presidenta detalló el afán de desendeudamiento del kirchnerismo, 
plasmado en acciones (y pagos) concretos. Pero remarcó que hay hostilidad de los organismos 
internacionales financieros que “no nos perdonan” el modelo elegido. Hizo un repaso por la 
situación internacional (con escalas en Egipto, la Unión Europea, Grecia, España y Alemania). 
Apenas en condicional, preanunció lo que sería la peor noticia de la semana para la Argentina: el 



fallo adverso de la Cámara de Nueva York en el juicio promovido por los fondos buitre. No hay 
obstinación contra el endeudamiento para producir o capitalizarse, sí un mercado que nos es 
hostil, adujo. 

La Presidenta los alivió irónicamente de compromiso político con el Gobierno (“los conocemos”), 
les enrostró las recurrentes de capitales en períodos electorales. También incursionó en 
cuestiones más precisas. Le señaló a Daniel Funes de Rioja (UIA) que las empresas invierten sumas 
muy mínimas en capacitación del personal, lo exhortó a que las comparara con las vigentes en 
Alemania. Funes de Rioja (un cuadro gerencial que llegó a directivo) no perdió su apostura, su 
arrogancia ni sus modos paquetes pero no dio con una respuesta convincente. 

Los líderes patronales gambetearon definiciones sobre las variaciones en el Impuesto a las 
Ganancias, que fue parte constante (aunque no la central) de los planteos de los gremialistas. Se 
expresó ahí la “doctrina Méndez”, profunda y altruista: “Si yo no tengo que poner nada, 
bienvenidas las quitas o las exenciones”. 

- - - 

Trabajo, informalidad, recuerdos del pasado: El secretario general de la Confederación General 
del Trabajo, Antonio Caló, hizo un introito, parco y ascético cual es su estilo público. Expresó que 
su principal preocupación y demanda es el trabajo, la conservación de los niveles de empleo. 
Como los demás dirigentes sindicales, pidió modificaciones relevantes en el Impuesto a las 
Ganancias para los laburantes. 

El alegato más vibrante del sector y hasta del día, comentan propios y ajenos, corrió por cuenta de 
Ricardo Pignanelli. Increpó a los empresarios exigiéndoles definiciones y no vaguedades. “Hay que 
jugarse. No se puede volver al infierno que dejamos atrás.” El secretario general del Smata 
recorrió la curva histórica de su sindicato: potente en los ’70, desgajándose a partir de la 
dictadura, reducido a poco más de 20 mil afiliados a fin del siglo pasado, resucitado en esta etapa. 
Esa melodía, cara a los oídos de los funcionarios, se completó con vivencias, impresionistas y 
rotundas. Pignanelli evocó cuando sus compañeros mecánicos changueaban o cartoneaban para 
sobrevivir. O las aciagas jornadas de diciembre de 2001, en las que él mismo se dedicó a frenar a 
vecinos que se armaban para repeler a otros pobres, presuntamente atacantes y saqueadores. 
Ningún empresario recogió el guante, nadie refutó. Cristina alertó luego que “el infierno está a la 
vuelta de la esquina” si se varía el rumbo. 

El secretario general de la CTA, Hugo Yasky, saludó levemente burlón la “extraña coincidencia en 
el rumbo”. Hizo escala en el Impuesto a las Ganancias. Y agregó un ítem central a la agenda: el 
ataque al trabajo informal. Marcó diferencias entre los números oficiales (32 por ciento de los 
trabajadores) contra los de su central (34 por ciento), remarcando que cualquiera de las dos es 
una urgencia social. Tomada tomó la posta del planteo. A Yasky le llegó el turno cuando el plenario 
entraba en su tramo final, por eso y por límites de tiempo no puso sobre la mesa una carpeta con 
la propuesta de reponer los aportes patronales. La mentó en reportajes ulteriores, incluyendo uno 
concedido a la Televisión Pública. Y será insumo de las reuniones que ya se están programando en 
Trabajo. 

- - - 



Ganancias y otros impuestos: La charla fue y volvió respecto del Impuesto a las Ganancias. La 
Presidenta sostuvo su argumento: no es posible una merma significativa si no se consiguen 
ingresos fiscales por otro lado. Echegaray apeló a la responsabilidad y calculó que un impuesto a 
los activos financieros no cubriría el bache. Algún empresario concordó con el recaudador y 
desaconsejó medidas solo “simbólicas”. Desde el espacio sindical se le replicó que lo simbólico es 
gravitante en política, que algunos pesos se conseguirían y que ese debería ser (nada más aunque 
nada más) que un paso adelante en una reforma fiscal progresiva imprescindible. Lo interesante, 
opina el cronista, es que estas modificaciones (cuya complejidad es innegable) no se abordaran 
desde la reducida mira de la AFIP, como entidad y de su titular, como portador de ideología. 

Hubo recuerdos para Amalia Lacroze de Fortabat, que vendió parte de sus empresas a capitales 
brasileños sin pagar impuesto por la transferencia de las acciones. El banquero Jorge Brito, por 
años compañero de ruta del kirchnerismo, recibió varios rapapolvos propinados a repetición 
aunque sin violencia. 

- - - 

Es la política, caramba: La reunión tuvo límites de convocatoria, lo que coloca lejos del Consejo 
para el Acuerdo Social que se imaginó en 2007 o en 2011. Las patronales “del campo”, la 
Asociación Empresaria Argentina, la CGT conducida por Hugo Moyano y la CTA liderada por Pablo 
Micheli quedaron afuera, lo que restringe la representatividad, al limitado margen de lo posible en 
la coyuntura. 

“Hubo buena onda”, propuso Méndez como saldo. Los sindicalistas comparten, mientras esperan 
una respuesta medianamente veloz respecto de Ganancias, sin imaginar cambios copernicanos o 
siquiera suficientes. Es acaso el único rubro de los muchos abordados que pueda concretarse 
antes del 27 de octubre. 

El oficialismo afronta dos desafíos que convergen por un breve lapso: las elecciones y el resto del 
mandato hasta diciembre de 2015. Se trata de magnitudes diferentes, aunque tengan puntos en 
común. Para octubre debe concentrar sus esfuerzos para mejorar el resultado, es improbable que 
el cambio sea drástico. Para los años siguientes, máxime si conserva mayorías en el Congreso 
nacional, el reto es mayor. Algo se “teatralizó” el miércoles. El Gobierno tiene mejor propuesta, 
mucha mejor información que sus adversarios políticos o que los poderes fácticos. Pero eso no le 
basta para tener resueltos viejos problemas u otros de segunda generación. La inflación, la 
inseguridad, el trabajo informal, las restricciones a la compra de divisas, el amesetamiento de la 
mayoría de las variables económicas, sin agotar la lista. 

A partir de noviembre deberá relanzarse con nuevas herramientas, seguramente con relevos e 
incorporaciones en su elenco. Advertir la apertura de una etapa distinta que exige la destreza de 
saber adecuarse. 

Las políticas públicas son su territorio, el lugar en el que asentarse para sostener su prolongada y 
bien ganada legitimidad. El veredicto de las urnas le indicará, es inexorable, una mengua en la 
aprobación ciudadana. Recobrarla depende de colocarse en el centro de arena política: el plenario 
de Santa Cruz es un pequeño ejemplo del mejor terreno de disputa para el oficialismo. El Gobierno 
está “condenado”, en buena hora, a “hacer política”. El poder mediático quiere arrastrarlo a la 
lucha en el barro, a discutir una agenda pequeña y mal intencionada. Evitar obsesionarse con esa 



pelea y gobernar a su manera, escuchando los reclamos de la gente de a pie (más allá de las 
representaciones sectoriales) es el primer paso de un largo camino. 

------------------------------------------------------------- 

Lunes, 26 de agosto de 2013 
EL PAIS › OPINION 

Medios, gobiernos y ciclos 
 Por Eduardo Aliverti 

Parece, o hasta se da por sentado, que hay dos factores de profunda relación entre sí: la 
efectividad de las denuncias mediáticas sobre corrupción oficial en el resultado de las primarias, y 
cómo éste incide en que se hable casi sin parar de “fin de ciclo”. ¿Cuánto hay de cierto en esa 
secuencia? Y si fuera veraz, ¿puede proyectársela de modo tan terminante hacia el mediano y 
largo plazo? 

Una avalancha de prensa le atribuye al Gobierno ser un antro de ladrones, lavadores y amigos 
favorecidos. Pero, al solo efecto de probar o no las hipótesis en danza, debe hacerse el esfuerzo de 
apartar si se trata de denuncias periodísticas serias o de un conjunto de operaciones políticas 
basadas en el denuncismo como práctica de demolición, con poco o ningún rigor profesional. Es 
un esfuerzo antipático, porque es muy grande la tentación de detenerse en que una gran mayoría 
de lo imputado queda en agua de borrajas. Incluso, algunos o varios de los presuntos y 
descomunales destapes se caen no ya a las pocas horas de producidos, sino en el mismísimo 
momento, por simple imperio del sentido común. El capítulo de Cristina y su comitiva en las islas 
Seychelles es al respecto una obra maestra, hasta ahora insuperada. Que haya una escala técnica 
de dos días, en un viaje presidencial, es de por sí un atentado contra toda lógica y, de hecho, se 
derrumbó papelonescamente con el mero apunte de que el par de jornadas fueron en verdad 13 
horas (lo cual es al margen de que el comunicado oficial aclaratorio incurrió en desmesuras 
terminológicas, para gusto de este columnista). Sin embargo, la grosería de ese pifie periodístico –
suponiendo que sólo haya consistido en una equivocación insólita, pero equivocación al fin– es 
nada, literalmente nada, al cotejarla con la cumbre de su sinsentido. Expresado con lenguaje algo 
vulgar, ¿qué hay que tener en la cabeza para creer que un jefe de Estado es capaz de echarse dos 
días, 13 horas o algunos minutos, en unas islas del océano Indico, con el fin de certificar 
personalmente que su ruta de plata sucia está a buen resguardo? No hay adjetivo que alcance 
para quienes puedan dar por buenos delirios de ese tamaño, pero es en ese punto donde radica el 
esfuerzo propuesto hace unas líneas: no se trata de que el bartoleo de denuncias sea cierto, y ni 
siquiera verosímil, sino de su capacidad para convencer a las gentes, muchas gentes, de que el 
“paquete” de pudrición apuntado les ratifica su sensación de hastío. O disconformidad. Es un 
serrucho ascendente. Una gota horadante tras otra, a cada rato, en cada cobertura de cualquier 
episodio, tras las que termina sin importar qué sería lo evidente y qué lo apócrifo, porque la única 
urgencia es sumar(se) basura. La conjetura o convicción es que esa prédica surtió efecto y que fue 
poco menos que decisiva para provocar una sangría de votos en el oficialismo, tanto por la 
espectacularidad muy bien trabajada con que se la despliega como por un público a priori y 
potencialmente receptivo. Todo ello vendría a ser corroborado –entre otras constataciones– por la 
cantidad de asistentes a los caceroleos y por la vacuidad de sus señalamientos, reclamos, 
consignas e insultos, que son copia fiel de lo generado desde los medios de la oposición. 

La firmeza de esas deducciones merece ser puesta en duda, sin que tampoco corresponda 
descartarlas por completo. Comparados los números de las primarias con su equivalente relativo 
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más próximo, que no son las presidenciales de 2011 sino las legislativas de 2009, el Gobierno 
retuvo su condición de primera minoría nacional bien que con una pérdida significativa. En la 
CABA, los votos a sus candidatos anduvieron alrededor de lo esperado, con cifras mejores que 
hace cuatro años y tratándose de una ciudad cuyo componente gorila histórico exime de mayores 
comentarios. En “la provincia”, el kirchnerismo fue vencido con claridad pero lo más significativo 
es su derrota en algunos bastiones del conurbano que en buena parte se mudaron a Massa. Se 
reitera una pregunta ya formulada en esta columna, hace una semana: ¿puede pensarse sin más ni 
más que esos votos se perdieron por la influencia de las denuncias mediáticas sobre corrupción 
gubernamental? Los relevamientos en esas zonas no apuntan ahí, sino al tándem 
inseguridad/inflación –en el orden general– y a deficiencias severas en la gestión de sus 
intendentes. Y en el resto de los distritos donde perdió el kirchnerismo, prácticamente no hay 
ninguno en el que deje de observarse como central el peso de causas locales y regionales. ¿Hasta 
qué punto, entonces, resultó clave el influjo de la podredumbre institucional que cuentan los 
medios y algunos de sus personajes en particular? ¿Acaso no había ya esa “cadena nacional del 
desánimo” en 2009 –aunque centrada en el conflicto con “el campo”– y mucho más en 2011? Más 
parecería que, en todo caso, el ascendiente del ¿lanatismo? opera como cristalizador de 
tendencias asentadas en su furia o proclives al enojo contra el Gobierno. De todas maneras, en 
aras de la secuencia descripta al comienzo, también podrían ignorarse esas observaciones: dar por 
cierto que las denuncias de corrupción y su espectacularismo jugaron, juegan y jugarán un papel 
clave. Y a partir de allí ensayar su proyección, porque si hay algo seguro es que la suma de los 
rejuntados opositores –eso que se denomina la mayoría de argentinos que no votaron al 
Gobierno– ganó precisamente por juntada de bronca o disgusto, cualesquiera fuesen su motivos; y 
no por erigirse con un proyecto alternativo explicitado con claridad. ¿O alguien tiene noticias de 
que alguna de las fuerzas o postulantes de la oposición haya propuesto algo? 

Con el resultado puesto, aunque sólo hayan sido primarias y siendo que para octubre todo 
indicaría una acentuación del voto adverso al kirchnerismo, se reforzó el recitado del fin de ciclo. 
Porque de verdad que es eso. Una entonación, casi automática. En primer lugar, cabe recordarle a 
tanto dirigente e intelectual perezoso que los gobiernos y los ciclos no son lo mismo. Y después, 
que, por carácter transitivo, la clausura de los primeros no significa necesariamente el cierre de los 
segundos. La dictadura concluyó en 1983 como etapa de administración militar y barbarie 
procedimental. Pero su ciclo, en cuanto a ejecución interna de la valorización financiera y 
globalizada del capital, recién acabó con el default de 2002 y la llegada del kirchnerismo un año 
más tarde. El interregno de Alfonsín supuso la reconquista de las libertades civiles pero no pudo 
contra el ciclo internacional de la economía, que el menemismo reacomodó con fiereza a través de 
la subasta del Estado. Y cuando el menemato terminó, tampoco debió hablarse de fin de ciclo 
porque el esperpento de la Alianza sólo implicó la fantasía de que terminar con la corrupción 
estatal conlleva hacerlo con la estructural de un modelo. En ese aspecto, el panorama de hoy 
reproduciría, justamente, a la decadencia gubernamental menemista y a la búsqueda de 
reemplazo por una opción que no alterase la sustancia modélica sino que representara, apenas, la 
liquidación de una manga de chorros. ¿Eso es fin de ciclo? Véase a España. Con un 
conservadurismo salvaje en el poder, tributario del desencanto tras las timbas y burbujas que 
dejaron un país con cerca de 30 por ciento de desocupados, ¿a quién se le puede ocurrir que con 
el PSOE derrotado en las urnas hubo un fin de ciclo? Salvo, claro, que se le llame así a un ajuste 
bestial, por la sola circunstancia de que la fiesta del capital financiero, montada en las ilusiones de 
las clases trabajadoras que ahora sufren desempleo masivo y el remate de sus viviendas, se 
transformó en un reapriete de cinturón explícito. ¿Eso sería fin de ciclo? ¿A favor de quiénes, con 
cuáles medidas? Porque, dicho sea de paso, ¿no se nota que cuando hablan de fin de ciclo no 



dicen una palabra acerca del ciclo que le sobrevendría? ¿Por qué dejan, así, que la frase sea 
apenas eso, una frase? ¿Porque no tienen claro cómo completarla con definiciones rigurosas o 
porque no les es conveniente hacerlo? 

Punteada muy brevemente la diferencia elemental entre gobiernos y ciclos, aparece la cuestión de 
si una derrota del gobierno kirchnerista, en 2015, supondría el cese definitivo de la experiencia 
estatalista inaugurada en 2003, con mejor distribución de la justicia social, con mayor apuesta de 
la economía al desarrollo del mercado interno, con algunas políticas activas muy marcadas en esas 
y otras direcciones reparadoras (hablamos de 2015, y no de octubre venidero, en función de que 
tampoco tiene sentido detenerse en las enfermizas predicciones de los comunicadores que 
convocan a meterse debajo de la cama, porque se viene el caos, si el Gobierno pierde claramente 
las legislativas). Está en disputa. El oficialismo tiene un desgaste natural, su figura máxima e 
incluso excluyente no puede ser candidata, hay errores de diversa índole y los logros de una 
década están incorporados al paisaje cotidiano. Por esos orificios se puede colar –no 
tranquilamente– una variante peronista de derecha presentada como light, que intente 
retroceder, en forma paulatina pero decidida, sobre todo lo alcanzado. No le será fácil y no 
solamente por la fuerza popular que acumuló el kirchnerismo, sino porque el contexto de la región 
no favorece ni favorecería el retorno de salvajadas neoliberales. 

Es una posibilidad, claro que sí, pero de ningún modo es una certeza, al estilo de lo que pregonan 
los recitadores del fin de ciclo. Puede ser que eso les dé algún rédito. Pero si es por solidez 
intelectual, es tan blandengue como creerse a la política cual lecho de rosas gracias a la semillita 
que dará sus frutos sin afectar a nadie. 

------------------------------------------------------------ 

Martes, 27 de agosto de 2013 
EL PAIS › ENTRE KIRCHNERISTAS Y LOS INTENDENTES QUE RESPONDEN A MASSA 

Cruces para calentar la campaña 

Para Aníbal Fernández, lo de Massa no tiene nada que ver con el peronismo. Los intendentes se 

enojaron con Daniel Scioli. 

Entre el kirchnerismo y el Frente Renovador de Sergio Massa se cruzaron ayer acusaciones que 
sirvieron para calentar la helada jornada de campaña. El senador Aníbal Fernández definió a la lista 
de candidatos que acompaña al intendente de Tigre como “un puchero a la española, una 
mescolanza fenomenal, no tiene nada que ver con el peronismo”. Desde el massismo aparecieron 
varios intendentes con una lista de reclamos al gobernador Daniel Scioli, quien el día anterior 
había ubicado a Massa fuera del peronismo y jugando con el jefe de Gobierno porteño, Mauricio 
Macri. “Como no puede hablar de gestión, está preocupado por las elecciones internas de 2015”, 
dijo el intendente de San Fernando, Luis Andreotti. 

Aníbal Fernández dedicó ironías varias a la oposición, incluyendo, por ejemplo, al camionero Hugo 
Moyano, quien –según versiones publicadas– evaluaría pasar del armado de Francisco de Narváez 
al de Massa. “Parece que al juego al que pretendió jugar no le dieron las fichas necesarias, los 
saltimbanquis son así”, deslizó. También fue duro con el intendente de Tigre. “Está jugando en un 
partido de derecha, es el socio de Macri y es un representante de Clarín, hombre de (Héctor) 
Magnetto”, le apuntó. 
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Fernández repitió los conceptos de Scioli, quien también había unido a Massa con Macri en un 
hipotético frente por fuera del PJ. Los intendentes del Frente Renovador le saltaron al cuello. 
“¿Quién le dio la autoridad para ser el auditor de decidir quién es peronista o no?”, se enojó 
Andreotti con el gobernador, que es también presidente del PJ a nivel nacional. “¿Tendrá miedo 
de caer en el anonimato? Discutir quién es más peronista que el otro, es, como decía el General, 
estar mirando el árbol y no el bosque”, continuó. 

“Son declaraciones de carácter personal, tienen relación con buscar una instalación post-27 de 
octubre que tiene que ver con su propia interna, tratando de establecerse como una opción a 
Sergio Massa”, apuntó el intendente de San Miguel, Joaquín de la Torre, sobre las declaraciones 
del gobernador. Consideró que Massa “tiene mucho más futuro que pasado” y que los que 
quieren ponerse en contra “se van uniendo en esta tarea”, en referencia a Scioli y De Narváez, 
quien ayer negó un acuerdo con el gobernador (ver aparte). 

Dos de quienes participaban en el armado político del macrismo y se pasaron al Frente Renovador 
fueron los intendentes de San Isidro, Gustavo Posse, y de Malvinas Argentinas, Jesús Cariglino, 
quienes se sumaron ayer a los reclamos al gobernador, pero en su caso por el tema inseguridad. 
“Que arbitre los medios necesarios para solucionar los graves problemas de seguridad que nos 
aquejan”, dado que, comentaron, sus municipios “han detectado cantidad de lugares de venta de 
estupefacientes” y no reciben respuesta de las autoridades. 

Desde la gobernación bonaerense, la ministra de Economía, Silvina Batakis, y el de Seguridad, 
Ricardo Casal, los acusaron de “oportunismo político” y de buscar “meter miedo en la gente” 
durante la campaña. Batakis aprovechó también para responder a una acusación del intendente 
de General Villegas, Gilberto Alegre, quien había asegurado que la gobernación discriminaba a los 
municipios. “Alegre no tiene fundamentos ni sentido de la responsabilidad cuando habla de las 
finanzas provinciales, porque la provincia transfirió al municipio, en los primeros seis meses del 
año, 70 millones de pesos, lo que representa un 53 por ciento más que en 2012”, replicó la 
ministra. 

------------------------------------------------------------------ 

 Jueves, 29 de agosto de 2013  

CFK recordó que "las políticas económicas no son eternas" 

Al inaugurar la IV° muestra industrial de Berazategui, la presidenta, Cristina Kirchner, destacó la 

apertura de nuevas empresas gracias a "un proyecto económico y político que valora la industria 

nacional y genera puestos de trabajo" y advirtió que "el modelo que endeudó a la Argentina con la 

bicicleta financiera está a la vuelta de la esquina". La jefa de Estado insistió en la necesidad de 

"redoblar el esfuerzo, pero sabiendo que las políticas económicas dependen de la dirección técnica". 

Cristina sostuvo que "no hay mejor manera de combatir la inseguridad" que hacerlo "con trabajo, 
con educación, con vivienda", y alertó que "muchos creen que el pasado económico que quebró 
industrias y dejó a millones de personas sin trabajo y educación pasó, pero no es así, siempre está 
a la vuelta de la esquina". 

La Presidenta cuestionó a quienes apuestan a "endeudar a Argentina" y recordó que en una de las 
renegociaciones de deuda realizadas por el país se cobraron "150 millones de dólares" en 
concepto de comisión. "Es un buen negocio endeudar a la Argentina", ironizó. 



En contraste, señaló que "la quita de deuda impulsada por Néstor Kirchner" representó para el 
país un ahorro equivalente a las Asignaciones Universales por Hijo, a las 2000 nuevas escuelas 
construidas durante los últimos 10 años o a todas las viviendas del Plan Federal", y resaltó que 
permitió "destinar (recursos)al crecimiento de la industria y la educación, que nos permite 
inaugurar esta muestra en Berazategui". 

------------------------------------------------------------ 

Jueves, 29 de agosto de 2013 
EL PAIS › CRITICAS A SCIOLI 

Massa y el botón 

 “Fomentar propuestas que le den solución a la gente, porque la inseguridad no se arregla con 
frases, se arregla con inversión en prevención”, señaló ayer el candidato a diputado del Frente 
Renovador, Sergio Massa. El intendente de Tigre apuntó contra la administración de Daniel Scioli 
en la provincia de Buenos Aires en el lanzamiento del Botón Antipánico Domiciliario. Por su parte, 
el diputado reutemista Oscar “Cachi” Martínez anunció su pase formal a la que será la bancada del 
Frente Renovador. Martínez llegó al Parlamento al aceptar a regañadientes un acuerdo entre lo 
que quedó del reutemismo y el kirchnerismo en el 2011. 

------------------------------------------------------------------ 

Sábado, 31 de agosto de 2013 
EL PAIS › MASSA ENCABEZO UNA REUNION POR LA SEGURIDAD 

Con intendentes de zona norte 

El candidato a diputado por el Frente Renovador, Sergio Massa, encabezó un encuentro de 
intendentes de la zona norte del conurbano que le reclamaron una reunión al gobernador 
bonaerense, Daniel Scioli, por la inseguridad. “Las policías municipales son la herramienta para 
darle el control al vecino de la política de prevención. Somos cuatro municipios en conjunto 
trabajando por esto y estamos frente a una gran oportunidad. Hay que consolidar las autonomías 
municipales para terminar con la dependencia y pasar al desarrollo de las ciudades”, afirmó 
Massa, en el encuentro en el que estuvieron Jorge Macri (Vicente López), Luis Andreotti (San 
Fernando) y Gustavo Posse (San Isidro). Macri, en tanto, indicó que resolvieron pedir una reunión 
con Scioli y “con su equipo de seguridad para discutir los recursos policiales y cómo se reparten”. 

--------------------------------------------------------------- 

Domingo, 1 de septiembre de 2013 
EL PAIS › EL GOBIERNO REFUERZA LA SEGURIDAD EN EL GRAN BUENOS AIRES 

Un conurbano más custodiado 

Más de cuatro mil efectivos de Gendarmería pasarán a trabajar junto con la Policía Bonaerense. Lo 

anunció el ministro de Seguridad, Arturo Puricelli, junto a Daniel Scioli, quien destacó el “esfuerzo que 

hace el Ejecutivo nacional en la lucha contra la inseguridad”. 

El gobierno nacional agregó más de cuatro mil efectivos de Gendarmería al Operativo Centinela para 

trabajar junto con la Policía Bonaerense en el refuerzo de la seguridad del Gran Buenos Aires. El 
ministro de Seguridad, Arturo Puricelli, realizó el anuncio en un acto que compartió con Daniel 
Scioli, quien destacó el “esfuerzo que hace el Ejecutivo nacional en recursos humanos, logística e 
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inversión para reforzar la prevención y lucha contra la inseguridad”. “Nos exige como Estado 
reforzar con todo lo que esté a nuestro alcance para avanzar en la lucha contra el delito”, señaló el 
gobernador bonaerense. También presente, el primer candidato a diputado del FpV en la 
provincia, Martín Insaurralde, agradeció “en nombre de todos los intendentes del Gran Buenos 
Aires” y destacó a CFK por su “presencia y compromiso” frente a la problemática de la inseguridad. 
Además, el lomense adelantó que trabajan “en distintos proyectos de ley que tienen que ver con 
la seguridad, como el desarme”, que se van “a presentar antes del 10 de diciembre”. 

En el marco del Programa Federal de Seguridad lanzado por el Gobierno la semana pasada, 
funcionarios nacionales y de la provincia de Buenos Aires ayer anunciaron el refuerzo de más de 
cuatro mil gendarmes a las tareas de seguridad del Operativo Centinela en el distrito. Frente a los 
alumnos de la Escuela de Gendarmería Martín Güemes, Puricelli, y el secretario de Seguridad, 
Sergio Berni, anunciaron la medida acompañados por Scioli, Insaurralde, y el ministro de Seguridad 
provincial, Ricardo Casal. “No se trata de una política espasmódica, sino de una política que lleva 
diez años”, sostuvo Puricelli, quien explicó que “desde el 2003, esta institución ha crecido en 
personal un noventa por ciento”. 

Scioli manifestó que el aporte del gobierno nacional en materia de seguridad exige a la provincia a 
“reforzar con todo lo que esté a nuestro alcance para avanzar en la lucha contra el delito”. 
“Agradecemos este esfuerzo que hace el Ejecutivo nacional en recursos humanos, logística e 
inversión para reforzar la prevención y lucha contra la inseguridad”, expresó el mandatario. Por 
otro lado, reclamó a la Justicia que “aplique en el marco de su responsabilidad institucional, con la 
mayor rigurosidad y limitaciones, las penas vigentes” para poder “ir cumpliendo la expectativa de 
nuestra sociedad de tener una provincia más segura y más justa”. 

Insaurralde manifestó “en nombre de los intendentes del Gran Buenos Aires” la satisfacción frente 
al refuerzo de la vigilancia y resaltó la “presencia y compromiso” con la seguridad de la presidenta 
Cristina Fernández. También aseguró que tiene propuestas en la materia que llevará al Congreso. 
“Trabajamos en distintos proyectos de ley que tienen que ver con la seguridad, como el desarme, 
y lo vamos a presentar antes del 10 de diciembre.” 

-------------------------------------------------------- 

Martes, 3 de septiembre de 2013  
EL PAIS 

Contra los neoliberales 

Margarita Stolbizer y Ricardo Alfonsín, candidatos a diputados por el Frente Progresista, saldrán a 
diferenciarse de sus contrincantes “neoliberales” y buscarán resaltar su identidad “progresista” 
para pelearle votos al kirchnerismo en la provincia. “Hay una sobreoferta de candidatos 
neoliberales, por eso debemos acentuar nuestras diferencias con ellos; creemos en la igualdad y 
en la necesidad de mejorar la educación y el trabajo para resolver la inseguridad”, declaró 
Stolbizer. La diputada se pronunció así luego de encabezar junto a Alfonsín una reunión con sus 
equipos para “rediseñar el mensaje central” de la segunda etapa de la campaña electoral. 

--------------------------------------------------------------- 

Martes, 3 de septiembre de 2013 
EL PAIS › EL CANDIDATO INSAURRALDE LE RESPONDIO AL BANQUERO JORGE BRITO 
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“Trabajamos para todos los sectores” 

“A la Argentina le fue muy mal cuando trabajaba para un solo sector, individualista, especulativo, 
que le daba grandes dividendos, pero la enorme mayoría quedaba excluida”, aseguró ayer el 
candidato a diputado por el Frente para la Victoria (FpV) Martín Insaurralde. El intendente de 
Lomas de Zamora salió al cruce de las declaraciones realizadas por el banquero Jorge Brito, que 
criticó al gobierno nacional porque “no escucha al pueblo”. También recordó que “trabajamos 
para lograr la policía comunal, y el Frente Renovador lo bloquea en la Legislatura bonaerense”. 

“El bonaerense quiere vivir mejor, más seguro, poder planificar su futuro; ése es el país que 
pretendemos y el camino que quiero hacer. Más allá de un comentario del representante de algún 
organismo, nosotros escuchamos a todos, pero lo que debemos hacer es trabajar para todos los 
sectores de la población”, destacó Insaurralde aludiendo nuevamente a los dichos de Brito, 
representante de la Asociación de Bancos Privados de Capital Argentino (Adeba). El candidato del 
FpV criticó el modelo neoliberal que hegemonizó la política y la economía en los años ’90 y 
ponderó las políticas de los últimos diez años. 

“Este proceso político y económico va interpretando los cambios y lo que Argentina va 
necesitando” y consideró “lógico” que deban ser atendidos temas como la inseguridad, mientras 
que “hace diez años se discutía cómo incluir a la gente al trabajo, cómo reindustrializar o cómo nos 
desendeudábamos”, continuó el intendente, analizando y exponiendo las ideas iniciadas en el 
2003 con la presidencia de Néstor Kirchner. En la misma línea, apuntó a las últimas medidas, como 
el aumento del mínimo no imponible de Ganancias tomadas por la presidenta Cristina Fernández 
de Kirchner luego de escuchar a los distintos sectores empresariales y sindicales. “Forman parte de 
una economía en ascenso, de consumo”, en la que “hay que trabajar para ver cómo cada uno de 
los argentinos cada día vive mejor”. 

En campaña, de cara a las elecciones del 27 de octubre, Insaurralde sostuvo que era “importante 
que no pase lo mismo que en 2009, cuando nos prometían soluciones mágicas en materia de 
seguridad”, aludiendo al diputado Francisco de Narváez, que luego no llevó sus propuestas al 
Congreso. “Cada dirigente político debe trabajar en materia de seguridad. Necesitamos esta ley 
(de policías municipales) para que los intendentes nos podamos convertir en nuestros propios 
jefes de policía, porque los intendentes conocemos la realidad de nuestros distritos. pero hay que 
decirle la verdad a la gente y el Frente Renovador miente, y en un tema tan delicado como el de la 
inseguridad”, haciendo foco en el bloqueo del proyecto para crear las policías comunales que se 
encuentra en la comisión que preside el senador massista Jorge D’ Onofrio. 

--------------------------------------------------------------- 
LA VENTANA › MEDIOS Y COMUNICACION 

Rumores, primicias, desinformación 

La información (y la desinformación) que fluye por la web, afirma Sebastián Castelli, exige examinar 

prácticas profesionales y conductas éticas del periodismo. 

 Por Sebastián Castelli * 
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Un ser mitológico asoló Junín durante algunos meses, allá por los ochenta. El malandrín se 
desplazaba –dicen– de techo en techo dando gráciles saltos de acróbata. “En el Hospital 
Ferroviario hay una chica toda arañada, la atacó el hombre gato”, decían algunos. “Entró al 
gallinero de la tía de un amigo de mi viejo y se comió nueve gallinas y un gallo, a los pollitos no les 
hizo nada”, aseguraba otro. Cierta noche, a pocas cuadras del club Sarmiento, el vecindario 
boquiabierto apuntaba su mirada al cielo: alguien había visto al hombre gato alcanzar, de un solo 
brinco, alturas indecibles. 

En las redes sociales de la época –el bar, la verdulería, el consultorio, el almacén– no se hablaba de 
otra cosa. Cada parroquiano, cada cliente, cada esposa, cada amigo, aportaba su porción de relato. 
Como una alquimia colectiva y anómica, a paso de cangrejo se hilvanaba una gelatinosa narrativa 
deliciosa e improbable. 

El ubicuo sujeto atemorizaba casi al mismo tiempo distintos puntos de la provincia. Especulaciones 
y habladurías llegaban a la prensa gráfica que retroalimentaba la fábula. “Dicen que a maullidos y 
arañazos aterroriza Brandsen” (Diario Popular, 4/08/1984); “Tristán Suarez: con antifaz, capa y 
garras se arroja de los árboles” (Crónica, 29/11/1984); “Otra vez el hombre gato: patrullas de 
civiles armados recorren barrios de Burzaco tratando de sorprender al extraño personaje” (Diario 
Popular, 16/01/1985). En la era analógica las noticias demoraban, al menos, un par de horas antes 
de llegar a la imprenta. En TV, a lo sumo un breve flash adelantaba la exclusiva del informativo 
nocturno. Las andanzas del temible felino humano tardaban casi un día en ser devueltas –en 
formato periodístico– al público que las había generado. Las conjeturas y habladurías adquirían así 
la certificación de autenticidad mediatizada por los diarios. Los lectores, los vecinos, volvían a 
completar, reelaborar la noticia para mantenerla viva. 

Hoy, aquella dinámica del rumor cobra otra dimensión. A través de la fibra óptica, mediante bits y 
smartphones, se acelera el proceso y acentúan los errores. Advertimos cómo –casi a la velocidad 
de la luz– versiones y especulaciones se convierten en materia prima de portales y noticieros. La 
agenda –muchas veces– tiene por insumo básico y fuente primaria de información un tuit 
enfermizo, un delirio feisbuquero, un comentario blogueado por ahí. Así de rápido y furioso, de la 
nada misma se tejen hipótesis sobre un crimen (Angeles Rawson); se aventura acerca del destino 
de víctimas de un derrumbe (Rosario). Con la misma minuciosa irresponsabilidad llegan a 
aventurarse inverosímiles derroteros de familias abducidas por platos voladores (familia Pomar). 
En las urgencias y premuras entronizadas por la inmediatez de la web 2.0, cierto periodismo 
profesional se suma al juego de ver quién lo anuncia primero, lo que sea, pero primero. 

Jorge Luis Borges decía que el periodismo se basa en la falsa creencia de que todos los días sucede 
algo nuevo. En plena era digital, los plazos se acortan. Aunque no haya nada que decir hay que 
actualizar la web cada diez, veinte minutos; hay que transmitir noticias 24 horas al día. El resultado 
podríamos definirlo como inseguridad informativa: abunda el “sería, habría, podría”, sobran 
conjeturas y presunciones. Falta información. El rumor –afirmación presentada como irrebatible 
pero sin datos concretos que permitan verificar su exactitud– urdido como única fuente causa 
estragos entre la prensa y los públicos. La instantaneidad es un valor supremo que desplaza a las 
primicias clásicas, aquellas noticias que no habrían salido a la luz sin investigación. Las exclusivas 
generadas a partir de versiones rescatadas de la red se suman a las que el profesor Jay Rosen, de 
la Universidad de Nueva York, llamó primicias del ego: un periodista publica, antes que nadie, un 
tema que de todas formas iba a hacerse público. En esa absurda carrera, el yerro y la falacia 
rigurosa maduran con el vigor de un toro campeón. 



La información (y desinformación) que fluye por la web no lo hace en piezas acotadas, cerradas, 
definidas, sino que se desplaza como una baba vidriosa carente de mayor precisión que, lejos de 
ser desechada, es tomada como materia prima para una nueva noticia. 

Llegados a este punto, comunicadores, académicos, públicos, empresarios y periodistas deben 
reflexionar acerca del presente y futuro de la prensa. Urge examinar prácticas profesionales y 
conductas éticas; definir prioridades y objetivos, cuestionar la esencia misma del periodismo como 
medio facilitador del derecho humano a la comunicación. 

* Consultor, docente, investigador. Facultad de Periodismo y Comunicación Social, UNLP. 

------------------------------------------------------------ 

 Jueves, 5 de septiembre de 2013   

Insaurralde, desarme y la edad de imputabilidad 

El candidato a diputado por el Frente para la Victoria, Martín Insaurralde, anticipó que la próxima 

semana le presentará a Juliana Di Tullio un proyecto de ley de desarme porque "sin armas no existen 

los secuestros ni las muertes", y sostuvo que el conjunto de los candidatos del oficialismo analiza la 

baja de la edad de imputabilidad. El intendente de Lomas de Zamora, además, calificó a la oposición de 

"gataflorismo" por su rechazo al proyecto que elimina algunas exenciones a la renta financiera. 

En un recorrido por la localidad de San Martín, el candidato a diputado defendió un plan de 
desarme, como el que impulsa el gobernador bonaerense Daniel Scioli en la provincia, porque 
"cada uno de los argentinos que posean armas y decidan delinquir, hoy no están sufriendo penas 
duras y gravísimas". 

Además, Insaurralde consideró que "sin armas no existen los secuestros, no existen las muertes; 
queremos que cada uno de los bonaerenses vivan mejor y más tranquilos" e informó que el 
proyecto de ley será presentado junto al titular de la Cámara baja, Julián Domínguez, y la jefa del 
bloque de diputados kirchneristas, Juliana Di Tulio. 

Por otra parte, el jefe comunal al ser consultado por los dichos del candidato a diputado Francisco 
De Narváez sobre bajar la edad de imputabilidad para los menores de edad indicó que "es algo en 
lo que estamos trabajando". 

En cuanto a la votación ocurrida ayer en la Cámara baja respecto de las modificaciones para 
financiar los cambios en el Impuesto a las Ganancias, el candidato criticó a la oposición porque 
"dicen una cosa y después hacen otra" y criticó que "no importa si son momentos electorales o no, 
nosotros tenemos que seguir gobernando con los mismos valores y madurez política para resolver 
los problemas cotidianos de la gente tiene hoy, no podemos esperar". 

---------------------------------------------------------------- 

Viernes, 6 de septiembre de 2013 | Hoy 
EL PAIS › DE RECORRIDA POR EL INTERIOR 

De Narváez y la baja de edad 

El primer candidato a diputado por el frente Unidos por la Libertad, Francisco de Narváez, se 
reunió ayer con productores agropecuarios y comerciantes de Salto y Arrecifes, en el marco de 
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una recorrida por la segunda sección electoral bonaerense. Desde allí insistió en la necesidad de 
bajar la edad de imputabilidad de los menores hasta los 14 años “pero dentro de un programa 
integral de minoridad”. 
----------------------------------------------------------------------------- 

Viernes, 6 de septiembre de 2013 | Hoy 
EL PAIS › INSAURRALDE EVALUA PROYECTOS SOBRE DESARME 

Propuestas en carpeta para la campaña 

El kirchnerismo encarnado en el candidato a diputado Martín Insaurralde evalúa distintas medidas 
para abordar la inseguridad. “Sin armas no existen los secuestros, no existen las muertes”, señaló 
el intendente de Lomas de Zamora a la par que anunciaba un proyecto para impulsar el desarme 
civil en la provincia de Buenos Aires. “Los argentinos que posean armas y quieran delinquir hoy no 
están sufriendo penas duras”, destacó el primer candidato a diputado por el Frente para la 
Victoria. El intendente aseguró que el trabajo que se estaba elaborando lo darán a conocer la 
semana próxima juntamente con el presidente de la Cámara de Diputados, Julián Domínguez. 
Insaurralde comenzó a mostrar algunas de las alternativas que presentará en el Congreso antes de 
llegar a la cámara con el apoyo de la bancada del FpV. 

“Uno de los temas que estamos tratando con un equipo de candidatos y abogados es el tema de 
los menores”, destacó a su vez el jefe comunal y agregó que estaba “armando esa agenda 
legislativa” con el tema de la inseguridad a la cabeza. En el entorno del intendente explicaban que 
“no hay nada acerca de un proyecto que tenga que ver con la baja de la imputabilidad, es un tema 
que está en estudio y monitoreo permanente”. El abordaje en el Congreso es refuerzo del que se 
está realizando en los últimos días con el envío de gendarmes a distritos bonaerenses por parte 
del Ministerio de Defensa. 

La elaboración de un proyecto que promueva el desarme civil en Buenos Aires va en consonancia 
con el programa nacional Ciudades Seguras que se lanza el lunes en distintas ciudades del país. “La 
idea es reforzar con una ley el programa que se lanza y que es continuidad del Programa de 
Desarme lanzado en el 2007 por el ex presidente Néstor Kirchner”, explicó un kirchnerista 
bonaerense. El plan incluye puestos móviles donde la población podrá entregar las armas. 

----------------------------------------------------------- 

Viernes, 6 de septiembre de 2013 
11:16 › PROVINCIA DE BUENOS AIRES 

"La 'mano dura' o 'mano blanda' quedó en el pasado" 

El designado ministro de Seguridad bonaerense, Alejandro Granados, señaló que se debe tomar la 

problemática de la inseguridad como "un tema de Estado" y afirmó que para su futura gestión será 

"fundamental la ayuda de los intendentes". El proyecto de separación del Ministerio de Seguridad y 

Justicia provincial llegó a la Legislatura y será tratado en breve. 

El hasta ahora intendente de Ezeiza, Alejandro Granados, aguarda la aprobación del proyecto 
enviado por el gobernador Daniel Scioli para la creación de la cartera que tendrá al frente, 
mientras que dejará en manos de Ricardo Casal al área de Justicia. 
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Granados sintetizó su tarea recuperando una expresión del mundo sindical: "Trataremos poner a 
la policía en estado de alerta y movilización, como se dice en lo gremial", y dijo que intentará 
trasladar su experiencia como jefe comunal al resto de la provincia. Sostuvo que Ezeiza "tiene de 
los índices más bajos del conurbano" respecto del delito y puntualizó que “a nosotros nos robaban 
50 autos por mes, lo bajamos a 15, luego a cinco y algunas veces hemos tenido cero". 

"La inseguridad no distingue colores políticos, no distingue clases sociales, es para todos por 
igual", subrayó y definió que la definición de "mano dura o mano blanda ya quedó en el pasado". 

--------------------------------------------------------- 

Viernes, 6 de septiembre de 2013 
EL PAIS › SCIOLI DESDOBLARA JUSTICIA Y SEGURIDAD Y DESIGNARA AL INTENDENTE GRANADOS COMO MINISTRO 

Un ministerio sólo para la seguridad 

El gobernador anunció el envío del proyecto a la Legislatura bonaerense, que apunta a poner más 

énfasis en la lucha contra la inseguridad. Granados consiguió buenos índices de seguridad en el 

conurbano. 

El gobernador Daniel Scioli anunció ayer un proyecto para volver a separar los ministerios de 
Justicia y de Seguridad en la provincia de Buenos Aires, que él mismo había unificado hace poco 
más de tres años. Si la Legislatura provincial aprueba el texto que el mandatario tenía previsto 
enviar esta mañana, el actual titular de la cartera, Ricardo Casal, volverá a quedar a cargo de 
Justicia, mientras que Seguridad (y, en consecuencia, la Policía Bonaerense) estará en manos del 
intendente de Ezeiza, Alejandro Granados. Según fuentes del gobierno provincial, la experiencia en 
ese partido con la implementación de patrullas municipales fue el motivo que inclinó la balanza a 
la hora de decidir el nombre del funcionario encargado del nuevo ministerio. 

“Estamos readecuando, en función de las necesidades operativas, la organización y administración 
de Justicia y Seguridad, y resolví que serán dos ministerios”, anunció ayer Scioli luego de 
encabezar un acto en el partido bonaerense de Berazategui, junto al intendente local Juan Patricio 
Mussi, a quien le hizo entrega de nuevos patrulleros. El gobernador sostuvo que eligió a Granados 
“a partir de su experiencia y para que complementen el trabajo” con Casal. Además, destacan en 
el entorno del gobernador, Ezeiza es uno de los municipios con mejores índices de seguridad del 
conurbano. 

La noticia llega en un momento en el que varios intendentes, oficialistas y opositores, volvieron a 
plantear la implementación de policías municipales para hacer frente a los problemas de 
delincuencia en sus distritos; y Granados ha sido uno de los primeros en aportar recursos del 
municipio para establecer patrullas vecinales y un centro de monitoreo y seguimiento satelital, un 
sistema hoy replicado en varios partidos. Se espera que la llegada del hombre de Ezeiza al 
Ministerio de Seguridad dé un impulso a una nueva ley que regule este mecanismo en reemplazo 
de una aprobada en 2003 y nunca plenamente aplicada. 

Casal, en tanto, garantizó una vez más su continuidad en el gabinete sciolista, muchas veces 
puesta en duda desde que asumió hace seis años, y volverá a limitarse a manejar Justicia, el área 
que dirigió entre 2007, cuando asumió, hasta que en 2010 el gobernador decidió desplazar a 
Carlos Stornelli de Seguridad y unificar ambos ministerios. Entre las tareas que le designó el 
mandatario provincial están “implementar la policía judicial, el juicio por jurados, la autonomía de 
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la defensa y la descentralización del Tribunal de Casación”, según manifestó Scioli ayer tras hacer 
el anuncio. 

“Tenemos la responsabilidad desde los tres poderes del Estado de articular por la Seguridad. Casal 
es un hombre muy respetado en el Poder Judicial por lo que, trabajando con los fiscales y los 
jueces, va a lograr los avances que necesitamos en estos momentos”, agregó el gobernador, antes 
de agradecerle a Casal su “vocación de servicio” y pedirle a ambos “la mayor colaboración y 
acompañamiento, y estar más unidos que nunca para combatir el flagelo de la inseguridad”. 

Por su parte, en las primeras declaraciones que hizo tras conocerse la noticia, Casal aseguró que 
Scioli le pidió que focalice los esfuerzos “en la puesta en marcha de reformas estructurales como 
juicio por jurados que lleva 157 años de demora, que este gobernador promovió y cuya ley está a 
punto de ser sancionada”; en la policía judicial que ha sido “demandada históricamente” y en 
“todos los órganos” necesarios “para que la Justicia esté cerca de la gente, a la vuelta de la casa de 
cada vecino en toda la provincia de Buenos Aires”. 

Casal ya se había desempeñado como ministro de Justicia desde el comienzo del mandato del 
gobernador Scioli hasta que, el 19 de mayo de 2010, la ley 14.131 unificó esa cartera con la de 
Seguridad, momento en el que se hizo cargo del nuevo ministerio. Asimismo, la decisión de 
separar nuevamente el ministerio en dos dependencias requiere la aprobación de ambas Cámaras 
del Parlamento provincial, por el que el gobernador ordenó enviar hoy mismo el proyecto de ley 
para que pueda ser tratado la semana próxima o a más tardar la otra. 

Sólo luego de la aprobación legislativa Granados podrá asumir su nuevo cargo. En el sciolismo, 
quienes se encargan del poroteo, descuentan que no habrá problemas para conseguir las 
mayorías. Algunos legisladores que hoy adhieren al massismo ya manifestaron su acuerdo con la 
iniciativa, aunque cerca del intendente de Tigre no han querido manifestarse al respecto. La 
semana pasada, una disputa entre el bloque peronista y el del Frente Renovador había frenado la 
sanción de la ley de juicio por jurados. 

------------------------------------------------------ 

Sábado, 7 de septiembre de 2013 
EL PAIS › SCIOLI EXPLICO EL OBJETIVO DEL DESDOBLAMIENTO DEL MINISTERIO DE SEGURIDAD Y JUSTICIA 

“Por una provincia más segura y justa” 

Los cambios anunciados por el gobernador y la decisión de nombrar en Seguridad a Alejandro 

Granados, quien prometió “más policías en la calle” y “miles de cámaras”, fueron respaldados por los 

oficialistas. Salvo De Narváez, los opositores se mostraron críticos. 
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Scioli ayer, junto a Berni y Casal, dio cuenta de un operativo antidroga realizado en la localidad de San Martín. 

Imagen: Télam. 

La decisión del gobernador Daniel Scioli de desdoblar el Ministerio de Justicia y Seguridad 
bonaerense en dos dependencias y nombrar al frente de la segunda al intendente de Ezeiza, 
Alejandro Granados, recién se hará efectiva la próxima semana, cuando la Legislatura provincial 
apruebe el proyecto para reformar el gabinete, aunque ya generó varias repercusiones. En una 
nueva aparición pública, el ex motonauta prometió hacer “todo lo que haya que hacer en el marco 
de la ley para tener una provincia más segura y más justa”. Granados, en tanto, dio pistas sobre 
cuál será el perfil de su gestión: prometió “más policías en la calle” y “miles y miles y miles de 
cámaras”, además de asegurar que la dicotomía entre “mano dura o mano blanda ya quedó en el 
pasado”. 

Los cambios en el área de Seguridad que decidió hacer Scioli despertaron reacciones por parte de 
figuras del oficialismo y de la oposición. En plena campaña electoral de cara a las legislativas del 27 
de octubre, el tema quedó entrampado en la lógica proselitista: el kirchnerismo (a través del 
secretario de Seguridad de la Nación, Sergio Berni, de intendentes del conurbano y de funcionarios 
de la administración bonaerense) cerró filas detrás de Granados y la oposición criticó la 
designación. La única excepción fue el diputado de Unión Celeste y Blanco, Francisco de Narváez, 
quien a través de Twitter calificó como “positiva” la noticia. 

“Nosotros desde el Estado nacional, el provincial, los municipios y el acompañamiento de la 
ciudadanía vamos a hacer todo lo que hay que hacer, en el Estado de derecho, en el marco de la 
ley, para seguir avanzando y que haya una provincia más segura y más justa”, dijo ayer Scioli, tras 
informar acerca de un operativo contra la droga en la localidad de San Martín. El gobernador 
sostuvo que el próximo ministro de Seguridad “es un hombre con experiencia, resultado de 
gestión y con una visión de esta problemática en línea con las acciones que estamos llevando 
adelante y que es necesario ir actualizando permanentemente”. 

El mandatario provincial se reunió ayer con Granados y con Ricardo Casal, hasta ahora a cargo de 
Justicia y Seguridad y que seguirá a cargo de la primera área, para “trabajar en la transición”, 
según explicó. “Casal va a poner en marcha la policía judicial, la descentralización de Casación, el 
juicio por jurados, los nuevos polos judiciales”, mientras que “en Seguridad se va a intensificar la 
prevención, con más policías en las calles”, detalló Scioli. 

Por su parte, Granados agradeció “el apoyo del gobernador y de la presidenta” Cristina Fernández 
de Kirchner y sostuvo: “Debemos trabajar todos absolutamente todos y, especialmente, los 
intendentes, quienes juegan un rol preponderante en el tema de la seguridad y deben ser ellos los 
que deben disponer las políticas de seguridad”. El jefe comunal de Ezeiza aseguró, además, que 
pondrá “a la policía en estado de alerta y movilización” y que “la inseguridad no distingue colores 
políticos, no distingue clases sociales, es para todos por igual”. 

En tanto, Casal destacó que quien lo reemplazará al frente del área de Seguridad “llevaba 
adelante” en Ezeiza “un trabajo sobre la intervención policial y la reacción judicial en función de la 
estadística criminal, que tenía un alto grado de excelencia” y que “ya tenía una fiscalía 
descentralizada, en sintonía con lo que estaba haciendo el gobernador, que resultó en 263 fiscalías 
descentralizadas y en un modelo de Justicia que se acerca a la gente”. 



Granados también cosechó el apoyo del primer candidato a diputado del Frente para la Victoria en 
la provincia, Martín Insaurralde, que apoyó “la construcción de una policía comunal y local, que 
convierta al intendente en el jefe de esa propia policía”; y del secretario de Seguridad de la 
Nación, Sergio Berni, quien destacó su “compromiso, decisión y coraje”. Varios jefes comunales, 
entre los que se destacan Julio Pereyra (Florencio Varela) y Darío Díaz Peres (Lanús), también 
hicieron público su respaldo. 

Desde la oposición, en cambio, arreciaron críticas. Fue el caso de Felipe Solá, candidato a diputado 
por el Frente Renovador, quien se mostró sorprendido por la designación y destacó que Granados 
“no tiene la experiencia ni la profesionalidad para encarar el manejo policial”. Por su parte 
Margarita Stolbizer, cabeza de la boleta de Unen, atribuyó la decisión de nombrar al intendente 
como “fruto de la interna peronista”. 

La excepción fue De Narváez, candidato a diputado por el frente Unión por la Libertad y el Trabajo 
y cuarto en discordia en la pelea bonaerense, quien publicó en Twitter: “Los cambios en Seguridad 
son positivos, pero que no termine en un cambio de nombres y nada más. Esperamos que estos 
cambios en provincia sean el inicio para coordinar políticas de seguridad con Nación y municipios”. 

---------------------------------------------------- 

Sábado, 7 de septiembre de 2013 | Hoy 
 

EL PAIS › LA POSIBLE BAJA DE LA EDAD DE IMPUTABILIDAD 

Un tema que dio para el debate 

El comentario del primer candidato a diputado por el Frente para la Victoria en la provincia de 
Buenos Aires, Martín Insaurralde, sobre la posibilidad de analizar una iniciativa que establezca la 
baja de la edad de imputabilidad dio pie a distintos enfoques y comentarios sobre el asunto. El 
secretario de Seguridad de la Nación, Sergio Berni, reconoció que “en casi todos los delitos hay 
involucrados menores, que son reincidentes” y se manifestó a favor de llevar a catorce años el 
límite para imputar penalmente a un menor, aunque reconoció que “eso solo no basta” y se 
requiere de un trabajo coordinado con el Poder Judicial para reducir la tasa de delitos entre los 
jóvenes. Por su parte, la legisladora Diana Conti pidió que se diseñe un Código Penal Juvenil, 
porque “los jóvenes que delinquen deben tener un proceso especial y penas distintas de la de los 
adultos”. 

Berni señaló: “Aquellos que estamos en la calle dando la batalla cara a cara contra el delito 
permanentemente sabemos que, en casi todos los delitos, de una u otra forma, hay involucrados 
menores y lo más grave es que, cuando los encontramos, no los encontramos por primera vez: son 
todos reincidentes”. Pero el funcionario también advirtió que “la Justicia, a veces, porque no 
quiere trabajar o porque no puede, los libera rápidamente” por lo que “hay que dar un debate 
muy importante” acerca de “la baja de edad para la imputabilidad” pero también “con el Poder 
Judicial porque, a veces, muchos jueces no se toman el trabajo de hacer lo que tienen que hacer”. 
Las declaraciones complementaron el comentario de Insaurralde quien, en una entrevista 
televisiva, había mencionado el tema, junto con un plan de desarme, entre los que se están 
evaluando para mejorar la seguridad bonaerense. 

Conti, en tanto, emitió un comunicado en el que se refirió a la necesidad de una nueva legislación 
para delitos cometidos por jóvenes y sostuvo que ese debate “es una deuda pendiente”. Para 
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Conti, el proyecto de Código Penal Juvenil debe promover “penas alternativas a la prisión para 
delitos leves que fijen medidas educativas y pautas de conducta que guíen al joven hacia una vida 
útil para sí y para los demás”. Además, agregó Conti, “detrás de todo menor que delinque hay un 
adulto que lo utiliza”, por lo que “los jueces deben ser inflexibles” con quienes promueven la 
delincuencia juvenil. En ese sentido, agregó finalmente que “diseñado el Código Penal Juvenil y los 
sistemas que lo apliquen, la edad de la imputabilidad puede bajar”, pero no antes. 

-------------------------------------------------------- 

Domingo, 8 de septiembre de 2013 | Hoy 
EL PAIS › LA SEGURIDAD EN EL CENTRO DE LA CAMPAÑA ELECTORAL BONAERENSE 

Granados de guerra 

Con la designación de Granados, la seguridad se instala en el corazón de la campaña electoral 

bonaerense. La crónica del anunciado fracaso de Scioli y Casal no mejora los antecedentes del ex 

matarife de Ezeiza, donde la limpieza social se practica a golpes y con disparos a la cabeza de 

adolescentes. Las afirmaciones de Berni se sustentan en el alarmismo de los medios hegemónicos. Los 

chicos en la mira de la demagogia punitiva. Doble filo de la propuesta de Insaurralde. 

 Por Horacio Verbitsky 

En cuanto se anunció que Alejandro Granados sería el nuevo titular del ministerio de Seguridad 
bonaerense, se viralizó en Internet un video con sus declaraciones que este diario publicó el 24 de 
noviembre de 1999. Con un brazo en cabestrillo por el disparo que había recibido cuando tres 
hombres ingresaron a su estancia La Celia, dijo que “estamos en guerra con los delincuentes, y la 
guerra hay que librarla, es a matar o morir”. También se jactó del revólver .38 especial que usó 
para defenderse y dijo que “en ninguna casa debe faltar un arma”, todo lo contrario de lo que 
vienen postulando las autoridades nacionales y provinciales en la última década. En cambio, luego 
del anuncio de su designación, Granados se declaró fanático de la prevención, dijo que para ello la 
policía debía estar en la calle y actuar con honestidad. Cuál de estos antagónicos perfiles 
prevalecerá es algo que se irá viendo en los próximos días y semanas. Por lo pronto, el nuevo 
desdoblamiento ministerial, la convocatoria a policías bonaerenses retirados y el envío al 
conurbano de una dotación adicional de miles de gendarmes muestran tanto el fracaso de la 
política que desde 2007 aplica el gobernador Daniel Scioli, como la premura del oficialismo ante el 
desafío del intendente de Tigre, Sergio Massa, cuyo marketing de seguridad le permitió imponerse 
en las PASO de agosto. Como ya ocurrió en otros procesos electorales, la demagogia punitiva es la 
munición preferida de los candidatos de las principales fuerzas, como ocurre desde 1998 con los 
operativos fraguados del ex gobernador Eduardo Duhalde y la pionera campaña de Carlos Rückauf, 
con tableteo de ametralladoras como banda sonora. 

Apunten a los chicos 

Síntoma febril de la misma dolencia, el secretario de Seguridad de la Nación, Sergio Berni, dijo que 
“en casi todos los delitos hay involucrados menores, que son reincidentes” y el intendente de 
Lomas de Zamora y candidato a diputado nacional por el Frente para la Victoria, Martín 
Insaurralde, propuso bajar la edad de imputabilidad. La afirmación de Berni es insostenible y 
reproduce las imágenes alarmistas que para deteriorar al gobierno difunde en forma periódica la 
prensa hegemónica, según la denomina el oficialismo. La propuesta de Insaurralde refleja una 
vieja aspiración de adecuar la legislación argentina a lo establecido por la Convención 
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Internacional sobre los Derechos de Niños y Adolescentes y a los fallos obligatorios del Sistema 
Interamericano de Protección de los Derechos Humanos. En la discrecional situación actual es 
posible mantener durante años privado de su libertad a un chico que no ha cometido delito alguno 
o apenas un hecho menor, mientras los jueces están facultados para dejar en libertad incluso a los 
autores de un homicidio. Pero la propuesta se produce en un histérico contexto y en contradicción 
con la política realmente existente en la provincia de Buenos Aires, donde la baja de la edad de 
imputabilidad existe de hecho, pero sin las garantías de debido proceso que contempla el 
proyecto de ley que tuvo media sanción por unanimidad del Senado en 2009 (una semana después 
de las elecciones de ese año) y que nunca fue tratado por la Cámara de Diputados. Mediante la 
continuidad de prácticas judiciales viciosas, chicos de 12 a 15 años están alojados en los mismos 
lugares que los de 16 a 18. Un debate sincero requeriría transparentar la cifra de menores de 16 
privados de libertad, cosa que la Secretaría de Niñez, Adolescencia y Familia dejó de hacer justo en 
2008, cuando se sancionó la ley 13.298. Una tapa del diario La Nación durante la campaña 
electoral de 2011 afirmó que “Menores cometen el 15 por ciento de los crímenes”. Mencionó 
como fuente las estadísticas de la Suprema Corte de Justicia de la provincia de Buenos Aires. En 
realidad se refería al Sistema Informático de la Procuración General, que computa la cantidad de 
Investigaciones Penales Preparatorias (IPP) iniciadas. El porcentaje de IPP abiertas a raíz de 
crímenes que habrían cometido ciudadanos de menos de 18 años, no fue de 15 sino de 4,2 por 
ciento del total. Para que la estadística tenga sentido es preciso conocer la proporción de menores 
sobre la población total de la provincia. Según el censo de 2010 los bonaerenses de 15 a 19 años 
(las categorías censales no coinciden con las penales), constituían el 8,45 por ciento de la 
población. Esto significa que constituyen una categoría menos y no más peligrosa. El diario Clarín 
hizo su aporte la semana pasada con una tapa escandalosa en la que fuentes policiales y el fiscal 
platense Fernando Cartasegna se referían al reclutamiento de chicos de la calle para robar. Ante 
una consulta del diario, el defensor oficial ante el fuero penal juvenil Julian Axat y el juez en lo 
contencioso administrativo Luis Federico Arias prepararon una nota, que Clarín no publicó. Allí 
decían que el robo de automotores y los robos de casas marcadas, “han sido las modalidades del 
reclutamiento juvenil más usuales” y que en la mayoría de los casos se invisibiliza la trama oculta 
policial, y se condena sólo a los menores. Nuevamente, y con leves variantes, “se da a conocer el 
caso de niños que fueron reclutados en la ciudad de La Plata, para robar y mendigar en Lomas de 
Zamora y Avellaneda. Las circunstancias se reiteran y las lecturas e implicancias del caso podrán 
ser disímiles, aunque resulta llamativo que se reedite en tiempos electorales, y precisamente, en 
la jurisdicción donde reside uno de los candidatos”. En la preparación de la nota, Axat detectó que 
se trataba de una operación concertada entre sectores de la Policía y del poder judicial. Axat y 
Arias estudiaron y denunciaron numerosos casos de reclutamiento de jóvenes, que terminan 
siendo víctimas de sus mandantes policiales. También lo hizo el ex ministro Carlos Stornelli, 
denunciando una supuesta desestabilización del gobierno, que en realidad se ceñía a su 
derramada persona, ya que Scioli había decidido poner fin a su gestión. Ante la tapa y el 
despliegue de Clarín, Axat se preguntó qué tenía este caso para darle tanta relevancia y por qué 
intervenían un fiscal de adultos y la policía mientras el sistema penal juvenil ni se había enterado. 

La mano policial 

Descubrió entonces la verdadera trama de este caso armado para reforzar el pánico social y 
fortalecer la imagen de policías y fiscales, en violación de todas las leyes vigentes. El 25 de agosto, 
la señora JVG denunció en la comisaría 6ª de Tolosa la desaparición de su hijo WG, de nueve años. 
Al día siguiente, en la misma dependencia, MAD, comunicó que también había desaparecido su 
hijo ED, de 10. Pero lo encontró el mismo día en la estación Quilmes del ferrocarril Roca. ED dijo 



que había estado con WG secuestrado en una casa por unas personas adultas. El 30 de agosto la 
policía encontró a WG merodeando en la zona y utilizó a ambos niños como señuelo para marcar 
la casa, dato que Clarín omitió, porque es una conducta ilegal. En cambio el diario dijo que la 
policía había llegado allí siguiendo a unas personas no identificadas que vigilaban al pibe. Con esos 
elementos, el juez de garantías de La Plata Juan Pablo Massi ordenó allanar la casa, en Villa 
Tranquila, donde detuvo a los adultos Eduardo Daniel, Claudio Javier y Nicolás Ezequiel Acosta y 
encontró allí a un tercer niño, WS, de 11 años. Según Clarín, los tres chicos fueron llevados por la 
policía a la Casa de Abrigo de La Plata. Pero cuando Axat fue a verificarlo, supo que nunca habían 
estado allí. La policía los entregó directamente a sus familias, después de un lapso que no se 
conoce. Los funcionarios a los que la policía estaba obligada a dar intervención por la ley 13.298, 
se declararon asombrados por la nota del diario. La delegada zonal llamó a la policía luego de 
leerla, pero le dijeron que no se preocupara, que los chicos habían sido entregados la semana 
anterior. El defensor también habló con los médicos del Hospital Gutiérrez, donde WG estuvo en 
observación, por un golpe en la cabeza. La médica de guardia que lo atendió quiso averiguar sobre 
el origen del golpe pero la respuesta fue difusa, y el personal policial que acompañaba a la madre 
no le permitió hablar a solas con él. El chico también dijo que había estado en una casa de la que 
no lo dejaban salir. Cuando los médicos dejaron constancia de su relato en la historia clínica y, 
como es su obligación, comunicaron a la policía la existencia de un delito, en la Departamental de 
Investigaciones lo minimizaron, alegando que el pibe siempre se escapaba. En el Sistema 
Informático del Ministerio Público (SIMP) consta que los tres chicos tuvieron registro judicial 
previo, por robo, fuga del hogar o averiguación de paradero, con intervención de la comisaría 6ª 
de La Plata. En todos los casos hubo vulneración de sus derechos pero no se dio la intervención 
obligatoria al sistema de protección creado por ley en 2008. Por periodistas de La Plata, el 
defensor Axat supo que los tres adultos arrestados eran conocidos transas y buches de la policía 
en la zona de Avellaneda y Lomas de Zamora, con antecedentes por distintos delitos. “No sería 
raro que tengan las características de reclutadores-reclutados y que la policía haya tenido un 
margen de maniobra importante sobre los hechos (detectar a los chicos que eran usados 
realmente y a partir de ahí hacerle una cama a sus propios buches, armar la maqueta para 
después filtrarla a la prensa en forma de espectáculo y dar sensación de inseguridad en 
determinados territorios de cara a las elecciones,” dice el defensor. Al recapitular todas las 
irregularidades del caso, enumera que con aval de la Procuración General, el Fiscal Cartasegna 
avasalló las competencias de los fueros federal y penal juvenil y de otras jurisdicciones; investigó 
trata de personas sin facultades legales para ello e ignoró los protocolos sobre trata de personas 
vulnerables. Los niños y adolescentes utilizados han sido víctimas, pero sólo han recibido un trato 
policial, sin intervención del sistema de infancia, el fuero de familia, los defensores o fiscales penal 
juveniles, ni los servicios locales o zonales. La policía se manejó con baja transparencia y la 
información filtrada a la prensa, tergiversó los hechos: describió un operativo espectacular, con el 
rescate de dos chicos reclutados, cuando dos de los tres habían sido entregados a sus padres 
varios días antes del allanamiento y nunca estuvieron en una casa de abrigo o sistema de 
protección. El fiscal Cartasegna sólo coordinó el operativo con la policía, sin intervención de 
ningún efector de niñez en la contención, usando a los pibes como objeto de prueba policial-
señuelo. Al tratarse de adolescentes marcados por la propia policía o por terceros reclutadores, la 
falta de intervención estatal adecuada los condena a repetir el circuito. Al día siguiente de la tapa 
de Clarín la baja de la edad de imputabilidad se instaló como tema de campaña. 

“Más allá de la opinión a favor o en contra, el efecto rebote de la nota parece aprovechado como 
respuesta demagógica frente a un caso en el que se debería tener más cuidado, porque la baja de 
edad de imputabilidad es un tema que obedece a otras problemáticas y no a los reclutamientos 



que, en todo caso, tienen que ver con la democratización de las policías y a determinados 
estándares de intervención por parte de la justicia”, concluye Axat. 

Los escuadrones de Ezeiza 

Peor ha sido el trato dispensado a los menores en Ezeiza, con secuestros y ejecuciones 
extrajudiciales. A raíz del degüello en una tosquera del adolescente Diego Peralta, el ministerio de 
Seguridad, entonces a cargo de Juan Pablo Cafiero, emprendió una investigación que puso en 
evidencia el modo de funcionamiento de un escuadrón de la muerte policial en Esteban Echeverría 
y Ezeiza, conectado tanto con algunos comerciantes como con el poder político de la tercera 
sección electoral de la provincia de Buenos Aires. Según el extorsionador que llamó a la familia 
luego del secuestro de Peralta, uno de los autores sería un sargento de la comisaría de El Jagüel, 
que fue incendiada por los enfurecidos vecinos. Pero sólo fueron condenados los lúmpenes que él 
reclutó. En cambio, el cabo 1º Roberto Daniel Macua fue condenado por el asesinato de 
Emmanuel Carlos Salafía, acribillado a balazos por la espalda dentro de una camioneta robada. 
Antes había sido detenido una vez por el robo de un cuadriciclo y secuestrado otra vez por los 
sargentos Vicente Sandoval y Oscar Alberto Barragán, de la comisaría 5ª de Ezeiza, con la 
complicidad del propietario de un taller de Monte Grande que lo citó. Cuando lo dejaron en 
libertad para que buscara el dinero del rescate, los padres de Salafía denunciaron el secuestro y 
los sargentos fueron detenidos. Dos años después lo silenciaron para siempre. Hugo Javier 
Barrionuevo fue muerto a balazos en la madrugada, cuando formaba parte de un piquete 
organizado en El Jagüel por la agrupación de trabajadores desocupados “Aníbal Verón”, la misma 
de Santillán y Kosteki. El autor de los disparos fue el ex policía Jorge Bogado, dueño de una parrilla 
de la zona y puntero de Granados. Los acompañantes de la víctima dijeron que la policía había 
dejado pasar a Bogado, como parte de una provocación contra los piqueteros. Alcides Daniel 
Fernández, de 15 años, desapareció mientras recogía cartones. Ya había estado detenido antes 
bajo acusación de encubrimiento de un delito y alojado en un instituto para menores. Su madre 
había denunciado por amenazas a policías de Ezeiza. La familia declaró que comerciantes de la 
zona pagaban para que la policía “desaparezca chorritos” y sindicó entre los ejecutores al oficial 
subinspector Diego Cristian Pavón, al sargento 1º Miguel Angel Giménez, al sargento Oscar Alfredo 
Jiménez, y al cabo 1º Eduardo Agustín Bogado, de la policía de Ezeiza. También mencionó entre los 
funcionarios que los hostigaban al cabo Juan de Dios Pozze, y sostuvo que “estas acciones son 
impulsadas e ideadas por el comisario de la 1ª de Ezeiza, Carlos Adrian Dombrosqui”, que según 
otros testigos, enseñó a sus colegas a torturar, colocando la cabeza de los chicos entre sus rodillas 
mientras los encañonaba en la cabeza. La abuela del pibe apuntó al intendente Granados. Dijo que 
meses antes habría mandado golpear al padre del chico desaparecido, “porque prefería trabajar 
como albañil y no hacerle trabajos políticos”. A principios de siglo, Granados presidía el club 
Tristán Suárez, que ahora está a cargo de uno de sus hijos. Su director técnico y amigo de los 
Granados, Rodolfo Oscar Garayar, denunció que Carlos Ariel Chavez, de 19 años, quien tenía 
antecedentes por robo y ya había estado detenido en la comisaría 1ª de Ezeiza, lo había asaltado a 
las 2 de la mañana. Pero entre la medianoche y la madrugada anterior, Chávez había sido 
golpeado, esposado y privado de su libertad por tres de los hombres que mencionó la familia de 
Alcides Daniel Fernández: Pozze, Bogado y Pavón. Así lo declaró un testigo del secuestro. La madre 
de Chavez responsabilizó también al comisario Dombrosqui y al jefe del comando de patrullas de 
Ezeiza, comisario mayor Julio Quintela. 



La seguridad municipal 

Durante los años de la gobernación de Duhalde, Quintela fue titular de la comisaría 1ª, donde lo 
sucedió Dombrosqui, quien había sido su segundo. Los vínculos políticos se hicieron explícitos 
cuando Granados designó a Quintela como Director de Seguridad de la Municipalidad, con el 
declarado propósito de “fortalecer los lazos institucionales con la Policía Bonaerense de Ezeiza, a 
la que viene apoyando incondicionalmente con medidas concretas como la entrega de 
combustible para los patrulleros”, como explicó un semanario local. Más tarde, Dombrosqui lo 
reemplazó al frente de ese sistema de patrullas del programa Tolerancia Cero que ahora se invoca 
como antecedente por el cual habría que confiar en Granados como ministro de Seguridad. La 
investigación que ordenó Cafiero sobre todos estos casos estableció que para disuadir a los 
vecinos de hablar, los punteros políticos y los punteros policiales hicieron circular la versión de que 
Granados sería candidato a gobernador o a vice y Dombrosqui su Jefe de Policía. A raíz de los 
numerosos sumarios que se le iniciaron, Dombrosqui fue pasado a retiro obligatorio por el ex 
ministro Carlos Arslanian, en diciembre de 2006. El secretario de Granados, Adrián Alejandro 
D’Amore, hijo de un policía bonaerense exonerado por extorsión, fue designado Juez de Paz. La 
defensora oficial de Lomas de Zamora, Marcela Piñero, denunció que D’Amore mezclaba en los 
calabozos a contraventores y menores con delincuentes adultos e incluso a pacientes 
psiquiátricos. En un caso que fue llevado a instancias internacionales de protección de los 
derechos humanos, un menor fue violado por numerosos delincuentes mayores. El informe, que 
quedó archivado poco después, cuando Cafiero dejó el ministerio, sostiene que la actitud policial 
abusiva estaba naturalizada para una población que no concebía una relación distinta. La mayoría 
estaba resignada a que “la policía cobre protección a los comerciantes, una coima al reducidor de 
autos, que detenga y golpee, y, por qué no, desaparezca a quienes molestan. A veces, los 
comerciantes alientan el desborde policial”. Granados es el único intendente que ha tenido Ezeiza, 
partido creado cuando Carlos Menem lo escindió de Esteban Echeverría. Según un testigo que 
declaró en ese expediente, la relación de Granados con la policía era de recíproca conveniencia. 
Un vecino que reclamó por la mala atención a un hijo en la sala de primeros auxilios fue llevado a 
la comisaría 1ª con la excusa de que había roto un vidrio. Dombrosqui y otros cinco policías lo 
derribaron y lo golpearon en el suelo, mientras le decían: “Te vamos a enseñar a hacer denuncias 
contra el intendente”. 

De armas llevar 

El 31 de marzo, el actual secretario de Seguridad de Ezeiza, el concejal del Frente para la Victoria 
en uso de licencia, Roberto Laino, le dijo al diario La Capital de Mar del Plata que Granados 
destinaba dos millones de pesos mensuales a seguridad, que se financian con una tasa municipal 
específica. A los noventa móviles de policía y Gendarmería se suman otros cuarenta municipales 
que patrullan el distrito. A diferencia de otros partidos, donde estos móviles de refuerzo son 
tripulados por empleados del municipio, que no pueden intervenir ante un delito si no los 
acompaña un policía, en Ezeiza son conducidos por un centenar y medio de retirados de las 
policías federal y provincial, la Gendarmería y las tres Fuerzas Armadas, a quienes se les exige su 
respectiva autorización para portar armas, lo cual los coloca en un limbo jurídico, ya que actúan 
como policías sin la capacitación y la regulación correspondientes. El sistema de cuadrículas del 
que se enorgullece Granados fue introducido en el conurbano por el ex intendente de Almirante 
Brown Jorge Villaverde y produce cierto impacto social aunque es un método precario. Con 
criterios más modernos es posible saber dónde, cuándo y cómo se producen más robos, sin riesgo 
de que se detecte la regularidad con que pasa el patrullero correspondiente y se aprovechen los 



espacios ciegos para delinquir. Pero además, hay una cuestión de escala. No es posible proyectar a 
la inmensa provincia de Buenos Aires un sistema que puede aplicarse a un partido chico y con 
recursos, donde el municipio puede pagar los patrulleros y el combustible. Hace apenas tres 
semanas, en una reunión con dos centenares de policías, Scioli dijo que hablaría con las 
aseguradoras para que apuraran la reparación de más de mil patrulleros destrozados. Sólo una 
sostenida inyección de cuantiosos fondos federales podría extender el sistema de cuadrículas para 
que fuera algo más que cosmética electoral. 
----------------------------------------------------------------- 

Domingo, 8 de septiembre de 2013 
EL PAIS › OPINION 

En la mitad de dos caminos 

El Gobierno tras las primarias. Reacciones, medidas y cambios. Reformas para el mediano plazo. Tareas 

de campaña, más allá de las políticas públicas. La táctica de Massa, el arte de no moverse. Macri 

arriesga algo a futuro, una novedad. Una pelirroja se suma al círculo. Y algo más. 

 Por Mario Wainfeld 

“Según avanzan las campañas necesitamos encuestas quincenales, semanales, diarias. No 
podemos emplear mucho tiempo en analizarlas porque mientras lo hacemos nuestro cliente puede 
haber sido derrotado. Tomamos decisiones rápidas, en base a información fresca. No pretendemos 
escribir textos inteligentes sino ganar las elecciones. Somos como los periodistas: nuestros trabajos 
deben estar listos ahora porque mañana puede ser demasiado tarde. Algunos querríamos poder 
escribir ‘En busca del tiempo perdido’ pero necesitaríamos muchos meses para recorrer los 
caminos de Swann y no los tenemos.” 

Jaime Durán Barba, en el libro Opinión pública. Una mirada desde América Latina, de María Braun 
y Cecilia Straw. 

El nuevo impuesto y el tercer canje de deuda serán ley en los próximos días, si no chocan los 
planetas. 

Se seguirá reuniendo el cónclave que congrega al Estado, a las patronales empresarias menos 
esquivas y a las centrales obreras más afines al Gobierno. 

Ya comenzarán los encuentros para procurar reducir el alto porcentaje de trabajo informal. 

Al oficialismo le vendría bomba que esas movidas impactaran en el escenario electoral, lo que no 
es sencillo. Pero lo sustancial es que las acciones no se agotan en el corto plazo (el más arduo para 
modificar, en la coyuntura): señalan un rumbo ulterior, el de un gobierno que busca siempre la 
iniciativa. 

La oposición política y fáctica apuestan a dos años de quietismo kirchnerista, un objetivo que 
suena irrealizable. En parte, porque el kirchnerismo no aceptará un rol pasivo o gobernar con el 
libreto de los otros. En parte porque, aunque lo quisiera, no se lo permitiría la realidad que es 
exigente, cambiante y casquivana. 
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Superada la sacudida de los resultados de agosto, el kirchnerismo va forjando respuestas, no 
siempre coherentes. Las mejores son las ya mencionadas. El mínimo común denominador es 
tomar nota del resultado, que fuerza a introducir cambios. Entre agosto y octubre no es factible 
relevar a los candidatos, aunque varios no hayan dado la talla. Y tampoco parece sensato rotar el 
elenco del Gobierno, como sí hizo el gobernador bonaerense Daniel Scioli. 

La agenda impositiva y social de estas semanas es consistente con los mejores trazos del proyecto 
oficial. De hecho, se retoman proyectos del Frente para la Victoria (FpV) que se demoraron o 
traspapelaron seguramente con más error que tino. El caso del mínimo no imponible del Impuesto 
a las Ganancias es sintomático: seguramente prevaleció el afán de no conceder a “los pedidos de 
Hugo Moyano” por encima de atender a los intereses y demandas de un sector de la clase 
trabajadora. La reparación amplia es valorable, aunque seguramente hubiera sido más eficaz en 
varios sentidos si se hubiera adoptado un par de meses atrás. 

Como fuera, los encuentros trilaterales, la batida contra el mal apodado “trabajo en negro”, las 
reformas impositivas tienen un sesgo progresista y coherente. Son señales interesantes para el 
futuro que se leerá mejor a fin de octubre cuando termine el recuento de votos. 

La intervención de la presidenta Cristina Fernández de Kirchner en el G-20 también conjuga con la 
política internacional de la década, sintonizada con los países de la región, alineada contra la 
prepotencia imperial (ver asimismo nota aparte). 

Las innovaciones en Seguridad en la provincia de Buenos Aires y las cuestionables declaraciones 
del intendente de Lomas de Zamora Martín Insaurralde cargan el otro platillo de la balanza. Da la 
impresión de que el afán es “no dejarle a Sergio Massa la bandera de la inseguridad”. (Mal) 
entendiendo que el modo de disputarle es clonar parte de su discurso, sus propuestas, incluyendo 
la polución de cámaras de seguridad. 

La idea fuerza del Gobierno mientras se espera el segundo tramo formal de la campaña es 
demostrar que sigue gestionando, que lo suyo es resolver los problemas frente a la oratoria 
opositora. 

Ejes de campaña: Las políticas públicas son un eje de la campaña, habrá que ver si los resultados 
se perciben rápido y alteran las preferencias electorales: se corre contrarreloj. 

Entre tanto, en las distintas provincias se exploran tácticas novedosas. Cada una es un pequeño 
universo: no es sencillo hacer una pintura general, la diversidad es mucha. En una primera mirada, 
el cronista advierte una relativa federalización mayor: los territorios toman algo de protagonismo. 
Resurgen “operadores” clásicos, relegados en la “primera vuelta”: Juan Carlos Mazzón vuelve a ser 
consultado en Mendoza y Santa Fe. Las timbreadas y las caminatas recomienzan, es cuestión de 
buscar votos de a uno. El oficialismo tiene que recobrar mística, convencer a más ciudadanos de a 
pie. Transmitir algo que es lógico (y a los ojos del cronista real): que estas elecciones de medio 
turno no son un trámite, que se juega mucho. Que el quórum propio en las dos cámaras del 
Congreso es una herramienta necesaria para un gobierno que ha sabido defender los intereses de 
las mayorías. 

Hoy día, es un objetivo accesible pero para nada logrado. Por otro lado, la integración de los 
bloques no se congela cuando se vota, también hay que estar atentos a los desplazamientos 
ulteriores. 



Equipo que gana, no cambia: Empecemos de una vez a aplicar metáforas futboleras, para 
condimentar. Es consabido el proverbio “equipo que gana no cambia”. El resultadismo, que la 
política imita a menudo, embellece: se da por probado que el que ganó, jugó bien. La cultura 
política argentina es mucho más pragmática que institucional, tanto entre los dirigentes cuanto 
entre los ciudadanos. Un clásico de campañas comprueba que la exigencia de dar debates 
televisivos surge del periodismo o de los candidatos que van rezagados. No hay, comprueba la 
empiria, castigo electoral para quien rehúye los debates desde la pole position. Massa no cederá 
un tranco de pollo, es improbable que eso melle sus perspectivas. 

Las tácticas de Massa, cotejadas con los guarismos electorales, son lógica instrumental pura. No se 
muestra, no se expone, casi no habla. Lo suyo es desdramatizar el resultado, diluir líneas nítidas de 
antagonismo con el Gobierno. La “no crispación” es un recurso distintivo, rentable hasta aquí. 
Massa cosecha un suelo que Scioli fecundó por mucho tiempo. El diputado Francisco de Narváez 
brama “Es ella o vos”, Massa crece en parte a sus expensas gambeteando definiciones, limando 
aristas. 

Las encuestas propias o cercanas le vaticinan crecimiento en el total general y en la diferencia 
respecto de Insaurralde. El kirchnerismo, por ahora, no retruca con sondeos propios. Si se cumplen 
los pronósticos, el peronismo bonaerense estará más cerca del 80 que del 70 por ciento del 
padrón provincial y el bloque de diputados de Massa será uno de los más grandes de la Cámara. 
Nada está decidido hasta que termine el escrutinio pero ya hay muchos que gastan a cuenta o se 
van acomodando. 

El diputado moyanista Omar Plaini empieza a hacer cuentas: tal vez el arreglo con De Narváez sea 
un fiasco y ni siquiera le permita mantener su banca de diputado. 

El jefe de Gobierno porteño, Mauricio Macri, se lee opacado por “Sergio” y mueve sus fichas. 

Mauricio juega: La entrevista concedida por Macri a Perfil la semana pasada, más allá de la vistosa 
alusión al “círculo rojo”, tuvo un objetivo preciso: anunciar la candidatura presidencial del líder de 
PRO. Hasta acá, el hombre esquivó participar en esas ligas pero ya no tiene reelección en la Ciudad 
Autónoma, los años pasan y la emergencia de Massa lo condiciona. En su entorno comentan que 
los sondeos capitalinos lo tranquilizan algo: la espuma de la coalición Unen bajaría un poco. Hay 
optimismo en las filas de PRO: confían en lograr las dos bancas de mayoría en senadores y en que 
la lista del rabino Sergio Bergman (sí que por un margen más ajustado) sea la primera entre las de 
diputados. 

Con las espaldas hipotéticamente cubiertas, Macri se postula como presidenciable, emitiendo un 
mensaje dual: al círculo rojo y a la opinión pública. 

El lanzamiento prematuro de Macri testimonia su debilidad tanto como la fragmentación del 
espectro opositor. El veredicto electoral tal vez oriente los realineamientos, en especial en el 
peronismo federal y en el espacio pan radical-socialista. Macri pertenece a un tercer género y 
decidió, al fin, dar un paso adelante. 

Habrá que ver cómo queda posicionado el PRO a nivel nacional, el saldo de agosto no fue muy 
estimulante. La, supuesta, recuperación porteña difícilmente tenga parangón en otras provincias. 
Como todo, habrá que ver. 



Círculo pelirrojo: El decano de la Facultad de Sociales de Estocolmo le escribe a su ex becario 
favorito: el politólogo sueco que hace su tesis de posgrado sobre la Argentina. “Ahora lo quiero 
ver, profesor. Basta de macanas. Necesito que me responda ya mismo dos preguntas. La primera 
es qué diantres es el círculo rojo (el decano no escribe ‘diantres’ pero se usa esa traducción 
porque esta nota puede ser leída en horario de protección al menor). La segunda es si usted 
integra ese círculo. Si no fuera así, se comprobarían mis sospechas: usted vive currándome, 
sacándome fortunas y no avanza nada en la sociedad argentina. Espero respuesta inmediata y 
precisa. Cambio y fuera”. El politólogo recibe el mail, resuelve que la mejor defensa es el 
contraataque. Replica, con todo: “Claro que pertenezco al círculo rojo, profesor. No daré más 
detalles por este medio porque nos espían las agencias de Estados Unidos. Como socio vitalicio del 
círculo mantengo contactos simultáneos con Daniel, Sergio, Martín, Mauricio y el Colorado. No soy 
un novato en estas lides: cuento en mi equipo con una de las ideólogas del círculo. Es más, su 
cabellera inspiró el nombre de esa preclara organización secreta. Me refiero a la socióloga progre 
y pelirroja. Ya que estamos, vendría bien renovarle el contrato que usted le discontinuara un par 
años atrás, en un contexto de ajuste. La mujer conoce a fondo esa materia, recorre el conurbano a 
diario, podría aportarle data única en cuestión de semanas”. Se entusiasma con el futuro, llama a 
la pelirroja, espera que atienda esta vez: con tantos actos a veces le pierde la pista. La adrenalina 
de campaña, supone cuando no lo asaltan sospechas más punzantes. 

Mitad de camino: Está por cumplirse un mes desde las primarias, poco menos de la mitad del 
lapso que lleva hasta las elecciones generales. También se acerca el aniversario de dos años del 
tercer mandato del kirchnerismo, o sea su mitad. Para los opositores que ganaron en agosto lo 
mejor que puede ocurrir es que no pase nada, que el tiempo fluya. El kirchnerismo está forzado a 
hacer agenda porque es imposible dejar de gobernar y porque le vendría bien cambiar el escenario 
de corto plazo. 

El calendario electoral genera una impasse que frena acciones políticas posibles. Recién cuando se 
haya votado llegará el momento de leer con atención el veredicto de las urnas, escuchar el 
mensaje popular, reinventarse, modificar equipos. Algo se va insinuando pero habrá que esperar 
hasta fin de octubre para definir las respuestas, las confirmaciones y las innovaciones. 

-------------------------------------------------------------- 

Lunes, 9 de septiembre de 2013 | Hoy 
19:48 › "UNA REGRESION RESPECTO DE LOS ESTANDARES ALCANZADOS" 

La Defensoría rechazó una baja en la edad de imputabilidad 

penal 

Stella Maris Martínez, defensora general de la Nación, manifestó su "preocupación" por las "iniciativas 

tendientes a disminuir a 14 años la edad mínima de imputabilidad penal". Recordó que el Estado 

argentino ya fue condenado por la Corte Interamericana de Derechos Humanos por las "sanciones 

penales desproporcionadas a niños, niñas y adolescentes". 

A través de un comunicado, la Defensoría rechazó la posible reducción de la edad de 
imputabilidad de los menores de edad, que fue insinuada por el candidato a diputado del Frente 
para la Victoria e intendente de Lomas de Zamora, Martín Insaurralde. El jefe comunal, sin 
embargo, aclaró luego que lo que buscará es "impulsar un régimen penal juvenil, que hoy no 
existe en la Argentina”. 
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El texto divulgado hoy expresa la "preocupación ante la difusión en los medios de comunicación de 
diversas iniciativas tendientes a disminuir a 14 años la edad mínima de imputabilidad penal de 
niños, niñas y adolescentes". Agrega que esos proyectos contradicen lo dictado en el fallo del 14 
de mayo de 2013 de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Allí, recuerda el comunicado, 
"se condenó al Estado de Argentina por la vulneración de la Convención Americana de Derechos 
Humanos y la Convención sobre los Derechos del Niño, en virtud de la imposición de sanciones 
penales desproporcionadas a niños, niñas y adolescentes". 

La Defensoría recuerda que esa sentencia ordenó a la Argentina "ajustar su marco legal a los 
estándares internacionales de derechos humanos en materia de justicia penal juvenil". También se 
instó a "diseñar e implementar políticas públicas (...) para la prevención de la delincuencia juvenil 
a través de programas y servicios eficaces que favorezcan el desarrollo integral de los niños, niñas 
y adolescentes". Además, remarca que una baja de la edad de imputabilidad penal a los 14 años 
"contradice el principio de no regresividad, que impide al Estado restringir los progresos 
alcanzados en la protección de los derechos humanos de la niñez". 

El organismo encabezado por Stella Maris Martínez remarcó que se debe buscar "un modelo de 
responsabilidad penal juvenil acorde a los estándares internacionales de derechos humanos" y que 
ello "sólo podrá ser alcanzado en el marco de un trabajo conjunto de legisladores, magistrados, 
autoridades y académicos especializados". 
--------------------------------------------------------- 

 Lunes, 9 de septiembre de 2013 
EL PAIS › INSAURRALDE INSISTIO EN LA NECESIDAD DE UN REGIMEN PENAL JUVENIL 

“El Estado debe hacerse cargo” 

El candidato a diputado del FpV pidió debatir una política de penalidad juvenil. Los cruces con 

dirigentes de la oposición. 

 

El candidato a diputado nacional por el Frente para la Victoria, Martín Insaurralde, ratificó ayer la 
necesidad de “impulsar un régimen penal juvenil, que hoy no existe en la Argentina” y destacó que 
“el Estado debe hacerse cargo” de los jóvenes que delinquen. “El Estado ha fallado en la política 
de penalidad juvenil. Hace muchos años que se debe ese debate en la Argentina y yo quiero 
llevarlo a la Cámara de Diputados”, dijo durante su participación en el programa de televisión 
Almorzando con Mirtha Legrand. Desde la oposición volvieron a calificar de “electoralista” la 
iniciativa. 

El intendente de Lomas de Zamora sostuvo que “hay que impulsar el debate en la Cámara de 
Diputados para ver qué hacer con los jóvenes de 14 a 18 años. El Estado debe hacerse cargo, por 
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eso vamos a impulsar un régimen penal juvenil que hoy no existe en la Argentina. La seguridad es 
parte de la agenda de este Gobierno”, aseguró. “Nadie dice que los chicos vayan a la cárcel”, pero 
“hoy la desprotección la tiene la víctima como también el menor que queda en la calle. Yo no los 
quiero ver en la calle”. 

Para la oposición, la propuesta de Insaurralde es “electoralista”. El diputado socialista Roy Cortina 
calificó el proyecto como una “medida oportunista” de cara a las elecciones legislativas del 27 de 
octubre. Pero también consideró que “sirvió para algo la votación de la gente, porque a partir de 
ahora el Gobierno empieza a reconocer problemas como la inflación, la inseguridad, las grandes 
agendas de desigualdad que tiene la Argentina”. 

El diputado Francisco de Narváez, por su parte, insistió en que el tema de la inseguridad debe ser 
una prioridad en la agenda política y advirtió que “no hay un solo rincón de la provincia de Buenos 
Aires en donde uno pueda sentirse seguro”. No obstante, mostró reparos en cuanto a la iniciativa 
lanzada por el candidato del FpV: “No podemos acompañar al kirchnerismo en esta propuesta 
porque no la conocemos”. En cambio, aseguró que insistirá con “un proyecto que presentamos en 
marzo de 2010” sobre la cuestión. 

----------------------------------------------------------- 

 

Martes, 10 de septiembre de 2013 | Hoy 
13:09 › EN DEBATE 

Juliana Di Tullio: "Lo que se discute es un régimen penal 

juvenil" 

La titular de la bancada oficialista en Diputados aseguró "el Frente para la Victoria no está discutiendo 

la baja de la edad de imputabilidad" de los menores sino una iniciativa más amplia, vinculada a un 

proyecto con media sanción del Senado que fue aprobado con aportes del kirchnerismo. 

"Nosotros siempre enfrentamos todos los debate con debates internos y diferentes posiciones que 
enriquecen siempre", apuntó Juliana Di Tullio durante una entrevista radial, en la que sostuvo que 
el tema de la legislación penal para menores de 18 años "tiene que ser debatido y discutido" 
porque "los jóvenes que tienen conflictos con la ley, hoy están en el peor de los mundos, ya que 
están siendo juzgados o tratados como adultos cuando no lo son". 

No obstante, la legisladora concedió que esa problemática "es un tema muy complejo y tiene 
muchos años de debate", y sostuvo que por eso "tiene que ser debatido y discutido". 

Por otra parte, Di Tullio criticó la propuesta del Frente Renovador de Sergio Massa, que anunció un 
proyecto de creación de un nuevo Indec: "Viene con las propuestas sobre inflación de la década 
del noventa que ya fracasaron en el pasado", dijo la legisladora. 

"Nos quieren llevar al mismo escenario del 2009 y no tienen ninguna propuesta nueva porque no 
son el futuro sino el pasado que ya fracasó", apuntó y agregó que esa iniciativa de la oposición "es 
una copia de otra iniciativa presentada por el Grupo A". 

------------------------------------------------------------------- 
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Martes, 10 de septiembre de 2013 | Hoy 

Scioli pidió que "no se tergiverse" el tema 

El gobernador bonaerense sostuvo que "el debate de fondo" que plantea la discusión sobre la baja de 

la edad de imputabilidad es la creación de "un Régimen Penal Juvenil", para que los menores de 18 

años "puedan tener el debido proceso, sus garantías y su tratamiento especial". 

En este sentido, Daniel Scioli pidió que "no se tergiverse" la discusión que surgió tras la propuesta 
del intendente de Lomas de Zamora y candidato a diputado nacional, Martín Insaurralde, sobre 
bajar la edad de imputabilidad, y destacó la necesidad de "impulsar el debate en la Cámara de 
Diputados para ver qué hace el Estado con los jóvenes de 14 a 18 años que delinquen". 

Un nuevo Régimen Penal Juvenil "es un mandato de la Corte Suprema de Justicia de la Nación en 
su fallo en el caso García Méndez, donde insta al Congreso a darse un debate alrededor de este 
tema, orientado a que los adolescentes puedan tener el debido proceso, sus garantías y su 
tratamiento especial", postuló Scioli. 

Por otra parte, explicó que la creación del nuevo Ministerio de Seguridad bonaerense es producto 
de un "cambio de las características del delito" y la consecuente necesidad de "readecuar los 
recursos logísticos, humanos y presupuestarios". 

"Esto exige ir impulsando los cambios necesarios no sólo en el área de Seguridad sino también en 
Justicia, porque no hay seguridad si no hay Justicia", aseveró el mandatario provincial. 

------------------------------------------------------- 

Miércoles, 11 de septiembre de 2013 | Hoy 
 
EL PAIS › DANIEL SCIOLI PIDIO QUE NO SE TERGIVERSE LA DISCUSION POR LA INSEGURIDAD 

“El debate es el régimen penal juvenil” 

El gobernador bonaerense dijo que el objetivo debe ser que los jóvenes “puedan tener el debido 

proceso, sus garantías y su tratamiento especial”. En el mismo sentido que Scioli se manifestó la jefa 

del bloque oficialista en Diputados, Juliana Di Tullio. 

El gobernador bonaerense, Daniel Scioli, pidió que “no se tergiverse” el debate en torno de la 
seguridad que acaparó la agenda desde que la semana pasada el primer candidato a diputado del 
Frente para la Victoria en ese distrito, Martín Insaurralde, opinara a favor de revisar la edad de 
imputabilidad de los jóvenes. “El debate de fondo” es implementar un “régimen penal juvenil” 
orientado a que los jóvenes “puedan tener el debido proceso, sus garantías y su tratamiento 
especial”, aclaró el mandatario. En el mismo sentido, rechazando una baja en la edad de 
imputabilidad pero promoviendo un régimen especial, se manifestaron la jefa del bloque de 
diputados oficialista, Juliana Di Tullio, y el primer candidato en la Ciudad de Buenos Aires, Juan 
Cabandié. 

“El debate de fondo es el régimen penal juvenil; que no se tergiverse. Es un mandato de la Corte 
Suprema de Justicia de la Nación en su fallo en el caso García Méndez, donde insta al Congreso a 
darse un debate alrededor de este tema, orientado a que los adolescentes puedan tener el debido 
proceso, sus garantías y su tratamiento especial”, sostuvo Scioli. Allí también defendió la decisión 
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de desdoblar las carteras de Seguridad y Justicia, proyecto anunciado la semana pasada que se 
tratará mañana en la Legislatura bonaerense. 

Para el gobernador, hubo un “cambio de las características del delito” en los últimos tiempos: 
“Frente a esto hay que ir readecuando las leyes y la operatividad de nuestras fuerzas de seguridad, 
también con el refuerzo de fuerzas federales, como ocurre en otros momentos y en otras partes 
del mundo”, sostuvo Scioli. Además consideró que es necesario trabajar para “sembrar 
oportunidades a través de la educación, de las escuelas de arte y oficios” para que “los jóvenes 
puedan tener un marco de contención a través del trabajo”. 

Mientras el gobernador aclaraba los tantos del debate, ayer Insaurralde compartió con el 
designado ministro de Seguridad bonaerense, Alejandro Granados, y con otros intendentes de la 
tercera sección una reunión de trabajo de campaña, donde el tema de la seguridad se llevó buena 
parte del tiempo. El hombre fuerte de Ezeiza, que aún no asumió como ministro, prometió 
diferenciarse de su antecesor, Ricardo Casal, en que trabajará en coordinación con los municipios. 
Durante el encuentro, todos los jefes comunales coincidieron en señalar que la criminalidad es la 
principal preocupación de los vecinos y atraviesa toda la escala social. 

En el mismo sentido que Scioli, la jefa de la bancada del Frente para la Victoria en la Cámara de 
Diputados Juliana Di Tullio, aclaró que “no se está discutiendo la baja de la edad de 
imputabilidad”, como había dicho su compañero de lista Insaurralde. “Lo que se está discutiendo 
es el régimen penal juvenil, que tuvo media sanción en el Senado y luego fue modificado en 
Diputados aunque no se trató porque no hubo acuerdo”, aclaró la legisladora. “Es un tema muy 
complejo, pero debe ser discutido. Los jóvenes que tienen conflictos con la ley están hoy en el 
peor de los mundos, ya que están siendo juzgados como adultos”, completó. 

Otros referentes kirchneristas también se refirieron al tema. El primer candidato a diputado del 
Frente para la Victoria porteño, Juan Cabandié, sostuvo que “para abordar el tema seguridad hay 
que poner en discusión el tema social”; y además hizo énfasis en el rol que debe cumplir en este 
esquema el Poder Judicial. “La seguridad no se aborda solamente desde el Poder Ejecutivo. Uno 
no puede desconocer que la Justicia tiene un rol principal en el tema seguridad –sostuvo 
Cabandié–. Es cierto que, muchas veces, alguien que delinque entra por una puerta y sale por la 
otra. Hay que abordar el tema judicial.” 
--------------------------------------------------------- 

 Viernes, 13 de septiembre de 2013 | Hoy 
EL PAIS › GRANADOS ASUME HOY EN SEGURIDAD 

Ministerios separados 

La Legislatura bonaerense sancionó la ley que separa los ministerios de Justicia y de Seguridad en 
la provincia de Buenos Aires (que hasta ahora funcionaban como uno solo). Así, quedó habilitado 
para jurar como nuevo titular de Seguridad el intendente de Ezeiza, Alejandro Granados, mientras 
que Ricardo Casal, quien fungía como ministro en la cartera unificada, conservará el control de 
Justicia. Con la ley aprobada, el gobernador Daniel Scioli pondrá formalmente hoy en funciones a 
Granados. 

La iniciativa, impulsada por Scioli, modificó el artículo 1 de la Ley 13.757, que determina los 
ministerios en los que el Poder Ejecutivo divide sus tareas y tiene por objetivo “readecuar las 
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estructuras de gobierno en función de necesidades operativas”. El proyecto se trató primero en 
Diputados –donde fue aprobado por unanimidad– y luego en el Senado. 

En la Cámara alta de la Legislatura provincial el debate no contó con la participación de la flamante 
bancada del Frente Renovador, que se retiró de la sesión luego de no conseguir los votos 
necesarios para tratar sobre tablas el proyecto de creación de Policía Municipal y otro que 
declaraba la emergencia hídrica en Bahía Blanca, decisión repudiada por el resto de las bancadas, 
que permaneció en el recinto no sólo durante ese debate, sino también para sancionar la ley que 
implementa el juicio por jurados (ver página 11) y la licencia de los senadores Sergio Berni 
(secretario de Seguridad de la Nación) y de Nora de Lucía (directora de Escuelas y Cultura 
bonaerense). 

Por eso, el senador del Frente para la Victoria Alberto De Fazio agradeció el respaldo de sectores 
de la oposición que “con sus críticas están apoyando la institucionalidad de este gobierno como lo 
hicieron estos últimos seis años” en comparación “con las visiones mágicas, el aprovechamiento o 
sacar la ventajita de campaña que puede dar resultados eventuales, de ocasión, pero que no 
llevan a nada en el largo plazo”. 

La salida de los massistas, en tanto, fue calificada por la presidenta del bloque FpV, Cristina 
Fioramonti, como “una falta de respeto para todos” y recordó que la iniciativa de la Policía 
Municipal “es un proyecto del Ejecutivo sin tratamiento desde hace más de un año”. Desde el 
bloque denarvaísta, la senadora Nidia Moirano tildó la maniobra de “patoteril” y “lamentable”. 

En Diputados, en cambio, los legisladores del bloque massista permanecieron en el recinto y 
acompañaron el desdoblamiento, aunque desde los bloques opositores arreciaron críticas al 
nombramiento de Granados al frente de la nueva cartera provincial. También se cuestionó la 
propuesta de bajar la edad de imputabilidad de los menores, que aunque depende del Congreso 
nacional se coló de lleno en la campaña bonaerense. 
-------------------------------------------------------------- 

Viernes, 13 de septiembre de 2013 
10:22 › "EL GRAN DESAFIO DEL ESTADO ES LLEGAR ANTES" 

Scioli destacó "el compromiso y la responsabilidad" de 

Granados 

Durante el acto de asunción de los los nuevos ministros de Seguridad, Alejandro Granados, y de 

Justicia, Ricardo Casal, el gobernador de Buenos Aires ratificó el "fuerte compromiso" de su gestión 

contra la inseguridad y le pidió a a sus funcionarios "decisión, coraje y agilidad para comprender en 

profundidad" el problema. 

Daniel Scioli destacó el "compromiso y la responsabilidad" de Granados, quien "logró en Ezeiza los 
índices más bajos de inseguridad con planificación y organización", y lo exhortó a obtener los 
mismos resultados "en toda la provincia". Granados, por su parte, aseguró estar “muy orgulloso y 
con muchas ganas de trabajar”. 

El gobernador bonaerense agregó que "en todo momento buscamos interpretar la demanda de la 
sociedad, que exige que el estado haga sus mayores esfuerzos para hacer una provincia más 



segura". "Por eso -prosiguió- estamos promoviendo que haya un mejor servicio de justicia, más 
ágil, más eficiente, porque no puede haber más seguridad si no hay más justicia". 

Scioli destacó que "consideramos que la seguridad también es laboral, por eso se han creado más 
de 5 millones de puestos de trabajo; hay seguridad educativa cuando hay un país y una provincia 
que invierten más del 6 por ciento del producto bruto en la materia". "Se busca la seguridad 
habitacional con los planes de vivienda; social, con la asignación universal por hijo y, ambiental, 
llevando cloacas y agua potable a los vecinos", subrayó. 

En materia de Justicia, Scioli dijo que “es importante avanzar con las asignaturas pendientes y dar 
forma a los juicios por jurados, la policía judicial, la autonomía de la defensa, seguir ampliando la 
descentralización de la justicia, los nuevos polos judiciales y la descentralización de Casación, que 
nos va a permitir la mayor rigurosidad en la aplicación de los cambios”. 

Pidió “prestar mucha atención" a "los delitos de violencia de género y trata de personas”, y 
subrayó que “tenemos que defender cada vez más este gran pilar de nuestra sociedad que es la 
mujer, porque si atacan a las mujeres, atacan el corazón de la familia”. 

Resaltó que la llegada de Granados al área de Seguridad “permitirá influir positivamente en el 
trabajo codo a codo con los intendentes, ya que él tiene una gran sensibilidad para interpretar las 
demandas en este tema”. 

Tras el acto, el intendente de La Matanza, Fernando Espinoza, declaró a la agencia oficial Télam 
que “debemos terminar con la puerta giratoria en los juzgados, porque se los detiene y al otro día 
salen por la otra puerta y esto se debe terminar”. “El que tiene que estar en la cárcel, debe estar 
en la cárcel; y a la par debemos generar más políticas de inclusión para que el que llega al Servicio 
Penitencia pueda recuperar su vida”, explicó. 

Espinoza aclaró que “Alejandro (por Granados) fue el primer intendente del país que pidió abordar 
la seguridad desde los municipios; de hecho fue el primero que aplicó las cuadrículas de seguridad, 
que trajo las cámaras de video vigilancia a un municipio, pese a que muchos piensan, por una 
cuestión de marketing, que fue otro intendente el que hizo esto”. 

El presidente de la Asociación del Fútbol Argentino, Julio Grondona, a su vez, opinó que la 
designación de Granados "creo que va a ayudar mucho porque conoce el tema”. 

El flamante ministro de Seguridad, a su turno, aseguró que tuvo un encuentro con el secretario de 
Seguridad de la Nación, Sergio Berni, en el que "acordamos que los gendarmes nacionales se van a 
quedar trabajando en los municipios": "Los gendarmes llegaron a los municipios para quedarse, 
hay que desmitificar que se van a ir, ya que llegaron para quedarse toda la vida, no se pueden ir 
más", enfatizó. 

Por último, Scioli confirmó que el comisario Hugo Matzkin seguirá al frente de la Policía 
Bonaerense, pero sostuvo que el nuevo ministro de Seguridad tiene su "confianza" para hacer los 
cambios que considere necesarios: "Confío en el ministro, quien después, en base a los objetivos 
que tenemos, va a ir organizando su equipo de trabajo, sus colaboradores y su cúpula policial”, 
advirtió el gobernador. 

------------------------------------------------------------------- 

Sábado, 14 de septiembre de 2013 



EL PAIS › ALEJANDRO GRANADOS JURO COMO MINISTRO EN EL GABINETE DE DANIEL SCIOLI 

A cargo de la seguridad bonaerense 

El gobernador anticipó que el hasta ayer intendente de Ezeiza trabajará “codo a codo” con los jefes 

comunales para enfrentar la inseguridad. También agradeció a la Presidenta por el envío de fuerzas 

federales para reforzar la vigilancia en el Gran Buenos Aires. 

Los flamantes ministros bonaerenses de Seguridad, Alejandro Granados, y de Justicia, Ricardo 
Casal, juraron ayer ante el gobernador Daniel Scioli, quien les demandó “compromiso y 
responsabilidad” y los puso en funciones. El mandatario destacó que el ex intendente “logró en 
Ezeiza los índices más bajos de inseguridad, con planificación y organización” y deseó “eso mismo 
en toda la provincia”. También agradeció “el especial apoyo” de la presidenta Cristina Fernández al 
“reforzar con fuerzas federales la prevención en el Gran Buenos Aires”. La llegada a Seguridad de 
Granados, quien dijo estar “orgulloso y con muchas ganas de trabajar”, fue celebrada por varios 
jefes comunales. “Fue el primer intendente del país que pidió abordar la seguridad desde los 
municipios”, recordó Fernando Espinoza, quien gestiona La Matanza. Su par en Vicente López y 
referente provincial del PRO, Jorge Macri, coincidió en resaltar su “trayectoria de compromiso con 
la seguridad”. “Es bueno que llegue para dar una mano”, festejó. 

Los cambios impulsados en el gabinete provincial quedaron plasmados con el acto de asunción de 
los ministros Granados y Casal, que tuvo lugar ayer en el Salón Dorado de la Casa de Gobierno 
bonaerense. Presenciaron la jura de los funcionarios el vicegobernador, Gabriel Mariotto; el 
secretario de Seguridad de la Nación, Sergio Berni; el primer candidato a diputado nacional por el 
FpV, Martín Insaurralde, y dirigentes comunales de todo el conurbano. 

“Es muy importante el acompañamiento y el trabajo en equipo, desde todas las áreas de gobierno, 
porque la seguridad tiene un tejido integral”, comenzó Scioli, quien explicó que el desdoblamiento 
de las carteras de Seguridad y Justicia responde a “la demanda de la sociedad, que exige que el 
Estado haga sus mayores esfuerzos para hacer una provincia más segura”. 

El gobernador destacó los méritos del hasta entonces intendente Alejandro Granados para 
ponerse al frente de la seguridad provincial. “Logró en Ezeiza los índices más bajos de inseguridad, 
con planificación y organización”, argumentó y manifestó su deseó de lograr “eso mismo en toda 
la provincia”. Además, afirmó que “permitirá influir positivamente en el trabajo codo a codo con 
los intendentes” porque posee “una gran sensibilidad para poder interpretar las demandas en este 
tema”. 

También celebró el retorno de Ricardo Casal al Ministerio de Justicia por tener “la experiencia, los 
valores, la integridad y el compromiso con el trabajo”. Le demandó “todo su esfuerzo y energía en 
esta nueva etapa” para “avanzar con las asignaturas pendientes de dar forma a los juicios por 
jurados, la policía judicial, la autonomía de la defensa, la descentralización de la Justicia y los 
nuevos polos judiciales”. 

Por otro lado, Scioli destacó “el especial apoyo” de la presidenta Cristina Fernández en lo relativo a 
la seguridad. “Respondió inmediatamente ante nuestro pedido de reforzar la prevención con 
fuerzas federales”, afirmó. 
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Granados dijo estar “muy orgulloso y con muchas ganas de trabajar” y comentó que su primera 
acción de gestión fue un encuentro con el secretario de Seguridad, Sergio Berni, para ratificar la 
permanencia de la Gendarmería en el conurbano bonaerense. “Llegaron a los municipios para 
quedarse toda la vida y no se pueden ir más”, expresó y aclaró también que “los efectivos se van 
distribuyendo de acuerdo con el mapa del delito, no mal o a dedo, como dicen muchos”. 

Granados fue valorado por varios jefes comunales. “Fue el primer intendente del país que pidió 
abordar la seguridad desde los municipios”, afirmó quien gestiona el partido de La Matanza, 
Fernando Espinoza. “El primero que aplicó las cuadrículas de seguridad y las cámaras de 
videovigilancia –agregó–, pese a que muchos piensan, por una cuestión de marketing, que fue otro 
intendente.” 

El jefe comunal de Florencia Varela, Julio Pereyra, coincidió en que Granados “conoce la 
problemática de la seguridad porque tiene el valor agregado de haber conducido un distrito 
bonaerense”. Su par en Avellaneda, Jorge Ferraresi, aseguró que “por los resultados notorios en su 
municipio, va a realizar un buen trabajo para los demás distritos”. 

El intendente de Vicente López, Jorge Macri, resaltó la “trayectoria de compromiso con la 
seguridad” del nuevo ministro del área. “Comprende el problema en concreto –afirmó–, es bueno 
que llegue para dar una mano.” 

----------------------------------------------------------------------------------- 

Sábado, 14 de septiembre de 2013 | Hoy 
EL PAIS › PANORAMA POLITICO 

Narcopolicías 
 Por Luis Bruschtein 

Lo contrario a la mano dura no es la mano blanda. Lo contrario a la policía brava no es la 
eliminación de la policía. Los países que tienen los índices más altos de delincuencia, como 
México, Honduras y Colombia, tienen policías bravas. En esos países, la delincuencia creció con 
mano dura y policía brava. Lo opuesto a esa política no es la inacción, sino respuestas más 
complejas y abarcadoras. En la idea primigenia de policía, las confesiones se podían arrancar por 
medio de la tortura. La eliminación de la tortura, teóricamente en la Asamblea del año XIII en 
Argentina, no se decidió solamente por humanismo. Se abolió esa práctica, por lo menos en el 
plano teórico, porque también era inefectiva y se condenaban más inocentes que culpables. O sea, 
había más delincuentes en libertad, en las calles, que es lo que se trataría de evitar. 

La tortura es un hecho extremo, pero lo mismo sucede con todas las formas que puede asumir el 
abuso policial con la famosa policía brava, como las detenciones arbitrarias o la implantación de 
pruebas. La policía brava lleva asociada, a su vez, una Justicia indolente, pasiva, más inclinada a 
esconder y justificar esos abusos que a administrar justicia para las víctimas de actos delictivos. En 
conjunto, la policía brava deja afuera, en las calles, más delincuentes que una fuerza policial que 
respete las garantías individuales. 

Lo opuesto a una policía brava no es el “garantismo”, sino una policía profesional que respeta las 
garantías individuales porque no necesita avasallarlas para encontrar a los delincuentes. Arrancar 
confesiones a golpes o implantando pruebas no implica encarcelar delincuentes. Muchas veces los 
delincuentes quedan en libertad porque esas pruebas no pueden ser aceptadas en los juzgados y 
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muchas veces los inculpados de esa manera no son los culpables. Una policía brava transgrede los 
derechos humanos, pero además es ineficiente desde el punto de vista de la llamada inseguridad. 

Una policía profesional es un cuerpo con formación técnica de excelencia, bien pago y equipado 
con tecnología de punta. Las policías están implantadas en la frontera con el delito. Por su propia 
función ocupan necesariamente ese lugar pegado a la línea que traza la ley. La policía brava hace 
su propia ley, por lo tanto desprecia a la que se aplica en el resto de la sociedad. Y de esa manera 
también es más vulnerable para la corrupción, como ha sucedido con las policías de las provincias 
de Córdoba y Santa Fe. 

Al igual que otros procesos sociales, el delito en estas nuevas sociedades tiene raíces culturales y 
socioeconómicas diferentes al de otras épocas. Las nuevas tecnologías y modos de producción en 
los procesos económicos han generado formas sociales y desigualdades diferentes a las del 
capitalismo industrial. La importancia y propagación de los medios de comunicación de masas y las 
lógicas que los penetran producen a su vez expresiones culturales que interactúan con esas 
nuevas formas sociales. Pero, además, las nuevas tecnologías y procesos culturales han 
proyectado a escalas masivas y muy tecnificadas delitos como el narcotráfico. 

Frente a esos nuevos escenarios no se puede discutir las problemáticas del delito o la inseguridad 
con los antiguos discursos reaccionarios o progresistas, porque incluso habría que incorporar 
estrategias de difusión, educación en las escuelas y hasta protocolos mediáticos para informar 
sobre los delitos sin provocarlos ni promover su extensión como ocurre en la actualidad. Tampoco 
se puede pensar la policía en los mismos términos de siempre y mucho menos como un matón con 
garrote, de mano dura y gatillo fácil. Además de violentar los derechos humanos, esa clase de 
policía solamente puede servir para delitos elementales y está más predispuesta para la 
corrupción. Los delitos complejos la exceden. 

Los escándalos policiales en las provincias de Santa Fe y Córdoba tienen esa connotación: un delito 
poderoso como el narcotráfico frente a policías débiles y conducciones políticas sin políticas o con 
políticas tradicionales, que son seguir la inercia que les ponen las jefaturas policiales para no tener 
problemas. El narcotráfico es un delito que mueve grandes sumas líquidas, que está muy 
extendido, que tiene gran capacidad de corrupción, que involucra a grandes cantidades de bandas 
de pequeños traficantes y soldados o sicarios que tienen un beneficio mayor que el que tendrían 
en un empleo honesto. Es un delito que propaga a su vez nuevas situaciones delictivas a lo largo 
de todas las instancias, desde la cosecha en otros países hasta las distintas etapas del transporte, 
la producción, la comercialización y el lavado de dinero que pueden realizarse en el país. Esas 
actividades tan extendidas requieren, entre otras complicidades, asociaciones con financistas y 
empresarios, protección policial y cobertura judicial. 

Los jefes policiales encargados de la lucha contra el narcotráfico en Santa Fe y Córdoba eran los 
que, presuntamente, se encargaban de darles protección a los traficantes. En el caso de Santa Fe, 
la guerra entre las bandas de los narcos ya había llegado a afectar a los militantes sociales de las 
barriadas populares, varios de los cuales fueron asesinados por sicarios. 

Como son provincias gobernadas por partidos de la oposición, en ambos casos trataron 
inicialmente de darle un matiz político y acusar al gobierno nacional de inflar las denuncias. En 
Córdoba se atacó también al fiscal que encabezó valientemente la investigación. Pero las pruebas 
en ambos casos son abrumadoras con más fuerza de la que se necesita para abrir una causa en los 
tribunales. 



Al renunciar, el jefe de la policía cordobesa, Ramón Frías, y el ministro de Seguridad, Alejo 
Paredes, expresaron que lo hacían para evitar que el escándalo ensuciara al gobierno de José 
Manuel de la Sota. Frías expresó también su malestar porque aseguró que se quería usar el caso 
de los narcopolicías para atacar a toda la institución. Esas expresiones, como intentos 
exculpatorios, hicieron más opaco el papel de ambos funcionarios que no pueden evadir, al 
menos, la responsabilidad institucional que les cabe, al igual que el gobierno provincial. 

El gobierno nacional ha soportado campañas mediáticas muy fuertes por la problemática de la 
seguridad. La oposición, sobre todo en la provincia de Buenos Aires, centró gran parte de su 
campaña reciente en esta cuestión. Pero los escándalos de altos jefes policiales acusados de 
connivencia con el narcotráfico se produjeron en dos provincias donde gobiernan fuerzas de 
oposición de distinto signo que cuestionan al gobierno central por este mismo tema. En Córdoba 
está el peronismo disidente al que más o menos representan Francisco de Narváez y Sergio Massa 
en el escenario bonaerense. En Santa Fe lo hace el Frente Progresista Cívico y Social, la alianza 
entre radicales y socialistas que también compite en Buenos Aires. 

No hay fuerza política, incluyendo al kirchnerismo, que pueda vanagloriarse de haber superado 
esta problemática. Y no hay política de seguridad que no incluya una estrategia para sus fuerzas de 
seguridad. La herramienta tiene que adecuarse al objetivo. Los gobiernos de Córdoba y Santa Fe 
nunca se plantearon reformas ni reorganizaciones o replanteos de sus fuerzas policiales, las que 
permanecieron intocadas durante años. En el caso cordobés, los dos funcionarios renunciantes 
eran a su vez policías. En el gobierno bonaerense hubo intentos de reestructurar a la fuerza 
policial más grande y conflictiva como es la bonaerense. Y el más importante fue la 
reestructuración que implementó León Arslanian. No fue tampoco una solución definitiva, porque 
también implicaba la aparición de nuevos problemas. Y finalmente fue limitada. 

La oposición reclama resultados que no tiene en los distritos que dirige. En situaciones electorales 
como la actual, esos planteos recrudecen y se instalan mediáticamente como si alguien tuviera 
una solución mágica que a veces consiste en la colocación de cámaras o en debates parciales 
sobre la edad de imputabilidad. Los escándalos policiales en Córdoba y Santa Fe demuestran que 
sobre este tema no existen soluciones mágicas, únicas ni inmediatas y que hace falta un 
diagnóstico que abra la puerta a nuevas estrategias. 
----------------------------------------------------- 

Sábado, 14 de septiembre de 2013 | Hoy 
EL PAIS 

“No resuelve el problema” 

El intendente de San Martín, Gabriel Katopodis, enrolado en el Frente Renovador de Sergio Massa, 
se mostró contrario a la posibilidad de que se baje la edad de imputabilidad de menores porque 
“no resuelve el problema” de la inseguridad. “Necesitamos que el Estado llegue antes y mejor a 
contener a los jóvenes, fortaleciendo el brazo social del Estado, para de esta manera evitar una 
mirada exclusivamente punitiva y represiva”, sostuvo Katopodis. “La situación actual requiere de 
opciones reales dignas para miles de jóvenes”, añadió. 
-------------------------------------------------------- 
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Domingo, 15 de septiembre de 2013 | Hoy 
EL PAIS › ENTREVISTA A LA DEFENSORA GENERAL, STELLA MARIS MARTINEZ 

“No hay que bajar a los 14” 

Integrante destacada de Justicia Legítima, la defensora general pide un nuevo régimen penal juvenil 

sólo para los mayores de 16. Dice que debe ser con sanciones limitadas y restrictivas y funcionar en 

combinación con políticas sociales más activas. 

 Por Martín Granovsky 

En marzo del 2014 cumplirá 40 años de carrera judicial. Maestra, abogada, licenciada en 
Criminología, Stella Maris Martínez es la defensora general de la Nación desde 2006. Profesora 
adjunta de Elementos de Derecho penal y procesal penal en la cátedra de Raúl Zaffaroni, encabeza 
el Ministerio Público de la Defensa, un órgano con autonomía funcional y autarquía financiera que 
–dice su página oficial– se encarga de “asegurar la efectiva asistencia y defensa judicial de los 
derechos de las personas”. 

–¿Una nueva ley debe bajar la edad de imputabilidad de los 16 a los 14? 

–No. Y de paso digo que hay que buscar un sistema mejor también para los jóvenes que tienen 
entre 16 y 18 años. No podemos seguir con la ley de la dictadura. A poco del comienzo de la 
dictadura, en junio de 1976, Videla bajó la edad de imputación posible a 14 años. 

–Videla bajó la edad. ¿Quién la subió? 

–La propia dictadura, mediante una ley que es sumamente defectuosa. Ya lo era en ese momento, 
y es más defectuosa 30 años después, porque no registra ninguno de los avances mundiales y 
nacionales. 

–¿Cuál es el principal de esos avances? 

–La Ley de Protección Integral de los Derechos de Niños, Niñas y Adolescentes del 2005. Es un 
instrumento de concepción moderno que sí tiene que ver con la protección legal de los niños 
porque considera sus derechos. Sin embargo, en el ámbito penal no se hizo la reforma necesaria 
para acompañar ese avance. Por eso la Corte Interamericana de Derechos Humanos, el 14 de 
mayo último, condenó al Estado argentino y le dijo que debe cambiar esa ley. Lo hizo porque en 
1999 un tribunal condenó a perpetuidad a tres personas que al momento de cometer un crimen 
eran menores de 18. 

–¿Menores de 14? 

–No. Menores de 18 pero mayores de 14. La Defensoría llevó el fallo al sistema interamericano y 
por eso la CIDH nos dio la razón. Efectivamente las condenas violaron la Convención Americana de 
Derechos Humanos y la Convención de los Derechos del Niño. Esas condenas se pudieron dictar 
por la existencia de una ley muy defectuosa que permite todo. Permite no imponer penas pero 
también imponer cualquier castigo. Es la Ley 22.278 de la dictadura. 

–¿Por qué la dictadura redujo la edad a 14 años en 1976? 
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–Estas cosas siempre obedecen a la misma razón. Es el mismo discurso de mano dura que 
esgrimieron algunos en la época de Juan Carlos Blumberg. Es fácil decirle a la gente que uno lucha 
seriamente contra la inseguridad y por eso quiere bajar la edad. Casi no hay delitos graves 
cometidos por chicos de entre 14 y 16 años, pero cuando ocurre alguno la trascendencia resulta 
enorme. ¡Es duro ver que un chico mata a alguien! Pero cuantitativamente es un fenómeno 
intrascendente. 

–Un argumento de los partidarios de la baja a los 14 años es que así el Estado podría combatir la 
cadena del delito porque los chicos son utilizados justamente porque no son imputables. 

–Es obvio que muchas veces los menores son utilizados por los adultos, pero la solución es trabajar 
en la prevención del crimen de los adultos y proteger a esos niños que también son víctimas. Es 
terrible la sensación que logran producir quienes hablan de bandas que usan a menores para 
delinquir... También relacionan la acción de esas bandas con casos de corrupción policial. 
Entonces, desde el punto de vista ético, lo que hay que hacer es afinar los elementos de 
prevención y represión del delito, no ensañarse con el eslabón más chico –literalmente el más 
chico– de la cadena. 

–Que un juez interne a un chico discrecionalmente, ¿no es una violación de los derechos 
humanos? 

–Sí. Pero ahora más que mi opinión importa lo que dijo la Corte Interamericana. Confirmó que sí. 
Hasta el fallo de la CIDH el tema era materia discusión. Este tipo de cosas son objeto de 
interpretación. Hay partes de la biblioteca de un lado y partes de la biblioteca del otro. Había. El 
fallo terminó con la discusión. La sentencia es muy interesante porque dice que hay que trabajar 
en la prevención y afirma que la privación de la libertad es el último recurso. Cuando en Derecho 
uno dice último es que debe ser el último. No es una metáfora. 

–Circulan con mucha frecuencia nombres de jueces federales o de camaristas en lo Civil y 
Comercial. Los jueces de menores parecen invisibles. ¿Por qué? 

–Tenemos jueces cuya única especialización consiste en ascender dentro de la Justicia de 
menores. Sin embargo, no hay tribunales interdisciplinarios con psicólogos y trabajadores sociales. 
En realidad no es muy diferente la situación, a veces, en la Justicia de mayores, ¿no? La perpetua 
de 1999 está firmada por dos jueces de menores. Como al tribunal le faltaba un tercer integrante, 
recurrió a un juez penal económico. En fin... 

–O sea que algunos son del fuero y actúan mal. Y otros ni son del fuero. 

–Los tribunales orales de menores son solamente tres y tienen muchísimo trabajo. Debería ser un 
fuero superespecializado y supercuidado. No sólo hay que cambiar la ley como pide la Corte 
Interamericana. Para un nuevo régimen penal hay que buscar gente con alto grado de 
compromiso y dar intervención en el proceso a expertos muy cuidadosos y respetuosos de los 
derechos de los chicos. Al mismo tiempo el Estado debe apostar a política sociales para los 
mayores de 16 y también para los menores. 

–¿Y de 14 a 16? 

–Políticas sociales. 



–¿Por qué la insistencia de algunos en los 14 años? 

–Bueno, otros hablan de doce. Tiene que ver con el momento en que, entienden unos, el niño 
adquiere un grado de racionalidad sobre sus actos. 

–Un modelo citado es el británico. La edad de imputabilidad es baja. 

–Sí, pero con un sistema que permite la revisión de penas. No tiene nada que ver con la discusión 
en la Argentina. Es otra realidad. Es otra tradición. La verdad, ¿por qué no encaramos el verdadero 
debate? Asumamos que los adolescentes de hoy son producto de una época. 

–¿De cuál? 

–Del neoliberalismo. Y sus padres, o del neoliberalismo o de la dictadura. Es un tema muy muy 
difícil. Sólo se puede resolver con un fuerte compromiso del Estado y con un compromiso 
igualmente fuerte de la comunidad entera. Todos tienen que hacerse responsables. Toda la 
comunidad tienen que asumir la protección. El punto es si apostamos a seguir generando más 
violencia y delincuencia o si rescatamos a los chicos que son a la vez excluidos sociales y los 
integramos. Por ejemplo, y sin agotar el tema, ¿alguna vez vamos a capacitar a los operadores 
judiciales y a los policías? ¿Vamos a seguir con los tres tribunales orales así como están? 

–¿Y los jueces de menores? 

–En general tienen un conocimiento genérico de los nuevos instrumentos. Pero su aplicación 
práctica es más que relativa. No hay ningún movimiento fuerte en otro sentido que uno pueda 
palpar como para decir que un juzgado aplica los parámetros internacionales. Entre la ley de la 
dictadura y la Convención de los Derechos del Niño eligen la ley. Esta elección contra las 
convenciones también la realizan muchos magistrados en temas como la violencia de género y los 
derechos económicos y culturales. 

–¿No es que desde la Constitución de 1994 las convenciones tienen jerarquía constitucional? 

–Sí, pero muchos jueces las ignoran igual. Aplican la letra de la ley, que en muchos casos no se 
compadece con las convenciones. Por eso en cuestiones como las relacionadas con los derechos 
de los chicos necesitamos contar con leyes que dejen a los jueces la menor escapatoria posible. 

–Usted cita al sistema interamericano de derechos humanos. Pero tanto la Comisión 
Interamericana como la Corte Interamericana indicaron que la Argentina tiene escasez de 
sentencias firmes y exceso de procesados con preventiva. ¿Por qué habría que pensar que con 
un régimen penal juvenil, incluso desde los 16 hacia arriba, no se repetirían el fenómeno de 
miles y miles sin condena y en la cárcel? 

–Por supuesto que hay que evitar esa situación. El régimen nuevo debería limitar a casos 
especificados y mínimos la posibilidad de imponer preventiva. Si con los adultos es difícil reducir el 
número no podemos correr también ese riesgo con los adolescentes de entre 16 y 18 años. Por 
eso una nueva ley debe ser muy clara. 

–Estudios sociológicos y organizaciones no gubernamentales explican que hoy no sólo menores 
de 16 que presuntamente violaron la ley están internados. A veces los jueces internan a chicos 
que son víctimas en el sentido literal y estricto de la palabra. 



–Mal hecho. Nadie debe estar privado de su libertad, y menos con la excusa de una falsa 
protección. La nueva ley de Salud Mental, por ejemplo, es clarísima al respecto. Sólo una 
mentalidad muy represiva puede afirmar que para proteger a alguien hay que privarlo de su 
libertad. Al contrario. Hay que ayudar a las familias. Hay que proteger a los más vulnerables. 
Siempre habrá un número de chicos autores de delitos graves. Un número muy pequeño, pero 
existirá. Es parte de la realidad. Pero incluso en ese espacio cuantitativamente ínfimo, la privación 
de la libertad para un mayor de 16 y menor de 18 debe respetar sus derechos. Y algo más, a mi 
juicio muy importante: las personas que entren en contacto con un adolescente privado 
legalmente de su libertad deben ser educadores, psicólogos, trabajadores sociales de primerísimo 
nivel. Ahora ocurre menos, pero hasta no hace mucho en institutos de menores los que trabajaban 
como celadores antes habían sido efectivos del Servicio Penitenciario Federal. Esto no debe ser 
así. Tampoco debería ser de ese modo para los mayores, insisto, pero al menos cumplámoslo con 
los más chicos. La eventual guardia y los uniformes deben ser utilizados exclusivamente para el 
control perimetral. Y en número reducidísimo. ¿Cuántos chicos de verdad necesitan estar 
institucionalizados? El número real es mínimo. 

–¿Y por qué el número de los chicos efectivamente internados no se corresponde con lo real? 

–Hay algo oscuro alrededor de este tema. Esgrimen algunos que así protegen a los menores. Lo 
discuto. Lo indiscutible es que violan sus derechos. ¡Son chicos! ¿Cómo me van a decir, como lo 
escuché, que si los dejan sueltos se van en ranchada a Constitución? ¿No pueden el Estado y la 
comunidad conquistar a los chicos, seducirlos, interesarlos, para integrarlos a un proyecto bueno 
para ellos? El tema es que la sociedad en general no sabe trabajar con los jóvenes y de esa manera 
deja abandonada a la parte más vulnerable de la Argentina. 

–¿Internar discrecionalmente a un chico es secuestro o privación ilegal de la libertad? 

–Secuestro no. Privación ilegal de la libertad sí. Por lo menos desde el punto de vista de las 
convenciones. 

–Es impactante que se prive ilegalmente de la libertad a chicos cuando la privación ilegal de la 
libertad fue parte del plan criminal de la dictadura. 

–Claro que es fuerte. Por eso no podemos recurrir más a esquemas anacrónicos que encima –lo 
sabemos– no dan resultado. Hay que sostener una política razonable en el tiempo, con el 
compromiso de todos los sectores políticos más allá de banderías. Es un tema muy serio y hay que 
pensarlo de acá a 20 años. Si no, nada sirve. 

–Raúl Zaffaroni dice que el adolescente pobre es el nuevo chivo expiatorio. 

–Es el mito del adolescente peligroso. Y las estadísticas dicen otra cosa. Dicen que es ínfima la 
cantidad de delitos graves cometidos por adolescentes, y menos todavía por chicos menores de 
14. Convertir el mito en política no alterará el panorama delictivo. Es una solución que no es tal. 
Por un lado, existe un daño causado al chico que sufre la internación. Cada niño atrapado por el 
sistema penal recibe hoy un certificado de que su futuro quedará probablemente al margen de la 
ley. Pero además no le sirve al resto de la sociedad. No es una política eficaz. Es decir: si sirviera no 
lo podríamos hacer. Pero además no sirve. Más absurdo imposible. 



–¿Es conveniente debatir un nuevo régimen penal juvenil para mayores de 16 y menores de 18 
después del fallo de la Corte Interamericana? 

–Sí o sí se debe debatir el régimen penal juvenil, pero la cercanía de las elecciones no es un buen 
momento. La discusión debe ser seria y de allí tiene que surgir un compromiso de elaborar y 
sostener una política que realmente respete los derechos de los niños. 

---------------------------------------------------- 

Domingo, 15 de septiembre de 2013 
EL PAIS 

Cuestiones de seguridad 

El intendente de La Matanza, Fernando Espinoza, afirmó ayer que las últimas medidas de Daniel 
Scioli en materia de seguridad –el desdoblamiento del Ministerio de Seguridad y Justicia y 
designación de Alejandro Granados– “no significa mano dura ni mano blanda, sino justicia e 
igualdad de oportunidades para todos, sin tener en cuenta dónde hayan nacido, porque ésa es la 
esencia del peronismo”. En cambio, Jorge Macri, intendente de Vicente López, expresó que tiene 
sus “dudas” de que Scioli cumpla su promesa de enfrentar con eficacia la inseguridad y advirtió 
que muchas veces “hay diferencia entre lo que se dice en campaña y lo que después se termina 
haciendo”. A pesar de manifestar una “esperanza” en la nueva gestión de Granados para enfrentar 
el delito, el jefe comunal insistió en expresar sus reservas: “Espero que en realidad esto sea 
profundo, sea en serio y se haga, pero permítanme tener mis dudas”. Además, aseguró que como 
diputado provincial presentó proyectos que “van en esa línea” y nunca el Frente para la Victoria 
quiso tratarlos. 

------------------------------------------------------------------ 

Domingo, 15 de septiembre de 2013 
EL PAIS › EL INAPLICABLE PLAN DE SEGURIDAD DEL MINISTRO GRANADOS 

A los bifes 

El festejo en la asunción de Granados desmiente la presunta emergencia por la cual fue designado, al 

tiempo que se trasladaban al conurbano 4500 gendarmes, sustituidos en la frontera por militares sin 

preparación ni doctrina. ¿Qué hace cerca de Granados el penitenciario Senoff, quien permitió que el 

rey de la efedrina tuviera celulares, alcohol y mujeres en la cárcel de Ezeiza? Un plan inaplicable, con 

100.000 hombres que el presupuesto no soporta. 

 Por Horacio Verbitsky 

En su primera conferencia de prensa, el intendente de Ezeiza y designado ministro de Seguridad 
de la provincia de Buenos Aires, Alejandro Granados, dijo que “tenemos que ir a los bifes lo más 
rápidamente posible”. Esta puede ser una reminiscencia de sus comienzos profesionales, cuando 
integraba con su socio Alberto Samid la rama menemista de ganadería ambulante y faena 
circunspecta, de cuando Carlos Menem premió tales conocimientos designándolo en la Junta 
Nacional de Carnes, o de cuando el nuevo edificio de su parrilla “El Mangrullo” se construyó sobre 
terrenos fiscales, con un crédito blando del Banco Ciudad, otorgado a su madre, porque Granados 
estaba inhibido. También la estanzuela La Celia, donde ocurrió el recordado tiroteo de 1999, se 
levanta en terrenos próximos al centro atómico de Ezeiza que pertenecieron al aeropuerto 
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Internacional Pistarini, antes de pasar primero al usufructo y luego a la propiedad de Granados. Su 
hermana Leonor puso en duda la existencia misma del asalto e implicó sin decirlo que podría 
haberse tratado de un ajuste de cuentas societario. La expresión “barones del conurbano”, está 
inspirada en los “robber barons”, caracterizados así en 1870 por el periodismo estadounidense de 
investigación y utilizados por Karl Marx como ejemplo del pillaje como base de la acumulación 
capitalista primitiva. En cualquier caso, la referencia a los bifes no deja de ser llamativa tratándose 
de un hombre en cuyo distrito la policía ha constituido escuadrones de la muerte financiados por 
los comerciantes para librarlos de los pibes chorros sin molestos trámites judiciales. Varios de sus 
integrantes han sido condenados por la justicia (como los asesinos de Emanuel Salafia), otros 
quedaron a salvo porque sólo pagaron por la muerte lúmpenes reclutados por ellos (como en el 
caso del adolescente Diego Peralta). 

Fiesta en el Módulo 

Es de sobra conocido el festejo realizado en El Mangrullo para celebrar el resultado de la elección 
interna justicialista de 1988, porque allí Alejandro Granados conoció a Carlos Menem, lo cual tornó 
superflua la afiliación al radicalismo de su padre, el empresario gastronómico Santiago Granados, 
quien había recibido de la Fuerza Aérea el usufructo de la gastronomía en el Aeropuerto 
Internacional y temía perderlo con la democracia. Menos se recuerda que El Mangrullo también 
fue sede de la cena de camaradería de la policía bonaerense en diciembre de 2011, que terminó 
con una gritería de mutuas recriminaciones entre el jefe saliente, Juan Carlos Paggi, y el entonces 
director de Investigaciones, Roberto Castronuovo, quien sólo un mes más tarde también pasó a 
retiro. Los separó el jefe entrante, Hugo Matzkin, a quien el gobernador Daniel Scioli confirmó el 
viernes, acaso por esa cualidad de pacificador entre las distintas bandas de la gran familia policial. 
Pero Paggi es el candidato preferido por Granados para ocupar la secretaría de Seguridad de su 
ministerio, en una profundización del retroceso en el control político de las fuerzas de seguridad 
iniciado por el alcaide mayor penitenciario Ricardo Casal, que seguirá como ministro de Justicia. 
Granados también reclutó entre sus colaboradores al oficial del Servicio Penitenciario Federal 
Alfredo Javier Senoff, quien negoció el pase a disponibilidad en el SPF a cambio de no ser acusado 
ante la justicia por la penetración del narcotráfico. Senoff era director del Módulo 1 de la cárcel 
federal de Ezeiza, donde estaba alojado en condiciones de privilegio el llamado Rey de la Efedrina, 
Mario Segovia. La crónica del episodio, firmada en este diario el 29 de septiembre de 2009 por 
Horacio Cecchi, consigna que en el sector VIP que ocupaba Segovia se secuestraron “microondas, 
celulares, notebooks, una cantidad de dólares que algunos señalaban que llegaba a 15 mil y una 
cantidad de mujeres que algunos señalaban que llegaba a dos”. El Servicio sólo reconoció una 
fémina. La relación entre la brutalidad de las fuerzas de seguridad y la corrupción de sus 
integrantes es un clásico de la literatura internacional. En Nueva York fue acreditada en tres 
investigaciones realizadas a lo largo de un siglo por la Comisión legislativa presidida por el senador 
Clarence Lexow, en la década de 1890; la Comisión presidencial encabezada por el juez federal 
George Wickersham, en la de 1930 y la Comisión municipal Mollen, en la última década del siglo 
XX. En su investigación “Street Justice”, la académica Marilynn S. Johnson escribió que esas 
comisiones demostraron que la corrupción y la brutalidad se extendieron en los barrios más 
pobres, en los que los inmigrantes y los residentes no blancos tenían poca capacidad de resistir. 
También, que la policía transfería allí a los oficiales abusadores como forma de castigo por sus 
inconductas. Pero en realidad así “castigaba al vecindario más que al oficial”. 



Buenos Aires, Córdoba, Santa Fe 

  Lombroso volvé, te perdonamos.. 

En la Argentina, Rodolfo J. Walsh describió el mismo fenómeno hace 45 años desde el Semanario 
CGT con una serie de notas en la que presentó a la policía de Buenos Aires como “una jauría de 
hombres degenerados, un hampa de uniforme, una delincuencia organizada que actúa en nombre 
de la ley. La secta del gatillo alegre es también la logia de los dedos en la lata”. La relación 
promiscua entre el narcotráfico y la policía bonaerense actual fue puesta de relieve en el informe 
de la comisión senatorial que investigó el crimen de la nena Candela Sol Rodríguez, mientras en 
Córdoba y Santa Fe las respectivas cúpulas aparecen involucradas como avanzada del delito sobre 
las instituciones de seguridad. Córdoba era la única provincia que tenía a un policía como ministro 
de Seguridad, Alejo Paredes, quien al ser designado escogió para sucederlo al frente de la fuerza al 
comisario Ramón Frías. Ambos tuvieron vinculación con el servicio de informaciones D2 durante la 
dictadura, según denunció en uno de los juicios por crímenes de lesa humanidad el ex policía Luis 
Urquiza, secuestrado y torturado en esa unidad en 1976, y que logró exiliarse tres años después. 
De regreso al país, en la década de 1990, denunció lo sucedido, pero el Director de Inteligencia 
Criminal de entonces era el ex D2 Luis Yanicelli, en la actualidad condenado a prisión perpetua, y 
Paredes era su secretario. Urquiza también denunció que Frías amenazó al comisario Julio César 
Giménez para que dejara de investigar el asesinato de su padre en el D2, si no quería que le 
ocurriera lo mismo. Aunque el gobierno de José De la Sota acusó al gobierno nacional de una 
maniobra en su contra utilizando al fiscal de la causa (¡sólo porque forma parte de Justicia 
Legítima!) las pruebas sobre la corrupción en la policía de drogas eran tan abrumadoras que 
Paredes y Farías debieron presentar la renuncia. Scioli desoyó las recomendaciones de aquella 
comisión investigadora, que incluían la exoneración de medio centenar de altos mandos policiales, 
comenzando por su jefe, Hugo Matzkin. Con Paggi de segundo y Senoff como colaborador, esos 
contactos espurios ascienden a una pantalla superior. Mientras, el jefe policial de Ezeiza con el que 
Granados se presentó por primera vez en público, Francisco Rupnik, reincidió en la periódica 
propuesta de recrear el Servicio Militar Obligatorio para sacar a los chicos de la calle. Cuando Scioli 
le tomó juramento ante un crucifijo de madera de medio metro (por Dios, por la Patria y por los 
Santos Evangelios), Granados respondió a la pregunta con un estridente “¡¡¡¡Síííííí, juro!!!!” al que 
una claque entusiasta respondió “Olé... olé... ole... Aleeee, Aleeeee”, en un clima festivo que no 
condice con la presunta emergencia por la cual 4500 gendarmes fueron sustraídos de la frontera, 
donde los reemplazan efectivos militares, para realizar tareas cuya confusa descripción no parece 
encajar en ninguno de los supuestos de las leyes de Defensa Nacional, de 1988, de Seguridad 
Interior, de 1992, y de Inteligencia Nacional, de 2001, en las que se expresa el mayor consenso 
multipartidario alcanzado por la democracia argentina en treinta años. Mientras un centenar de 
cadetes de la Escuela Vucetich formaban con sus uniformes prusianos y una pluma en el casco 
plateado, dos camionetas de la confitería más cara de la ciudad, “El Rey del Dulce”, descargaban el 
servicio para culminar el festejo. Luego de su irónico vaticinio acerca del ruido que hará la gestión 
de Granados, Casal paladeaba el plato frío de la venganza sobre todos sus críticos, con la 
satisfecha expresión de “ahora sí van a ver lo que es bueno”. Con apresurado tono presidencial, 
Scioli dijo que a nadie se le ocurriría cuestionar el progresismo de Lula por haber enviado el 



Ejército a las favelas, y citó una frase del ex presidente brasileño. “¿Si nos derribaron un 
helicóptero, con qué quieren que disparemos? ¿Con pétalos de rosas?”. Doble desatino: en Brasil 
se ordenó a las tropas desalojar varias favelas ocupadas por la estructura militar de los carteles de 
la droga, en una operación breve y con rápida retirada, para que pudieran hacerse cargo las 
estructuras de seguridad y de asistencia social. Aquí, el único helicóptero que falta no fue 
derribado por los narcos con bazucas ni misiles. Se perdió con su piloto, Alejandro Ferzola, el 2 de 
enero de 2011, en el trayecto entre Coronel Brandsen y Santa Teresita. En un año y medio, la 
policía de Scioli ni siquiera pudo encontrar sus restos. Y la intervención que se reclama de los 
militares argentinos no está contemplada en su doctrina, organización, equipamiento ni 
capacitación. 

De armas llevar 

El primero que respondió a la convocatoria de Granados fue su colega de Tres de Febrero, el 
dirigente de la UOM Hugo Curto, quien salió a cazar ladrones durante dieciocho horas sin dormir, 
con chaleco antibalas y flanqueado por dos policías no aptos para el horario de protección al 
menor. La foto difundida por el propio municipio podría ganar un concurso sobre la inseguridad o 
ilustrar un debate académico acerca de la vigencia en el siglo XXI de las doctrinas del criminólogo 
italiano del siglo XIX Cesare Lombroso. Escéptico sobre la utilidad de la Justicia, el ex boxeador 
Curto encabezó junto con Gerónimo Venegas, Hugo Moyano y Omar Maturano la campaña “No 
jodán con Perón”, cuando dos jueces citaron a Isabel Martínez en sendas causas sobre los 
crímenes de la Triple A, en 2007. “Todo el mundo sabe que esto en lugar de ser una investigación 
es un hecho político”, reclamó Curto, quien también pidió que se investigaran “los asesinatos de 
José Ignacio Rucci y de Augusto Timoteo Vandor”. Igual que Granados, Curto dijo que tenía un 
arma en su casa y aseguró que lo mismo ocurre en casi todos los hogares argentinos. Si esto fuera 
así, la política de desarme emprendida por Scioli y el gobierno nacional, habría sido un completo 
fracaso. Sin embargo, el programa argentino, que ya destruyó 193.000 armas de fuego, fue elegido 
por una organización internacional con sede en Londres como uno de los tres mejores del mundo. 
Dentro de dos meses se elegirá al ganador del cotejo. Del mismo modo, la Comisión de 
Seguimiento de la Convención Interamericana Contra la Corrupción propuso como modelo para 
todos los países de la OEA la política de transparencia que Nilda Garré aplicó mientras fue ministra 
de Seguridad. En una nota al Estado Nacional, la Comisión destacó el desarrollo de cursos de 
capacitación, análisis de contrataciones públicas y el “examen de las declaraciones juradas 
patrimoniales presentadas por las personas designadas en los cargos superiores de las 
mencionadas fuerzas y seguimiento de denuncias de posibles actos de corrupción que derivaron 
en presentaciones judiciales o sumarios administrativos”, e instó “a implementar ese tipo de 
experiencias y controles en otros organismos públicos”. Es obvio que las preocupaciones del 
gobierno bonaerense discurren por otro andarivel. En mayo, Curto inauguró junto con Scioli la 
sede descentralizada de la Escuela de Policía “Juan Vucetich” en Tres de Febrero. “La inseguridad 
es el flagelo más importante que tenemos”, dijo entonces. Su derrota en las PASO de agosto fue 
una de las peores del Gran Buenos Aires, lo cual relativiza la idea establecida de que la seguridad 
fue el principal determinante del voto. Que Curto es un hombre de acción no sorprende a nadie. 
Hace poco fue sobreseído en el juzgado de instrucción Nº 35 de la Capital, en la causa por 
violencia doméstica caratulada “Hugo Curto y otros s/amenazas”. Mientras Curto, que fue 
derrotado, intenta mostrar su rotunda personalidad, Granados, que ya ascendió un casillero, trata 
de disimular la suya. Con membrete del municipio de Ezeiza distribuyó dos fotos y un comunicado 
en el que se refiere a sí mismo en maradónica tercera persona con prosa exquisita (como la 
hubiera calificado Adolfo Bioy Casares): “Un intendente al que se lo tildaba de ‘Mano Dura’, 



‘Insensible’. Pero al mejor estilo de un hombre que fue su amigo del alma, ‘Néstor Kirchner’, se 
salió del protocolo y luego de tomarle juramento el gobernador, Alejandro, inmediatamente se 
abrazó con su esposa la Diputada Nacional Dulce Granados, su compañera soporte emocional del 
nuevo ministro”. 

La relación entre intendentes y armas no es privativa de ninguno de los sectores que se disputan la 
hegemonía bonaerense, aunque algunos ponen más el cuerpo que otros. El 31 de agosto fue 
detenido el barrabrava del club Tigre Cristian Franco Carbonel, cuando circulaba armado junto con 
Jonatan Walter De Vicenzi y Emanuel Ricardo Luján. Les secuestaron dos armas de guerra (una 
Beretta .9mm y una Browning 11.25) con un proyectil en cada recámara y cargadores completos. 
La Beretta tenía la numeración limada y la Browning, la inscripción Aeronáutica Argentina. 
Carbonel estaba enyesado por una fractura producto de un balazo, tenía una condena a tres años 
de cárcel por asociación ilícita, de 2006, y otra de diez años por homicidio de 2005. Estuvo 
detenido desde 2004 hasta 2011, cuando la justicia le concedió la libertad condicional. Pese a 
estos antecedentes, al salir consiguió empleo en el municipio de Tigre, que conduce Sergio Massa. 
El fiscal de Rincón de Milberg, Mariano Magaz, no incorporó la actuación al Servicio Informático 
del Ministerio Público, como ya había hecho con el asalto a la casa del intendente. (En ese sistema 
SIMP es posible trabajar en borrador, que permite modificar y guardar el documento; a la firma, 
de modo que sólo puede verlo el fiscal o el defensor que lo realiza, y firmado. Sólo en este tercer 
caso se puede ver en todas las dependencias conectadas y es imposible modificarlo.) 

       Barrabrava se busca, condenado por homicidio. 

Mientras en la Legislatura bonaerense las disidencias políticas impiden tratar alguno de los 
proyectos de creación de policías comunales, Granados avanzaba con su implantación de facto, 
como corresponde a un hombre rudo. Así, anunció que los intendentes deberán diseñar sus 
propios planes de seguridad y asumir un papel más activo en la lucha contra el delito. “El jefe de 
policía del distrito es el intendente, el que tiene que marcar el rumbo, el que debe decir dónde 
ponemos el patrullero y dónde ponemos la Gendarmería”, llegó a decir. Cada gestión intentó 
innovar en la confección del mapa del delito. Carlos Arslanian lo encomendó a las direcciones 
departamentales de la policía. Carlos Stornelli, a la Dirección de “Evaluación de Información para 
la Prevención del Delito”, un reducto de la guerra fría y de la Doctrina de la Seguridad Nacional 
que sistematiza la información centralizada por el Centro de Operaciones Policiales. Con Casal se 
realizó un chequeo minucioso delito por delito en la departamental Mar del Plata, y se detectó 
una discordancia sideral. La misma falta de confiabilidad tiene el mapa que confecciona esa 
Dirección y del que Casal ordenó no informar al Secretario de Seguridad de la Nación, Sergio Berni. 
Granados también dijo que los efectivos de Gendarmería se quedarán para siempre en el 
conurbano, mientras otras fuentes del gobierno afirman que sólo será hasta fin de año, cuando 
egresen la misma cantidad de nuevos oficiales de las escuelas de policía. Mejor así. La 
Gendarmería está capacitada para enfrentar ciertos delitos vinculados con la frontera, como 
contrabando, trata de personas o tráfico de drogas. Su permanencia en el conurbano es tan 
inapropiada como el patrullaje de playas en verano por agentes penitenciarios entrenados para el 



manejo de detenidos. Otro anuncio de Granados fue el incremento del personal a 100.000 
efectivos, que “tengan en orden sus chalecos, patrulleros y armas”. De los 55.000 efectivos 
actuales, sólo 18.000 pertenecen al escalafón de comando y cumplen tareas en la calle. Dadas las 
condiciones de trabajo pre-industriales vigentes, ante la convocatoria de la Policía Metropolitana, 
donde cobran al ingreso 15.000 pesos, se presentaron 4.500 bonaerenses. La Metropolitana eligió 
cerca de un millar, de entre los legajos más limpios. Es obvio así que los prometidos 100.000 
efectivos no son soportables por el presupuesto provincial. 

----------------------------------------------------------------- 

Lunes, 16 de septiembre de 2013 
SOCIEDAD › UNA MUJER POLICIA DE CIPOLLETTI DENUNCIA A SU JEFE POR MALTRATO 

La inseguridad es policial 
Tuvo un embarazo con riesgo. Cuando pidió por sus derechos, su jefe la acusó de “tomarse demasiadas 

atribuciones”. 

 Por Horacio Cecchi 

Una mujer de la policía rionegrina de Cipolletti denunció a su jefe por maltrato y discriminación 
como mujer, después de haber quedado con un embarazo riesgoso que exigía reposo –que le fue 
persistentemente negado por quien le ocultó todos los beneficios legales por maternidad–. El 
ahora subcomisario le negó cambiar su lugar de trabajo de guardias en la calle a tareas dentro de 
la unidad, y cuando tomó días por licencia médica la castigó por “tomarse atribuciones”. La mujer 
presentó la denuncia a sus superiores y ante la Justicia con la idea de que sancionen al 
subcomisario para que no se repita, pero tampoco tuvo demasiado eco. Un abogado de Neuquén 
y el Consejo de la Mujer de Cipolletti la asisten y una psicóloga de esa institución la atiende por las 
secuelas psíquicas que sufre: todavía, cuando habla del tema, primero se angustia y llora. 

Graciela Almendra, de 36 años, es agente de la policía rionegrina en Cipolletti. Ingresó en 2009, 
después del año de preparación. Para ese momento ya tenía tres hijos, a los que había tenido con 
la misma recomendación médica porque sus embarazos fueron considerados de riesgo por 
padecer preeclampsia, cuyo síntoma más notorio es la hipertensión y que de no tratarse 
adecuadamente puede derivar en poca oxigenación al feto, lo que podría generar malformaciones, 
hemorragias internas y hasta la muerte del feto y de la madre. 

Como agente de la Unidad 32, su jefe, el entonces principal Fabián Fernández, le asignó guardias 
en la calle en una zona considerada “de tensión y violencia”. En noviembre de 2011, después de 
quedar embarazada, la guardia desde las siete de la mañana hasta las dos o tres de la tarde se 
transformó en un plantón de ocho horas. Almendra se presentó ante Fernández junto con su 
pareja y una carpeta de certificados ginecológicos y cardiológicos que especificaban las 
características de su embarazo y los riesgos que significaba no mantenerse en reposo, para pedirle 
el tralado de la calle al interior de la unidad. “Hasta ese momento lo único que le pedí fue pasar de 
la calle a la unidad –dijo a Página/12–. No conocía todos los beneficios que indicaba la ley.” 

La respuesta del principal Fernández fue que “un embarazo no es una enfermedad” y le negó el 
traslado. “Tuve varios accesos de hipertensión y tuve que faltar con certificado médico –dice con 
la voz entrecortada–, pero cuando volvía me mandaba de nuevo a la calle.” Hasta que tuvo un pico 
de hipertensión que terminó en una internación de urgencia. “La orden que me dieron los médicos 
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fue terminante: no podés volver a trabajar, me dijeron.” Durante ese tiempo se enteró de la 
existencia de la ley 4245/10 que amplía los derechos de las mujeres en gestación y que fueron 
incorporados a los estatutos policiales pero que Fernández desconoció por completo: reducción 
de horas, una hora de descanso, meses de licencia además de los que ya son concedidos. 

“Con la ley volví a la unidad y pedí a Sanidad la licencia, que él podría haber gestionado desde el 
principio”, señaló. Concedida la licencia, su bebé nació antes de los ocho meses. Le dieron 
entonces los seis meses de licencia por maternidad. 

En noviembre de 2012, Almendra se reintegró a su trabajo. La orden fue guardia en la calle. 
“Nosotras tenemos por ley una hora menos de servicio y dos descansos de media hora cada uno 
para la lactancia, hasta que se cumple un año del parto. Pero no me dejaba bajar a la base, tenía 
que cubrir la calle, no podía darle de mamar a mi hijo. Me mandaba cinco horas parada a un 
puesto en la calle, sin baño ni nada, y me obligaba a ir a un baño de una estación de servicio para 
sacarme la leche. Me sentía tan humillada, con toda la ropa manchada, dolorida, con mucho 
malestar y angustia.” Cuando intentó averiguar el motivo del maltrato alguna compañera le dijo 
que el jefe había dicho que “ella no baja porque se tomó demasiadas atribuciones”. 

En marzo, después de cumplido el año del parto y terminada la cobertura de la ley que de todos 
modos la cubrió a medias por falta de aplicación, Almendra presentó la denuncia administrativa y 
ante la Fiscalía de turno a cargo de una mujer, Rita Lucía. No tuvo eco. En la fiscalía “me dijeron 
que no parecía que fuera delito”. Del lado administrativo le mostraron mucha preocupación pero 
no quedó claro por quién. A ella la trasladaron fuera del área del ascendido a subcomisario 
Fernández. 

El 27 de julio, ya con asistencia de una psicóloga del Consejo de la Mujer de Cipolletti y con la 
representación del abogado neuquino Pablo Gutiérrez, el 27 de julio se presentó ante la Fiscalía 
para hacer una ampliación de su denuncia, aporte de documentación para respaldarla, que no le 
habían querido tomar un tiempo antes. “Ahora, que empezó a tomar estado público, recién 
entonces empezaron a citar testigos. Yo quiero seguir en la policía, pero esto lo sigo porque no 
quiero que ese señor quede impune y que siga haciendo con otras mujeres lo que me hizo a mí.” 
--------------------------------------------------------------------------- 

Martes, 17 de septiembre de 2013 | Hoy 
 
EL PAIS › OPINION 

El temor y la esperanza 
 Por Eduardo Rinesi * 

Uno de los méritos del último libro de Carlos María Vilas, El poder y la política, es el de invitarnos a 
reponer en el centro de nuestras reflexiones sobre la vida de los pueblos el problema, 
fundamental, de las pasiones de los hombres. Problema decisivo, en efecto, por lo menos desde 
que los grandes autores de lo que se conoce como el “gran racionalismo” del siglo XVII, como 
Thomas Hobbes o Baruch Spinoza, lo pusieron en el corazón de los grandes cuerpos de ideas que 
nos legaron. Es que el “contrapunto” –como lo llama Vilas– entre la razón y las pasiones forma 
parte desde el comienzo de la gran aventura filosófica de los siglos que solemos calificar como 
modernos. Y del mismo modo que él, forma parte de esa misma gran tradición de la filosofía 
moderna el señalamiento de que, entre todas las pasiones de los hombres, hay dos que deben 
ocuparnos especialmente cuando pensamos en la forma, los modos y las instituciones en que se 
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organiza su vivir común: el temor y la esperanza. El temor al otro (a la amenaza implícita en la 
mera presencia o en el acercarse a nosotros de ese otro) y la esperanza de tejer con ese otro un 
futuro de mayor felicidad. Me parece que puede ser interesante traer el tema de la contraposición 
entre estas dos pasiones al centro de nuestro debate de estos días (mejor: del debate que en estos 
días ha vuelto, por enésima vez, a abrirse entre nosotros) sobre la cuestión de los “jóvenes” y la 
“inseguridad”. 

¿Está bien presentarlo así? ¿Es en verdad éste –éste en el que una vez más nos vemos obligados a 
participar– un debate sobre los jóvenes y la inseguridad? Y si así fuera, ¿qué tipo de “y” es ésta 
que une a los dos extremos de esta relación que con tanta facilidad nos hemos habituado a 
suponer que es pertinente postular? Hay una gran hipocresía en el mismo planteo de esta 
relación, porque todos sabemos que se trata de una relación por demás débil. El mundo y el país 
son lugares inseguros, pero ni el presidente de los Estados Unidos, que tiene al planeta en vilo 
diciéndonos que todavía “no ha tomado la decisión” de hacer pedazos Siria, ni las altas 
autoridades políticas y policiales de más de una provincia argentina verosímilmente sospechadas 
de participar en los graves ilícitos que se les paga por combatir, se encuentran por debajo de la 
edad de imputabilidad. Y no se me diga que no me haga el gracioso y que todos sabemos qué 
decimos cuando decimos “inseguridad”: todos sabemos, también, que la participación de 
“menores” en la suma total de delitos que se cometen en nuestra sociedad (y sobre todo en la de 
delitos graves: contra la vida y no contra la billetera) es mínima. De modo que cuando se dice que 
ha llegado la hora de que opere con más fuerza sobre nuestros jóvenes el control represivo de los 
poderes judicial, policial o penitenciario del Estado no se está diciendo nada sobre cómo combatir 
la inseguridad. Se está diciendo algo –mucho– sobre cómo nos acercamos a nuestros jóvenes. O 
mejor: sobre cómo miramos (sobre con qué pasión miramos) el modo en que nuestros jóvenes se 
acercan a nosotros. 

Porque eso es lo que hacen los jóvenes: acercarse a nosotros. Porque eso es lo que define a los 
jóvenes: su estar llegando al mundo adulto al que nosotros pertenecemos y al cual tenemos la 
responsabilidad de incorporarlos. Y porque de lo que se trata entonces es de saber cómo es que 
nosotros nos preparamos para recibirlos, para operar esa incorporación. Si nos disponemos a 
acogerlos con esperanza o con temor, con confianza o con recelo, con alegría o con suspicacia, 
abriéndoles los brazos o llevándonos la mano, por las dudas, a la cartuchera. Lo cual, bien vistas 
las cosas, es el problema siempre en relación con los modos en los que una sociedad o un grupo 
recibe a cualquier forma de “otro” que toca a su puerta pretendiendo entrar. Por ejemplo: a los 
“otros” que entre fines del siglo XIX y comienzos del pasado llegaron a nuestras costas a poblar un 
país cuyas clases dirigentes, cuyos escritores y dramaturgos (me viene ahora a la memoria, entre 
tantos otros grandes textos suyos, el ensayo de David Viñas sobre Laferrère) no siempre fueron en 
relación con esos recién llegados un dechado de fraternidad y de buenas maneras. O esos otros 
“otros” que a lo largo de las décadas se fueron incorporando a la vida productiva del país llegando 
a él desde los países vecinos, o a la vida social y cultural de Buenos Aires –para escándalo de unas 
elites que nunca las acogieron con simpatía– proviniendo de las provincias del interior. No voy a 
repetir cosas que se han dicho ya muy bien recordando la saga que va desde Amalia, de José 
Mármol, hasta “Casa tomada”, de Cortázar, y más acá. 

Con los jóvenes estamos ante una situación parecida, porque también llegan, están llegando, y 
porque esa llegada puede provocar en los que ya estamos en el mundo adulto que ellos ahora 
vienen a ocupar las reacciones más diversas. Pero simplificando (y para perseverar sobre el 
esquema fácilmente dual que vengo proponiendo): o los recibimos con esperanza o los recibimos 



con temor. De cada una de estas dos pasiones primordiales y enfrentadas, o de cuál se imponga en 
el sordo duelo que ambas sostienen en nuestro espíritu, se desprenderán distintas actitudes y 
procedimientos. Pero lo que me interesa señalar acá es que se desprenderán también, cuando 
desplazamos el objeto de nuestra preocupación desde las pasiones individuales de los sujetos 
hacia las pasiones colectivas de la sociedad, distintas políticas. Distintas políticas y, en 
consecuencia, distintos modos de pensarse el lugar y las funciones del Estado en relación con el 
mundo de los jóvenes. A los que podrá acompañar en su proceso de crecimiento y de llegada al 
mundo adulto con educación, con Asignación Universal por Hijo y con derechos, o a los que se 
podrá recibir con mano dura, policía brava y una disposición fácil a sacárnoslos de la vista por la 
vía (que dice mucho, como el viejo Claude Lévi-Strauss observó oportunamente, sobre nuestra 
propia barbarie) del encierro. Nada habría de extraño en que esta última posición terminara por 
dominar sobre la otra: una vasta bibliografía nos ha enseñado que el Estado es una máquina de 
disciplinar a los sujetos, de reproducir las asimetrías y las dominaciones y de conjurar los peligros 
que amenazan los privilegios de los poderosos. 

Pero no deberíamos resignarnos tan rápidamente a abandonar la posibilidad de imaginar otra 
forma, mejor, de convivencia, otro modo, menos reaccionario, de lidiar con el futuro, y otra 
manera, más republicana, de pensar el papel del propio Estado. Más republicana, en efecto: no 
regalemos esta palabra, demasiado preciosa, a los enemigos del proceso de ampliación de 
derechos en marcha entre nosotros. Porque es la gran tradición republicana, de Aristóteles a 
Hegel y de Cicerón a Bernardo de Monteagudo, la que nos ha enseñado que el Estado es la 
institución gracias a la cual –y en el marco de la cual– podemos ser libres, autónomos y sujetos de 
derecho, y que es por lo tanto su función, cuando no está ganado por fuerzas contrarias al bien 
común de la sociedad, bregar por la realización de esa cosa pública que no sin conflicto ni 
contradicciones envuelve a las distintas clases y también a las distintas generaciones. Es necesario 
pensar hoy, en una mirada compleja sobre el también complejo proceso social, político e histórico 
que vivimos, esos conflictos y contradicciones. Que lo son entre los distintos sectores (sociales, 
etarios) en pugna en nuestra sociedad y también entre los distintos impulsos que dentro del 
mismo aparato del Estado se disputan la orientación general de su acción sobre la misma. No 
abordaremos bien este problema sin una teoría del Estado en condiciones de dar cuenta de esta 
complejidad y estas tensiones, que no hay más que releer las grandes obras de la filosofía política 
de los últimos cinco siglos para comprender hasta qué punto son la savia vital de la historia de las 
sociedades. 

Nuestro país ha dado pasos notables –en cierto modo sorprendentes–, en los últimos diez años, en 
dirección a la conformación de una sociedad cada vez más democrática, esto es, con ciudadanos 
contando con cada vez más derechos, de los que pueden disfrutar exactamente porque hay un 
Estado que los garantiza. Que un buen número de estos derechos tenga por sujetos a los niños y a 
los adolescentes, que una buena parte de los programas gubernamentales dirigidos a garantizar 
estos derechos hayan puesto el ojo en la situación familiar, las necesidades sanitarias y la 
performance educativa de los más jóvenes es una indicación de la orientación avanzada que 
preside las políticas públicas actuales en nuestro país. Del modo en que, si se me permite volver 
sobre este asunto, la pasión de la esperanza tiende a presidir más que la del miedo las decisiones 
en estas materias. Es necesario profundizar ese camino, y no es posible que ningún cálculo urgido 
por una lectura nerviosa de la coyuntura lleve a desandarlo o a poner en peligro su orientación 
más general. Ni funcionarios partidarios de las políticas de mano dura ni declaraciones que 
resbaladizamente puedan sugerir que no se las condena con la máxima energía pueden ser las vías 
por las que el mejor gobierno que este país haya tenido en mucho tiempo resuelva el intríngulis al 



que lo somete la necesidad de confrontar con los discursos y los pobres argumentos de quienes 
quieren volver a llevarnos, en este campo como en tantos otros, a los lugares de los que 
laboriosamente vamos emergiendo. 

* Rector de la Universidad Nacional de General Sarmiento. 
----------------------------------------------------- 
Martes, 17 de septiembre de 2013 | Hoy 
EL PAIS › LA COMISION DE LEGISLACION EN DIPUTADOS YA TIENE UN BORRADOR DEL PROYECTO 

Régimen penal juvenil en debate 
 Por Miguel Jorquera 

La Comisión de Legislación Penal de la Cámara de Diputados ya tiene un borrador de un proyecto 
para modificar la imputabilidad penal de los jóvenes, en el que trabajaron legisladores de distintas 
bancadas y que podría convertirse en la base de discusión si el oficialismo finalmente habilita el 
debate sobre el tema. Los diputados trabajaron sobre la media sanción que el Senado aprobó en 
2009 para avanzar en la concreción de un régimen penal juvenil, que abarca desde los chicos de 14 
a 16 años hasta los menores de 18. El texto que elaboraron los senadores –con el consenso del 
FpV, la UCR y el PS– propone un sistema de penalidades propio para los menores de entre 16 y 18 
años que, ya considerados imputables y a pesar de ser juzgados bajo un régimen especial, tienen 
las mismas penas que los adultos. También baja la edad de imputabilidad para los chicos de entre 
14 y 16 años, propone un sistema diferenciado para ese rango de edad con el que busca 
reemplazar la legislación vigente desde la dictadura, en la que los chicos no son juzgados, pero 
tampoco tienen derecho a defensa y quedan bajo la decisión “arbitraria” de un juez. Los 
diputados, en tanto, modificaron y limitaron el régimen penal que proponía el Senado para los 
chicos a partir de los 14 años, “con todo tipo de garantías procesales”, y “priorizaron las medidas 
educativas por sobre las sanciones”, según explicaron. 

La iniciativa aprobada en el Senado nunca avanzó más allá de un tratamiento limitado en la 
Comisión Legislativa de la Cámara baja, y lejos estaba de llegar alguna vez al recinto. Ninguno de 
los diputados de las distintas bancadas, que incluso trabajaron sobre el proyecto, se mostró 
dispuesto a asumir el costo por los cuestionamientos y las dudas que genera la baja de la edad de 
la imputabilidad penal. Una discusión que se abrió ahora en todo el arco político y dentro del 
propio kirchnerismo, luego de que Martín Insaurralde –intendente de Lomas de Zamora y cabeza 
de lista de los candidatos a diputados nacionales del Frente para la Victoria de la provincia de 
Buenos Aires– reinstalara el tema. 

“No es un buen argumento decir que el Estado debe llegar de alguna forma a los menores con 
problemas, y que esa forma es la ley penal porque han fracasado otras vías. Pensar que la única 
forma es a través de la norma penal resulta alarmante. Debería ser la oportunidad de reflexionar 
como sociedad acerca de los problemas que tenemos, si entre nosotros se dan sucesos de tal 
gravedad que llevan a muchos a pensar que para un niño de 14 años la solución a sus problemas 
es la cárcel”, contestó el diputado oficialista Oscar Albrieu ante la consulta de Página/12. 

Aunque el presidente de la Comisión de Legislación Penal de la Cámara baja admite que “no se 
puede ignorar que los adolescentes de 14 y 15 años, al estar al margen de la ley penal por ser 
inimputables, también quedan al margen de las garantías que brinda la ley procesal penal: tener 
un abogado defensor, oportunidad de declarar para defenderse, necesidad de que se prueben las 
acusaciones, posibilidad de apelar las resoluciones que los perjudican, entre otras”. Como ex juez 
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federal, Albrieu también reconoce que, al no haber juicio, la Justicia “tampoco investiga” si hubo 
adultos que reclutaron al menor para delinquir. Un tema en el que distintas denuncias también 
involucran a las propias fuerzas de seguridad. 

El Senado dio media sanción en 2009 a un proyecto de responsabilidad penal juvenil que 
impulsaron los senadores oficialistas Miguel Angel Pichetto y Marita Perceval (actual embajadora 
argentina en las Naciones Unidas), el socialista Rubén Giustiniani y el radical Gerardo Morales. Allí 
se establecía un régimen de penalidades propias para los menores de entre 16 y 18 años. En este 
punto cabe recordar que la Corte Interamericana de Derechos Humanos había condenado a la 
Argentina porque la Justicia aplicó, bajo la legislación vigente desde la dictadura, penas de 
reclusión perpetua a menores de edad. Pero la iniciativa perdió estado parlamentario. 

–¿Qué pasó con la media sanción del Senado sobre el tema? –le preguntó este diario a Albrieu. 

–En la comisión hemos trabajado sobre el tema con legisladores de distintas bancadas, 
coincidimos en incluir a los menores de 14 y 15 años en un régimen legal y se sugirieron 
modificaciones al texto que llegó del Senado. El proyecto que elaboramos en comisión 
contemplaba penas reducidas para los menores, un procedimiento con todas las garantías y que 
preveía la internación sólo en casos de suma gravedad. El consenso no alcanzó para llevar la 
discusión al recinto –contestó el diputado rionegrino. 

–¿Se hicieron modificaciones sobre las penas? ¿En qué casos? 

–Creemos que se deben prever sanciones penales leves, que en algunos casos podrán consistir 
solamente en trabajos comunitarios, o medidas educativas o curativas, como el caso de adicción al 
consumo de estupefacientes. Y que las sanciones, salvo el caso de delitos de extrema gravedad, no 
sean tenidas en cuenta como antecedentes. 

Albrieu afirmó que “no existe” ninguna directiva de la bancada del Frente para la Victoria de abrir 
el debate sobre el tema en Diputados. Aunque reconoció que las correcciones que se hicieron en 
la Comisión de Legislación Penal sobre la media sanción del Senado podrían ser “el borrador” para 
una “amplia discusión legislativa”. 
----------------------------------------------------- 

Domingo, 22 de septiembre de 2013 
EL PAIS › FRENTE RENOVADOR 

Sin ánimo de cambios 
 Por Werner Pertot 

Convencido de que ya no lo alcanzan, Sergio Massa no variará en exceso su estrategia electoral. 
Seguirá poniendo el eje en los temas que considera que más daño le hacen al oficialismo y más 
consenso le traen, como la inflación y la inseguridad. En su espacio, la discusión más fuerte es 
sobre si aceptar o no el debate que le proponen todos sus adversarios, de Martín Insaurralde a 
Margarita Stolbizer, pasando por Francisco de Narváez. Pese a que Massa intenta mostrar 
voluntad de debatir, en su entorno indican que la posibilidad “está muy verde”. La cantidad de 
condiciones que buscan imponer indicarían que, finalmente, no habrá debate en la provincia de 
Buenos Aires. 
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Ayer y anteayer Massa estuvo recorriendo distritos del interior de la provincia, como Junín y San 
Nicolás, donde tuvo un encuentro con Carlos Reutemann y la Mesa de Enlace, Almorzaron y 
departieron con mucha soltura (ver página 10). Hoy estará en una caravana en La Matanza, uno de 
los distritos donde el kirchnerismo hizo la diferencia con que mantuvo su caudal electoral. Durante 
lo que resta de la campaña hasta el 27 de octubre seguirán estas recorridas, en especial por los 
distritos que le fueron esquivos en las PASO. 

Su discurso seguirá orientado a la seguridad ciudadana, a su proyecto de policías municipales, a la 
inflación y empleo joven, un tópico al que se refirió ayer. “En el conurbano y en el interior cuando 
no hay oportunidad de empleo, los pibes terminan tomándose un colectivo para irse a buscar 
futuro fuera de su pueblo. Creemos que generar un puente de acceso de posibilidad a los más 
jóvenes para ayudarlos a conseguir un lugar en el mercado de trabajo es una responsabilidad del 
Estado, que tiene herramientas impositivas y de promoción que tiene que aplicarlas”, indicó el 
intendente de Tigre, que sigue evitando cualquier confrontación abierta con el kirchnerismo. 
También se alejó del peligro de tener que seguir explicando su acuerdo con el macrismo, luego de 
que Macri comenzara a desmarcarse de ese pacto por conveniencia, al que el procesado jefe de 
Gobierno menciona ahora como un acuerdo por “el voto útil”. 

El tema que concita mayor discusión en el Frente Renovador es si tienen o no que aceptar debatir 
con los otros candidatos. Según comentan sus allegados, Massa quiere debatir, pero los otros 
dirigentes le recomiendan que mejor no lo haga. Por el momento, Massa está poniendo 
condiciones que le garanticen que no sea él quien quede como el que no aceptó. Una de ellas es 
que se organicen debates también en otras provincias donde ganó el kirchnerismo, en una nueva 
interpretación de la cláusula pari passu. 

En su entorno, indican que Massa también pedirá que se sigan las sugerencias de Cippec para los 
debates. La ONG dedicada a la transparencia, que forma parte de la Red Internacional de Debates 
Electorales, propone convocar al debate a todos los candidatos y no sólo a los primeros tres o 
primeros cuatro. También indica que los ejes temáticos deberían ser: educación, trabajo, 
producción, seguridad y transporte. 

Según el documento, no podría haber cruces entre los candidatos, sino que cada uno dispondrá de 
un tiempo para exponer sobre cada tema. Además plantea que el formato debería ser el de una 
mesa redonda, donde los candidatos se vean las caras y genere “mayor empatía hacia el 
electorado y genere menos situaciones de fragmentación visual y física”. Y señala que la 
participación en las tribunas debe ser extremadamente limitada. 

---------------------------------------------------------------- 

Domingo, 22 de septiembre de 2013 | Hoy 
EL PAIS 

Con eje en la seguridad 
 Por Miguel Jorquera 

Como cabeza de lista del frente bonaerense Unidos por la Libertad y el Trabajo, Francisco de 
Narváez cargará con el peso de la campaña para intentar revertir el magro resultado de las PASO, 
que también incluirá modificaciones en los ejes de su campaña publicitaria. El Colorado 
abandonará los spots de “Ella o vos”, con los que intentó sin suerte polarizar la elección con el 
kirchnerismo, aunque en su entorno afirman que la campaña “ya cumplió su objetivo de terminar 
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con la intención re-reeleccionista y hegemónica del kirchnerismo”. Su principal apuesta ahora será 
colocarse “al frente de la lucha contra la inseguridad” y allí apuntará en el relanzamiento de su 
campaña: el martes presentará en el Club Universal de La Plata su Programa Integral de Seguridad, 
Justicia y Sistema Carcelario, junto a sus diputados nacionales, provinciales y candidatos. Ya sin el 
aporte de su principal socio político, el líder de la CGT opositora Hugo Moyano –que manifestó 
públicamente su intención de sumarse a los renovadores de Sergio Massa–, De Narváez 
intensificará sus habituales recorridas por el interior y el conurbano acompañado de sus 
candidatos seguidores más fieles, después de sufrir deserciones como la de Javier Castrilli en La 
Matanza en medio de un escándalo político. La otra apuesta será insistir en desafiar a Massa a 
debatir públicamente. El Colorado confía que en un debate podría “descolocar” a Massa y 
mostrarse como “verdadera alternativa” al oficialismo, aunque sólo alcance para no quedar 
rezagado en el principal pelotón de la elección bonaerense. 
----------------------------------------------------------- 

Domingo, 22 de septiembre de 2013 | Hoy 

El Congreso como meta 
 Por Adriana Meyer 

En el Frente de Izquierda y de los Trabajadores (FIT) están decididos a ir por el premio mayor: 
“Alcanzar un bloque de diputados en el Congreso y en varias Legislaturas del país, e incluso 
concejales en algunos distritos”, dicen los dirigentes de esta alianza de partidos trotskistas. Lo ven 
como “una posibilidad cierta a partir del millón de votos” obtenidos a nivel nacional por la 
izquierda en las PASO. En tren de mostrarse como una opción útil aventuran con optimismo que 
podrán obtener “dos diputados nacionales por la provincia de Buenos Aires, uno por la Ciudad de 
Buenos Aires, y uno por Mendoza, Córdoba y Salta”. Los ejes de la campaña serán la abolición del 
impuesto al salario, el 82 por ciento móvil y la dirección del Anses por parte de jubilados y 
trabajadores electos, el fin de la precarización laboral y la denuncia del compromiso común del 
oficialismo y la oposición con el pago de la deuda externa, según detallan, expresado en la 
votación a favor de la reapertura del canje con los fondos buitre. También pondrán énfasis en que 
“el Gobierno adoptó la agenda de la derecha por la entrega a Chevron, la mano dura con la 
designación de Granados y la propuesta de la baja de la edad de imputabilidad”, con la idea de 
capturar al “electorado popular que votaba al Gobierno y otras variantes de centroizquierda y así 
demostrar que la decadencia del kirchnerismo no sólo tiene salidas por derecha”. 

 

Lunes, 23 de septiembre de 2013 | Hoy 
 
EL PAIS › OPINION 

La imputabilidad y el mito del eterno retorno 
 Por Luis Fernando Niño * 

En una de sus obras más difundidas, Mircea Eliade describía las dos tentativas de “abolir” la 
historia asumidas durante siglos por las mentalidades primitivas: la regeneración periódica, que 
permitiría consumir el pasado y eliminar los males y los pecados mediante el regreso continuo a 
un acto arquetípico o cosmogónico, y la regeneración histórica en virtud del supuesto carácter 
cíclico de los acontecimientos, susceptibles de integrarse en un consolador sistema de grandes 
ciclos cósmicos. 
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La clase política argentina, genéricamente considerada, ha encarado el problema de la inseguridad 
urbana, suburbana y rural con la tosquedad de esas mentalidades arcaicas. Y, como en los rituales 
descriptos por el investigador rumano, erigió y continúa erigiendo un mítico chivo expiatorio, 
representado por los niños de catorce y quince años de edad, causantes hipotéticos del aumento 
de aquel factor negativo de la vida social. Ello, pese a la sensatez de voces autorizadas como la de 
Nils Katsberg, quien –en su carácter de director regional de Unicef para América Latina y el Caribe– 
puso de relieve, cuatro años atrás, la insignificante incidencia de individuos de tales edades en la 
delincuencia violenta registrada. 

Los propulsores más francos de una rebaja en la edad de imputabilidad penal no se avergüenzan 
de sostener, para fundar su iniciativa, que el uso de computadoras, videojuegos y teléfonos 
celulares por parte de los chicos es muestra clara de su precocidad intelectual, desoyendo las 
advertencias de psiquiatras y psicólogos expertos en materia infantojuvenil acerca de un 
estancamiento en la evolución psíquica de dicha faja etaria por la interferencia de esa parafernalia 
de imágenes programadas por adultos y apenas digitada hábilmente por sus usuarios, 
empobrecidos en su capacidad crítica por el paralelo abandono de la lectura como fuente 
generatriz de conceptos, juicios y razonamientos. 

Otros, más cautos pero tan entusiastas como los anteriores, se sirven de la superación de la falacia 
de un sistema de patronato estatal que privó a los niños de las garantías del debido proceso 
contemplado para los transgresores adultos, intentando convencernos de que la única manera de 
reparar semejante situación es introducirlos desde los catorce años en un “nuevo” sistema de 
responsabilidad penal juvenil que, desde su propio enunciado, desnuda su real visión dicotómica: 
“Políticas sociales inclusivas para niños y adolescentes víctimas, y severidad con justicia para los 
adolescentes victimarios”. 

La asociación de severidad con justicia no se comprende, si de lo que se trata es, meramente, de 
hacer justicia a los menores, tras casi un siglo de una falaz tuición estatal. Paralelamente, apelar a 
síntesis como “políticas sociales inclusivas para niños y adolescentes víctimas y severidad con 
justicia para los adolescentes victimarios” implica soslayar la génesis socioeconómica de las 
transgresiones protagonizadas por estos últimos, reveladoras de que lo que faltó, falta y seguirá 
faltando, si los poderes públicos se conforman con el expansionismo punitivo para aquietar las 
aguas de la inseguridad, han sido, son y muy posiblemente serán las políticas de inclusión social 
cuya implementación habría evitado –y evitaría en el futuro– la transformación de esos 
adolescentes en los “victimarios” a enfrentar con la reclamada severidad. 

El fallido Estatuto del Niño y el Adolescente de Brasil, tras veinte años de vigencia, debería servir 
de ejemplo de lo que no debe ser, al evidenciarse en los hechos, así sea de un modo oblicuo o 
indirecto, como un auténtico sistema de responsabilidad penal para niños mayores de doce (!) 
años, administrado por jueces carentes –por regla– de formación especializada y devotos tardíos 
del paradigma del menor como objeto de protección y control. Llamar “acto infractor” al injusto 
penal, o “abrigo en entidad”, “acogimiento institucional” o “internación en establecimiento” a la 
privación de libertad nada cambia, si la situación no difiere en alto grado de la prisión padecida 
por un sujeto adulto y la medida es adoptada a partir de la pretendida capacidad del 
“adolescente” de 12 a 18 años, más allá de la proclamación legal de su inimputabilidad que aquel 
Estatuto contiene. 

Los niños requieren, por su diferente situación psíquica y emocional, algo distinto a su mera 
equiparación a los adultos en materia de garantías procesales: un abordaje interdisciplinario que 



interprete científicamente los rasgos de su comportamiento y brinde respuestas racionales a su 
problemática; y ese abordaje debe tener lugar en un fuero juvenil sin otras adjetivaciones, 
modelado para atender a tan delicada y proficua actividad. 

* Profesor de la Facultad de Derecho (UBA). 
---------------------------------------------------- 

Miércoles, 25 de septiembre de 2013 | Hoy 

Una caravana contra la baja de edad de imputabilidad 

El Encuentro Niñez y Territorio, el Foro por los Derechos de la Niñez y Marea Popular marcharon desde 

Parque Rivadavia hacia el Congreso, donde realizarán un abrazo simbólico, para reclamar el 

cumplimiento de la Ley de protección integral de los derechos de las niñas, los niños y los adolescentes 

y repudiar que "una vez más se intente avanzar en la criminalización de las pibas y los pibes". 

El colectivo de organizaciones sociales que trabajan con niñas y niños criticó que el debate sobre la 
responsabilidad de los menores de edad y el régimen penal juvenil vuelva a aparecer "en el marco 
de las elecciones" porque "cuando algunos piden a gritos seguridad, las fuerzas políticas 
hegemónicas responden con proyectos de baja de la edad de imputabilidad para los pibes y pibas 
más pobres, como solución mágica, sabiendo que eso no dará respuestas reales". 

En un comunicado, las organizaciones consideraron que "se está usando a los pibes y pibas de 
chivo expiatorio, tratando de ganar votos con propuestas mentirosas que esconden y llenan de 
impunidad a los dueños del negocio del delito y la seguridad" ya que "se trata de adultos 
vinculados a distintos dispositivos de poder, que utilizan a los pibes como rehenes en los circuitos 
delictivos". Y preguntaron: "¿Quiénes son los autores intelectuales que organizan el crimen? ¿Qué 
actores se encuentran involucrados en la logística de las empresas criminales?" 

Además, las organizaciones exigen una reflexión sobre el tratamiento mediático que se perfila 
sobre los adolescentes que delinquen al señalar que "a nuestros pibes y pibas se los construye 
como victimarios, se los etiqueta como criminales y como los culpables principales de la 
inseguridad. Son pocas las voces de los que denunciamos las múltiples inseguridades sociales que 
padecen: la violencia institucional, la falta de espacios de contención, las pocas oportunidades, la 
incitación permanente a un consumo inalcanzable, el contacto directo con la muerte". 

En ese sentido, en el comunicado sostienen que las investigaciones del Observatorio de 
Adolescentes y Jóvenes desmienten "el diagnóstico mediático relacionado con el aumento de 
delitos graves cometidos por adolescentes", mientras que resaltan que según el "'Informe sobre el 
funcionamiento de la Justicia de Menores en la Provincia de Buenos Aires 2003-2012', las causas 
por delitos contra la propiedad, han descendido, y también los homicidios". 

"En lugar de realizar una apuesta sólida y real a modificar las condiciones de vida de nuestros 
pibes, se invierten cada vez más recursos en políticas represivas, en desmedro de las políticas que 
efectivicen derechos. Resulta obsceno creer que un niño o niña es un sujeto de derecho recién 
cuando es alcanzado por el sistema penal", criticaron. Y resaltaron: "El sistema penal castiga, 
separa, excluye, deja marcas imborrables, no incluye, no integra, no repara". 

"La mano dura no resuelve el problema sino que agrava la violencia. Pareciera que la penalización 
es el único camino, sin embargo los que trabajamos junto a los chicos somos un claro ejemplo de 
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que existen otras posibilidades", afirman las organizaciones sociales reunidas en el Encuentro 
Niñez y Territorio y el Foro por los Derechos de la Niñez y la Adolescencia de Buenos Aires. 

------------------------------------------------- 

Domingo, 29 de septiembre de 2013 
EL PAIS › EL DEBATE BONAERENSE 

Massa pone condiciones 

Sergio Massa afirmó ayer que “antes de participar en un debate quiere que el oficialismo confirme 
que debatirá en todo el país”. El candidato del Frente Renovador presentó ayer en San Martín, 
junto al intendente Gabriel Katopodis quince nuevos patrulleros de protección ciudadana y dijo 
también que “la inseguridad es una enfermedad”. En ese sentido, agregó que “es central que cada 
distrito tenga a su policía trabajando en prevención”. 
------------------------------------------------------------------ 

 

 

 

 

 

 

Lunes, 30 de septiembre de 2013 
SOCIEDAD › EL TRIBUNAL ORAL Nº 5 ABSOLVIO A CUATRO VECINOS ACUSADOS DE LINCHAR A UN PIBE DE 15 AÑOS 

Fuenteovejuna ocurrió en La Matanza 

Lucas Navarro fue asesinado a golpes en Isidro Casanova en marzo de 2010. Había intentado robar un 

auto con un arma de plástico. Los acusados lo dominaron y una turba de 50 vecinos participó en la 

molienda. Un quinto acusado fue condenado en julio. 

 Por Horacio Cecchi 

Una sentencia absolutoria del Tribunal Oral Nº 5 de La Matanza podría acomodarse al mensaje de 
la respuesta de mano dura privada a la inseguridad. Los jueces absolvieron a cuatro vecinos 
(emparentados los cuatro) de Isidro Casanova, que la noche del 28 de marzo de 2010 participaron 
en la detención del adolescente Lucas Navarro, de 15 años, quien con una pistola de plástico 
intentó robar el auto de uno de ellos. Claro que la detención, tomada la justicia como sinónimo de 
venganza por mano propia, se caracterizó por el ataque a golpes de entre 20 y 50 vecinos contra el 
adolescente que estaba sujetado de boca al suelo por uno de ellos (el único que recibió condena 
en juicio abreviado en julio pasado). El pibe, desecho a palazos y patadas, murió antes de llegar al 
hospital. En las películas estadounidenses del Far West y del Ku-Klux-Klan, la palabra utilizada era 
linchamiento. En casi todas, siempre llegaba un héroe justiciero que lograba salvar a la víctima de 
los exaltados manopropistas. En La Matanza, según el fallo, los vecinos no eran exaltados cuando 
detuvieron al pibe y no eran vecinos cuando se exaltaron hasta lincharlo. El héroe justiciero no 
llegó, y si hubiera llegado, el TOC Nº 5 hubiera absuelto a sus victimarios porque también lo 
habrían linchado. De hecho existió un amague. Con preferencias sectoriales para aplicar el 
abolicionismo, el mismo tribunal absolvió en el primer juicio a los once policías acusados de matar 
a golpes de puño y patadas a Gastón Duffau. 
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Alrededor de las ocho y media de la noche del 28 de marzo de 2010, Lucas Navarro, de 15 años, y 
dos jóvenes más intentaron robar el auto de Gastón Ronda. El dueño del auto se trenzó con uno 
de ellos y recibió un golpe en la cabeza que le produjo un corte, mientras gritaba pidiendo ayuda. 
Enseguida llegaron tres familiares: su padre, Horacio Ronda; su cuñado, Adrián González, y el 
padre de éste, Norberto González, quienes se dedicaron a “defenderse” sujetando a Lucas boca 
abajo, “hasta que llegara la policía”, según declararon ellos mismos y algunos vecinos que 
recordaron esa parte de la historia. Para ese momento, los dos pibes que habían llegado con Lucas 
habían escapado. 

Según sostuvieron todos los testigos, a la defensa se acercaron entre 20 y 50 personas, aunque 
uno de los Bonaerenses que llegaron media hora más tarde, convocados por una llamada del 911, 
dijo que vio “una multitud” que podía alcanzar entre “40 y 60 personas”. A esa altura, Gastón 
Dillman, otro vecino y el único condenado (en julio pasado durante un juicio abreviado) dijo que 
salió al “escuchar alboroto” y que vio a Gastón Ronda sujetando al chico por los hombros, “al tío” 
de Ronda (Néstor González) por la espalda y “un primo” (Adrián González) de las piernas. Dillman 
aseguró que se sumó a sostenerlo de los pies y que vio al padre de Ronda (Horacio) intentando 
proteger al detenido de los golpes que le daban desde fuera vecinos, a los que ninguno de los 
acusados ni los testigos citados llegaron a reconocer. Sólo mencionaron a “un sujeto gordo” y “una 
mujer” que golpearon al joven mientras el gordo, según recordó Horacio, le dijo “son ellos o 
nosotros”. 

Durante el juicio, curiosamente, no fue citado como testigo un almacenero que vio todo y reclamó 
que dejaran de pegarle y que, según testigos durante el juicio, casi terminó linchado. Tampoco 
fueron citados tres peritos médicos que determinaron los resultados de la autopsia. Durante el 
juicio, la familia de Navarro estuvo representada por Alejandro Bois, de la Apdh-La Matanza, y 
contó con el acompañamiento de la Comisión Provincial por la Memoria, como veedora del juicio. 
Los jueces reescribieron la Fuenteovejuna de Lope de Vega. Dividieron lo ocurrido en dos partes. 
La primera, cuando los cuatro familiares pelearon y detuvieron a Lucas, versión en la que todos 
reconocieron a todos, y la segunda, en la que los acusados sujetaban e intentaban defender al 
chico de una nube de vándalos airados e irreconocibles. La primera fue una pelea y la segunda, 
nada. 

La familia de Lucas, como particular damnificado, pidió condena de 15 años por homicidio simple, 
con el argumento de que el arma era de plástico, estaba sujeto, indefenso y atacado por un 
número desproporcionado de agresores, con lo que no se podía considerar una riña. La otra parte 
de la acusación, la que lleva el timón de la querella, en este caso la fiscal Claudia Aiello no estuvo 
presente el día de lectura de la sentencia. No fue la única diferencia manifiesta con la familia de la 
víctima: Aiello pidió 5 años porque consideró que se trataba de un “homicidio en agresión”, es 
decir, durante una pelea. 

El viernes pasado, con el voto del juez Matías Deane, seguido por Javier González y Gabriela 
Rizzuto, el TOC Nº 5 de La Matanza decidió absolver a los cuatro imputados del delito de homicidio 
en agresión por falta de pruebas en su contra. Sin embargo, dos meses antes, el mismo tribunal 
aceptó la condena de tres años por juicio abreviado a Dillman, para lo cual debió entonces 
reconocer que ocurrió lo que ahora señaló como ímprobo. 

La CPM consideró que la sentencia es un “precedente que legitima la resolución de conflictos 
mediante el ejercicio de la ‘justicia por mano propia’ por parte de los ciudadanos”. Bois sostuvo 
que “nos parece que se tiende a no querer sancionar esta conducta o hacerlo como si fuera un 



homicidio ‘chiquito’. Un fallo que tiene que ver con la impunidad en esto es un precedente muy 
peligroso”. 

--------------------------------------------------------- 

Miércoles, 2 de octubre de 2013 
EL PAIS › HOY COMIENZAN A EMITIRSE LOS AVISOS DE LOS CANDIDATOS PARA LAS ELECCIONES DE OCTUBRE 

La segunda vuelta de los spots 

El Frente para la Victoria hará hincapié en la idea de futuro. Massa opta por un tono ligero. Stolbizer 

abandona el poco efectivo Argen-Tina y De Narváez vuelve a la inseguridad. El FIT apela a un concurso 

de preguntas. 

 Por Werner Pertot 

Y un día volvieron los spots. Hoy comenzarán a pasarse en la televisión y las radios las piezas 
publicitarias de los candidatos. La mayoría, de todas formas, las anticiparon en las redes sociales. 
Sergio Massa opta por historias del día de la elección con un tono ligero. Martín Insaurralde 
mantiene una campaña “en positivo” y estrena jingle. Margarita Stolbizer reparte flores por la 
primavera. Francisco de Narváez vuelve sobre su tema favorito: la inseguridad. El Frente de 
Izquierda y los Trabajadores muestra un concurso con preguntas incómodas para los otros 
partidos. Hasta hay sapitos cordobeses que conversan sobre las elecciones. 

Futuro 

El spot del Frente para la Victoria en la ciudad de Buenos Aires muestra una fábrica, una escuela, 
un club de jubilados congelándose como en un video al que le ponen pausa. “Es importante que el 
futuro no se detenga”, dice una voz en off en apoyo a la postulación de Daniel Filmus. 

En cambio, la campaña de Martín Insaurralde tomó un giro más suave, en manos de Ernesto 
Savaglio. El publicista supo llevar las primeras campañas del PRO hasta que se filtró un video de un 
backstage de Mauricio Macri en el que bromeaba con los prostíbulos. Savaglio luego trabajó en 
una campaña para gobernador bonaerense de Daniel Scioli y ahora está llevando un perfil similar 
para el candidato del Frente para la Victoria. Insaurralde mira a cámara y dice: “En octubre, 
volvemos a votar en la Argentina. Eso sólo ya es para agradecer”. También afirma: “La política es 
hacer a partir de lo hecho y no deshacer”. La idea es empujar el perfil del candidato por la positiva 
y en ese sentido apunta el jingle “Vamos a crecer juntos”. “Hoy la fuerza es del otro / y con fuerza 
se transforma”, dice la letra. La presidenta Cristina Fernández de Kirchner no aparece, al menos, 
en estos primeros spots de Insaurralde. 

Gotar 

El primer spot de Massa tiene un tono naïf. Es la conversación de un padre con su hijo pequeño 
sobre cómo se elige a un candidato. El nene le pregunta si va a ir a “gotar” (se hace énfasis en el 
error, aunque luego no hay ninguna vuelta de tuerca sobre esto) y el padre le explica que lo hace 
pensando en el futuro de sus hijos. Mientras la música acompaña ese clima, se ve una imagen de 
Ma-ssa. Finalmente, el hijo saca una linterna para alumbrarlo en el cuarto oscuro. El segundo 
muestra a una anciana que va a votarlo, pese a que no está obligada. “Nos hicieron pasar media 
vida sin ver una urna”, dice y promete que los mejores años “están por venir”. Al final de cada spot 

http://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/index-2013-10-02.html


aparece Massa y dice que “nunca es tarde para construir un futuro”. El candidato del Frente 
Renovador amplió su eslógan: “+ Ahora que nunca”. Las piezas la hizo la agencia JWT (Walter 
Thompson). 

Papel y margaritas 

Diseñado por el publicista Ramiro Agulla, el spot de Francisco de Narváez tiene toda la producción 
que cabe esperarse de un candidato que no escatima en gastos. Con un diseño cinematográfico, la 
pieza comienza con una nena escribiendo algo en un papel, que le da a su madre. Ella se lo da al 
verdulero y así pasa de mano en mano por personas de diversas profesiones y diversas clases 
sociales hasta que otro niño se lo entrega a Francisco de Narváez (el uso de los niños es recurrente 
en los spots). Cuando De Narváez se sube al auto, ve que el papel dice: “Queremos vivir sin 
miedo”. El spot termina con un eslógan que dice: “Tu vida. Un crimen, un castigo”. Se trata del 
tema preferido del candidato, que ya utilizó en 2011 con publicidades que mostraban a una pareja 
que escuchaba gritos en la calle pero no se animaba a ayudar a la persona por miedo. 

La candidata del Frente Progresista Margarita Stolbizer abandonó el Argen y el Tina de las PASO. 
Ahora arrancó con un spot de primavera que, con la consigna “comienza a crecer un nuevo país”, 
muestra un campo de margaritas. Luego la candidata le entrega una margarita a una persona y va 
pasando de mano en mano por todas las generaciones. 

Concurso de la izquierda 

El FIT presentó una serie de spots que remedan un programa de preguntas y respuestas. El 
presentador les hace preguntas como “¿Qué partido lleva candidatos que pelean contra la 
burocracia sindical?”, mientras los concursantes observan los logos del massismo, el kirchnerismo, 
Unen y el PRO y se miran perplejos. La respuesta correcta es, siempre, el FIT. “¡Correcto, el Frente 
de Izquierda!”, dice el presentador. También hay, en los spots, una apelación al voto útil, dado que 
señalan que obtuvieron un millón de votos a nivel nacional. Los spots repasan las consignas del 
FIT: que el salario sea igual a la canasta familiar, terminar con los sindicalistas corruptos y con el 
trabajo en negro. 

El spot de Claudio Lozano es más clásico: el candidato habla mientras se ven fotos de Mauricio 
Macri con Daniel Scioli y de Elisa Carrió al lado de Fernando de la Rúa. Graciela Ocaña optó por 
una entrevista en la que habla de las virtudes que encuentra en el presidente uruguayo, José 
“Pepe” Mujica, como una “persona normal”. Al final, aparece una tijera en alusión al corte de 
boleta. El Partido de la Red llamó la atención con un spot de dos sapos que hablan con tonada 
cordobesa sobre que “el sistema político está estancado” y “ahora se puede votar al Partido de la 
Red”. Las ideas para el spot las obtuvieron de un grupo de publicistas y estudiantes de cine que se 
ofrecieron como voluntarios y que se encerraron a pensar ideas. 

------------------------------------------------------------------ 

Jueves, 3 de octubre de 2013 
EL PAIS › SERGIO MASSA HIZO PROSELITISMO EN EZEIZA 

En territorio de Granados 

El primer candidato a diputado nacional por el bonaerense Frente Renovador, Sergio Massa, 
reiteró que “las enormes preocupaciones de la gente” son la “inseguridad y la inflación”, luego de 
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recorrer el territorio del actual ministro de Seguridad provincial, Alejandro Granados. “Hace falta 
firmeza en la lucha contra el delito e inversión en prevención como formas de darle la posibilidad a 
la gente de que viva más tranquila”, planteó Massa luego de visitar Ezeiza, Tristán Suárez y Monte 
Grande. “Hace unos meses parecía imposible discutir la inseguridad porque era ‘una sensación’, 
parecía una locura discutir la inflación porque era parte de ‘una campaña de desánimo’ y hoy, sin 
embargo, todos los candidatos empezaron a reconocer estos problemas. Por eso nosotros 
insistimos con las policías municipales, la descentralización de la Justicia y el aumento de penas a 
narcotraficantes y violadores”, manifestó Massa. Hoy, el candidato del Frente Renovador realizará 
actividades en Tigre, y hacia el fin de semana tiene previsto trasladar sus actos proselitistas a la 
sexta sección electoral. 

---------------------------------------------------------------------- 

Domingo, 6 de octubre de 2013 
EL PAIS › FRANCISCO DE NARVAEZ 

Contra el crimen 

El diputado Francisco de Narváez consideró que “cada día hay más droga y armas ilegales” y dijo 
que la Presidenta “tiene la responsabilidad de coordinar un programa de seguridad nacional” para 
combatir “el crimen organizado”. “La inseguridad es, por lejos, el principal problema de los 
bonaerenses. Combatir o no al delito es una decisión política de la Presidenta ”, dijo. De Narváez 
recorrió Mar del Plata, el Partido de la Costa y Tandil. 

------------------------------------------------------------------ 

Sábado, 12 de octubre de 2013  
EL PAIS › SE ENOJO DE NARVAEZ 

¿Renovador o Recopiador? 

El candidato de Unidos por la Libertad, Francisco de Narváez, mostró su enojo ayer en Twitter 
porque dice que Sergio Massa lo copia. “Increíble que Sergio Massa se atribuya lo que vengo 
diciendo desde hace años para resolver la inseguridad y la inflación”, se indignó. Colocó además 
un proyecto suyo de 2010 y notas de diarios sobre su propuesta para derribar aviones ilegales, 
algo de lo que Massa habló ayer. “Llamame el lunes y te paso proyectos para que hables de ellos 
hasta el final de la campaña”, ironizó, y se preguntó si la fuerza de Massa era “el Frente Renovador 
o el Frente Recopiador”. 

-------------------------------------------------------------------------- 

Domingo, 13 de octubre de 2013 
EL PAIS › TEXTO COMPLETO DE LA CARTA ABIERTA 14 

Vivimos tiempos de urgencia y de esperanza 

Una asamblea que desbordó la sala de conferencias de la Biblioteca Nacional aprobó ayer la Carta 

Abierta 14 de las agrupaciones de intelectuales y artistas, donde analizan la disyuntiva planteada ante 

las próximas elecciones, lo que se juega en ella y el camino que se abre para el Gobierno, los que lo 

apoyan y los que mantienen críticas a pesar de compartir sus objetivos. 
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1 Vivimos tiempos de desafío y de riesgo. Tiempos de urgencia y de esperanza. A pocos días de las 
elecciones, demasiadas cosas están en juego como para no señalar el dramatismo de la hora. 
Sabemos, siempre lo supimos, que los proyectos transformadores de matriz popular y democrática 
se enfrentan, tarde o temprano, con aquellas fuerzas poderosas que desde el fondo de nuestra 
historia, una y otra vez, han buscado sostener su dominio porque creen, con su visión 
patrimonialista, que el país les pertenece, que siempre les ha pertenecido. Pero también se 
enfrentan, esos proyectos que suelen ir contracorriente, a las nuevas demandas, que no nacen ni 
viven del recuerdo de la tragedia previa, sino de las vicisitudes y las emergencias del presente, 
incluso cuando van en contra de sus propios intereses. Y también se enfrentan, los proyectos 
como el iniciado en mayo de 2003, a sus propias dificultades y tensiones, esas que nacen de una 
realidad siempre en estado de extrema fragilidad que nos recuerda la gravedad de una época en la 
que nada parece quedar a resguardo de los grandes vendavales de un capitalismo global en estado 
de crisis pero capaz de seguir imponiendo sus decisiones y su hegemonía en la mayor parte del 
planeta. 

Entender el carácter de la ofensiva del capital neoliberal significa desentrañar el grado de 
dramatismo que hoy amenaza a los proyectos políticos que buscan, sobre todo en Sudamérica, 
vías alternativas a las que nos condujeron y quieren seguir haciéndolo hacia la intemperie social y 
económica. La hora es incierta porque está en juego la continuidad o no de una política que ha 
podido, con sus dificultades y contradicciones, reinstalar en el centro de la escena la disputa por la 
distribución de la renta material y simbólica. El reforzado frente restaurador, que incluye a las 
corporaciones económico-mediáticas, a las fuerzas de la derecha, a las expresiones del peronismo 
conservador y a los neoprogresismos reaccionarios, busca cerrar este momento de reparación de 
la vida popular. Unos, los poderosos, intentan recuperar el terreno perdido horadando, desde 
todos los ángulos posibles y utilizando todos los recursos a su alcance, la continuidad de un 
proyecto que, después de décadas de penurias para los intereses populares, logró reabrir la 
esperanza en el interior de un pueblo lastimado y saqueado. Otros, las personas comunes, los 
ciudadanos de a pie, los que viven el día a día con sus logros y sus dificultades, no suelen fatigar 
los caminos de la memoria a la hora de sentirse seducidos por opciones políticas que cierran a cal 
y canto cualquier alusión al pasado y a su tragedia social, económica, política y cultural porque, 
aunque no lo digan, están dispuestas, esas fuerzas hoy opositoras, a implementar aquellas 
terribles recetas que tanto daño nos hicieron. Exigen, con el derecho que surge de lo reconstruido 
y de sus propias perspectivas y demandas individuales, seguir mejorando y seguir superando los 
núcleos duros de la desigualdad, las carencias, las injusticias y las zozobras de la vida cotidiana. 
Poco tiempo le dedican a valorar lo que se ha conquistado en estos arduos y sorprendentes años 
en los que el país logró recuperar la brújula de su historia dejando atrás, como no se cansaba de 
decir Néstor Kirchner, el infierno en el que nos habíamos convertido como sociedad. 

Lejos de las capturas ideológicas de largo aliento, más lejos aún de identidades fijas y 
permanentes, parte de la ciudadanía de esta época mediatizada no suele permanecer adherida a 
solidaridades cristalizadas. La fluidez, lo efímero, la fetichización del cambio y de la última 
novedad, la lógica de la sociedad de la mercancía y del espectáculo les exige a los lenguajes 
políticos y a la propia democracia que aprendan a lidiar con esa persistente fragilidad de las 
identidades contemporáneas. Nadie tiene la vaca atada. Cada día hay que renovar el vínculo y el 
contrato de origen. La fugacidad de lo vivido pende como una amenaza recurrente en el interior 
de una vida social que mide su satisfacción a cada instante y de acuerdo, la mayor parte de las 
veces, con la narrativa que de esa misma vida social se hace desde las grandes usinas 
comunicacionales que, en la actualidad, constituyen la avanzada de los poderes corporativos y el 



laboratorio desde el que se despliegan las nuevas formas hegemónicas que articulan el estado de 
las conciencias. El riesgo nace de creer que lo conquistado y lo recuperado, aquello que hizo y 
hace posible el diseño de una sociedad capaz de reconstruir lo que había sido brutalmente 
destruido, no depende –hoy, acá y en estas horas decisivas– de la continuidad del kirchnerismo. 

Algunos, los poderosos, los que han ejercido a discreción –y apelando muchas veces a la violencia 
homicida– el poder en la mayor parte de la travesía histórica del país, saben que no se puede 
seguir permitiendo que un proyecto nacido de antiguos sueños de justicia e igualdad siga 
pronunciando ese camino que acabe invirtiendo décadas de dominación y sometimiento. Saben 
que la llegada del kirchnerismo vino a sacudir un estado de injusticia y de derrota de las 
tradiciones populares. Que vino a interrumpir la continuidad de la barbarie social y la ampliación 
de la desigualdad al mismo tiempo que reabrió la posibilidad de reconstruir la tradición de una 
lengua emancipatoria que hoy recorre una parte sustantiva de Sudamérica. Sabe, también, que no 
puede permitir la prolongación en el tiempo de un proyecto que le ha devuelto a la multitud 
invisible la potencia para encarar con energía renovada profundas transformaciones en el interior 
de una realidad social que sigue siendo un territorio en y de disputa. Sabe, a su vez, que la 
ampliación de derechos multiplica las voces dispuestas a defender lo conquistado y a oponerse a 
los intentos de restauración del poder neoliberal. Es simple su intención: cortar de cuajo lo que 
nunca tenía que haber ocurrido, sellar, por inactual e imposible, la invención democrática que 
renació hace diez años cuando nada ni nadie lo podía preveer o imaginar. Van, una vez más, por la 
reconquista de sus privilegios y por la plena posesión del poder de decisión. Quieren terminar con 
una atrevida política que reinstaló entre nosotros la esperanza de la igualdad. Ellos no confunden 
ni se confunden, saben cómo y contra quien tienen que descargar toda su artillería destituyente. 

Otros, los bienintencionados, los que suelen identificarse con posiciones progresistas, prefieren 
instalarse en la lógica de la demolición asociándose a la feroz campaña que desde las usinas del 
poder mediático se viene desarrollando contra el Gobierno. Son los eternos buscadores de una 
“república virtuosa”, esa que supuestamente yace en un oscuro filón de la nación, extraviada 
después de los tiempos del primer centenario, y sometida una y otra vez –eso piensan y 
proclaman sin sonrojarse– por los populismos demagógicos, al vaciamiento y la corrupción. Sin 
encontrar ninguna incompatibilidad, allí donde buscan convertirse en los heraldos de los valores 
republicanos, suelen confluir con los poderes corporativos y, siempre, terminan por travestirse a 
imagen y semejanza de esos grupos privilegiados. Pero, eso sí, en nombre de la República y de su 
salvación. Lo que no dicen o no saben es que cada vez que esas fuerzas se alzaron para defender la 
“virtud amenazada de la república” no hicieron otra cosa que destruir derechos, aniquilar 
libertades y vaciar de contenido a la propia vida democrática. Ofreciendo un rostro y una retórica 
supuestamente progresista, arropados en banderas de larga prosapia libertaria, terminan por 
volverse funcionales a los verdaderos diseñadores de las estrategias destituyentes: el poder 
económico-mediático que va en busca de la restauración conservadora. 

Es por eso que, en esta hora compleja y desafiante, nos dirigimos a los hombres y mujeres de 
nuestra patria que no renuncian al sueño de una sociedad más justa. Que, con toda honestidad, 
asumen como propias, en ocasiones, las críticas más despiadadas e injustas que, construidas en el 
laboratorio de la derecha corporativa, acaban convirtiéndose, sin que lo visualicen, en parte de su 
propio sentido común y en la entrega de sus ideales democráticos a quienes no han hecho otra 
cosa que vaciarlos de todo contenido emancipador. Los llamamos a que, sin dejar de sostener sus 
tradiciones y sus diferencias, sepan reconocer la abismal distancia que separa a un proyecto –con 
sus aciertos y sus errores– que no ha dejado de inclinar la balanza hacia el horizonte de un país 



más igualitario y democrático, de aquellos sectores dominantes y hegemónicos dispuestos a 
quebrar en mil pedazos esas esperanzas que en los últimos diez años no han hecho más que 
multiplicarse. 

Detrás, muchas veces, de retóricas seudoprogresistas buscan seducir a ciudadanos que, de 
saberlo, no estarían dispuestos a acompañar sus estrategias reaccionarias. Pero también se 
montan en el sistemático esfuerzo por despolitizar, a través de los lenguajes massmediáticos, a 
quienes han sido sujetos de la reconstrucción y la ampliación de derechos sociales, civiles y 
culturales. Avanzan disputando sentido común y opinión pública. Utilizan el espectacular poder de 
fuego de las corporaciones comunicacionales siempre dispuestas a reforzar los intereses de los 
grandes grupos económicos y a amplificar la contra revolución cultural que el neoliberalismo viene 
desarrollando globalmente. Buscan desprestigiar y debilitar hasta la extenuación a un gobierno 
que, a contrapelo de las tendencias mundiales y en consonancia con algunos países de la región, 
se atrevió a desafiar el orden establecido. Ellos sí que van por todo: van por la liquidación de los 
derechos, van por la ampliación de su renta, van por la perpetuación de su poder, van contra los 
deseos tumultuosos de las mayorías que siguen soñando la igualdad, van contra las demandas de 
memoria, verdad y justicia y por la impunidad de sus propios crímenes. Ellos saben lo que está en 
juego, saben cuál es el corazón de la disputa y de qué modo golpear contra la Presidenta y contra 
un proyecto que ha sido capaz de romper la terrible continuidad de una dominación implacable 
que llevó a la peor de las intemperies sociales, políticas, económicas, culturales y jurídicas. 

Son momentos donde se manifiesta con su fuerza silenciosa la ironía de la historia: por un lado, la 
conciencia pública democrática se halla sumida en un gran debate; por otro lado, esa misma 
conciencia se halla aprisionada por enormes operaciones mediáticas que sobre el idioma real de la 
historia, sobreponen el idioma vacío del miedo y de una abstracta reparación moral. De este 
modo, esa dramática distancia entre la vida real, con sus cotidianas realizaciones y sus rumoreos 
deshilvanados, se yergue en términos de un gran poder mediático que traba la expresión genuina 
de los intereses sociales con una expresión repleta de pulsiones fantasmales: es un modelo de 
conclusión de un ciclo como anunciación de un “modelo de llegada”, el de un candidato que ha 
convertido su nombre en un algoritmo y sonríe en las carreteras de entrada a la ciudad con la 
pinta entradora de vendedor de terrenitos a plazos, dispuesto a cualquier señuelo. 

2 Ante tales circunstancias, es necesario reponer todo un diccionario de ideas y de 
correspondencia entre éstas y las definiciones más clásicas de un acervo político que está también 
amenazado. Se trata de analizar una vez más los resultados del capitalismo en el plano de sus 
acciones reales sobre la materia histórica, y en el plano de sus fantasías ideológicas. Un cuarto de 
siglo pasó desde la reconfiguración que sobrevino con el fin del mundo bipolar. El velo de la 
promesa democrática y de un mundo en paz, con la que Occidente batalló para obtener la 
hegemonía conquistada, ha caído. Se ha impuesto una única “verdad”, la de un capitalismo que no 
tolera diferencias y organiza, por el contrario, cruzadas uniformadoras de sistemas económicos, 
modelos políticos, culturas y proyectos de pueblos y naciones. Es en perspectiva, el diseño de un 
futuro global a medida de un Imperio que impone su ley, otorgándole a ésta el valor de “justicia 
universal”. La ilusión de un capitalismo humano, instalada durante la “edad de oro”, iluminada por 
los estados del bienestar de las socialdemocracias europeas, se derrumbó, dejando revelado haber 
sido una estrategia de competencia con el “mundo socialista” caído, más que una opción 
programática de burguesías con sentido social. Cristina llamó anarcocapitalismo financiero a esta 
hegemonía de un sistema depredador y llamó a recuperar lo mejor de aquello que pudo o quiso a 
duras penas construir el propio capitalismo cuando tuvo que atender las demandas de las grandes 



mayorías que se rebelaban contra una antigua trama de injusticias. Eso es lo que se ha acabado en 
los países centrales. 

Es Sudamérica el lugar en el que, a contracorriente, se busca defender derechos y conquistas que 
recuerdan al Estado de Bienestar, pero que quieren ir más allá. Eso lo sabe el poder hegemónico y 
ha buscado y lo seguirá haciendo quebrar estas experiencias popular-reparadoras. En nuestro país, 
muchos que se ofrecen como portadores de una perspectiva “progresista” no hacen más que 
movilizar sus recursos retóricos e ideológicos a favor de la ola liberal-conservadora que viene 
arrasando los derechos de las mayorías en los Estados europeos. Esos “progresistas” han 
defendido a Capriles y atacado las opciones populares sudamericanas en nombre de la “virtud 
republicana”, del mismo modo que han derramado todos sus prejuicios sociales y raciales al 
caracterizar a los habitantes de los barrios marginales y pobres del gran Rosario como 
“inmigrantes de origen toba o de Bolivia y Paraguay” que traen su pobreza desde “fuera”. Un 
lastre “indio y extranjero” que no es responsabilidad del gobierno “progresista”. 

El último cuarto de siglo ha sido de guerras e invasiones. Irak, en dos oportunidades, el 
descuartizamiento de Yugoslavia con intervenciones puntuales de las grandes potencias en cada 
uno de sus conflictos, Afganistán, Libia, y ahora la latente amenaza sobre Siria. También este 
tiempo ha sido de un capitalismo financiero que organizó el mundo desterritorializando la 
producción industrial y deslocalizando el trabajo con el fin de reducir los salarios, ampliar las 
ganancias, destruir las conquistas de los trabajadores, desarmar sus organizaciones y movilizar el 
capital de un lugar a otro, sin límites, sin controles, ampliando hasta los niveles más desmesurados 
las esferas financieras en las cuales las oligarquías más poderosas del globo se apropiaban de la 
parte del león de las ensanchadas plusvalías. Los cantos de sirena de una era posindustrial o de 
una época del fin del trabajo, contrastan con las maquilas de salarios miserables, jornadas 
extensísimas de trabajo y condiciones de precariedad y pobreza de las grandes masas populares. 

Sin embargo, para el objetivo de un mundo único y uniforme no alcanzaba con resolver el pleito 
bipolar. La nueva hegemonía se lanzó a adocenar un Tercer Mundo que desplegaba proyectos 
propios, que había organizado Estados para impulsarlos, librado luchas de descolonización y 
liberación; un Tercer Mundo en el que se habían conformado movimientos nacionales y populares 
y afirmado ideales de emancipación y autonomía, pero que también sufriría de errores, 
desaciertos y derrotas nacidas de experiencias que se encontraron ante sus propios límites y sus 
propias fallas. La ideología neoliberal de privatizaciones, desintervención pública, apertura 
irrestricta a las inversiones externas, flexibización laboral, culto a los mercados –especialmente a 
los financieros– fue predicada y practicada como poderosa lógica de desorganización de Estados, 
regímenes previos, pensamientos críticos, modos de vida, valores, costumbres y creencias. Así 
recuperó y amplió su hegemonía el capitalismo neoliberal. Sobre esta tierra arrasada hoy se 
despliega la, tal vez, mayor de sus crisis. 

Los programas de ajuste en Europa, las campañas militares en Africa y Asia, el ninguneo de las 
Naciones Unidas, la naturalización de la función de un gendarme universal, el manejo unilateral de 
la emisión de moneda mundial por parte de la potencia hegemónica, denotan la decisión del 
mundo central de agudizar la crisis para que se resuelva sobre la base de ensanchar y profundizar 
el paradigma regresivo de polarización social y concentración de la riqueza y del poder. Pero, en la 
última década se abrió una grieta en esta humanidad desolada, arrasada y desilusionada por un 
sistema que se había sentenciado a sí mismo como definitivo e irreversible. Una esperanza creció 
en América latina. Una esperanza que fusionó el renacer de culturas milenarias, con las gestas de 
la independencia y las experiencias populares de mediados del siglo pasado. Nombrar a los que 



encendieron ese nuevo fuego siempre es imprescindible: Chávez, Lula, Kirchner, Evo, Correa, 
Cristina. Sus nombres están ya indisolublemente ligados a la recuperación de utopías, dignidades y 
voluntades transformadoras. 

Así, la reciente participación de Cristina en el G-20 fundó un nuevo momento. Un discurso y una 
gestualidad de autonomía rompió con el diseño de un ámbito organizado para un consenso 
unánime que consagrara la voluntad de los países centrales. Señaló la complicidad de los EE.UU. 
con los fondos buitre, reclamó por un regreso a un genuino multilateralismo y denunció que la paz 
no se construye con guerras. Días después profundizó su pronunciamiento en la Asamblea de las 
Naciones Unidas, sostuvo que no hay guerras justas, denunció la hipocresía de las potencias que 
hablan de diálogo y no se sientan a conversar cuando peligran sus intereses coloniales, criticó a 
quienes preparan intervenciones armadas en nombre de la paz –cuando previamente fueron 
proveedores directos o indirectos de las armas con las que se despliegan los conflictos–, pidió la 
restricción y regulación de las lógicas anárquicas y perversas con las que se maneja el capital 
financiero internacional, reclamó sobre una reforma del orden internacional que favorezca el 
mayor peso de la opinión de las naciones periféricas, exigió el cumplimiento de los acuerdos entre 
países. Es claro que nuestra Argentina y nuestra América latina batallan contra intentos 
restauradores. Como siempre, éstos se siembran de adentro y de afuera. Los fallos de la Justicia 
norteamericana contra nuestro país revelan el propósito de un disciplinamiento “ejemplificador”. 
No se trata sólo de la imposición de una lógica de la financiarización, que hasta puede resultar 
dañada por la desmesura de hacer caer una reestructuración de deuda magníficamente lograda, si 
no de la priorización de una actitud nada amistosa contra una nación y una región que han 
recuperado una política internacional independiente, avanzado en proyectos económicos 
transformadores y reconstruido sus Estados nacionales. Los actos de espionaje sistemático 
llevados a cabo por los EE.UU., violatorios de la soberanía de nuestros países han generado 
reacciones dignas, impensables hace apenas una década, como la de Dilma Rousseff que canceló 
su viaje a la superpotencia. También hubo una firme y solidaria respuesta frente al grave secuestro 
que sufriera Evo Morales por parte de potencias europeas unos meses atrás. 

Todo ello acontece mientras grupos económicos locales, mediocres oposiciones políticas, y medios 
monopólicos que pretenden comandar la erosión del proyecto popular, acechan para medrar con 
el producto de devaluaciones y turbulencias de caminos regresivos. La ilusión de un “gran 
empresariado adicto”, heredado de otras épocas y otros proyectos de país, se desvaneció en estos 
diez años. Sus exponentes no sólo aumentan precios y provocan inflaciones que erosionan el 
ánimo popular, si no que conspiran por nuevas megadevaluaciones del peso para engrosar 
fortunas que reposan en negocios financieros internacionales luego de utilizar cuantas vías de fuga 
idean astutamente. Sus figurantes de escena, repetidores de discursos vetustos rellenos de frases 
de ocasión, han mudado de escenario y militan activamente en entramados opositores apostando 
al “fin de ciclo”. 

Es una hora dramática, en la que los proyectos políticos transformadores de nuestro continente 
deben repensarse y, dentro de ellos, su lógica de alianzas. Alianzas imprescindibles para su 
consolidación y profundización, dos términos inescindibles, pues congelar el presente, detener los 
cambios, conservar sólo lo hecho, más que insuficiente resulta imposible. Los restauradores dicen 
que quieren poner un freno, pero pretenden bombardear lo construido, aleccionar contra las 
ansias de cambio, naturalizar la decadencia neoliberal. Por eso prometen un país “serio”, 
reinsertado en el mundo, tan “moderno” como la podredumbre que impúdicamente exhiben las 
economías del norte desarrollado. Son tiempos de afirmar el proyecto, a la vez que de 



reencauzamiento de rumbos. Exigen acelerar los pasos de la unidad e integración regional, a la vez 
que priorizar las construcciones políticas y la movilización popular. De construcción de más Estado. 
De políticas que, con participación popular, ensanchen más aun la ciudadanía. De ampliar las 
mejoras en la distribución de la riqueza, porque queremos y hace falta más. De formalización 
plena de los trabajadores. De mayor acceso de los campesinos a la tierra. De mayores derechos 
para los pueblos originarios. De despliegue del acceso a la vivienda. El kirchnerismo con sus 
grandes aciertos y también con sus errores, ausencias, deudas pendientes y limitaciones marcó 
una dirección popular y democrática tan profunda que sólo admite, desde una mirada 
emancipatoria, la crítica que tiende a fortalecerlo. La vocinglería opositora que le señala 
insuficiencias para debilitarlo, aunque acierte muchas veces en desnudar la falta, aunque luzca 
centroizquierdista, confraterniza con el intento oligárquico de consumar el “fin de ciclo”. Porque lo 
que está en juego no es el éxito o fracaso de una gestión, entendida como un agregado de 
medidas o políticas, sino el sentido de una época. No hay profundización de ella sin continuidad, o 
para ser más dramáticos, sin futuro del kirchnerismo como fuerza transformadora en el poder. Los 
que quieren ordenar, poner fin al tumulto, limpiar la escena, enaltecer la corrección, ser héroes de 
la buena conducta, se proponen como el cementerio de los proyectos transformadores. 

La demolición, que provocó e inició la dictadura cívico-militar en 1976, de una Argentina con 
empleo digno y solidaridades sociales, estructuras políticas que identificaban clases, culturas y 
proyectos, aún no fue revertida plenamente. Los años del proyecto popular en curso recuperaron 
el paradigma del trabajo, la vocación de autonomía nacional, el rol de lo público y los ideales de 
igualdad y justicia. Pero la estructura concentrada y extranjerizada de la economía permanece y 
resulta de difícil, aunque necesaria reducción. Si bien la desigualdad disminuyó, subsiste aun la 
fragmentación política, social y sindical. Una tercera parte de los trabajadores ocupados 
permanece en la informalidad, si bien se han tomado medidas históricas con la legislación del 
trabajo rural y en domicilios particulares. La volatilidad de políticos profesionales que migran 
como miserables oportunistas desde cargos importantes detentados en un gobierno que 
promovió un viraje profundo en la política argentina hacia opciones regresivas del pasado 
revertido, ejemplifica sobre carencias de la política argentina del presente, aunque ésta haya 
recuperado su función de actividad transformadora. Es necesaria una iniciativa más enérgica para 
emprender construcción política y ensanchar la capacidad e intensidad de la movilización popular 
que impregne de otra densidad a la militancia, a la pertenencia, a la participación, a la adhesión y 
a la simpatía por el proyecto transformador. Hace falta transitar hacia una democracia profunda 
en la que la instancia electoral consagre, en ese momento culminante, la voluntad y pasión que se 
construye permanentemente en un ideal compartido de sociedad integrada y fraternizada. Es el 
gran desafío para la continuidad. 

El actual es un momento crucial. Es época de generar esperanzas. De plantearle a la sociedad 
compartir un programa para la profundización de un proyecto que ha resultado tan exitoso como 
justo. Han sido diez años de avances prodigiosos. La escena de un pueblo hambriento, marginado 
y sin trabajo ha sido reemplazada por un tiempo de disputas sociales por mejorar las condiciones 
de vida, por alcanzar la igualdad. Toda una política de gobierno signada por el sentido de la 
ampliación de derechos es la que convoca, y nos convoca, a jugar nuestra pasión y la acción para 
sostener ese sentido peleando por la continuidad de esta política ahora y en el 2015. Memoria, 
verdad y justicia. Convenios Colectivos. Salario Mínimo. Recuperación del sistema de jubilación de 
las manos de la especulación financiera. Mejor distribución del ingreso. Aumento del presupuesto 
educativo. Asignación Universal por Hijo. Matrimonio igualitario. Ley de servicios de comunicación 
audiovisual. Nueva Carta Orgánica del BCRA. Autonomía frente a las políticas del FMI. Resistencia 



frente a los fondos buitre. Despliegue de las cooperativas de trabajo. Mejora sustantiva en los 
ingresos de los jubilados. Gobierno civil de la política de defensa. Desendeudamiento. 
Nacionalización de YPF, Aerolíneas y aguas. El plan Procrear, que acaba de expandirse... Una lista 
extensísima, abierta, de no acabar. Hubo tiempos en los que la sorpresa de los nuevos hechos de 
la gestión, que invertían las consecuencias del neoliberalismo, alcanzaban por sí solos para 
obtener el respaldo ciudadano. Hoy se requiere más. Es justa y necesaria la promesa, el dibujo de 
un futuro, la convocatoria a participar en la profundización de una gesta. Establecer el contraste, 
la contracara que puje contra la declamación de las derechas, los “pragmatistas” y los falsos 
“centroizquierdistas” que han hecho de la difamación una propuesta política, de la falla la 
impugnación del todo, de la virtud la impostura, del resultado de una política la casualidad de una 
ocasión. Es una hora de más hechos, argumentos y debates. Esgrimir sólo el balance no es 
suficiente. 

Las últimas medidas tributarias mejorarán notablemente los ingresos de los trabajadores 
formalizados, así como comenzarán a trazar un camino de justa imposición a la renta. Pero queda 
pendiente una reforma tributaria integral que acentúe la mejora en la progresividad del sistema 
que comenzara con la implantación de las retenciones a las exportaciones agropecuarias. Una 
profunda discriminación de los productos y tasas para el gravamen del IVA, liberando del mismo al 
consumo popular e intensificando la imposición de los bienes suntuarios sería parte de la misma. 
También la recuperación del impuesto a la herencia que fuera eliminado por la dictadura 
terrorista. El aumento de los aportes patronales revertiría la reducción de los mismos que 
constituyó parte de las políticas de “flexibilización” laboral. Fueron muy significativos los recientes 
cambios introducidos en el régimen del monotributo y beneficiarán a sectores de ingresos bajos y 
medios. 

Además, ha sido muy importante la legislación que suspende los desalojos de los campesinos, 
como así también el comienzo de las tareas para reconocer la posesión y propiedad de la tierra 
por parte de las comunidades indígenas, mediante el establecimiento de su propiedad colectiva 
sobre las mismas. Sin embargo, es necesario profundizar más aun esta justa política, disponiendo 
la titularización de esas tierras y emprendiendo una política integral que avance en la generación 
de conciencia y la adopción de criterios que reconozcan el carácter social que define a ese recurso 
natural estratégico. 

Muchas veces el gobierno ha reaccionado con atraso. La política ferroviaria y la energética han 
transcurrido por caminos erróneos en una larga fase del proyecto nacional en curso. Las 
consecuencias fueron dolorosas y costosas. Sin embargo, esos desvíos hoy se encuentran en vías 
de corrección y se han adoptado medidas de fondo para reestructurar esos sectores. Pero los 
daños causados a la marcha del proyecto no han sido menores, aunque siempre las 
transformaciones reparadoras fueron tomadas desde una perspectiva de profundización. 

Para hacer posible la aplicación de un derecho básico para los ciudadanos como es el derecho a la 
salud, hoy todavía tropezamos con un sistema fragmentado y desigual que debe transformarse, 
avanzando en la planificación de la salud, adoptando así, un criterio inverso al de los países de la 
Alianza del Pacífico, donde la exclusión es creciente debido al predominio del paradigma de la 
mercantilización. Sin embargo, ha habido avances importantes, a través de múltiples acciones 
emprendidas por el Ministerio de Desarrollo Social, como la Asignación Universal por Hijo, la ley 
de procreación responsable, las medidas contra la violencia de género, la ley de salud mental, la 
ley antitabaco, un amplio plan de vacunación obligatoria y el tratamiento gratuito del VIH-sida. La 



postergada reglamentación de la producción pública de medicamentos es una de las 
incomprensibles demoras que deben ser reparadas. 

A los momentos críticos, a las dificultades, el Gobierno las enfrentó siempre con medidas e 
iniciativas fieles al sentido de su proyecto político. La derecha opositora, en sus versiones burdas o 
travestidas de “centroizquierdistas” repite monocordemente las mismas impugnaciones, 
cualquiera sea el lugar de América latina que se trate: corrupción, inflación, inseguridad. Una 
receta única para esmerilar gobiernos “populistas”. La primera siempre resulta condenable, 
aunque el capitalismo suponga su existencia sistémica. La inflación siempre debe ocupar, pero la 
derecha pretende convertirla en el eje de la economía para aplicar planes de ajuste y reducción 
del salario, mientras que una política más efectiva para enfrentarla sería redoblar los controles, 
sistematizarlos, disciplinar a los empresarios, ampliar significativamente las formas y prácticas de 
comercialización estatal, provincial y municipal directa de bienes esenciales. Bienvenida y 
oportuna la mesa de diálogo que abrió Cristina para abordar los acuerdos que persigan restringir 
los aumentos de precios. La inseguridad, que los medios hegemónicos instalan y silencian en dosis 
que manejan a conveniencia del poder concentrado, constituye un problema estructural de las 
megalópolis “modernas” nacidas del capitalismo anárquico, guiado por el paradigma del más 
crudo individualismo; controlar, discriminar, perseguir y encerrar adolescentes condice con las 
lógicas del chivo expiatorio para disipar el reclamo de las víctimas sin resolver, o más aun, 
agravando lo que se enuncia querer solucionar. Cualquier estrategia de mano dura favorece la 
ampliación de la complicidad del delito con integrantes y jefes de los cuerpos de seguridad. 
Contrariamente la estrategia de construir una “seguridad democrática” y el camino de abordar la 
especificidad juvenil abren la esperanza para reducir inseguridades e injusticias. El kirchnerismo, 
desde su inicio, ha cuestionado las salidas punitivas o la apelación “salvadora” a la mano dura 
como fórmulas mágicas para combatir el delito. Hoy, como ayer, esa debe ser su brújula a la hora 
de intentar nuevos caminos ante una problemática extremadamente compleja que no tiene una 
solución lineal. 

3 No resulta sencillo ir contra el prejuicio y el resentimiento, pero más difícil es intentar explicar el 
odio que, de un modo incisivo y sistemático se difunde por ciertos medios de comunicación, y va 
más allá de todas las diferencias políticas para anclarse en una visceral inhumanidad. Lo que se 
despliega por el éter informativo en estos días argentinos es, cuando de lo que se trata es de 
horadar y debilitar al Gobierno, una estrategia inclemente que no se detiene ante ningún 
obstáculo ni conoce la frontera del respeto y la compasión por el padecimiento del otro. Esa 
estrategia encuentra su correspondencia en algunos sectores de la sociedad que, sin ningún 
disimulo, se regodean en ese modo antagónico a toda forma de convivencia democrática. 
Escudándose en una “moralidad virtuosa”, en la apología de una república añorada desde que la 
“demagogia populista invadió la nación”, movilizan todos los recursos a su disposición para hacer 
naufragar un proyecto que, después de décadas de impunidad de los poderes reales, se plantó 
frente a los “dueños del país” defendiendo los intereses populares. 

El odio y la visión canalla del mundo se conjugan en aquellos “periodistas” que buscan golpear a la 
figura presidencial. Vuelve sobre nosotros un discurso de una violencia que habíamos imaginado 
sellada en nuestra historia pero que regresa intocada de su viaje por el tiempo. Deseo de muerte, 
goce con el padecimiento y la enfermedad del otro, en este caso de Cristina como antes de Néstor 
Kirchner o, más lejos en el tiempo, de Evita. Virulencia. Comparaciones históricas infames: primero 
con el nazismo, después con el fascismo y, ahora, con el lopezreguismo. Literalmente se mofan de 
las víctimas reales de la historia y juegan con los límites para transgredirlos. En el deseo de ellos 



está lo peor. El odio es su estrategia y buscan multiplicarlo penetrando una zona oscura de nuestra 
sociedad que se reencuentra con una parte espantosa de sí misma, aquella que cristalizó en la 
frase “viva el cáncer” cuando Evita luchaba por su vida. El odio sólo construye destrucción. Por 
eso, hoy más que nunca, compromiso con la democracia, militancia de las ideas, rebelión contra 
los canallas y redoblamiento de la participación para continuar transformando el país en beneficio 
de las mayorías. 

Dos años que serán tan largos como disputados transcurrirán entre las elecciones de octubre y las 
de 2015. Lejos de reflexiones como las de “fin de ciclo”, en las que se sumerge una intelectualidad 
antipopular, incluso perteneciente al antiguo cuño de una extraviada progresía liberal, que anida y 
alienta una restauración de gravosas consecuencias, elegimos ampliar nuestro compromiso con 
ideales y sueños de liberación nacional y emancipación humana, cuyo devenir juega su suerte en la 
etapa histórica argentina junto al actual proyecto. La crítica no es, afirmamos, el ascético ademán 
de la disolución, la descalificación y la injuria. Es, ante todo, el acto libertario de develar las formas 
que asumen la dominación, la injusticia y otras formas de violencia invariablemente ejercidas 
sobre nuestro pueblo, y como tal su ejercicio es inherente a la alternativa política que ha dado en 
llamarse kirchnerismo. No cejaremos en el esfuerzo por convocar a compañeros que buscan 
destinos similares a los nuestros y permanecen fuera del proyecto, a ensayar un camino en común 
para fortalecerlo y bregar por cambiar lo que haya que cambiar. Porque hemos optado por el lado 
de los más débiles de la Historia y de esta historia de confrontación con las corporaciones del 
poder. Porque hemos reconocido la extraordinaria voluntad de reparación que irrumpió en el 
2003 de la mano de Néstor Kirchner, una voluntad que nos devolvió el sueño de un país justo. 
Porque valoramos la entereza, el coraje y las convicciones de Cristina que, sobreponiéndose a 
dificultades por todos conocidas, no ha dejado de asumir un compromiso ejemplar con su pueblo. 
Ese es, también, el sentido que elegimos dar a nuestras vidas. 

------------------------------------------------------------------------- 

Lunes, 14 de octubre de 2013 
EL PAIS › MASSA Y LA SEGURIDAD 

La idea fija del intendente 

El primer candidato a diputado nacional por el Frente Renovador, Sergio Massa, insistió ayer con la 
necesidad de nuevas leyes para combatir la inseguridad, anunció que propondrá que se aumenten 
las penas a quienes delinquen utilizando armas y reclamó prisión “perpetua para los 
narcotraficantes y violadores”. Durante una visita a la localidad de Miramar, el intendente de Tigre 
también se refirió a la inflación, que calificó como “una gran fábrica de pobres”, y dijo que es el 
Estado el que debe plantearse una serie de metas para detener el aumento de precios. 

---------------------------------------------------------------- 

Martes, 15 de octubre de 2013 | Hoy 
EL PAIS › EL INTENDENTE DE LA MATANZA, FERNANDO ESPINOZA, CUESTIONO A SERGIO MASSA 

“Es la locomotora del tren fantasma” 

Espinoza advierte que el Frente Renovador es una “expresión de la derecha” que “no defiende los 

intereses del pueblo sino los de las elites económicas”. Asegura que, en las elecciones, el FpV va a 

mejorar su performance respecto de las PASO. 

 Por Nicolás Lantos 
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“Massa es la locomotora del tren fantasma. Hay que estar atentos a los que trae atrás.” El 
intendente de La Matanza, Fernando Espinoza, contra el candidato del Frente Renovador, al que 
califica como “la expresión de la derecha” en la provincia de Buenos Aires. “Perón y Evita nunca 
hubieran arreglado con Macri”, completa. Como jefe del distrito bonaerense más importante, con 
un millón de electores, y en donde el Frente para la Victoria se impuso con holgura en las 
primarias, Espinoza es una de las figuras clave en esta campaña, detrás del gobernador Daniel 
Scioli y el primer candidato a diputado, Martín Insaurralde. “Lo más sorprendente es cómo la 
gente ahora lo reconoce... ya pudimos instalarlo”, se entusiasma en relación con la figura del 
intendente de Lomas de Zamora. Según sus cálculos, el kirchnerismo va a mejorar la performance 
de las PASO y se anima a vaticinar “un batacazo” y “un final abierto” el 27 de octubre. 

–¿Cómo se llegaría a ese escenario? 

–Nosotros tenemos una encuesta de toda la provincia en la que todavía la semana pasada había 
un 14 por ciento del electorado que está a favor de la gestión de CFK, a favor de la gestión de Scioli 
y aprueban la gestión del intendente oficialista, pero que aún votan a Massa. Quizá la mitad de 
eso puede ser un voto pensante, que está conforme pero busca otra cosa o abrir el juego en el 
Congreso. Pero la otra mitad es gente que todavía está confundida. En agosto hubo mucho voto 
confusión, sin dudas. 

–¿Cómo se combate esa confusión? 

–La única forma de trabajarlo es el casa por casa. No hay otra. Hablar con los vecinos. Nosotros 
tenemos tres mil militantes en la calle todos los días, recorriendo casa por casa, barrio por barrio. 

–Hace unos días usted dijo que la inflación había sido una “macana” del Gobierno... 

–En realidad, lo que dije es que nosotros sabemos escuchar el mensaje de las urnas, que por eso 
estamos profundizando las cuestiones que la gente nos marcó en la elección y que la inflación es 
una. Pero también es el caso de la seguridad, porque caminamos el distrito y la gente, si bien está 
contenta con la obra pública que se hizo y que venía esperando hace 50 años, lo que pedía era 
más seguridad. Así que poder generar más patrullaje, como se hizo, es muy importante. Algo 
similar pasa respecto del mínimo no imponible del Impuesto a las Ganancias. Ya este mes cambió 
el humor social. Cristina sabe interpretar lo que la gente quiere y necesita, y es cierto que la 
inflación siempre le pega al bolsillo del trabajador. Pero también es cierto que los argentinos 
volvimos a tener paritarias y siempre las paritarias superaron cualquier índice, que se está 
trabajando para mejorar ese índice y que también la prioridad es mantener este nivel de 
crecimiento y empleo. 

–¿Y lo de la macana a qué se refería? 

–Fue una frase que surgió en el momento. Cuando me preguntaron qué cosas había que corregir 
mencioné ese tema. Pero por supuesto que la inflación no es culpa del Gobierno, sino de los 
grandes monopolios económicos que, en una economía en crecimiento, siempre tratan de buscar 
mayores ganancias así, en vez de invertir para que haya más productividad. 

–¿Hubo alguna novedad respecto de la agresión que sufrió en La Matanza Sergio Massa durante 
una recorrida? 



–Inmediatamente después de que pasó eso me comuniqué con Massa, me puse a su disposición y 
me solidaricé. El en ese momento me comentó que le dijeron que había habido participación de 
un subdelegado municipal en el asunto y yo le dije que si eso era verdad, no me iba a temblar el 
pulso para echarlo. Ahora estamos esperando a que avance la investigación de la Justicia. En el 
medio, lo único que hay son operaciones de prensa. 

–¿Qué opina de la baja de la edad de imputabilidad? 

–Creo que Martín lo que hizo fue poner en el centro de la escena el debate sobre el régimen penal 
juvenil. Sabemos que hay que profundizar el trabajo en lo que se refiere a recuperar a los chicos 
que están fuera del sistema escolar. En La Matanza tenemos dos programas municipales que 
trabajan en ese sentido, para que los chicos vuelvan a la escuela o estudien en la universidad o en 
talleres de artes y oficios, a través de becas y contención. Más allá de los esfuerzos locales, hay 
que avanzar en una solución integral sobre qué hacer con esos chicos. Es algo que sería bueno se 
debata con todos los sectores políticos. No es un problema de partidos políticos ni un debate 
electoral. 

–¿Cómo ve el futuro del peronismo desde el 28 de octubre? 

–Después de las elecciones, la vida sigue. El peronismo tiene la responsabilidad de gobernar, el 
Frente para la Victoria va a seguir siendo la primera fuerza política de Argentina. Pase lo que pase, 
Cristina va a ser la gran conductora de este gran proyecto nacional donde el justicialismo es la 
columna vertebral, y pienso que lo importante es la unidad, que estemos unidos detrás de su 
figura. Hablo con gobernadores, intendentes y otros dirigentes y estamos trabajando a diario en 
eso. 

–¿En ese “peronismo unido” qué rol le cabe a Massa? 

–Massa claramente se fue del peronismo, armó otro partido, se hizo socio de Mauricio Macri y 
armaron un frente de derecha en la provincia de Buenos Aires. Ellos no defienden los intereses del 
pueblo trabajador sino los de las elites económicas, el establishment financiero y los 
terratenientes. Basta mirar la lista y con eso te das cuenta. Massa es la locomotora del tren 
fantasma, hay que estar atentos a los que trae atrás. Si quisiera volver al peronismo, primero 
debería hacer un mea culpa público, pero la verdad es que no lo veo. El no defiende las banderas 
históricas del justicialismo. 

----------------------------------------------- 

Miércoles, 16 de octubre de 2013 
EL PAIS › MASSA CON NUEVO SPOT Y APLICACION PARA TELEFONOS INTELIGENTES 

El eje en la inseguridad 

Massa recorrió ayer José C. Paz. En diversas entrevistas repitió sus críticas a Guillermo Moreno y a 

D’Elía. 

El candidato a diputado del Frente Renovador Sergio Massa recorrió ayer la localidad de José C. 
Paz, en el conurbano bonaerense, y volvió a insistir con su caballito de batalla, la inseguridad. 
“Tenemos que ser implacables en la lucha contra la inseguridad y las drogas, si no vamos a seguir 
viviendo entre ellas”, sostuvo el intendente de Tigre, ayer por la tarde, mientras más temprano 
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había criticado al secretario de Comercio, Guillermo Moreno, y al dirigente social Luis D’Elía, dos 
de sus habituales blancos cuando quiere criticar al Gobierno. “Hay ciertos temas que fueron 
silenciados” luego de las primarias, señaló Massa, quien consideró que el 27 de octubre es “un 
punto de inflexión”. “Los Moreno y los D’Elía se encondieron abajo de la mesa, pero el 28 de 
octubre van a estar de vuelta en la cancha”, señaló en declaraciones radiales. 

Para el candidato del Frente Renovador, la inflación “está en un nivel de descontrol” y la 
responsabilidad de ese “problema muy serio” es de Moreno. “Es uno más de los tantos fracasos de 
la Secretaría de Comercio Interior”, sostuvo el ex jefe de Gabinete, en diversas entrevistas. 
“Cuando hacés la lista te encontrás con que a lo largo de las últimas decisiones, todo ha sido para 
peor”, insistió. 

Casi todas sus actividades de ayer tuvieron como eje la inseguridad. Presentó un nuevo spot sobre 
el tema en el que aparece hablando con una vecina, “Laura”, que le cuenta que ya no quiere salir a 
la calle sola de todas las veces que le robaron. La solución que propone Massa entonces es más 
cámaras, botones antipánico y la policía comunal, curiosamente cuando desde la gobernación 
bonaerense lo acusan de trabar su discusión en la Legislatura de la provincia. También ayer 
presentó una nueva aplicación para smartphones que se contacta con el centro de operaciones y 
localiza la emergencia vía GPS. “Creemos que hay que mejorarle la calidad de vida a la gente, por 
eso seguimos invirtiendo en más seguridad”, detalló Massa. 

---------------------------------------------------------- 

Viernes, 18 de octubre de 2013 
SOCIEDAD › UNA ANESTESISTA DISPARO SIETE VECES CONTRA UN AUTO ESTACIONADO EN SU LUGAR DE ABONO FIJO 

A los balinazos por ocupar cochera ajena 

Ocurrió en la playa de estacionamiento subterránea bajo Plaza Francia, en Recoleta. Un empresario 

dejó su vehículo en la cochera de la médica. Esta disparó contra el vehículo con una pistola de aire 

comprimido. Fue detenida. Tenía otras causas por violencia. 

 Por Horacio Cecchi 

El clamor contra la inseguridad está filtrándose con la facilidad del agua en rubros hasta ahora 
indubitables, impermeables al reclamo, y que no merecían la gestión de estadísticas del delito. El 
miércoles, la violencia se cruzó en el camino de una anestesista y un empresario cuando el auto de 
éste fue hallado estacionado por la mujer, nada menos que ocupando su cochera fija en una playa 
de estacionamiento subterráneo de Recoleta. Sin más, la mujer se apeó de su 4x4 después de abrir 
la guantera y manotear una pistola y, por no dejarse humillar, la emprendió a los tiros contra el 
Peugeot 307 que invadía su espacio. El arma terminó siendo una pistola de aire comprimido, lo 
que no fue impedimento para perforar en siete lugares diferentes los vidrios del auto okupa. 
Claro, la Justicia tuvo que detenerla bajo las imputaciones de daño y disparo con arma, aunque 
habría testigos que sostendrían que se trató de un caso de legítima defensa bajo violencia 
emocional. 

La escena se produjo en el estacionamiento que se encuentra debajo de Plaza Francia, en 
Recoleta, el miércoles pasado, minutos más minutos menos de las seis de la tarde, cuando la 
anestesista (este diario la denominará por sus iniciales en defensa de sus derechos garantistas, 
pero sí, en cambio, está en condiciones de revelar su edad, 47 años) M.V.A. llegó a la cochera 188, 
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que todos los meses abona para reservarse el lugar, y se topó con un Peugeot 307 negro que 
dormía sobre la 188, insistimos, de su propiedad. 

La mujer, seguramente exasperada, “desequilibrada”, como se animó a confiar el dueño del okupa 
negro más tarde, extrajo de la guantera de su auto una pistola (“de aire comprimido”, aclararía la 
policía luego, con el ánimo de bajar el tono) y disparó siete veces sobre el okupa negro, a saber: 
dos veces en el cristal izquierdo trasero, dos en el cristal derecho trasero y tres en la luneta. 
Después se retiró del lugar, aunque la crónica policial no pueda determinar por qué medios. 

Enterados por una denuncia, los federales intentaron ubicar a la autora de los disparos. Los 
sabuesos buscaron y hurgaron hasta detectar que el abono mensual estaba reservado con los 
datos de M.V.A. Luego iniciaron una causa que recayó en el Juzgado Nº 6 de Instrucción, a cargo 
de Fernando Mario Klappenbach. Muñidos de la necesaria orden de allanamiento, durante la 
mañana del jueves (curiosamente los allanamientos en la 31, la 20, la 1–11-14, el Barrio Mitre y 
demás suelen realizarse durante la madrugada y el ingreso es sin tocar timbre) golpearon la puerta 
del monono departamento de la avenida Quintana y lograron ingresar para realizar un registro. De 
allí obtuvieron como prueba una pistola y una carabina, ambas de aire comprimido, que fueron 
secuestradas y entregadas al magistrado. También portaban la correspondiente orden de demora 
en seccional, con lo que se trasladó a la médica anestesista con su rostro cubierto por un coqueto 
saquito, no tanto para evitar la nulidad de una rueda de presos, que no parece que vaya a existir, 
sino para evitar más ignominia y maltrato a una persona de bien que cayó en trance de 
hiperestrés. 

Se trata de un delito cometido en Recoleta, con lo que del otro lado el caso tuvo a un empresario, 
es decir, al auto de un empresario, el okupa negro que dormía en la 188 ajena. El dueño del auto 
baleado, quien prefirió no ser identificado, dijo que no conocía a la médica acusada de atacar su 
auto y que él creía que “se desequilibró”. “El encargado del estacionamiento me dijo que una 
persona de otro auto le había hecho disparos al auto, simplemente por no haber podido 
estacionar”, comentó el dueño del okupa del caso. Su abogado, Marcelo Rocchetti, declaró a la 
apropiada Radio 10 que consideraba lo sucedido como un “hecho sorprendente” y explicó que, al 
igual que la mujer de la EcoSport, su defendido “tiene una cochera con un lugar asignado fijo en el 
estacionamiento subterráneo de Recoleta, bajo el cementerio. Cuando llegó, estaba su lugar 
ocupado: entonces el chofer dejó el auto en la cochera de al lado”, relató Rocchetti, y agregó: 
“Cuando llegó esta señora, extrajo un arma y disparó por lo menos cuatro veces contra el 
vehículo”. 

Como se dijo, la mujer quedó demorada hasta que Klappenbach resuelva. No será fácil para el 
juez. ¿El Peugeot será okupa o víctima? ¿La mujer será justiciera o delincuente? ¿O los actores 
serán un empresario descuidado y una médica anestesista estresada? En su contra, la demorada 
tiene una causa en Capital –en la que le imputan 27 amenazas– y otra en la provincia de Buenos 
Aires, donde está acusada de haber disparado con aire comprimido tras discutir con una vecina en 
un country. 

-------------------------------------------------------------------- 

 

 

 

 

 

 



Sábado, 19 de octubre de 2013 
EL PAIS › MASSA RECIBIO AL EX JEFE POLICIAL DE COLOMBIA Y SE MUESTRA CON GIULIANI 

Los consejos de los expertos en mano dura 

 

Sergio Massa recibió a Oscar Naranjo en el Centro de Operaciones de Tigre. 

El candidato a diputado del Frente Renovador en la provincia, Sergio Massa, sigue incursionando 
en su campaña en las cuestiones de inseguridad, ahora con consejos de expertos internacionales 
en políticas de “tolerancia cero”. Ayer se reunió con el ex jefe policial de la Colombia de Alvaro 
Uribe, Oscar Naranjo, mientras que hoy se mostrará con el ex alcalde de Nueva York Rudolph 
Giuliani. Naranjo, un general retirado, es cuestionado por especialistas y organismos de derechos 
humanos por imponer la idea de que el ejército debe trabajar en la calle junto con la policía para 
combatir la delincuencia. 

Naranjo llegó ayer temprano al Centro de Operaciones de Tigre, el lugar desde donde se 
monitorea la seguridad del municipio que Massa publicitó con sus camaritas. Del encuentro 
participaron también sus compañeros de lista Darío Giustozzi, Felipe Solá, Ignacio de Mendiguren, 
Christian Gribaudo y el intendente de General Villegas, Gilberto Alegre. Luego, el ex jefe de la 
Policía Nacional colombiana contó que habló con ellos sobre “cómo seguir cambiando la realidad 
de la inseguridad” y expresó que Massa le “genera confianza”. 

En ese sentido, Giustozzi elogió a Naranjo por tener “en su currículum el éxito de haber vencido al 
narcotráfico y de ganarles a los cárteles en un país muy complicado” y sostuvo que su “experiencia 
sirve” en esta “etapa de poner en agenda política el tema de la seguridad”. “Naranjo cuenta con 
una enorme experiencia contra el narcotráfico y en operaciones de paz con las FARC. Es un militar 
con una alta profesionalidad e inteligencia y además tiene una gran capacidad de comunicación”, 
destacó Solá. 

Pero en Colombia, donde participó de la lucha contra los carteles de Cali y Medellín, como en 
México, donde actualmente se encuentra trabajando para el gobierno de Enrique Peña Nieto, 
Naranjo ha recibido serios cuestionamientos por los métodos que ha llevado a la práctica en lo 
que él denomina “la guerra contra la delincuencia”. Tanto en Colombia como en México, el jefe 
policial es de la idea de que se debe comprometer a las fuerzas armadas, no sólo en la lucha 
contra el narcotráfico, sino en todas las cuestiones de seguridad interior, algo que prohíbe la 
Constitución. 

Hoy al mediodía, Massa volverá desde la costa atlántica para encabezar un acto en San Fernando 
junto al ex alcalde neoyorquino y uno de los emblemas del Partido Republicano, Rudolph Giuliani. 
Allí, Massa realizará la presentación de propuestas de su espacio político bajo la consigna “La 
seguridad, una necesidad de todos. Leyes de tolerancia cero contra el delito y la droga”. Según 
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adelantaban en su entorno, Massa volverá después a Mar del Plata para seguir con su campaña y 
lo haría acompañado de Giuliani. 

-------------------------------------------------------------- 

Sábado, 19 de octubre de 2013  
EL PAIS › INSAURRALDE HIZO REFERENCIA AL ACHICAMIENTO DE LA DISTANCIA CON MASSA EN LAS ENCUESTAS 

“Esta propuesta está creciendo” 

El candidato del Frente para la Victoria recorrió Merlo y La Matanza. Sostuvo que el acortamiento de la 

diferencia tiene que ver con que “nos abrimos y nos dimos a conocer”. Por la noche, estuvo en Bolívar 

con Scioli y Tinelli. 

El primer candidato a diputado nacional del Frente para la Victoria en la provincia de Buenos Aires 
aseguró que esa fuerza política “es el proyecto que mejor representa al peronismo en la 
Argentina” y se mostró optimista de cara a los comicios del 27 de octubre por considerar que la 
lista del kirchnerismo bonaerense “está creciendo”. Insaurralde tuvo otro día de campaña lleno de 
actividades, que comenzó temprano con una recorrida por la localidad de San Antonio de Padua, 
partido de Merlo, pasó por San Justo, distrito de La Matanza, y luego concluyó en la inauguración 
del cine de Bolívar, junto al gobernador Daniel Scioli, el conductor televisivo Marcelo Tinelli y el 
intendente Eduardo “Bali” Bucca (ver recuadro). A una semana del cierre de campaña, el 
kirchnerismo bonaerense sigue redoblando esfuerzos para achicar la ventaja que lo separa del 
intendente de Tigre y candidato del Partido Renovador, Sergio Massa. 

El kirchnerismo “tuvo un crecimiento muy importante” desde las primarias de agosto, cuando 
terminó en segundo lugar detrás del Frente Renovador, sostuvo Insaurralde. “Eso tiene que ver 
con que pudimos abrirnos más y darnos a conocer. Esperamos el domingo 27 con mucha alegría y 
vamos a celebrar la democracia con la felicidad de hacerlo comprometidos con la gente”, sostuvo 
durante la primera escala de la recorrida. Allí manifestó que el kirchnerismo “quiere seguir 
escuchando a la gente, compartir sus proyectos y sus inquietudes, para representar a los 
bonaerenses en el Congreso nacional con la mirada puesta en trabajar por la integración de todos 
los sectores.” 

Durante la recorrida por San Justo, junto al intendente de La Matanza, Fernando Espinoza, 
Insaurralde anunció que cuando asuma su banca presentará el proyecto de ley “armas cero” como 
paso para luchar contra la inseguridad. En ese sentido, consideró que hay que “llevar tranquilidad 
a los argentinos y por eso quien porta un arma sin permiso y la usa para delinquir o para matar, 
debe ir preso”. La iniciativa, basada en un proyecto impulsado por Scioli en la Legislatura 
provincial, propone que “cualquier persona que posea un arma sin permiso del Renar sea enviada 
a prisión sin posibilidad de excarcelación”. 

Por su parte, Espinoza respaldó al jefe comunal de Lomas de Zamora al asegurar que “el 95 por 
ciento de los intendentes peronistas apoyan a Martín Insaurralde” y pidió a los bonaerenses que 
piensen “bien a la hora de votar, porque más seguridad no se hace con spots publicitarios”, en 
referencia a la estrategia comunicacional de Sergio Massa. Espinoza también apuntó contra el 
titular del Frente Renovador al sostener que “la gente que acompaña al intendente de Tigre lo 
único que quiere es volver al pasado, donde los ricos sean más ricos y los pobres, más pobres”. 
-------------------------------------------------------------------------------- 

Domingo, 20 de octubre de 2013 | Hoy 
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EL PAIS › FILMUS, CANDIDATO A SENADOR POR EL KIRCHNERISMO, HABLA DE SUS RIVALES 

“No responden al compromiso que asumieron con el 

pueblo” 

El senador criticó a sus competidores Gabriela Michetti y Pino Solanas por no ir al Congreso. Contó de 

su proyecto sobre el aborto y dijo que en 2015 se deberían ampliar en la Ciudad las alianzas con otras 

fuerzas progresistas que no integran el FpV. 

 Por Sebastian Abrevaya 

Con la expectativa de renovar su banca en el Senado, Daniel Filmus se juega un final cabeza a 
cabeza con el candidato de Unen, Fernando “Pino” Solanas, frente a las legislativas del próximo 
domingo. En diálogo con Página/12 en medio de distintas actividades de campaña, el candidato 
kirchnerista adelanta que presentará un proyecto sobre despenalización del aborto, sostiene que 
se le deben quitar los fueros a Carlos Menem en cuanto la Justicia haga el pedido y asegura que se 
deberían ampliar las alianzas con sectores progresistas que no integran el Frente para la Victoria 
en la Ciudad de cara al 2015. Además, el senador sostiene que la difusión del video de Juan 
Cabandié discutiendo con una agente de tránsito fue una operación política, lo que no quita que el 
hecho se produjo y el diputado haya hecho bien en disculparse por su actitud. “Hay que esperar 
que actúe la Justicia para determinar las responsabilidades del hecho y seguir trabajando para 
mejorar el servicio”, señaló sobre el accidente de trenes en la estación Once de ayer. 

–¿Qué expectativas tiene de cara al próximo domingo? 

–Creemos que vamos a mejorar mucho las elecciones que hicimos en las PASO. Hicimos una buena 
elección en la Ciudad pero aspiramos a sacar un porcentaje mucho mayor. Hemos hecho un 
trabajo grande tanto territorial como sectorial, que incluye los dos aspectos, estar en cada una de 
las comunas con los problemas concretos de sus habitantes y por otro lado con los distintos 
colectivos que constituyen la Ciudad. 

–Acaba de producirse otro accidente de trenes en la estación de Once, esta vez sin víctimas 
fatales pero con varios heridos, ¿qué reflexión le merece? 

–No hay mucho más que agregar a lo que ya dijo el ministro Florencio Randazzo. Hay que esperar 
que actúe la Justicia para determinar las responsabilidades del hecho y seguir trabajando para 
mejorar el servicio. 

–¿Va a presentar un proyecto para que se despenalice el aborto? 

–Estamos discutiendo hace tiempo un proyecto para convertir en ley la decisión de la Corte 
Suprema sobre el aborto no punible para que tenga las mismas características en todo el país. Y 
también, con muchas organizaciones nos reunimos para discutir un proyecto de interrupción 
voluntaria del embarazo. Varios senadores hemos estado en la última reunión y aspiramos a 
incluir a senadores de fuerzas políticas distintas como ocurrió en Diputados, donde firmaron más 
de 60 diputados de distintos bloques. 

–¿Pero considera que puede tener el acompañamiento del gobierno nacional teniendo en 
cuenta que Cristina Fernández está en contra? 
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–Son cláusulas de conciencia donde cada uno de los integrantes tiene distintas perspectivas y 
respetamos todas. El momento de la discusión y de que asuma estado parlamentario obviamente 
lo va a definir la Presidenta. Independientemente de que haya diversidad de posiciones, eso no 
quiere decir que uno no deje sentada su posición como ocurrió con otros temas. 

–¿También tiene un proyecto sobre despenalización del consumo de marihuana? 

–No. Es un tema mucho más complejo, que requiere mucho más estudio para que sea un proyecto 
efectivo. Yo por lo menos no lo tengo elaborado, no soy especialista en el tema. Hay muchos 
sistemas en el mundo, no sé cuál tiene efecto y no favorece el narcotráfico. 

–El candidato del FpV en la provincia de Buenos Aires, Martín Insaurralde, sostuvo que se debe 
bajar la edad de imputabilidad de los menores. ¿Qué le parece? 

–No estoy de acuerdo porque es un tema mucho más integral, que no se resuelve con la baja de la 
edad de imputabilidad. Sí queremos un proceso especial para los jóvenes. Incluso en el Senado 
aprobamos un proyecto en ese sentido, que quedó en Diputados. Se nos exige la adhesión nuestra 
a los compromisos internacionales porque la Comisión Interamericana de Derechos Humanos nos 
han planteado la necesidad de que tengamos un proceso distinto para los jóvenes de esas edades, 
que no terminen en espacios que en definitiva lo que hacen es recrear el círculo del delito. 

–¿Por qué no se avanza con el desafuero de Menem? 

–Desde el primer día planteé que es necesario resolver el de-safuero, en el caso de que la Justicia 
lo pida. No se avanza porque la Constitución dice que la Justicia tiene que pedir el desafuero. No 
tenemos el hecho para empezar a discutirlo porque la Justicia está esperando la confirmación o no 
de la Corte Suprema. Yo me manifesté anticipadamente porque no resolver el desafuero implicaría 
generar la sospecha en la ciudadanía de que alguien puede querer ser legislador para tener fueros 
que le impidan ser juzgado, y mucho más si es un delito vinculado con lo público. 

–En la campaña cuestionó a sus competidores Gabriela Michetti y Fernando Solanas por sus 
ausencias en el Congreso, pero ellos dicen que los números son mentira y que asistieron... 

–Nosotros no inventamos nada, son los números del Congreso. Lo que pasa es que ellos computan 
asistencia a las sesiones y nosotros computamos las votaciones. Si fueron a la sesión, dieron el 
presente y se fueron, figuran presentes como en la escuela. Ahora si en el momento de votar leyes 
importantísimas estuvieron ausentes, es porque no responden al compromiso que asumieron con 
el pueblo que los votó. Vos podés votar a favor, en contra, abstenerte. En alguna sesión puede 
haber una decisión política para no dar quórum, pero no es el caso de esas leyes. 

–¿Qué pasó con el gráfico que mostró durante el debate, que los porcentajes de las votaciones 
de Solanas daban un 115 por ciento? 

–Lo que pasó es que se repitió dos veces el número 16 por error. Pero más allá de eso, es 
importante que se discuta si estuvieron o no en esas votaciones. 

–¿Cree que el video sobre el incidente de Juan Cabandié fue una operación de Gendarmería? 

–No tengo idea. No tengo ningún dato sobre quién difundió el video. Lo que sí está claro es que 
fue una operación política porque se guardó unos meses y se sacó en la campaña. No cabe duda 



de que no fue un acto circunstancial. Ahora, son dos cosas distintas. Una cuestión es la actitud de 
Juan, sobre la que él ya pidió disculpas y reconoce el error. Otra es la operación política. Y si hubo 
un hecho que es reversible, como que la chica fuera dejada sin trabajo por este tema, está bien 
que se revierta. 

–¿Cómo ve que la agente de tránsito ahora aparezca en una producción de fotos de una revista? 

–Es parte de cómo terminan estas situaciones. Sometiendo a esta chica a las reglas del mercado. 
Tentándola a actitudes que uno no puede calificar porque son decisiones personales, pero ya 
tuvimos una experiencia anterior que terminó de la misma manera. (La policía de seguridad 
aeroportuaria María Luján Telpuk.) Con el cambio de agenda política que significó la operación 
mediática, hubo mucha dificultad para poner en debate las ideas y proyectos que hay hacia el 
futuro. Me parece que es bueno que esta semana se puedan confrontar más propuestas de leyes 
de senadores y diputados, que es lo que vamos a hacer. 

–Volviendo al terreno político, ¿se ve en 2015 siendo nuevamente candidato a jefe de Gobierno? 

–Toda mi energía está colocada en el 27 de octubre para ser senador. Espero que la Ciudad de 
Buenos Aires tenga en el 2015 candidatos que estén en mejores condiciones que yo para disputar 
el Gobierno de la Ciudad. Yo de ninguna manera estoy pensando en una candidatura a jefe de 
Gobierno en 2015. 

–¿Por qué en todos estos años el kirchnerismo no pudo ganar en la Ciudad? 

–El kirchnerismo en la Ciudad ha generado una condición histórica. Se ha constituido en segunda 
fuerza, ha disputado por primera vez dos ballottages. En la anterior elección ni siquiera entró, que 
fue la de Ibarra con Macri. Eso nos coloca en una posición y ahora tenemos que saber interpelar 
mucho más a los sectores medios para tener posibilidades de ganar. Y también ampliar nuestra 
política de alianzas junto con otros sectores progresistas que no conforman el FpV pero que 
quieren participar de un gobierno que vaya en la misma dirección en la Ciudad. Si mirás los cinco 
grandes centros urbanos del país, no conducimos ninguno de ellos. Eso tiene que ver con la 
necesidad de adaptar nuestro programa y nuestro discurso. Mejorar crecer y ampliar nuestra 
mirada. 

–¿A qué sectores o dirigentes se debería incorporar? 

–Hay muchos sectores progresistas que pueden estar votando otras fuerzas. En una ciudad donde 
se resuelve un ballottage con el 51 por ciento de los votos, si no se agrupan todos es muy difícil 
poder ganar. En 2011 ganamos con el 35 por ciento de los votos, pero no sé si hubiéramos logrado 
el 51. Hay que incluir para la Ciudad sectores que no están incluidos en el gobierno nacional. 

–Sin una candidatura de CFK, ¿quién puede representar al kirchnerismo a nivel nacional en 
2015? 

–No tiene ningún sentido hablar ahora de 2015 estando a una semana de las legislativas de 2013. 
Ya habrá momento para discutirlo, desde la Corriente Nacional de la Militancia que integramos 
con Rossi, Taiana y otros dirigentes más pensamos que la necesidad principal es que este proyecto 
no se interrumpa y las transformaciones continúen. Después habrá que ver, con la conducción de 
Cristina, cuál es la mejor alternativa. 



–Solanas dijo que Unen es un espacio diverso y plural parecido a la Concertación Chilena o el 
Frente Amplio Uruguayo, en respuesta a las críticas por la heterogeneidad del espacio... 

–De ninguna manera, el Frente Amplio y la Concertación votan homogéneamente en el Congreso, 
puede haber alguna disidencia puntual pero el Unen se constituyó hace muy poco, tuvo una 
performance importante y la primera vez que hubo que votar eligieron las cuatro alternativas 
distintas. La UCR votó a favor de la reapertura del canje de deuda, Prat-Gay y Solanas votaron en 
contra, Carrió se abstuvo y Argumedo faltó. 
--------------------------------------------------- 
Lunes, 21 de octubre de 2013 
EL PAIS › LA PELEA POR EL CONGRESO PROVINCIAL 

La esperanza de Massa 

El intendente de Tigre, Sergio Massa, aseguró que tras las elecciones el Frente Renovador va a ser 
la primera fuerza de la Legislatura bonaerense. “Es lo que parecerían indicar los sondeos”, dijo 
sobre sus expectativas de quitarle el manejo del Congreso bonaerense al oficialismo. El candidato 
opositor volvió a hacer campaña con la inseguridad y aseguró que su partido impulsará la ley de 
policías municipales y la modificación del Código de Procedimientos “para terminar con el festival 
de excarcelaciones”. 

Massa habló también del nuevo choque de una formación del Ferrocarril Sarmiento, en el que 
anteayer resultaron heridas un centenar de personas. “Creo que en el caso de los ferrocarriles, 
como en el caso de cada una de las herramientas del Estado, lo que termina sucediendo es que 
cuando en el tiempo no tenemos políticas de carácter permanente, lo termina pagando la gente”. 

Massa añadió que “gobierne quien gobierne, tenemos que darnos la posibilidad de que las 
políticas continúen”. “Debemos dejar de lado la mezquindad política y trazar un plan a diez años 
como país”. Consultado sobre la responsabilidad del ministro del Interior y Transporte, Florencio 
Randazzo, en el accidente, el titular del Frente renovador dijo que “hay que determinar la cadena 
de responsabilidades en función de lo que determina la Justicia”, aunque consideró que “cada uno 
tiene responsabilidad en los temas en los que trabaja”. 
------------------------------------------------------------------ 
Miércoles, 23 de octubre de 2013 
EL PAIS › PRESENTACION DE INSAURRALDE Y ACTO DE SCIOLI 

Propuestas para la seguridad 
 “El intendente es el primer mostrador del Estado, hay que ser responsable sobre los problemas 
cotidianos de los vecinos”, consideró ayer el primer candidato a diputado por el Frente para la 
Victoria, Martín Insaurralde, quien planteó sus propuestas para combatir la inseguridad. El jefe 
comunal de Lomas de Zamora sostuvo que “no se puede desvincular a la Justicia en el tema de la 
seguridad”, y destacó las acciones de los gobiernos nacional y provincial en función de “seguir 
trabajando en la prevención integral y la descentralización de la policía”. En tanto, el gobernado 
Daniel Scioli encabezó un acto en San Miguel (foto) en el que pidió el voto para los candidatos del 
FpV: “Es un voto a favor de la Argentina, a favor de la lealtad”. 

----------------------------------------------------- 
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Jueves, 24 de octubre de 2013 

De Narváez cerró con Camioneros en La Matanza 

El diputado y candidato a renovar su banca por el frente bonaerense Unidos por la Libertad y el 

Trabajo, Francisco De Narváez, insistió con su propuesta en torno a "una política de seguridad integral" 

y prometió que en su segundo mandato como legislador "devolverá la seguridad que la gente quiere en 

la provincia". Más de 500 camioneros del gremio conducido por Hugo Moyano acompañaron al 

postulante en el acto. 

"El domingo le pido a todos que vayan a votar que elijan a sus candidatos, que si nos quieren 
acompañar tengan certeza de que vamos a seguir siendo coherentes defendiendo una política de 
seguridad integral para devolverle la seguridad que la gente quiere en la provincia de Buenos 
Aires", aseveró De Narváez. 

La ciudad cabecera del partido bonaerense de La Matanza fue el escenario elegido por el 
empresario para cerrar una campaña que en las primarias estuvo orientada a ponerle un freno al 
kirchnerismo y en esta segunda etapa dio un giro para caminar por el terreno que más rédito le 
dio al legislador peronista: el reclamo por medidas contra la inseguridad. 

"Me hubiera gustado tener el debate que faltó para que los ciudadanos pudieran entender mejor 
cuáles son las propuestas de cada uno, pero tengo confianza de que llegamos a cada casa a cada 
ciudadano llevando nuestra propuesta", lamentó De Narváez. 

Desde temprano más de 500 camioneros se concentraron en la avenida Indart, una de las 
principales vías de acceso a la ciudad, y con bombos, redoblantes, banderas argentinas y 
sombrillas de color verde y blanco le pusieron la liturgia peronista que necesitaba el acto para 
marchar hasta la calle Arieta, donde otro grupo de militantes, procedentes en su mayoría de 
Lanús, se sumaron a la caminata encabezada por el candidato. 

---------------------------------------------------------------- 
Viernes, 25 de octubre de 2013 
EL PAIS › EL ACTO DE CIERRE DEL FRENTE RENOVADOR FUE EN GENERAL PACHECO 

Cotillón y promesas de campaña 

Sergio Massa hizo su última aparición proselitista con una puesta en escena similar a las del macrismo. 

Lo acompañaron los intendentes que decidieron sumarse a su espacio. Afirmó que “la sociedad exige 

que hablemos de futuro”. 

Sergio Massa cerró ayer su campaña a diputado nacional por el Frente Renovador con promesas 
de reducir impuestos y retenciones, endurecer penas, descentralizar la Policía Bonaerense y “dejar 
de lado las banderitas políticas”. Rodeado de los intendentes que lo acompañan, con una puesta 
en escena similar a las del macrismo en un moderno microestadio de General Pacheco, el 
intendente de Tigre llamó a “dejar de discutir nuestra historia y construir el futuro aprendiendo de 
los errores del pasado”. 

Luego de una hora y media de espera, con abundante cotillón, música a todo volumen, clima de 
fiesta y escasos indicios de que allí fuera a realizarse un acto político, Massa subió al escenario al 
trote pasadas las 20. Esbozó la V, pero en un segundo mutó por pulgar en alto. Cuando las 
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trompetas arrancaron con el himno puso cara de solemnidad. Dijo buenas noches ocho veces y 
comenzó a agradecer. A los que se animaron a soñar y creer en una propuesta alternativa. A los 
intendentes. A militantes, ciudadanos y vecinos. A los equipos técnicos. A los que el 11 de agosto 
“nos convirtieron en la primera fuerza política de la provincia”. A la familia, amigos y a la 
“compañera Malena, una leona”. Por último, “a quienes nos agredieron, descalificaron, insultaron, 
porque nos permitieron reafirmar el camino de responder con propuestas”. Calificó al voto como 
“el derecho más sagrado”, el “minuto mágico”, y dijo que a partir del lunes tendrá “una enorme 
responsabilidad”, en particular “con una clase media enorme” y con los “pequeños y medianos 
empresarios y productores”. 

“¿A qué vamos al Congreso?”, preguntó, y comenzó a enumerar. “A trabajar por la educación. 
Viene un tiempo nuevo en la Argentina, en el que la calidad educativa es fundamental”, arrancó, y 
prometió “descentralizar el fondo para las escuelas” y “promover programas de empleo joven”. 
Dijo que buscará “el abrazo entre la industria y el campo”, que planteará en Diputados la 
“desgrabación impositiva para las pequeñas y medianas empresas que den empleo y reinviertan 
sus ganancias”, y pidió a los empresarios “que incluyan a los jóvenes”. “No los queremos tirados 
en las esquinas”, dijo. La agenda de promesas siguió con la “rebaja de retenciones al trigo y 
eliminación del ROE”, el registro de exportaciones agrícolas. Sobre las asignaciones familiares y el 
Impuesto a las Ganancias no habló de reducción, sino de “actualización por ley”, para evitar “la 
discrecionalidad de los funcionarios”. “Que la Asignación Universal por Hijo quede por ley, para 
que no dependa de nadie”, agregó. 

Massa prometió “trabajar por la inclusión” y planteó “usar parte del impuesto al tabaco y al 
alcohol para los clubes de barrio”. “El principal pedido que nos hicieron las madres a lo largo y 
ancho de la provincia fue luchar contra la droga y el narcotráfico”, dijo. “No queremos a nuestros 
pibes envenenados”, aseguró, y prometió “perpetua para los narcotraficantes y asimilación de (la 
pena aplicable al) homicidio a los que colaboran”. Habló de la “descentralización de la justicia”, de 
la importancia de tener “jueces y fiscales en cada distrito”, y así llegó al caballito de batalla: “El 
reclamo unánime de luchar contra la inseguridad”. En “cada rincón de la provincia” dijo haber 
encontrado “miedo, temor, angustia” y abuelos “agradecidos porque les robaron cuatro veces 
pero no los mataron”. Como respuesta, prometió “ley de policías municipales, para que cada 
intendente sea jefe de policía”. Insistió con las “cámaras de videovigilancia” y con “cambiar el 
Código de Procedimientos (penales) para terminar con la puerta giratoria para los delincuentes”. 
Dijo que va a “pelear por un Indec autárquico” y “contra la inflación”. 

En la última parte de su discurso hizo “una convocatoria amplia, generosa”, dirigida “a aquellos de 
buena fe que quieren vivir en un país mejor”. “No importa que vengan del radicalismo o del 
vecinalismo”, aclaró. Propuso “a todos los sectores discutir política de Estado”, “abandonar las 
miserias, las mezquindades, dejando de lado las banderitas (sic) políticas y poniendo por delante el 
interés colectivo”. Habló de “dejar de discutir nuestra historia y construir el futuro aprendiendo de 
los errores del pasado”. Citó al presidente Arturo Frondizi para proponer “extirpar de raíz el odio”, 
y al cardenal Jorge Bergoglio (ahora papa Francisco) para “construir la unidad en la diversidad”. 

En el cierre convocó “a todos aquellos que tienen responsabilidades políticas”, dijo que “siempre 
es mejor la propuesta que el agravio” y que “la sociedad exige que hablemos de futuro”. Un cañón 
empezó a disparar papelitos de colores, la música volvió a ensordecer y de fondo se alcanzó a 
escuchar un último grito de Massa: “otro país es posible”. Entonces subieron al escenario todos los 
intendentes y amigos de la casa y comenzó una larga serie de abrazos. 
------------------------------------------------------------------------------- 



Sábado, 26 de octubre de 2013 
EL PAIS › DECLARACIONES ANTES DE QUE EMPIECE LA VEDA ELECTORAL 

Últimas palabras 

Algunos candidatos aprovecharon para salir por radio antes de las 8. Además, la DAIA le apuntó a 
Solanas por unas declaraciones. 

MASSA EN TONO PACIFISTA 

“Trabajar en conjunto” 

El primer candidato a diputado del Frente Renovador, Sergio Massa, aprovechó los últimos 
minutos de campaña para mandar un nuevo mensaje en tono ondas de amor y paz. 
“Convoco a trabajar en conjunto con todos los sectores de la sociedad y dejar de lado la 
idea de la división”, propuso, y dijo que de esa manera sería posible resolver cuestiones 
como “la inseguridad, el ingreso de los jubilados, la educación y la inflación”. Massa aseguró 
que su espacio alentó “un cambio en la forma de hacer política, a pesar de las campañas 
sucias, los agravios, las descalificaciones. Apostamos a hacer una campaña basada en las 
propuestas”. En declaraciones a Radio Continental, sostuvo que “lo que estamos haciendo 
es darle un mensaje a la política”. Por otro lado, aseguró que no hizo retirar un cuadro con 
la imagen de Néstor Kirchner durante su visita a Mercedes. “No es una situación de la que 
me haya ocupado. Son parte de esas cosas que siempre digo: buscar cómo se ensucia la 
campaña, cómo se descalifica a otro”, indicó. 

CABANDIE PROMETIO IR AL RECINTO 

Garantía de trabajo 

El legislador porteño y candidato a diputado nacional por el Frente para la Victoria Juan 
Cabandié garantizó a los votantes de la ciudad de Buenos Aires que “nuestros legisladores 
van a estar presentes en el recinto para dar las discusiones que tengan que darse para 
defender los intereses del pueblo”. En diálogo con la agencia Télam antes de la veda 
electoral, Cabandié remarcó que “asistiremos a las sesiones como corresponde y vamos a 
presentar los proyectos de ley que sean beneficiosos para la ciudad de Buenos Aires”. 
Durante la campaña, los candidatos del Frente para la Victoria hicieron hincapié en las 
ausencias a las sesiones de los legisladores de la oposición. Cabandié subrayó la importancia 
de “solucionar el tema de la basura, ya que la Ciudad está muy sucia”, como también “la 
mejora en la calidad educativa y la salud”. En el mismo sentido, valoró la importancia de 
que “el sistema de salud funcione en la ciudad de Buenos Aires” y “los porteños puedan 
contar con legisladores que los representen”. 

LOS CANDIDATOS DEL FRENTE PROGRESISTA 

Con críticas a Massa 

La candidata a diputada nacional por el Frente Progresista bonaerense, Margarita Stolbizer, 
sostuvo que “es importante terminar con la droga y velar por la seguridad” en la provincia 
de Buenos Aires. Por otra parte, Stolbizer aprovechó las últimas declaraciones para 
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apuntarle nuevamente al primer candidato del Frente Renovador e intendente de Tigre, 
Sergio Massa. “Massa como intendente de Tigre va y reparte en otros municipios donde no 
gobierna”, consideró, con el fin de hacer una “utilización de la necesidad de los más 
pobres”, y agregó que esa práctica es “extensiva a los demás candidatos”. En otro orden, 
consideró que “es difícil pensar una política económica cuando no se sabe cuál es la 
inflación real”, en referencia a los índices del Indec. “Hoy siento que estamos frente a un 
gobierno que no tiene estrategia, plan ni equipo económico”, sostuvo en una entrevista en 
Radio Del Plata. En tanto, su compañero de lista, Ricardo Alfonsín, consideró que 
terminaban la campaña “seguros de hacer lo correcto”. “Estamos consolidando la única 
alternativa nacional a todas las versiones de un mismo partido político”, afirmó. 

LA ESPERANZA DE DE NARVAEZ 

Repetir lo de las PASO 

El primer candidato a diputado por Unidos por la Libertad y el Trabajo, Francisco de 
Narváez, estimó que los resultados de las elecciones de mañana serán “más o menos 
parecidos” a los que se dieron en las PASO. El candidato volvió a cuestionar que durante la 
campaña “no hubo una confrontación entre los candidatos en un debate de ideas”. Por otra 
parte, planteó que tras las elecciones uno “de los problemas es saber cuándo y en qué 
estado de salud regresa” la presidenta Cristina Kirchner a sus funciones luego del reposo 
por la intervención quirúrgica. “Tengo esa preocupación, ya que somos un país muy 
presidencialista”, subrayó De Narváez. El segundo candidato de la lista, el sindicalista Omar 
Plaini, también opinó que la expectativa “es reiterar los resultados del 11 de agosto y 
superar lo sacado en ese momento”. Plaini consideró además que “el peronismo entró en 
estado deliberativo” luego de “la separación del movimiento obrero con el gobierno 
nacional, tras el alejamiento de Hugo Moyano”. Plaini no descartó un acercamiento a Sergio 
Massa luego de las elecciones pero “no creo que nadie salga corriendo después del 28 de 
octubre”. 

LA ILUSION DEL FRENTE DE IZQUIERDA 

“La verdadera novedad” 

El primer candidato del Frente de Izquierda y de los Trabajadores (FIT) en la ciudad de 
Buenos Aires, Jorge Altamira, se mostró convencido de que “la verdadera novedad” de las 
elecciones legislativas de mañana será que en el Congreso “va a estar, en nombre de los 
trabajadores, la izquierda argentina”. “Hemos logrado un millón de votos (en las PASO) y 
creo que los vamos a incrementar muchísimo”, indicó. En declaraciones a Radio 
Continental, minutos antes de comenzar la veda, Altamira evaluó que la del domingo “es 
una elección importante” en medio de “una transición tanto política como económica”. 
Consideró que el Gobierno está tomando “medidas desesperadas e improvisadas para 
hacer frente a una crisis financiera”, lo que “va a entrañar para los trabajadores nuevos 
ajustes”. “Hay una disparada del dólar, precarización laboral, jubilaciones extremadamente 
bajas. La situación social no mejora y tiende a agravarse”, advirtió Altamira, en tono de 
economista. El FIT deberá mejorar su cosecha de las primarias y acercarse al 6 por ciento de 
los votos para conseguir un diputado nacional en la Capital Federal. 

---------------------------------------------------------------------- 
 



Domingo, 27 de octubre de 2013 
EL PAIS › EL VOTO DE LOS JOVENES NO DIFIERE DE LA TENDENCIA GENERAL DE LOS COMICIOS 

En sintonía con los mayores 

Los consultores coinciden en que los chicos de 16 y 17, que debutaron en las primarias y hoy volverán 

al cuarto oscuro, votan bastante parecido a los demás electores. Entre los jóvenes se espera una 

participación similar a la de agosto, que fue del 80 por ciento. 

 Por Nicolás Lantos 

Después de la experiencia piloto de las Primarias Abiertas, Simultáneas y Obligatorias, hoy los 
jóvenes de 16 y 17 años podrán participar por primera vez en comicios para elegir a sus 
representantes en el Congreso de la Nación. En agosto, casi el 80 por ciento de los cerca de 
seiscientos mil adolescentes empadronados para votar acudieron a las urnas y se espera que esa 
proporción se mantenga. De todas formas, contra lo que vaticinaban políticos de la oposición 
cuando se trató la ley, el llamado “voto joven” no suele variar su distribución respecto de la 
tendencia general de los comicios, y aun en los casos puntuales donde lo hace, su incidencia (de 
alrededor del 2 por ciento del padrón) no alcanza a modificar los guarismos finales, aunque la 
asistencia a votar sea masiva, como lo fue en agosto. En eso coincidieron los especialistas 
consultados por Página/12. 

“Los jóvenes en realidad tienden a votar bastante parecido a los mayores, a lo que es la tendencia 
de los comicios”, señala Analía del Franco, directora de Analogías. Roberto Bacman, de CEOP, 
coincide con el diagnóstico aunque advierte que “depende de cada distrito”, ya que “no hay un 
comportamiento homogéneo” en el marco de una elección donde la dimensión nacional y la local 
se superponen, complejizando la decisión. Ambos coinciden en que de todas formas “los jóvenes 
no te dan vuelta una elección” y las tendencias “no modifican los números generales”, ya que “no 
tienen ningún peso” específico en el padrón. 

Según indican los consultores, hay algunos candidatos, como Francisco de Narváez o los de 
izquierda en la provincia de Buenos Aires, que logran atraer a los jóvenes en mayor medida, en 
detrimento de otros que no llegan a apelarlos con su mensaje, como Margarita Stolbizer o Sergio 
Massa. Igualmente, “el proceso electoral de todas las provincias aparece muy definido como para 
que este segmento, que pesa poco, lo vuelque hacia un lado o hacia otro”, según el director de 
CEOP. Sí hay, agrega Bacman, una menor tendencia entre los jóvenes de 16 y 17 años al voto en 
blanco, ya que no pesa sobre ellos la obligación de ir a votar. 

Artemio López, de Equis, coincide que el voto de los adolescentes no difiere mucho del promedio 
del electorado pero agrega una nueva arista a la explicación: “En realidad todo el padrón es joven, 
la mitad de los que están habilitados para votar tiene menos de 40 años”, indica. Más aún, agrega, 
con la incorporación de los más jóvenes el 8,6 por ciento del padrón tiene menos de 20 años y casi 
uno de cada cinco ciudadanos habilitados para votar tiene menos de 25. “Para la mitad del padrón 
el gobierno de Alfonsín y los ciclos hiperinflacionarios no son experiencias vividas, al igual que 
buena parte de los noventa”, asegura. 

Más aún: “Un cuarto de los empadronados tenía 15 años o menos durante la crisis de 2001 y sus 
primeros contactos con la política los tienen mediados por el kirchnerismo”, agrega López. Eso 
explica que, a grandes rasgos, algunos temas que son importantes para los electores de mayor 

http://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/index-2013-10-27.html


edad, como la inflación, no afecte tanto a los jóvenes, quienes durante este tiempo vieron cómo 
los salarios crecían siempre a la par que los precios. Distinto es el caso del desempleo, que afecta 
más a los jóvenes que a los adultos. En otros aspectos, como inseguridad, las inquietudes 
aparecen a la par, y en la agenda de los sub 18 la educación es un tema prioritario. 

A más de un año que se sancionara la ley que habilita al voto de estos jóvenes, el balance para los 
consultores es positivo. “La incorporación de los jóvenes a la política es un fenómeno contundente 
en términos cualitativos” que se ve reflejada en la participación electoral, sostiene López. “Al 
contrario de lo que vaticinaban opositores, no hubo manipulación ni nada similar y los jóvenes 
votan con tanta conciencia como los adultos”, agrega. “A mí me hubiera encantado votar a los 16 
años –intercede Bacman–. Le agrega a la democracia y les agrega a ellos para hacerlos madurar, 
para que tengan una experiencia importante y se sientan parte del sistema democrático.” 
-------------------------------------------------------------------------- 
Lunes, 28 de octubre de 2013 
EL PAIS › FRANCISCO DE NARVAEZ Y SU MAGRO RESULTADO 

El Colorado quedó solo 
 Por Irina Hauser 

Francisco de Narváez no pudo volver a hablar de planes para postularse a gobernador bonaerense 
tras su magro resultado electoral de ayer, que lo dejó en cuarto puesto en la provincia de Buenos 
Aires. El líder de Unidos por la Libertad y el Trabajo obtuvo 5,60 por ciento de los votos, cerca de la 
mitad de los que había conseguido en las PASO, el 10,5 por ciento. El Colorado pudo, aun así, 
renovar su banca, pero perdió tres de las cinco que tenía en un bloque de nueve que comparte 
con aliados. “Me cabe a mí toda la responsabilidad de este resultado, que no fue el esperado”, 
reconoció. “La elección fue muy adversa, muy complicada”, lamentó, y anunció que buscará 
“diálogo” con otros sectores. 

Junto con De Narváez también consiguió renovar su mandato como diputado el segundo de su 
lista, el sindicalista moyanista Omar Plaini, quien ya dio señales de alejamiento. Plaini armó su 
bloque después de dejar el kirchnerismo este año. Claudia Rucci, tercera de la lista, quedó afuera. 

Casi como quien no se puede despegar de la campaña, De Narváez advirtió en su bunker de Las 
Cañitas un rato antes del anuncio de los resultados oficiales: “Mañana va a amanecer y será lunes 
(por hoy) y la inseguridad va a estar presente, queremos trabajar para corregirla”. Su eslogan, en 
la recta final, había sido “Mano dura dentro de la ley”, que implicó un cambio de enfoque respecto 
de la campaña para las PASO, donde había apostado a la polarización con el “Ella o vos”. 
Consustanciado con su cruzada pro mano dura, De Narváez llenó su bunker de hombres de negro, 
apostados en la entrada, en la sala de periodistas y hasta en el ingreso a los baños. Para aligerar la 
espera, ofreció un catering con sandwichitos, masas, facturas, tartas y hasta golosinas. Todo 
estaba ambientado de rojo. 

“De esto vamos a aprender y nos vamos a fortalecer. Mi autocrítica es llamarnos a la reflexión y 
comenzar un período de diálogo sin agresiones”, dijo ayer con su mejor sonrisa ante los 
periodistas. Tuvo que contestar, entre otras cosas, sobre su alianza con el líder de la CGT, Hugo 
Moyano, que describió como “intacta” a pesar de los coqueteos del sindicalista con Sergio Massa. 
El camionero no fue ayer al bunker. La última vez que se los vio juntos públicamente fue en julio, 
cuando de Narváez fue a la central obrera para donar un uniforme de Perón, que había comprado 
en una subasta en Roma. 
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Al asumir su retroceso, el diputado se mostró predispuesto para conversar. Dijo que le desea “una 
pronta mejoría” a Cristina Kirchner y que espera que convoque “a todos aquellos que queremos 
aportar soluciones a los problemas”. Felicitó a Massa y anunció que se van a tomar un café en la 
semana. No descartó formar un interbloque. A su futuro en 2015 prefirió no referirse. 
--------------------------------------------------------------------------- 
Lunes, 28 de octubre de 2013 
EL PAIS › LA TRAYECTORIA DE SERGIO MASSA, SUS AÑOS EN LA UCEDE Y EL DISCURSO DE LA VIGILANCIA 

El hombre que no quiere mirar atrás 

Hijo de inmigrantes, formado en escuelas católicas y recién graduado en Abogacía, el intendente de 

Tigre comenzó su militancia con Alsogaray, pasó al PJ de la mano de Barrionuevo y llegó a la Anses con 

Duhalde. Rompió con el FpV tras ser jefe de Gabinete. 

 Por Marta Dillon 

En la era de las redes sociales hay un gesto, el más usado, que sirve tanto para subrayar una 
experiencia penosa –la muerte de un familiar, por caso– como la belleza de la foto en la que el 
gatito juega con un ovillo de lana: el puño cerrado y el pulgar hacia arriba, el “me gusta” de 
Facebook –que no admite contrarios–, el gesto que usa Sergio Tomás Ma-ssa para conquistar a la 
contenida muchedumbre de los actos minimalistas que caracterizaron la campaña. No es una mala 
elección ese gesto descargado de ideología para un político cuya pasión más visible es el métier 
mismo, la praxis del poder, el caluroso abrazo no tanto de las masas como de la fama. No en vano 
el intendente de Tigre y primer candidato a diputado por la provincia de Buenos Aires de su propia 
fuerza, el Frente Renovador, tiene en su Blackberry –la mención de la marca le pertenece, lo hace 
cada vez que puede– una aplicación que mide el “minuto a minuto” del rating. Aplicación que, de 
tan usada, le suelta la lengua y suele descomponer su imagen de buen muchacho, campechano, 
conciliador y respetuoso de sus mayores. “¡Les rompimos el ojete”, puede gritar de pronto, como 
el martes pasado, de pura euforia por tres puntos de diferencia a su favor y en contra del 
candidato del FpV, Martín Insaurralde. Pero no es cuestión de asustarse por un “ojete” dicho fuera 
de cámara, aun con público presente. No estando asomado al “balcón de la plaza de estos 
tiempos” –los medios, según el candidato–, puede descansar ese gesto tan suyo de ceño fruncido 
y boca abierta en la pausa reflexiva pidiendo serenidad, como las carpas del jardín japonés piden 
comida, antes de contar las dos anécdotas más contadas desde agosto hasta acá: la de la chica que 
se baña con la alarma puesta por miedo a que la roben y la anciana que agradece que no la 
mataron durante el asalto. A mujeres como ésas abraza muy fuerte en las fotos proselitistas como 
un patriarca protector, les dice “mi amor” en las recorridas de campaña, les ofrece cámaras de 
seguridad en las calles –su gran caballito de batalla– y por ellas habla de “unión en la diversidad”, 
según él parafraseando al papa Francisco para referirse a un armado que combina candidatos del 
PRO, del PJ y de la tele. Pero fuera de cámara, ahí sí, el ánimo pendenciero puede fluir tanto y tan 
bien como él mismo ha fluido sobre el terreno político empujado por la corriente de su ambición y 
su habilidad para hallar la pendiente que construyen los “me gusta” de la gente. “A la gente no le 
importa la ideología, la gente es más llana, te levanta el dedo o te lo baja, como en el Facebook –le 
dijo a Alejandro Fantino en charla frente a frente antes de las PASO–, la gente quiere que le 
resuelvan el problema del pavimento de su cuadra, que le resuelvan la inseguridad, que le alcance 
el sueldo; no que estemos peleando entre nosotros.” La definición sobre las pequeñas 
necesidades prácticas y el fin de la ideología de la plebe fue en respuesta a la pregunta sobre su 
pertenencia al peronismo, algo que nunca fue contestado, al menos en esa entrevista, y que 
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tampoco es del todo fácil contestar revisando su biografía, mucho menos su propio relato sobre su 
biografía. 

“Tuve un pequeño paso por la UCeDé a los 15 años y a los 18 comencé a militar en el justicialismo. 
Tiene que ver con las cosas que te van conmoviendo en cada momento de tu vida”, le dijo un 
extremadamente sonriente Sergio Massa, con el traje de la Jefatura de Gabinete de Cristina 
Fernández de Kirchner recién estrenado, al diario Clarín en julio de 2008. Sin embargo, aunque tal 
vez el liberalismo lo haya subyugado de purrete, su participación en el ala derecha del partido de 
Alvaro Alsogaray se extendió bastante más allá de 1990, cuando cumplió los 18. Dicen las crónicas 
de la época que se lo vio festejando en 1993 cuando se inventaron por ley las AFJP. Ferviente 
ultraliberal, el grupo de Massa –que lideraban el propio Alsogaray y Francisco Durañona– había 
ganado la pulseada con mano ortodoxa dentro del partido y la afiliación compulsiva al sistema 
privado –propuesta de máxima del grupo– había llegado a incorporarse en el cuerpo de la ley aun 
después de un corto período habilitado para optar por el sistema de reparto. Ese triunfo 
engalanado con los reflejos del brillo menemista de entonces le alcanzaron al joven Massa para 
presidir la Juventud Liberal entre 1994 y 1996, seis años más de los confesados por él mismo. 

Habrá sido un desliz, un error de cálculo o falta de memoria. Como cuando se dejó tratar de 
licenciado por los periodistas serios que saludaban su llegada a la Rosada porque, por fin, había un 
interlocutor olvidando que no tenía título universitario y no terminaría su carrera de abogado 
hasta julio de 2013. En definitiva, el candidato del Frente Renovador no ha dejado de despreciar el 
pasado en pos del futuro a lo largo de la campaña. Suya es la frase “hay que mirar siempre por el 
parabrisas y no por el espejo retrovisor, porque es muy chiquito”. Tan pequeño que hasta tuvo 
que borrar de ahí su desmentida sobre sus reuniones con la embajadora de Estados Unidos, Vilma 
Martinez, todavía siendo jefe de Gabinete de CFK, en las que, según Wikileaks, calificó a Néstor 
Kirchner de “psicópata, de monstruo y de cobarde, cuya búsqueda del enfrentamiento político 
disimula una inseguridad profunda y un sentimiento de inferioridad”. El periodista Diego 
Schurman le pidió este agosto que le refrescara lo que había dicho entonces para desmarcarse de 
los cables filtrados en una entrevista por Radio Continental y Massa se negó rotundamente: “Es 
parte del pasado, si quiere saber, vaya a los archivos”. Para el intendente, el pasado, pisado o i-
nundado, como quedará el predio de astilleros Astarsa, donde los obreros desaparecidos durante 
la última dictadura hacían sus asambleas, cuando se realice el coquetísimo proyecto inmobiliario 
Venice Tigre. La señalización y protección de la anguilera es una demanda sin respuesta desde 
2008. La Comisión Memoria, Verdad y Justicia de Zona Norte se reunió con Massa varias veces por 
esto, pero sólo consiguieron la recomendación de hablar con la empresa. Y cuando Raquel Witis, 
su titular, buscó eco en los medios a falta de respuesta del intendente, todo empeoró. “Es 
campechano, sabe venderse, pero cuando le llevás la contra, aparece su lado áspero y corta toda 
comunicación”, dice Witis. 

Sin embargo, ese “lado áspero” también se filtró al aire llevado por su entusiasmo de mostrar 
mano dura con los que delinquen, a quienes planea dejarlos sin defensa técnica, anulando del 
Código de Procedimientos “las morigeradoras para que no puedan salir más de la cárcel”. Es que 
las garantías –de eso se trata– “deben ser para la gente” y no para los infractores. Y no importa 
quién sea el infractor: si encontrara a su hijo fumándose un porro, él “lo cagaría a trompadas”, 
exabrupto pedagógico de temer, aunque para Massa sea sólo “una frasecita de la que ahora se 
agarran”, aunque está muy a tono con su idea de “ley de derribo”, para disparar sin aviso sobre 
aviones sospechados de ser del narcotráfico, violando acuerdos preexistentes firmados por el país, 



violando el más llano sentido común de los derechos humanos, pero, bueno, sería por proteger a 
los jóvenes de la droga, incluso de sus padres bienintencionados. 

Dicen los que lo conocen que Sergio Massa no es exactamente un buen conductor –algo fácil de 
intuir en quien no gusta mirar por el retrovisor–, aunque hasta ahora la suerte lo haya 
acompañado en los volantazos: de dirigente de la UCeDé a justicialista después de un viaje a Mar 
del Plata en el que intimó con Luis Barrionuevo y su esposa Graciela Camaño –viaje del que en su 
biografía oficial, El salto del Tigre, se lo describe volviendo con una bombacha roja colgada del 
adminículo del auto que menos le gusta–, de asesor de Ramón “Palito” Ortega en el Ministerio de 
Desarrollo Social –cuando Carlos Menem deseaba que Palito opacara a Eduardo Duhalde para su 
sucesión– a diputado provincial en las listas duhaldistas con sólo 27 años, de ahí a la dirección de 
la Anses durante la presidencia sin elecciones previas del viejo caudillo y después, cuando Néstor 
Kirchner lo ratificó en el cargo –y entonces, según él, se dio “el gusto de aumentar las jubilaciones 
doce veces”, como si fuera una idea propia– y hasta estuvo en el lugar correcto cuando se 
estatizaron las AFJP, hecho que festejó tanto como su creación más de una década antes, aun 
cuando la idea de Amado Boudou le pareció descabellada en un principio. 

Massa supo capitalizar cada puesto político, tuvo la habilidad de combinar puestos altos y visibles 
en la función pública –que él, con su obsesión mediática, podía volver destellantes como en la 
época de la Anses, cuando iba a los programas de radio con su computadora y contestaba de 
inmediato las dudas de los jubilados– sin descuidar el anclaje a un territorio (Tigre) definido en 
cónclave familiar en la casa materna de su esposa desde 2001, Malena Galmarini, hija del 
funcionario menemista Pato Galmarini y de Marcela Durrieu, joven revolucionaria en los ’70 y 
menemista en los ’90. La espigada Malena, de gesto angelical y temple de puntera, dicen en Tigre, 
tiene la secreta convicción de que ella y su familia lo hicieron a él. Y, en tanto creación propia, 
tiene que velar por él, tratando de “forro” a Daniel Scioli en un cruce de pasillos o mandando 
mensajes de texto a los comerciantes de Tigre que en plena campaña celebraron un acuerdo con 
la Anses y el Ministerio de Desarrollo Social para el uso de la tarjeta Argenta y no sólo recibieron la 
palabra “traidor” en sus teléfonos, sino también la clausura de sus comercios en la previa del 
último fin de semana largo. 

Ese territorio –ahora engalanado con las pintadas para el Frente Renovador que firma el 
barrabrava de Tigre, Lázaro Flores– no se distingue, llamativamente, por la tasa de mortalidad 
infantil del 12,9 por ciento, una de las más altas de la provincia de Buenos Aires y que en dos 
períodos de gestión Massa no ha sabido bajar, o por la falta de agua potable y cloacas, sino por las 
cámaras de seguridad capaces de registrar asaltos y robos de autos, aunque insuficientes para 
seguir las andanzas de los desarmaderos, por ejemplo. Massa despotrica contra la sensación de 
inseguridad, pero ofrece “sensación de cuidado”. Y esa sensación del ojo protector del Centro 
Operativo de Tigre, donde convergen las imágenes que el candidato supo ofrecer con éxito de 
reality a los noticieros, conmovió al mítico alcalde de Nueva York de la tolerancia cero al delito, 
Rudolph Giuliani, quien también vino a hacer campaña para el intendente de Tigre y a quien 
Giuliani le ve “un gran futuro”. ¿Le habrá dado letra la ex embajadora Vilma Martinez? 

Hijo de inmigrantes italianos, de educación católica y privada hasta el final en la Universidad de 
Belgrano, Massa no cerró su campaña en el estadio donde levantó el puño cerrado y el pulgar en 
alto para arengar a sus seguidores en medio de un folklore de papel picado, música pegadiza y 
karaoke que nadie termina de aprender, estética que se parece –como la de sus afiches– tanto a la 
del PRO como a los shows de Marcelo Tinelli, los últimos y los anteriores donde la cofradía de 
varones de barrio llegados a la fama a fuerza de tratarse de “gomazos” y de franelearse 



masculinamente con palmadas y puñetazos. No, Massa cerró su campaña en el living de Alejandro 
Fantino, “Ale” para él, ese otro muchacho salido del llano de la clase media, hijo –como dice el 
periodista Martín Rodríguez– de la “cópula entre Cavallo y Doña Rosa”, que disfruta de que “pibes 
como nosotros” estén llegando a puestos de decisión y disfruta con la anécdota que describe a 
Massa sentado en calzoncillos y tomando mate en su casa, atendiendo por teléfono a la 
Presidenta. Ahí es donde fragua a la perfección su mensaje, mezcla de ondas de amor y paz y 
panóptico forjado a fuerza de camaritas en los centros comerciales, ahí es donde se valora haber 
pasado del barrio al country que en Tigre se da tan bien –son el 60 por ciento del territorio–, aun a 
costa del hacinamiento y la parasitosis por falta de agua potable de asentamientos humildes como 
Villa Garrote, a escasas ocho cuadras del Puerto de Frutos. Ahí es donde se valora haber levantado 
cabeza y se reconoce el esfuerzo personal, el esfuerzo empresarial y la renta que produce. Ahí, con 
“Ale” como compinche, puede endulzar los oídos del país empresario y el agropecuario que gusta 
vivir en barrios privados, y que no le toquen lo suyo. Ahí, este hombre de la clase media le puede 
hablar a “la enorme clase media” y soñar con 2015, porque al final le “sobran huevos para todo en 
la vida”. Aun cuando para 2015 faltan todavía dos años, tan poco y tanto para quien está 
acostumbrado a conducir a gran velocidad por el terreno político y sin mirar por el espejo 
retrovisor, ese espacio chiquito donde tal vez podría avizorar que ninguna alianza es eterna y que 
dar el volantazo de cambiar los dedos en V por el marketinero “me gusta” podría en la próxima 
curva sacarlo del camino. 
----------------------------------------------------------------------------- 
Martes, 29 de octubre de 2013 
EL PAIS › EMPEZO LA PELEA > EL FIN DEL ¿ACUERDO? 

Massa lo niega, pero también se lanza: “Le faltan el respeto 

a la gente” 

El jefe de Gobierno porteño buscó limitar la proyección de su competidor en la carrera presidencial. 

Dijo que el intendente de Tigre es parte del peronismo y que el PRO no va a admitir en su espacio 

integrantes de los últimos gabinetes nacionales. Massa criticó a Macri por hablar de 2015, pero señaló 

que buscará “extender el mensaje” fuera de la provincia de Buenos Aires. 

 “La gente” fue el comodín que mostró el diputado electo por el Frente Renovador Sergio Massa 
en cada una de sus muchas apariciones mediáticas durante la mañana de ayer. Acudió a la figura 
cuando le preguntaron por el resultado de las elecciones del último domingo, por el Frente para la 
Victoria y por la relación aparentemente rota entre su espacio y el PRO, cuyo referente, el jefe de 
Gobierno porteño, Mauricio Macri, ya se postuló para competir en la disputa presidencial en 2015. 
En ese sentido, Massa consideró que los que se candidatean para el Ejecutivo “le faltan el respeto 
a la gente”, pero su entorno ya lo puso en carrera. 
“La gente quiere dirigentes comprometidos con la agenda de problemas cotidianos”, opinó Massa 
en uno de los tantos diálogos radiales que mantuvo con la prensa ayer por la mañana, tras la 
victoria que el Frente Renovador obtuvo en la provincia de Buenos Aires, en donde le sacó más de 
10 puntos de ventaja al Frente para la Victoria. En entrevistas concedidas a Radio Mitre y TN, en 
donde le pidieron opinión sobre cómo el oficialismo había reaccionado frente al panorama de los 
resultados, el diputado electo bonaerense sostuvo que “más allá de cómo pasaron el momento 
ayer, lo importante es lo que hagan a partir de hoy en la gestión. En ese sentido, pido con 
humildad escuchar a la gente, que ayer (por el domingo) habló y fue muy firme respecto del 
mensaje en lo que tiene que ver con temas como inflación e inseguridad, un mensaje muy 
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negativo a los fracasos de (el secretario de Comercio Interior, Guillermo) Moreno en materia 
económica”. 
Massa, no obstante, evitó hablar sobre la construcción del Frente Renovador con la mira puesta en 
2015 y aprovechó la ocasión para desmarcarse del PRO. “Los que piensan en 2015 le faltan el 
respeto a la gente”, afirmó en clara referencia a Macri, cuyo discurso de cierre eleccionario giró en 
torno de su postulación como “alternativa” para ocupar el sillón de Rivadavia: “Se le falta el 
respeto a la señora que no sabe si los precios de hoy van a ser los mismos del viernes, al laburante 
que se levantó a las 6 de la mañana y tiene miedo cuando espera el colectivo”, ejemplificó. 
Sin embargo, algunos personajes de su entorno se atrevieron a más. Es el caso del ex jefe de 
Gabinete Alberto Fernández, quien se permitió imaginar un protagonismo de Massa en la 
contienda presidencial: “Hay algunos datos interesantes. El primer dato es que Sergio Massa, 
alguien que hace dos meses era una incógnita, hoy está parado en el centro de la escena nacional 
como un candidato de futuro”, enfatizó. El jefe comunal de San Miguel, Joaquín de la Torre, fue 
menos directo y habló de “reproducir la construcción”. “Lo que va a hacer Massa es tratar con 
todos nosotros a su lado para que esta construcción se pueda ir reproduciendo en distintas 
provincias de la República Argentina”, analizó. A través de un comunicado, el intendente de San 
Martín, Gabriel Katopodis, celebró el triunfo y aseguró que el espacio tiene “la responsabilidad 
para construir un futuro mejor”. “La gente decidió cambiar las cosas con su voto y ahora tenemos 
que ponernos a trabajar en ese sentido, porque este triunfo nos afirma el compromiso de 
ocuparnos de la agenda de los problemas reales”, aseguró. 
Por su parte, Massa reclamó “una mirada de largo plazo, pero en políticas públicas, en 
infraestructura, transporte, economía, producción, empresa, campo e industria, pero no en 
proyectos personales” porque “la gente está harta de los proyectos personales y de las discusiones 
banales de los dirigentes”, adivinó. Al respecto, mencionó que “en la provincia de Buenos Aires, la 
sanción de la ley de policías municipales y el cambio del código de procedimientos no puede 
esperar”. 
Massa dijo que “no” tuvo contacto con “el entorno” de la presidenta Cristina Fernández y que 
“no” tiene información sobre el estado de salud de la mandataria y pidió trabajar para “consolidar 
algunos liderazgos locales nuevos”, como los de Berisso y Quilmes, donde el Frente Renovador 
ganó tras unas primarias “con un poco menos de volumen” electoral. Entonces se le preguntó si 
esperaba traspasos desde el oficialismo tras la derrota: “Ganamos en más de cien distritos, y el día 
que lanzamos el Frente Renovador éramos veinte intendentes. Quiero tomarme el trabajo, más 
que de andar haciendo de ambulancia, de discutir seriamente qué significa el voto de la gente. Si 
no, vamos a estar tirando por la borda el camino que se eligió. La gente quiere dirigentes 
comprometidos con la agenda cotidiana”, señaló. 
“La primera diferencia respecto de 2009 –cuando el oficialismo perdió por 2,3 puntos la elección 
legislativa, debajo del espacio de Francisco de Narváez– es que acá hay un grupo muy grande de 
intendentes de la provincia (de Buenos Aires) y algunos intendentes amigos de otros rincones del 
país, que tienen ganas de trabajar y que tienen por objetivo acompañar la labor parlamentaria”, 
explicó Massa en radio La Red para diferenciar su triunfo del que consiguió Francisco de Narváez 
hace cuatro años. En ese sentido, aseguró que buscará “avanzar en una agenda con intendentes 
del Frente Renovador” y “extender el mensaje” fuera de la provincia de Buenos Aires. El 
intendente de Tigre contó que el domingo mantuvo comunicaciones con Mario “Das Neves, 
Ramón Mestre y el intendente de Catamarca” y que “el miércoles empezamos una gira por Mar 
del Plata y Bahía Blanca agradeciéndole a la gente que nos votó”. 
------------------------------------------------------------------------ 
 
 
 



Jueves, 31 de octubre de 2013 
SOCIEDAD › UN ESTUDIO MUESTRA COMO PIENSAN, SIENTEN Y VIVEN LOS ADOLESCENTES EN ASENTAMIENTOS DEL 
AREA METROPOLITANA 

El informe que derriba mitos y estigmas de los chicos de las 

villas 

Seis de cada diez cuentan con una computadora en su casa. El 80 por ciento de los de 15 y 16 años 

tiene celular. La mayoría valora mucho la escuela como institución. Y quieren ser maestros, médicos o 

policías. Un relevamiento de Unicef muestra la forma de vida de los chicos de entre 12 a 16 años de 

esos barrios. 

 Por Mariana Carbajal 

El 63 por ciento de los adolescentes que viven en asentamientos y villas del área metropolitana 
tiene una computadora en su casa y, si bien sólo el 39 por ciento tiene acceso a Internet en su 
domicilio, el 74 por ciento se conecta a la web; casi cuatro de cada diez lo hace desde un cíber o 
locutorio. Facebook es el sitio que más visitan. Los datos surgen de una encuesta coordinada por 
Unicef, la organización Techo y la consultora Analogías entre 1.100 chicos y chicas de 12 a 16 años 
que habitan en 128 de esos barrios. El relevamiento encontró que el impacto del Programa 
Conectar Igualdad es muy significativo: el 32 por ciento de los encuestados accedió a una 
notebook a través de ese plan en el conurbano, mientras que en la ciudad de Buenos Aires ese 
porcentaje llega a 54,4 por ciento. 
El 6,4 por ciento no estudia ni trabaja. Ese porcentaje llega al diez por ciento de los varones y al 14 
por ciento de las mujeres, en la franja de 15 y 16 años. Por otra parte, casi el 40 por ciento de los 
adolescentes mayores manifestó estar trabajando o buscando trabajo (ver aparte). La encuesta 
encontró por otra parte que el 66 por ciento tiene teléfono celular, la mayoría con acceso a 
Internet, aunque no suelen navegar –seguramente por una cuestión de costos– y lo usan 
fundamentalmente para mandar mensajes de texto. 
El estudio apuntó a conocer cómo piensan, sienten y viven los adolescentes en villas y 
asentamientos del área metropolitana. Los chicos y chicas encuestados valoran mucho la escuela 
como institución –incluso el diez por ciento que no asiste a clases–, con la persona que más 
conversan es su mamá, y lo que menos les gusta de su barrio es el problema de la inseguridad, en 
primer lugar, y en segundo, las drogas y el alcohol, y especialmente el paco. Tienen una mirada 
optimista en relación con su situación personal y frente al contexto que los rodea. ¿Qué es lo que 
más les gusta del barrio y de la escuela? Los amigos. “Los resultados de la encuesta nos alejan de 
la estigmatización y el lugar común que se cae cuando tendemos a ver a los adolescentes de villas 
y asentamientos como casos especiales. La cotidianidad de la vida que tienen es muy similar a la 
de otros adolescentes. Antes que otra cosa son chicos y su comportamiento antes que cualquier 
otra caracterización es la de chicos”, destacó Andrés Franco, representante de Unicef Argentina, 
durante la presentación de la encuesta. 
Franco estuvo acompañado por María José Ravalli, especialista en Comunicación de Unicef, e 
Ignacio Gregorini, director del Centro de Investigación Social de Techo (antes Un Techo para Mi 
País), entre otros referentes de las entidades. 
El 60 por ciento de los encuestados vive con ambos padres, el 32 por ciento con su mamá y el 4 
por ciento con su papá. El promedio de familiares por hogar es de 6,4 personas, y si bien las 
familias son numerosas, más del 60 por ciento de las viviendas tiene menos de tres habitaciones 
sin contar el baño y la cocina. 
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El nivel educativo del jefe/a del hogar es bajo: el 20 por ciento no completó la escuela primaria; el 
34 por ciento tiene primaria completa; el 22 por ciento, secundaria incompleta; y sólo el 18,8 por 
ciento terminó la educación secundaria o más. Entre los que respondieron la encuesta, nueve de 
cada diez adolescentes está escolarizado. 
En cuanto al trabajo, el estudio confirma una fuerte asociación entre el empleo de los chicos y la 
no concurrencia a la escuela. El 40 por ciento de quienes no van al colegio, trabaja, y si bien tres de 
cada diez lo hace en el rubro construcción, los chicos sueñan con otras profesiones. Cuando se les 
preguntó en qué se imaginaban trabajando “cuando fueran grandes”, mencionaron que les 
gustaría ser maestros, médicos y policías, en los primeros lugares. 
De acuerdo con la encuesta, la distancia que recorren los y las adolescentes entre su casa y el 
colegio podría asociarse a la exposición a la inseguridad. De los chicos escolarizados, casi el diez 
por ciento fue insultado y el ocho por ciento sufrió un robo en los últimos seis meses en el camino 
a la escuela. Más de la mitad de estos adolescentes que afirmó haber sido víctima de un robo o 
hurto se traslada más de 16 cuadras. En el tres por ciento de los casos mencionaron haber recibido 
disparos o quedar atrapados en un tiroteo. “El de la violencia es otro tema importante para ellos. 
Pero cuando se refieren a ese problema no hablan del bullying en las escuelas, que es más alto en 
colegios de sectores medios y altos, sino de la violencia en la calle. Pero tampoco podemos caer en 
estigmatizar como si todo el barrio fuera violento, lo que muestra la encuesta es que tienen 
identificados los lugares o sectores de su barrio que son inseguros”, señaló Franco. Calles oscuras, 
ciertos callejones, algunas áreas son los que señalan los chicos y chicas como más problemáticos. 
El otro aspecto que subrayó el representante de Unicef de los datos que surgen del estudio es “el 
alto acceso a la tecnología” observado entre los adolescentes relevados. 
El uso del celular se eleva entre los 15 y los 16 años a ocho de cada diez. Si bien el 61 por ciento 
del total de celulares tiene acceso a Internet, sólo el 34 por ciento de los chicos utiliza las 
funciones de navegación para consultar sitios web, usar redes sociales, chatear o escuchar música 
online y ver videos. Las actividades en Internet más mencionadas fueron la participación en redes 
sociales y chats. La encuesta ratifica otras mediciones que ubican a Facebook como el sitio más 
utilizado por los chicos. 
El trabajo lleva como título “Las voces de los adolescentes en villas y asentamientos de Buenos 
Aires”. Las encuestas fueron realizadas entre noviembre de 2012 y febrero de 2013 por más de 
300 voluntarios, en 128 barrios precarios, de la Ciudad, y 29 municipios del primer, segundo y 
tercer cordón del conurbano. Esteban Fernández, coordinador del trabajo de campo, destacó la 
buena disposición que encontraron entre los chicos y chicas para responder. “Cuando les 
explicábamos que la encuesta era para conocer su voces se emocionaban, llamaban a algún amigo, 
se re entusiasmaban”, apuntó. 
Unicef informó que los resultados del estudio fueron compartidos ya con referentes de la 
Secretaría de Niñez de la provincia de Buenos Aires, del Ministerio de Desarrollo Social del 
gobierno porteño y de varias intendencias. 
----------------------------------------------------------------- 
Lunes, 4 de noviembre de 2013 | Hoy 
EL PAIS › OPINION 

Precisiones sobre los “ni-ni” 
 Por María del Carmen Feijoó * 

La categoría “ni-ni” es otra forma amenazante de presentar a los jóvenes. Como es un concepto 
con “gancho”, se difundió rápidamente. Pero, al generalizarse, se sobresignificó, esto es, pasó a 
implicar y decir mucho más que lo que su construcción incluye. Conceptualmente, son jóvenes que 
no trabajan ni estudian, en tramos de edad de 15 a 24 años. 
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La apropiación del término por el sentido común sirve para construir un “grupo emisario” en el 
que la sociedad deposita sus fantasmas, construyendo una visión social de la juventud 
desvalorizada y peligrosa: chicas y muchachos que, si son pobres, pasan su tiempo en la barra de la 
esquina y, si son menos pobres, frente a sus computadoras y sus previas alcohólicas. A esa 
inactividad se le atribuye delincuencia, violencia social, drogadicción y alcoholismo. La reciente 
discusión sobre la disminución de la edad de imputabilidad es un daño colateral de este enfoque. Y 
esto no quiere decir que no haya problemas. Pero analizar los “ni-ni” sin incluir el contexto los 
convierte de víctimas en victimarios. En la Conferencia de Población de América latina y el Caribe 
que tuvo lugar recientemente en Montevideo, una de las redes de jóvenes presentes hizo notar la 
profunda injusticia de estos estereotipos sobre sus condiciones de vida. Señalaron que los y las 
jóvenes de la región que no trabajan ni estudian, lejos de estar mirando todo el día el techo o la 
televisión, son piezas fundamentales en las estrategias de los arreglos domésticos de sus hogares, 
donde despliegan gran número de actividades que van desde el cuidado de menores y ancianos, la 
atención de las tareas domésticas que los adultos no pueden realizar y la articulación del mundo 
de los viejos con el nuevo mundo de los jóvenes. Describir ese despliegue cotidiano de actividades, 
sobre el que hay poca información, es una deuda pendiente porque, si no, a su frustración objetiva 
se puede sumar una frustración subjetiva, resultado de que al nombrarlos “ni-ni” se los convierta 
en no personas, o personas definidas más por la vida que no tienen que por la vida que tienen. 
Las distinciones de género se suman a las de los grupos sociales. Si son mujeres, merodean por 
una maternidad social, cuidando a los chicos de otros, o en torno de su propia maternidad 
temprana. Es conocido que un componente clave del embarazo adolescente es que implica la 
búsqueda de uno de los pocos proyectos de vida posible, tal vez en la misma medida que el 
desconocimiento o la falta de acceso a insumos y servicios de salud reproductiva. Por su parte, los 
varones desarrollan tareas de cuidado de las viviendas y exploraciones para constituir su 
masculinidad. Una de las actividades de los grupos de edad más joven, “estar juntos” o “hangear”, 
es una forma de producir los espacios de socialización que no tienen en la escuela o en el trabajo. 
No vamos a discutir el número de nini en nuestro país. Veamos más bien quiénes son. Desde el 
punto de vista del trabajo, las personas pueden ser inactivas –que no trabajan ni buscan empleo– 
o activas, esto es, que trabajan o buscan empleo –y si no lo tienen son desocupadas pero activas–. 
Desde el punto de vista de la educación pueden estar estudiando o no. La noción de “ni-ni” 
oscurece la relación con el mundo del trabajo, pues al decir que no trabajan no aclara si son 
activos o inactivos, y se suma esa situación a la condición de si asisten o no a algún servicio 
educativo. Así se forma un híbrido, ya que esta categoría no informa cuántos de los “ni-ni” están 
buscando empleo activamente o son inactivos. Si lo son, hay que preguntarse qué pasó para que el 
trabajo no fuese un valor en su proyecto de vida. Tampoco sabemos cuántos de los desocupados 
no estudian por falta de recursos o por ausencia de ofertas educativas atractivas y que miren al 
futuro. Esto, para varones como para mujeres. En el caso de las mujeres, incorporar la variable 
reproductiva oscurece más el análisis e incorpora el sexismo. Que una joven que no trabaja ni 
estudia sea mamá no es una nueva dimensión para el análisis de la situación de los “ni-ni” y cuidar 
a sus hijos con los ingresos provenientes de la AUH no cambia lo central. La pregunta debe ser qué 
provisión de servicios de cuidado existe –jardines, guarderías, acompañantes de tareas, subsidios– 
como para que, si quisiera trabajar, pudiera superar el modelo tradicional de división sexual del 
trabajo y conciliar sus roles maternales y sociales. 
Educación y trabajo son derechos. El uso del rótulo “ni-ni” en el debate debe servir más como un 
llamado de atención sobre las tareas pendientes que sobre los jóvenes en la construcción de sus 
proyectos de vida. No se trata de lo que no son, se trata de los derechos a los que no acceden. 
* Universidad Pedagógica (Unipe). 
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Martes, 5 de noviembre de 2013 
SOCIEDAD › OPINION 

“Los vecinos ya están cansados” 
 Por Fernando “Chino” Navarro * 

Enzo Ledesma tenía 13 años. El lunes 28, a la noche, el Bebote, uno de los tranzas del lugar, le 
pega dos tiros por la espalda y lo mata en el barrio La Cárcova de San Martín. 

“Yo sé quién es el asesino”, le dijo Juan Ledesma, padre de Enzo, al comisario. 

“Si lo ven en el barrio llamame, así lo detenemos”, respondió el uniformado. 

Y lo vieron. Pero el comisario nunca le atendió el teléfono. 

“Qué piensan en el barrio al ver que el comisario no atiende ni hace nada para detener al asesino? 
Que la policía es cómplice. Lo piensan de bastante antes que mataran a Enzo. Los ven pasar una 
vez por semana recorriendo el espinel de transas a los que no detienen. Sospechan que recaudan 
y dejan crecer la violencia. Y la violencia es mucho más que un enfrentamiento entre bandas de 
narcos. Es el camino que muchas personas eligen para resolver toda clase de disputas. A los 
golpes, a los puntazos, a los tiros. Una violencia potenciada por el negocio de la droga. 

La violencia y la impunidad desataron la reacción vecinal. Marcharon a la comisaría 4ª de San 
Martín acompañando a Juan para plantear sus reclamos al comisario. Pero no recibieron 
respuesta. “Vinimos a hablar sobre cómo era el asunto acá. No me dieron bolilla y los vecinos ya 
están cansados”, explicaría luego Ledesma a los periodistas. 

Lo cierto es que estalló la indignación. Atacaron la comisaría y quemaron un depósito con distintos 
vehículos incautados. 

El de Enzo no es un caso aislado. Ivonne tenía diez años y murió de un tiro en la cabeza cuando en 
el Barrio Independencia se enfrentaban dos bandas de narcos: la de Omar con la de Rolón. A este 
último los vecinos lo señalan vinculado a José María Fernández, que es la persona que el 
intendente Gabriel Katopodis designó al frente de la Secretaría de Seguridad de la municipalidad 
de San Martín. 

Pocas semanas después de la muerte de Ivonne, una reunión en el barrio por el problema de la 
violencia terminó abruptamente porque a dos cuadras habían asesinado a otro pibe. 

Rubén tenía 16 años y lo mataron de ocho tiros cuando aparentemente fue a comprar un porro en 
La Cárcova. 

Los vecinos y los militantes del barrio señalan que son al menos 14 las muertes en lo que va del 
año vinculadas a la impunidad y los enfrentamientos de los transas del barrio. 

A los diarios y a los canales de cable llegan las llamas y la explosión indignada de los vecinos. Pero 
hace tiempo que los vecinos reclamaban. No tuvieron respuesta al pedido de presencia y 
patrullaje que hicieron al intendente Katopodis. También habían reclamado la intervención de la 
comisaría y mayor presencia de efectivos de Gendarmería. 

“Enzo presente”, “Camel tira tiro”, “Bebote traza”, “Arruina guachos”, “la gorra arregla” son 
algunos de los graffiti que quedaron tatuados en los muros de la comisaría. 

Pero la señal de alerta estaba encendida desde bastante antes y no es una cuestión exclusiva de La 
Cárcova. Micaela Ruiz, de 13 años en Fiorito; Candela Sol Rodríguez, en Hurlingham, o Kevin 
Molina de 9 años, en Villa Zabaleta, son algunos de los casos que dan cuenta de esta violencia que 
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muchas veces nace de disputas por la transa pero que está cada vez más instalada en los hábitos 
de convivencia entre las personas de esos barrios: violencia para consumir, violencia para 
divertirse, violencia de género, violencia con los ancianos, violencia con los niños. 

La reacción del nuevo ministro de Seguridad, Alejandro Granados, estuvo a la altura de las 
circunstancias. En primer lugar, porque frente a la reacción vecinal no se recurrió a la represión 
como respuesta, lo cual hubiera concluido en una tragedia. Y porque luego separó a las 
autoridades policíacas, intervino la comisaría y escuchó y se puso a disposición de los vecinos que 
impulsan el reclamo. 

El episodio es una buena muestra de la magnitud del problema que tenemos. 

Al mismo tiempo que el Estado invierte cada vez más dinero en patrullaje y control, la percepción 
vecinal creciente es que la policía está vinculada al delito. Los mismos que piden más patrullaje 
pueden terminar indignados quemando una comisaría. 

El análisis minucioso que se ha comenzado a realizar de los homicidios dolosos de diversos 
departamentos judiciales desde la Suprema Corte de Justicia de la Nación da cuenta de esta 
situación. En términos gruesos, según las zonas, en aproximadamente la mitad de los casos los 
homicidios son producto de riñas, discusiones, ajustes y venganzas o se dan en un contexto de 
violencia intrafamiliar. Si a eso sumamos que parte de las muertes que tienen al robo por móvil 
(entre un 20 y un 25 por ciento de los homicidios dolosos) también expresan esa violencia, 
podemos tener una dimensión adecuada del problema. 

En los medios suele enfatizarse el temor que viven los ciudadanos de clase media frente al riesgo 
de ser víctimas de un delito. Pero en los barrios humildes, la inseguridad no se expresa sólo en el 
temor a que aparezca alguien y te robe, porque la violencia de la transa narco y el delito es 
creciente, se proyecta sobre las pibas y los pibes del barrio y potencia una convivencia cada vez 
más violenta y angustiante entre las personas. Los gobiernos locales procuran reforzar el 
patrullaje, en especial en los barrios de clase media, e incorporar la tecnología a través de las 
cámaras y los centros de monitoreo, pero aún no existe una estrategia de abordaje integral. 

Más de una vez hemos dicho que un objetivo central de esta etapa de recuperación de derechos 
es terminar con la pobreza. El escenario de esta convivencia violenta son precisamente los barrios 
en los que se concentra la pobreza urbana. Son los mismos de mayor mortalidad infantil y riesgo 
sanitario. También, los de condiciones de habitabilidad más precaria. 

Hay que profundizar la conciencia acerca de que un abordaje integral es imprescindible. Muchas 
veces se habla de las causas profundas del problema como algo distante e inalcanzable, como si 
sólo pudiéramos echar mano a los parches de más efectivos, menos tolerancia y más mano dura. 

Pero las comisarías atacadas e incendiadas son testimonio que esa mano que se pide que se 
endurezca es parte del problema. 

Necesitamos definir un plan de recuperación y desarrollo integral de los barrios periféricos de 
nuestros grandes centros urbanos, que fortalezca y profundice la presencia estatal y la 
participación comunitaria y brinde herramientas concretas para avanzar con mucha más rapidez 
en encarar sus problemas estructurales: la precariedad habitacional, el empleo informal, la falta de 
proyecto de vida de los pibes que no trabajan ni estudian, las adicciones, la mortalidad infantil, el 
embarazo adolescente, la violencia de género. 

Pero, a su vez, no podemos resignarnos al deterioro que los vínculos con el delito produce en 
nuestras policías, donde también hay efectivos honestos. 



En momentos en que nos disponemos a definir el marco normativo de las policías comunales, es 
necesario asumir que esta iniciativa fracasará si al mismo tiempo no somos capaces de 
transformar la policía bonaerense y reproducir los actuales problemas si son concebidos con la 
misma matriz cultural de la actual policía. Tenemos por delante un debate profundo que excede y 
en mucho a la instalación de una cámara o la efectividad de un centro de monitoreo, que serán 
herramientas necesarias y valiosas en la medida en que sean parte de una política decidida a 
atacar el problema de raíz. 

Terminar con todo vestigio de autogobierno, dar señales políticas claras respecto de los objetivos y 
el perfil que se pretende de la fuerza, fortalecer la profesionalización, priorizar el combate del 
delito organizado en vez de la administración del delito local, crear una policía judicial que sea 
realmente capaz de cumplir sus misiones sin recurrir a la policía de prevención para sus tareas 
cotidianas y descentralizar la prevención con la creación de las policías comunales conducidas de 
manera plena por los gobiernos locales con un estricto control social, son algunas de las 
cuestiones de agenda sobre las que debemos avanzar sin demora como auténticas políticas de 
Estado. 

“Ellos saben quiénes son, pero la policía y los políticos no hacen nada. Los que venden drogas son 
15 locos, pero ponen dinero. Yo quiero al que mató a mi hijo, a los otros no porque sé que 
arreglan en tribunales con plata. Los vecinos ya nos cansamos de tener miedo. O nos unimos o nos 
matamos todos”, dijo el papá de Enzo desde la puerta de la comisaría 4ª. El dolor y la indignación 
de ese padre viene a interpelarnos para que nos dejemos de idas y venidas y seamos capaces de 
ponernos a hacer lo que corresponde. 

En estas líneas he tomado el ejemplo doloroso de lo que sucede en la municipalidad de San Martín 
y he señalado reproches de los vecinos al municipio, pero lejos está de mi intención centrar el 
reproche en un determinado dirigente o sector político. Afrontar este desafío requiere asumir que 
lo padecen gobiernos locales y provinciales de distintos signos políticos y que necesitamos 
compartir políticas de Estado que construyamos y llevemos adelante entre todos. 

--------------------------------------------------------- 

Miércoles, 13 de noviembre de 2013  
PIRULO DE TAPA 

INSEGURIDAD 
 “Una de las principales lecciones de los últimos años es que las políticas de ‘mano dura’ no han 
funcionado”, señala el PNUD en el Informe 2013-2014 “Seguridad ciudadana con rostro humano: 
diagnóstico y propuestas para América latina” presentado ayer. El informe indica que “la 
inseguridad ciudadana frena el desarrollo social y económico” y recomienda políticas para mejorar 
la calidad de vida con prevención del delito y la violencia con un crecimiento incluyente, 
instituciones de seguridad y justicia eficaces y medidas para estimular la convivencia social. 

------------------------------------------------------------ 

Miércoles, 13 de noviembre de 2013 
LA VENTANA › MEDIOS Y COMUNICACION 

Delito, pobreza e invisibilización 

Roberto Samar asegura que para el periodismo no todas las víctimas son iguales y que los pobres se 

vuelven visibles a la hora de criminalizarlos. 

 Por Roberto Samar * 

http://www.pagina12.com.ar/diario/pirulo/index-2013-11-13.html
http://www.pagina12.com.ar/diario/laventana/index-2013-11-13.html


La discriminación de la pobreza incide en las coberturas periodísticas de dos maneras: por un lado, 
se asocia la pobreza con la criminalidad y, por el otro, se invisibiliza a esos grupos cuando ocupan 
el lugar de víctimas. 
Kevin Molina fue asesinado el sábado 7 de septiembre por un balazo, durante el enfrentamiento 
entre dos bandas. En medio del dolor, hubo serias denuncias de los vecinos de que existió una 
zona liberada por las fuerzas de seguridad. Ahora bien. ¿Viste a la familia de Kevin hablando en la 
tele? ¿El caso fue tapa de los medios hegemónicos? No. Porque Kevin era de Zavaleta, no vivía en 
Barrio Norte. Las víctimas pobres son invisibles. La militante trans de la zona de Constitución 
Yhajaira Falcón fue acusada de robar 150 pesos a un taxista con una tijera. En la investigación no 
apareció la tijera, no hay testigos y no se supo del taxista. Sin embargo, estuvo varios meses 
detenida. Esta situación de abuso, producto de su vulnerabilidad, sólo fue noticia para Página/12 y 
Tiempo Argentino. 
Las víctimas no son iguales. La mirada del periodismo, de los medios, de grandes sectores de la 
sociedad y del Estado se sensibiliza cuando afecta a ciertos sectores sociales e ignora a otros. 
 
Pero los pobres se vuelven visibles a la hora de criminalizarlos. En ese sentido, el libro de Buenas 
Prácticas en la Comunicación Pública, del Inadi, sostiene que “el caso prototípico de la 
estigmatización de la pobreza es el que la asocia a la delincuencia. El prejuicio más común, 
utilizado de manera recurrente por los medios de comunicación, es que las personas en situación 
de pobreza salen a robar desde asentamientos, villas o barrios populares y que esto se vincula 
directamente con los crímenes y homicidios ligados a la idea de “inseguridad”.” 
Para tomar dimensión del problema, según una encuesta sobre percepción de prácticas 
discriminatorias del Inadi del año 2008, la principal causa de discriminación en Argentina es la 
pobreza. 
Como decíamos anteriormente, este imaginario social criminalizador atraviesa los distintos 
sectores sociales, así como también los poderes del Estado. En ese sentido, el joven pobre que 
responde al estereotipo del “delincuente” tiene más posibilidades de ser denunciado por vecinos, 
de ser para la policía el primer sospechoso de un delito y de recibir del Poder Judicial una prisión 
preventiva hasta que finalice el proceso. 
 
Por el contrario, si la seguridad es un servicio público, el Estado debe garantizarla para todas y 
todos, pero sobre todo para los sectores más vulnerables, ya que cuentan con menos 
herramientas para ejercer sus derechos. Es decir, si queremos construir una sociedad más segura e 
inclusiva, debemos desarrollar discursos e imaginarios sociales que desasocien la pobreza de la 
criminalidad. Paralelamente, en materia de seguridad se deben desarrollar políticas activas que 
pongan el eje no sólo en los grupos hegemónicos de la sociedad, sino sobre todo en los sectores 
históricamente vulnerados. Una política que haga visible a Kevin y a Yhajaira. 
------------------------------------------------------------- 

Viernes, 15 de noviembre de 2013 
SOCIEDAD › LA ARGENTINA TIENE LAS TASAS MAS BAJAS DE HOMICIDIO EN LA REGION 

Seguridad ciudadana en cifras 

Un informe del PNUD sobre América latina revela que la Argentina se ubica entre los países con menos 

asesinatos y más robos. El estudio propone una “seguridad con rostro humano” y reclama políticas 

para enfrentar el problema que respeten los derechos humanos. 

El Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) elaboró un informe en el que analiza la 
evolución del delito en América latina y, entre otros puntos, muestra que la Argentina posee los 
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menores índices de asesinatos de la región y los guarismos más altos en robos y tentativas de 
robo. El informe titulado “Seguridad ciudadana con rostro humano” fue realizado por el 
mencionado programa de la ONU, en colaboración con especialistas y organizaciones no 
gubernamentales, y aborda el problema de la inseguridad en la región. 
El análisis de las estadísticas sobre los asesinatos en los países latinoamericanos arroja que la 
Argentina tiene una de las tasas de asesinato más baja. Con menos de seis crímenes mortales cada 
cien mil habitantes, las cifras argentinas son muy similares a las de la República Oriental del 
Uruguay y apenas por encima de los registros en Chile. 
La agencia de la ONU afirma que la violencia letal afecta en la región en forma desproporcionada a 
los jóvenes, dado que las tasas indican que la juventud latinoamericana sufre homicidios con una 
tasa superior al doble respecto del resto de la población. 
En lo relativo a los robos, al contrario que los homicidios, la Argentina está en el grupo de los 
países con tasas más altas. En total, hubo 386.828 robos y tentativas de robo en 2008, lo cual 
representa una tasa cada 100 mil habitantes de 973,3 y ubica al país en el primer lugar. Costa Rica 
y México marchaban segundo y tercero en 2008, con tasas de 895,6 y 615, respectivamente. Esto 
sucede en un contexto adverso, ya que según el informe, “en los últimos 25 años ha habido un 
marcado aumento en las tasas de robos para la mayoría de los países de la región”. 
El número total de homicidios registrados por el PNUD en la Argentina, siempre de acuerdo con la 
colecta de las estadísticas oficiales, alcanzó a 2731 en 1995 y, 17 años después, descendió a 2305, 
en 2005. 
Los once países con más asesinatos son Brasil, Colombia, Ecuador, El Salvador, Guatemala, 
Honduras, México, Panamá, Paraguay, República Dominicana y Venezuela, con tasas superiores a 
10 por cada 100 mil habitantes. 
Los secuestros alcanzaron a 253, en 2007, y a 181, en 2008, con tasas de 0,6 y 0,5 cada 100 mil 
habitantes, colocando entonces a la Argentina en el quinto país con menos casos detrás de 
Paraguay, Brasil, Honduras y República Dominicana. 
Las violaciones consignadas fueron 2888, en 1999, y 3367, en 2008, con tasas de 7,9 y 8,5 cada 100 
mil habitantes, respectivamente, de modo que el país se colocaba en la cuarta nación con menos 
violaciones detrás de Guatemala, Colombia, Brasil y Paraguay. 
En cuanto a los femicidios, el PNUD estableció que se registraron 262 en 2009 y 286 en 2011, una 
tasa de 0,7 cada 100 mil habitantes, muy por debajo de República Dominicana, que encabeza la 
lista con un porcentaje de 4,6. 
El estudio incluyó a 18 países: Argentina, Brasil, Colombia, Ecuador, El Salvador, Guatemala, 
Honduras, México, Panamá, Paraguay, República Dominicana, Venezuela, Bolivia, Chile, Costa Rica, 
Nicaragua, Perú y Uruguay. 
A la hora de hacer el análisis, el PNUD usó, además de las estadísticas de cada país, la percepción 
del delito de los habitantes de la región para estudiar el impacto de la inseguridad. Uno de los 
indicadores utilizados para medir la percepción del delito es el porcentaje de personas que 
cambiaron sus lugares de recreación por temor a sufrir delitos. Argentina, Chile y Panamá son los 
países que menos modificaron sus hábitos recreativos a causa del delito. 
El estudio realiza una serie de recomendaciones tendientes a disminuir el delito y sus 
consecuencias. Algunas de las sugerencias apuntan a la disminución de la impunidad, fortalecer las 
instituciones de seguridad y justicia, respetar los derechos humanos y la atención y prevención de 
la violencia de género. 
----------------------------------------------------------------- 

Martes, 19 de noviembre de 2013 | Hoy 
SOCIEDAD › LA GRAN MAYORIA DE LOS VICTIMARIOS SON HOMBRES, MAYORES DE 18 AÑOS, QUE EN UN 68 POR 
CIENTO UTILIZAN ARMAS DE FUEGO 
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Sólo dos de cada diez homicidios son por robo 

Las estadísticas volvieron a mostrar que predominan los crímenes que se producen por peleas, 

venganzas o ajustes de cuentas. Y que en la mayoría de los casos son “pobres que se matan entre 

pobres”, advirtió el juez Raúl Zaffaroni. 

 Por Irina Hauser 

 Por tercer año consecutivo, el relevamiento de estadísticas de homicidios dolosos del Instituto de 
Investigaciones de la Corte Suprema confirma que es un mito que la mayoría de los asesinatos se 
producen en situaciones de robo contra gente de clase media o rica. En la mayoría de los casos son 
“pobres que se matan entre pobres”, advierte el juez Raúl Zaffaroni. Las estadísticas volvieron a 
mostrar que predominan los crímenes que se producen por peleas, venganzas o ajustes de 
cuentas. El penalista agrega este dato: la mayoría de ellos no se investigan, quedan impunes. “En 
las zonas pobres es donde hay más cantidad de homicidios no esclarecidos –dice, en diálogo con 
Página/12–. El efecto es que hay víctimas de primera y víctimas de segunda.” Los datos son de 
2012 y, a diferencia de los del año anterior, abarcan el análisis de expedientes en el conurbano 
bonaerense, además de Capital Federal. Zaffaroni habló también del narcotráfico, dijo que la Corte 
sólo transmitió un pedido de otros jueces, y cuestionó la ley de derribo de aviones. 
–¿Por qué basan la investigación en homicidios y no en otros delitos? 
–Porque es el indicador máximo de violencia. Es cifra dura. El homicidio que se comete se conoce. 
Podrá haber alguno que escondió el cadáver en el fondo, pero lo cierto es que, a diferencia de 
otros delitos, en el homicidio no hay cifra negra. Del robo, por ejemplo, se registran denuncias. 
Pero no hay una cifra fija. No sabemos si las denuncias de robo se deben a que la gente confía más 
en la policía o en la Justicia, o contrata más seguros y quiere cobrar, ni cuánto no se denuncia. En 
criminología, registrar denuncias no equivale a registrar la frecuencia de un delito. La denuncia 
prueba cómo opera el aparato penal, pero no la frecuencia real del hecho. Los homicidios los 
podemos estudiar expediente por expediente. Vimos más de 900 entre Capital Federal y el 
conurbano bonaerense, abarcamos 14 millones de habitantes. 
–Según ese mapa, ¿en qué zona detectan que se producen más asesinatos? 
–De antemano, pensamos que en el conurbano el resultado iba a ser catastrófico, pero nos dio dos 
puntos más que Capital. Es más alto porque es la zona más conflictiva del país. En provincia de 
Buenos Aires, la tasa es de 7,66 por cada 100 mil habitantes y en Capital es de 5,46. Es alta según 
con qué se la compare. Si la compara con Canadá y Europa, que tienen tasas de 3, es alta; pero 
para América latina es baja. Si se la compara con la media de Brasil, que es de 20, no tenemos un 
brote. Si se toma la ciudad y se descuenta la concentración que se aprecia en la medialuna Sur, en 
el resto la tasa es de 3,05 por ciento, como en las ciudades europeas. A esa cifra general 
deberíamos aspirar. Lo que vemos es una mayor concentración en zonas de viviendas precarias. 
Los pobres se matan entre pobres, no salen a matar a otros barrios más ricos, pero, además, en 
esas zonas pobres es donde se da el mayor porcentaje de homicidios no esclarecidos. El efecto es 
que hay víctimas de primera, cuyos casos se investigan, y víctimas de segunda, los que no se 
investigan. En zonas de más homicidios, los expedientes tienen doscientas fojas; en otras zonas 
tienen tres cuerpos. 
–¿De quién es la responsabilidad de que eso suceda? 
–No estoy imputando a ningún segmento del sistema penal. Pero habría que enfocarse en esas 
zonas de mayor concentración en el mapa. No sabemos si es responsabilidad de la policía, de los 
jueces o fiscales, aunque se tiende a responsabilizar a la policía. Pero el nivel de “NN” es alto. Esa 



impunidad es lo que fomenta que se cometa más el delito. No quiere decir que se resuelva 
poniendo penas más altas. 
–¿Qué utilidad tiene este relevamiento? 
–Nosotros avisamos qué es lo que está pasando y, como primera cuestión, hay que enfocar a la 
prevención en estas zonas. El próximo paso debería ser una investigación cualitativa para ver qué 
tipo de conflictividad hay. Por ejemplo, hemos visto que sólo el 15 por ciento de los homicidios en 
Capital son por robo, el 19 por ciento en el conurbano y 12 por ciento en La Plata. En cambio, las 
motivaciones que prevalecen son las riñas, la situaciones de venganza, enemistad, ajustes de 
cuentas, cuestiones personales. El camino de la prevención debe apuntar a resolver la fuente de 
conflicto. Si hay problema de vivienda y viven todos juntos y se pelean, habrá que atender eso. La 
otra prevención pasa por las fuerzas de seguridad. La presencia de fuerzas de seguridad ayuda; 
aunque también puede ser disuasiva la presencia de gente caminando por la calle, que son 
posibles testigos. Por lo que vimos en la ciudad de Buenos Aires, algún resultado ha dado porque 
la tasa de homicidios mantuvo una tendencia a la baja desde la segunda mitad de 2011. 
–¿Qué proporción ocupan la policía y otras fuerzas entre los victimarios? 
–Tenemos un ítem de homicidios en casos de intervención de fuerzas de seguridad, pero están en 
trámite, sin sentencia. De todos modos, no son muchos, no es el gatillo fácil de los años ’84 u ’85. 
Lo que sabemos de los victimarios es que la mayoría son hombres, que utilizan en un 68 por ciento 
de los casos armas de fuego y 28 por ciento de armas blancas. También queda claro que la 
incidencia de los menores inimputables (menores de 16 años) es insignificante, de un uno por 
ciento en Capital. Se eleva un poco en la franja de 16 a 18 años, que cometen el 5 por ciento. Bajar 
la edad de imputabilidad de 16 a 14 sería bajarla para ese uno por ciento insignificante. La mayoría 
de los homicidios los cometen mayores de edad. Es igualmente baja la incidencia de extranjeros, 
que cometen el 17 por ciento de los homicidios. Los bolivianos, a los que más se estigmatiza, no 
aparecen en la estadística. Lo que está claro es que, en el modo en que se proyecta la violencia 
homicida en la opinión pública, hay una sobreestimación de los homicidios de menor número, con 
robos a la clase media, y una subestimación de los más numerosos, en zonas pobres. 
–Usted mencionaba entre los móviles más frecuentes de homicidio las peleas. ¿Cuentan allí las 
batallas entre bandas de narcos? 
–Posiblemente sea lo que aparece como riña, pero no me animo a hablar de enfrentamientos 
entre bandas. Tenemos alguna sospecha de ese tipo de disputas territoriales por drogas, pero no 
estamos seguros. Hay que hacer una investigación cualitativa sobre eso. 
–La Corte ofreció cierto diagnóstico sobre el narcotráfico la semana pasada. ¿No hay datos que 
lo vinculen con homicidios? 
–Lo único que hizo la Corte fue firmar una resolución mostrando lo que dijeron jueces de la región 
del noroeste. Transmitimos lo que dicen los jueces. Yo no sé si es cierto, lo que es cierto es que los 
jueces dicen que pasan hidroaviones con cocaína y que están desbordados, entre otras cosas. Eso 
es lo que transmitimos. Supongo que tienen un exceso de causas vinculadas con drogas y hay 
muchas vacantes en los tribunales. Eso no lo resolvemos nosotros, sino el Consejo de la 
Magistratura. 
–También dicen que aumentó el narcotráfico. 
–Naciones Unidas dice que somos exportadores de cocaína. No sé quién ni cómo puede medir eso. 
No fabricamos cocaína, no porque seamos inocentes, sino porque no tenemos materia prima. El 
riesgo en todo caso, para nosotros, es que pueda meterse por acá alguna ruta alternativa. Pero 
por suerte estamos lejos de las fronteras de los centros consumidores. 



–Un juez dijo que es cada vez más una leyenda que Argentina sea país de tránsito, porque 
aumentan los consumidores. 
–No conozco la capacidad de consumo de esos tóxicos acá. A mi entender, el problema del 
consumo está centrado en el paco, no en la cocaína. Pero el paco es otra cosa, no entra en estos 
diagnósticos. ¿Cómo se mediría el consumo de cocaína? El que consume no lo declara. Sólo se 
haría por muertes por sobredosis. 
–Una de las sugerencias de los últimos días, fogoneada entre otros por Sergio Massa, es la 
llamada ley de derribo de aviones. 
–La ley de derribo es una locura. Hubiéramos bajado el avión de Oviedo cuando venía a exiliarse 
acá. Es como decir “doy la voz de alto y tiro a matar”... no está autorizado en ningún caso. 
–Los jueces también reclaman radares y control en las fronteras. ¿Quién debe controlar e 
investigar el narcotráfico? 
–Nuestra frontera es complicada, son 5000 kilómetros que hay que controlar. Si no se puede 
controlar la introducción de cocaína en Estados Unidos, no pretenderán que la controlemos 
nosotros. 
--------------------------------------------------------------------- 

 Viernes, 22 de noviembre de 2013 | Hoy 

La edad de imputabilidad 

El jefe de Gabinete se manifestó en contra de bajar la edad de la imputabilidad penal de los menores 

que delinquen al afirmar que esa medida "no resuelve en forma estructural el problema" y sí en 

cambio se pronunció a favor de "políticas inclusivas". 

Al realizar su segundo encuentro con la prensa desde que fue designado, Capitanich aclaró que 
"en forma personal" considera que el problema "se resuelve con inclusión educativa, capacitación, 
un núcleo familiar que recupere al joven en su dignidad, esencia y en valores humanos y morales". 
"No debemos estigmatizar, sino recuperarlo con políticas inclusivas como lo ha hecho siempre la 
Presidenta de la Nación", sostuvo el jefe de Gabinete al plantear que esas medidas "muchas veces 
son gestos, expresiones de voluntarismo que no tienen asidero con la resolución estructural del 
problema". 
----------------------------------------------------------- 

Sábado, 23 de noviembre de 2013 | Hoy 
ECONOMIA › CAPITANICH HABLO SOBRE LAS POLITICAS ECONOMICAS 

“Amplia equidad social” 

El jefe de Gabinete informó que habrá nuevos acuerdos de precios, se refirió a los subsidios a las tarifas 

y a otras medidas que apuntan, dijo, “a proteger a los que menos tienen”. 

El proyecto de ley para modificar las alícuotas de impuestos para bienes suntuarios –como autos 
de alta gama, embarcaciones y aviones– que envió el Poder Ejecutivo a la Cámara de Diputados 
para “desincentivar su adquisición”, fue uno de los tantos temas que tocó el jefe de Gabinete, 
Jorge Capitanich. Ayer por la mañana, ante la prensa y en la Casa Rosada, el flamante funcionario 
ofreció datos económicos, opinó sobre los dirigentes de la oposición y la baja en la edad de 
imputabilidad y aseguró que el Ejecutivo trabajará los temas fijados por Cristina Fernández de 
Kirchner: “La metodología que estableció la Presidenta ha significado un proceso a partir del cual 
trabajamos en una agenda que ella establece, y nosotros presentamos alternativas y opciones”, 
detalló. 
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Capitanich abrió con números su segunda conferencia de prensa al frente de la Jefatura de 
Gabinete de Ministros. Según informó: el Gobierno finalizará este año “con una inversión pública 
de 118 mil millones de pesos” y, para los próximos dos años, el Poder Ejecutivo espera cumplir 
“200 metas de gestión”. 
En ese sentido, mencionó que el jueves compartió una reunión en Olivos con la Presidenta, el 
flamante ministro de Economía, Axel Kicillof; el saliente ministro y actual titular de la Unidad de 
Reestructuración de la Deuda, Hernán Lorenzino, y el secretario de Legal y Técnica, Carlos Zannini, 
para establecer dichas metas. 
 
El próximo miércoles concurrirá al Congreso para “iniciar el vínculo” con el Parlamento y “dar un 
debate público”, informó. Por lo pronto, anunció que el Gobierno presentará un proyecto de ley 
“con la modificación de la Ley de Impuestos Internos” que afectará a “los autos de alta gama y las 
embarcaciones”, con la intención de establecer “un carácter diferencial” respecto de las otras 
tasas impositivas. En tanto, es la Presidenta la que mantiene bajo análisis una serie de medidas 
para “promover un incremento de la oferta de las reservas (monetarias) y su uso racional”, 
mencionó Capitanich, quien descartó que hubiera “anuncios grandilocuentes” en materia 
macroeconómica y cambiaria, que se buscará “previsibilidad y coherencia” y que el tipo de cambio 
seguirá siendo con flotación administrada. 
Respecto de la salida de Guillermo Moreno de la Secretaría de Comercio Interior, Capitanich 
advirtió a los empresarios y comerciantes que el hecho no significará “un viva la pepa” respecto 
del control de los precios, a los que ratificó. “Decimos que no hay un escenario para cualquier tipo 
de especulación, queremos trabajar con toda la cadena de valor, toda la matriz de insumo-
producto para garantizar previsibilidad” y para que “el productor tenga la compensación justa por 
su esfuerzo”, pero con “precios razonables”, insistió. De hecho, informó que el Gobierno impulsará 
“acuerdos de precios” para evitar subas bruscas en los valores de los productos. 
 
Además, prometió que durante su gestión regirá una “política económica de amplia equidad 
social” basada, entre otros puntos, en “tarifas” de servicios públicos subsidiadas para que la 
“variación de precios” no afecte a los que “menos tienen”. “Queremos una política económica de 
amplia equidad social para proteger a los que menos tienen, subsidios en tarifas de energía y en 
transporte urbano para que los empresarios tengan rentabilidad y para proteger a los 
consumidores”, enfatizó Capitanich. Señaló que en el caso de las tarifas de servicios públicos, el 
que tenga “buenos ingresos” pagará la tarifa que corresponde y el que tenga bajos ingresos lo 
hará a precio subsidiado, en el marco de una política tarifaria que será de “protección social” hacia 
los que menos tienen. “Los subsidios tienen como objetivo lograr que los empresarios tengan 
rentabilidad en la cadena productiva, y proteger el poder adquisitivo de los salarios de los 
consumidores y usuarios”, consignó. 
 
Luego de criticar la iniciativa de la baja en la edad de imputabilidad como método para combatir la 
inseguridad, por considerar que “no es la solución a los problemas de menores en conflicto con la 
ley”, Capitanich advirtió a los dirigentes de la oposición: “Quien quiera hablar con nosotros deberá 
hacerlo a través de propuestas concretas”. Dijo que va a “continuar con la agenda establecida por 
la presidenta de la Nación” en cuanto a la ronda de diálogo con distintos actores sociales, 
económicos y políticos. 
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1- UNA NUEVA AGENDA DE SEGURIDAD PARA NUESTRO PAIS (o ESTRATEGIA NACIONAL 

CONTRA EL DELITO) 

A. AGILIZAR LA RESPUESTA CONTRA EL CRIMEN ORGANIZADO 

En tal sentido, instamos al gobierno nacional a agilizar la respuesta contra el crimen 

organizado a partir de las siguientes medidas:  

1. Unificar la recopilación de información criminal con el objetivo de 

mejorar la inteligencia criminal. 

 03/04/2014 - 1870-D-2014 - RESOLUCION - PEDIDO DE INFORMES AL PODER 

EJECUTIVO SOBRE DIVERSAS CUESTIONES RELACIONADAS CON LA 

PUBLICACION DE LAS ESTADISTICAS CRIMINALES NACIONALES ACTUALIZADAS. 

DE NARVAEZ, FRANCISCO 1870-D-2014 

 03/04/2014- 1852-D-2014 – LEY - REGISTRO NACIONAL DE REINCIDENCIA - LEY 

22117-1852-D-2014 

 MODIFICACION DEL ARTÍCULO 13 Y 13 BIS, SOBRE ESTADISTICAS 

CRIMINOLOGICAS.  DE NARVAEZ, FRANCISCO 1852-D-2014 

 08/04/2014 2215-D-2014PEDIDO DE INFORMES AL PODER EJECUTIVO 

NACIONAL SOBRE DIVERSAS CUESTIONES RELACIONADAS CON LA 

INCORPORACION DEL SISTEMA DE SEGURIDAD CIUDADANA DENOMINADO 

SAFE CITY, EN EL MARCO DE UN ACUERDO ENTRE LOS MINISTERIOS DE 

SEGURIDAD DE LA NACION Y DE DEFENSA DE ISRAEL. DE NARVAEZ 2215-D-2014 

2. Atacar la producción de drogas y precursores químicos. 

 10/06/2013 – 4642-D-2013 PEDIDO DE INFORMES AL PODER EJECUTIVO SOBRE 

DIVERSAS CUESTIONES RELACIONADAS CON EL ESTADO ACTUAL Y 

FUNCIONAMIENTO DE LA "ASOCIACION DE INDUSTRIALES Y COMERCIANTES DE 

ARTICULOS DE CAZA Y PESCA (AICACYP)", EN RELACION A SU VINCULACION 

CON EL "ENTE COOPERADOR DEL REGISTRO NACIONAL DE PRECURSORES 

QUIMICOS - RENPRE -". DE NARVAEZ FRANCISCO. 4642-D-2013 
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 21/03/2013 – 1232-D- 2013 PEDIDO DE INFORMES AL PODER EJECUTIVO SOBRE 

EL PRESUPUESTO ANUAL DESTINADO AL "RENPRE (REGISTRO NACIONAL DE 

PRECURSORES QUIMICOS)", Y OTRAS CUESTIONES CONEXAS. DE NARVAEZ 

FRANCISCO.  1232-D-2013 

 22/03/2013 2396-D-2013ESTRUCTURA ORGANICA DE LA SECRETARIA DE 

PROGRAMACION PARA LA PREVENCION DE LA DROGADICCION Y LA LUCHA 

CONTRA EL NARCOTRAFICO (SEDRONAR): MODIFICACION SOBRE DESIGNACION 

DEL SECRETARIO.  DE NARVAEZ. 2396-D-2013 

3. Incrementar el control de las fronteras.   

 03/04/2014 – 1798 D- 2014 – DECLARACION - SOLICITAR AL PODER EJECUTIVO 

DISPONGA REEMPLAZAR EL MATERIAL OBSOLETO DE AVIONES DE COMBATE 

DE LA FUERZA AEREA ARGENTINA. DE NARVAEZ FRANCISCO. 1798-D-2014  

 03/04/2014 - 1841-D-2012 – LEY-  DEFENSA NACIONAL CONTRA AMENAZAS 

AEREAS. REGIMEN. DE NARVAEZ, FRANCISCO 1841-D-2014  

 22/03/2013 - 1303-D-2013 – LEY-  CREACION DE LA SUBDIRECCION GENERAL 

SEGURIDAD EN CONTENEDORES, EN EL AMBITO DE LA DIRECCION GENERAL DE 

ADUANAS. DE NARVAEZ, FRANCISCO. 1303-D-2013 .  

 03/04/2014 - 1832-D-2014 – RESOLUCION-  PEDIDO DE INFORMES AL PODER 

EJECUTIVO SOBRE DIVERSAS CUESTIONES RELACIONADAS CON LA DETECCION 

DE TRANSITO AEREO IRREGULAR O ILEGAL. FRANCISCO DE NARVAEZ1832-D-

2014 

 03/04/2014 - 1859-D-2014 – RESOLUCION - PEDIDO DE INFORMES AL PODER 

EJECUTIVO SOBRE DIVERSAS CUESTIONES RELACIONADAS CON LAS MEDIDAS 

DE COOPERACION LLEVADAS A CABO CON OTROS ESTADOS NACIONALES PARA 

DESARTICULAR EL TRAFICO AEREO INTERNACIONAL DE ESTUPEFACIENTES 

 DE NARVAEZ, FRANCISCO. 1859-D-2014. 

 03/04/2014- 1806-D-2014 – RESOLUCION - PEDIDO DE INFORMES AL PODER 

EJECUTIVO SOBRE DIVERSAS CUESTIONES RELACIONADAS CON EL OPERATIVO 

CENTINELA. FRANCISCO DE NARVAEZ 1806-D-2014 
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 12/10/2010 - 7459-D-2010 – DECLARACION - SOLICITAR AL PODER EJECUTIVO 

DISPONGA REACTIVAR Y DARLE PARTICIPACION EN LA CONSTRUCCION DE LOS 

PATRULLEROS OCEANICOS MULTIPROPOSITOS A LOS TALLERES NAVALES DE 

PUERTO BELGRANO, CORONEL ROSALES, PROVINCIA DE BUENOS AIRES. 

FRANCISCO DE NARVAEZ.7459-D-2010 

 03/04/2014 - 1869-D-2014 – LEY - LEY DE CONTROL INTEGRAL DEL ESPACIO 

AEREO; SISTEMA NACIONAL DE PROTECCION INTEGRAL DEL ESPACIO AEREO; 

DEROGACION DEL DECRETO 1407/04 (SISTEMA NACIONAL DE VIGILANCIA Y 

CONTROL AEROESPACIAL). DE NARVAEZ, FRANCISCO 1869-D-14 

 03/04/2014 1864-D-2014 DECLARACION SOLICITAR AL PODER EJECUTIVO 

DISPONGA DESPLEGAR EL CUERPO DE RED DE OBSERVADORES DEL AIRE DE LA 

FUERZA AEREA ARGENTINA CON EL FIN DE IDENTIFICAR VUELOS IRREGULARES 

EN EL NORTE DEL PAIS. DE NARVAEZ, FRANCISCO 1864-D-2014. 

 21/03/2013 – 1231- D-2013 - RESOLUCION  Sistema Nacional de Vigilancia y 

Control Aeroespacial. DE NARVAEZ, FRANCISCO. 1231-D-2013 

 08/08/2014- 6089-D-2014- SOLICITAR AL PODER EJECUTIVO DISPONGA 

REALIZAR LAS GESTIONES NECESARIAS PARA CREAR UNA FUERZA 

ANTINARCOTICOS DEL MERCADO COMUN DEL SUR - FAMCOSUR -. DE 

NARVAEZ, FRANCISCO. 6089-D-2014 

4. Mejorar la respuesta institucional contra el tráfico y consumo de 

drogas. 

 23/07/2013 - 5402-D-2013–LEY ORGANICA DE LA AGENCIA FEDERAL 

ANTIDROGAS. MODIFICACIONES A LA LEY 24059 (SEGURIDAD INTERIOR) Y 

18711 (FUERZAS DE SEGURIDAD). DE NARVAEZ. 5402-D-2013 

 8045-D-2013CREACION DEL REGISTRO NACIONAL DE INCAUTACION DE 

ESTUPEFACIENTES, BAJO LA DEPENDENCIA FUNCIONAL DEL MINISTERIO DE 

SEGURIDAD. 8045-D-2013 

 2923-D-2013SEGURIDAD INTERIOR - LEY 24059; MODIFICACION DEL ARTICULO 

11, SOBRE INTEGRACION DEL CONSEJO DE SEGURIDAD INTERIOR CON LOS 

LEGISLADORES INTEGRANTES DE LAS COMISIONES PERMANENTES DE 

http://www1.hcdn.gov.ar/proyxml/expediente.asp?fundamentos=si&numexp=7459-D-2010
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SEGURIDAD INTERIOR DE AMBAS CAMARAS DEL CONGRESO DE LA NACION Y 

JEFES DE POLICIA DE LAS PROVINCIAS QUE ADHIERAN AL SISTEMA. 2923-D-

2013 

5. Restringir el acceso a armas ilegales. 

 03/04/2014 - 1807-D-2014 – RESOLUCION - PEDIDO DE INFORMES AL PODER 

EJECUTIVO SOBRE EL PROTOCOLO INTEGRAL DE ACTUACION DE LAS FUERZAS 

DE SEGURIDAD Y JUDICIALES, RELATIVOS A LA DISPOSICION DE LAS ARMAS 

INCAUTADAS. DE NARVAEZ. 1807-D-2014 

 22/03/2013 - 1306-D-2013 – LEY - CODIGO ADUANERO: IRCORPORACION DE 

INCISO F) AL ARTÍCULO 864, SOBRE IMPORTACION Y EXPORTACION DE ARMAS 

DE FUEGO. FRANCISCO DE NARVAEZ. 1306-D-2013 

 22/03/2013- 1302-D-2013 – LEY - CODIGO PENAL: MODIFICACION DE LOS 

INCISOS 3 Y 4 DEL ARTICULO 189 BIS, SOBRE PRODUCCION, TENENCIA Y 

ENTREGA DE MUNICIONES SIN AUTORIZACION LEGAL. FRANCISCO  DE 

NARVAEZ1302-D-2013 

 04/03/2011 - 0438-D-2011 – LEY - CODIGO PENAL: INCORPORACION DEL 

INCISO 7) AL ARTICULO 189 BIS, SOBRE SIMPLE TENENCIA DE CHALECOS A 

PRUEBA DE BALAS SIN LA DEBIDA AUTORIZACION LEGAL. GAMBARO NATALIA, 

FRANCISCO DE NARVAEZ, GUSTAVO FERRARI. 0438-D-2011 

 04/03/2011 - 0437-D-2011 – LEY  - CODIGO PENAL: MODIFICACION DEL INCISO 

2) DEL ARTICULO 189 BIS, SOBRE SIMPLE TENENCIA DE ARMA DE FUEGO SIN LA 

DEBIDA AUTORIZACION LEGAL. FRANCISCO DE NARVAEZ0437-D-2011 

 07/08/2009 - 3712-D-2009  - RESOLUCION-  PEDIDO DE INFORMES AL PODER 

EJECUTIVO SOBRE DIVERSAS CUESTIONES RELACIONADAS CON EL ESTADO 

OPERACIONAL DEL DENOMINADO "PLAN DE CONVIVENCIA CIUDADANA". DE 

NARVAEZ FRANCISCO. 3712-D-2009 

 22/03/2013- 1301-D-2013 – LEY - CREACION DE UN SISTEMA UNICO DE 

CONTROL DE SEGURIDAD PARA LA IMPORTACION, FABRICACION, 

COMERCIALIZACION, MANIPULACION Y DECOMISO DE ARMAS DE FUEGO, 

http://www1.hcdn.gov.ar/proyxml/expediente.asp?fundamentos=si&numexp=2923-D-2013
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COMPLEMENTARIO DE LA LEY 20429: NUMERO DE SERIE OBLIGATORIO, 

REVISION POR PARTE DEL REGISTRO NACIONAL DE ARMAS (RENAR), 

RENOVACION DE LAS LICENCIAS PARA USO Y TENENCIA, SANCIONES Y MULTAS 

(REPRODUCCION DEL EXPEDIENTE 4236-D-07).DE NARVAEZ, FRANCISCO 1301-

D-2013 

6. Incrementar el control del lavado de dinero.  

 03/04/2014 - 1827-D-2014 – LEY- CODIGO PENAL. MODIFICACION DEL 

ARTICULO 303, SOBRE AGRAVAMIENTO DE LA PENA CUANDO EL DELITO DE 

LAVADO DE ACTIVOS Y FINANCIACION DEL TERRORISMO SEA COMETIDO POR 

UN FUNCIONARIO PUBLICO. DE NARVAEZ1827-D-2014 

 03/04/2014 -1828-D-2014 –LEY- LAVADO DE ACTIVOS Y FINANCIACION DEL 

TERRORISMO - LEY 25246 Y SU MODIFICATORIA 26683 -. DEROGACION DEL 

ARTÍCULO 23. DE NARVAEZ1828-D-2014 

7. Promover la cooperación internacional en seguridad.   

 04/03/2011 -0390-D-2011 – DECLARACION- PEDIDO DE INFORMES AL PODER 

EJECUTIVO SOBRE DIVERSAS CUESTIONES RELACIONADAS CON LOS 

MECANISMOS DE COOPERACION CON LOS ESTADOS UNIDOS DE AMERICA, DE 

LUCHA CONTRA EL NARCOTRAFICO EN EL TERRITORIO NACIONAL.  DE 

NARVAEZ. 0390-D-2011  

 03/04/2014 - 1795-D-2014 – LEY - COORDINADOR DE GESTION DE DEFENSA. 

CREACION EN EL AMBITO DEL CONGRESO DE LA NACION. DE NARVAEZ 1795-D-

2014 

8. Estrategias nacionales contra delitos específicos como los motochorros, las 

armas ilegales o desarmaderos.  

 30/05/2014- 4162-D-2014- TRANSITO - LEY 24449 -. MODIFICACION DEL 

ARTICULO 29, SOBRE INCLUSION DE MEDIDAS DE SEGURIDAD PARA EVITAR 

HECHOS DELICTIVOS. 4162-D-2014-  

http://www1.hcdn.gov.ar/proyxml/expediente.asp?fundamentos=si&numexp=4236-D-2007
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 1337-D-2013LEY DE TRANSITO (LEY 24449): MODIFICACION DE LOS ARTICULOS 

29 Y 40 SOBRE PROVISION DE CASCOS Y CHALECOS O CHAQUETAS 

REFRACTIVAS DONDE CONSTE EL NUMERO DE IDENTIFICACION EN 

MOTOCICLETAS Y UTILIZACION DE LOS MISMOS PARA CIRCULAR 

(REPRODUCCION DEL EXPEDIENTE 6090-D-09).1337-D-2013 

 03/04/2014- 1853-D-2014- LEY- CODIGO PENAL. MODIFICACION DEL ARTÍCULO 

77, SOBRE SIGNIFICACION DE CONCEPTOS UTILIZADOS; Y DE LOS ARTICULOS 

166 Y 189 BIS SOBRE DELITOS COMETIDOS CON ARMA BLANCA DE PORTACION 

RESTRINGIDA. CONTRA LA SEGURIDAD COMUN. DE NARVAEZ, FRANCISCO, 

GUSTAVO FERRARI, NATALIA  GAMBARO. 1853-D-2014  

 12/04/2012- 2117-D-2012 – LEY - CODIGO PENAL. MODIFICACIÓN DEL ART. 80, 

INCISO 4 SOBRE ESTABLECER LA ORIENTACIÓN SEXUAL COMO AGRAVANTE DE 

LA PENA.  FRANCISCO  DE NARVAEZ. 2117-D-2012 

 03/04/2014 - 1799-D-2014 – LEY - REGISTRO NACIONAL DE INFORMACION DE 

PERSONAS DESAPARECIDAS O ENCONTRADAS SIN IDENTIFICACION.  CREACION 

EN EL AMBITO DEL MINISTERIO DE JUSTICIA Y DERECHOS HUMANOS. 

FRANCISCO  DE NARVAEZ1799-D-2014 

 20/03/2012- 1171-D-2012- LEY- TRATA DE PERSONAS - LEY 26364 -. 

MODIFICACIONES, SOBRE OBTENCION DE BENEFICIO ECONOMICO RESULTANTE 

DE LA PROSTITUCION AJENA, PORNOGRAFIA INFANTIL O CUALQUIER FORMA 

DE COMERCIO O TURISMO SEXUAL. MODIFICACION DE LOS CODIGOS PENAL Y 

PROCESAL PENAL. GUSTAVO FERRARI, DE NARVAEZ, ATANASOF, GAMBARO 

NATALIA. 1171-D-2012  

 08/04/2014- 2213-D-2014- LEY- VIOLENCIA DOMESTICA. MODIFICACIONES A 

LOS CODIGOS PENAL, PROCESAL PENAL Y A LA LEY 24417. DE NARVAEZ. 2213-

D-2014 

 13/03/2012 - 0711-D-2012 – LEY -  CODIGO PENAL. MODIFICACIONES, SOBRE 

AMPLIACION DE LOS PRESUPUESTOS AGRAVANTES DE LOS CONYUGES EN EL 

ABUSO SEXUAL. DE NARVAEZ, FERRARI, GUSTAVO. 0711-D-2012 
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 03/04/2014- 1809-D-2014- LEY- CODIGO PROCESAL PENAL DE LA NACION. 

INCORPORACION DEL ARTICULO 149 CUATER, SOBRE ACOSO O VIOLENCIA  

 PSICOLOGICA DOMESTICA. DE NARVAEZ. 1809-D-2014 

 03/03/2012- 0709-D-2012- LEY- CODIGO PROCESAL PENAL DE LA NACION. 

MODIFICACIONES SOBRE DENUNCIAS POR PRESUNTOS DELITOS COMETIDOS 

ENTRE CONYUGES, EX CONYUGES, CONCUBINOS O EX CONCUBINOS. FERRARI, 

GUSTAVO, DE NARVAEZ. 0709-D-2012   

 04/03/2014 - 1824-D-2014 – LEY - SUBSIDIO PARA VICTIMAS DE VIOLENCIA 

DOMESTICA. CREACION. FRANCISCO DE NARVAEZ. 1824-D-2014 

 04/03/2014 -1825-D-2014 – LEY - CODIGO PENAL DE LA NACION. 

MODIFICACION DEL ARTICULO 150, SOBRE VIOLACION DE DOMICILIO CUANDO 

EXISTE MEDIDA CAUTELAR DE EXCLUSION DEL HOGAR O PROHIBICION DE 

ACERCAMIENTO. FRANCISCO DE NARVAEZ 1825-D-2014 

 03/04/2014 - 1826-D-2014 – LEY - CODIGO PROCESAL PENAL DE LA NACION. 

MODIFICACIONES, SOBRE EXCEPCIONES A LAS PROHIBICIONES DE DENUNCIAR 

Y DE DECLARAR. DE NARVAEZ 1826-D-2014 

 13/03/2012 - 0705-D-2012 – LEY - CODIGO PENAL DE LA NACION. 

MODIFICACION DEL ARTICULO 132 SOBRE EXCLUSION DEL AVENIMIENTO EN 

CASOS DE DELITOS DE ABUSO SEXUAL. FERRARI,  DE NARVAEZ0705-D-2012 

 03/08/2011 - 3949-D-2011 – LEY - REGIMEN  DE  SISTEMAS 

BLOQUEADORES DE SEÑALES DE TELECOMUNICACIONES (SBST GAMBARO, 

NATALIA.  3949-D-2011 

 03/04/2014- 1811-D-2014 – LEY - MODIFICACION DE LA LEY 24417 (VIOLENCIA 

FAMILIAR); INCORPORACION COMO ULTIMO PARRAFO AL ARTICULO 2, SOBRE 

EXENCION DE RESPONSABILIDAD PARA DENUNCIANTES DE BUENA FE. DE 

NARVAEZ, FRANCISCO 1811-D-2014 

 11/04/2011 - 1700-D-2011 – LEY - MODIFICACION DEL CODIGO PENAL DE LA 

NACION; INCORPORACION COMO INCISO 11) AL ARTICULO 80, SOBRE EL 
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INGRESO DE LA FIGURA DEL HOMICIDIO AGRAVADO AL DENOMINADO 

FEMICIDIO FERRARI,  

 GUSTAVO DAHER, ZULEMA BEATRIZ - RUCCI, CLAUDIA MONICA - CAMAÑO, 

GRACIELA - DE NARVAEZ, FRANCISCO - VIDELA, NORA ESTHER - GONZALEZ, 

GLADYS ESTHER - GIUDICI, SILVANA MYRIAM - BULLRICH, PATRICIA. 1700-D-

2011 

 03/04/2014 - 1810-D-2014 – LEY - MODIFICACION DE LA LEY 26485 

(PROTECCION INTEGRAL A LAS MUJERES); INCORPORACION COMO ULTIMO 

PARRAFO AL ARTICULO 26, SOBRE PROVEER A LAS VICTIMAS DE VIOLENCIA, 

SISTEMAS DE ALERTA Y LOCALIZACION INMEDIATA GEOREFERENCIADA A 

AUTORIDADES Y FUERZAS DE SEGURIDAD FERRARI, GUSTAVO ARENA, CELIA 

ISABEL - CAMAÑO, GRACIELA- RUCCI, CLAUDIA MONICA - BULLRICH, PATRICIA - 

DAHER, ZULEMA BEATRIZ - DE NARVAEZ, FRANCISCO - GIUDICI, SILVANA 

MYRIAM - VIDELA, NORA ESTHER - GONZALEZ, GLADYS ESTHER.1810-D-2014 

 04/08/2010- 5478-D-2010 – LEY - REGISTRO NACIONAL DE INFORMACION DE 

PERSONAS MENORES Y ADULTAS EXTRAVIADAS O SIN IDENTIFICACION.   

CREACION EN EL AMBITO DEL MINISTERIO DE JUSTICIA, SEGURIDAD Y 

DERECHOS HUMANOS. DEROGACION DE LA LEY 25746.   GAMBARO, NATALIA, 

FRANCISCO DE NARVAEZ, GUSTAVO FERRARI, RUCCI. 5478-D-2010 

 23/03/2010 - 1417-D-2012 – LEY - CODIGO PENAL. INCORPORACION DEL 

ARTÍCULO 139 TER, SOBRE ROBO DE IDENTIDAD DIGITAL. GAMBARO, NATALIA, 

FRACISCO DE NARVAEZ, GUSTAVO FERRARI. 1417-D-2012 

 03/04/2014 1865-D-2014FINANCIAMIENTO FEDERAL DE LA SEGURIDAD: 

CREACION DEL FONDO NACIONAL PARA LA PLANIFICACION Y ADQUISICION DE 

MATERIAL DESTINADO A LA LUCHA CONTRA EL DELITO.1865-D-2014 

 03/04/2010 - 1801-D-2014 – LEY - PREVENCION Y SANCION DE LA TRATA DE 

PERSONAS Y ASISTENCIA A LAS VICTIMAS (LEY 26364): 

MODIFICACIONES.FRANCISCO DE NARVAEZ, 1801-D-2014 
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 30/05/2014  6090-D-2014 LEY DE  TRANSITO  (LEY  24449): 

MODIFICACION DE  ARTICULOS 29 SOBRE PROVISION DE SISTEMAS DE 

VIDEOVIGILANCIA PARA COLECTIVOS Y OMNIBUS. FRANCISCO DE NARVAEZ. 

6090-D-2014 

 08/08/2014  6089-D- 2014 SOLICITAR AL PODER EJECUTIVO DISPONGA 

REALIZAR LAS GESTIONES NECESARIAS PARA CREAR UNA FUERZA 

ANTINARCOTICOS DEL MERCADO COMUN DEL SUR - FAMCOSUR -.6089-D- 

2014 

 22/9/2013 3064-D-2013CODIGO PENAL: INCORPORACION DEL ARTICULO 125 

TER, SOBRE DELITOS CONTRA LA INTEGRIDAD SEXUAL DE MENORES 

COMETIDOS CON TECNOLOGIA DE LA INFORMACION Y LA COMUNICACION. 

3064-D-2013 

 03/04/2014 1830-D-2014PROGRAMA DE EDUCACION PARA LA PREVENCION DE 

LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES. CREACION. DE NARVAEZ.  1830-D-2014 

 03/04/2014 1813-D-2014CONSTITUCION EXCEPCIONAL DE UN COMITE DE 

CRISIS POR INSEGURIDAD EN TODO EL TERRITORIO NACIONAL EN EL MARCO 

DE LA LEY 24059, DE SEGURIDAD INTERIOR POR UN PLAZO DE 180 DIAS.1813-

D-2014 

B. INCREMENTAR LA COOPERACIÓN DE FUERZAS DE SEGURIDAD Y POLICIALES A 

NIVEL NACIONAL.  

1. Unificar a nivel nacional los criterios de formación, plan de carrera y 

equipamiento de las fuerzas policiales provinciales.  

 03/04/2014- 1868-D-2014- LEY- ASUNTOS INTERNOS DE LA POLICIA FEDERAL 

ARGENTINA: SE ELEVA AL ESTADO DE "SUPERINTENDENCIA". DESIGNACION DEL 

SUPERINTENDENTE, CREACION DE UNA COMISION BICAMERAL: MODIFICACION 

DEL DECRETO - LEY 333/58 Y DE LA LEY 21965. DE NARVAEZ, FRANCISCO;. 1868-

D-2014. 

 03/04/2014- 1867-D-2014- LEY- ORGANICA DE LA POLICIA FEDERAL ARGENTINA 

-DECRETO- LEY 333/58: MODIFICACION DEL ARTICULO 20, SOBRE OBLIGACION 

http://www1.hcdn.gov.ar/proyxml/expediente.asp?fundamentos=si&numexp=4162-D-2014
http://www1.hcdn.gov.ar/proyxml/expediente.asp?fundamentos=si&numexp=4162-D-2014
http://www1.hcdn.gov.ar/proyxml/expediente.asp?fundamentos=si&numexp=6089-D-2014
http://www1.hcdn.gov.ar/proyxml/expediente.asp?fundamentos=si&numexp=6089-D-2014


 

DE INFORMAR A LA HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS, DE LAS 

ESTADISTICAS CRIMINALES, LINEAMIENTOS Y PLANIFICACION DEL ACCIONAR 

DE LA FUERZA. DE NARVAEZ, FRANCISCO; 1867-D-2014. 

 03/04/2014- 1866-D-2014 -LEY- ORGANICA DE LA POLICIA FEDERAL 

ARGENTINA- DECRETO-LEY 333/58: INCORPORACION DEL ARTICULO 16 BIS Y 

MODIFICACION DEL ARTICULO 19, SOBRE APROBACION POR MAYORIA SIMPLE 

DE LA LEGISLATURA DE LA CIUDAD AUTONOMA DE BUENOS AIRES PARA LA 

DESIGNACION DE LA JEFATURA DE SEGURIDAD METROPOLITANA Y 

NOMBRAMIENTO DE LOS JEFES DE LAS SUPERINTENDENCIAS, 

RESPECTIVAMENTE. DE NARVAEZ, FRANCISCO. 1866-D-2014. 

 03/04/2014- 1865-D-2014-LEY- "DEFENSORIA DEL PERSONAL POLICIAL DE LA 

POLICIA FEDERAL ARGENTINA": CREACION. MODIFICACION DEL DECRETO - LEY 

333/58 Y DE LA LEY 21965. DE NARVAEZ, FRANCISCO. 1865-D-2014. 

 03/04/2014- 1863-D-2014- RESOLUCION -PEDIDO DE INFORMES AL PODER 

EJECUTIVO SOBRE DIVERSAS CUESTIONES RELACIONADAS CON LOS 

OPERATIVOS "CENTINELA" Y "CINTURON SUR. DE NARVAEZ, FRANCISCO.1863-

D-2014. 

 08/04/2014- 2215-D-2014- RESOLUCION -PEDIDO DE INFORMES AL PODER 

EJECUTIVO SOBRE DIVERSAS CUESTIONES RELACIONADAS CON LA 

INCORPORACION DEL SISTEMA DE SEGURIDAD CIUDADANA DENOMINADO 

"SAFE CITY", EN EL MARCO DE UN ACUERDO ENTRE LOS MINISTERIOS DE 

SEGURIDAD DE LA NACION Y DE DEFENSA DE ISRAEL. DE NARVAEZ, FRANCISCO. 

2215-D-2014. 

 03/04/2014 - 1813-D-2014 -LEY - CONSTITUCION EXCEPCIONAL DE UN COMITE 

DE CRISIS POR INSEGURIDAD EN TODO EL TERRITORIO NACIONAL EN EL MARCO 

DE LA LEY 24059, DE SEGURIDAD INTERIOR POR UN PLAZO DE 180 DIAS. 

FERRARI, DE NARVAEZ, FRANCISCO. 1813-D-2014. 

 07/08/2009- 3712-D-2009 – RESOLUCION- PEDIDO DE INFORMES AL PODER 

EJECUTIVO SOBRE DIVERSAS CUESTIONES RELACIONADAS CON EL ESTADO 

OPERACIONAL DEL DENOMINADO "PLAN DE CONVIVENCIA CIUDADANA". DE 

NARVAEZ, FRANCISCO. 3712-D-2009. 



 

2. Integración de la información criminal a la red única de información criminal. 

 09/05/2013- 1350-D-2013- LEY- MODIFICACION DE LA LEY ORGANICA DE LA 

POLICIA FEDERAL ARGENTINA (DECRETO 333/58): PUBLICACION MENSUAL EN 

SU PAGINA DE INTERNET DE LA INFORMACION ESTADISTICA CRIMINAL Y 

OTROS DATOS CONCERNIENTES A LA SEGURIDAD PÚBLICA. GAMBARO, 

NATALIA; DE NARVAEZ, FRANCISCO; FERRARI, GUSTAVO ALFREDO HORACIO. 

1350-D-2013 

3. Unificación de criterios en los organismos de auditoría de asuntos internos. 

C. ACUERDO DE FINANCIAMIENTO PARA SEGURIDAD 

Resulta indispensable contar con un plan de financiamiento a mediano y largo 

plazo que permita encarar planes y programas articulado junto con el estado 

Nacional. Hoy en día el 85% del presupuesto de seguridad de la provincia se 

destina a salarios, por lo que es necesario implementar un programa único de 

incorporación y mantenimiento de material. Resulta indispensable en este 

sentido reclamar al ejecutivo nacional la transferencia de recursos destinados a 

financiar la seguridad. Por este motivo hemos presentado un Proyecto Ley de 

financiamiento de la seguridad, que obliga al estado nacional a destinar 

porcentaje fijo a través de los años para invertir en recursos materiales y 

tecnología para la seguridad. 

 03/04/2014- 1836-D- 2014- LEY- FINANCIAMIENTO FEDERAL DE LA SEGURIDAD: 

CREACION DEL FONDO NACIONAL PARA LA PLANIFICACION Y ADQUISICION DE 

MATERIAL DESTINADO A LA LUCHA CONTRA EL DELITO. DE NARVAEZ, 

FRANCISCO. 1836-D-2014 

2 - PREVENCIÓN SOCIAL Y SITUACIONAL DEL DELITO. 

1. CREACION DE UN CONSEJO PROVINCIAL DE PREVENCION SITUACIONAL DEL 

DELITO JUNTO A LOS MUNICIPIOS. 

2. PROGRAMA DE PREVENCION Y DESINCENTIVACION DE INGRESO DE MENORES 

Y JOVENES A LA ACTIVIDAD DELICTIVA. 



 

3. PROGRAMA DE CAPACITACION EN PREVENCION A LAS POTENCIALES 

VICTIMAS DE DELITOS  

4. PROGRAMA DE CONTENCION Y ASISTENCIA A LAS VICTIMAS EFECTIVAS DE 

DELITOS  

 03/04/2014 -1830-D-2014- LEY- PROGRAMA DE EDUCACION PARA LA 

PREVENCION DE LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES. CREACION. DE 

NARVAEZ, FRANCISCO. 1830-D-2014 

 03/04/2014- 1801-D-2014 LEY- PREVENCION Y SANCION DE LA TRATA DE 

PERSONAS Y ASISTENCIA A SUS VICTIMAS - LEY 26364 -. INCORPORACION DEL 

TITULO IV, SOBRE CREACION DEL PROGRAMA NACIONAL PARA LA LUCHA 

CONTRA LA TRATA DE PERSONAS Y LA PROTECCION Y ASISTENCIA DE LAS 

VICTIMAS. DE NARVAEZ, FRANCISCO. 1801-D-2014 

3 - MODERNIZACIÓN POLICIAL. 

A. NUEVO MODELO POLICIAL EFICAZ, EFICIENTE, PROACTIVO Y 

COMUNITARIO. 

1. Universalización del uso de Mapas delictuales.  

2. Fomentar la meritocracia con ascensos para policías eficientes y eficaces.  

3. Mayor respaldo estatal brindando reglas claras para los uniformados. 

 PROYECTO DE LEY PROVINCIAL INCORPORANDO ARTICULO 196 BIS A LA LEY 

13482, STABLECIENDO LA CREACION DE UNA DEFENSORIA DEL PERSONAL 

POLICIAL. D- 2962/12-13- 0 

 PROYECTO DE LEY PROVINCIAL ESTABLECIENDO BENEFICIOS PARA EL 

PERSONAL POLICIAL QUE HUBIERE SIDO PASADO A SITUACION DE RETIRO O 

JUBILADO POR INVALIDEZ ORIGINADA EN, O POR ACTO DE SERVICIO Y EN 

FUNCION DE SU TRABAJO DE POLICIA. D- 2065/12-13- 0 

4. Creación de la Policía Municipal Comunitaria. 

 PROYECTO DE LEY PROVINCIAL DEROGACION DE LA POLICIA DE SEGURIDAD 

COMUNAL Y MODIFICACION LEY 13482, CREANDO LA POLICIA DE SEGURIDAD 



 

COMUNITARIA. Fecha Estado Parlamentario: 09/08/2012. Bloque: U. CELESTE Y 

BLANCO. D- 1916/12-13- 0 

5. Jornadas laborales y escala salarial adecuadas a la función. 

 PROYECTO DE LEY PROVINCIAL MODIFICACION ARTICULO 25° DE LA LEY 11929, 

SEGURIDAD EN ESPECTACULOS DEPORTIVOS. Fecha Estado Parlamentario: 

08/03/2012. Bloque: U. CELESTE Y BLANCO. D- 3408/11-12- 0 

 PROYECTO DE LEY PROVINCIAL ESTABLECIENDO LA OBLIGATORIEDAD DE QUE 

EN EL INTERIOR DE LOS ESTADIOS DE FUTBOL DONDE SE DISPUTEN PARTIDOS, 

LA SEGURIDAD SERA ESEMPEÑANDA POR EMPRESAS PRESTADORAS DE 

SERVICIOS DE SEGURIDAD PRIVADA. Fecha Estado Parlamentario: 08/03/2012. 

Bloque: U. CELESTE Y BLANCO. D- 3407/11-12- 0 

B. CONCENTRACION DE LA FUERZA POLICIAL 

1. Eliminación del Sistema de Policía Comunal actual. 

2. Eliminar burocracia policial. 

3. Integración de la Policía Buenos Aires 2 a la policía de seguridad. 

4. Policía Vial como policía de control de ingresos a la provincia. 

C. IDENTIFICACION CLARA DE RESPONSABILIDADES 

1. Creación de 18 únicas jefaturas departamentales. 

2. Hacer responsables a los titulares departamentales. Rendición de cuentas. 

3. Ampliación de la división Halcón a los 18 futuras jefaturas departamentales. 

D. MÁS Y MEJORES POLICIAS. 

1. Plan de fomento de incorporación de nuevos aspirantes. 

2. Incorporación a tareas de seguridad de 3000 policías adicionales en seis 

meses y 4000 en un año. 

 

PROYECTO PROVINCIAL: 



 

http://laseguridadsehace.com/Archivo/Policia/Sumar_Policias/Pedido_de_i 

nforme.pdf 

3. Liberación progresiva de personal afectado a tareas administrativas.  

4. Renovado programa de reentrenamiento 

5. Habilitación de Tiro anual.  

E. MÁS Y MEJOR EQUIPAMIENTO 

1. Renovación del Parque automotor.  

2. Renovación del Equipamiento Personal. 

3. Medios Aéreos 

PROYECTO PROVINCIAL:  

http://laseguridadsehace.com/Archivo/Policia/Priorizar_la_deteccion/Proy 

ecto_de_declaracion.pdf 

4. Comunicaciones integradas. 

5. Más tecnología para la policía de investigaciones. 

F. NUEVO PLAN CONTRA EL DELITO RURAL. 

1. Crearemos un Gabinete de Prevención y Esclarecimiento del Delito Rural.  

2. Creación de base de datos de productores y propietarios 

3. Implementación de postas de control de campos. 

PROYECTO PROVINCIAL:  

http://laseguridadsehace.com/Archivo/Policia/Controlar_el_ingreso_a_Buenos_Aires/

Proyecto_de_declaracion.pdf 

4. Coordinación con otros organismos del estado provincial 

5. Implementación de programas de capacitación en prevención para 

productores. 



 

6. Impulsaremos la universalización del sistema de caravana. 

G. DESCENTRALIZACION Y REFORMULACION DEL SISTEMA 911 

Descentralizaremos el sistema 911, instalando una central de 911 por cada jefatura 

departamental, de modo de poder dirigir los móviles de manera directa sin 

intermediarios. Esto sumado a los GPS en cada patrullero permitirá enviar 

inmediatamente el móvil o ambulancia más cercana al episodio. 

PROYECTO PROVINCIAL:  

http://laseguridadsehace.com/Archivo/Policia/Descentralizacion_del_sistema_911/Pe

dido_de_informe.pdf 

H. MAYOR COORDINACION POLICIAL CON SEGURIDAD PRIVADA PROYECTO 

PROVINCIAL:  

http://laseguridadsehace.com/Archivo/Policia/Conexion_con_los_vigiladores/Proyect

o_de_ley.pdf 

I. MAYOR INVOLUCRAMIENTO DE LA COMUNIDAD EN EL CONTROL. 

J. PACIFICACION DE BARRIOS VIOLENTOS, MEDIANTE LA CONSTRUCCION DE 

CIUDADANIA. 

http://laseguridadsehace.com/Archivo/Policia/Comisariasmoviles/Proyecto_de_declar

acion.pdf 

4. MODERNIZACIÓN JUDICIAL 

A. Reorganización del Cuerpo de Fiscales Provincial redistribuyendo las 

funciones de los fiscales, funcionarios y empleados e implementando fiscalías 

especializadas. 

B. Potenciación Policía Judicial. 

 03/04/2014- 1850-D-2014- LEY- POLICIA JUDICIAL DE LA NACION. CREACION. 

DE NARVAEZ, FRANCISCO. 1850-D-2014 

C. Agilización de los procesos judiciales, una justicia, simplificando tramites, con 

audiencias orales, expedientes digitales y notificaciones electrónicas. 

http://laseguridadsehace.com/Archivo/Policia/Comisariasmoviles/Proyecto_de_declaracion.pdf
http://laseguridadsehace.com/Archivo/Policia/Comisariasmoviles/Proyecto_de_declaracion.pdf


 

PROYECTOS 

 03/04/2014 -1815-D-2014- LEY- CODIGO PROCESAL PENAL DE LA NACION. 

MODIFICACIONES SOBRE TRIBUNALES ORALES UNIPERSONALES. DE NARVAEZ, 

FRANCISCO. 1815-D-2014. 

 04/09/2012 -6179-D-2012 – DECLARACION - DECLARAR DE INTERES DE LA H. 

CAMARA LAS IV JORNADAS NACIONALES DE ASISTENCIA A LA VICTIMA, 

ORGANIZADA POR EL CONSEJO FEDERAL DE OFICINAS DE ASISTENCIA A LA 

VICTIMA DEL DELITO DE LA REPUBLICA ARGENTINA, A REALIZARSE LOS DIAS 20 

Y 21 DE SEPTIEMBRE DE 2012, EN PARANA, PROVINCIA DE ENTRE RIOS. 

FERRARI, GUSTAVO. 6179-D-2012 

 03/04/2014- 1814-D-2014- LEY- EJECUCION DE LAS PENAS PRIVATIVAS DE LA 

LIBERTAD - LEY 24660 -. MODIFICACIONES, SOBRE ASEGURAR EL 

CUMPLIMIENTO DE LAS SENTENCIAS IMPUESTAS POR LOS JUECES 

COMPETENTES. DE NARVAEZ, FRANCISCO. 1814-D-2014 

 20/03/2012 -1173-D-2012- RESOLUCION - SOLICITAR AL PODER EJECUTIVO 

DISPONGA LA CREACION DE UN JUZGADO FEDERAL EN LA CIUDAD DE 

PEHUAJO, PROVINCIA DE BUENOS AIRES. GAMBARO, NATALIA; FERRARI, 

GUSTAVO; DE NARVAEZ , FRANCISCO. 1173-D-2012 

 25/3/2013-1369-D-2013 -LEY- CONSEJO DE LA MAGISTRATURA (LEY 24937): 

MODIFICACION DEL ARTÍCULO 13, SOBRE SELECCION DE MAGISTRADOS. 

FERRARI, GUSTAVO; GAMBARO NATALIA. 1369-D-2013 

 25/3/2013-1368-D-2013–LEY- MODIFICASE EL ARTICULO 202 DEL CODIGO 

CIVIL. FERRARI, GUSTAVO; DE NARVAEZ FRANCISCO. 1368-D-2013 

 03/04/2014- 1812-D-2014- LEY- MODIFICACION DEL ARTICULO 4 (MEDIDAS 

CAUTELARES) DE LA LEY 24417 (PROTECCION CONTRA LA VIOLENCIA FAMILIAR) 

E INCISO B8) DEL ARTICULO 26 (MEDIDAS PREVENTIVAS URGENTES) DE LA LEY 

26485 (PROTECCION INTEGRAL A LA MUJERES). DE NARVAEZ, FRANCISCO. 

1812-D-2014. 



 

 12/05/2013- 1340-D-2013- LEY- CODIGO PENAL. MODIFICACION DEL ARTICULO 

76 BIS, SOBRE DELITO DE ACCION PUBLICA.GAMBARO, NATALIA; FERRARI, 

GUSTAVO.1340-D-2013 

5. MODERNIZACIÓN DEL SERVICIO PENITENCIARIO Y POLITICAS 

REINSERTIVAS 

A. Nuevas 10.000 plazas. Demoler las cárceles de más de 100 años (Sierra Chica, 

Dolores, Mercedes y San Nicolás) y construir 10.000 plazas nuevas de acuerdo a 

estándares internacionales y construir alcaidías para trasladar a los detenidos 

en comisarías.  

 15/11/2006- 6865-D-2006- RESOLUCION -ESTABLECIMIENTOS PENITENCIARIOS 

FEDERALES DE NARVAEZ, FRANCISCO. 6865-D-2006 

B. Mejores políticas de reinserción. 

 17/08/2012 -5706-D-2012-RESOLUCION- PEDIDO DE INFORMES VERBALES AL 

SEÑOR MINISTRO DE JUSTICIA Y DERECHOS HUMANOS DE LA NACION, DOCTOR 

JULIO ALAK, ANTE LA COMISION DE LEGISLACION PENAL, SOBRE LA POLITICA O 

PROGRAMA DE REINSERCION SOCIAL DE DETENIDOS, Y OTRAS CUESTIONES 

CONEXAS DE NARVAEZ, FRANCISCO . 5706-D-2012 

 17/08/2012- 5705-D-2012 –RESOLUCION - PEDIDO DE INFORMES AL PODER 

EJECUTIVO SOBRE DIVERSAS CUESTIONES RELACIONADAS CON LOS INTERNOS 

DEL SERVICIO PENITENCIARIO FEDERAL. FERRARI, GUSTAVO. 5705-D-2012 

 31/07/2012- 5049-D-2012 –RESOLUCION - PEDIDO DE INFORMES AL PODER 

EJECUTIVO SOBRE DIVERSAS CUESTIONES RELACIONADAS CON LAS SALIDAS 

DEL INTERNO EDUARDO VAZQUEZ DEL PENAL DONDE SE ENCUENTRA 

ALOJADO. FERRARI, GUSTAVO. 5049-d-2012 

 26/03/2013 -1338-D-2013– LEY - MODIFICACION DE LA LEY 24660 DE 

EJECUCION DE LAS PENAS PRIVATIVAS DE LA LIBERTAD: SOBRE REINSERCION 

SOCIAL DEL CONDENADO. GAMBARO, NATALIA; DE NARVAEZ FRANCISCO; 

FERRARI GUSTAVO; ARENA, RUCCI, AMADEO. 1338-D-2013 



 

 18/03/2010 - 1180-D-2010 - LEY - PROCEDIMIENTO APLICABLE AL FUERO 

ESPECIAL DE PROCESOS SIMPLIFICADOS FERRARI, GUSTAVO; DE NARVAEZ, 

FRANCISCO; GAMBARO NATALIA, GIUDICI, THOMAS, BULLRICH, MICHETTI, 

ARENA, THOMAS. 1180-D-2010 

 02/03/2010 -0275-D-2010 – LEY - NUEVA LEY DE CONSEJO DE LA 

MAGISTRATURA Y JURADO DE ENJUICIAMIENTO FERRARI, GUSTAVO; DE 

NARVAEZ FRANCISCO; GAMBARO NATALIA; ATANASOF. 0275-D-2010 

C. Mejorar el Patronato de Liberados. 

D. Nuevos institutos para menores en conflicto con la ley.  

 03/04/2014- 1802-D-2014- LEY- RESPONSABILIDAD PENAL JUVENIL REGIMEN. 

DEROGACION DE LA LEY 22278 Y SU MODIFICATORIA 22803. DE NARVAEZ, 

FRANCISCO. 1802-D-2014 

E. Reforzar el Sistema de Responsabilidad Penal Juvenil.  

6. LA LEYES 

El sexto Pilar, las leyes, está compuesto por todo el cuerpo normativo que el espacio 

presento para cada uno de los 5 restantes pilares. 

 

 

 



MEDICION DE OPINION PUBLICA en AMBA (C.A.B.A. y 

Conurbano Bonaerense) 

-Ley de “tolerancia 0”- 

       Octubre 2013 

Encuesta propia, realizada por: 

Directora General: Lic. Celia Kleiman 
 



 

Universo:    Población de ambos sexos, de 18 a 75 años, residente en C.A.B.A. 

                             y Partidos del GBA. 

                                                                  

Tamaño de 

Muestra:     480 casos 

Fecha de                                              

Relevamiento:    20 y 21 de octubre de 2013 

 

Margen de  

error:                      ± 4,5% para un nivel de confianza del 95% 
 

Metodología:          Entrevistas telefónicas. 

                                Muestra parametrizada según sexo, edad, máximo nivel educativo 

                                de los entrevistados, y peso electoral de Comunas y Municipios   

                                del GBA, con selección aleatoria bietápica de los hogares. 

                                 

. 

  

Ficha Técnica 



21,4% 

17,3% 

  8,5% 

52,8% 

NS/NC 

Muy de acuerdo 

Más o menos de 

acuerdo 

Nada de 

acuerdo 

Cuál es su grado de acuerdo con una ley de “tolerancia 
0” o mano dura para frenar la delincuencia?  

El 74,2%  de las personas consultadas está de acuerdo, en mayor o 

menor grado, con implementar leyes de “tolerancia 0” o mano dura, para 

terminar con el tema de la delincuencia.  



           CABA          GBA 

MUY DE ACUERDO            52,0%        54,1% 

MAS O MENOS DE 
 ACUERDO 

 
           23,0% 

 
       20,3% 

NADA DE ACUERDO            16,0%        17,4% 

NS              9,0%          8,2% 

Grado de acuerdo con una ley de “tolerancia 0” o 
mano dura para frenar la delincuencia, según área 

No se observan diferencias en los resultados 

según se trate de Capital o Conurbano 

bonaerense. 

75,0% 74,4% 



      MUJERES      HOMBRES 

MUY DE ACUERDO       54,3%        51,6% 

MAS O MENOS DE 
ACUERDO 

 
       21,0% 

 
       21,6% 

NADA DE ACUERDO        16,2%        18,6% 

NS         8,5%           8,2% 

Grado de acuerdo con una ley de “tolerancia 0” o 
mano dura para frenar la delincuencia, según sexo 

Tampoco se observan diferencias signifiucativas 

en los resultados según el sexo de los 

entrevistados 

75,3% 73,2% 
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